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Si hay una preocupación y un sufrimiento en torno al archivo es porque sabemos que 

todo puede ser destruido sin resto. No solamente sin huella de lo que ha sido, sino sin memoria 

de la huella, sin el nombre de la huella. Y eso es a la vez la amenaza del archivo y la posibilidad 

del archivo.  

El archivo debe estar afuera, expuesto afuera. 

(Derrida, 2013) 
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Resumen 

Esta tesis investiga la producción cinematográfica en Aguascalientes con el objetivo de 

rescatar y analizar la memoria audiovisual local. Se destaca la importancia del cine como una 

industria cultural que representa y construye la identidad histórica y social de una comunidad. A 

través de la identificación y clasificación de archivos cinematográficos locales, la investigación 

construye una filmografía integral que proporciona un marco para comprender los aspectos 

artísticos, técnicos y sociales de la producción cinematográfica local. El objetivo final es 

fortalecer la industria cultural cinematográfica local mediante la preservación y difusión de su 

patrimonio audiovisual, y pretende generar conocimiento que fomente la visualización y el 

impacto de las nuevas producciones cinematográficas locales. 

El cine, como narrador de la historia reciente de la humanidad, se estructura como una 

industria cultural gracias a la sinergia entre artistas, técnicos y el sector económico-social. Esta 

investigación se enfoca en el cine producido en Aguascalientes, en varias de sus dimensiones. 

Trabajando con una extensa bibliografía especializada, información obtenida de fuentes 

primarias de creadores cinematograficos locales, así como documentos históricos que refieren a 

cine realizado en Aguascalientes; localidad periférica a la Industria cinematográfica centralizada 

en la Ciudad de México. 

El presente estudio reflexiona sobre el contexto histórico de los objetos de investigación, 

y enfatiza la importancia de comprender el contexto actual en el que circulan estos objetos y las 

ideas. Para ello, adopta un enfoque de arqueología horizontal, que propone un modelo de 

clasificación y catalogación que permite la interacción con los lectores en distintos niveles, 

considerando tanto la forma del archivo como el contenido de las imágenes que almacena, y 

hasta archivos distintos que ayudan a conformar el conocimiento del objeto de estudio.  
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Abstract  

This thesis investigates film production in Aguascalientes with the objective of rescuing 

and analyzing the local audiovisual memory. It highlights the importance of cinema as a cultural 

industry that represents and builds the historical and social identity of a community. Through the 

identification and classification of local film archives, the research builds a comprehensive 

filmography that provides a framework for understanding the artistic, technical and social aspects 

of local film production. The ultimate goal is to strengthen the local cultural film industry 

through the preservation and dissemination of its audiovisual heritage, and aims to generate 

knowledge that fosters the visualization and impact of new local film productions.  

  

Cinema, as a narrator of the recent history of humanity, is structured as a cultural industry 

thanks to the synergy between artists, technicians and the economic-social sector. This research 

focuses on the cinema produced in Aguascalientes, in several of its dimensions. Working with an 

extensive specialized bibliography, information obtained from primary sources of local 

cinematographic creators, as well as historical documents that refer to films made in 

Aguascalientes, a peripheral location to the film industry centralized in Mexico City. 

This study reflects on the historical context of research objects, and emphasizes the 

importance of understanding the current context in which these objects and ideas circulate. To 

this end, it adopts a horizontal archaeology approach, which proposes a classification and 

cataloguing model that allows interaction with readers at various levels, considering both the 

form of the archive and the content of the images it stores, and even different archives that help 

to shape the knowledge of the object of study.   

Keywords: Aguascalientes, film production, audiovisual memory, cultural industry, 

filmography, archival preservation, archeology. 
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Apartado I: Introducción 

 

Definición del problema 

  

El cine se ha constituido como el narrador de la historia reciente de la humanidad, lo que 

le permite estructurarse como una industria cultural a través de la sinergia entre artistas, técnicos, 

y el sector económico social. Desde los grandes documentales reveladores de verdad, hasta los 

metrajes caseros que representan aspectos íntimos de las sociedades, pasando por la ficción que, 

mediante sus discursos, arte, vestuario, y lenguajes narrativos, nos dan una visión de las 

coordenadas temporales, geográficas y sociales; dónde se realizó el producto cinematográfico. 

Así, representa y construye la personalidad, el pasado y la historia de una sociedad, adquiriendo 

un valor documental que es necesario cuantificar, analizar y preservar. 

El cine es memoria activa, y desde la óptica de una antropología audiovisual, resulta 

relevante reconocer el aspecto memorístico de los archivos fílmicos. Aunque la aseveración 

anterior suele referirse a temas relacionados con archivos y sus variados formatos físicos de 

soporte; sobre los que existe una variada y vasta bibliografía sobre la correcta conservación de 

material fílmico para su preservación (García, 2006); los datos técnicos del manejo de 

documentos análogos no son prioritarios de esta investigación, pero sí lo son la correcta 

identificación y clasificación de los archivos, para formar una correcta filmografía, como objeto 

de estudio. 

Para lograr el objetivo de una correcta identificación y clasificación del archivo, debemos 

concebir al archivo como un agrupamiento de objetos e ideas rescatados del olvido por algo 

<<institución, organización>> o alguien <<familiares, amigos>>, que generan nuevos sentidos. 

En este sentido, aunque parece sencilla, implica varios niveles de análisis: 1) entender el archivo 

como una articulación de objetos e ideas, que intentan evitar el olvido para volver a circular; 2) 
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Son rescatados por algo/alguien, por lo que supone una subjetividad detrás de la mencionada 

articulación; 3) Los nuevos sentidos generados tienen que ver con el carácter artístico, científico, 

fotográfico, artesanal, entre otros. 

Por su parte, y más acotado al tema que se presenta en esta investigación, el Laboratorio 

Audiovisual de Investigación Social (LAIS), define a los archivos en sentido espacial para la 

adquisición de conocimiento social y que a la vez son identificados como productos 

seleccionados o excluidos <<mapas, textos, libros, cartas y películas>> que representan la 

producción cultural del entorno. Lo que se contiene en esos espacios, el proceso para su 

configuración y su forma de operación constituyen el medio por el cual conocemos lo que como 

sociedad hemos producido, después de haberlo preservado, conservado, clasificado y difundido, 

es decir, archivado (Roca et al., 2014). 

Desde el ámbito de la comunicación, López Yepes (López Yepes, 2018) enuncia que el 

archivo cinematográfico, debe ser valorado como un documento científico, ya que posee 

características de fuente informativa y se integra en el proceso documental, cuenta con un emisor 

<<creador del archivo cinematográfico>>, un canal o medio de transmisión <<soporte 

cinematográfico>>, y un mensaje <<documento cinematográfico en sí>>, y; por último, un 

receptor o usuario del mensaje <<del documento cinematográfico>>. Esta definición colabora a 

constituir una aceptación académica a la postura en la edad temprana de los archivos y acervos 

fílmicos a la que se refiere Cuarterolo (Cuarterolo, 2017), en la que investigadores alegaban que 

los archivos estaban lejos de ser pertenecientes a modelos de catalogación, pero aceptaban que 

<<encontrar>> materiales que nunca nadie había visto, o entender la verdadera importancia de un 

documento que otros habían visto pero no interpretado, es a todas luces un <<descubrimiento>>. 

Por lo anterior, es importante señalar la importancia de una correcta clasificación de 

archivos cinematográficos a través de la construcción de un modelo de clasificación de archivos 

fílmicos <<Filmografía>>, que logren interactuar con sus lectores a distintos niveles. Tanto en el 
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sentido que construye el archivo, como el de las imágenes que contiene, y explicar cómo es la 

relación entre ambos significados. La forma <<el archivo>> y el contenido <<las imágenes que 

almacena>> (Passarelli, 2016). 

Así como es importante estudiar el contexto histórico de los objetos/sujetos de 

investigación, también se hace imprescindible leer el contexto actual en el que circulan los 

objetos y las ideas. Los objetos en el archivo responden a una idea de organización y 

sistematización, que no es aleatoria. Identificar las bases conceptuales de la organización del 

archivo nos posibilita pensar en los sentidos construidos dentro del mismo. 

Pero el <<descubrimiento>> de archivos fílmicos no radica sólo en las películas de largo 

o corto metraje, conocer ese contexto depende también de distintos soportes que ayudan a 

complementar la tarea: la producción y realización de programas televisivos sobre el cine y su 

historia; espacios ligados al estudio del cine <<cine clubes, centros de investigación, etc.>>, 

escuelas de cine y medios audiovisuales; cursos y conferencias sobre preservación de películas; 

las nuevas producciones audiovisuales construidas con materiales de archivo; promoción de 

festivales de cine; difusión del cine nacional y de la cultura cinematográfica por Internet y por 

otros medios disponibles (Galvão, 2006). Y, aunque los medios nombrados anteriormente, son 

archivos también, para la presente investigación, se categorizarán como archivos fílmicos 

secundarios, y dejaremos a las películas realizadas en Aguascalientes como la categoría de fuente 

primaria. 

Si partimos para el rescate de archivos que formen una filmografía local, desde el 

concepto de arqueología horizontal de Foucault (Foucault, 1997), es importante comenzar 

sabiendo la imposibilidad que resulta del intento de construir una filmografía completa, dado que 

su totalidad está irremediablemente perdida. 
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“Debido al estatus de la documentación, los textos existentes pueden ser representados 

sólo a través de sus referentes ficcionales, adaptados o citados. Esto conduce a una 

investigación en los márgenes de los textos: trabajando con lagunas, otros textos se 

vuelven visibles” (Bruno, 1993).  

 

A sabiendas que esta preservación de archivos <<no sólo fílmicos, sino complementarios 

a las películas>> depende de diversos factores cambiantes, y de una tarea de transmisión 

relacionados a la industria cultural cinematográfica local que puede cambiar en 

condicionamientos imprevisibles. 

  

Planteamiento del Problema 

Disponer de un acceso acelerado a cantidades infinitas de información en el presente, no 

garantiza su conservación para el futuro. Esta idea es aplicable al ámbito cinematográfico por la 

debilidad que presentan los soportes fílmicos y la dificultad que conlleva su correcta 

preservación (Durán Manso, 2017). Sólo como ejemplo, según María Rita Galvão (Galvão, 

2006), el 93% de los materiales producidos en Iberoamérica durante el período silente del cine se 

han perdido. Los motivos de esta catástrofe son variados, pero, sin duda, la ausencia o falta de 

implementación de políticas públicas en relación con la preservación audiovisual, la inexistencia 

de una red sólida de organismos dedicados al resguardo de estos materiales, las interrupciones 

institucionales que signaron la historia latinoamericana durante el siglo XX, sumados a la 

fragilidad y alta inflamabilidad del nitrato, constituyen algunas de las razones que explican este 

lamentable estado de situación. 

Cada trabajo de archivo necesita estar acotado a las necesidades del producto que se 

trabajará, no basta con hacer una revisión de información. El paradigma sobre el binomio 

tradición-modernidad se hace presente ante el reto de crear una nueva filmografía local; dicho 

paradigma se caracteriza por la fluidez e interacción entre ambos polos. Es decir, el significado 
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sobre las nociones de tradición y modernidad, clasicismo y renovación, varía de acuerdo con el 

contexto donde se estudie, pues son muchas las diferencias en cuanto al volumen, continuidad y 

recepción de la producción local cinematográfica en cada región de México, o en cada país 

latinoamericano. La novedad en ciertos casos de creaciones de filmografías radica en el mismo 

hecho de producir en un marco desprovisto de tradición (Paranaguá, 2015). 

El Instituto Mexicano de Cinematografía (IMCINE) es el gran referente de cine en 

México, y genera un anuario estadístico, definido como un gran inventario anual, consta de una 

serie de características tangibles que identifican la creación de nuevas películas comerciales e 

independientes, y que separa por entidad federativa, y forma de exhibición. Lo hace, ligándose 

directamente con el costo de la producción cinematográfica nacional y su relación con el 

producto interno bruto del país. Y para ello, y su transparencia, publica datos sobre las películas 

realizadas durante el año, más no otorga más información sobre las formas de producción 

(IMCINE, 2009). 

Pero aún en el funcional sistema de catalogación del IMCINE, se observa que la visión 

nacional argumenta que existe una Industria de cine única en el país, pues su alcance cubre 

solamente a los productos cinematográficos que se desarrollan, producen, y exhiben, en el marco 

del comercio y la generación de capital; dejando de lado a las industrias culturales de las 

periferias o denominada “provincia del país”, donde generalmente no se cumple con las 

características técnicas y formales que ha impuesto la Industria a los productos cinematográficos, 

e impide que se genere una exhibición comercial de éstas. Dicha centralización de la información 

en el anuario del IMCINE, provoca desigualdad social y cultural, y donde se pondera al modelo 

de producción de Industria (IMCINE, 2019). 

En contexto anterior respecto a las características técnicas y formales de las películas 

donde los criterios como: la duración, el tipo de cámara, el equipo de sonido con el que se 

registraron, si se produjo en estudios certificados o no, la mezcla de varios géneros narrativos, o 
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el cine experimental, incluso el cine que no aspira a estrenar en una sala comercial, películas 

hechas para plataformas digitales, y las que en lo personal más llaman mi atención, las películas 

que cuestan casi nada, y no pretenden generar ganancias quedan desplazadas del anuario 

estadístico de IMCINE (Andrade Zamarripa, 2019). 

El anuario estadístico de IMCINE se ha convertido en la principal fuente de registro sobre 

la producción, distribución, y exhibición de cine a nivel nacional (IMCINE, 2019), aunque sólo 

abarca la llamada <<Industria Cinematográfica>> que es la que se refiere al cine como un 

producto industrial y comercial; y omite por completo las distintas industrias culturales de cine 

que se desarrollan bajo esquemas de modelos alternativos de producción, que existen en la 

periferia del país (Daryanani Melwani, 2017). Es decir, el anuario del IMCINE se enfrenta al reto 

de poder contabilizar y catalogar la creación, desarrollo, y exhibición de todos los productos que 

en conjunto forman la cinematografía mexicana. 

En Aguascalientes, según el anuario, no se produjeron películas durante 2018 (IMCINE, 

2019), sin embargo, se produjeron siete, y se estrenaron dos de ellas (Rodríguez Pasillas, 2020). 

Dichas películas encuentran un público aún más efímero que el del cine comercial, ya que sus 

estrenos y exhibiciones se centran en pequeños eventos realizados por esfuerzos de los mismos 

creadores, a los que asisten principalmente familiares y amigos de los involucrados; como 

comenta Roselló sobre el cooperativismo en el cine (Arnau Roselló, 2016). 

  

El objeto de estudio 

Actualmente, existe una creciente producción de productos cinematográficos en 

Aguascalientes, pero al no existir una adecuada planeación de exhibición, ni un espacio físico o 

digital donde se puedan visibilizar. Las películas de corto o largo metraje tardan meses o años en 

poder ser estrenadas, para luego tener un tiempo de vida efímero de apenas unos meses con pocas 

funciones de exhibición, y después se quedan perdidas ante la sociedad que no se entera de su 
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existencia. El problema no va relacionado al aumento de producción de cine, históricamente los 

documentos y archivos producidos en torno al cine local no están contabilizados, ubicados, ni 

sistematizados para su consulta; en consecuencia, el colectivo social desconoce sobre la industria 

cultural cinematográfica en Aguascalientes. 

Hasta 2019 (Rodríguez Pasillas, 2020), no se tenían contabilizadas las películas de larga 

duración realizadas en Aguascalientes a lo largo de la historia. El número de cortometrajes 

producidos localmente representa una pregunta con respuesta aún pendiente a resolverse en 

futuras investigaciones. 

Las principales causas se enumeran a continuación: Primero, no existen canales 

adecuados de exhibición, las desigualdades creadas por la centralización de recursos para la 

creación de cine en la capital del país, que genera que la producción de productos 

cinematográficos en México, está dividida en dos grandes columnas, el cine creado usando el 

modelo de producción de Industria, con presupuestos millonarios, y agendas metodológicas muy 

similares a las de producción de Hollywood, y que produce películas para determinadas 

temporadas del año dependiendo la factibilidad del éxito en taquilla y del negocio posterior que 

representa la exhibición; y la segunda columna, el Cine Posible, (Rodríguez Pasillas, 2020), se 

refiere al modelo de producción que se utiliza cuando se genera de manera consciente, una fusión 

de elementos de distintos esquemas de producción de bajo costo, con la intención de minimizar 

el riesgo de cancelación del proyecto y la realización completa del mismo; elementos que varían 

de acuerdo a las especificidades únicas de cada proyecto cinematográfico. 

Y segundo, crece la producción de cine en Aguascalientes, y cada generación cree ser la 

primera que produce, cuando en realidad está cometiendo errores muy similares a las 

generaciones anteriores (Andrade Zamarripa, 2019). Existe una pérdida de memoria colectiva 

respecto a la realización cinematográfica en el Estado, y la generación de conocimiento sobre la 

práctica no está documentada ni se habla al respecto. 
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Para que una industria cultural funcione no precisa sólo de la producción, la falta de una 

sistematización de datos de los archivos relacionados a la industria cultural cinematográfica del 

estado de Aguascalientes, donde se contabilicen las obras, los costos, las personas involucradas, 

los modelos de producción, los métodos de obtención de recursos, las locaciones utilizadas, datos 

técnicos del proyecto, duración de desarrollo, entre otras variables; es necesaria para la reflexión 

del desarrollo de la misma industria cultural, y entonces sí poder trazar un crecimiento más 

ordenado. 

Al producir cine con muy poco recurso económico, existen diversos factores que ponen 

en riesgo la realización en cada una de sus etapas de producción, pero enfocándonos a la última 

de ellas, la exhibición ante un público; hay una docena de proyectos no terminados, o que llevan 

más de una década de producción y no tienen asegurada una fecha de estreno, proyectos donde 

los individuos que conforman la película, cumplen con dos o tres funciones simultáneas dentro 

del crew, y eso genera que las responsabilidades se descuiden, entre los variados problemas que 

esto genera, uno es que se está más preocupado por la realización fotográfica y actoral, la parte 

estética de la película, que por el debido almacenaje de data managment, y hasta el absurdo error 

de que al estar terminado el proyecto, es común que ni el cast, ni los patrocinadores reciban una 

copia del trabajo. 

Los cortometrajes y largometrajes de manufactura local, en muchos casos, son 

almacenados por años hasta poder ser terminados; sólo para exponerse a una pequeña ruta de 

exhibición y luego ser almacenados de nuevo, esta vez por tiempo indefinido. La función 

principal del cine es ser visto, exhibido; y en Aguascalientes, tenemos décadas de archivos 

cinematográficos de distintos formatos que permanecen en la memoria de algunos, pero que 

precisan de un trabajo de arqueología digital moderna para su rescate y registro.  

Para definir el objeto de estudio de la presente investigación, se considera necesario 

colocar <<cortes>> que limiten la información. En primer lugar, es necesario enfocar los 
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esfuerzos; primero, históricamente, donde la correcta clasificación de tipos formatos de cine 

ayudará a delimitar el estudio. El cine silente que haya existido en la localidad, los videohomes, 

los ejercicios educativos de video, los video reportajes, el video periodismo, entre otros; no 

clasificarán como variables delimitadas dentro del objeto de estudio, debido a la falta (en la 

mayoría de los casos) del denominado lenguaje cinematográfico; pero, sobre todo, porque no 

cumplen con todas las etapas del proceso de creación de cine universal (Alves, 2012), que se 

basa en al menos cuatro etapas bien definidas: 

1. La preproducción. Dónde ocurre la generación de un argumento, un guion o escaleta, 

y se resuelven problemas que faciliten la producción, como la planeación de un 

cronograma de trabajo, un shooting list, permisos necesarios para el rodaje, contratos, 

entre otros. 

2. La producción. Dónde se lleva a cabo el rodaje, considerando la logística entre varios 

departamentos que ayudan a llevar a cabo la filmación de la película. 

3. La postproducción. Etapa donde se monta narrativamente las imágenes obtenidas en 

el rodaje, la manipulación del audio, música, efectos especiales, títulos. Así como la 

conformación de un documento cinematográfico que puede variar de formato técnico, 

y que reúne el material grabado en uno solo. 

4. La exhibición. Es la muestra del documento fílmico a un público, que puede variar 

desde la forma hasta el alcance. Es decir, la tradicional exhibición en una sala de cine, 

hasta un circuito de festivales especializados, como la implementación de nuevas 

tecnologías para su soporte en streaming en variadas plataformas. 

 

El segundo <<corte>> que delimita el estudio de objeto, está determinado en la 

construcción de una filmografía, apoyados en la definición de Navarrete (2015) que 

puntualiza que:  
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En estos espacios <<las filmografías>>, se hace un registro preciso y sistemático 

de los datos generados durante el proceso de preproducción, producción, 

distribución, exhibición, comercialización y premiación de una cinta, incluyendo 

la publicidad, las críticas, los análisis e investigaciones en torno a ella, las 

referencias en anuarios, guiones, folletos e incluso, del visionado de las películas. 

(...) En este sentido, la documentación, entendida como el acto de recolección, 

evaluación y ordenamiento sistemático de información relacionada con las 

películas, tanto para el catálogo de un archivo como para la filmografía, encuentra 

una buena base teórica en disciplinas como educación, historia, bellas artes, 

biblioteconomía, ciencias de la información, museología y archivología) 

(Navarrete Robles, 2015, p55). 

 

En consecuencia, para la presente investigación, el término de <<filmografía>> de 

películas con manufactura local, es lo que se manejará en futuras referencias. Aún 

consciente de que una filmografía especializada puede diferir de otros registros de 

películas, porque no aplica criterios selectivos como la calidad, aceptación del público, 

relevancia, entre otros; una filmografía cuyo criterio principal para su inclusión es la 

exhibición, sabiendo anticipadamente que deja fuera todas aquellas películas terminadas 

que no han sido exhibidas, y aquellas producidas que no han sido terminadas. 

Es así, que, bajo ese criterio, el cine en Aguascalientes, aparece primero como 

películas relacionadas a la promoción de espacios y marcas de productos, y es hasta la 

década de los sesentas con la película western The last sunset (Aldrich, 1961), que el cine 

local con fines comerciales se ve permeado por los modelos de producciones extranjeras 

o de otras ciudades; para luego pasar por una etapa de cine de autor con Jaime Humberto 

Hermosillo, y de videohomes con estrenos directos a pantalla chica, para después 
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ampliarse hasta los estudiantes de universidades locales, que desde las carreras de 

comunicación producían cine a través de modelos de producción universitarios. 

Desde la óptica de la creación de una filmografía que permita la reflexión de la 

información cuantitativa, que funcione no sólo como respaldo histórico sino como fuente 

de consulta para incidir en la mejora de productos cinematográficos en Aguascalientes, se 

propone definir como objeto de estudio a la catalogación de información que resulte de la 

creación de una filmografía que abarque las producciones cinematográficas realizadas en 

el estado de Aguascalientes, y el conocimiento que rodea a las obras cinematográficas 

que cumplan con las fases de producción, es decir, que se encuentren terminadas y 

exhibidas. 

Dicho conocimiento se traduce como información sobre las producciones que, a 

manera de ficha técnica, arrojan datos cuantitativos sobre la producción de cine en 

Aguascalientes, con énfasis en el valor del conocimiento cualitativo que puede formarse a 

través del análisis y reflexión de los datos mencionados, que va desde la biografía de los 

autores, el contexto social de la creación de sus argumentos y guiones, hasta las 

experiencias vividas durante el rodaje. 

 

Pregunta de investigación 

¿Cómo la creación de una filmografía de las películas realizadas en Aguascalientes 

puede beneficiar a la construcción de la memoria colectiva cinematográfica y con ello 

fortalecer a la Industria Cultural Cinematográfica local? 

De lo anterior, se desprende en reciprocidad, el siguiente objetivo general de la 

investigación:  

A través del análisis y reflexión de una filmografía especializada, generar 

conocimiento que colabore en la construcción de una memoria colectiva de la creación 
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cinematográfica de Aguascalientes, y con ello, fortalecer los vínculos de comunidad entre 

los agentes de la Industria Cultural Cinematográfica local. 

  

Justificación 

El cine es un arte. Y es, sobre todo, un arte de la memoria, tanto colectiva como 

individual. Memoria que no está completa (Clarembeaux, 2010), existe a nivel mundial un 

elevado porcentaje de filmes perdidos, ya sea porque el porcentaje de riesgo de accidentes se 

elevaba al tener sólo un archivo original, ya que el proceso de hacer copias de material fílmico 

era y sigue siendo costoso; o porque el riesgo también incrementa, debido a que el material usado 

por décadas para filmar era nitrato de celulosa, altamente flamable (Usai, 1991); o bien porque la 

tecnología avanzó y las copias viejas fueron descuidadas, como cuando aparece el cine sonoro y 

con él, una nueva forma de preservación de cintas, y el material de cine mudo pasó a ser no 

esencial para la industria. 

Aunque la fragilidad del patrimonio cinematográfico ha encontrado enemigos a la par que 

las tecnologías avanzan, desde la censura, traducida en la destrucción de filmes por asuntos 

políticos, religiosos o económicos, las guerras, y hasta desastres naturales. En los últimos 

tiempos una película es resguardada en discos duros tecnológicos, que no son exentos de falla 

mecánica o digital; probablemente el peor enemigo del patrimonio histórico, cultural, y social de 

los productos cinematográficos es la poca consciencia sobre la importancia de los archivos 

cinematográficos como herencia cultural que los integrantes directos de la industria cultural 

demuestran sobre el tema.  

Como se mencionó anteriormente, el anuario del IMCINE, referente nacional estadístico 

de la Industria cinematográfica del país, se enfrenta al reto de poder contabilizar y catalogar la 

creación, desarrollo, y exhibición de todos los productos que en conjunto forman la 

cinematografía mexicana. 
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Películas que ni siquiera pueden ser exhibidas en sitios como YouTube o similares porque 

al producirlas no contemplaron los derechos de autor de música, imágenes y marcas que aparecen 

en pantalla. Y que no cumplen con los requisitos técnicos mínimos que exigen plataformas como 

Netflix, porque por lo general son películas realizadas con poco presupuesto y con equipo técnico 

semiprofesional, por necesidad o por que la parte artística del proyecto así lo demandaba. Dichos 

productos no cuentan con un espacio en los canales de televisión locales, y sólo ven la luz a 

través de pequeños festivales de cine, o funciones privadas, para luego olvidarse 

irremediablemente, pues ni los festivales locales ni las instituciones culturales generan un 

catálogo que funciones como documento de preservación (Rodríguez Pasillas, 2020). 

En Aguascalientes no existe un catálogo ni digital ni físico de películas de corta o larga 

duración con manufactura local, las nuevas producciones pocas veces son mencionadas en 

periódicos, noticias, o revistas locales. En los archivos Municipal y Estatal de Aguascalientes, no 

se cuenta con las condiciones para la catalogación de las obras cinematográficas análogas o 

digitales locales, para su resguardo y/o visualización pública. En todo el estado están registradas 

ocho salas de cine alternativas a las comerciales, pero sólo una de ellas opera regularmente 

durante todo el año; y aunque se renta para estrenos de cine local, normalmente no fomenta un 

ciclo o muestra de cine hidrocálido. 

  

Objetivos 

 

• Consolidar una filmografía de productos cinematográficos producidos en 

Aguascalientes hasta el año 2022. 

• La catalogación por género. Separar los archivos personales, familiares, de los 

documentales, artísticos, narrativos, ficcionales, de género, web, performativos, 
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musicales…y etiquetarles una catalogación para su manejo dentro de una base de 

datos. 

• La sistematización de datos que permita de manera sencilla conocer el tipo de 

película que se produce, el género, la duración, las especificaciones técnicas del 

formato de video, el presupuesto, la fecha de estreno, el número de personas que 

participó, si recibió algún apoyo o subsidio de instituciones públicas o privadas, el 

número de copias con que se distribuye. Incluso lo intangible, registrar la sinopsis, 

el making of, foto fija, el guion, el argumento, bocetos del diseño de arte, la 

música utilizada o creada para la película. 

• Generar proyecciones que contribuyan a que las nuevas producciones 

cinematográficas tengan un mayor impacto y visualización, así como la reflexión 

de los datos obtenidos en la investigación, para concluir sobre el quehacer 

cinematográfico en Aguascalientes en general, desde su revisión histórica social, 

sus costos, sus modelos de producción más comúnmente usados. 
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Apartado II: Estado de la cuestión y Marco referencial 

 

El cine es objeto de estudio por varias razones. En primer lugar, el cine es una forma de 

arte relativamente nueva y, como tal, hay mucho que aprender sobre su historia y desarrollo. En 

segundo lugar, el cine es una forma de arte muy compleja, que implica el uso de una serie de 

tecnologías y habilidades diferentes. Por último, el cine es una forma de arte muy popular, que 

disfrutan millones de personas en todo el mundo. 

Por estos factores, el cine es un área de estudio extremadamente rica y gratificante. Al 

profundizar en la historia del cine, los investigadores pueden comprender mejor esta forma de 

arte y su evolución. Al estudiar las diferentes tecnologías y técnicas utilizadas en el cine, los 

estudiosos pueden desarrollar una mayor apreciación de esta forma de arte. Y al estudiar el cine, 

podemos comprender mejor la cultura y la sociedad en la que se produce y consume. 

La enorme importancia otorgada a los estudios históricos y técnicos del cine, contrastada 

con la significativamente menor bibliografía que existe sobre el cine desde el enfoque cualitativo 

de lo social y cultural; se corresponde con la visión que existe en la sociedad actual, en el que el 

cine es visto como una industria económica y está ligado directamente con el entretenimiento, y 

en algunas formas, con la alta cultura y el arte. En esta investigación pretendo mejorar dicha 

situación, proponiendo a través de un recorrido histórico a manera de estado del arte, el caso 

específico de una industria cultural cinematográfica en crecimiento, que pertenece a la periferia 

no centralizada de México, y en particular a cerca de la importancia de un instrumento que ayude 

a visibilizar y cuantificar la producción de cine que cruza las coordenadas geográficas, sociales, y 

temporales por las que atraviesa el cine producido en Aguascalientes. 

La historia del cine está inextricablemente ligada al desarrollo tecnológico de las 

sociedades. La sucesión de pequeños inventos tecnológicos, avances científicos, ligados a la 

voluntad humana de contar historias, dieron paso al largo proceso de la aparición del cine, que, a 
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su vez, hizo posible la síntesis teórica-científica-tecnológica para que se pudiera construir el 

primer cinematógrafo idóneo para su comercialización y después su desarrollo como medio de 

comunicación masivo (Taboada-Hernández, 2017). 

Los primeros cinematógrafos, que combinaban el aparato proyector con las primeras 

cámaras de cine, se desarrollaron a finales de 1895 (Esteban, 2008), los hermanos Lumière en 

París, Francia; crearon un cine que aún no aprendía a hablar, pero daba sus primeros pasos a 

través de las primeras proyecciones públicas de películas, que se realizaron en café, ferias y 

carnavales, a finales del siglo XIX (Gubern, 2016). 

Sin embargo, del encuentro de la tecnología con la cultura, no fue sino hasta mediados del 

siglo XX cuando el cine comenzó a tener un impacto significativo en la sociedad. 

El desarrollo de la tecnología del cine sonoro en las décadas de 1920 y 1930 fue un punto 

de inflexión importante en la historia del cine. Y aunque el cine en realidad se ideó desde un 

principio para ser musicalizado en vivo con música clásica y jazz, o incluso musicalizando 

algunos efectos de sonido relacionados con las acciones en pantalla (Molina O. A., 2013); los 

estudiosos se han puesto de acuerdo en que la llegada del cine sonoro es en 1927, con la película 

The Jazz Singer (1927), el cine se convirtió en una experiencia mucho más envolvente y 

atractiva. Esto provocó un auge en la popularidad del cine y, a finales de los años 30, había más 

de 15.000 salas de cine en Estados Unidos (R. Maltby, 2008). 

La introducción de la película a color pintada a mano, desde en la década de 1910 

también tuvo un impacto significativo en el cine. Aunque fue hasta la llegada estandarizada de la 

película en color de la mano de Technicolor (Misek, 2010) en 1935 que el cine se permite 

obtener imágenes más realistas y vivas, lo que hizo que aumentara su popularidad (Molina-Siles, 

Piquer-Cases, & Cortina-Maruenda, 2013). A finales de los años 40, había más de 20.000 salas 

de cine en Estados Unidos (R. Maltby, 2008). 
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Hoy en día, el cine posee una capacidad de incidir en las sociedades, es una forma 

popular de entretenimiento, y también tiene la capacidad de educar e informar. A medida que la 

tecnología siga evolucionando, el cine también lo hará. Pero en sus inicios, desde finales del 

siglo XIX. Los primeros formatos de exhibición de cine eran sencillos y rudimentarios, pero 

pronto evolucionaron y se hicieron más sofisticados. Al principio la exhibición constó en un solo 

proyector itinerante que mostraba una película de apenas unos cuantos segundos, a un público 

reducido; en carpas, locales improvisados, que después se convirtieron en grandes teatros y 

salones (Barnard, 2004). Es en 1907, con la película L’enfant prodigue (Carré, 1907) que se 

necesita un término para diferenciar los largometrajes de los cortometrajes, pues es la primera 

película de larga duración, 90 minutos o 1600 metros de película (Gubern, 2016); y la duración 

de las películas fue la que impulsó a que las proyecciones se adueñaran de los teatros y salones, 

que fueron moldeando lo que ahora conocemos como salas de cine (Barnard, 2004). 

Y además de la parte técnica que significaba la invención del cinematógrafo a finales del 

siglo XIX, y el filme de película que después tuvo su propia evolución; socialmente el cine se 

convirtió en un espacio donde se generaba un público que consumía los primeros productos 

cinematográficos, pero no sólo eso, sino que desarrollaba una práctica cultural de interacción 

público-película (Mantecón, 2015). Un complemento de las zarzuelas y el teatro, o el espectáculo 

de cabaret, pero también un vehículo y un escape. De ser las primeras vistas, retratos en 

movimiento de la cotidianidad de la vida social, o las postales panorámicas más exóticas de los 

rincones del mundo; surge de a poco el lenguaje cinematográfico, añadiendo distintas locaciones, 

movimientos de cámara, actores y actrices; hasta el incorpora miento de los trucos de magia y la 

pirotecnia en las películas coloreadas a mano de George Méliès, que estaban llenas de trucos de 

cámara, montaje, y lo que ahora conocemos como efectos especiales (Gubern, 2016). 

El público de los primeros tiempos se sentía fascinado por el nuevo medio 

cinematográfico y por la forma en que podía utilizarse para contar historias. Sin embargo, 
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también hubo mucho escepticismo y críticas hacia el cine, ya que algunos creían que era una 

moda pasajera. Pero no sólo las primeras narrativas modernas comenzaron a ver la luz, la 

desvinculación del aspecto cultural y artístico tomo parte cuando la actitud industrial entró a la 

escena del campo cinematográfico. El francés Charles Pathé unió el fonógrafo de Edison con una 

mezcla de los modelos de cinematógrafo de los Lumière y el kinetoscopio de Edison (Gubern, 

2016), para abarcar desde la creación de vistas) en su mayoría productos idénticos a los de los 

hermanos Lumière), hasta la venta industrial de sus máquinas llamadas fonofilm. 

El invento de Lumière, que Méliès convirtió en espectáculo, se hace industria en manos 

de Edison y, sobre todo, de los pioneros franceses Pathé y Gaumont. No ha de extrañar, 

pues, que Pathé organice su producción industrialmente contratando a realizadores y 

técnicos que trabajaban a sueldo en sus estudios de Vincennes, que lance las primeras 

estrellas (como Max Linder), que cree el primer periódico de imágenes (cuando no pudo 

captar los acontecimientos reales, los reconstruyó en el estudio), estabilizado a partir de 

1908 con el nombre de Pathé Journal, y que su orgulloso gallo, emblema de la casa, se 

multiplique en las sucursales que brotan en Europa y América y que llegan hasta la India, 

Japón y Australia (Gubern, 2016). 

 

A nivel nacional. La llegada del cine a México supuso un punto de inflexión en la historia del 

país. Trajo consigo una nueva forma de entretenimiento y una nueva manera de contar historias. 

También tuvo un profundo impacto en la cultura y la sociedad del país (De los Reyes, 1981). 

 El cine llegó a México a principios del siglo XX. La primera película mexicana se rodó 

en 1903 y el primer largometraje mexicano se estrenó en 1917. La llegada del cine fue un 

acontecimiento importante en la historia de México. Cambió la cultura y la sociedad del país en 

varios aspectos. 

 En primer lugar, el cine trajo una nueva forma de entretenimiento a México. Los 

mexicanos pudieron ver películas de todo el mundo y rápidamente desarrollaron el gusto por esta 

nueva forma de arte. Además, el cine permitió a los mexicanos contar sus propias historias, 
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ayudó a configurar un cambio en la sociedad mexicana (Rosas Mantecón, 2017). Dio a los 

mexicanos una nueva forma de ver el mundo y a sí mismos. Auspiciar la producción de relatos y 

repertorios simbólicos que dieran cuenta de “lo propio”, contribuyó significativamente en la 

conformación de la identidad nacional mexicana, pues como asegura Néstor García Canclini: “La 

identidad es una construcción que se relata. […] Los libros escolares y museos, los rituales 

cívicos y los discursos políticos, fueron durante mucho tiempo los dispositivos con que se 

formuló la Identidad […] de cada nación y se consagró su retórica narrativa (Canclini, 1994). 

El cine, consolidándose como invento, como industria, como medio de comunicación, 

como forma de expresión artística; siguió creciendo en popularidad y, a principios del siglo XX, 

era una forma de entretenimiento establecida. 

A principios del siglo XX, ya había miles de salas de cine en funcionamiento sólo en 

Estados Unidos. La expansión del cine continuó a lo largo del siglo. Para 1908, se establecieron 

sucursales directas de Pathé en Londres, Nueva York, Berlín, Moscú, Bruselas, San Petersburgo, 

Ámsterdam, Barcelona, Milán, Rostov, Calcuta, Varsovia, Singapur, entre otras, (Sadoul, 1983). 

Se construyeron nuevas salas de cine en ciudades y pueblos de todo el mundo. Y a medida que el 

cine se hacía más popular, cada vez más gente empezó a trabajar en la industria relacionada al 

cine (R. Maltby, 2008), no sólo en la creación técnica de los filmes, los actores, vestuaristas, 

escenógrafos, y hasta los fabricantes de celuloide virgen, comenzaron a tener un papel importante 

dentro de la maquinaria (Sadoul, 1983). 

Si los hermanos Lumière fueron el alma, Edison, con sus patentes y sus métodos de 

producción, es el que realmente materializó el nacimiento del cine como industria. Sobre 

todo, cuando el cine dejó de ser ese invento que pasear en los “Congresos Científicos” y 

pasó a convertirse en objeto de atención popular. Lo que a la larga le ha deparado su 

supervivencia. Principalmente a partir de 1905 con la creación de los “nickelodeons”: 

especie de espacios para el ocio cinematográfico con capacidad para centenares de 

espectadores. Se trata de una liturgia localizada en sus oficiantes y templos que, de 
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manera natural, va pasando de generación en generación hasta los multicines actuales 

(Morales, 2005).  

 

Siguiendo lo que afirma Morales, a medida que el cine ha evolucionado, también lo hacen 

los formatos de exhibición. La introducción de los multicines a finales del siglo XX cambió la 

forma de ver películas (Marta Frasquet Deltoro, 1998), y la llegada de los servicios de streaming 

ha transformado aún más el panorama. Hoy en día, existen innumerables formas de ver y 

producir películas, exhibiciones desde el IMAX hasta el 3D, y productos cinematográficos 

creados por grandes compañías que basan sus historias en estudios de marketing para asegurar un 

éxito comercial y económico, hasta películas realizadas en solitario o recientemente, con uso de 

inteligencias artificiales que presentan avances tecnológicos prácticamente cada semana. La 

experiencia de ir al cine es muy diferente a la de hace un siglo, pero también los modelos de 

producción. 

En México, acerca de la exhibición, pasamos de los cines de barrio en los centros de las 

ciudades, las barracas y los teatros acondicionados con pantallas; a los cines en metrópolis, 

colocados en centros comerciales, para luego migrar a las megalópolis, donde el cine parece 

accesible para todos, pero los costos son un tema aparte. Aunque como comenta Rosas Mantecón 

(2017), el futuro del cine basado en su capacidad de mutar está siempre en búsqueda del público 

perdido y debo agregar, que también de nuevos públicos. 

Por lo anterior, se asegura que la historia del cine es una historia de innovación. Desde los 

primeros días de las películas mudas hasta la llegada del sonido y el color, los cineastas siempre 

han ampliado los límites de lo posible. Y a medida que el cine sigue evolucionando, no muestra 

signos de desaceleración. El cine moderno está lleno de efectos computarizados y tecnología 

sonora que técnicamente son muy complejos de realizar y que dependen de un gran equipo de 
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personas especializadas para lograrse. El cine se ha convertido en una industria cultural y 

económica. 

Industria cultural, donde la cultura es definida desde una perspectiva institucional por la 

United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization (UNESCO) como:  

“La cultura puede considerarse actualmente como el conjunto de los rasgos distintivos, 

espirituales y materiales, intelectuales y afectivos que caracterizan a una sociedad o un grupo 

social. Ella engloba, además de las artes y las letras, los modos de vida, los derechos 

fundamentales del ser humano, los sistemas de valores, las tradiciones y las creencias” 

(UNESCO, Declaración de México sobre las políticas culturales, 1982, págs. 1-2). 

Y donde la industria cultural, donde los pensadores de la escuela de Frankfurt, 

Horkheimer y Adorno (1988) señalaron conceptualmente al liberalismo como cuna de la 

industria cultural, pues para ellos, el término representaba el sometimiento de la cultura a la 

lógica capitalista. Aunque en contraste desde un punto de vista menos crítico, y más actual, 

O'Connor (2011), señala que el hecho de que las industrias culturales figuraran como algo 

positivo frente a los argumentos de Adorno y Horkheimer, no es por la importancia económica 

de la cultura, sino por el surgimiento de una nueva clase de espacio político-cultural. 

Además, Tremblay (2011) realiza un análisis económico en el cambio del término de 

<<la industria cultural>>, en singular, a <<industrias culturales>>, en plural, donde se pasa de un 

proceso único a una pluralidad de sectores económicos. 

Theodor Adorno y Max Horkheimer, dos filósofos y sociólogos alemanes del siglo XX, 

desarrollaron la teoría de la industria cultural en su libro "Dialéctica del 

Iluminismo"(Horkheimer et al., 1971). Según esta teoría, la industria cultural es una forma de 

control social que utiliza la cultura y la industria de la diversión para mantener a la población 

alienada y conformista. Algunas de las características de la industria cultural según Adorno y 

Horkheimer son: 
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• La producción masiva de bienes culturales: La industria cultural se caracteriza por 

la producción masiva de bienes culturales como libros, películas, música, 

programas de televisión, etc., que se distribuyen a través de una red de empresas y 

medios de comunicación. 

• La estandarización y la homogeneización: La industria cultural tiende a promover 

productos culturales estandarizados y homogeneizados para satisfacer las 

demandas del mercado y aumentar su rentabilidad. Esto significa que los 

productos culturales tienden a ser muy similares entre sí y a carecer de 

originalidad y creatividad. 

• La industria cultural se caracteriza por la manipulación y la propaganda, por la 

utilización de técnicas de marketing y publicidad para vender productos culturales 

y moldear la opinión pública. 

• La alienación y la opresión: Adorno y Horkheimer argumentan que la industria 

cultural contribuye a la alienación y la opresión de la población, ya que promueve 

la conformidad y la sumisión ante las normas y valores dominantes en la sociedad. 

• La despersonalización: La industria cultural promueve la pérdida de la identidad y 

la individualidad de las personas, al fomentar la consumación masiva de 

productos culturales y la conformidad con los valores y las normas impuestas por 

el sistema. 

 

Hoy en día, el cine es una de las industrias culturales globales más importantes por varias 

razones. En primer lugar, el cine es una importante fuente de entretenimiento para la gente de 

todo el mundo. Es una de las formas de entretenimiento más populares y también una de las más 

lucrativas; gracias a su cadena de valor que funciona al combinar la creación, producción y 

comercialización de productos cinematográficos, se está convirtiendo cada vez más en una 



      35 
 

   
 

cadena de valor global en la que un pequeño grupo de empresas lideran la producción y 

distribución de películas en todo el mundo (Molina E. V., 2021). Cada año, la industria 

cinematográfica genera miles de millones de dólares, y este dinero se usa para financiarse a sí 

misma, o en su carácter interdisciplinario, el cine colabora con otras industrias culturales como la 

música, el arte, y hasta la televisión. Esto es importante porque las industrias culturales son 

interdependientes y se financian mutuamente (Castro-Higueras, 2016). 

En segundo lugar, el cine es una de las principales fuentes de empleo de las industrias 

culturales. Miles de personas trabajan en la industria cinematográfica, desde actores y directores, 

guionistas y productores, músicos y abogados especializados, hasta cocineros y choferes. Esta 

industria da empleo a un amplio abanico de personas, y es una parte importante de la economía. 

Sólo en México, la industria cinematográfica en 2021 representó el 0.03% del PIB, que equivale 

a 6680 millones de pesos, según el IMCINE (2022). 

Y, en tercer lugar, el cine es una parte importante de las industrias culturales porque es 

una poderosa herramienta que puede utilizarse para educar a la gente sobre una amplia gama de 

temas (Amar Rodríguez, 2009). Por ejemplo, las películas pueden utilizarse para enseñar a la 

gente sobre historia, cultura y cuestiones sociales; hacer propaganda política o comercial, o llevar 

a su audiencia a mundos fuera de la realidad. 

Como se ha dicho, el concepto de "industria cultural" lo desarrolló la Escuela de Frankfurt, 

un grupo de filósofos y teóricos sociales preocupados por los efectos de la cultura de masas en la 

sociedad. Y sus preocupaciones principales eran que creían que la cultura se había convertido en 

una industria, en la que la cultura se producía y consumía de forma similar a otros productos 

industriales. La producción de bienes culturales estandarizados, como películas, programas de 

radio y anuncios publicitarios, diseñados para manipular a las masas y sofocar la expresión y la 

creatividad individuales. Desde su teoría, la Industria Cultural se considera un medio de control 

social, a través del cual las clases dominantes mantienen su poder e influencia sobre la sociedad. 
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Por lo tanto, la Escuela de Frankfurt sostenía que la Industria Cultural refuerza los valores e 

ideologías dominantes de la sociedad capitalista, y que refuerza las divisiones de clase y la 

desigualdad social (May Horkheimer, 1988). 

Pero una industria cultural en funcionamiento, no depende solamente de su producción, o 

de su retorno económico, cuando se observa una Industria Cultural evolucionar desde la historia, 

la logística de mantener una memoria sobre lo producido, en industrias culturales audiovisuales 

es vital, pues antes de la era de la comunicación inmediata y la globalización, el cine se las 

arregló para llegar a todo el mundo, impactando de distintas maneras según diversos factores, 

incluso como medio de protesta ante desigualdades sociales, y esto ha sido porque su principal 

pilar, es el documento, es decir, la película; que se desarrolla partiendo desde su forma más 

simple, una idea; hasta que se convierte en el trabajo de técnicos y artistas que se exhibe a un 

público o audiencia. 

De lo anterior, se desprende el carácter histórico del cine, que se ha convertido a sí mismo 

en un rico archivo histórico de las sociedades, y también en un catalizador capaz de modificar la 

historia en la memoria colectiva de las sociedades. Desde sus inicios. las primeras películas 

cumplían la función de documentar la vida cotidiana de las personas, o paisajes remotos, con el 

fin de informar y acercar realidades ajenas a sociedades especificas; así como acontecimientos 

históricos, como las guerras (Butler, 1974), donde el conflicto bélico como espejo de las pasiones 

humanas ha sido uno de los temas favoritos de los cineastas de todos los tiempos y de todas las 

latitudes. Pero no sólo eso, el cine ha estado al servicio de la guerra como arma de propaganda en 

todas las guerras del siglo pasado (Koppes & Black, 1990). 

Y aunque existen diversos ejemplos del cine de Hollywood, no todo sucede según el cine 

norteamericano; el cine cubano, por ejemplo; ha utilizado al cine para moldear la memoria acerca 

de su propia historia. Con documentales como Mi hermano Fidel (Alvarez, Mi hermano Fidel, 

1974), o El primer delegado (Alvarez, 1975), donde se entrevistan a supervivientes de la guerra 



      37 
 

   
 

de la independencia cubana, y se ocupa de la figura de héroes como José Martí al momento del 

nacimiento del Partido Revolucionario Cubano (Pizarroso Quintero, 1998). 

Otro gran ejemplo latinoamericano es el de Argentina, en la película La historia oficial 

(Puenzó, 1983), que comenzó su producción durante los últimos meses del régimen militar, para 

tener su estreno justo al momento de la democracia argentina, lo cual llevó a la película a tener 

un alcance enorme y hasta hacerse de un premio Oscar de la academia de Hollywood (Tal, 2015), 

pero no sólo la importancia del cine como medio de comunicación masiva, sino que películas 

como La historia oficial ayudaron a moldear la memoria social colectiva, los discursos narrativos 

utilizados por los productos cinematográficos aportaron en la construcción e influencia de ideas 

que permearon en las sociedades, donde realizadores cinematográficos y audiencias, comparten 

códigos de representación de ficciones basadas en hechos reales, o de documentales <<que bien 

pueden o no estar influenciados por paradigmas sociales de los realizadores de cine>>. 

En Chile, existe un gran ejemplo de cine de ficción, la película La frontera (Larraín, 

1991), es estrenada el mismo año en que el Augusto Pinochet deja el palacio presidencial, para 

ocupar un puesto vitalicio en el Congreso Nacional de Chile. La narrativa de la película se 

desarrolla durante 1984 y 1985, y cuenta a través de los personajes ficticios la situación social 

que atravesaba la sociedad chilena. La frontera sucede en un pueblo donde la historia simboliza 

el presente, lleno de represión <<curiosamente, la película no uniforma a los personajes que 

actúan como gendarmes o militares, pues temía a la censura a la hora de su estreno>> (Tal, 

2015), donde el pasado se relaciona con la dictadura del país, y el futuro, es simbolizado por 

tecnología y magia que acota la idiosincrasia de los pueblos chilenos y su herencia cultural. 

En México, este fenómeno se vivió de distintas maneras, desde la primera vista filmada 

en México El presidente mexicano paseando a caballo en el bosque de Chapultepec (Veyre, 

1896), que mostraba al entonces presidente Porfirio Díaz en una cabalgata de exhibición con 

algunos de sus ministros, claramente posando y actuando, para el cinematógrafo de la compañía 
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Lumiere; que sirvió como herramienta en la consumación de la quinta reelección del Presidente 

Porfirio Díaz, pues la llegada del cinematógrafo a menos de un año de la primera exhibición en 

París, representaba uno más de los logros y avances tecnológicos del gobierno de Díaz, así como 

su carácter cosmopolita y su clara intención de mantener a México a la vanguardia en 

innovaciones (De los Reyes, 1983). 

El fenómeno que constituyó la creación de los primros filmes mexicanos, pasó entonces 

por un espectro muy amplio, desde la propaganda política y hasta las películas realizadas durante 

el lapso temporal de la Primera Guerra Mundial, películas que Aurelio de los Reyes destaca por 

su connotación denigrante para los mexicanos, pues el autor afirma que existieron una serie de 

largometrajes que dentro de su narrativa en realidad transmitían un mensaje que legitimaba la 

pérdida del territorio mexicano en 1848 y que colocaba al pueblo estadounidense en un orden 

superior respecto a los mexicanos representados en dichos filmes, durante la época de 1920 a 

1930 (De Los Reyes, 1996). 

En temas sociales más recientes, en México, a partir de las historias y versiones 

disponibles sobre el narcotráfico, se ha constituido un cierto conocimiento popular, sobre el cual 

el resto de la sociedad ha ido construyendo y adoptando imágenes, escenarios y versiones 

populares ampliadas sobre la producción, distribución y consumo de drogas (Villatoro, 2013), 

que vemos reflejado directamente en las películas que a partir de la década de los 90’s, han 

tratado temas como el narcotráfico, el secuestro, la trata de personas, entre otros. El cine ha 

demostrado ser un reflejo de la sociedad en la que se produce, y produce contenido que 

representa los ideales que les dan forma a las sociedades del futuro. 

Múltiples son los ejemplos del cine utilizado como medio de comunicación que influye 

en las percepciones sociales de un grupo determinado a través de la producción de productos 

culturales, y con el paso del tiempo, convertirse en la memoria audiovisual de un colectivo o 
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hasta un país. Pero no es una característica de otra época, hoy en día, el cine sigue siendo un 

valioso archivo histórico. 

Gamucio (1984), enuncia que el cine puede cumplir un papel preponderante en las 

sociedades actuales. Por su especificidad constituye quizás el instrumento óptimo en el proceso 

de habilitación de una nueva hegemonía en la escritura de la historia. 

 

El cine, porque entre los demás instrumentos de expresión, es el que se acerca mejor a lo 

testimonial, a lo documental, a aquello que releva la aprehensión de la realidad. Es un 

medio capaz de registrar con certeza el cauce evidente de la memoria popular, y de 

constituir ese registro en una versión alternativa a la de las clases dominantes (Gumucio, 

1984). 

 

 Las películas, o, mejor dicho, los archivos cinematográficos; pueden ofrecer una 

perspectiva única de los acontecimientos pasados y pueden ayudar a preservar los recuerdos de 

quienes los vivieron y con ello, la memoria colectiva de una sociedad. Memoria colectiva, 

entendida como la preservación de imágenes y sonidos como patrimonio cultural, que implica, 

sobre todo, reconocer los diferentes contextos evolutivos de la comunicación audiovisual a través 

del tiempo, pero también sus relaciones con el resto del mundo y sus culturas, dado que estos 

procesos nunca están aislados (Reia-Baptista). 

Por su parte, y más acotado al tema que se presenta en esta investigación, el Laboratorio 

Audiovisual de Investigación Social (LAIS), define a los archivos como “espacios donde se 

acude para adquirir conocimiento sobre nuestras sociedades” y que a la vez son “productos de 

procesos de selección y descarte de objetos (libros, mapas, textos, cartas... películas) que 

representan la producción cultural de una comunidad local, regional o nacional”. 

 

Lo que se contiene en esos espacios, el proceso para su configuración y su forma de 

operación constituyen el medio por el cual conocemos lo que como sociedad hemos 
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producido, después de haberlo preservado, conservado, clasificado y difundido, es decir, 

archivado (Laboratorio Audiovisual de Investigación Social, 2021). 

 

López Yepes (2017) desde la comunicación, enuncia que el archivo cinematográfico, 

debe ser valorado como un documento científico, ya que posee características de fuente 

informativa y se integra en el proceso documental, cuenta con un emisor <<creador del archivo 

cinematográfico>>, un canal o medio de transmisión <<soporte cinematográfico>>, y un mensaje 

<<documento cinematográfico en sí>>, y; por último, un receptor o usuario del mensaje <<del 

documento cinematográfico>>. 

El valor de la imagen como documento se puede determinar por su contenido, como la 

grabación en 8 mm del asesinato de John F. Kennedy en Dallas, por la que sus herederos 

cobraron 16 millones de dólares en 1999. O puede estar determinado por el contexto histórico en 

el que se realizaron las películas, como en la catalogación y definición de ciertos movimientos 

cinematográficos que dieron lugar a géneros o movimientos rompedores, como el cine negro 

estadounidense de la "Guerra Fría" y el Código Hays, o el free cinema británico de finales de los 

años 50 (Morales, 2005). 

Dichos archivos cinematográficos, que de manera irremediable sufren deterioro por el 

paso del tiempo, accidentes, guerras, catástrofes naturales, o la capacidad limitada de los 

materiales de construcción del formato de resguardo, forman una filmografía que es imposible 

que esté completa, pues parte de los archivos están condenados irremediablemente a no ser 

encontrados o preservados (News from the Library of Congress, 2013). La pérdida de la historia 

es una pérdida irrecuperable. Al mismo tiempo, todos los archivos del mundo no pueden contar 

toda la historia. La pérdida de la historia es la pérdida del pasado, la pérdida del presente y la 

pérdida del futuro. La pérdida de la historia es la pérdida de lo que somos y de lo que fuimos (De 

los Reyes, 1982). 
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Si hay una preocupación y un sufrimiento en torno al archivo es porque sabemos que todo 

puede ser destruido sin resto. No solamente sin huella de lo que ha sido, sino sin memoria de la 

huella, sin el nombre de la huella. Y eso es a la vez la amenaza del archivo y la posibilidad del 

archivo. El archivo debe estar afuera, expuesto afuera (Derrida, 2013). 
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Apartado III: Marco teórico y conceptual 

 

Las imágenes conservadas en los archivos del mundo contienen una gran cantidad de 

información sobre el patrimonio cultural e histórico de las sociedades, y este factor debe ser 

abordado y estudiado en su verdadera importancia, ya que determina la memoria del mundo en 

que vivimos. 

Pero no sólo los archivos como fuente primaria nos proporcionan herramientas para la 

construcción de un objeto de estudio, para dar luz a una parte de la historia, en la Arqueología del 

saber, propuesta por Michael Foucault (1971), el teórico francés nos comparte un nuevo 

paradigma para abordar la hermenéutica de los textos, archivos, y discursos; uno donde se 

comienza por aceptar que la totalidad de la historia está irremediablemente perdida, y que la 

búsqueda de archivos para construir una memoria o un panorama social de una época 

determinada, no sólo se puede basar en los archivos mismos, sino que existen de manera 

horizontal, muchos otros descubrimientos que llevan al científico social a ir descubriendo y 

construyendo a manera de rompecabezas, esa memoria o ese panorama (Michel Foucault, 1971).  

Michel Foucault fue un filósofo e historiador francés conocido sobre todo por su concepto 

de arqueología. La arqueología, dentro del pensamiento de Foucault, se refiere a un método de 

estudio del pasado que se centra en los restos materiales de una cultura o sociedad, como 

artefactos, documentos y monumentos, para comprender las estructuras y sistemas subyacentes 

que formaron a esa sociedad. Restos materiales que para esta investigación se traducen como 

archivos, ya sea fílmicos o complementarios, que den luz acerca de la producción de productos 

cinematográficos; y es de suma importancia resaltar en que en esta teoría de Arqueología, 

Foucault hace hincapié en que la lectura de dichos archivos está ligada a la experiencia: donde la 

figura del autor del archivo reconoce e impone la unidad de la obra, y el lector, por su parte; 

diversifica y disemina múltiples posibilidades de lectura del archivo, siendo una de ellas, la 
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imposibilidad de lograr desvelar una identidad primera que ha sido velada por el tiempo 

(González Blanco, 2019). 

Foucault creía que los métodos históricos tradicionales, que a menudo se basaban en 

registros escritos y en los relatos de unos pocos individuos clave, eran inadecuados para 

comprender las complejidades del pasado. En cambio, sostenía que los científicos sociales debían 

examinar una amplia gama de fuentes, incluidas las que no se habían considerado históricamente 

significativas, para descubrir las pautas y estructuras ocultas que formaron a una sociedad 

determinada. 

Para Foucault, el estudio del pasado no consistía solo en conocer lo sucedido sino en 

también comprender cómo se formó el presente. Examinando los restos materiales del pasado, 

los arqueólogos podían descubrir las estructuras y sistemas subyacentes que aún hoy influyen en 

nuestras vidas. En arqueología, pues, abordamos la materialidad de la historia a través de la 

materialidad del archivo, como ya hizo Walter Benjamin en su "Arqueología de la modernidad" 

(Benjamin, 1923), para quien tampoco existe una utopía del futuro, sino que todo presente 

disuelve el pasado y al mismo tiempo es capaz de renovarlo; concepto que después Derrida 

utilizaría también para llevarlo a su deconstrucción en la traducción y comprensión de los 

archivos (Pavez, 2015). 

En este sentido, la arqueología de Foucault está estrechamente vinculada a la idea de 

archivos históricos, colecciones de documentos y materiales que dan un registro del pasado, e 

influyó en historiadores y científicos sociales, sobre todo en estudios culturales. 

 

Para Foucault, el hecho de que haya sido posible el desarrollo de una disciplina 

“arqueológica” sobre los sistemas de discursividad es el resultado de una larga mutación 

en la disciplina histórica que ha tenido lugar en la cultura europea del siglo XIX. Dicha 

mutación en los estudios históricos consiste en la modificación del estatuto de los 
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documentos. Los documentos han pasado a ser para la historia monumentos que deben 

ser descritos en su propia dispersión (Hernández Castellanos, 2010). 

 

Las ideas de Foucault también han influido en la forma en que historiadores y científicos 

sociales abordan el estudio del pasado. En lugar de centrarse en acontecimientos o 

personalidades concretas, muchos estudiosos han adoptado un enfoque más estructuralista que 

examina los sistemas y estructuras subyacentes que conforman una sociedad determinada. Este 

enfoque ha ayudado a los estudiosos a comprender mejor las complejas fuerzas que conforman la 

historia de la humanidad y a descubrir las pautas y conexiones ocultas que a menudo quedan 

oscurecidas por las formas más tradicionales de análisis histórico (Hernández Castellanos, 2010). 

El concepto de arqueología de Michael Foucault está estrechamente relacionado con la 

idea de memoria colectiva, que se refiere a los recuerdos y experiencias compartidos por un 

grupo de personas. El estudio de estas fuentes permite a los arqueólogos comprender mejor la 

memoria colectiva de una sociedad. Esto incluye no sólo la versión oficial de la historia, sino 

también los aspectos menos visibles y tangibles del pasado, como las creencias, valores y 

experiencias de la gente corriente. En este sentido, el concepto de arqueología de Foucault puede 

considerarse una poderosa herramienta para conformar y preservar la memoria colectiva. 

Mediante el estudio de los restos materiales del pasado, los arqueólogos pueden ayudar a 

descubrir las historias y experiencias ocultas que han dado forma a nuestro mundo, y pueden 

proporcionar un valioso recurso para comprender la memoria colectiva de una sociedad o cultura 

determinada. 

En muchos sentidos, la arqueología puede considerarse una forma de estudiar y 

comprender la memoria colectiva de una sociedad o cultura determinada. Y ha influido en la 

forma en que historiadores y científicos sociales piensan sobre la relación entre el pasado y el 

presente, y lograr comprender mejor cómo se formó el presente y descubrir las estructuras y 

sistemas ocultos que siguen influyendo en nuestras vidas. Esto contribuyó a crear una 
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comprensión más matizada y compleja de la historia y puso en duda muchos supuestos 

tradicionales sobre la naturaleza del pasado y su relación con el presente. 

Y en el afán de <<encontrar>> desde la arqueología, proteger, conservar y hasta reutilizar 

el archivo cinematográfico y sus fuentes secundarias, esta investigación se confronta a la 

variedad de conceptos similares, pero que cada uno de ellos nos llevará a distintos destinos: la 

filmoteca, la videoteca, la filmografía, la cineteca. Es preciso mencionarlos y desarrollarlos, para 

delimitar las diferencias conceptuales que moldean el presente objeto de estudio.  

Básicamente todas las Filmotecas recogen en los estatutos de su creación las funciones de 

Preservación del Patrimonio Audiovisual, Documentación, Investigación y Difusión. Sin 

embargo, existen distintas tipologías en función de su titularidad, especialización o marcos 

territoriales. Una filmoteca es una colección de películas disponibles para el público. Las 

filmotecas pueden encontrarse en diversos lugares, como bibliotecas públicas, centros 

comunitarios y escuelas. 

Las filmotecas son esencialmente colecciones, no sólo de producciones de imágenes en 

movimiento, sino también de elementos relacionados (trailers de películas, fotografías, carteles, 

recortes de periódicos y revistas, etc.). Por ello, algunas de ellas han creado museos de accesorios 

(como vestuario y mobiliario) y otros elementos relacionados con la cinematografía: Equipos de 

montaje, proyección y filmación, maquetas, diplomas y estatuillas de premios, decorados. 

Según la Federación Internacional de Asociaciones de Productores Cinematográficos 

(FIAPF) y la Asociación de Archivos Cinematográficos Europeos (ACE), un archivo 

cinematográfico es una organización sin ánimo de lucro debidamente regulada por el derecho 

público y privado que lleva a cabo actividades relacionadas con sus objetivos museísticos 

(preservación, restauración, conservación, catalogación, etc.) al tiempo que ofrece las garantías 

necesarias para la protección de los derechos de autor (FIAPF & ACE , 2010). 
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El método más fiable para registrar los fondos de un archivo es un catálogo, que cuenta 

con un control de entrada que registra todas las nuevas adquisiciones y se complementa con un 

sistema de control de inventario. Un catálogo debe diseñarse en función de las necesidades del 

archivo y de los recursos disponibles de tiempo, personal, dinero y espacio, porque un catálogo 

se utilizará durante un largo periodo de tiempo. 

Una filmografía, en cambio, es ante todo el resultado de una investigación documental, 

no sólo por la dificultad de acceder a las películas para visionarlas o recurrir a fuentes primarias 

para obtener información sobre los productos cinematográficos, sino también por toda la 

información que no se registra en los títulos de créditos y que hay que obtener haciendo un 

seguimiento de la película: Fechas y lugares de estreno, premios obtenidos, género, formato, 

costos, esquemas o modelos de producción, obtención de fondos; etc. 

La ficha técnica de una filmografía se debe considerar el objetivo perseguido y los 

recursos disponibles. No tiene sentido plantearse una tarea demasiado ambiciosa que sólo se 

cumplirá parcialmente, porque una filmografía confusa hace más daño que una que ni siquiera se 

ha creado. La acumulación indiscriminada de información es poco práctica e indeseable. Y en la 

época actual de la producción cinematográfica, donde los costos son menores comparados con 

décadas atrás, y nuevos formatos de películas de bajo presupuesto grabadas con un teléfono 

móvil y editadas en un ordenador portátil; es tarea fundamental para esta investigación el cuidar 

desde un principio un objetivo claro y contar con las herramientas metodológicas correctas para 

precisar la información necesaria que permita la consolidación de una filmografía de productos 

cinematográficos producidos en la localidad. 

Como complemento añadiría que, aunque no figure por escrito en los decretos de 

creación de una Filmoteca, el marco de cooperación debe ser una de sus funciones y objetivos, ya 

que cuanto más fuerte sea este marco, mejores serán sus resultados y apoyos, en todos los puntos 

mencionados. Y conocer los modelos de preservación y catalogación de archivos audiovisuales y 
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fílmicos a través de la historia es importante para generar este marco de acción que se utilizará 

para lograr resultados eficientes en el proyecto en la ciudad de Aguascalientes. 

El cine, no solo como forma de arte de personas de todo el mundo. Sino también bajo su 

característica de archivo, es capaz de interpretar la historia social a distintos niveles, y tener un 

alcance masivo a sus públicos, es capaz de crear una experiencia compartida, donde realizadores, 

audiencias, así como estudiosos del cine; confluyen en el punto de interés de esta investigación. 

Desde mucho antes de que la UNESCO hiciera pública su declaración de reconocer a las 

imágenes en movimiento como patrimonio cultural de la humanidad en, 1980 (UNESCO, 1980) 

existió la necesidad de preservar el cine y hubo distintos intentos de ello. Lugares más parecidos 

a bunkers de guerra que a las filmotecas actuales, incluso construidos bajo tierra y con 

mecanismos de protección para poder derrumbarse en segundos en caso de incendio de las 

películas de nitrato, y así el fuego no se extendiera. Dichas características impuestas por la 

reglamentación del momento, ya que estas proto-filmotecas no tenían como principal función la 

de preservar la historia o los archivos cinematográficos vistos desde su valor patrimonial y social, 

sino que se construyeron para maximizar la inversión de los estudios productores de cine, y 

explotar al máximo sus catálogos de producción. 

 

De ahí que algunos como, por ejemplo, la casa “Gaumont” de Francia construyese un 

almacén de conservación a las afueras de París con el nombre de Cinemateca Gaumont. 

Estas instalaciones, que aprovechaban unos fuertes de la guerra de 1870, consistían en 

unas bodegas construidas a ras del suelo, de sólida albañilería, abovedadas y recubiertas 

completamente con tierra, para en caso de incendio, desplomarse sobre las películas y 

apagar el fuego (Morales, 2005). 
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Según Morales, también menciona que no fue hasta treinta años más tarde cuando el 

interés de personas como Jean Mitry, Henri Langlois y George Franju, fundadores de la 

Cinémathèque Française en 1934, impidió que esta situación se lograra perpetuar. 

En ese mismo periodo se crearon los primeros archivos cinematográficos: la Fundación 

Cinematográfica Sueca de Estocolmo (1933), el Reichsfilmarchiv de Berlín (1934), el Archivo 

Cinematográfico del Museo de Arte Moderno de Nueva York (1935), el Archivo 

Cinematográfico de Londres (1935) y la Cinémathèque Française (1936), y dos años más tarde 

la Federación Internacional de Archivos Cinematográficos (Navarrete Robles, 2015). 

Una vez establecido este nuevo marco de cooperación internacional, se introdujo un 

código ético que se convirtió en un hito para la conciencia y la dignidad de las filmotecas. 

El actual Código Ético de la FIAF, publicado en 1998, es el resultado de las aportaciones 

de todas las organizaciones miembros. No obstante, cabe señalar que la principal inspiración 

procede de David Francis, de la Biblioteca del Congreso (Washington, DC), y que muchas otras 

prescripciones prácticas se remontan a Ray Edmondson, del Archivo Nacional de Cine y Sonido 

(Canberra, Australia), que desarrolló su filosofía de los archivos audiovisuales en la década de 

1990. 

La Federación Internacional de Archivos Fílmicos es una organización que trabaja para 

preservar y promover el patrimonio cinematográfico. Trabajan con archivos cinematográficos y 

museos para garantizar que las películas se conservan adecuadamente y se ponen a disposición 

del público. También trabajan para concienciar sobre la importancia de la preservación de las 

películas (Orozco, 2000). 

La National Film Preservation Foundation es otra organización que trabaja para 

preservar el cine y el patrimonio de imágenes en movimiento de Estados Unidos de América. 

Conceden subvenciones a archivos y organizaciones cinematográficas para ayudar a la 

conservación de las películas (NFPF, 2022). Trabajan en conjunto con la Biblioteca del 
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Congreso, que une sus esfuerzos para preservar el cine mundial (Mashon, 2007). Tienen un 

registro de películas con la finalidad de preservar las películas que se consideran cultural, 

histórica o estéticamente significativas. También cuenta con un consejo de conservación de 

películas que trabaja para garantizar que las películas se conserven para las generaciones futuras. 

Estas instituciones internacionales, entre muchas otras; trabajan para preservar el cine y 

su historia. Para garantizar que las películas se conservan adecuadamente y exista un vínculo 

abierto a que el material cinematográfico esté a disposición de las sociedades. 

En 1980 se realizó el 1° Seminario Latinoamericano en la Filmoteca de la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM), eran ya 83 naciones las participantes, pero no se había 

conseguido ayuda de la UNESCO, fue hasta 1982 y con la colaboración de 111 países 

distribuidos en 64 equipos (Navarrete Robles, 2015), que la UNESCO acordó una suma 

importante para organizar un seminario científico-metodológico, donde desde entonces, la 

colaboración de la cinemateca de cada país ha permitido la conservación del patrimonio fílmico 

mundial. 

En 1992 la UNESCO estableció el programa Memoria del Mundo, con el objetivo 

de minimizar las pérdidas reales o potenciales del patrimonio documental del mundo por medio 

de la conservación de las colecciones. El patrimonio documental está conformado por los 

siguientes materiales son: libros, manuscritos, periódicos, revistas y otros textos de información; 

mapas e información no textual establecida sobre soportes relacionados con el papel; grabaciones 

sonoras, imágenes fijas o en movimiento, grabaciones de tradiciones orales e historia, así como 

bases de datos informatizadas. 

A la fecha la UNESCO ha reconocido 238 colecciones o documentos individuales de más 

de 80 países. México, como país de gran riqueza documental, ocupa el quinto lugar 

mundial por los reconocimientos que ha obtenido. Los países con mayor número de 

registros son: Alemania 13, Austria 12, Rusia 11, Polonia 10, México y Corea con 9. 
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México cuenta, además, con cuatro registros Memoria del Mundo de América Latina y el 

Caribe y con 13 Registros Memoria del Mundo de México (de Zamora Fernández, 2011). 

  

En 1995, la UNESCO decidió recopilar y publicar una lista, en la que cada país eligiera e 

incorporara como parte de su patrimonio cinematográfico quince películas que considerasen más 

significativas. La UNESCO no determinó criterios de selección permitiendo que cada país 

definiera sus propios criterios y determinara el grado de importancia, sin embargo, si sugirió que 

se tuviera en cuenta la importancia histórica, cultural y artística de las películas, porque son 

testimonio de la vida y sociedad del siglo XX. 

Y es en el afán de atender esta petición de la UNESCO que nace el Comité́ Mexicano 

Memoria del Mundo (CMMM) que existe desde 1996 y que involucra a instituciones como la 

Cineteca Nacional, la Biblioteca Nacional, el Centro Universitario de Investigaciones 

Bibliotecológicas de la UNAM, la Asociación Mexicana de Bibliotecarios, A.C.; la Filmoteca de 

la UNAM, la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, el Centro de Documentación e 

Investigación de la Comunidad Ashkenazí (CDICA) de México, entre otros (de Zamora 

Fernández, 2011). 

La lista de películas propuestas por México bajo la responsabilidad de la Filmoteca de la 

UNAM, se enumeran a continuación: 

Tabla 1. Lista de películas propuestas por México para el programa Memoria del Mundo: Patrimonio 
cinematográfico nacional. 

No. Título Ficha técnica y comentarios 
1 El automóvil gris (Rosas, 1919) 

(Restaurada en 1937). 

Producida por Azteca, Rosas y codirigida por 

Enrique Rosas, Joaquín Coss y Juan Canals.  
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Actores principales: Juan Canals, De Homes, 

Joaquín Coss, Juan Manuel Cabrera, Miguel Ángel 

Ferriz, María Teresa Montoya. 

223 minutos. 35 mm. Ficción. BN. Muda.  

 

Filmado originalmente como una serie de 12 

episodios, reeditado en 1933 y 1937 y sonorizado 

con diálogos en español. 

2 Santa (Moreno, 1931). Producida por Compañía Nacional Productora de 

Películas. Dirigida por Antonio Moreno.  

 

Actores principales: Lupita Tovar, Carlos Orellana, 

Juan José Martínez Casado, Donald Reed, Antonio 

R. Frausto, Mimi Derba, Rosita Arriaga, Raúl de 

Anda.  

81 minutos. 35 mm Ficción. BN. 

 

Primera película mexicana con banda sonora. 

3 La mujer del puerto (Arcady 

Boytler, 1933). 

Producida por Eurindia Films y Servando C. de la 

Garza. Dirigida por Arcady Boytler. 

 

Actores principales: Andrea Palma, Domingo Soler, 

Joaquín Busquets, Consuelo Segarra. 

76 minutos. 35 mm. Ficción. BN 
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Film basado en un cuento de Cuy de Maupassant 

acerca del incesto. 

4 Redes (Gómez Muriel & 

Zinnemann, 1934). 

Producida por Secretaría de Educación Pública 

(SEP). Dirigida por Emilio Gómez Muriel y Fred 

Zinnemann. 

 

Actores principales: Silvio Hernández, David Valle 

González, Rafe1 Hinojosa, Antonio Lara.  

65 minutos. 35 mm. Ficción. BN.  

 

El director de orquesta Carlos Chávez invitó a su 

amigo y fotógrafo canadiense, Paul Strand, para que 

hicieran esta película, y éste a su vez invitó a Fred 

Zinnemann y a otros directores para que ellos 

también colaborasen en esta obra de la época 

izquierdista de la cultura mexicana. 

5 Allá en el Rancho Grande 

(Fuentes, 1936). 

Producida por Bustamante y de Fuentes. Dirigida 

por Fernando de Fuentes. 

 

Actores principales: Tito Guízar, René Cardona, 

Esther Fernández, Lorenzo Barcelata. 

100 minutos. 35 mm. Ficción. BN. 
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Una película taquillera que motivó a la iniciativa 

privada a producir filmes de calidad. 

6 María Candelaria (Xochimilco) 

(Fernández, 1943). 

Producida por Fihns Mundiales y Agustín J. Fink. 

Dirigida por Emilio Fernández. 

 

Actores principales: Dolores del Rio, Pedro 

Armendáriz, Alberto Galán, Margarita Cortés, 

Miguel Inclán. 

101 minutos. 35 mm. Ficción. BN.  

 

Este filme (con fotografía de Gabriel Figueroa) 

ganó la Palma de Oro en Cannes como mejor filme 

y mejor director. 

7 Campeón sin corona (Galindo, 

1945). 

Producida por Raúl de Anda. Dirigida por 

Alejandro Galindo. 

 

Actores principales: David Silva, Amanda del 

Llano, Carlos López Moctezuma, Fernando Soto, 

Nelly Montiel.  

100 minutos.35 mm. Ficción. BN. 

 

La historia del mejor de los boxeadores mexicanos. 

el mexicano medio, con muchas capacidades, pero 

pocos éxitos. 
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8 Nosotros los pobres (Rodríguez, 

1947). 

Producida por Rodríguez Hermanos. Dirigida por 

Ismael Rodríguez. 

 

Actores principales: Pedro Infante, Evita Muñoz, 

Carmen Montejo, Blanca Estela Pavón, Miguel 

Inclán. 

125 minutos. 35 mm. Ficción. BN. 

 

La imagen que plantea del hombre pobre le valió a 

este filme gran aceptación por parte del público y lo 

convirtió en el más proyectado en la historia del 

cine mexicano. 

9 Los olvidados (Buñuel, 1950). Producida por Ultramar Fihns, Oscar Dancigers y 

Jaime Menasce. Dirigida por Luis Buñuel. 

 

Actores principales: Stella Inda, Miguel Inclán, 

Alfonso Mejía, Roberto Cobo. 

80 minutos. 35 mm. Ficción. BN.  

 

No sólo lo mejor del cine mexicano, sino lo mejor 

de Buñuel, ganador del premio al Mejor director en 

el festival de Cannes. Un buen muchacho es dañado 

por los demás. 
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10 Raíces (Alazraki, 1953). Producida por Teleproducciones y Manuel 

Barbachano Ponce. Dirigida por Benito Alazraki. 

 

Actores principales: Beatriz Flores, Juan de la Cruz, 

Conchita Montes, Eduardo Urruchua.  

103 minutos. 35 mm. Ficción. BN.  

 

Tres cuentos cortos con una poderosa visión 

etnológica del mundo criollo mexicano. Una de las 

primeras producciones independientes que tuvo 

éxito ante el público. 

11 Reed, México insurgente 

(Leduc, 1970). 

Producida por Salvador López y Ollin y Asociados. 

Dirigida por Paul Leduc. 

 

Actores principales: Claudio Obregón, Eduardo 

López Rojas, Juan Ángel Martínez, Max Kerlow, 

Carlos Castañón.  

92 minutos. 16 mm. Ficción. Color. 

 

La Revolución Mexicana de 1910 vista a través de 

los ojos del periodista norteamericano John Reed. 

12 Canoa (Cazals, 1975). Producida por Concacine y STPC. Dirigida por 

Felipe Cazals. 
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Actores principales: Enrique Lucero, Salvador 

Sánchez, Ernesto Gómez Cruz, Roberto Sosa, Jaime 

Garza. 

120 minutos. 35 mm. Ficción. Color. 

 

Una historia vergonzosa de la vida real. En 1968, 

año nefasto en la ciudad de México, unos 

pobladores de San José Canoa asesinaron a varios 

estudiantes universitarios que consideraban como 

comunistas. 

13 El lugar sin límites (Ripstein, 

1977). 

Producida por Conacite 2. Dirigida por Arturo 

Ripstein. 

 

Actores principales: Ana Martín, Roberto Cobo, 

Lucha Villa, Gonzalo Vega, Hortensia Santoveña. 

110 minutos. 16 mm. Ficción. Color. 

 

Por vez primera y con bastante desenvoltura, un 

filme que habla de homosexualidad. 

14 Como agua para chocolate 

(Arau, 1991). 

Producida por IMCINE, Fondo de Fomento a la 

Calidad Cinematográfica, Arau Fihns International, 

S.A. de C.V., Secretaría de Turismo y Cinevista Inc. 

Dirigida por Alfonso Arau. 
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Actores principales: Lumi Cavazos, Rigna Tome, 

Mario Iván Martínez, Marco Leonardi, Claudette 

Maillé. 

125 minutos. 35 mm. Ficción. Color. 

 

Una muchacha vuelca todo su sentimiento en el arte 

culinario. La película mexicana de mayor éxito en 

los últimos años, muy aclamada en otros países. 

15 El héroe (Carrera, 1993). 

 

Producida por IMCINE-DPC. Dirigida por Luis 

Carlos Carrera.  

Animación. Cortometraje. 

5 minutos. 35 mm. Ficción. Color.  

 

Primer corto metraje mexicano ganador de la Palma 

de Oro del festival de Cannes.i 

Nota: Tabla de elaboración propia basada en (UNESCO, Memoria del Mundo : Patrimonio 

cinematográfico nacional, 1995) y complementada por el autor. 

 

La preservación y difusión de la memoria cinematográfica en México es una tarea que 

llevan a cabo diversas instituciones, entre las que destacan la Filmoteca de la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Cinemateca Nacional de México.  

Con más de 60 años de historia, la Filmoteca de la UNAM se ha dedicado a coleccionar, 

restaurar, catalogar, preservar y difundir imágenes en movimiento, así como sus componentes de 

audio, documentos escritos e iconográficos y equipo cinematográfico. Esta organización cuenta 

con un importante fondo bibliográfico que incluye más de 10000 fichas, 7000 tarjetas de 
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vestíbulo, 83000 fotografías de reparto y equipo, gran cantidad de documentos, más de 15.000 

libros especializados, reimpresiones y folletos, así como películas nacionales e internacionales en 

vídeo (Filmoteca UNAM, 2019). 

La Cineteca Nacional de México, por su parte, es un organismo dependiente de la 

Secretaría de Cultura federal que tiene entre sus objetivos fomentar la cultura cinematográfica del 

país y preservar la memoria fílmica nacional e internacional. Su labor incluye la recuperación, 

preservación, conservación, ampliación y catalogación de los archivos fílmicos, iconográficos, 

videográficos y documentales de México (Fideicomiso para la Cineteca Nacional, 2023). 

Además, imparte diplomados, cursos, seminarios, cátedras y talleres dirigidos por expertos en 

temas relacionados con el cine (Gobierno de México, 2021).  

La restauración del documental "El grito" es un ejemplo de un notable proyecto de 

restauración llevado a cabo por la Filmoteca de la UNAM. Esta película, que fue rodada en 1968 

en México durante la revuelta estudiantil, fue restaurada y proyectada 50 años después, 

permitiendo a las nuevas generaciones ver un importante documento histórico en una copia 

impecable. Este proyecto de restauración tardó cuatro años en completarse e implicó una 

investigación exhaustiva, la búsqueda y adquisición de materiales y el propio proceso de 

restauración (Pérez Javier, 2019). 

Un ejemplo comparable es la iniciativa de la Cineteca Nacional de restaurar las 100 

mejores películas de la historia del cine mexicano, que más tarde se amplió a 300 películas. Cada 

producción elegida debe cumplir una serie de requisitos, como su relevancia histórica o su 

carácter único. La restauración de películas es un proceso laborioso que puede durar meses o 

incluso años. El coste medio de una restauración oscila entre $500000 y $1200000 pesos 

mexicanos, dependiendo de lo dañada que esté la película. El proceso implica el trabajo 

meticuloso de un equipo de técnicos y expertos en restauración que revisan una a una los más de 

dos millones de fotografías que componen un largometraje (Pérez Javier, 2019). 
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Las filmotecas y acervos mexicanos desempeñan un papel fundamental en la 

preservación, restauración y difusión del patrimonio audiovisual mexicano. Estas instituciones 

enfrentan desafíos tecnológicos y socioculturales en la era digital, pero continúan trabajando para 

mantener viva la rica historia del cine mexicano y es fundamental para la preservación de la 

memoria cinematográfica de México, y gracias a sus esfuerzos, películas y documentales 

significativos son restaurados y puestos a disposición de las nuevas generaciones para su estudio 

y apreciación (Pascal, 2016). 

La Filmoteca de la UNAM es una de las instituciones más importantes en México en 

cuanto a la preservación del patrimonio audiovisual. Esta institución también brinda asistencia 

técnica y formación de recursos humanos a otras instituciones hermanas de América Latina 

(Pascal, 2016). La Filmoteca ha participado en diversos festivales internacionales, como los de 

Guadalajara, Guanajuato y Morelia, y ha presentado ciclos de cine en foros culturales de 

Inglaterra, España y Brasil (Trujillo & Granados, 2007). 

Uno de los proyectos destacados de la Filmoteca de la UNAM es la restauración de 

películas clásicas mexicanas, como "El Automóvil Gris" (Enrique Rosas, 1919), que es una de 

las primeras películas mexicanas y un testimonio importante de la Revolución Mexicana (Ohem, 

2010). 

La industria cinematográfica mexicana tenía muchas dificultades antes de la fundación 

del IMCINE. La ausencia de financiamiento para la industria cinematográfica era uno de los 

principales obstáculos. El apoyo y los programas del IMCINE, según (Ferreyra, 2020a), estaban 

muy centralizados, y la mayoría de ellos permanecían en Ciudad de México. Esto significaba que 

el acceso al dinero y a otros recursos necesarios para la producción cinematográfica era limitado 

para los cineastas que vivían fuera de la ciudad. Como resultado, el negocio se concentró 

principalmente en Ciudad de México, y no se hicieron muchas películas en otros lugares de la 

nación. 
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La falta de un mecanismo de seguimiento y registro de las producciones cinematográficas 

fue otro de los problemas con los que tuvo que lidiar la empresa. En consecuencia, era difícil 

hacer un seguimiento de la cantidad y el calibre de las películas creadas. Según (Montero, 

2012a), era difícil evaluar el estado de la empresa e identificar las áreas que requerían mejoras 

porque no existía un sistema de seguimiento y registro de las producciones cinematográficas. 

La misión del IMCINE, fundado en 1983, es ayudar y promover la industria 

cinematográfica mexicana. Apoyar económicamente a los cineastas es una de las principales 

responsabilidades del IMCINE. El IMCINE proporciona fondos para la creación, distribución y 

exhibición de películas. Este apoyo se daba a cineastas de todo el país, no sólo a los de Ciudad de 

México. Contribuyendo a la descentralización de la industria y a fomentar la producción de 

películas en todo el país a través de diversos apoyos a los productores cinematográficos y 

películas mexicanas que lo merecen (Tejeda & Cravioto, 2006). Esto ha animado a los cineastas 

mexicanos a crear películas de alta calidad y ha servido para promover la calidad del cine 

mexicano. 

La industria cinematográfica mexicana se enfrentó durante la década de 1980 a una crisis 

económica en la producción y distribución cinematográfica, así como a fuertes restricciones en el 

lenguaje cinematográfico. A finales de la década de 1980, cuando México entraba en las 

primeras fases de su "transición democrática", Rojo amanecer (1989), de Jorge Fons, desempeñó 

un papel crucial en la configuración y remodelación de los límites discursivos y visuales del 

discurso político. La película fue el primer largometraje que se centró por completo en la 

masacre estudiantil de octubre de 1968 en la plaza de Tlatelolco, y lo hizo construyendo un 

enfoque sin precedentes de un acontecimiento que había sido efectivamente silenciado por los 

controles oficiales de la época.  

A principios de la década de 1990, la película de Alfonso Arau Como agua para chocolate 

(Alfonso Arau, 1992) logró un éxito comercial sin precedentes, recaudando seis millones de 
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dólares en taquilla en México y otros veinte millones en Estados Unidos. La película está basada 

en una exitosa novela de Laura Esquivel, esposa de Arau en aquel momento. 

El Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) se estableció en 1994 y 

eliminó la mayoría de los aranceles sobre los bienes comercializados entre Estados Unidos, 

Canadá y México. Las principales disposiciones del acuerdo que podrían haber afectado a la 

industria cinematográfica mexicana incluyen el requisito de que México elimine su sistema de 

cuotas de pantalla, la ampliación del plazo de protección de los derechos de autor de las películas 

de 50 a 75 años y las disposiciones sobre derechos de propiedad intelectual que exigían que 

México adoptara protecciones más estrictas para las patentes, las marcas comerciales y los 

derechos de autor. 

 El impacto del TLCAN en la industria cinematográfica mexicana en la década de 1990 

fue significativo. Aunque el acuerdo trajo consigo un aumento de la inversión, la producción y 

los avances tecnológicos, también provocó el dominio de las películas de Hollywood en las salas 

de cine mexicanas y un cambio hacia la atención a las élites económicas. Los retos a los que se 

enfrentan los cineastas que desean resistirse a la ideología neoliberal que ha dado forma a la 

industria durante los últimos casi 30 años son significativos, ya que deben navegar por un 

panorama que prioriza la optimización económica sobre la cultura nacional (Martin et al., 2004). 

El acuerdo de libre comercio con EE.UU. y Canadá, permitió la libre circulación de 

bienes y servicios entre los tres países. Esto significaba que las películas estadounidenses y 

canadienses podían importarse a México sin ninguna restricción (Ramírez et al., 2022). 

Como resultado, la industria cinematográfica mexicana se enfrentó a una dura 

competencia por parte de las películas estadounidenses y canadienses. Según (Montero, 2012b) 

el número de películas mexicanas producidas en los años 90 disminuyó considerablemente y 

muchos cineastas tuvieron dificultades para conseguir financiación para sus proyectos. Esto 
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provocó un descenso de la calidad de las películas mexicanas y una disminución del número de 

películas producidas. 

Sin embargo, el Tratado de Libre Comercio también tuvo algunos efectos positivos en la 

industria cinematográfica mexicana. Según (Ferreyra, 2020b) el acuerdo ayudó a promover la 

producción de películas en otras partes del país. Algunas de las películas y cineastas más 

importantes de México durante la década de 1990 son Amores Perros (Alejandro G. Iñárritu, 

2000), Y tu mamá también (Alfonso Cuarón, 2001), Cronos (Guillermo del Toro, 1993), Como 

agua para chocolate (Alfonso Arau, 1992), y El Mariachi (Robert Rodríguez, 1992). Estas 

películas y cineastas ayudaron a establecer el cine mexicano como una fuerza importante en la 

comunidad cinematográfica internacional (Jeffrey Barragan, 2022), y las alianzas comerciales 

generadas desde el TLCAN lograron que varias de estas películas tuvieran un estreno comercial 

en Estados Unidos, y no sólo en México.  

México tiene una importante capacidad productora y creativa en la industria 

cinematográfica, lo que le permite producir enteramente películas nacionales. Su cercanía a los 

Estados Unidos, los variados escenarios nacionales y las destrezas de productores, directores, 

artistas y técnicos acumuladas en años de experiencia, favorecen su inserción en ciertos 

eslabones de la cadena productiva del cine a nivel internacional (Martínez Piva et al., 2010). Sin 

embargo, la industria enfrenta varios desafíos, como la escasez de financiamiento, la gran 

competencia de las producciones de Hollywood, la falta de iniciativas conjuntas y asociativas 

entre los integrantes de la industria mexicana, la debilidad normativa y legal que rige esta 

industria, la falta de políticas públicas integradas que promuevan la producción cinematográfica, 

y las restricciones a la distribución e internacionalización. Se puede decir que la industria 

cinematográfica mexicana sufrió un golpe después de la incorporación de México al TLCAN, ya 

que los cines se llenaron de películas importadas de Estados Unidos (Levine, 2016). 
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Al comercializar en igualdad principalmente con Estados Unidos, el sector de servicios en 

México se ha visto afectado gravemente, pues los productos importados son más que los 

exportados, y ciertas industrias no tienen punto de comparación entre la mexicana y la 

estadounidense, incluyendo la industria cinematográfica, que adquirió una importancia creciente 

tanto en el producto nacional bruto como en las exportaciones (Martínez Piva et al., 2010). 

La industria cinematográfica mexicana no estaba preparada para la competencia que 

supuso el acuerdo, y tuvo dificultades para competir con Hollywood (Dayán, 2017). El gobierno 

mexicano redujo su apoyo a la industria cinematográfica, que quedó abandonada a su suerte 

(Elenes, 2012). La industria cinematográfica mexicana también se vio afectada por la afluencia 

de películas estadounidenses al mercado mexicano. El público mexicano prefería las películas 

estadounidenses a las mexicanas, y la industria cinematográfica mexicana luchó por atraer al 

público (Dayán, 2017). La industria cinematográfica mexicana fue incapaz de competir con las 

estrategias de marketing y distribución de Hollywood, y muchas películas mexicanas fueron 

incapaces de encontrar un público. 

En 2014 y como reacción a veinte años del TLCAN, Lucía Córdova, en su ponencia 

discute la importancia de comprender la importancia estratégica del cine y cómo los productores 

y directores deben equilibrar la creación de películas que reflejen una cultura y fomenten la 

reflexión del público con la creación de ideas atractivas e innovadoras para atraer a un espectador 

exigente. Córdova también menciona cómo el cine es un proceso multidimensional, un lenguaje 

artístico y una industria cultural capaz de aportar recursos a un país (Córdova, 2014). Y su 

comentario, a casi diez años de su publicación no puede ser más vigente, la pertinencia de los 

medios que permitan una discusión sobre la importancia del cine en la sociedad y cómo los 

profesionales del cine deben equilibrar diferentes objetivos para lograr el éxito; se torna en 

distintas dimensiones, desde el contexto argumental, hasta la toma de decisiones que lleve a una 
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producción cinematográfica a desarrollarse de una u otra manera. En otras palabras, a escoger el 

modelo de producción adecuado para cada proyecto. 

Por su parte el IMCINE, en su afán de registrar las producciones realizadas en México, en 

sus distintos modelos de producción y coproducción con otros países; estableció un sistema de 

catalogación y seguimiento de proyectos cinematográficos, lo que constituyó un propósito 

crucial. El Anuario estadístico de IMCINE (Ferreyra, 2020) es la herramienta que contabiliza la 

producción cinematográfica de México y que además aporta datos demográficos, sociales, 

geográficos y económicos en contraste con la producción de películas, el valor monetario, la 

generación de empleos, entre otras variables; lo que hizo más sencillo evaluar el estado de la 

industria y señalar las áreas que requerían mejoras. 

La reflexión acerca de los números duros de la industria cinematográfica en México 

puede orientarnos a modelos de producción y temas particulares que se han replicado con éxito 

repetidas veces, las comedias románticas, los remakes de películas de otra época o de otro país, 

las campañas de marketing alrededor de un producto cinematográfico como valor más importante 

que la película misma, entre otros. Películas muy exitosas como Nosotros los nobles, y No se 

aceptan devoluciones son un claro ejemplo de estos modelos de producción al estilo Hollywood 

que incluyen elencos conocidos por el público, y temáticas universales, así como evitar incluir 

temas de agenda social o <<controversiales>> (Levine, 2016). 

Los modelos de producción varían en términos de financiamiento, estructura organizativa 

y enfoque creativo. A continuación, se explorarán a manera de resumen siete modelos de 

producción de cine: el sistema de estudios, el modelo tradicional de Industria, la producción 

independiente, la coproducción internacional y la producción de micro-presupuesto, el modelo 

colaborativo de producción, y el crowdfunding. Se analizarán las características específicas de 

cada modelo y cómo han influido en la industria cinematográfica: 
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• El sistema de estudios de producción de cine surgió durante la Edad de Oro de 

Hollywood, que abarcó desde 1927 hasta 1948 (Gomery, 2004). Este método de 

realización de películas implicó la dominación de la producción y distribución de 

películas por un pequeño número de grandes estudios cinematográficos, como Metro-

Goldwyn-Mayer (MGM), Paramount Pictures, Warner Bros. Pictures, 20th Century-Fox 

(más tarde renombrado 20th Century Studios) y RKO Radio Pictures. Estos estudios 

producían películas principalmente en sus propios lotes de realización de películas, con 

personal creativo a menudo bajo contratos a largo plazo. También dominaron la 

exhibición a través de la integración vertical, que implicaba la propiedad o control 

efectivo de los distribuidores y la exhibición, garantizando ventas adicionales de películas 

a través de técnicas de comercialización manipuladoras como la venta o renta de películas 

en bloque o retrasando las fechas de estreno hasta que les sea conveniente a los Estudios 

(Carman, 2015). El sistema de estudios se caracteriza por un alto grado de control sobre 

todos los aspectos de la producción cinematográfica, desde la escritura de guiones hasta 

el reparto y la distribución; contratos a largo plazo para el personal creativo, incluidos 

productores, directores, actores, guionistas, directores de fotografía, directores artísticos y 

técnicos. Esto permite a los estudios mantener una plantilla de actores, a menudo 

encasillados en papeles específicos. Esto permitió a los estudios mantener un estilo y 

calidad consistentes en sus películas, así como maximizar las ganancias al asegurar que 

sus películas se mostraran en sus propias cadenas de teatros (Gomery, 2004). 

• El modelo tradicional de producción cinematográfica es el más común y se utiliza desde 

hace muchos años, es también el más promovido en las escuelas de cine. Este modelo 

implica una estructura jerárquica, en la que el director está en la cúspide de la pirámide, 

seguido del productor, el guionista y los actores. El director es responsable de supervisar 

los aspectos creativos de la película, mientras que el productor es responsable de los 
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aspectos financieros y logísticos. El guionista se encarga de desarrollar el guión y los 

actores de dar vida a los personajes. El modelo tradicional se caracteriza por un proceso 

lineal, en el que cada etapa de la producción sigue a la otra de forma secuencial. A 

menudo se critica este modelo por ser demasiado rígido y no permitir flexibilidad. Sin 

embargo, sigue siendo el modelo más común de producción cinematográfica (Rodríguez 

Pasillas, 2020). 

• Las películas independientes, o películas indie, se producen fuera del sistema de estudios 

cinematográficos principales y a menudo se realizan con presupuestos significativamente 

más bajos que las películas convencionales (De la Vega Alfaro, 1988). Estas películas 

suelen financiarse mediante una combinación de financiamiento privado, coproducciones 

y acuerdos de distribución. Actores conocidos pueden aceptar reducciones salariales para 

participar en películas independientes por diversas razones, como creer en el mensaje de 

la película, querer trabajar con un director específico o mostrar un talento que no ha 

ganado tracción en el sistema de estudios (Scott Roxborough, 2023). 

• Las coproducciones internacionales se han convertido en un método popular para la 

producción de películas, televisión y videojuegos, que involucra la colaboración entre 

compañías de producción de diferentes países (Hoefert de Turégano, 2004). Este modelo 

tiene sus raíces en la era posterior a la Segunda Guerra Mundial, cuando las compañías 

cinematográficas estadounidenses estaban restringidas para llevar sus ganancias fuera de 

los países europeos debido al Plan Marshall. Como resultado, establecieron estudios y 

compañías de producción en países como el Reino Unido e Italia para utilizar sus "fondos 

congelados" (David Zannoni, 2020). 

• Las películas de micro-presupuesto, también conocidas como micro indies, son películas 

independientes producidas con presupuestos inferiores a $50,000 (Fair, 2017). Estas 

películas suelen ser realizadas por individuos que aún no se han establecido como 
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cineastas o por profesionales de la industria que buscan trabajar fuera del ámbito del 

sistema de estudios. Las películas de micro-presupuesto a menudo son producidas por 

equipos unidos de directores, guionistas, productores, directores de fotografía y actores 

que trabajan en varios proyectos juntos (Berkeley, 2011). 

• El modelo colaborativo de producción cinematográfica es un desarrollo más reciente y se 

caracteriza por un enfoque más democrático (Villaplana-Ruiz, 2016). En este modelo, el 

director trabaja en estrecha colaboración con los actores, el guionista y el productor para 

desarrollar la película (Amador Alcalá, 2017). El modelo colaborativo es más flexible que 

el tradicional y permite más aportaciones de todas las partes implicadas. El modelo 

colaborativo se utiliza a menudo en películas independientes, en las que el presupuesto es 

limitado y el equipo creativo tiene que trabajar conjuntamente para lograr el resultado 

deseado. Este modelo también se utiliza en la realización de documentales, donde el 

director trabaja en estrecha colaboración con los sujetos de la película para contar su 

historia. 

• El modelo de financiación colectiva o crowdfunding, de la producción cinematográfica es 

relativamente nuevo y consiste en recaudar fondos para la película a través de plataformas 

en línea como Kickstarter, Indiegogo, entre otras. Este modelo permite a los cineastas 

eludir las fuentes de financiación tradicionales, como los estudios o los inversores, e ir 

directamente al público. El modelo de crowdfunding se caracteriza por una relación más 

directa entre el cineasta y el público (Holguín Rangel & Blanco, 2017). El público pasa a 

formar parte del proceso de creación de la película y tiene voz y voto en su desarrollo. 

Este modelo suele utilizarse en películas independientes, en las que el cineasta tiene una 

visión específica y quiere mantener el control creativo. 
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Los diferentes modelos de producción de cine han influido en la industria 

cinematográfica de diversas maneras. El sistema de estudios permitió a los grandes estudios 

mantener un estilo y calidad consistentes en sus películas, mientras que la producción 

independiente ofreció una mayor libertad creativa y la posibilidad de trabajar con presupuestos 

más bajos. Las coproducciones internacionales han facilitado la colaboración entre compañías de 

producción de diferentes países, y las películas de micro-presupuesto han permitido a los 

cineastas emergentes y experimentados trabajar fuera del sistema de estudios. Así como el 

crowdfunding ha permitido levantar proyectos con total independencia y en un sistema de 

recompensas para un público desde antes de la realización de la película. Aunque el modelo 

tradicional de Industria es el más usado en las escuelas de cine, el modelo colaborativo es como 

casi siempre se realizan los primeros ejercicios de cine de los estudiantes, óperas primas, o 

proyectos cinematográficos en regiones donde se carece de reglamentaciones institucionales de 

apoyo al cine, o no existe una industria comercial que provea los servicios que una película en 

desarrollo requiere. Cada modelo de producción tiene sus propias características específicas y 

ventajas, y su evolución continuará influyendo en la industria cinematográfica en el futuro, pero 

todos parten de la base que proponen Bordwell y Thompson, que organiza las partes del proceso 

de producción de una película (Sánchez Noriega, 2018). 

 
 
Figura número X Fases de producciones de estudio de Bordwell y Thompson 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

   Fase de Preproducción 

 

     Fase de Producción 

 

Ilustración 1 Fases de producciones de estudio de Bordwell y Thompson 
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Fuente: Elaboración propia con base en Bordwell, D. & Thompson K. (2018). El arte del cine. Ed: Paidós: España. 
 
 

De acuerdo con los teóricos del cine Bordwell y Thompson (2018) la fase o etapa de 

preproducción se desenvuelven dos de los papeles más importantes: el del productor y el del 

guionista. El productor es el encargado de las áreas financieras y organizativas. Su trabajo es 

desarrollar el proyecto a través del proceso del guion para obtener el apoyo financiero de estudios 

profesionales o independientes y decidir el personal que trabajará en la película.  

La principal tarea del guionista es elaborar el guion. En ocasiones se reúnen el guionista y el 

productor en un pitch sesión, donde el escritor puede proponer diferentes ideas que pueden llegar 

a convertirse en guiones. 

El guion pasará por diferentes etapas. Estas fases incluyen un tratamiento, una sinopsis de 

la acción, reescritura en caso de ser necesario y una versión final. Cuando el guion alcanza su 

estado final, el productor comienza a planificar la financiación de la película. El productor 

prepara un presupuesto detallando los costes, por encima y por debajo de la línea. La suma de 
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ambos costes se llama “coste negativo”, es decir, el coste total de producir el negativo de la 

película. 

El productor también debe preparar un plan de rodaje y montaje diario de la película. Esto 

se hará con la mirada puesta en el presupuesto. Por ejemplo, puesto que la película se rueda sin 

continuidad alguna, todos los planos que se rueden en un cierto decorado o que requieran 

determinado personal se rodaran durante un determinado periodo de tiempo. 

Con todas estas contingencias en mente, es de esperar que el productor y su equipo 

presenten un plan para varias semanas o meses que disponga el reparto, el equipo técnico, las 

localizaciones e incluso las estaciones del año y la geografía para una utilización más eficaz de 

los recursos. 

A la fase de producción frecuentemente se le llama fase de rodaje, señalan los autores que 

el termino producción se utiliza para el proceso global de hacer una película. En esta fase el 

director es el principal responsable de vigilar el rodaje y montaje. Tradicionalmente el director 

era el encargado de la imagen y el sonido de la película, pero debido al aumento de tamaño de las 

producciones, el director ahora delega algunos aspectos del rodaje. En la primera etapa, que 

corresponde a la preparación, el diseñador de producción se encarga de diseñar la ambientación y 

decoración del estudio, el director artístico y decorador se encargan de plasmar estas ideas en la 

realidad, junto con diseñador de vestuario, planea y ejecuta los vestuarios que los actores usaran 

durante el rodaje. El storyboard es un componente esencial en esta fase, se asigna a un grafista 

para crear un bosquejo de dibujos que representan las escenas a grabar, se detallan los vestuarios, 

la iluminación, los movimientos de cámara, entre otros detalles. 

El grupo de trabajadores más visible es el reparto, que consiste en los actores 

protagónicos, actores secundarios, actores de reparto y extras. La mayoría de los directores en 

esta fase dedican la mayor parte del tiempo en explicar a los actores la forma en la que deben 
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actuar, recordándoles el lugar en que se deben situar y los diálogos de las escenas. Durante el 

rodaje la mayoría de los directores y técnicos siguen un planteamiento metódico. 

La siguiente fase, la de posproducción, se refiere al montaje de la película. El director 

elige las mejores tomas, y las organiza de una forma coherente que se acerque a la visión del 

director. Se realiza un “primer corte”, que posteriormente con la aprobación del director y los 

productores, se convierte en el material final que es enviado a las salas de exhibición. 

Actualmente el trabajo de posproducción no termina cuando se produce el copión, después de 

consultar al director y productor, el equipo prepara distintas versiones del producto, ya sean 

versiones para distintos países o distintos medios de consumo, como lo pueden ser plataformas 

digitales, venta en formato físico, reproducción en líneas aéreas o televisión por cable, entre 

otras. 

Una vez concluida la anterior fase, finalmente se llega a la distribución y exhibición. Los 

largometrajes son distribuidos por compañías especializadas en el campo. Se puede integrar 

verticalmente cuando una empresa produce y tiene capacidad de distribución y exhibición. 

Acerca de la exhibición, se identifican tres principales formas, la más común, de tipo 

comercial y presentan largometrajes dirigidos a un público masivo. Las películas que van 

dirigidas a un público en específico o sean de temas de nicho, comúnmente son proyectadas en 

salas de arte y ensayo, que están enfocadas a los interesados en cine de lengua extranjera, 

documentales, animación o cine independiente, entre otros. El cine experimental se exhibe en 

lugares específicos, comúnmente en museos y filmotecas, casi todos los largometrajes 

experimentales reciben financiamiento externo, ya sean por medio de becas, fundaciones o 

patrocinadores. 

Por lo general las grandes distribuidoras comerciales proporcionan el material a los cines 

comerciales y los distribuidores con menor capacidad son los que eligen distribuir el material 

para las salas de arte y ensayo, también el cine experimental tiene su propio sistema de 



      72 
 

   
 

distribución, como lo pueden ser la Film´s Makers Cooperative o la Canyon Cinema Cooperative 

(Bordwell y Thompson, 2018, p.26). 

La forma de exhibición más grande fuera de los cines es en formato de video en sus 

distintas presentaciones, como lo son por televisión, plataformas digitales o copias físicas en 

disco compacto. 

 

Ilustración 2 Películas mexicanas estrenadas en salas de cine 2017-2021 

 
Fuente: Elaboración propia con base en Anuario Estadístico de Cine Mexicano 2021, IMCINE (2021) en 
http://anuariocinemx.imcine.gob.mx/Assets/anuarios/2021.pdf 
 

El gráfico anterior representa el total de películas mexicanas estrenadas en salas de cine 

entre los años 2017-2021. Solo contempla largometrajes que fueron producidos y grabados en el 

país. Se puede observar que a partir del año 2017 ha ido aumentando el número, debido al 

contexto de la pandemia por COVID-19, los números para el año 2020 se redujeron de forma 

significativa. Mientras que en 2021 subió la cantidad, debido al relajamiento de restricciones 

sanitarias. 
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Ilustración 3 Largometrajes mexicanos en plataformas digitales disponibles en México 2017-2021 

 
Fuente: Elaboración propia con base en Anuario Estadístico de Cine Mexicano 2021, IMCINE (2021) en 
http://anuariocinemx.imcine.gob.mx/Assets/anuarios/2021.pdf 
 

 

Se puede observar a través del gráfico que ha ido aumentando la accesibilidad a los 

largometrajes mexicanos mediante las plataformas digitales. También los productores y 

directores han buscado alternativas para distribuir sus obras. Se incrementó de manera 

exponencial el número de los largometrajes mexicanos durante el 2020 y 2021, en el contexto de 

la emergencia sanitaria por el COVID-19, los directores decidieron estrenar sus obras por medio 

de las distintas plataformas digitales disponibles, con el objetivo de llegar a un público más 

amplio, que serían los usuarios de dichas plataformas, y como alternativa a los estrenos 

presenciales que en ese momento eran restringidos o muy escasos, debido a que no había 

espacios para hacer eventos que involucraran un número amplio de personas. 
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Ilustración 4 Porcentaje de películas mexicanas en plataformas digitales disponibles en México el mismo 
año de su estreno en salas de cine 

 
Fuente: Elaboración propia con base en Anuario Estadístico de Cine Mexicano 2021, IMCINE (2021) en 
http://anuariocinemx.imcine.gob.mx/Assets/anuarios/2021.pdf 

 

Las estadísticas señalan que, a partir de la emergencia sanitaria, se incrementó el 

porcentaje de obras mexicanas en plataformas digitales el mismo año que se estrenó en una sala 

de cine. Los directores y productores decidieron hacer accesibles los largometrajes para alcanzar 

el mayor número de espectadores posibles, aprovechando también la contingencia sanitaria, de 

llegar a un público que pasó un mayor tiempo dentro de sus hogares y haciendo uso de las 

plataformas digitales para su entretenimiento. 

Según cifras del IMCINE (Instituto Mexicano de Cinematografía, 2023), en 2022 existen 

17 espacios de exhibición de cine en Aguascalientes. Sin contar los complejos y salas 

comerciales que acaparan a los públicos y son las que no presentan interrupciones en sus 

cronogramas, están disponibles y tienen oferta en cartelera todo el año. El listado de espacios de 

exhibición se presenta a continuación:  

• Artefacto 
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• Centro de Animación Cultural. Casa Jesús Terán 

• Centro de Artes Visuales ICA 

• Cine Terraza. Cafebrería Coyoacán 

• Cineclub Universitario LACAV, UAA 

• Cinema Nubo 

• Cinema Universidad, UAA 

• Cinemas Kristal 

• Descubre. Museo Interactivo de Ciencia y Tecnología 

• Intercinemas Calvillo 

• Museo Nacional de Pueblos Mágicos 

• Sala Audiovisual, Universidad Villasunción 

• Studio 29 Cinema 

• Teatro Aguascalientes 

• Universidad Cuauhtémoc Aguascalientes 

• Universidad de las Artes 

• Verne Cinema 

Y las que no están contabilizadas por el IMCINE son: 

• Cinépolis Aguascalientes (10 salas) 

• Cinépolis Altaria (10 salas) 

• Cinépolis Altaria VIP (4 salas) 

• Cinépolis Espacio Aguascalientes (10 salas) 

• Cinépolis Sur Aguascalientes (12 salas) 

• Cinépolis Velaria Mall (7 salas) 

• Cinemex Galerías (7 salas) 
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• Cinemex Rincón de Romos (7 salas) 

 

En total, en el año 2022 suman 84 pantallas de exhibición en total en el estado de 

Aguascalientes, que, en contraste con los datos de población según el Instituto Nacional de 

Estadística, Geografía e Informática, es de 1,425,607 personas (INEGI, 2020). Por lo tanto, en 

términos aproximados, hay unas 0.0000589 salas de cine por habitante en Aguascalientes. Esto 

significa que, en promedio, hay aproximadamente 5.89 salas de cine por cada 100,000 habitantes.  

Aunque es importante tener en cuenta que el número de personas que habitan en 

Aguascalientes no es proporcional al número público de las salas de cine, pues existen personas de 

distintas edades, y con distintas características y paradigmas sociales, culturales, etc.; es decir, no 

todas las personas pueden acceder al cine ni en las salas comerciales, ni en las muestras gratuitas 

que existen a lo largo del año. 

Quizá́ es muy arriesgado comparar el presente con el pasado, pero es necesario, la intención 

no es señalar errores iguales o comportamientos similares sino ver posibles constantes y 

comprender un poco más de nuestra cultura y sociedad (Evelia Reyes Díaz, 2008). 

El cine nacional es regido por la Ley Federal de Cinematografía, que promueve la 

producción, distribución, comercialización, y exhibición de películas mexicanas, pero que no 

asegura la salida de las películas a pantalla. La Comisión de Filmaciones (Come Film) tiene sede 

en Aguascalientes, pero no produce nada, ni atrae inversión externa, ni cataloga las locaciones de 

la región. El Fideicomiso de Inversión y Administración para el Desarrollo Económico del 

Estado de Aguascalientes (FIADE), sólo sirvió́ para apoyar a la empresa productora Canana, con 

los largometrajes “Abel” y “Miss Bala”, pero después, no han otorgado apoyo al cine.  

En Aguascalientes se han realizado decenas de cortometrajes, y al menos veinticinco 

largometrajes. El hecho de producir desde provincia ha marcado una tendencia a separarse de los 
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esquemas de producción y financiamiento que tienen las películas en la capital del país, por 

necesidad. 

La ópera prima se ha convertido en el primer bastión del cine independiente a nivel 

mundial, en México representaron el 54% de las producciones nacionales durante 2017 (entre 

ficción y documentales), y la mayoría de ellas reafirman el modelo de producción alternativo 

respecto a sus industrias comerciales a las que geográfica y temporalmente “pertenecen”. La 

siguiente gráfica explica la producción local a través de los años, Véase Ilustración 5. 

 

Ilustración 5 Gráfica Películas realizadas en Aguascalientes de 1961 a 2019 

 

Elaboración propia, según información obtenida mediante entrevistas.  

 

Pocos largometrajes se han rodado en Aguascalientes, pero la mayoría han sido en la 

última década, y un despunte en 2019, por las ocho películas filmadas en el marco del Festival 

Internacional de Realización (FIRA), organizado por el Clúster Audiovisual Aguascalientes, en 

conjunto con el Clúster Audiovisual de la ciudad de Buenos Aires (Rodríguez Pasillas, 2020). El 
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siguiente apartado enlista las producciones cinematográficas de largometraje realizadas en 

Aguascalientes:  

Ilustración 6 Listado de Largometrajes realizados en Aguascalientes 

 Año Título Créditos Modelo de 
producción 

1 1946 Sol y Sombra Rafael E. Portas/ Films 
Mundiales S.A 

Industria 

2 1958 La feria de San Marcos Gilberto Martínez / Brooks y 
Enríquez 

Industria 

3 1961 The last Sunset Robert Aldrich / Universal 
Pictures 

Industria / 
Hollywood 

4 1961 Tres tristes tigres Gilberto Gazcón / 
Cinematográfica Jalisco S.A 

Industria 

5 1967 Amanecí en tus brazos Rafael Portillo / Filmadora 
Chapultepec 

Industria 

6 1970 El cínico Gilberto Gazcón / 
Cinematográfica Jalisco S.A 

Industria 

7 1970 Tres Amigos Gilberto Gazcón / 
Cinematográfica Jalisco S.A 

Industria 

8 1976 
 

La pasión según Berenice 
 

Jaime Humberto Hermosillo / 
CONACINE, directores 
Asociados, S. A. 

Industria / 
Estatal  

9 1977 Matinée Jaime Humberto Hermosillo / 
CONACINE, Dasa Films S.A 

Industria / 
Estatal 

10 1983 Las apariencias engañan Jaime Humberto Hermosillo Industria / 
Estatal 

11 1994 Los pervertidos – La muerte de 
Bernardo 

Jorge Araujo / Grupo Imagen 
producciones, Lord Video 

Autogestivo / 
Industria 

12 2000 Barrio 13 al desnudo José Concepción Padilla  Autogestivo / 
Industria 

13 2006 Serpiente Azteca José Concepción Padilla Autogestivo / 
Industria 

14 2002 Barrio 13 al desnudo II José Concepción Padilla  Autogestivo / 
Industria 

15 2004 El agricultor 2 Alejandro Chilpa / Del Valle 
Films 

Autogestivo / 
Industria 

16 2006 Destinos Cruzados Ernesto Castillejo / Mitrac Autogestivo 
17 2009 Alcohólica José Concepción Padilla Autogestivo / 

Industria 
18 2010 Juventud, desengaños y 

anhelos de Hernán Cortés 
Delgado 

Jaime Humberto Hermosillo / 
Gobierno del Estado de 
Aguascalientes, Instituto 
Cultural de Aguascalientes 

Autogestivo / 
Apoyos 
institucionales 
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Elaboración propia. Con base a entrevistas e información recuperada de (Rodríguez Pasillas, 2020). 

 

  

19 2010 Abel Diego Luna / Canana Films Industria / 
Apoyos 
institucionales 

20 2011 Miss Bala Gerardo Naranjo / Canana 
Films 

Industria / 
Apoyos 
institucionales 

21 2011 Ángel Caído Arturo Anaya / Newart / 
Sebastián Zurita 

Industria 

22 2011 El tren del no olvido Jorge García Navarro / 
Universidad Autónoma de 
Aguascalientes 

Autogestiva / 
Apoyos 
institucionales 

23 2013 Ulises Abel Amador Autogestiva 

24 2014 Blues de medianoche Omar Linares Autogestiva 
25 2016 Tres Verónica Marín Autogestiva 

26 2017 La vida que elegimos Rocke Killingan Autogestiva 
27 2018 Enter the deep Alan García Autogestiva 
28 2020 La productora de mi vida Hafid Rogero  
29 2021 Agua Rosa Monocromo Autogestiva 

30 2022 Un día Carlos Reyes/ Areli Socconini Guerrilla 
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Apartado IV: Metodología 

Selección de Entrevistados 

Acerca de los criterios de selección de la muestra para obtener la información cualitativa 

y cuantitativa acerca de la producción de largometrajes en Aguascalientes. La selección de los 

cineastas entrevistados se basó en varios criterios específicos para asegurar una representación 

adecuada y diversa de la industria cinematográfica en Aguascalientes: 

• Experiencia y Trayectoria: Se seleccionaron cineastas con diferentes niveles de 

experiencia, desde veteranos con una larga trayectoria hasta cineastas emergentes. 

• Diversidad de Géneros: Se buscó incluir a cineastas que trabajaran en una variedad de 

géneros cinematográficos, como drama, comedia, terror, documental, entre otros. 

• Impacto Local: Los entrevistados fueron elegidos por su contribución significativa a la 

cinematografía local y su impacto en la comunidad de Aguascalientes. 

• Reconocimiento y Premios: Se incluyeron cineastas que han recibido reconocimiento y 

premios por sus trabajos, tanto a nivel local como nacional. 

• Disponibilidad y Voluntad de Participación: La disponibilidad y disposición de los 

cineastas para participar en entrevistas en profundidad también fueron factores cruciales 

en la selección. 

Proceso de Selección: 

• Identificación Inicial: A través de una investigación preliminar, se identificaron 

cineastas que cumplían con los criterios mencionados. Se utilizaron fuentes como 

festivales de cine locales, bases de datos de producción cinematográfica, y 

recomendaciones directas de la comunidad cinematográfica. 

• Contacto y Convocatoria: Se contactó a los cineastas identificados a través de correo 

electrónico y redes sociales, explicando el objetivo del estudio y solicitando su 

participación. 

• Confirmación de Participación: se incluyó en la lista final de entrevistados a 

aquellos cineastas que expresaron interés y disponibilidad. 
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Proceso de Entrevista 

Formato de las Entrevistas: 

• Tipo de Entrevista: Se llevaron a cabo entrevistas semiestructuradas, que permiten una 

combinación de preguntas preparadas y la flexibilidad para explorar temas emergentes 

durante la conversación. 

• Duración: Cada entrevista tuvo una duración aproximada de 60 a 90 minutos, 

dependiendo de la disponibilidad del entrevistado y la profundidad de las respuestas. 

• Medio de Comunicación: Las entrevistas se hicieron presencial cuando fue posible, y 

por videollamadas en casos donde la presencialidad no era factible por restricciones 

geográficas o de salud pública. 

Guía de Preguntas Utilizada: Se diseñó junto con el comité tutoral de esta 

investigación, un instrumento que funcionó como guía de preguntas, para cubrir una amplia gama 

de temas relevantes para la investigación, incluyendo, pero no limitado a: Contexto personal y 

profesional, proceso de producción, desafíos y obstáculos, impacto y recepción, y futuro del cine 

local 

  

Instrumento 

  

De acuerdo con Sampieri la entrevista cualitativa es más íntima, flexible y abierta 

(Sampieri et al., 2014). Se puede definir como una reunión para conversar e intercambiar 

información entre una persona, el entrevistador y el entrevistado. Para esta investigación se 

utilizó la modalidad de entrevista semiestructurada, que consiste en que el entrevistador 

construye una guía de asuntos y preguntas, y el entrevistador tiene la libertad de implementar 

preguntas para obtener información adicional. 

El interés de realizar una entrevista surge por las ventajas que ofrece este instrumento 

para recolectar información. Entre ellas se encuentran la flexibilidad, debido a que no tienen 

principio o final determinado. Las preguntas se pueden ordenar de acuerdo con el entrevistado. 
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El contexto tiene relevancia y es considerado y es determinante para la interpretación de la 

información obtenida, finalmente las preguntas al ser formuladas de forma abierta y objetiva para 

obtener perspectivas, experiencias y opiniones detalladas de los entrevistados.  

  

Target 

  

Nuestra población de estudio es: Productores de cine local, directores de cine local, 

miembros de crew de películas realizadas en Aguascalientes, Programadores de exhibición 

cinematográfica local, Organizadores y participantes de festivales de cine local hasta el año 2022. 

La población objetivo queda limitada a una población total de veinte personas, ya que este sector 

es integral respecto a las producciones cinematográficas. 

  

Variables  

 

Las variables base derivadas de la pregunta propuesta de investigación son:  

¿Cómo la creación de una filmografía de las películas realizadas en Aguascalientes 

(Variable Independiente 1) puede beneficiar a la construcción de la memoria colectiva 

cinematográfica (Variable Independiente 2) y con ello fortalecer a la Industria Cultural 

Cinematográfica local (Variable Dependiente)? 

  

Variable Independiente 1: Creación de una filmografía de las películas realizadas en 

Aguascalientes  

Variable Independiente 2: Memoria Colectiva Cinematográfica en Aguascalientes 

Variable dependiente: Fortalecimiento de la Industria Cultural Cinematográfica de 

Aguascalientes. 

Hipótesis general: H0 = Vi1 + Vi2 ∴ Vd 
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Entrevista 

  
El instrumento que se utilizará para la investigación será una entrevista cara a cara, 

desarrollada a partir de los planteamientos de Sampieri (2014) los cuestionamientos se 

establecerán bajo los principios cualitativos a partir de lo cual resulta en la muestra que deberá de 

contener un total de veinte entrevistas para conseguir datos relevantes que puedan auxiliar a 

generar un panorama amplio pero a la vez concreto sobre la necesidad de la construcción de un 

modelo de clasificación de archivos fílmicos en Aguascalientes. 

  

Bloque 1 Datos Socioeconómicos:   

Género, edad, nivel educativo, formación profesional, lugar de residencia. 

  

Bloque 2 Insumos de la filmografía:  

Ficha técnica, preproducción (Tratamientos de guion, breakdown, shooting list, 

storyboard, casting, permisos, contratos, registros Indautor, financiamiento, ensayos, scouting, 

carpeta de producción); producción (Costos, tiempo, crew, equipo, locaciones, catering) 

postproducción (Workflow, local o foránea, costo, tiempo, deliverys) y exhibición (Fecha, lugar, 

plataforma, alcance, distribución). 

  

Bloque 3 Memoria Colectiva de Aguascalientes: 

Aspectos generacionales (Influencias locales), Percepción simbólica del cine local, 

trascendencia del cine en Aguascalientes. 

  

Bloque 4 Fortalecimiento de la industria cultural cinematográfica de 

Aguascalientes: 
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Expectativas del cine local, Alcances o Impacto de la trayectoria personal, prospectiva de 

la industria local. 

 

 

  



      85 
 

   
 

Ejemplo de Instrumento de Entrevista 

Entrevista 

 

Universidad Autónoma de Aguascalientes 

  

Centro de Ciencias Sociales y Humanidades 

  

Doctorado en Estudios Socioculturales 

  

“ESTUDIO SOBRE LA PRODUCCIÓN DEL CINE LOCAL DE AGUASCALIENTES” 

 

 

  

Folio:__________________    Fecha:__________________ 

Género:_________________   Edad:___________ Nivel 

Educativo:______________________ 

Formación Profesional:______________________ Ocupación 

profesional:_________________ Residencia:________________________ 
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II INSUMOS DE LA FILMOGRAFÍA 

5. Ficha técnica: 

a. Nombre de película: 

b. Largometraje / Cortometraje / Cineminuto 

c. Director: 

d. Productor: 

e. Guión: 

f. Género: 

g. Idioma: 

h. Presupuesto: 

i. Lugar: Aguascalientes 

j. Fecha de estreno: 

k. Formato de video: 

l. Duración: 

m. Música: 

n. Sonido: 

o. Fotografía: 

p. Vestuario: 

q. Montaje: 

r. Casting: 

s. Sinopsis: 

t. Biografía corta del director: 

u. Enlace de visionado:  
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6. PREPRODUCCIÓN:  

v. ¿Cuántos tratamientos de guión tuvo tu película?  

w. ¿Cuántas personas del crew participaron en la realización del breakdown?  

x. ¿Generaron un shooting list o un storyboard? ¿Por qué?  

y. ¿Cómo fue el proceso de casting?  

z. ¿Fue necesario redactar y solicitar permisos de algún tipo? 

aa. ¿Se asesoraron para conformar contratos o usaron plantillas? ¿Con quiénes 

hicieron contratos?  

bb. ¿Se cuentan con registros INDAUTOR del guión y del producto cinematográfico 

terminado? 

cc. ¿Cuáles fueron las fuentes de financiamiento?  

dd. ¿Cuántos días dedicaron a los ensayos con crew y cast? 

ee. ¿Cómo fue el proceso de scouting? 

ff. ¿Realizaron carpeta de producción? ¿Con qué fin?   

7. PRODUCCIÓN: 

gg. ¿Cuál es el costo total de la película? 

hh. ¿Cuánto tiempo llevó la producción de la película en total? 

ii. ¿Cuántos días de rodaje tuvieron? 

jj. ¿Cuántas personas en total trabajaron en la realización de la película? 

kk. ¿Cuántos actores y extras formaron parte de cast? 

ll. ¿Cuánto se les pagó a las personas del cast? 

mm. ¿Cuántas horas comprendían un llamado por día?  

nn. ¿Cuántas locaciones tuvieron?  

oo. ¿Cómo resolvieron el transporte? 

pp. ¿Cómo resolvieron el catering? 
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qq. ¿Cómo obtuvieron el equipo técnico para la realización? 

rr. ¿Cuál fue la mayor dificultad en la etapa de rodaje?  

8. POSTPRODUCCIÓN: 

ss. ¿Cómo fue el workflow de la postproducción? 

tt. ¿Cuánto tiempo después del rodaje tardó en iniciar la postproducción? 

uu. ¿Los procesos de video se realizaron de manera local o foránea? 

vv. ¿Los procesos de audio se realizaron de manera local o foránea? 

ww. ¿Cuáles fueron los costos de la postproducción? 

xx. ¿Qué formato de Delivery se utilizó? 

9. EXHIBICIÓN: 

yy. ¿En qué fecha estrenó la película? 

zz. ¿Dónde estrenó la película? 

aaa. ¿Cuántos asistentes tuvo el estreno de la película? 

bbb. ¿Participó en festivales de cine? ¿Cuáles? 

ccc. ¿Se exhibe en alguna plataforma digital? ¿Cuál(es)? ¿Gratis? 

ddd. ¿Cuál es el alcance que ha tenido? 

eee. ¿La película logró algún acuerdo de distribución comercial? 

  
III MEMORIA COLECTIVA DE AGUASCALIENTES 

10. ¿Cuáles son tus influencias para realizar cine? 

11. ¿A quiénes consideras como tus influencias locales? 

12. ¿Sabes cuántas películas de largometraje se han producido en Aguascalientes? 

13. ¿Puedes mencionar las películas de largometraje producidas en Aguascalientes? 

14. ¿Qué piensas del cine local? 

15. ¿Cómo consideras la trascendencia del cine en Aguascalientes? 
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IV FORTALECIMIENTO DE LA INDUSTRIA CULTURAL 

CINEMATOGRÁFICA DE AGUASCALIENTES. 

16. ¿Qué esperas del cine en Aguascalientes? 

17. ¿Cuáles son los retos para la realización del cine en Aguascalientes? 

18. ¿Existen posibilidades o límites institucionales para la realización de cine en 

Aguascalientes? 

19. ¿Cuáles son los retos para consolidar la industria cinematográfica de Aguascalientes? 

20. ¿Cómo consideras que tus producciones han impactado a la industria local? 

21. ¿Cuáles son las oportunidades y fortalezas de la industria cinematográfica en 

Aguascalientes? 
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Análisis de datos  

Proceso de Análisis: 

• Transcripción de Entrevistas: Todas las entrevistas fueron grabadas a dos cámaras de 

video, además de con micrófonos profesionales; con el consentimiento de los 

entrevistados y posteriormente transcritas de manera literal para asegurar la precisión en 

el análisis. 

• Codificación de Datos: Se utilizó un enfoque de codificación abierta para identificar 

temas y patrones emergentes en las respuestas. La codificación se realizó utilizando 

software de análisis cualitativo. 

• Software Utilizado: Se emplearon hojas de cálculo (Microsoft Excel) para organizar y 

analizar las transcripciones. Estas herramientas permitieron la categorización de datos, la 

agrupación de citas relevantes y la identificación de relaciones entre diferentes categorías. 

• Análisis Temático: Una vez codificados los datos, se llevó a cabo un análisis temático 

para identificar y explorar los temas principales que surgieron de las entrevistas. Este 

análisis incluyó la identificación de subtemas y la construcción de una narrativa coherente 

sobre las experiencias y perspectivas de los cineastas. 

• Validación de Resultados: Para asegurar la validez y confiabilidad del análisis, se 

realizaron revisiones cruzadas de los datos codificados y se buscaron feedback de algunos 

de los entrevistados sobre las interpretaciones preliminares. 

Resultados del Análisis: 

• Patrones Comunes: Se identificaron patrones comunes en las experiencias de los 

cineastas, como la dependencia de la autogestión, los desafíos de financiamiento y la 

importancia de la colaboración comunitaria. 
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• Diferencias Significativas: También se encontraron diferencias significativas en 

términos de enfoques temáticos, uso de tecnología y estrategias de distribución. 

• Citas Relevantes: Se seleccionaron citas textuales que ilustran de manera clara y precisa 

los puntos clave emergentes del análisis. 

 

Fuentes de Datos Utilizadas: Triangulación de datos 

En esta tesis, se emplearon tres tipos principales de datos: entrevistas con cineastas, 

fuentes bibliográficas y datos contextuales sobre la industria cinematográfica local. 

• Entrevistas con Cineastas locales: 

• Se llevaron a cabo entrevistas semiestructuradas con cineastas locales para 

obtener información de primera mano sobre sus experiencias, desafíos y 

perspectivas sobre la producción cinematográfica en Aguascalientes. 

• Fuentes Bibliográficas: 

• Se revisó una amplia gama de literatura académica, artículos de revistas, libros y 

estudios previos sobre la producción cinematográfica, la economía cultural y la 

historia del cine en México. 

• Datos Contextuales: 

• Información adicional se obtuvo de fuentes contextuales bajo la metodología de la 

Arqueología horizontal, como reportes de festivales de cine, estadísticas de 

producción y distribución de películas en Aguascalientes, documentos 

gubernamentales sobre políticas culturales, textos secundarios que validaron la 

información obtenida, y hasta publicaciones en redes sociales. 
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Apartado V: Análisis y discusión de resultados 

A continuación, se muestra un cuadro que enumera las entrevistas realizadas para este 

estudio, dichas entrevistas al realizarse se grabaron en video y en fuentes separadas de audio, por 

protección del material, y por la posibilidad de generar un documental de medio metraje al 

concluir este trabajo de tesis doctoral.  

Cabe resaltar que se seleccionaron informantes expertos en la realización de 

largometrajes en Aguascalientes pues la gran mayoría de ellos están acreditados en sus películas 

como directores(as) y productores(as), y conforme se avanzaba en el trabajo de campo surgió la 

necesidad de incluir tres informantes más:  

• Ramón Martínez: que para esta investigación representanta a la comunidad de los 

alumnos egresados de la carrera de cine de la UAA, que, aunque no tiene un largometraje 

realizado, está en proceso de producir uno.  

• Israel Noise: sonidista y diseñador sonoro, que, aunque no tiene un largometraje propio, 

ha participado en varios de manufactura local y más recientemente en Bardo de González 

Iñárritu, y su experiencia resulta importante para conformar la memoria colectiva del 

quehacer cinematográfico en Aguascalientes. 

• Arturo Esquivel: Comunicador y apasionado del cine local, que en su carrera como actor 

ha participado en varios proyectos cinematográficos de Aguascalientes, y ha sumado a la 

obtención de conocimiento sobre la historia del cine hidrocálido desde la creación de 

programas de televisión y documentales, varios de ellos enfocados completamente a la 

tarea de investigar sobre las películas realizadas en Aguascalientes. 

 

Tabla 2 Entrevistas a realizadores y colaboradores de cine producido en Aguascalientes 

     No. Nombre Película        Puesto 
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1 Abel Amador Ulises Director 

2 Abel Amador Hueso de corvina Director 

3 Alan García Enter the deep Director 

4 Areli Socconini Un día Directora 

5 Arturo Esquivel --- Informante 

6 Gerardo Naranjo Miss bala Director 

7 Hafid Rogero La productora de mi vida Director 

8 Israel Noise --- Informante 

9 Jorge García Navarro El tren del no olvido Director 

10 Marco García Robles Juventud Informante 

11 Omar Linares Blues de medianoche Director 

12 Ramón Martínez --- Informante 

13 Rocke Killingan La vida que elegimos Director 

14 Verónica Marín Tres Directora 

15 Verónica Marín Fugas e irrupciones Directora 

Elaboración propia. Basado en fuentes primarias y secundarias de esta investigación. 

Las entrevistas realizadas entre enero a agosto de 2023, a cineastas locales en 

Aguascalientes proporcionan una visión profunda y rica sobre la industria cinematográfica en 

esta región. La recopilación de datos se llevó a cabo mediante entrevistas semiestructuradas, 

permitiendo flexibilidad y profundidad en la recolección de información. Los participantes 

incluyen directores, productores y otros profesionales del cine en Aguascalientes, quienes 

compartieron sus experiencias y desafíos en la creación de largometrajes locales.  

Uno de los temas más recurrentes en las entrevistas es el financiamiento y la producción 

autogestiva. La mayoría de los proyectos cinematográficos en Aguascalientes se han realizado 
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mediante el modelo de producción de autogestión. Los cineastas recurren a sus propios recursos, 

apoyo de amigos y familiares, y en algunos casos, a becas y fondos gubernamentales limitados.  

 Los presupuestos de las producciones varían considerablemente, desde proyectos de bajo 

costo hasta producciones más ambiciosas. Por ejemplo, la película "Ulises" tuvo un presupuesto 

entre 50,000 y 150,000 pesos, mientras que "Hueso de Corvina" tuvo alrededor de un millón de 

pesos, y "Blues de Medianoche" contó con 350,000 pesos. La falta de recursos ha llevado a los 

cineastas a desarrollar soluciones creativas y adaptativas, aprovechando al máximo lo que tienen 

a su disposición. Esto incluye el uso de locaciones locales accesibles, equipos prestados o 

alquilados a bajo costo, y la colaboración voluntaria de actores y técnicos. 

Las producciones locales, junto con las licenciaturas especializadas en cine (de reciente 

creación), así como la formación de grupos independientes y gestores culturales; han generado 

un creciente interés en la producción de cine en Aguascalientes, lo que ha llevado a una mayor 

participación y colaboración en proyectos cinematográficos, tanto profesionales como amateurs. 

Las películas locales a menudo involucran a numerosos talentos locales de distintas disciplinas 

artísticas o rubros profesionales, creando una red de colaboración y apoyo. La participación de la 

comunidad no solo en la producción sino también en la promoción y exhibición de las películas 

ha sido clave para su éxito. 

Sin embargo, los cineastas locales han enfrentado dificultades debido a la falta de 

conocimiento sobre cómo acceder a fondos y apoyos institucionales. La centralización de la 

industria cinematográfica en la Ciudad de México ha dejado a regiones como Aguascalientes con 

menos oportunidades de financiamiento y apoyo. Para superar estos desafíos, los cineastas han 

recurrido a soluciones innovadoras como la autogestión, la colaboración comunitaria, y la 

adecuación de los procesos de producción con el afán de eficientar sus recursos. Las redes de 

apoyo local, que van desde amigos y familiares, becas municipales o concursos de marcas, y el 
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intercambio de información y recursos entre los miembros del gremio de la Industria Cultural 

Cinematográfica local, han sido claves para realizar largometrajes Aguascalentenses. 

La producción de cine en Aguascalientes es un proceso complejo que a menudo enfrenta 

limitaciones significativas en términos de recursos y logística. La falta de preproducción 

adecuada, debida en parte a la falta de experiencia y recursos, ha sido un obstáculo recurrente. 

Las películas producidas en Aguascalientes a menudo tienen un circuito de exhibición limitado, 

centrándose en festivales locales y eventos comunitarios. La falta de canales de distribución 

establecidos ha restringido la visibilidad de las producciones locales fuera de la región. 

El análisis comparativo de las entrevistas con los cineastas de Aguascalientes revela tanto 

patrones comunes como diferencias significativas en sus experiencias y enfoques. Los desafíos 

financieros y la autogestión son temas recurrentes, mientras que las diferencias se manifiestan en 

los enfoques temáticos, la experiencia y trayectoria, el uso de tecnología y las estrategias de 

distribución. Estas variaciones enriquecen la diversidad de la producción cinematográfica en 

Aguascalientes, reflejando una comunidad creativa y resiliente. Los principales patrones y 

diferencias son las siguientes:  

Patrones Comunes 

• Desafíos de Financiamiento: Todos los cineastas entrevistados mencionaron las 

dificultades para obtener financiamiento adecuado para sus proyectos. Este 

desafío es particularmente significativo en Aguascalientes, donde los recursos 

para la producción cinematográfica son limitados. 

 "La falta de apoyo financiero es un obstáculo constante. Dependemos mucho de recursos 

propios y de pequeñas becas que no siempre cubren todas las necesidades de producción" 

(Amador, 2023). 
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• Autogestión: Muchos cineastas recurren a la autogestión y el uso de recursos 

propios para llevar a cabo sus proyectos. Esta autogestión incluye la utilización de 

equipos personales, la colaboración voluntaria buscando la minimización de 

costos. 

"Hemos aprendido a ser autosuficientes, utilizando nuestros propios equipos y trabajando 

con amigos y colegas que colaboran de manera voluntaria." (Linares, 2023). 

 

• Colaboración Comunitaria: La colaboración y el apoyo dentro de la comunidad 

local son fundamentales para la realización de las producciones. Los cineastas 

locales suelen apoyarse en redes comunitarias para obtener locaciones, equipos y 

talento. 

"El apoyo de la comunidad es crucial. Muchas veces son los mismos habitantes de 

Aguascalientes quienes nos ayudan con locaciones, equipos y hasta actuando en nuestras 

películas" (Marín, 2023). 

 

• Impacto Cultural y Social: Los cineastas ven su trabajo como una manera de 

contribuir cultural y socialmente a su comunidad, preservando y promoviendo la 

identidad local. A través de sus películas, buscan reflejar la realidad y las 

tradiciones de Aguascalientes.  

"El cine es una herramienta poderosa para contar nuestras historias y preservar nuestra 

cultura. Es importante que nuestras películas reflejen la realidad y las tradiciones de 

Aguascalientes" (Esquivel, 2023). 
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Diferencias Significativas 

• Enfoque Temático: Los cineastas en Aguascalientes tienen enfoques temáticos 

variados, desde el drama y el terror hasta la comedia, la acción, la ciencia ficción, 

entre otros. Esta diversidad temática refleja las distintas visiones y experiencias 

personales de los cineastas. Y nutre a la Industria Cultural como un crisol de 

historias variadas y para audiencias más diversas. 

"Mientras 'Ulises' explora una narrativa oscura y fantástica, 'La feria de San Marcos' 

celebra nuestras tradiciones a través de la música y el humor, o Last Sunset esun western 

dramático" (Amador y Esquivel, 2023) 

• Experiencia y Trayectoria: La experiencia y trayectoria de los cineastas varían, 

lo que influye en sus métodos de producción y en la calidad técnica de sus 

trabajos. Cineastas con más experiencia tienden a tener una mayor capacidad para 

manejar los desafíos financieros y logísticos. Además de lo obvio, los cineastas 

con un contexto y trayectoria que están inmersos en la Industria Comercial del 

cine Nacional disparan los indicadores en este análisis comparativo. 

"Llevo más de 20 años en la industria y he aprendido a navegar los desafíos financieros 

de manera más estratégica, mientras que los cineastas más jóvenes aún están 

descubriendo cómo gestionar estos obstáculos." (Linares, 2023) 

• Uso de Tecnología: Hay variaciones en el uso de la tecnología y los recursos 

técnicos disponibles, desde equipos profesionales hasta dispositivos más 

accesibles como cámaras de consumo. Estas diferencias tecnológicas pueden 

afectar la calidad visual y sonora de las producciones. 
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"Nosotros usamos cámaras DSLR y equipos de grabación de sonido de alta calidad, pero 

sé de otros cineastas que realizan trabajos impresionantes con cámaras más básicas" 

(Rogero, 2023). 

• Redes de distribución: Las estrategias de distribución y promoción de las 

películas varían, con algunos cineastas enfocándose en festivales locales y otros 

buscando plataformas de streaming y distribución digital. Estas estrategias afectan 

la visibilidad y el alcance de las producciones. 

"Hemos tenido éxito presentando nuestras películas en festivales locales y regionales, 

pero estamos explorando opciones de distribución en plataformas de streaming para llegar 

a una audiencia más amplia." (Martínez, 2023). 
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Apartado VI: Filmografía de largometrajes realizados en Aguascalientes 

 

En el presente capítulo, se desarrolla un análisis y reflexión sobre los resultados obtenidos 

de las fuentes antes presentadas, entretejiéndose con algunas nuevas que pertinentemente se 

añaden a la investigación. El conocimiento adquirido del trabajo posterior a las entrevistas y la 

reflexión del mismo, sitúan a estas fuentes de primer orden en un valor importante para los 

hallazgos que surgen de la creación de esta filmografía del cine realizado en Aguascalientes. La 

inestabilidad propia de los archivos tangibles e intangibles nos lleva a iniciar una discusión 

epistemológica. Debido a la inestabilidad, se propone una oportunidad para presentarlo. Por lo 

tanto, a partir de la actualidad y de un evento arqueológico (la creación de la filmografía), se 

abordará un nuevo estado del objeto: su futuro. 

En palabras de Derrida: Si hay una preocupación y un sufrimiento en torno al archivo es 

porque sabemos que todo puede ser destruido sin resto. No solamente sin huella de lo que ha 

sido, sino sin memoria de la huella, sin el nombre de la huella. Y eso es a la vez la amenaza del 

archivo y la posibilidad del archivo (Derrida & REGO, 1997). 

Y aunque esta filmografía ha tenido ya cortes para delimitarle, previos en la justificación 

de esta investigación, es importante contemplar la totalidad de piezas de una filmografía desde 

una doble perspectiva: la global y la particular del archivo; considero importante poner en foco la 

parte del todo, la convivencia entre el archivo cinematográfico con su realidad sociocultural y 

temporal. En otras palabras, toda parte del archivo es un elemento de la realidad por su aparición 

en un tiempo histórico dado, pero es sobre esta aparición sobre la que hay que trabajar, pues a 

partir de ella se puede descifrar su sentido. 
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El archivo cinematográfico de este trabajo representa el "ayer", y desde el punto de vista 

de Foucault (Michel Foucault, 1977), estaríamos analizando una historia que fue contada en un 

momento anterior por otra persona que vivió en un entorno específico y que revela una lógica 

que se debe recuperar en el presente. 

A continuación, se presenta la primera filmografía de películas realizadas en 

Aguascalientes, México (Véase Tabla 3), que se seguirá creciendo hacia el futuro y hacía el 

pasado, hacia la memoria cinematográfica de la Industria cultural del cine local. Filmografía que 

comienza históricamente lo más atrás en el tiempo que se ha podido, y que, por cuestiones de 

cierre de la presente investigación, termina en 2022, teniendo como parámetros de elegibilidad 

del ordenamiento, que las películas sean de largometraje, y que se hayan estrenado o tenido un 

circuito de exhibición en muestras y/o festivales especializados. 

 

Tabla 3 Filmografía de largometrajes producidos en Aguascalientes 

No. Año Nombre 

1 1946 Sol y sombra 

2 1958 La feria de San Marcos 

3 1961 The last sunset 

4 1961 Tres tristes tigres 

5 1967 Amanecí en tus brazos 

6 1970 El cínico 
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7 1970 Tres amigos 

8 1976 La pasión según Berenice 

9 1977 Matinée 

10 1983 Las apariencias engañan 

11 1994 Los pervertidos – La muerte de Bernardo 

12 2000 Barrio 13 al desnudo 

13 2005 Serpiente azteca 

14 2002 Barrio 13 al desnudo II 

15 2002 El agricultor 2 

16 2005 Destinos cruzados 

17 2009 Alcohólica 

18 2010 Juventud: sueños y anhelos de Hernán Cortés Delgado 

19 2010 Abel 

20 2011 Miss bala 

21 2011 Ángel Caído 

22 2011 El tren del no olvido 

23 2013 Ulises 

24 2014 Blues de medianoche 

25 2016 Tres 
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26 2017 La vida que elegimos 

27 2018 Enter the Deep 

28 2020 La productora de mi vida 

29 2021 Agua rosa 

30 2022 Un día 

Elaboración propia. Basado entrevistas, fuentes primarias y secundarias de esta investigación. 

 

 Además del listado de productos cinematográficos de largometraje producidos en 

Aguascalientes, esta investigación se centró no sólo en las variables cuantitativas (como el costo, 

tiempo, número de participantes, retribución económica, entre otras), sino en la obtención y/o 

ampliación de información de orden cualitativa acerca de la producción de cine local, en la 

Industria Cultural Cinematográfica de Aguascalientes. Por lo anterior, y basado en la 

metodología de la arquitectura horizontal antes descrita, se construyó con especial énfasis el 

cuestionario que funcionó como instrumento principal en las entrevistas semi abiertas realizadas 

durante 2023 a realizadores y cineastas hidrocálidos, pero sirvió también para tratar de responder 

esas mismas preguntas sobre películas de las que no se encontraron participantes de sus crews o 

equipos de producción, ya sea por la lejanía en la temporalidad, o el nivel tan distante que 

mantiene la Industria Comercial del cine entre su cede principal (CDMX) y la periferia o mal 

llamada provincia del país. 

A continuación, se presenta un análisis de la información obtenida de cada una de las variables 

de la filmografía, además de una reflexión y comentario propio sobre situaciones o anécdotas 

observadas en la recopilación de la materia prima que nutre a esta primera filmografía. 
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1946 Sol y sombra 

Este viaje en el tiempo, en la arqueología del cine, y de inmediato usando el recurso de 

estudiar no la huella sino la huella que dejó el archivo cinematográfico, encontramos que en 1946 

se filmaron partes de la película Sol y sombra (1946), dirigida por Rafael E. Portas. Un 

melodrama taurino que reúne tópicos españoles, cosmopolitas de la Ciudad de México, y hasta 

recurre a personajes estereotipos que en la actualidad podrían analizarse desde el racismo, pues 

hay un personaje cubano, negro; que es tratado como servidumbre. Aunque la trama principal de 

la película se centra en la relación de un padre con su hijo, y sus problemas familiares, 

atravesados por el tema taurino y ganadero. 

Es más un rumor que partes de Sol y sombra se hayan filmado en Aguascalientes 

(Esquivel, 2023), pues en realidad de lo que se tiene testimonio es de que utilizó como locación 

la hacienda “La punta”, para los planos en los que se muestra un espacio rural donde se lleva a 

cabo el cuidado de los toros y la ganadería. Este testimonio es rescatado en comunicación directa 

con el investigador y creador Arturo Esquivel, quien se acercó a la comunidad de Los Azulitos y 

Los Conos y tuvo la oportunidad de hablar con personas adultos mayores que le contaron que en 

esa región se grabó dicha película, y una escena de “The last sunset”, años después. 

El problema, para nuestro propósito es que la ahora ex hacienda de La punta, se encuentra 

geográficamente en el límite de Aguascalientes con Jalisco, pero en realidad pertenece a Jalisco. 

Para los que habitamos en Aguascalientes, entendemos una situación particular, la de que los 

poblados tanto de Jalisco como de Zacatecas que se encuentran en las delimitaciones de 
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Aguascalientes, en realidad se encuentran muy alejados de sus capitales, y tienen una dinámica 

más cercana y arraigada a Aguascalientes, por temas de logística, de cercanía, y hasta pertenecen 

a los mismos territorios católicos. 

Es decir, aunque La punta se encuentre a menos de diez kilómetros de la delimitación 

geográfica de la cartografía, según las fuentes de Esquivel, el equipo de producción de una 

película de alto presupuesto, durante la época de oro del cine mexicano, estuvo en 

Aguascalientes, y en Aguascalientes prepararon el scouting, así como el alojamiento de la 

producción. A continuación, se presenta la ficha técnica de Sol y sombra. 

Ficha Técnica de Sol y sombra 

  

Título: Sol y sombra 

Título original: Sol y sombra 

Dirección: Rafael E. Portas 

Producción: Armando Espinosa 

País: México 

Año: 1946 

Duración: 80 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Luana Alcañiz, Roberto Banquells Roberto Banquells, Pedro Martín Caro, 

Florencio Castelló, Julio Daneri, Pedro Elviro, Andrés Huesca, Issa Morante, Antonio Moreno. 

Guión: Rafael E. Portas 
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Fotografía: Agustín Jiménez  

  Sonido: H. E. Randall 

Música: Manuel Esperón 

Dirección de Arte: Manuel Fontanals  

Productora: Films Mundiales S.A 

Distribuidora: Desconocido 

Presupuesto: Desconocido 

Sinopsis: Manuel se retira de los toros y años después tiene una ganadería. Su hijo es 

novio de Carmen. Va a celebrarse una fiesta para Antonio que se ha recibido de médico, pero en 

realidad éste fue expulsado. Manuel lo descubre y se casa él con Carmen. 
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1958 La feria de San Marcos 

Ficha Técnica de La feria de San Marcos 

  

Título: La feria de San Marcos 

Título original: La feria de San Marcos 

Dirección: Gilberto Martínez Solares 

Producción: Enrique L. Morfín 

País: México 

Año: 1958 

Duración: 93 min 

Género: Musical. Romance. Comedia 

Idioma: Español 

Reparto: Miguel Aceves Mejía, Ana Bertha Lepe, Pedro Vargas, José Alfredo Jiménez  

Delia Magaña, Fernando Soto, Pompín Iglesias, Agustín Isunza, Celia Viveros,  

Nacho Contla, Armando Arriola. 

Guión: Gilberto Martínez Solares, Fernando de Fuentes hijo 

Fotografía: Jack Draper 

  Sonido: Roberto Camacho 

Música: Manuel Esperón 

Dirección de Arte: José Rodríguez Granada 

Productora: Brooks y Enríquez 

Distribuidora: Azteca Films Inc. 

Presupuesto: Desconocido 

Sinopsis: Rosa, acompañada de su prima, quiere darse a conocer en la feria de San 

Marcos, pero dos hombres arruinan, sin querer, su debut y buscan enmendar las cosas. 
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Parte de las especulaciones y casi mito urbano de las películas producidas en 

Aguascalientes, es una que por nombre parecería un hecho que al menos se filmó en 

Aguascalientes, me refiero a “La feria de San Marcos” (Gilberto Martínez Solares, 1958), 

dirigida por Gilberto Martínez Solares, con fotografía a cargo de Jack Draper, y un elenco muy 

conocido en su época con intérpretes como Miguel Aceves Mejía, Pedro Vargas, Ana Bertha 

Lepe, Delia Magaña, José Alfredo Jiménez y Pompín Iglesias. Este drama cómico musical, 

cuenta la historia de Guillermina, la protagonista de la historia, que es una chica que vive 

ahogada en la monotonía de su pueblo, y sueña con su triunfo como actriz y cantante; y con el 

pretexto de visitar a su tía, ya muerta, sale una vez al año en busca de éxito. En la feria de San 

Marcos de Aguascalientes. 

Es curioso que alrededor del ochenta por ciento del filme suceda en interiores, y esté 

grabado claramente en un estudio profesional, en Estudios Churubusco, comenta Arturo Esquivel 

(2023), y del veinte por ciento restante, que sucede en exteriores, tal vez la mitad sea en un set 

también de estudio. Dejando muy poco del metraje a exteriores en locación, lo cual es entendible 

si situamos esta película a finales de la épica de oro del cine mexicano, y esa era la fórmula en 

casi todas las películas contemporáneas. Pues entonces, de las cinco escenas filmadas en exterior, 

tres de ellas, claramente no es Aguascalientes. Son imágenes de un pueblo muy lindo y 

pintoresco, pero no es Aguascalientes. 

Incluso al inicio de la película, Guillermina anuncia con entusiasmo su viaje a Pénjamo, a 

la feria de San Marcos. Personalmente supongo que se refiere a Pénjamo, Guanajuato. Aunque 

podría ser un lugar ficticio llamado así. Después de esa secuencia inicial, en que la protagonista y 

su amiga emprenden un viaje en camión, comienzan los créditos iniciales (muy característicos de 

las películas de los años 50s), y suena la célebre canción “Pelea de gallos”, que es acompañada 

por un collage de imágenes de una feria que podría ser cualquiera pues sólo se muestran adornos, 
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personas aglomeradas, algún jardín. Y es entonces en una imagen fija, que es posible leer el 

nombre de las participantes en el certamen de “La reina de la Feria de Primavera”, que, acotado 

con la siguiente imagen, recuperada de la investigación previa acerca de la historia de la Feria de 

San Marcos coordinada por Jesús Gómez Serrano (2007), pude constatar que se filmó en 

Aguascalientes pues los nombres coinciden. 

 

Ilustración 7 Cartel que presenta a las Reinas de la Feria de San Marcos, extraído de un cuadro de la 
película La Feria de San Marcos 

 

Imagen recuperada de: https://www.youtube.com/watch?v=nO9-5wO-D8E 

https://www.youtube.com/watch?v=nO9-5wO-D8E
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Ilustración 8 Listado de Reinas de la Feria de San Marcos 

 

Imagen recuperada de: (Jesús Gómez Serrano, 2007) 

Además de los aspectos de producción de la película, resalta que, aunque a primera vista 

parece una comedia de situaciones típica del México de los años 50s, hay muchos elementos 

importantes escondidos. Una lectura del empoderamiento femenino en el papel en la actuación 
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magistral de Celia Viveros, por ejemplo, pues altera el concepto ya conocido de hombres 

respetables que se comportan bien ante la sociedad, y que van a la siguiente ciudad para hacer el 

mal sin dañar su reputación; en este caso, son dos mujeres que se van a la feria de San Marcos 

para ser un poco malas según el estándar moral de la escena inicial donde se presenta a la 

protagonista en el pueblo donde habita. Sin embargo, la trama avanza y las dos mujeres se 

encuentran con dos jóvenes agresivos y la película se enfoca en ellos. 

La película combina el tradicional ranchero musical, el melodrama y la comedia. No 

obstante, los actores, junto con pequeñas apariciones de José Alfredo Jiménez y Fernando Soto 

"Mantequilla", mantienen el control sobre el exceso de pastiche en la mezcla de géneros. La base 

de su éxito se basa en el atractivo de sus personajes principales, su casting, y las melodías en las 

escenas musicales muy bien realizadas. 

A La feria de San Marcos no se le puede considerar que, realizada en Aguascalientes, 

pero es innegable que fue probablemente la primera producción fílmica que visitó y usó 

imágenes filmadas en Aguascalientes, y por producción fílmica me refiero a una película que 

tuvo un estreno y una distribución comercial, ya que en esta filmografía no estamos rescatando 

“vistas” que pueden o no existir, o metrajes caseros. La feria de San Marcos es una producción 

profesional que utiliza escenarios, iluminación, diseño de vestuario, música popular de la época, 

y un casting de renombre. Es muy posible que incluso la película tenga un propósito de 

promoción turística, e incluso esté financiada total o parcialmente por el Estado de 

Aguascalientes, pero eso es solo una suposición que comparto con Arturo (Esquivel, 2023).  

Este filme de Gilberto Martínez Solares fue producido y/o financiado por Brooks y 

Enríquez, no se encontró mucha información sobre su presupuesto o recaudación económica; fue 

distribuida comercialmente por la empresa Azteca Films Inc.  
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1961 The last sunset 

 

Durante los meses de mayo y junio de 1960, Aguascalientes tuvo una visita a la que no 

estaba acostumbrada, con la llegada de un equipo profesional de filmación proveniente de 

Hollywood. Los periódicos de la época se encargaron de difundir la noticia que anunciaban que 

pronto daría inicio el rodaje de una película de vaqueros, “El Día del Revolver”, que 

posteriormente cambiaría de nombre a “El Ojo Caliente del Cielo”, y que finalmente sería 

conocida como El Último Atardecer (Robert Aldrich, 1961). 

Un acontecimiento de tal magnitud generó mucha expectativa, sobre todo por ver 

a los actores y actrices que aparecerían en la película, como la estrella del momento Rob 

Hudson, el inigualable Kirk Douglas y las bellísimas Dorothy Malone y Carol Lynley. En 

tanto, gran parte de la producción de la Universal Pictures ya se encontraba trabajando en 

la construcción de los sets de filmación, en varias comunidades de Aguascalientes y 

Jalisco. Muchas escenas importantes de El Último Atardecer se rodarían muy cerca del 

emblemático Cerro del Muerto, en tierras hidrocálidas. A unos kilómetros sobre la 

carretera 70, entre la ciudad de Aguascalientes y Calvillo, se ubica el ejido de Ignacio 

Zaragoza, mejor conocido como Venadero, en el municipio de Jesús María (Arturo 

Esquivel, 2018). 

El último atardecer, que se produce en 1960, y se estrena en 1961, es la primera gran 

producción que llega a filmar a Aguascalientes. Una película de Industria internacional, 

producida por Universal Studios; y supuso un rodaje de entre cuatro y seis meses, en locaciones 

de Aguascalientes, concretamente en la comunidad Ignacio Zaragoza, antes conocida como 

“Venaderos”, una parte en el cerro del muerto, y en la comunidad de Milpillas que pertenecen al 

municipio de Jesús María; también se filmó en partes del municipio de El llano, cercano al límite 
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con Jalisco. Y aunque Aguascalientes fu el centro sede de la producción, también se utilizaron 

locaciones de Ciénega de Mata en Jalisco, Bavispe y Huachinera, en Sonora; Durango, y en los 

estudios Universal en Hollywood, California. 

Venadero (ahora Ignacio Zaragoza) fue por mucho tiempo una comunidad criadora de 

ganado de lidia, siendo incluso la principal proveedora de toros bravos de todas las plazas de 

México (Jaime Arteaga Novoa, 2020).). En la investigación de Novoa, documentó en video una 

entrevista con Fernando González, un habitante de la comunidad que presenció en 1960 la etapa 

de rodaje de la película, comenta que por cuatro meses el pueblo sufrió una transformación, no 

sólo en su dinámica, sino hasta en su configuración y aspecto, pues donde ahora es la plaza 

principal del pueblo, los actores descansaban, y por eso se plantaron árboles que ahora son parte 

del paisaje del centro del poblado. Comenta también González que para una escena se utilizaron 

500 novillos que tenía la hacienda criadora, pero que además se había conseguido y transportado 

más ganado de otro lugar. 

Los habitantes del pueblo acudían a ver los rodajes, les llamaba la atención las acrobacias 

en las persecuciones de caballos, así como el gran equipo técnico de la producción donde se 

recreó una tormenta de arena y pusieron a gente del pueblo a que echara tierra a unos grandes 

ventiladores. Esta interacción entre las personas locales y el equipo de producción de la película, 

generó un vínculo que el pueblo aún recuerda con nostalgia, la producción les compartía comida 

y regalos, y se dio trabajo a varias personas, tanto como extras en el rodaje, así como 

constructores de set y escenografía, la más llamativa de ellas fue la construcción de un falso 

acueducto con barro y adobe, que luego hubo que trabajarlo para que pareciera viejo y 

abandonado, actualmente aún existe vestigio de esas construcciones. Como nota, la producción 

de The last sunset pagó $75 pesos por día de trabajo. 
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En Milpillas, que era una comunidad de menor tamaño, se le dio trabajo prácticamente a 

todo el pueblo, abriendo caminos para que los vehículos de la producción pudieran transitar. En 

la investigación de Esquivel, entrevista a Aurelio de Luna, quien cuenta que él no iba a trabajar, 

“sólo quería ver a la gringuita que se sentaba por ahí en bikini”, refiriéndose a Carol Lynley 

(Arturo Esquivel, 2018). Y mientras otros trabajaban, se creó un set al aire libre para la escena 

del pantano y las arenas movedizas de la película, se hizo una falsa laguna de oxidación, fue un 

trabajo de 22 días, donde la producción les pagaba un dólar por hora trabajada. 

Después de las escenas del rancho, las persecuciones a indios a caballo, los paisajes con 

ganado que simulaban cruzar la frontera entre Estados Unidos de América y México, y las 

secuencias del pantano. La producción se movió a continuar el rodaje al norte de México. Y 

aunque la historia sucede en California, al menos en el doblaje al español, en una línea se 

menciona al pueblo de Calvillo, en el idioma original no se menciona. 

En la trama, vemos a Kirk Douglas, un pistolero que escapa de la justicia y llega al 

rancho de Dorothy Malone, con quien tuvo una relación anterior. Ella está casada con Joseph 

Cotten, su esposo, y su joven hija Carol Lynley. Después de llevar a Douglas al rancho Rock, 

Hudson acepta trabajar para Cotten y llevar su ganado a Texas, donde Hudson entregará a 

Douglas a la justicia. Sin embargo, en el camino pasando ganado por la frontera, todo se 

complica cuando Hudson y Douglas se enamoran de sus respectivas hijas y madres. 

¿Cómo llegó un western americano a filmarse en Aguascalientes? ¿Cómo el equipo de 

producción vio imágenes de los paisajes? ¿Existió alguna coproducción o incentivo económico 

de gobierno o algún particular? Eso no lo sabemos, sabemos que vinieron, se hospedaron en la 

ciudad, les prestaron casas, les prestaron ganado, y todo lo demás lo traían ellos desde California 

(Esquivel, 2023). 
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The Last Sunset es una película estadounidense de 1961, perteneciente al género western, 

protagonizada por Rock Hudson y Kirk Douglas, y dirigida por Robert Aldrich, basada la novela 

Sundown at Crazy Horse, de Howard Rigsby que fue adaptada por el guionista Dalton Trumbo. 

  

Ficha Técnica de The last sunset 

  

Título: El último atardecer 

Título original: The last sunset 

Dirección: Robert Aldrich 

Producción: Eugene Frenke 

País: USA, México 

Año: 1961 

Duración: 112 min 

Género: Western 

Idioma: Inglés 

Reparto: Rock Hudson, Kirk Douglas, Dorothy Malone, Carol Lynley, Joseph Cotten, 

Regis Toomey, Jack Elam,  Rad Fulton, Neville Brand 

Guión: Dalton Trumbo 

Fotografía: Ernest Laszlo 

  Sonido: Donald Cunliffe 

Música: Ernest Gold 

Dirección de Arte: Alexander Golitzen 

Productora: Brynaprod S.A, Universal International Pictures (UI) 

Distribuidora: Universal International Pictures 

Presupuesto: $3.5 millones de dólares 
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Sinopsis: Berenice, una hermosa y enigmática viuda, se dedica a cuidar a su madrina 

Josefina, una anciana astuta y enferma. Tras la muerte del médico de la familia, Berenice conoce 

al atractivo Rodrigo, hijo del difunto, por quien se siente atraída de inmediato. A pesar del rumor 

de que Berenice prendió fuego al lugar donde murió su esposo, Rodrigo insiste en invitarla a 

salir, y así comienza un complicado juego pasional. 

Sitio web:  

Trailer: 

https://www.imdb.com/video/vi1381745433/?playlistId=tt0055073&ref_=tt_ov_vi 

  

 

  

 

  

https://www.imdb.com/video/vi1381745433/?playlistId=tt0055073&ref_=tt_ov_vi
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1961 Tres tristes tigres 

En el mismo año que estrena el western americano, en primavera, durante la feria de San 

Marcos se filman escenas de la película “Tres tristes tigres” (Gilberto Gazcón, 1961), y estrena 

ese mismo año. Una comedia musical dramática que trata sobre la visión de un joven que vive en 

provincia, y gracias a que recibe una carta de un abogado, se reúne con dos amigos con los que 

creció en su pequeño pueblo, para recibir una herencia. Uno de los tres amigos, es interpretado 

por el actor Dagoberto Rodríguez, nacido en Calvillo, Aguascalientes. Casi se puede intuir que 

no era una gran producción, ya que la película con el paso del tiempo, ha pasado casi 

desapercibida. Además, que sea producida por una empresa de Jalisco, entre líneas también 

aporta mucho al panorama, pues en los inicios de la década de los 60s, la mayoría de la 

producción cinematográfica del país estaba centralizada en la Ciudad de México, es probable que 

Tres tristes tigres haya sido una producción modesta y con menos alcance mediático. 

En esta película se muestra más las locaciones identificables de Aguascalientes, a 

diferencia de The last sunset, que bien pudo ser cualquier otra parte del país. En los Tres tristes 

tigres se encuentra de manera involuntaria una serie de imágenes que se han convertido en 

patrimonio cultural, pues retratan varias calles de la ciudad y, sobre todo, vistas de la feria de San 

Marcos de Aguascalientes. La feria siendo muy distinta y pequeña comparada con la festividad 

moderna, se desarrollaba únicamente alrededor del Jardín de San Marcos, y ese fue el espacio 

que el equipo de producción uso para desarrollar partes de la historia de la película. Se pueden 

ver los tapancos, la exposición ganadera, los juegos mecánicos, todo ahí concentrado en un 

espacio muy pequeño en el entorno de la feria (Esquivel 2023). 

Los tres tristes tigres es una adaptación, pero no he encontrado la obra literaria original. 

La obra homónima cubana y posteriormente su adaptación al cine, también con el mismo 

nombre; y las terribles olas de censura por el gobierno cubano, han generado mucho ruido en la 
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búsqueda de la película que nos interesa en este documento. El archivo fílmico, es decir, la 

película tampoco está disponible. La entrevista con Arturo Esquivel me dio a conocer este título, 

pero ni su investigación ni la mía ha encontrado más que el cartel de la película, véase Ilustración 

10; y una imagen en redes sociales que corresponde a un fotograma fijo del metraje, en el que le 

hacen honor al actor aguascalentense, véase Ilustración 11. 

Ilustración 9 Cartel Tres Tristes Tigres 
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Ilustración 10 fotograma fijo del metraje, en el aparece Dagoberto Rodríguez 

 

A continuación, se presenta la ficha técnica de la película: 

Ficha Técnica de Tres tristes tigres 

  

Título: Tres tristes tigres 

Título original: Tres tristes tigres 

Dirección: Gilberto Gazcón 

Producción: Edgardo Gazcón 

País: México 

Año: 1961 

Duración: 100 min 

Género: Comedia, musical 

Idioma: Español 

Reparto: Luis Aguilar, Joaquín Cordero, Dagoberto Rodríguez, Ariadne Welter, Irma 

Dorantes. 

Guión: Pancho Córdova, Edgardo Gazcón, Gilberto Gazcón 
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Fotografía: Ignacio Torres 

  Sonido: James L. Fields 

Música: Gustavo César Carrión 

Dirección de Arte: Salvador Lozano Mena 

Productora: Cinematográfica Jalisco S.A 

Distribuidora: Desconocido 

Presupuesto: Desconocido 

Sinopsis: Una carta de un abogado reúne a tres amigos hombres que crecieron juntos en 

un pequeño pueblo. Uno todavía vive allí, los otros dos se habían alejado y cada uno tiene una 

hermana. 

Sitio web: n/a 

Trailer: n/a 
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1967 Amanecí en tus brazos 

En 1966 la unidad móvil “Continental” de Filmadora Chapultepec visita Aguascalientes y 

se filma “Amanecí en tus brazos” (Rafael Portillo, 1967), una película producida bajo el modelo 

de Industria, con Lucha Villa y Fernando Soler como protagonistas, y canciones de José Alfredo 

Jiménez, es decir, no fue una película de bajo presupuesto. Esta película presenta prácticamente 

todos sus planos de exterior en Aguascalientes, y solo los planos de interior de la casona de los 

protagonistas de la historia fueron filmados en Estudios Churubusco Azteca en la Ciudad de 

México. 

Un melodrama donde de pronto los personajes cantan dos canciones, cuentan una historia 

de traiciones, de amoríos, de romance, de tragedia, con sus tintes de comedia, “de un tipo que 

está enamorado de la novia o de la pareja de su hermano y pues empieza a provocar una serie de 

circunstancias donde también son dueños de una gran industria vitivinícola” (Carlos Rodríguez 

Pasillas, 2023). Y ese detalle es el que llama la atención de esta película, pues Aguascalientes en 

la década de los 60s aún era reconocido a nivel nacional como una entidad con mucho arraigo a 

la cultura y la producción de vid. Entonces, Amanecí en tus brazos es un gran ejemplo de product 

placement de la marca de “Viñedos San Felipe”, que presenta su logotipo en oficinas, 

camionetas, y créditos de la película, así como escenas completas que se desarrollan en medio de 

los viñedos, o usando el viñedo como background en la puesta en escena, y hasta planos existen 

del proceso de manipulación de las uvas y la maquinaria del viñedo. 

Es un gran comercial al viñedo, y fue grabada en las instalaciones de San Marcos Ribier, 

Viñedos San Felipe Aguascalientes, y Vinícola Aguascalientes S. A., que eran unas de las 

empresas vitivinícolas más importantes de Aguascalientes. Aunque también hay un par de planos 

situados en el jardín de San Marcos, y una escena de cabalgata en lo que parece ser el Ejido de El 

Sabinal. En esa época había mucha promoción a los viñedos de Aguascalientes, comenta Arturo 
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Esquivel (2023), tanta que incluso llegaron a traer a María Félix como invitada de las fiestas de 

la vendimia. 

El argumento de la película poco o nada se contrasta con la realidad social y cultural del 

Aguascalientes de mediados de los años sesenta, la historia es tan genérica que si el acuerdo (del 

tipo económico, político o comercial) con el viñedo no se hubiera logrado, la película igual se 

podría realizar en una destilería y un campo de agaves, o un campo de flores, o en cualquier 

industria. Es muy claro que Aguascalientes es sólo la locación, y en esta película, la locación no 

es relevante. 

Actualmente, el espacio donde se ubicaba el viñedo se ha derrumbado casi por completo, 

y se han construido las instalaciones de la Universidad de Durango, dejando solo los dos arcos 

réplicas de las entradas del jardín de San Marcos, a pie de la carretera 45 Norte; y desde la 

carretera se ve un edificio abandonado, que es donde en la película conectan la casona de los 

dueños de la empresa, y muestran un balcón con el que de fondo se ven los viñedos cubriendo 

una extensión territorial. A pesar de que en 2020 se hizo una petición en el portal en línea 

“Change.org” dirigida a la Secretaría de Economía Social y Turismo Municipal de 

Aguascalientes, que intentaba rescatar el patrimonio cultural del viñedo e impedir su demolición 

(Efrén Peñaloza Valenciano, 2020). Claramente la petición digital no tuvo éxito, reunió sólo 130 

firmas. 

 

Ficha Técnica de Amanecí en tus brazos 

  

Título: Amanecí en tus brazos 

Título original: Amanecí en tus brazos 

Dirección: Rafael Portillo 

Producción: Maximiliano Vega Tato, Roberto Lozoya 
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País: México 

Año: 1967 

Duración: 85 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Lucha Villa, Fernando Casanova, Jaime Fernández, Fernando Soler 

Guión: Rubén Galindo, Alfredo Ruanova 

Fotografía: Ignacio Torres 

  Sonido: 

Música: Sergio Guerrero 

Dirección de Arte: Javier Torres Torija  

Productora: Filmadora Chapultepec S.A 

Distribuidora:  

Presupuesto:  

Sinopsis: Una empresa vinícola familiar está destrozada por las luchas entre padre e hija 

cuando ella se enamora del enemigo de su padre, un agricultor que está cansado de la explotación 

de que él y los otros productores han sido sometidos durante décadas. 

Sitio web:  

Trailer: 
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1970 El cínico 

En 1970, el director de cine Gilberto Gazcón en mancuerna con su tío Edgardo Gazcón, y 

la productora Cinematográfica Jalisco S.A, regresan a Aguascalientes después de su película Tres 

tristes tigres (Gilberto Gazcón, 1961), y producen y estrenan dos películas más realizadas en 

Aguascalientes: El cínico (Gilberto Gazcón, 1970a), y Tres amigos (Gilberto Gazcón, 1970b). 

El cínico, es una película que también sucede en el ambiente de una fábrica de vinos en 

Aguascalientes, y aunque la historia comienza en la frontera de México y EE. UU., Entre San 

Luis río colorado, Sonora; y Mexicali, Baja California. El personaje protagonista que es un 

médico, huye tras ayudar en un aborto a una paciente y matarla, y llega a Aguascalientes, donde 

se enamora de la novia de su propio hermano que lo está ayudando. Y aunque Aguascalientes no 

es un tema importante para la película, en El cínico sí está más integrado a la historia el product 

placement del viñedo y en algún momento incluso se escucha “La pelea de gallos”, canción 

icónica de Aguascalientes; además, en un reparto hay dos actores nacidos en Aguascalientes y 

reconocidos por el público: Rogelio Guerra y Dagoberto Rodríguez. 

En un viaje muy accidentado, el personaje llega en camión a Aguascalientes, es ahí donde 

se hace mención en un diálogo con el chofer del camión que ha llegado a los viñedos, y que la 

próxima parada es Aguascalientes. La escena corta directo para cerrar con un plano muy abierto 

que sitúa al personaje en la entrada de los viñedos Rivier, en la réplica de la entrada del jardín de 

San Marcos que antes se mencionó, se encuentran a pie de la carretera 45 Norte. Esto llama mi 

atención ya que, en las películas previas a ésta, las apariciones de locaciones reales de 

Aguascalientes, no tienen ninguna lógica en el planteamiento narrativo de sus respectivas 

escenas, en concordancia con las imágenes de espacios públicos y lugares que el público puede 

reconocer al verlo en pantalla. Y en el cínico, en la escena del camión y llegada del protagonista, 

sí existe esa relación lógica entre el espacio fílmico y el espacio real dónde se filmó. 
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Sin temor a que El cínico toque las barreras de mi sesgo personal moral, es importante 

comentar que los temas tratados de manera secundaria y que aparecen esporádicamente mientras 

la huida y el romance avanzan en la historia principal, son al menos en esta cronología de 

películas filmadas en Aguascalientes, hasta ahora (1970), los temas más liberales en el 

argumento de en una película que reúne las características para estar en esta filmografía de cine 

local. Y me refiero a una escena de una fiesta en un departamento excéntrico que tiene una 

cárcel, varias mujeres usando minifalda, una chica en ropa interior andando por la fiesta, un 

plano en el que todos los participantes mezclan sus bebidas con muchas otras botellas, y hacen 

una bebida comunitaria. Y un dealer ofreciendo sustancias diversas, en un intento de retratar el 

lujo y excentricidad de la vida de un soltero adinerado en los años 70s. Pero que termina 

ridiculizando con estereotipos pobres y sin desarrollo, como el de jóvenes ebrios, y el vendedor 

de drogas. Siendo al final un pretexto para contar una historia machista de hombre mujeriego, 

asesino, que acoso a sus pacientes, y que al parecer se sale con la suya a nivel de que las leyes y 

la sociedad no le reclaman nada, y es su hermano quien le imparte “justicia”, asesinándolo a él y 

a su novia, al final de la película. Pero esa justicia, no es por la cantidad de fechorías reunidas en 

el personaje, sino por celos. 

La película tiene tintes de comedia pícara que demarcan bien que las producciones del 

cine de oro mexicano habían terminado o evolucionado tanto, como para dar transición a 

películas que claramente contaban con una producción más express (Pues Gazcón produjo y 

estrenó dos en un mismo año), con menos uso de estudios y más locaciones reales, menos diseño 

de producción y arte, y más acercadas al realismo en detalles como el vestuario, la decoración de 

locaciones, los vehículos, entre otros. Y creo que películas como El cínico son a su vez, la 

transición que posteriormente la historia vería ramificarse en las películas de pistoleros o cine B, 

y las películas pícaras de albures. 
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Al inicio pareciera que todo se desarrolla en decorados de un set, en un estudio, y en lo 

créditos de la película están mencionados dos: Estudios América S.A y Laboratorios TV cine S.A 

Pero después todas las locaciones parecen reales. Hay una persecución en el centro de 

Aguascalientes, concretamente en la calle Pedro Parga, después puede verse la calle Zaragoza y 

la iglesia de San Antonio de fondo, y que desemboca en una pelea en la esquina de Zaragoza con 

la calle del terror, ahora nombrada González Saracho. Entre secuencias de seducción machista, y 

luego romance, se intercalan escenas de violencia, golpes, balazos, sangre, asesinato. Y a partir 

del segundo (de tres) actos, prácticamente toda la película ocurre dentro de la fábrica de vinos. 

Donde como pretexto en el fondo se observa el proceso de embotellamiento de los productos de 

la empresa, los grandes tanques, las barricas, la feria de la uva, la vendimia, y el Aeropuerto que 

se ubicaba en lo que ahora es el parque Héroes Mexicanos. 

 

Ficha Técnica de El cínico 

  

Título: El cínico 

Título original: El cínico 

Dirección: Gilberto Gazcón 

Producción: Edgardo Gazcón 

País: México 

Año: 1970 

Duración: 85 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Rodolfo de Anda, Lupita Ferrer, Rogelio Guerra, Dagoberto Rodríguez, Andrés 

García 
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Guión: Pancho Córdova, Gilberto Gazcón, Jesús Marín 

Fotografía: Roberto Jaramillo 

  Sonido: Heinrich Henkel 

Música: Ernesto Cortázar 

Dirección de Arte: Octavio Ocampo 

Productora: Cinematográfica Jalisco S.A 

Distribuidora:  

Presupuesto:  

Sinopsis: Un médico sin escrúpulos inyecta a una joven para que aborte, y cuando huye 

se enamora de la novia de su propio hermano. 

Sitio web:  

Trailer: 
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1970 Tres amigos 

  

La película abre con una secuencia de vistas desde las alturas del Distrito Federal, la 

capital del país. Imágenes de la torre Latinoamericana, el Palacio de Bellas Artes, Avenida 

Reforma, y en corte directo un corral con ganado moviéndose en una toma con pulso inestable, 

acercamiento al trasero de una vaca, y fundido al trasero de una mujer en vestido amarillo 

entallado. Y mientras se siguen escuchando sonidos de vacas, un primer plano del actor David 

Reynoso, estrella de la película, con el diálogo: “Mire nomás, redonda de cuartos traseros y alta 

de pitones. No hay falla que es carne jugosa y fresca”. 

Tres amigos (Gilberto Gazcón, 1970b), es un largometraje de 90 minutos de duración, 

con un casting de renombre para la época, y con producción tanto en Aguascalientes como en la 

Ciudad de México, donde se filmó en los estudios de la empresa Instalaciones y equipo Estudios 

América S.A. La historia es una mezcla de géneros, por momentos es una historia pícara donde 

los hombres acosan a las mujeres y a ellas parece gustarles; en momentos es un comercial de 

turismo tanto del Distrito Federal como de lugares emblemáticos de Aguascalientes; y la historia 

principal que se desdibuja en varios momentos, va en tono de película de crimen y violencia. Me 

llama la atención que se muestra a la capital del país como un espacio caótico, y lleno de 

violencia en forma de peleas a golpes en cantinas, y claro un asesinato que funciona 

narrativamente como punto de inflexión para que el protagonista retrase su regreso a 

Aguascalientes, y se quede más tiempo en la capital para intentar descubrir al asesino, que 

además es culpable de un fraude fiscal, y resulta ser el padre de un bebé que en algún momento 

de la película rescatan y luego vuelven a abandonar en la fachada de la Catedral de 

Aguascalientes.  

Tres amigos trata sobre tres hombres playboys en la gran ciudad que además resuelven un 

crimen e imparten justicia, pero ni siquiera son tres amigos, es un padre y sus dos hijos. La 



      128 
 

   
 

historia es caótica, pero logra cumplir con los estándares de películas pícaras y cómicas de la 

época. Refuerza estereotipos que ya no son vigentes, y eso la hace sentirse muy vieja, por 

ejemplo, cada que el personaje de Andrés García habla con una mujer es para acosarla; o el 

constante maltrato y denigración verbal a un personaje homosexual; o el golpear a una mujer 

para que deje de hablar. De nuevo, el machismo establecido en las historias de Gazcón, pero 

también en el cine nacional de la década.  

Aunque la mayoría de los críticos y expertos en cine del séptimo arte consideran que las 

películas de ficheras fueron la peor época del cine mexicano, Tomás Pérez Turrent señala que 

son una fuente de análisis sociológico interesante, especialmente en lo que respecta a la moral y 

la sexualidad del mexicano (Turrent, 1995). En las palabras del productor Guillermo Calderón 

(productor de un gran número de películas de ficheras) encontramos una especie de definición de 

este cine, la cual ya nos sugiere un tipo de discurso: “Llevar (a la pantalla) figuras de primera 

línea y los mejores comediantes de México. ¡Ah, y chicas bellas porque al público grueso le 

gusta ver carne” (Turrent, 1995).  

Dentro de la intriga de la trama, los personajes se dan el tiempo de tener un par de fiestas 

en las que se muestran imágenes del club Campestre como locación, además se menciona en 

varias ocasiones a la ciudad, y es importante mencionar que en la fórmula de Gazcón, también 

incluía trabajar con al menos un actor local, en este caso, el protagonista, David Reynoso; que en 

1970 ya contaba con una notable popularidad y varias películas en su carrera. 

Casas lujosas de un fraccionamiento del club Campestre de Aguascalientes, su alberca, su 

zona de recreación, la plaza principal con la Catedral en primer plano, y el aeropuerto donde 

ahora es el parque Héroes. Son las principales locaciones usadas en Aguascalientes (Esquivel, 

2023). No encontré información sobre el financiamiento de las películas de Gazcón que incluyen 

product placement de lugares y empresas de Aguascalientes, así como de un reparto que tenga al 

menos un hidrocálido en un papel importante. Pero comparto con Arturo (2023) la idea de que 
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había algún tipo de acuerdo comercial, político, y/o económico, que favorecía directamente a la 

promoción del Estado de Aguascalientes, y reforzaba ideas de progreso, turismo, y, sobre todo, 

de que se podía filmar en Aguascalientes. En formato de películas de una hora y media y 

repitiendo casi a todo el crew de producción. 

  

Ficha Técnica de Tres amigos 

  

Título: Tres amigos 

Título original: Tres amigos 

Dirección: Gilberto Gazcón 

Producción: Edgardo Gazcón 

País: México 

Año: 1970 

Duración: 90 min 

Género: Crimen, Comedia, Picardía 

Idioma: Español 

Reparto: David Reynoso, Andrés García, Claudia Islas, Héctor Bonilla 

Guión: Pancho Córdova, Gilberto Gazcón 

Fotografía: Roberto Jaramillo 

  Sonido: Heinrich Henkel 

Música: Ernesto Cortázar 

Dirección de Arte: Antonio Merino 

Productora: CIJAL S.A 

Distribuidora:  

Presupuesto:  
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Sinopsis: Un hombre y sus dos hijos van a la ciudad a vender ganado y son testigos de la 

muerte de un amigo al que juran vengar. 

Sitio web:  

Trailer: 
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1976 La pasión según Berenice 

La pasión según Berenice se filmó en Aguascalientes tanto como en estudios de la Ciudad 

de México, como la historia relata a la protagonista en su viaje de la provincia hacia la capital del 

país (muy similar a la vida misma del director), y es en provincia donde se filman la mayoría de 

los planos exteriores de la película, trayendo consigo a una producción de Industria a una ciudad 

en crecimiento que no estaba habituada a los rodajes con grandes equipos, todo el equipo técnico 

y humano venía de la Ciudad de México, pero servicios y actores “extras” fueron contratados en 

Aguascalientes. 

En la primera exhibición de “La pasión según Berenice”, donde por cierto, trabajaron y 

aparecen en pantalla muchos extras de Aguascalientes; cuando asistieron a la exhibición de su 

película, muchos se escandalizaron. Comenta Arturo Esquivel (2023), que si no hubieran salido 

en la película, esas personas que actuaron de extras, probablemente no hubieran asistido a ver la 

película, no lo hubieran visto. La pasión según Berenice tuvo una respuesta dividida tanto del 

público como de la crítica, porque plasmaba en el celuloide temas que la sociedad de 

Aguascalientes de esa época no estaba acostumbrada a tartar abiertamente, y claro, el incluir 

desnudos masculinos parciales.  

Veníamos de ese boom del cine mexicano que todavía estaba efervescente todavía había 

un eco impresionante de ese cine nacional de los grandes melodramas que de pronto cae 

en un declive, y vienen ahora cineastas propositivos y Jaime Humberto Hermosillo era 

precisamente de esa camada de realizadores con nuevas historias que escandalizarían a 

los conservadores de la época (Esquivel, 2023). 

El cine mexicano entraba en una nueva etapa, había perdido la supremacía en los 

mercados hispanohablantes que había obtenido durante la Segunda Guerra Mundial, la 

denominada “Época de oro del cine mexicano”, y también disminuyó el número de películas 
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producidas anualmente, a tal grado que “ya nunca se volvería a la producción cercana al centenar 

de cintas anuales” (García Riera, 1998). Como respuesta a eso y a la oleada de cine comercial de 

tramas pícaras y con producciones pequeñas, un grupo de críticos y realizadores y declaraban que 

entre sus objetivos estaba “mejorar el deprimente estado del cine mexicano; promover la 

producción y libertad de exhibición de un cine independiente, y promover el desarrollo de la 

cultura fílmica en México” (MacKenzie, 2014). Por su parte, el gobierno apostó a la realización 

de cine a través del Estado, donde los recursos económicos inyectados a la moribunda industria 

fílmica fueron abundantes y, en muchas ocasiones, no se escatimaron para producir cintas de 

gran presupuesto (García Riera, 1998).  

Aunque el respaldo Estatal a la producción cinematográfica mexicana no fomentó el cine 

independiente ni permitió una gran libertad creativa, sí creó un ambiente de realización 

profesional con trabajadores altamente calificados, estudios de grabación especializados y en 

general; condiciones de trabajo similares a las de las producciones de la época dorada. Es en ese 

momento donde aparece el cine de Jaime Humberto Hermosillo con sus primeros cortometrajes 

en 1965, un joven de provincia hacienda cine en la Ciudad de México, con preferencia al 

melodrama en sus guiones e historias, Valdés Peña (Valdés Peña, 2013) destaca que Hermosillo 

se identifica tanto en las obras de melodrama de Douglas Sirk y George Cukor como en la 

representación social de la clase media mexicana que Alejandro Galindo plasmó en Una familia 

de tantas (Alejandro Galindo, 1948). 

Jaime Humberto Hermosillo usó el melodrama para desafiar los estándares del género, ya 

sea mediante el distanciamiento emocional de la audiencia o mediante la introducción de 

personajes transgresores en ambientes familiares para el espectador. Este recurso es característico 

del cine de Hermosillo en películas como Los nuestros (1970), La verdadera vocación de 

Magdalena (1972) y La pasión según Berenice (1984). En estas películas de Hermosillo, la 
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selección y representación de los espacios en sus melodramas siguen una tradición naturalista, 

iniciada por Luis Buñuel en Los olvidados (1950), en lugar del clasicismo de la puesta en escena 

de directores como Fernando de Fuentes, Julio Bracho o Roberto Gavaldón. En el cine de 

Hermosillo abundan las locaciones exteriores y los interiores caracterizados hasta el menor 

detalle, de modo que los espacios representados en sus filmes se perciben como reales y 

contribuyen a reforzar la verosimilitud del relato fílmico (Maza Pérez, 2018). 

Magnífico plano inicial, escenificación de un sueño. Un hermoso caballo está en medio 

de un incendio. La casa en la que está encerrado el animal arde como si fuera el infierno. 

A su vez, suenan unos acordes musicales perfectos. Hay allí algo ominoso, propio de una 

dimensión simbólica. La escena onírica será interpretada inocentemente por uno de los 

personajes como un signo vinculado al juego. La película desmentirá esa versión 

paulatinamente para sugerir que ese primer momento no es otra cosa que la 

representación simbólica del psiquismo de la heroína, la famosa Berenice (Martha 

Navarro) del título (Roger Koza, 2016). 

 

En este proyecto cinematográfico, Hermosillo toma decisiones sólidas en cuanto a la 

puesta en escena: logra utilizar música extradiegética con éxito, da prioridad al tiempo de 

grabación en lugar del montaje y, al comprender que puede mantener la continuidad del relato, 

no tiene miedo de incluir secuencias tanto imaginarias como oníricas (o hacer que una secuencia 

que ocurre en otro film proyectado en un cine se torne inconfundible) (Roger Koza, 2016). 

Además, de movimientos de cámara prolongados para acompañar a los personajes en la calle o 

todas las excursiones en el interior; la capacidad de dominar el espacio como una superficie 

dramática es indudable. 
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El análisis a La pasión según Berenice desde la óptica de la creación fundamentada de 

esta filmografía deja al descubierto lo que para muchos es sabido, Jaime Humberto Hermosillo 

regresaba a casa a filmar porque en sus historias él representaba a las minorías de la época, y 

nacer en provincia en medio de una centralización de recursos en la capital del país, es ser parte 

de una minoría. Venir y construir un set para luego quemarlo, tal vez pudo ser más barato que en 

un Estudio del Distrito federal, pero también es mucho más arriesgado en varios sentidos, y el 

cine de Hermosillo arrastraba por el mapa los límites del quehacer cinematográfico hasta su lugar 

de nacimiento, Aguascalientes. 

La pasión según Berenice además de su estreno comercial en 1976 fue incluida en el 

programa del Festival Internacional de Cine de Morelia en 2018 (2021); y cabe destacar que por 

esta película Hermosillo obtuvo cinco nominaciones a los Premios Ariel, consiguiendo tres 

premios: Mejor Película, Mejor Actriz y Mejor Director. 

 

Ficha Técnica de La pasión según Berenice 

Título: La pasión según Berenice 

Título original: La pasión según Berenice 

Dirección: Jaime Humberto Hermosillo 

Producción: Maximiliano Vega Tato, Roberto Lozoya 

País: México 

Año: 1976 

Duración: 100 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 
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Reparto: Pedro Armendáriz Jr., Martha Navarro, Emma Roldán, Blanca Torres, Magnolia 

Rivas, Alejandro Rodríguez, María Guadalupe Delgado, Evangelina Martínez, Manuel Ojeda, 

Cecilia Leger, Mario Oropeza, Alma Levy, Roxana Saucedo, José Luis Papademetriu. 

Guión: Jaime Humberto Hermosillo 

Fotografía: Rosalío Solano 

  Sonido: José B. Carles 

Música:  Joaquín Gutiérrez Heras, Orquesta de la sección de filarmónicas del STPC 

Dirección de Arte: Lucero Isaac 

Productora: CONACINE, directores Asociados, S. A. 

Distribuidora: DASA Films S.A 

Presupuesto:  

Sinopsis: Berenice, una hermosa y enigmática viuda, se dedica a cuidar a su madrina 

Josefina, una anciana astuta y enferma. Tras la muerte del médico de la familia, Berenice conoce 

al atractivo Rodrigo, hijo del difunto, por quien se siente atraída de inmediato. A pesar del rumor 

de que Berenice prendió fuego al lugar donde murió su esposo, Rodrigo insiste en invitarla a 

salir, y así comienza un complicado juego pasional. 

Sitio web:  

Trailer: 
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1977 Matinée  

Al terminar el sexenio de Luis Echeverría como presidente de México en 1976, grandes 

cambios impactaron en la Industria cinematográfica nacional. Para empezar, se vivía una gran 

devaluación, donde el dólar estadounidense pasó de costar 12.50 pesos a $25.50, y el cine y su 

manufactura siempre resiente de inmediato las devaluaciones o inflaciones bursátiles ante el 

dólar, pues muchos de sus materias primas se fabrican en Estados Unidos y se compran usando el 

dólar como moneda. Por consecuencia, para 1976 que se produce Matinée (Jaime Humberto 

Hermosillo, 1977), junto con toda la producción de cine contemporánea, se enfrentaban a que 

ahora realizar una película costaba más que antes.  

Además, durante el periodo de Echeverría, el recurso económico destinado a la 

producción de cine en su llamada “Estatización del cine”, se otorgaba a las compañías 

productoras y realizadores a través del Banco Nacional Cinematográfico y la Secretaria de 

Educación Pública (SEP), mientras que controlaba los espacios de exhibición y todo lo 

relacionado con compañías de distribución, a través de la Operadora de Teatros (García Riera, 

1976; Jaime Humberto Hermosillo, 1976).).  Pero el cambio de sexenio y de políticas públicas 

fue una llamada de atención al gremio y la Industria cinematográfica nacional, ya que muy 

posiblemente equivaldría a un retroceso.  

La remoción casi total de los funcionarios estatales del cine, con las consiguientes 

sustituciones, y la supeditación del mecanismo estatal cinematográfico a un nuevo 

organismo, la Dirección Gene-ral de Radio, Televisión y Cinematografía, del que es 

nombrada titular Margarita López Portillo, hermana del presidente, van acompañados de 

varios hechos ominosos. Al mismo tiempo en que se llama a los representantes de la 

iniciativa privada para que vuelvan a “colaborar”, se anuncia que el cine habrá de 

adecuarse a las normas de austeridad económica propuestas por el nuevo gobierno 

(García Riera, 1976). General de Radio, Televisión y Cinematografía, del que es 

nombrada titular Margarita López Portillo, hermana del presidente, van acompañados de 

varios hechos ominosos. Al mismo tiempo en que se llama a los representantes de la 
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iniciativa privada para que vuelvan a “colaborar”, se anuncia que el cine habrá de 

adecuarse a las normas de austeridad económica propuestas por el nuevo gobierno 

(García Riera, 1976).   

  

Básicamente la nueva política respecto a la cinematografía mexicana se basaba en tener 

una meta común entre el Estado, la iniciativa privada y los sindicatos: volver a la antigua cuota 

de producción, la de 70 películas anuales. Además, los tiempos máximos de filmación por 

película se limitaría a cinco semanas; ni rebasar el costo de seis millones de pesos (aún sin tener 

en cuenta la reciente devaluación monetaria, y la devaluación que tres años después México 

sufriría de nuevo). El cine de autor se vio amenazado no sólo en la parte económica, sino también 

en su parte ideológica, al competir en salas con películas que usaban el modelo hollywoodense 

de contratar a actores con renombre o desnudarles frente a la cámara para generar morbo; autores 

comprometidos con la vanguardia tenían una tarea aún más complicada al realizar sus obras. Y es 

en Aguascalientes donde Hermosillo encuentra un doble propósito, el de producir en menos 

tiempo y a menor costo, así como ir insertando sus recuerdos y vivencias en cada una de sus 

películas (Esquivel, 2023). 

Matinée es para su creador, una de las obras más complicadas que dirigió, respecto a su 

motivación, Hermosillo comentó: “Pretendo evidenciar la crisis por la que atraviesan las 

relaciones familiares; muestro la manera en que ha cambiado el estado de las cosas y que a pesar 

de las normas en evolución, la institución familiar no funciona como es deseable aún” 

(Mendiburo, 2004).  

Así es como Hermosillo se aventuraba ahora a retratar la visión de las infancias, con 

actores infantiles que representaban personas con sentimientos y muy realistas de acuerdo con el 

contexto social de la época. En una película que combina el género de aventuras y elementos 

tradicionales del thriller, Jaime Humberto refleja aspectos autobiográficos: La locación de la 

escuela, es la escuela donde Hermosillo estudió en su niñez; el personaje trabaja en una 
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panadería, igual que Jaime Humberto en su adolescencia; y la insistencia e ilusión del personaje 

de Aaron de dejar Aguascalientes para probar suerte en la capital del país, misma que 

experimentó el autor en su juventud. 

La etapa de rodaje constó de seis semanas, entre octubre y noviembre de 1976. En 

locaciones de Aguascalientes, Valle de Bravo, y la Ciudad de México. Donde el personaje 

principal que vive en Aguascalientes, queda maravillado por los cuentos de su amigo acerca de la 

Ciudad de México como una gran metrópoli, Aaron, el protagonista se siente reprimido en su 

hogar y en su pueblo (Aguascalientes), y decide junto con su amigo, escapar a la capital, en el 

viaje se topa y se une a un par de asaltantes (que además tienen una relación homosexual), y que 

causan problemas al llegar al Distrito Federal, asaltan, violentan, y terminan muriendo en un robo 

frustrado a la Basílica de Guadalupe. Aaron que casi pierde la vida, regresa a Aguascalientes y 

junto con su amigo y cómplice, son tratados como héroes, pero él no quiere regresar a la 

frustración de su hogar y toma un tren para aventurarse de nuevo rumbo a la capital. Aquí es 

donde entra en juego un elemento recurrente en las películas de Hermosillo, el tren. Es parte 

fundamental de la historia y desarrollo de Aguascalientes. 

Annemarie Meier, hace un análisis sobre el tren en la filmografía de Jaime Humberto 

Hermosillo, y destaca que la función de la estación de tren como lugar de salida, llegada y 

reunión ha sido significativa para el autor. En la pasión según Berenice (Jaime Humberto 

Hermosillo, 1976), Berenice descubre la relación de Rodrigo con Cuquita, e interpreta esto como 

su primer encuentro frustrado que se convierte en un punto de inflexión de la película. En 

Matinée, da lugar a un desenlace increíble porque los dos niños del film deciden su futuro y 

toman un tren. Por otro lado, en Idilio (1978), reúne a una mujer y madre con un joven "muerto 

de hambre", representando a la Madre Dolorosa. El acto conclusivo de Juventud (Jaime 

Humberto Hermosillo, 2010; Meier, 2020) demuestra la relevancia del ferrocarril y la estación 
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del tren para el autor, donde el alter ego de Hermosillo, se muda a Ciudad de México para 

estudiar cine y es despedido en la estación de trenes (Meier, 2020). 

 

Ficha Técnica de Matinée  

Título: Matinée 

Título original: Matinée 

Dirección: Jaime Humberto Hermosillo 

Producción: Héctor López 

País: México 

Año: 1977 

Duración: 96 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Héctor Bonilla, Manuel Ojeda, Rodolfo Chávez Martínez, Armando Martín, 

Narciso Busquets, Marilú Elízaga, Farnesio de Bernal, César Bono 

Guión: Jaime Humberto Hermosillo 

Fotografía: Jorge Stahl Jr. 

  Sonido: Lenin Rojo 

Música:  Joaquín Gutiérrez Heras 

Dirección de Arte: Lucero Isaac, Agustín Ituarte 

Productora: CONACINE 

Distribuidora: DASA Films S.A 

Presupuesto:  

Sinopsis: En Aguascalientes, Jorge y Aaron se van de pinta a la función de cine de 

Matinée. Jorge viajará a la Ciudad de México con su padre y Aarón lo acompaña, sin el permiso 
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de su madre escondido en el camión. La situación se torna compleja durante el viaje al ser 

asaltados por dos delincuentes y a sus 11 años se vuelven cómplices. Los dos asaltantes, Aquiles 

y Francisco, quienes llevan una relación homosexual y los niños cometen varios atracos, y 

planean asaltar la Basílica de Guadalupe. 

Sitio web:  

Trailer: 
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1983 Las apariencias engañan 

“Aguascalientes y sus hermosas playas” (Esquivel, 2023).  

En 1983 estrena Las apariencias engañan, y fue el año en que Aguascalientes tuvo un 

puerto y salida al mar, según una de las escenas del polémico largometraje de Jaime Humberto 

Hermosillo. En realidad, esta película se filmó en 1978, pero el Estado (principal fuente de 

financiamiento del proyecto) la censuraron y estrenó cinco años después.  

Mientras el Estado financiaba proyectos que pasaban por filtros o concursos, en las salas 

de cine se disputaba los espacios contra la oleada de cine de ficheras. Y mientras autores como 

Hermosillo estaban altamente influenciados por la ola francesa y el cine internacional, la 

producción en masa de comedia pícara reflejaba la pobre situación económica del país, que venía 

de un régimen lleno de represión del Presidente de la República Díaz Ordaz (1964-1970), y que 

tomó un gran auge durante el mandato de Luis Echeverría (1971-1976), que terminó casado con 

una referente del género, la “encueratriz” Sasha Montenegro. No era raro que temas como la 

homosexualidad, el transgénero, y la liberación femenina, así como las brechas entre la pobreza y 

la riqueza, la falta de empleo y la corrupción de las instituciones gubernamentales; en películas, 

fuera censurada.  

El cine de Hermosillo comenzaba a ser la voz de temas que normalmente se callaban, y en 

Las apariencias engañan El cine de Hermosillo comenzaba a ser la voz de temas que 

normalmente se callaban, y en Las apariencias engañan (Jaime Humberto Hermosillo, 1983), el 

autor nos envuelve en un argumento desarrollado desde la idea de la transexualidad en un pueblo 

o provincia, y discute de una manera amplia sobre los intersexos y el papel que la psique 

desempeña en la movilidad o estatismo, en los cruces e intersecciones entre el sexo y el género 

(Castro, 2005). 

Es indudable que Jaime Humberto Hermosillo impulsa la representación homosexual, ya 

que su cine trata temas de diversidad sexual y las relaciones homosexuales son el tema principal. 
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Hermosillo es considerado el realizador de la primera película gay mexicana: El cumpleaños del 

perro (1974). Con Las apariencias engañan (1983), Doña Herlinda y su hijo (1985), y 

EXXXorcismos (2002), entre otras películas en su vasta obra, logra discursos de representación 

de la problemática homosexual mexicana que ayudaron a que el cine adoptara una representación 

de la homosexualidad de una manera menos degradante, ramplona y lastimosa (Martínez M, 

2006). 

Las apariencias engañan, además de colocarle playa a Aguascalientes, era un acto de 

rebeldía social, y esa valentía combinada con la manufactura de la película, le llevaron a tener 

tres nominaciones en los premios Ariel: 

Nominación Mejor coactuación femenina (Margarita Isabel) 

Ganadora Mejor guión (Jaime Humberto Hermosillo) 

Ganadora Mejor ambientación (Lucero Isaac) 

 

El argumento de la película es incluso para el Aguascalientes actual, un tema que 

socialmente podría escandalizar a varios. La protagonista de la historia es Adriana, una prima 

lejana que de pronto aparece en la familia para cuidar a su tío que se encuentra enfermo. En un 

embrollo sentimental, aparecen más personajes que vienen de la capital del país y de Monterrey, 

creando un amorío entrelazado en el que el personaje interpretado por Manuel Ojeda acepta un 

enamoramiento homosexual con el personaje interpretado por Gonzalo Vega; pero éste lo 

rechaza, pues ha tenido encuentros y estimulaciones sexuales con Adriana, y está enamorado de 

ella. Para al final desvelar la verdad, Adriana es en realidad una mujer transgénero, que desde la 

adolescencia comenzó a transicionar y eso la hizo alejarse de su familia, para luego regresar 

como la prima que nadie recordaba. El filme tiene un final feliz, pues Rogelio (Gonzalo Vega) 

acepta el secreto de Adriana e incluso por fin tienen relaciones sexuales y luego teniendo una 

boda. 
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La producción de la película sucedió tanto en la Ciudad de México como en 

Aguascalientes, en la historia se menciona varias veces el nombre de la ciudad (Aguascalientes), 

es decir, sí existe un peso dramático de las locaciones en provincia, aunque la parte del puerto y 

la playa no haga sentido lógico, el montaje que se permitió Hermosillo mágicamente le da 

coherencia. Y existe también un momento de montaje que podríamos relacionar con el metacine, 

pues los actores están actuando de actores de doblaje de otra película; este recurso en lo personal 

me pareció muy interesante, y es además la forma en la que abre la película, sin duda, muchos 

riesgos formales se tomaron en Las apariencias engañan. 

El ritmo de la película se sostiene con planos largos, sin cortes. Secuencias en pocas 

locaciones. Parecieran la fórmula técnica de los melodramas, la actuación y el texto como lo más 

importante de la puesta en escena; pero luego a la llegada a Aguascalientes, una escena desde un 

auto en planosecuencia, donde desde el diálogo le presentan la situación a la que se enfrentará el 

actor que viene de la Ciudad, y al mismo tiempo de manera coordinada, la cámara logra captar a 

los personajes que se presentan en las menciones voice over de la conversación que ocurre en el 

auto. Las apariencias engañan cumple con la cuota de erotismo del cine de la época, pero le da un 

giro completamente distinto. Su propuesta visual, narrativa y escénica, son llenas de lenguaje 

cinematográfico, más el plus del sello de Hermosillo, que coloca un primer plano de un miembro 

masculino como clímax de la película. 

  

Ficha Técnica de Las apariencias engañan 

Título: Las apariencias engañan 

Título original: Las apariencias engañan 

Dirección: Jaime Humberto Hermosillo 

Producción: Jaime Humberto Hermosillo, Héctor López 

País: México 
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Año: 1983 

Duración: 109 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Isela Vega, Gonzalo Vega, Manuel Ojeda, Margarita Isabel, Ignacio Retes, 

Tina Romero, Gabriel Retes, Arturo Beristáin 

Guión: Jaime Humberto Hermosillo 

Fotografía: Ángel Goded 

  Sonido: Rafael Castanedo 

Música: Raúl Alcántara 

Dirección de Arte: Lucero Isaac 

Productora:  

Distribuidora:  

Presupuesto:  

Sinopsis: Adriana (Isela Vega), quien es transexual, envía a su novio Sergio (Manuel 

Ojeda) a la ciudad de México a contratar a un actor, Rogelio (Gonzalo Vega), para que se haga 

pasar por el hijo pródigo del viejo millonario Don Alberto Bejarano (Ignacio Retes). Así, ya sin 

la obligación de cuidar a su tío, ella podrá casarse "vestida de blanco", como era su ilusión. 

Sitio web:  

Trailer: 
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1994 Los pervertidos – La muerte de Bernardo 

Llegaron los 90s, y con ellos muchos cambios. La forma de etiquetar al cine como un 

recurso comercial de libre importación y exportación en El Tratado de Libre Comercio entre 

México, Estados Unidos de América, y Canadá; estaba a punto de cambiar por completo la 

producción y distribución cinematográfica en el país. Además, el avance tecnológico ya permitía 

tener formatos análogos de fácil transferencia a digital, y ahora la postproducción se podía hacer 

en un pequeño estudio o directamente en un ordenador capaz de editar video, sin necesidad de las 

grandes salas de edición y montaje en los Estudios especializados que cobraban por hora de 

trabajo. Nació así la época del video home en México y el mundo, que tenían un mecanismo que 

funciona hasta la fecha, donde las producciones son relativamente económicas, rápidas, y se 

distribuyen directamente a formatos caseros sin pasar por las salas de cine; además en su fórmula 

parecen seguir constantes las variables tener un rostro famoso, mujeres atractivas, temas de 

actualidad (casi siempre violencia y drogas), y logran hacer promoción a un lugar o marca que 

les patrocina de alguna manera. 

EL video home es fácilmente identificable porque los escenarios son naturales (hay poco 

o nulo trabajo de decoración de set), los personajes en su mayoría no son actores, y los sucesos 

grabados son de la vida cotidiana. Por lo anterior, en México la Industria del video home de 

inmediato se llenó de historias de narcotráfico, adicciones, pobreza, desigualdad. A diferencia del 

documental o de la película de ficción de cine, la estética del video home de los años 90s también 

se puede identificar de inmediato: cámara temblorosa, panorámicas con flash, imagen granulada, 

enfoque borroso, audio poco tratado y recurrentes diálogos en doblaje; y poco lenguaje 

cinematográfico en general. Estos rasgos de la película casera son tan comunes que en la 

actualidad se imitan fácilmente en películas, anuncios publicitarios, y hasta filtros para redes 

sociales que buscan replicar el "look" de la película casera de los años noventa. 
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Sin embargo, la interpretación actoral es otro aspecto de la estética del video home. Las 

producciones crean una forma performativa distinta que se diferencia de las actuaciones en 

películas de cine con modelos de producción más parecidos al de Hollywood, documentales y 

videos caseros familiares. La interpretación en la mayoría de los video home está marcada por la 

conciencia del sujeto de estar siendo filmado, miran a la cámara o sus movimientos no son 

naturales, pero esta conciencia forma parte de la estética del video home, y los realizadores de 

películas caseras suelen intentar acentuar y celebrar esta conciencia en lugar de erradicarla 

(Czach, 2012). 

Los pervertidos – La muerte de Bernardo (Jorge Araujo, 1994), se graba en 

Aguascalientes en 1994, en una coproducción entre Alejandro García de la Ciudad de México, y 

Roy Aguilera de Pabellón de Arteaga, Aguascalientes. Hay muy poca información sobre esta 

película, pues su estreno va directo al formato VHS y DVD. Su producción sitúa locaciones de 

San José de Gracia y Aguascalientes, y en su reparto sobresalen los nombres de Fernando 

Almada, Guillermo Quintanilla, y José Ma. Napoleón. Es un drama taurino lleno de traiciones y 

“un par de escenas subidas de tono” (Esquivel, 2023). Lamentablemente no pude ver la película, 

y al buscar al producto local, fue con su hijo con quien tuve comunicación, su homónimo Roy 

Aguilera (2023) señala que su padre fue quién dirigió la película, además de escribirla y financiar 

una parte de ella; pero cuando se distribuye las personas de la Ciudad de México cambiaron 

contratos y créditos, dejándole además poca ganancia. Él ni siquiera conserva una copia de la 

película. 

No se encuentra información sobre Los pervertidos – La muerte de Bernardo, y fue 

gracias a que en el portal karzov.com la encontré a la venta en DVD por $94 pesos mexicanos, 

que pude leer la portada y contraportada para obtener la sinopsis oficial y algunos de los créditos 

para el llenado de la ficha técnica. Por el tema taurino, que ha sido históricamente muy popular y 

cercano a las élites económicas de Aguascalientes, además de que en la película también tiene 
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una aparición del matador de toros Carlos Alberto “Peque” Barbosa, me atrevo a intuir (sin 

ninguna fuente que lo compruebe) que hubo financiamiento de parte del sector taurino, como 

parte de promoción a sus intereses.  

  

Ficha Técnica de Los pervertidos – La muerte de Bernardo 

  

Título: Los pervertidos – La muerte de Bernardo 

Título original: Por la Gloria y la Muerte 

Dirección: Jorge Araujo 

Producción: Hilel Chelminsky, Carlos Salazar 

País: México 

Año: 1994 

Duración: 90 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Fernando Almada, Guillermo Quintanilla, Elisabeth Aguilar, José María 

Napoleón 

Guión: Roy Aguilera 

Fotografía: Christopher Bernal 

  Sonido: German Martínez 

Música:  Carlos Benítez 

Dirección de  

Productora: Grupo Imagen producciones, Lord Video 

Distribuidora: GMC 

Presupuesto:  
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Sinopsis: Esta es una historia como todas: llena de traiciones, engaños y muerte. Todo 

envuelto en el mundo de la tauromaquia y la corrupción. Descubre por qué decimos que todo 

vale ¡Por la gloria o la muerte! 

Sitio web:  

Trailer: 
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2000 Barrio 13 al desnudo 

En Aguascalientes, se graban varios video homes entre la década de 1990 y 2000, pero me 

ha sido muy complicado rescatar información acerca de dichas películas, su mayor exponente en 

la localidad, José Concepción Padilla realizó más de 25 películas de este movimiento de 

producción de video homes, al menos cuatro de ellas en Aguascalientes. 

Barrio 13 al desnudo, es una película que comienza y termina con las promesas 

interminables de los políticos mexicanos y se centra en la vida diaria de ciudadanos que luchan 

contra la pobreza, la desesperación, la miseria y la traición política. La película retrata las 

circunstancias diarias de un pueblo que ha sido abandonado por su gobierno y la élite política, 

mostrando el aspecto más humilde de las familias que enfrentan la falta de empleo, la creciente 

drogadicción en menores, la corrupción y la desesperación por poder alimentar a sus hijos. Es un 

comentario y un retrato social de eventos ocurridos en Aguascalientes en el año 2000 y 

anteriores, contado una historia desde que sus madres envían a la calle que solo buscan un 

momento de alivio de la "crisis compartida" con voces de niños hambrientos que mendigan en la 

calle. Las imágenes sociales poderosas de la película, se combinan con un discurso de que los 

pobres son seres humanos que buscan el amor y necesidades básicas. Finalmente, es una fuerte 

crítica a las instituciones y a la política de un gobierno a ojos del director, ha traicionado a su 

pueblo. 

Barrio 13 al desnudo (José Concepción Padilla, 2000), protagonizada por Damián 

Delgado, Roberto Sosa, y Luis Felipe Tovar, reúne un elenco de rostros conocidos a nivel 

nacional que integra muy bien con actores naturales o “no actores” de Aguascalientes. El 

director, Padilla; decide grabar en locaciones reales pues personalmente “los barrios” no le eran 

ajenos en su vida personal. Barrio 13 al desnudo graba las escenas de “ghettos” en locaciones de 

la colonia Vicente Guerrero y la colonia Insurgentes, popularmente conocidas como “Las 

huertas”, que en ese periodo de tiempo eran consideradas parte de la zona más problemática y 
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llena de carencias en Aguascalientes. Pero no sólo eso, contrata como actores y extras a los 

habitantes reales de dichos espacios, cholos del nuevo milenio que conservaban un tanto del 

arquetipo de “pocho” en las películas como Sangre por Sangre (1993) y Santana ¿Americano yo? 

(1992) y que repercutían en su forma de vestir, de hablar, y en la violencia para defender el 

barrio al que pertenecen, generando así un sentido de honor y pertenencia, así como conductas de 

territorialidad respecto a otras pandillas o barrios. 

Padilla vivía en las Huertas, y literalmente vivía en la calle, conocía de primera mano los 

temas que representaba en sus películas, él viene del barrio bravo, y para financiar sus películas 

no gastaba ni un centavo, todo lo invertía en cumplir su sueño (Esquivel, 2023). Cuenta el 

director de la película que escribía sus guiones y se iba caminando al centro (para no gastar en 

transporte público), al único lugar que sacaba copias en esa área, y que llegó a buscar comida en 

la basura. Escena que reproduce en Barrio 13 al desnudo, donde el actor Luis Felipe Tovar 

consigue una torta de huevo de un bote de basura.  

Al parecer lograba acuerdos con los actores que venían de Ciudad de México, para pagar 

menos que lo que ellos cobraban en la capital, o incluso a algunos llegó a convencer con su 

historia y sólo les proporcionó viáticos y eso sí, mucha fiesta (Esquivel, 2023). Pero sobre el 

cómo conseguía contactos con distribuidoras internacionales, eso ha quedado como una pregunta 

pendiente. Gracias al acercamiento con Areli Socconini para entrevistarla sobre su propia 

película, pude acercarme a José Concepción Padilla, pero, aunque pude conocerlo, su estado de 

salud es delicado y poco o nada me pudo contar sobre sus películas. Lo único que es seguro es 

que ha perdido los derechos intelectuales y de distribución de todas sus películas, al parecer ya 

estando enfermo, algún productor de la Ciudad de México con el que trabajó antes lo estafó y le 

hizo firmar la cesión de todos los derechos, incluyendo música, guiones, y sus películas. Pude ver 

los guiones originales que Padilla conserva en muy mal estado, posters de sus producciones en 
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las paredes de su casa, pero el mismo no conserva copias de sus películas, su situación física es 

grave. 

No pude conocer detalles sobre los costos de sus largometrajes, sus tiempos de 

producción, sus fuentes de financiamiento, y mucha de la información aquí vertida es gracias a 

las entrevistas de fuentes primarias como Areli Socconini y Arturo Esquivel, y a que encontré en 

ebay una copia a la venta de Barrio 13 al desnudo, en VHS, donde se puede corroborar que tuvo 

distribución internacionales, tanto Barrio 13 y Barrio 13 segunda parte, se estrenaron en formatos 

caseros directamente al mercado de Estados Unidos. Incluso la tapa del VHS tiene un par de 

leyendas relacionadas con las leyes antipiratería del FBI en idioma inglés. 

  

Ficha Técnica de Barrio 13 al desnudo 

  

Título: Barrio 13 al desnudo 

Título original: Barrio 13 al desnudo 

Dirección: José Concepción Padilla 

Producción:  

País: México 

Año: 2000 

Duración: 90 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Damián Delgado, Roberto Sosa, y Luis Felipe Tovar 

Guión: José Concepción Padilla 

Fotografía:  

Sonido:  
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Música: 

Dirección de Arte:  

Productora: Filmoimagen S.A. de C.V.  

Distribuidora: Maya Pictures 

Presupuesto:  

Sinopsis: Una historia impactante en donde los barrios de las grandes ciudades de 

cualquier manera de sobrevivir los continuos ataques de “la sociedad actual”, barrios bajos 

conocidos también como “ghettos”, sirven de cuna para nacer y crecer seres humanos que 

alimentados con sexo, drogadicción y muerte, defienden sus territorios y lo dan todo, aún su 

propia sangre y todo por pertenecer a los barrios, los famosos “Barrios” 13. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2005 Serpiente azteca 

Narra la historia de la juventud mexicana, que no encuentra oportunidades para crecer y 

desarrollarse, y que al verse frustrada y con los sueños rotos, decide entregar su vida al demonio 

de la drogadicción. En el trailer se puede ver a un personaje en silla de ruedas y siendo 

reprendido por caer en las drogas, eso claramente es una referencia a la vida del director, Padilla; 

que como ya se mencionó antes con la anécdota de Luis Felipe Tovar recreando una escena de la 

vida del director, podemos decir que su cine es en cierto modo autobiográfico o autorreferente, y 

por esas situaciones tan llenas de verdad es que logra imágenes muy potentes en su ficción.  

No pude obtener información sobre la Serpiente Azteca No pude obtener información 

sobre la Serpiente Azteca (José Concepción Padilla, 2002b), el filme como archivo, no se 

encuentra disponible ni a la venta en ningún lado, incluso en el trailer que se encuentra en 

YouTube tiene muchos comentarios de personas que la están buscando. Supongo que con el 

conflicto de José Padilla y los derechos de sus obras, algunas de sus películas se retiraron de 

plataformas.  

Como en sus películas anteriores, y las que aún le seguían; la fórmula de Padilla era 

contratar actores locales, y trabajar también con actores naturales, en locaciones reales, y con un 

crew reducido, al estilo del video home.  

  

Ficha Técnica de Serpiente azteca 

  

Título: Serpiente azteca 

Título original: Serpiente azteca 

Dirección: José Concepción Padilla 

Producción:  

País: México 
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Año: 2002 

Duración: 92 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Rafael Juárez, Michelle Astrid, Marco Antonio Bravo, Fanny Montserrat, 

Beatriz Palacios 

Guión: José Concepción Padilla 

Fotografía: Javier Cruz 

  Sonido:  

Música:   

Dirección de Arte:  

Productora: Quality Films 

Distribuidora: Venus Films INC 

Presupuesto:  

Sinopsis: ¿No tengo la culpa de haber nacido ahí en medio de esa sucia pobreza, acaso yo 

pedí venir a este mundo lleno de drogas y violencia? Sera que soy un olvidado de Dios? 

Serpiente Azteca es una historia real y cruda como la de muchos jóvenes que se ven sin una sola 

oportunidad de esperanza para sonar en una mejor vida. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2002 Barrio 13 al desnudo II 

Después del éxito de Barrio 13 Primera parte, en 2002, José Concepción Padilla estrena 

Barrio 13 al desnudo II (José Concepción Padilla, 2002a). Repitiendo la fórmula de producción y 

de distribución de la primera parte, pero ahora de la mano de la empresa Digital Post S.A. de 

C.V., una empresa dedicada a la producción de películas video home. En esta segunda parte, 

Padilla cuenta con el apoyo de varios músicos y bandas de música locales que le prestaron sus 

canciones para que se usaran en la película, sin recibir pago a cambio (Socconini, 2023).  

No se encontraron registros sobre la película, la visita a Padilla no arrojó información 

sobre la misma.  

 

Ficha Técnica de Barrio 13 al desnudo II  

  

Título: Barrio 13 al desnudo II  

Título original: Barrio 13 al desnudo II 

Dirección: José Concepción Padilla 

Producción: Maximiliano Vega Tato, Roberto Lozoya 

País: México 

Año: 2002 

Duración: 92 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Guillermo Quintanilla, Armando Zamarripa, Marco Antonio Bravo 

Guión: José Concepción Padilla 

Fotografía:  

Sonido:  
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Música:  

Dirección de Arte:  

Productora: Digital Post S.A. de C.V. 

Distribuidora: Maya Pictures, Madera Video 

Presupuesto:  

Sinopsis: Un hombre protagonista de esta historia vive con su pareja quien le confiesa 

que está embarazada. Licha ha sido abusada sexualmente por su padrastro, por lo que aquel 

ofuscado reclama y duda de su paternidad. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2002 El agricultor 2 

San José de Gracia es de nuevo locación para un largometraje, El agricultor 2 (Alejandro 

Chilpa, 2004) o también distribuida como “El cara cortada: El agricultor 2”, es una película del 

formato video home, que se graba completamente en el municipio de San José de Gracia en 

Aguascalientes. Teniendo como locaciones la parte restaurantera de la orilla de la presa Calles, 

una iglesia del pueblo, el cementerio, y varias casas privadas. Teniendo un reparto muy popular 

entre el género, la película presenta un reparto conformado por Mario Almada, Alfonso 

Munguía, y Valentín Trujillo Jr.  

El argumento de la película gira entorno de Un hombre apodado el Agricultor, que pierde 

a su madre e hijo por culpa del narcotráfico. Y durante el desarrollo de la historia se concentra en 

encontrar al responsable y cobrar venganza. Escenas de acción, balazos, persecuciones en 

camionetas, en un tono dramático; es lo que deja ver el trailer disponible en YouTube. 

Desafortunadamente tampoco hay información sobre la producción de esta película, 

incluso el gobierno municipal de San José de Gracia no tiene registros sobre el rodaje, es posible 

que la producción no haya solicitado permisos o apoyos, y el rodaje se haya mantenido privado. 

Además, por las características del género, son películas que se graban en pocos días. La poca 

información que encontré es gracias a que igual que otras, en el sitio web ebay.com venden una 

copia del DVD y se puede observar parte de los créditos en la caja de la película. Al parecer hay 

todo un mercado de culto en torno a las películas en las que aparecen los hermanos Almada.  

Cabe mencionar que El agricultor 2 tiene su propio corrido, y es interpretado por Los 

Pumas del Norte. 

 

Ficha Técnica de El agricultor 2 

 

Título: El agricultor 2 
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Título original: El cara cortada: El agricultor 2 

Dirección: Alejandro Chilpa 

Producción: Silvia Becerril 

País: México 

Año: 2004 

Duración: 90 min 

Género: Drama, Narcotráfico  

Idioma: Español 

Reparto: Lina Santos , Carlos Cardán, Alfonso Munguía, Mario Almada, Valentín 

Trujillo Jr. 

Guión: Patricia Fuentes 

Fotografía: Febronio Tepozte 

  Sonido: Manuel Rincón 

Música:   

Dirección de Arte:  

Productora: Del Valle Films 

Distribuidora: GMC 

Presupuesto:  

Sinopsis: EL AGRICULTOR llorando la muerte de su hijo se tira a la borrachera 

mientras su esposa en su tristeza se dedica a llevar flores a la tumba. A raíz de tantas muertes 

mandan de la capital de estado a Vicente; el comandante del pueblo no lo recibe con buena 

cara… En una pelea durante una pelea de gallos el agricultor le corta la cara a Pedro, el asesino 

del hermano menor… Investigaciones, venganzas, y más muertes siguen. 

Sitio web:  

Trailer:  
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2005 Destinos cruzados 

En 2005 se produce el largometraje Destinos cruzados (Michel García, 2006), de la casa 

productora Mitrac, y es la primera película realizada con un crew completamente hidrocálido, 

incluso varios de Mitrac Films S.A de C.V. en ese momento aún eran estudiantes de la 

Universidad, de la carrera de comunicación en la Universidad Cuauhtémoc en Aguascalientes. 

Este grupo de jóvenes logro de manera autogestiva levantar este proyecto y filmar en formato 

análogo de 16mm un largometraje de 90 minutos que estrenó el 6 de mayo de 2006 en una 

función especial en el teatro Morelos (Esquivel, 2023). 

Destinos Cruzados, dirigido por Michelle García y Ernesto Castillejo, fue distribuida 

comercialmente por On Screen, saliendo al mercado comercial de formato casero con 15,000 

copias; y en su modelo de producción utiliza un reparto compuesto por actores reconocidos de la 

Ciudad de México y talento de Aguascalientes. “De hecho tenían a los mejores profesores de 

teatro de Aguascalientes, al Maestro Chon, a Alcibíades, y a Zenaido” comenta Esquivel (2023). 

En la película de trama policiaca se pueden ver distintas locaciones en exterior de la ciudad. 

Comenta Castillejo (2019) que todos los permisos para cerrar calles, detener tráfico, o usar una 

calle como locación fueron conseguidos de manera gratuita con las respectivas autoridades 

municipales. 

Las principales dificultades surgieron al tener muchos personajes, las áreas de vestuario y 

dirección de arte se complicaron. Además, teníamos muy pocas oportunidades de repetir 

planos debido al formato en 16mm, porque contábamos con el material casi justo para el 

rodaje. En aquel tiempo lo más tardado fueron los renders de postproducción, nos costaba 

renderizar una hora por minuto de película (Castillejo, 2019).  

  

Además de usar un modelo de producción mixto, entre lo autogestivo, trabajar con equipo 

que ya se poseía; se hicieron convenios con instancias gubernamentales para obtener los 
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permisos de rodaje, tránsito, y locaciones. Recibieron apoyos comerciales sobre todo para las 

áreas de arte y vestuario, alimentación y transporte. 

Destinos cruzados es un proyecto histórico donde la mayoría de los actores en pantalla 

siguen vigentes en la escena artística local de Aguascalientes, donde se nota un cambio estético 

de la ciudad, pero lo más importante es que puso el ejemplo a jóvenes estudiantes de que se podía 

producir un largometraje y conseguir distribución internacional. Llegó justo en el momento en el 

que las cámaras digitales comenzaban a ser asequibles para las escuelas de comunicación en las 

Universidades locales, pero en la comunidad estudiantil sólo se producían cortometrajes, los 

integrantes de MITRAC inspiraron y pusieron el ejemplo a varios, entre los que yo mismo me 

cuento. 

  

Ficha Técnica de Destinos cruzados 

  

Título: Destinos cruzados 

Título original: Destinos cruzados 

Dirección: Michel García, Ernesto Castillejo 

Producción: Alejandro García Peñaloza 

País: México 

Año: 2006 

Duración: 90 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Iñaki Goci, Luis Fernando Peña, Edgar Maldonado 

Guión: Michel García 



      161 
 

   
 

Fotografía: Mario Becerra 

  Sonido: 

Música: Gilberto González 

Dirección de Arte:  

Productora: Mitrac Films S.A de C.V. 

Distribuidora: On Screen 

Presupuesto: $200,000 

Sinopsis: Rodrigo y Emilio son dos jóvenes que se ganan la vida limpiando parabrisas en 

un crucero de la ciudad. Ante la adversidad económica, Emilio encuentra la oportunidad de hacer 

dinero rápido cuando por accidente, conoce a un grupo de mafiosos liderados por un traficante 

sudamericano, quien maneja el tráfico de drogas junto con un alto funcionario político. Las cosas 

se complican y ante la opinión pública hay que mostrar un culpable. Es el sistema mismo quien 

se encargará de elegir al conejillo de indias. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2009 Alcohólica  

Alcohólica (José Concepción Padilla, 2009), es la última película que Padilla produce en 

Aguascalientes, y probablemente de las últimas de su carrera. Repite su tradicional y exitosa 

fórmula de tener un actor reconocido en un reparto formado principalmente por no actores, 

incluso en este proyecto actúa la hija de Padilla y él mismo Padilla.   

En la historia, la protagonista descubre que su esposo le es infiel y a raíz de eso ella 

comienza a beber hasta que el alcohol se convierte en un problema en su vida, descuida a sus 

hijos, sufre maltratos físicos y psicológicos por parte del esposo, pero dentro del caos, encuentra 

a un nuevo amigo que se enamora de ella, y trata de procurarle el bien. 

Por el trailer en YouTube se puede ver que la locación que en la historia es la casa de la 

protagonista es en realidad la casa de José Padilla, así mismo, en un detrás de cámaras también 

en YouTube, el actor Luis Fernando Peña, que hace el rol del esposo, habla su personaje y como 

éste representa al estereotipo de macho mexicano, que, incluso estando ya separado de ella, la 

considera de su propiedad. La actriz Gabriela Barajas relata la complejidad de su personaje, pero 

hace énfasis en la dificultad de trabajar con un director que en sus palabras es “muy vivencial”, y 

termina reafirmando que la historia está basada en hechos reales que le sucedieron al director 

Padilla.  

  

Ficha Técnica de Alcohólica 

  

Título: Alcohólica 

Título original: Diario íntimo de una Alcohólica 

Dirección: José Concepción Padilla 

Producción: Carlos Melendez 

País: México 
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Año: 2009 

Duración: 90 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Luis Fernando Peña, Gabriela Barajas, Armando Hernández, José Concepción 

Padilla 

Guión: José Concepción Padilla 

Fotografía: Héctor Maeshiro 

  Sonido: Alejandro Velázquez 

Música:   

Dirección de Arte:  

Productora: GC Films 

Distribuidora: Diamante Films 

Presupuesto:  

Sinopsis: Esta es una historia basada en una persona que fue alcohólica anónima, la 

historia de una mujer que teniendo una bella familia se ve afectada, cuando nuestro personaje 

“Lety” encuentra a su esposo en su casa teniendo relaciones sexuales con su propia hermana, es 

allí donde empieza a refugiarse en el alcohol y sin poder perdonar a su esposo se va poco a poco 

convirtiéndose su vida en un martirio, se ve perdida en el alcohol, la prostitución hasta tocar 

fondo. Pero siempre habrá una luz en su camino. 

Sitio web:  

Trailer: https://www.youtube.com/watch?v=COI6W18Bbrk 

Trailer: https://www.youtube.com/watch?v=COI6W18Bbrk 

  

https://www.youtube.com/watch?v=COI6W18Bbrk
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2010 Juventud: sueños y anhelos de Hernán Cortés Delgado 

En 2010 Aguascalientes regresa en el tiempo a mediados de la década de los años 

cincuenta, a través del meta cine de Hermosillo; justo en medio de la efervescencia del 

movimiento ferrocarrilero y crisis políticas anticomunistas, se encuentra en el centro de la ciudad 

la panadería “La ideal” que pertenece a una viuda, y que atiende su hijo, el adolescente amante 

del cine, Hernán Cortés Delgado. Al principio, Hernán pasa más tiempo intentando ir al cine que 

trabajando, cine “El Colonial” (que es un referente en la memoria de los hidrocálidos y que en la 

actualidad ya no existe) y que es administrado por el mismo Jaime Humberto Hermosillo. La 

película es un melodrama que incluye un abanico de personajes de todo tipo, en el que la familia 

de Hernán es su gran motivante, sus glorias y sus problemas.  

Hernán termina estudiando una carrera que no le gusta, y mientras crece empieza a 

aceptar su destino, que parece ser estar siempre disponible para ayudar a los demás. Entre 

noviazgos, casamientos, desencuentros sexuales, protestas anticomunistas y la siempre 

amenazada economía de la panadería; sucede este largometraje autobiográfico de Hermosillo, 

que es su trigésimo primer largometraje en su carrera, cuando él ya tenía 68 años, y que está 

desarrollado en base a un guion que había escrito quince años antes (Blanco, 2021). 

En el acto final, Hernán consigue despojarse de sus ataduras y, aunque sus acompañantes 

se retractan al final, toma un tren rumbo a la capital del país para acercarse a su sueño: el cine. 

Juventud (Jaime Humberto Hermosillo, 2010) es una carta de amor a sí mismo y al cine, pues su 

modelo de producción dio un taller con veinte artistas y entusiastas hidrocálidos, y que culminó 

en el rodaje de este largometraje. 

Al parecer Juventud es una especie de cierre de la carrera de Jaime Humberto, quien solía 

comentar que el personaje de Berenice (de La pasión según Berenice) está inspirado en su 

maestra de taquimecanografía de la carrera de contador en su natal Aguascalientes, una 

referencia que se muestra con humor en una secuencia de la película Juventud, desengaños y 
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anhelos de Hernán Cortés Delgado (Meier, 2020). En Juventud no sólo referenció el pasado, sino 

que lo cambió a su favor, Hermosillo cuando deja Aguascalientes se fue en autobús, pero su 

personaje Hernán se va en tren, de una manera más poética y llena de semiótica cultural para la 

región y el tiempo en el que se sitúa Juventud. 

Comenta Esquivel (2023) que Jaime Humberto, llegó a decir que ya no quería volver a 

hacer en Aguascalientes nada, que “ya le habían destruido su Parian entonces, ya no quiero ver 

nada”, pero Juventud fue un saneamiento y un volver a hacer un cine desde su óptica del cómo lo 

concibió él siendo un niño, porque al fin de cuentas es una película autobiográfica. Se le adelantó 

a Steven Spielberg, Kenneth Branagh, y a Cuarón. Juventud ya tiene ese aporte sencillo, de 

época, arriesgado, teatral, sin duda alguna muy intenso, interesante, bonito, lúdico. 

Producida enteramente por el Gobierno del Estado de Aguascalientes, a través del 

Instituto Cultural de Aguascalientes (ICA), Juventud se grabó en formato digital y en su mayoría 

en set, con muy pocas locaciones abiertas, se rentó equipo técnico que llegó desde Guadalajara; 

el crew principalmente se conformó por los asistentes del taller gratuito ofertado por el ICA, pero 

la producción cubrió las cabezas de departamentos dentro del rodaje, con personas profesionales 

que vinieron de la Ciudad de México y que también funcionaron como profesores del 

curso/taller. 

 “Al parecer el equipo de Jaime nunca le cobrara por ayudarle a hacer sus películas, así 

que él quiso retribuirles trayéndolos a su natal Aguascalientes, a que compartieran su experiencia 

con jóvenes y que esta vez sí se les pagara con el presupuesto que había conseguido con del 

ICA”, comenta Marco Antonio García Robles (García, 2023), quien fue director de arte de la 

película y elaboró también investigación histórica para la misma.  

“Una historia de ficción basada en la realidad, es una autobiografía en muchas cosas, hay 

ficción, pero Hernán Cortés Delgado tiene muchas de mis características cuando yo tenía 17 años 

y vivía en esta ciudad de Aguascalientes. Y descubrí en aquel entonces que quería yo expresarme 
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a través de algo artístico y en aquel momento no soñaba yo que fuera el cine, era algo 

inaccesible, el cine se hacía en Hollywood o en México pero en grandes estudios, sin embargo la 

suerte me favoreció y puede hacer una carrera como director, y mi propósito de hacer juventud 

fue no solo venir a hacer una película, sino compartir con jóvenes mis experiencias y sobre todo 

mis experiencias con el cine digital que nos permite expresarnos con muchísimos menos recursos 

que antes se requerían para hacer cine”, dijo Hermosillo en entrevista previa a la proyección de la 

película (Mario César Macías Zúñiga, 2010). 

Acerca del financiamiento de la película, no se tiene una cifra concreta, pero Marco 

García comenta que: 

El dinero estaba como repartido entre el curso y entre la producción de película, pero casi 

estoy seguro que o sea estuvo cerca de los dos o tres millones de pesos, o sea si fue algo 

grande, que incluyó la estancia de todo un crew externo por dos meses en Aguascalientes, 

entonces implica desde alimentación, hospedaje y pues todo lo que sabemos que son los 

costos de tener un equipo externo, que era el staff íntimo de Jaime Humberto (García, 

2023). 

 

Construir sets en lugar de buscar locaciones tiene sentido al producir un filme de época, 

pero presupuestalmente es mucho más caro, y se corre el riesgo también de que estéticamente no 

luzca de manera apropiada si no se le destina dinero y esfuerzo suficiente. Se consiguió una casa 

de la cuál no se pagó renta, para el armado del set que día con día se iba modificando (esto 

también propone que no había oportunidad de re-shoots, en caso de que se necesitara). A la casa, 

la producción bautizó como “Casa Nube”, y estaba localizada sobre la calle Rivero y Gutiérrez, 

al lado del espacio cultural “Casa Terán”; en el centro de la ciudad. Sólo se grabaron exteriores 

en el parque Tres Centurias, la Estación del ferrocarril, La casa de la cultura, y en la iglesia de 

San Diego, frente al centro comercial El Parían. 
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La doble labor de director de la película, y de profesor que además se daba el tiempo y 

compartía enseñanzas mientras estaban en el rodaje, e incluso les pedía opinión a los jóvenes del 

curso; plantaron una semilla de inspiración que sigue creciendo (García, 2023), y que es notable 

en los creadores de las siguientes películas por mencionar en esta filmografía ordenada 

cronológicamente.  

El estreno de la película fue el 8 de noviembre de 2010, en el cierre del Festival de cine 

CINENAGUAS. Actualmente la película se puede encontrar completa y de manera gratuita y 

legal, en la plataforma de videos YouTube. 

  

Ficha Técnica de Juventud: sueños y anhelos de Hernán Cortés Delgado 

  

Título: Juventud 

Título original: Juventud: sueños y anhelos de Hernán Cortés Delgado 

Dirección: Jaime Humberto Hermosillo 

Producción: Israel Becerril 

País: México 

Año: 2010 

Duración: 111 min 

Género: Drama, Autobiográfica  

Idioma: Español 

Reparto: Jaziel de Lara, Montserrat Negrete, Angelica Padilla, Abel Amador, Stephan 

Bosch, Zaide Silvia Gutiérrez, Alberto Estrella 

Guión: Jaime Humberto Hermosillo 

Fotografía: Jorge Z. López 

Sonido: Susana Garduño Argueta 
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Música: Omar Guzmán  

Dirección de Arte: Marco García Robles 

Productora: Gobierno del Estado de Aguascalientes, Instituto Cultural de Aguascalientes 

Distribuidora:  

Presupuesto: $3,000,000  

  

Sinopsis: El cineasta Jaime Humberto Hermosillo, director de clásicos del cine mexicano 

como La pasión según Berenice y La tarea, evoca en esta obra realizada en formato digital sus 

años de adolescencia en su natal Aguascalientes, orquestando un emotivo filme que hace de la 

nostalgia, la cinefilia y el poder de la memoria sus fuerzas principales. 

Sitio web: https://www.youtube.com/watch?v=XoE3VpAm9C4 

Sitio web: https://www.youtube.com/watch?v=XoE3VpAm9C4 

Trailer: 

  

  

https://www.youtube.com/watch?v=XoE3VpAm9C4
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2010 Abel 

En 2009 se produce la película Abel (Diego Luna, 2010), como resultado de un 

acercamiento directo que tuvo el actor Diego Luna con el entonces gobernador del Estado de 

Aguascalientes, Luis Armando Reynoso Femat. Según (De Anda, 2020), Luna se presentó sin 

cita a la oficina del gobernador y le propuso un proyecto paquete de dos películas que se 

filmarían en Aguascalientes y que abonarían a mostrar la ciudad y sus atractivos, para así 

enriquecer la oferta turística. 

Abel es la ópera prima como director de Diego Luna, y tuvo estreno en el festival de cine 

de Sundance en 2010, y posteriormente en el Festival de cine de Cannes; para luego tener un 

estreno comercial cines a nivel nacional con 60 copias, y un camino muy extenso por festivales 

de cine en todo el mundo que duró dos años, y obtuvo distintos reconocimientos: 

Ariel de plata: Mejor guion cinematográfico original. 

Ariel de plata: Mejor papel incidental masculino: Christopher Ruíz-Esparza 

Nominación al Ariel de oro 

Nominación al Ariel de plata: Mejor dirección: Diego Luna 

Nominación al Ariel de plata: Mejor actuación femenina: Karina Gidi 

Nominación al Ariel de plata: Mejor edición: Miguel Schverdfinger 

Nominación al Ariel de plata: Mejor papel incidental masculino: Gerardo Ruíz 

Esparza Nominada Grand Special Prize del Deauville Film Festival 

Nominada Best Latin-American Film en Mar de Plata Film Festival 

Nominada al International Jury Award en São Paulo International Film Festival  

  

Abel es probablemente el hito en la cinematografía hidrocálida. Aunque la producción de 

la película ha sido objeto de numerosos artículos y notas de prensa, destacando tanto los desafíos 

como los logros del equipo de producción.  

Aguascalientes se eligió sede del rodaje por los momentos significativos que Luna y el 

escritor Augusto Mendoza pasaron allí durante su infancia. Luna expresó que Aguascalientes era 
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un personaje importante en la película y que su entorno y su gente serían parte integral de la 

misma. La historia, que narra la vida de una familia que, tras el abandono del padre, uno de los 

hijos asume ese rol, pero pasa por circunstancias extrañas al creer que es un adulto y el hombre 

de la casa (Noticine, 2010). 

La producción de la película fue posible gracias a un fideicomiso de 10 millones de pesos 

otorgado por el gobierno de Aguascalientes. Sin embargo, este préstamo ha sido objeto de 

controversia, ya que hasta el día de hoy, se informa que no ha sido pagado en su totalidad (El 

Universal). Esquivel (2023) añade que Canana Films también aportó dinero para el 

financiamiento de la película, es decir, con el préstamo del Gobierno de Aguascalientes no se 

pagó la totalidad de la producción, que tuvo un costo de 30 millones de pesos. Además, el actor, 

productor y director de cine estadounidense, John Malkovich, es uno de los productores 

ejecutivos de la cinta. A pesar de las dificultades financieras, la película se estrenó en 2010 y 

rompió récords en taquilla, recaudando más de 3 millones de pesos en su primer fin de semana.  

La producción de "Abel" en Aguascalientes es un testimonio de la dedicación y el 

compromiso de Diego Luna con la cinematografía mexicana. A pesar de los desafíos financieros 

y las controversias, la película ha dejado una huella indeleble en la industria del cine y en la 

comunidad de Aguascalientes. Con Abel, Luna ha logrado contar una historia conmovedora y 

destacar la belleza y la cultura de Aguascalientes, convirtiéndolo en un personaje en sí mismo 

dentro de la película.  

Y para la Industria cultural cinematografica de Aguascalientes, la producción de la 

película Abel en la localidad es un evento importante. Pues desde Last Sunset, Aguascalientes no 

era asociado con la producción de películas de gran presupuesto, pero ha habido esfuerzos por 

parte de creadores locales para impulsar la industria cinematográfica en la región. En Abel 

trabajó mucha gente que en ese momento era estudiante o amateur, y que ahora han desarrollado 
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sus cortometrajes y largometrajes. Que se produzcan películas en Aguascalientes también 

capacita a nuestro gremio.  

El modelo de producción utilizado para la película Abel en es un hibrido entre Industria y 

cine Estatal, con participaciones de empresas a través de product placement, es decir, una mezcla 

de cómo financiaba sus proyectos Jaime Humberto Hermosillo, con las de Gazcón que 

promocionaban empresas locales. Que además de participar en concurso y ganar el apoyo del 

IMCINE, FIDECINE, Luna también tuvo apoyo de Televisa S.A. de C.V. para esta película. Y 

además, aprovechando su fama como actor, yendo directamente a la oficina del gobernador 

(Rodríguez Pasillas, 2020). 

Con un casting profesional que venía de la Industria de la Ciudad de México, mezclado 

con actores naturales originarios de Aguascalientes, incluyendo papeles importantes como el 

protagónico de la película, Christopher Ruiz-Esparza como el entrañable Abel; y a su hermano 

(en la vida real y en el argumento). Se realizó una convocatoria para participar en papeles 

menores de la producción, y para aparecer en pantalla como extras. A todos se les pagó ($500 el 

día de llamado), se les entregó un contrato laboral y otro de cesión de derechos.  

La mayoría de los planos exteriores de la película fueron filmados en Aguascalientes, y la 

mayoría de los planos interiores se filmaron en una casa de la Ciudad de México. En el 

argumento se mencionan lugares íconicos de la ciudad, y se retratan calles de colonias de la 

periferia, así como también del centro de Aguascalientes, el barrio de la Purísima, y los baños 

termales ubicados en la Alameda de la ciudad.  

La película fue exhibida en grandes festivales de cine inetrnacionales, y ganó dos premios 

Ariel, incluido uno para Luna en la categoría de Mejor Guión Original. Diego Luna continuó su 

carrera en la industria cinematográfica, logrando reconocimiento internacional y participando en 

grandes producciones internacionales. Por otro lado, el gobernador que avaló el crédito, Luis 

Armando Reynoso, se vio envuelto en acusaciones de supuesto peculado después de dejar el 
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cargo. Mientras tanto, el adeudo millonario del FIADE continuó sin ser pagado. Alejandro Díaz 

Lozano, encargado de despacho de Finanzas en el gobierno del estado en 2014, denunció 

públicamente que Diego Luna aún tenía un adeudo de 7.5 millones con la administración, 

habiendo reintegrado solo 2.5 millones en 2010. En 2018, la administración encabezada por el 

panista Martín Orozco Sandoval también mencionó el adeudo de Luna, pero no especificó la 

cantidad. 

  

Ficha Técnica de Abel 

Título: Abel 

Título original: Abel 

Dirección: Diego Luna 

Producción: Pablo Cruz 

País: México 

Año: 2010 

Duración: 82 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Christopher Ruíz-Esparza, José María Yazpik, Karina Gidi, Carlos Aragón, 

Gerardo Ruíz-Esparza, Geraldine Galván, Gabino Rodríguez  

Guión: Augusto Mendoza Moreno, Diego Luna 

Fotografía: Patrick Murguia 

Sonido: Salvador Félix 

Música:  Alejandro Castaños  

Dirección de Arte: Juan Pablo García 

Productora: Canana Films 
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Distribuidora: Videocine 

Presupuesto: 30 millones de pesos 

Sinopsis: Trata de un peculiar joven que, al confundir realidad y fantasía, asume las 

responsabilidades de un padre de familia en ausencia de su padre. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2011 Miss Bala 

El convenio del Gobierno de Aguascalientes con Diego Luna derivó en un segundo 

largometraje de producción tipo industria en Aguascalientes, Miss bala (Gerardo Naranjo, 2011), 

que también mostraba partes de la ciudad y estaba diseñada bajo el mismo esquema de 

participación del talento local, técnico y artístico.), que también mostraba partes de la ciudad y 

estaba diseñada bajo el mismo esquema de participación del talento local, técnico y artístico. A 

pesar de que el argumento de la película ocurría en el norte de México, se utilizaron distintas 

locaciones de Aguascalientes, así como actores, extras, y crew de apoyo en la logística y 

producción. 

Fue seleccionada como la entrada de México a la categoría del premio a mejor película 

extranjera en la edición 84 de los premios Oscar, y se estrenó en la selección Un certain regard 

del Festival de Cine de Cannes en su edición 2011. Y obtuvo algunos otros reconocimientos:  

2011: Premios Ariel: 3 nom., a Mejor película, dirección y actor (N. Hernández) 

2011: Premios Goya: Nominada a Mejor película hispanoamericana 

2011: Satellite Awards: Nominada a Mejor película de habla no inglesa 

 

Miss Bala, era producida por Canana Films, tenienedo como productores ejecutivos a 

Gael García y Diego Luna, y aunque su producción llegó a Aguascalientes por el convenio con 

Luna, es una película completamente separada de Abel. Miss Bala se produjo desde Canana, así 

como producían varias películas al año. Su director, Gerardo Naranjo dice que el desarrollo de la 

película le llevó cuatro años, desde que escribió el primer argumento, el guion, la pre-

producción, el rodaje, y el mismo la editó (Naranjo, 2023). 

Naranjo buscaba hacer la película en Tijuana, porque la historia del filme transcurre en 

esa ciudad. Pero durante el rodaje de Abel, su productor lo convenció de venir a visitar a Diego 

Luna que filmaba su película (Abel), y justo coincidió con el día que se grabaron las escenas de 
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un traslado en auto de los personajes de Abel. Para Naranjo se abrió un mundo de posibilidades 

al ver cómo las autoridades de tránsito locales apoyaban a la filmación. Y como Miss Bala 

necesitaba desarrollar un planosecuencia en una avenida, que incluía una persecución de autos, la 

explosión de uno de ellos, y muchas detonaciones de balazos de utilería; Aguascalientes le 

ofrecía la libertad y la comodidad para realizar dicha hazaña. Así que su equipo de producción 

hace comunicación con el de Diego Luna y entonces Miss Bala se hace en Aguascalientes. 

Según Naranjo (2023), hubo personas de Aguascalientes en todos los departamentos del 

crew, aunque con él llegaron profesionales para ser las cabezas de los departamentos. Con un 

crew de 25 personas, y en 25 días, se llevó a cabo la producción de la película. Aunque comenta 

el director que hubo dos situaciones especiales:  

1. Él, junto con la actriz y un director de fotografía que no es el mismo que filmó la 

película, vinieron a “rodar” la película un mes antes. Se hospedaron en un hotel del 

centro de la ciudad y les pidieron permiso para usar los pasillos y el estacionamiento. 

Así, el director pudo poner a prueba su puesta en escena, el ritmo y el orden de las 

secuencias de su carpeta de producción. Se grabó imaginando escenarios y personajes, 

pero se grabó completa. Naranjo, en la entrevista que le hice me mostró ese 

documento en video. 

2. Y dos, ya con la película en una fase avanzada de edición, regresaron a hacer re 

shoots, y después, a ofrecer una función de estreno. 

Entonces, los 25 días de rodaje en realidad se alargaron hacía atrás y hacia adelante, por 

el proceso creativo del director tan peculiar. Naranjo aprendió a hacer cine en Estados Unidos, y 

durante su posgrado conoce a Mátyás Erdély, un cinefotógrafo de Hungría, al parecer un maestro 

de las planosecuencias. Y es a él a quien Naranjo trae al rodaje, se filmó en análogo con una 

cámara de cine de 35mm y lentes anamórficos especiales que se mandaron pedir, y todos los 



      176 
 

   
 

procesos de laboratorio y digital no se hicieron en México sino en Los Ángeles, por petición 

creativa del cinefotógrafo. 

Naranjo comenta que tuvieron mucho apoyo del Gobierno de Aguascalientes en cuanto a 

permisos, y apoyo en calidad de préstamo (como hoteles y locaciones), pero que no recibieron 

dinero alguno, al contrario, “Miss Bala gastó en Aguascalientes…en cuánto al costo total, no sé, 

yo no lo pagué”. Comenta Naranjo (2023) a forma de broma. Un millón y medio de dólares 

estima el director que fue el costo total, financiado por Canana, Fidecine de IMCINE, y 

Twentieth Century Fox. Pero comenta también que, en Ciudad de México, donde está 

centralizada la Industria fílmica de México, el costo se hubiera elevado por mucho, además de 

que las secuencias en la calle resultarían imposibles.  

Naranjo no estaba involucrado con Aguascalientes antes de su rodaje, y no o está ahora; 

no conoce a cineastas hidrocállidos ni producciones locales, pero me comenta que su experiencia 

fue muy grata, que toda la gente que participó, se comprometió con el proyecto. Y anima a loss 

realizadores locales a producir, el desde su experiencia dice que Aguascalientes tiene ya todo 

para que se hagan películas, “una cámara se puede traer por unos días, y no necesitas que todo 

sea La Condesa o La Roma, Aguascalienets tiene de por sí muchos temas que deberían ser 

películas” (Naranjo, 2023). 

  

Ficha Técnica de Miss Bala 

Título: Miss Bala 

Título original: Miss Bala 

Dirección: Gerardo Naranjo 

Producción: Pablo Cruz 

País: México 

Año: 2010 
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Duración: 113 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Stephanie Sigman, Juan Carlos Galván, Noé Hernández, Irene Azuela 

Guión: Gerardo Naranjo, Mauricio Katz 

Fotografía: Mátyás Erdély 

  Sonido: Salvador Félix 

Música: Emilio Kauderer       

Música: Emilio Kauderer  

Dirección de Arte: Ivonne Fuentes  

Productora: Canana Films 

Distribuidora: Twentieth Century Fox 

Presupuesto: 1.5 millones de dólares 

Sinopsis: La obsesión de Laura, una joven mexicana, por convertirse en una reina de la 

belleza la lleva a verse involucrada en las redes del narcotráfico y a trabajar al servicio de una 

banda que tiene aterrorizado el norte de México. Su participación en la violenta guerra de bandas 

que sacude a México cambiará por completo su vida. 

Sitio web:  

Trailer: 

  



      178 
 

   
 

2011 Ángel Caído 

Ángel caído (Arturo Anaya, 2011), es la primera película mexicana de fantasía épica 

estrenada en cines, eso la vuelve relevante no sólo para la industria cinematográfica de 

Aguascalientes, sino nacional. Además, localmente es la primera que aborda temas de ciencia 

ficción y fantasía, y que maneja efectos especiales y sets específicamente creados para la 

película. En teoría, es la primera parte de una trilogía que no vio la luz.  

El largometraje cuenta la historia de Liutprando (Liut), un niño huérfano que en realidad 

es un Séfiro, mitad humano, mitad ángel. Este niño es la clave para decidir la batalla por el trono 

celestial entre los ángeles y los demonios y por ello, es necesario esconderlo y prepararlo para 

enfrentar su destino.  

El director enfrentó un desafío en la producción de la película y tuvo que recurrir a las 

universidades para solicitar la colaboración de estudiantes, desde ingenieros industriales hasta 

diseñadores. Para su fecha de estreno, la película cuenta con efectos especiales con tecnología 

avanzada y batallas épicas similares a "Cruzada" o "Gladiador", incluyendo alrededor de 700 

extras y 75 sets. 

Ángel caído es producido por los hermanos Zurita, es un proyecto que costó cerca de tres 

millones de dólares (Esquivel, 2023), y que en una producción muy accidentada que duró tres 

años, de 2006 a 2008; recurrió a distintos intentos de conseguir financiamiento, y ahorrar lo 

máximo para lograr el proyecto; desde la creación de un cómic que se esperaba fuera un éxito y 

sustento económico de la producción fílmica, hasta trabajar con becarios universitarios que no 

recibían un suelo, para puestos de producción. Estos convenios con Instituciones educativas 

mantuvieron a flote el proyecto por un tiempo, pero la rotación de crew era inevitable. Convenios 

con el Gobierno de Aguascalientes funcionaron también para conseguir transporte a manera de 

patrocinio, pues había locaciones dentro de los municipios del Estado. 
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El rodaje se complicó, pues el argumento requería de muchos recursos. Tuvieron paros 

casi sindicales en solidaridad a quienes no habían recibido sueldo, enemistando a los productores 

con gran parte del crew. Filmaron secuencias en Aguascalientes y en Guadalajara, y el último 

año de producción se gastó en hacer retakes porque las primeras secuencias filmadas no 

funcionaban. Era el debut de muchos en el crew, no tenían paga, ni contratos establecidos; y eso 

ocasionaba que se perdiera tiempo, y por consecuencia, dinero. 

  

Inició como un proyecto muy amateur, los estudios improvisados no tenían las 

condiciones adecuadas para el tipo de rodaje, malos tratos a crew, y animales que se 

tenían ahí (dos caballos), materiales inadecuados para trabajo, muy mala organización y 

prepotencia desde un inicio. Se descuidó al elenco (se había entrenado a unas personas y 

al final por conveniencia se cambiaron los actores, que posteriormente en el último rodaje 

fueron incluidos), por el tipo de película y porque no se había hecho algo así en la ciudad, 

mucho fue a prueba y error, desde vestuarios, diseños, realización, trajes, etc. Se hacían 

cosas sin saber si se verían bien en cámara. Se trabajó más en la forma, en el apantallar, 

que en el contenido y coherencia de la historia. Se hacían carpetas para conseguir recursos 

sin saber si realmente sería ese el resultado final. Muchos del crew trabajaban en diversos 

departamentos, por ejemplo, los de diseño conceptual también fueron parte de los stunts 

(Padilla H, 2019). 

  

En postproducción, “Ángel caído” necesitaba mucho trabajo de secuencias de trabajo 

CGI, y por la falta de presupuesto no se trabajó con un solo estudio de efectos especiales sino con 

varios, y eso hizo que la calidad de las secuencias finales no fuera uniforme. 

 

La película tenía en su reparto en un principio a José Alonso, a la dinastía Zurita, Mireya 

Sánchez. Pero mientras avanzaba casi nadie se quedó en el producto final. Hubo mucho 

talento local haciendo props para los sets, a escala y todas esas cosas; o sea, fue una 

producción en la que había recursos y mucha gente talentosa, como Alain de la Mora. 

Que hace cosas para efectos especiales y de ahí empieza a derivarse un talento 
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impresionante en diferentes áreas, en maquillaje, en vestuario, en iluminación, un montón 

de cosas bien interesantes (Esquivel, 2023). 

 

Al parecer Ángel caído comenzó como un proyecto ambicioso, pero durante su desarrollo 

creció mucho para convertirse en uno más ambicioso aún. En 2011 logra estrenar 

comercialmente en cines a nivel nacional, y en algunos festivales de cine. Y en retrospectiva, es 

un proyecto clave para la industria cinematográfica de Aguascalientes, porque incluso los que no 

estuvimos inmersos en la producción del proyecto, aprendimos mucho de él. Y los que sí 

estuvieron, se convirtieron en profesionales durante su sufrido desarrollo. 

  

Ficha Técnica de Ángel Caído 

  

Título: Ángel caído 

Título original: Ángel caído 

Dirección: Arturo Anaya 

Producción: Sebastián Zurita 

País: México 

Año: 2011 

Duración: 101 min 

Género: Fantasía, Épico, Ciencia ficción 

Idioma: Español 

Reparto:  José Alonso, Luis Caballero, Derik Dean, Augusto Di Paolo, Alejandro 

Durán, Laisha Wilkins, Emiliano Zurita, Humberto Zurita, Sebastián Zurita  

Guión: Arturo Anaya 
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Fotografía: Raúl Vázquez Mojica 

  Sonido: Leonardo Granados, Lenin Rojo 

Música: Luis Leñero 

Dirección de Arte: Susana Chaparro Alvarado 

Productora: Addiction House, Red Dragon Films 

Distribuidora: Red Dragon Films 

Presupuesto: 3 millones de dólares  

Sinopsis: Liut es un Sephyro, un ser mitad Ángel y mitad humano y descubrirá que es 

heredero de la llave que abre la puerta al reino de los cielos. Luzbel y su ejército de demonios 

tratará de apoderarse de esta llave para iniciar una batalla definitiva y apoderarse del trono 

celestial. El fin del mundo está cerca. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2011 El tren del no olvido 

 En 2011, la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA) produce su primera 

película, El tren del no olvido (Jorge García Navarro, 2011), la que también sería la ópera prima 

de Jorge García Navarro. Entender la producción de esta película es entender a Jorge y su 

función dentro de la universidad, y su compromiso ella.  

Jorge fundó las carreras de comunicación en la UAA, y vació en ellas su interés y pasión 

por el cine y el audiovisual. Por muchos años, la carrea de Medios Masivos de la UAA era la 

semillera de jóvenes interesados en el quehacer cinematográfico, pues a forma de tesis al término 

de su formación académica, los alumnos filmaban un cortometraje, y sin más apoyo que el 

préstamo de equipo de la universidad, ellos se encargaban de producir y después post-producir (y 

estoy hablando del proceso de laboratorio, revelado, montaje) casi siempre en los Estudios 

Churubusco de la Ciudad de México. En resumen, el poco cine universitario que se hacía en 

Aguascalientes, estaba siempre en contacto con Jorge García Navarro. 

García deja su trabajo en la universidad y viaja a la capital del país para producir cine, y 

aunque casi filmó su ópera prima, no lo pudo porque el rector Urzúa le propone que regrese a 

Aguascalientes y se encargue de crear un centro académico con distintas carreras relacionadas 

con las artes y la cultura. García acepta de inmediato, y además de la labor titánica de crear 

planes de estudio para distintas disciplinas, la universidad le propone que haga esta película, un 

largometraje que tenía como misión principal mostrar a la Universidad Autónoma de 

Aguascalientes en todo el país y en el extranjero, pero también mostrar que, al realizar un 

proyecto de largometraje de nivel profesional, se demostraría que la universidad estaba lista para 

tener carreras de cine, teatro, música, y gestión cultural.  

El guion estaba listo, lo escribió el hermano del ex rector de la UAA, Urzúa; quien 

también es parte del equipo de producción ejecutiva, y también tiene un papel importante en el 
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casting. Como meta personal, García se propone retratar de manera bella a la ciudad y su ya 

mencionada relación con el ferrocarril.  

García comienza una doble producción, la de la película, y la de la creación del centro de 

las artes de la UAA, en simultaneo. De día tenía un equipo fílmico que resolvían situaciones para 

la filmación de la película, por las tardes y noches, con su equipo de administrativos, trabajaban 

en el plan de estudios y acreditaciones académicas. Sus contactos con la carrea de cine de la 

Universidad de Guadalajara (UDG), le resolvieron la renta a precio bajo del equipo que la 

Universidad de Aguascalientes no tenía. Sus contactos con las escuelas de cine, el IMCINE, y la 

Cineteca Nacional, le ayudaban a avalar los planes de estudio de la carrera de cine.  

El crew que se conformó para el rodaje era aproximadamente un 70% de gente de 

Aguascalientes, mientras que el restante eran profesores y profesionales del cine que vinieron 

como parte con este convenio con la UDG. Un crew de casi 50 personas, pero que, si contáramos 

a los músicos y artistas que García involucró directa o indirectamente, el número podría 

fácilmente duplicarse. La película se empezó a convertir también en una ventana del talento 

hidrocálido, ya sea una pieza escultórica que se prestó o donó a la producción para un decorado, 

como canciones originales que se cedieron bajo los respectivos contratos para que se usaran para 

el montaje de la película (hubo más de 40 bandas de rock que donaron alguna canción).  

La película estaba involucrando a todo el talento local que se pudiera, por eso pensaron en 

el actor Rogelio Guerra. Quien, a pesar de estar ya enfermo, accedió a participar de manera 

entusiasmada, pues venía de una familia ferrocarrilera. La casa que se rentó como locación en el 

fraccionamiento Ferronales, con el estilo americano y que es un símbolo de los talleres del 

ferrocarril para Aguascalientes, a Rogelio le encantó. 

El rodaje duró 25 días, y en su mayoría fueron llamados nocturnos, como comenta Jorge 

García: 
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Filmamos mucho de noche porque también el diseño de producción de la película, 

en cuanto a lo que es el diseño de arte, pretendía, entre otras cosas, presentar un 

Aguascalientes nocturno, un Aguascalientes misterioso. O sea, tiene un poco de un 

surrealismo la película, si tú quieres, en ciertas escenas que inclusive rompen la narrativa 

conservadora que tiene el guión (García, 2023). 

  

Con el apoyo económico que le dio la UAA, se compró una cámara SONY XDCAM, y 

un equipo de cómputo Mac, de lo más avanzado para su época. Cabe mencionar que todo el 

equipo adquirido se lo quedó la Universidad, y concretamente, la escuela de cine que fue una 

realidad unos meses después.  

Un millón ochocientos mil pesos. Y concretamente se fue para la cámara, para el 

equipo de cómputo, que con esas dos cosas ya gastamos un millón doscientos más o 

menos, y el resto fue para pagarles a todos los que colaboraron y para pagar el sonido que 

lo hizo Mario Martínez Cobos en Guadalajara (García, 2023). 

  

Las cabezas del proyecto, no cobraron un sueldo, hicieron un convenio con la 

Universidad en el que, quedarse con los derechos de distribución de la película sería su ganancia. 

De no ser por esos “ahorros” presupuestales, en realidad el monto del coste de la película sería 

mucho más elevado. 

El rodaje abarcó 30 locaciones. La universidad, restaurantes, haciendas, la calle, jardines, 

la Alameda, Ferronales… Se consiguió apoyo municipal con tránsito, policías, controlar gente. 

Comenta Jorge García Navarro que, durante su rodaje, hubo una semana en que coincidieron 

varios proyectos cinematográficos en la ciudad, el de Jaime Humberto Hermosillo, el de Diego 

Luna, y el de la Universidad Autónoma de Aguascalientes. 

Llega el día del estreno, “fueron dos funciones nada más, vino Rogelio Guerra. Fue 

mismo en la universidad. En el Auditorio Pedro de Alba. Estuvo lleno completamente. Fue muy 
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emotivo, muy agradable las dos funciones la gente se expresó muy bien de la película” (García, 

2020). 

Después del estreno, cuando aún no se mandaban a hacer copias en DVD para los 

patrocinadores, que llegó un cambio de administración en la rectoría de la Universidad, y con la 

llegada del nuevo rector, Mario Andrade, se congelaron varios proyectos administrativos, entre 

ellos, El tren del no olvido. La película estuvo enlatada por seis años, no había manera de 

exhibirla ni distribuirla, sólo esas dos funciones y los comentarios de los asistentes quedaron de 

ella. 

En 2023, Jorge García Navarro es invitado a la celebración del aniversario de la carrera 

de cine, y en un evento emotivo se proyecta un nuevo corte de El tren del no olvido. Y en 

palabras de García: “Hay un compromiso con toda las personas y empresas que participaron 

directa o indirectamente. Estamos viendo eso para poder estrenar en línea en alguna plataforma 

de streaming” (García, 2023). 

Teniendo en cuenta que la mayoría del cine local se realiza bajo el modelo de producción 

universitario, El tren del no olvido se vuelve medular para esta filmografía que intenta poner en 

el tema de conversación y refrescar la memoria fílmica colectiva de Aguascalientes, pues 

después de una década de que existe la escuela de cine de la UAA, y además han surgido planes 

de estudio en carreras relacionadas al cine en otras universidades locales, aun así, ninguna de 

estas carreras tiene largometrajes realizados. En escuelas insignia del cine mexicano, como el 

CCC, la ENAC, y hasta la UDG, los alumnos y hasta los profesores continuamente participan en 

producciones que acerquen a la teoría con la práctica, y sobre todo con la industria 

cinematográfica nacional. En Aguascalientes, El tren del no olvido, es el único intento exitoso 

bajo esos parámetros. 
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Ficha Técnica de El tren del no olvido 

  

Título: El tren del no olvido 

Título original: El tren del no olvido 

Dirección: Jorge García Navarro 

Producción: Jorge García Navarro 

País: México 

Año: 2011 

Duración: 100 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Jorge Urzúa, Rodrigo Pérez, Sandy Padilla, Rogelio Guerra, María Marcucci, 

Eduardo Orozco 

Guión: Jorge Urzúa 

Fotografía: Octavio Arauz 

  Sonido: Mario Martínez-Cohs 

Música:  

Dirección de Arte: Juan Manuel Vizcaíno 

Productora: Universidad Autónoma de Aguascalientes 

Distribuidora:  

Presupuesto: $1.800.000 

Sinopsis: Nacido en el seno de una familia ferrocarrilera, Mario, que nunca ha ejercido su 

profesión por atender los negocios de su suegro en la Ciudad de México, regresa a 

Aguascalientes junto con su hijo Daniel, después del fallecimiento de su esposa. Padre e hijo se 

enfrentan a un conflicto que los mantiene distanciados y a una nueva forma de vida llena de 
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nostalgia, sencillez, nuevas costumbres y un enorme deseo por corregir el rumbo de las cosas y 

salir adelante. 

  

Sitio web: https://vimeo.com/948524703 

Trailer: https://www.youtube.com/watch?v=utzIoSRM_40 

 

  

  

  

https://vimeo.com/948524703?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR1i5l4EsWN78M6w20HFCdXyG-I6XYqirV8eYyz_SYYutuUV1ApRtebqtDw_aem_Acw_ehpmKWjzDlU-Fpy3BuLs-G-xRC1gwlLYtfgARaS6gYctY_TN89VtQRDt8vcWvM-ARiewwI_98suRpzdTktEN
https://www.youtube.com/watch?v=utzIoSRM_40
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2013 Ulises 

  Ulises (Abel Amador, 2013) en un largometraje de casi 100 minutos que se produce bajo 

el esquema independiente, es la ópera prima de Abel Amador, que ya tenía varios cortometrajes y 

trabajos estudiantiles en su carrera, pero que además venía de ser el asistente de dirección de 

Jaime Humberto Hermosillo en Juventud; y que a la fecha es una figura ícono de la industria 

cultural cinematográfica de Aguascalientes.  

Ulises se realiza bajo un esquema de financiamiento alternativo, hacer cine con el equipo 

técnico que los productores ya tienen, sin depender de las rentas o servicios que presta la 

industria, como renta de equipo, catering, locaciones, etc. Pocas locaciones y pocos actores, con 

un guion cargado de simbolismo, resuelve la realidad del cine local.  

El proyecto contó con un apoyo gubernamental, la ahora extinta beca A.L.E.R.T.A del 

Instituto Municipal Aguascalentense para la cultura (IMAC), que constaba en la entrega de 

$50,000 que, se usaron para pagar a los actores y la renta de equipo de sonido, los demás gastos 

que representó el rodaje, se autogestionaron. Los principales problemas surgieron en la etapa de 

preproducción, como comenta el director del proyecto: “La falta de presupuesto para realizar una 

carpeta de preproducción profesional, que fuera el referente para solicitar apoyos y para que cada 

departamento desarrollara sus propuestas y pruebas como era necesario” (Amador, 2019). Ya en 

la etapa de rodaje carecieron por la falta de presupuesto para efectos especiales. Además, el 

director comenta que la ruta usada para la postproducción no fue la indicada, y el no tener a un 

editor o montajista profesional le resultó un problema, pues él tuvo que resolver esas labores. 

La falta de una pre-producción que ayudara a la financiación del proyecto, dice Amador, 

fue principalmente por el desconocimiento del “cómo se deben hacer las cosas”, o cómo 

presentarte ante las instituciones. Pero no es sólo falta de conocimiento o de una preparación a lo 

laboral de parte de las universidades, es que Ulises fue de las primeras películas que se 

levantaron en Aguascalientes sin tener algún contacto ya en el medio (artístico o político), y sin 
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tener ya financiamiento asegurado. Cuando Abel Amador y Verónica Marín fundan su casa 

productora Cinecdoque Films para lograr el proyecto de Ulises, Gobierno estaba aún en alerta 

por los malos titulares en la prensa sobre el préstamo no pagado del fideicomiso de Diego Luna, 

y poco querían saber sobre cine. Creo personalmente que el IMAC fue por un tiempo, la única 

institución que trataba de democratizar la cultura local, o que al menos estaba abierto a escuchar 

proyectos y entenderlos. 

Los errores durante la etapa de pre-producción, terminaron siendo un proceso creativo 

poco claro, en el que el actor protagonista fue construyendo el personaje durante meses, “Ulises” 

que escribió Abel en su primer tratamiento, mutó en una colaboración que Amador aprecia que 

haya ocurrido. Hubo invitaciones dirigidas para los demás actores y actrices que conformaron el 

casting, y la estrategia de Verónica y Abel, era charlar con ellos y convencerlos de generar un 

proyecto en conjunto, a pesar de que no había presupuesto para pagar grandes salarios. Tanto el 

casting como el crew completo aceptaron.  

Existía una fascinación por el cine que tal vez se durmió un tiempo en la sociedad 

aguascalentense, pero que con los rodajes de Abel, Miss Bala, Ángel Caído, Juventud, El tren del 

no olvido…casi todos en la misma temporada, existió un empuje a querer hacer cine. Proyectos 

como Ulises, de Amador, fueron un ancla para todo un crew deseoso de poder cargar un 

largometraje bajo el brazo. La búsqueda como productor de Abel lo llevó a acercarse a personas 

con intereses similares, con algún patrocinio, un préstamo de equipo; poco a poco se resolvió la 

producción de la película. Tenía la cámara, al actor principal, y la locación; pero tuvieron que 

conseguir todo lo demás. La preproducción llevo 15 meses, y diez días de rodaje muy intensos.  

Abel y su proyecto comenzaron a reunir buena voluntad: 

“Ahí no hubo contratos, en esa película no, fue mucho más punk en ese sentido, es más, 

ni siquiera sabíamos que se tenían que redactar contratos. Obviamente habíamos 

escuchado, pero pues digamos bueno, pues eso ya será después si se llega a distribuir” 

(Amador, 2023). 
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“Ulises” estrenó en el festival Post Mortem (Festival de Cine de Horror y Cine 

Fantástico) en noviembre de 2013, y participó en otros festivales nacionales de cine de terror o 

cine fantástico.  

Ficha Técnica de Ulises 

  

Título: Ulises 

Título original: Ulises 

Dirección: Abel Amador 

Producción: Verónica Marín, Abel Amador, Miguel Hugo Marchese 

País: México 

Año: 2013 

Duración: 97 min 

Género: Fantástico, terror 

Idioma: Español 

Reparto: Javier Martínez Alejo, Erika Cortés, José Concepción Macías, Osvaldo 

Martínez Alejo, Arturo Esquivel 

Guión: Abel Amador 

Fotografía: Verónica Marín 

  Sonido: Oscar Mateos 

Música: Música de derechos libres 

Dirección de Arte: Luz García 

Productora: Cinecdoque Films 

Distribuidora: Cinecdoque Films 

Presupuesto: $150,000 
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Sinopsis: Ulises es un joven que se encarga de enterrar cuerpos en una fosa lombrícola, 

quiere juntar suficiente dinero para llevarse a su madre enferma de vacaciones a Alaska, Ulises 

ama a su madre. Ulises recapitula su vida, pero su subconsciente se mezcla de manera frecuente 

con su consciente, haciendo difícil la distinción de realidad con imaginación. 

Sitio web: https://archive.org/details/ulises-largometraje-abel-amador-2012 

Sitio web: https://archive.org/details/ulises-largometraje-abel-amador-2012 

Trailer: 

  

  

https://archive.org/details/ulises-largometraje-abel-amador-2012
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2014 Blues de medianoche 

Omar Linares, director de este proyecto; estudió la licenciatura en artes escénicas y 

audiovisuales (de hecho, junto con Abel Amador y Verónica Marín) en la Universidad la 

Concordia. Y desde sus trabajos escolares, presentaba una tendencia al cine de género fantástico, 

el terror, la ciencia ficción. Actualmente trabaja en la industria audiovisual en CDMX y produce 

comerciales para empresas gigantes, pero hace diez años, se le podía encontrar en las 

madrugadas por las calles de Aguascalientes, con un crew muy guerrillero, en el rodaje de una 

producción muy ambiciosa, Blues de medianoche (Omar Linares, 2014). 

Retomando otro de los grandes símbolos incrustados en el imaginario colectivo de los 

aguascalentenses, la muerte y el día de muertos, esta película retrata a su manera a un 

Aguascalientes sombrío, liminal. En un proyecto que costó $350,000 pesos, y que no recibió 

apoyos institucionales, el equipo de producción tenía que proponer soluciones; la primera de ella, 

fue que desde un inicio se acordó que nadie ganaría un sueldo, que a las empresas se pediría 

apoyo en especie a manera de coproducción, que el director trabajaba prácticamente para 

resolver las situaciones de liquidez del rodaje, y que armarían un maratón para recaudar fondos. 

Todas y todos los participantes del maratón están nombrados en los créditos finales de la 

película. En una región donde no existe una industria cinematográfica, pero sí una cultural 

cinematográfica, los participantes de esta última trabajan para producir cine en su tiempo libre. 

Es una realidad a la que se enfrentó Linares, y que existe hoy en día. 

Linares comenta que, aunque la productora en línea fue Jessica Macías Ponce, en realidad 

en el crew tenían el entendido de que casi todos eran productores, menciona a Israel Noise, Eddie 

Yuvonniel, Carlos Romero, entre otros; ya que todos los que aportaban algo a la película se 

consideraban productores de esta, digamos que formaron un colectivo de producción, y eso es 

muy singular en una producción cinematográfica. Retomando la idea del Cine Posible, como 
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modelo de producción que se debe ajustar a las necesidades de cada proyecto, en Blues de 

medianoche encuentro el ejemplo perfecto. 

Otra peculiaridad de la forma en que este grupo afrontó la realización de la película es 

que Linares ya estaba viviendo y trabajando en la Ciudad de México, y viajaba cada fin de 

semana, en camión, a Aguascalientes, incluso con él traía equipo como óptica o la misma cámara 

que conseguía prestada en su trabajo. Y mientras, entre semana, iban preparando la 

preproducción del siguiente rodaje. Además, toda la película transcurre de noche, sus llamados 

fueron en el 95% de los casos, nocturnos.  

Este modelo de trabajo se asemeja más al de producir una serie dividida en capítulos que 

el de una película “tradicional”, pero de nuevo, los modelos de producción más populares son 

sólo guías que se pueden doblar o mezclar, o intercalar, ya en la práctica.  

El rodaje duró poco más de seis meses, en palabras de Linares “Se supone que si quieres 

hacer una película de bajo presupuesto la tienes que hacer con pocos personajes y pocas 

locaciones. En esta peli no se aplicó nada de eso”, el proyecto contó con una audición local de 

diez actores y actrices, y varios extras. 

Blues de medianoche estrenó en 2014 en una función especial del Festival Internacional 

de Aguascalientes (FICAGS), posteriormente tuvo participación en el festival Postmortem, y 

luego gracias a la muestra “Re-Transmisión” de la UAA, la película tuvo presencia en once 

Estados de la Republica. Ninguno de esos festivales existe actualmente. La película actualmente 

se puede visionar en YouTube y en Filmin Latino, de manera gratuita. 

Linares mira en retrospectiva de hace casi una década, y ahora con su experiencia en la 

Industria de la CDMX, y comenta que “Haber realizado una película como la realizamos en 

Aguascalientes, con los recursos que teníamos en Aguascalientes, haberla hecho con la gente con 

la que la hicimos, eso ya es de entrada un gran acierto, creo que haber logrado esa película que 
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tenía todo en contra, es un orgullo. Y eso pues al final, en lo personal y en lo creativo, a mí me 

deja como muy satisfecho y muy, muy orgulloso del proyecto” (Linares 2023). 

 

  

  

Ficha Técnica de Blues de medianoche 

  

Título: Blues de medianoche 

Título original: Blues de medianoche 

Dirección: Omar Linares 

Producción: Jessica Macías Ponce 

País: México 

Año: 2014 

Duración: 115 min 

Género: Horror, Realismo mágico 

Idioma: español 

Reparto: Adriana Esparza, Alan Santacruz, Lileya Delgadillo, Citlali Layune, Carolina 

Ibarra, Oralia Cano, Martín Layune 

Guión: Omar Linares 

Fotografía: Omar Linares, Carlos Delfín, Marlene Durán.  

Sonido: Israel Noise 

Música: La multiplicación de los peces 

Dirección de Arte: Yareli Callejas, Marlene López 

Productora: The Art Lab, Kopf-kino 

Distribuidora: Kopf-kino 
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Presupuesto: $350,000 

Sinopsis: El umbral entre los vivos y los muertos ha sido abierto. En víspera del Día de 

Muertos, Luz y Martín buscan sentido a la vida en una pequeña provincia de México.  Como 

hermanos, deben afrontar una dolorosa relación mientras la vida se les escapa entre los dedos. La 

rutina, la vida laboral y la pérdida de fe los llevará a seguir las huellas de la muerte y recorrerán 

las calles en un nostálgico pasaje espiritual. Encontrándose a ellos mismos atrapados en un limbo 

donde el tiempo nunca pasa y el dolor nunca termina. 

Sitio web: https://www.filminlatino.mx/pelicula/blues-de-medianoche 

Sitio web: https://www.filminlatino.mx/pelicula/blues-de-medianoche 

Trailer: 

 

  

  

  

https://www.filminlatino.mx/pelicula/blues-de-medianoche
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2016 Tres 

Tres, es una película grabada en 4 planos, 3 personas en una relación, 2 actores y una 

locación. Así se anunciaba la película en su campaña de recaudación de fondos en redes sociales. 

Muchos no entendimos la idea sino hasta que su directora, Verónica Marín lo explicaba en una 

entrevista para Radio y Televisión de Aguascalientes (Esquivel, 2023). 

“Tres”, escrita y dirigida por Verónica Marín (2016) es un largometraje de 90 minutos de 

duración, que propone a la industria cultural cinematográfica local dos retos enormes, 1) Realizar 

una ópera prima con un reto formal tan arriesgado, como lo es contar la película en tres planos de 

larga duración, es decir, con sólo dos cortes de toma. Y el 2) Producir la película más barata en la 

historia de las películas realizadas en Aguascalientes. 

El primer reto, supone una gran técnica en la puesta en escena, en los ritmos, y en los 

trayectos que los dos actores, así como el crew debe realizar, para mantener la atención del 

público, para crear la atmosfera de incertidumbre que Tres necesita para luego explotar con el 

hermoso giro argumental, que cada corte de edición de la película afecte a los personajes, 

cambiándoles su situación. Solo la idea es sublime, es hacer evidente al escritor del guion (un 

recurso utilizado por Spike Jonze en “Adaptation”), o al director de la película (como hace 

Nicolás Pereda en “Greatest Hits”), en este caso, Verónica Marín hace evidente al editor, que 

normalmente es uno de los puestos menos glamurosos en una producción. 

Y el segundo reto, el de hacer una película con $40,000. No sé si la cifra vino primero o 

el ejercicio de presupuestar gastos la arrojó, y es que desde un inicio Marín pensó en utilizar una 

plataforma de crowfounding más populares en ese momento, y $40,000 sonaba a una cifra 

realista para la plataforma (Marín, 2019). Después de una campaña de 42 días en redes sociales, 

los que donaron o no, se enteraron de que se estaba produciendo una nueva película. Además, 

revistas locales escribieron sobre ello, para dar soporte a la campaña de donación. Se reunieron 

los $40,000 y un poco más. Tres se grabó en una sola locación, con sólo dos actores, y un crew 
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pequeño (11 personas); en dos días, utilizando locaciones y vestuarios a forma de préstamo o que 

ya se tenían. (Marín, 2019). 

El crew ya tenía un poco de experiencia, en la película Ulises, y Omar Linares en Blues 

de medianoche, ahora estaban rotando posiciones en la producción. En Tres, conocimos la faceta 

de escritora y directora de Vero Marín, fue el inicio de una carrera que ha despegado hasta 

convertirse en un referente del cine local de Aguascalientes.  

Yo no me atrevía a dirigir, había dirigido algunos cortos, pero todo había sido como muy 

informal… Hicimos todo el proceso para que fuera como proceso de dirección. Hacer la 

carpeta, buscar fondos, aunque en realidad no necesitábamos mucho, queríamos como ver 

si encontrábamos pues algo para hacerla, sobre todo para pagarle al actor que venía de 

Ciudad de México y para pagarle a las personas del equipo (Marín, 2023). 

  

La clave de la producción para lograr el rodaje tan complicado planteado por Marín, fue 

ensayar varias veces y correr los planos completos hasta que todos los involucrados en la 

coreografía, dominaron sus partes. De los dos días de llamado, uno se dedicó completamente a 

ensayar, mientras que, en el segundo, en el segundo intento se logró. Y aunque el argumento 

sigue sonando complicado para mí, en palabras de Vero Marín todo tiene mucha más lógica:  

 

Yo siempre he tenido una necesidad, escribir para poder hacerlo, para poder 

realizarlo. O sea, como nunca irme a las nubes y escribir cosas que no puedo hacer, 

entonces pensé, necesito una locación como lo más básico, una locación, dos personajes, 

una historia sencilla, una estructura clásica, tanto, entonces así lo pensé, pero quería hacer 

un largometraje, entonces dije bueno, lo más fácil es plantearlo de esta manera, en tres 

actos los divido cada uno es un plano secuencia así entonces eso es por eso se hizo así 

este ejercicio y en un día porque todo toda la historia transcurría en un día me interesaba 

como esta reacción de los actores y de la actriz como en tiempo real o sea lo que pudieran 

ellos interactuar (Marín, 2023) 
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Además de las complejidades, este largometraje se produjo en un tiempo récord, Marín 

nos dice que el guion se terminó en un solo día, de inmediato inició la campaña en Fondeadora, y 

luego se resolvió en dos días de rodaje. Respecto a la postproducción, Marín (2023) cuenta una 

anécdota muy curiosa: Gracias a la campaña mediática del crowdfounding, los contactó una 

persona de la Ciudad de México que ellos no conocían, y se ofreció a hacer la corrección de color 

del material ya editado. Entonces, se quedaron de ver en una central camionera, le entregaron los 

discos duros, y simplemente confiaron en él. Para suerte y éxito de la película, los discos 

regresaron y la postproducción estaba terminada, y costó cero pesos.  

A través de un modelo muy low cost, de crowdfounding, y de intercambios comerciales 

consiguieron patrocinios para lo que les faltaba de resolver, como el catering y gasolina para 

transportes. De nuevo, este híbrido de tres modelos de financiamiento de cine, es a lo que yo 

llamo Cine Posible. 

Tres se estrenó en Sala Alternativa Aguascalientes, en una función especial, con un 

aproximado de 30 asistentes. También estuvo en una muestra llamada “Panorámica” (Marín, 

2023). Actualmente Tres, no se puede ver en ninguna plataforma, por decisión de la directora, ya 

que no ve a Tres como su ópera prima. Verónica Marín tiene un nuevo largometraje, del que me 

habló en la entrevista que le realizamos, su proyecto “Fugas e Irrupciones” es el primer proyecto 

de Aguascalientes apoyado en dos ocasiones por el FOCINE del IMCINE.  

  

Ficha Técnica de Tres 

  

Título: Tres 

Título original: Tres 

Dirección: Verónica Marín 

Producción: Abel Amador, Verónica Marín 
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País: México 

Año: 2016 

Duración: 100 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Mariana Figueroa, Ian Hoppenstedtm, Christian Viscencio 

Guión: Verónica Marín 

Fotografía: Olga Amador, Omar Linares, Abel Amador 

 Sonido: Miguel Gámez 

Música: Pablo Hernández 

Dirección de Arte: Manuel Flores 

Productora: Cinecdoque Films 

Distribuidora: Cinecdoque Films 

Presupuesto: $40,000 

Sinopsis: Ismael y Mónica son un matrimonio común de clase media, sábado por la 

mañana, uno de ellos debe tomar una decisión. Una tercera persona involucrada en la relación 

exige que la verdad se sepa. Despiertan a las 9:00 am a las 10:30 am deben terminar con esa 

relación. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2017 La vida que elegimos 

En 2016, Rocke Killingan comienza la producción de su ópera prima, La vida que 

elegimos (Rocke Killingan, 2017), como parte de su titulación en la Universidad la Concordia, de 

la licenciatura de artes escénicas y audiovisuales. Cabe mencionar que realizar un largometraje 

no es parte del programa estudiantil de la carrera, pero Rocke tuvo la valentía de levantar el 

proyecto. Al ser una película estudiantil, parte de la carpeta de producción fue asesorada por sus 

profesores, pero Rocke decidió generar un trabajo muy completo para poder competir por becas 

económicas para financiar el proyecto.  

 

(…) Pues más que nada para moverla en las becas, que en el Fonca, Pecda, todas 

esas. Hicimos como la carpeta, formato de breakdown, hicimos un lookbook también de 

cómo se vería, una carpeta de arte, hicimos un pitch deck también, para intentar venderla 

en ese entonces (Killingan, 2023). 

  

El director comenta que para el papel protagónico tuvieron un casting fallido, pues 

convocaron a mujeres trans, ya que el personaje es una chica trans; pero solo asistieron dos, y 

ninguna tenía el perfil que él buscaba; así que, como el tiempo apremiaba al ser un trabajo 

escolar, tuvieron que decidir que el productor del proyecto (con experiencia como actor) tomara 

el papel protagónico del casting. 

 

Creo que temporalmente fue como poquito antes de que hubiera esta liberación 

trans y que también se sintieran ellas más seguras de visibilizarse, era como miedo al 

bullying, o a sentirse expuestas, bueno, eso es una opinión. Tal vez nos adelantamos un 

poquito al boom, o a la liberación… Incluso cuando grabamos en exteriores era muy 

difícil por los comentarios, las miradas, las burlas; era como bien extraño vivirlo. y logré 

entender que tal vez por esto no se quisieron. Y más en Aguascalientes, el gran Estado 

conservador (Killingan, 2023). 
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La preproducción se trabajó por alrededor de tres meses, el rodaje duró casi cuatro, pues 

sólo se filmaba en fines de semana, para empatar el horario de todos los involucrados, eso sí, 

Killingan comenta que eran jornada de hasta 15 horas.  

Para realizar esta película, se grabó la mayoría de los planos en interiores, en un 

departamento que consiguieron a modo de préstamo, y las locaciones que tuvieron que conseguir 

no se rentaron, se pidieron prestadas también. Killingan menciona que sí se hicieron contratos 

para todo, aunque no hubo una asesoría jurídica, más bien con el propósito de tener in 

compromiso escrito por parte del crew y cast. 

El financiamiento en un comienzo fue autogestivo, los participantes del crew pagaron 

todo. En el 2015 hicimos una fondeadora que resultó en un crowdfounding de $32,000. 

Posteriormente ganaron el Fonca en el 2016, el Fomento a Proyectos Coinversiones Culturales, 

que consistió en un apoyo de $45,000; y gracias a eso se pagaron sueldos a los actores, y pudo 

avanzar para hacer la postproducción de video, audio y para el soundtrack. 

 La vida que elegimos estrenó en, el Queer Film Festival en Playa del Carmen, en 

el festival MIX México Festival de Cine y Video, En el lugar sin límites en Perú, en el Singapore 

World International Film Festival, en el Malta Film Festival, en el Austria International Film 

Festival, y en el Cinema New York City. Y actualmente en YouTube está libre, y ya superó el 

millón de vistas. 

  

Ficha Técnica de La vida que elegimos 

  

Título: La vida que elegimos 

Título original: La vida que elegimos 

Dirección: Rocke Killingan 
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Producción: Jorge Pagaza 

País: México 

Año: 2017 

Duración: 72 min 

Género: Drama, Comedia 

Idioma: Español 

Reparto: Adalid Chávez, Alan García, Hugo Medina, Jorge Pagaza, Zandee Valenzuela 

Guión: Rocke Killingan 

Fotografía: Rocke Killingan, Alejandra Sandoval 

  Sonido: Oscar Mateos 

Música: Chema Rodríguez 

Dirección de Arte: Rocke Killingan 

Productora: RK films 

Distribuidora: RK films 

Presupuesto: $82,000 

Sinopsis: Sara pierde a sus padres, lo que la obliga a ir a un rincón de prostitución, donde 

conoce a Marcela, una mujer transexual. Cuando Marcela se entera de que Sara es virgen, decide 

protegerla, sabiendo que le traerá problemas con sus jefes si se enteran. 

Sitio web:  

Trailer: 
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2018 Enter the Deep 

Alan García, que fue productor asociado y actor protagonista en la película de Rocke 

Killingan presenta su ópera prima “Enter the Deep” (Alan García, 2018), en la que ahora actúa 

como protagonista su amigo Rocke Killingan. 

Enter the Deep es quizá la película más “guerrillera” de esta filmografía, su director se 

dedica como freelancer a la creación de fotografía y video, por lo que ya posee el equipo con el 

que grabó su película, bajando el costo a casi nada. Planos largos y contemplativos, pero que 

abonan a la atmosfera que plantea el argumento oscuro de creciente desesperación e inseguridad. 

Pocas locaciones y para ninguna se pidió permiso, incluyendo una secuencia nocturna dentro de 

la Universidad Autónoma de Aguascalientes, para luego cerrar el clímax de la película en un lote 

baldío. 

Según Alán García (2023), el proyecto comenzó con un guion de 12 páginas, que fue 

creciendo en el rodaje cuando estaban en locación con el actor. Esto personalmente me parece 

una manera de dirigir muy interesante, aunque después aclara García (2023) que originalmente 

iba a ser un cortometraje, en 2014. Pero que luego retoma y decide ir re-escribiendo sobre la 

marcha en un trabajo conjunto con su equipo de producción. 

Enter the Deep cuenta la historia de un hombre que tiene una vida monótona y lenta, pero 

que se vuelve adicto a navegar virtualmente en la Deep web, y es ahí cuando la película como la 

vida del personaje cambia de velocidad a un vértigo lleno de imágenes reales sacadas de la Deep 

web pero que por su naturaleza ilícita nadie va a reclamar derechos de autor. Imágenes muy 

subidas de tono, pero cuidadas por la estética de la película, no explicitas, pero eso ayuda a crear 

el morbo en el espectador. 

El rodaje duró seis meses, desde que el personaje empieza a usar la Deep web hasta su 

desenlace, y el rodaje duró seis meses por dos razones: 1) Al ser una producción entre amigos, 

que solo coincidían en los fines de semana, eso alargó el proyecto. Y 2) Al conocer esa situación, 
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el actor aprovechó y se comprometió a descuidar su imagen, para lograr que se notara un cambio 

en su aspecto físico en ese periodo de tiempo. 

El crew estuvo integrado por cuatro personas, el cast por tres, y dos de ellos son muy 

esporádicos, es al personaje de Rocke al que vemos siempre en pantalla. Todo lo necesario para 

producir el proyecto fue conseguido como préstamo, y según el director, ni en catering gastaban:  

 

(…) Estas cosas se consiguieron a modo de préstamo, no se rentó locación, no se 

rentó vestuarios, más bien era todo como préstamo. La película produjo mediante 

préstamos de amigos, en especie nada más. Y en cuanto al catering y todo eso, pues 

realmente no hubo como tal. 

Cada vez que íbamos a grabar, los citaba a una hora que era ya tarde noche, ya cuando 

estaba cayendo el sol. Ya que pasara la comida, para que ya llegaran ya más relajados. 

Grabábamos dos, tres horas y ya después cada quien para a su casa (García, 2023). 

  

El guion se pensó en que fuera una producción económica, la producción también, 

comenta el director que incluso las decisiones estéticas como “que todos los planos vayan con luz 

natural, o en tripié” eran pensando en que el traslado fuera sencillo, o poder grabar sin llamar la 

atención con tantos aparatos y así evitar el pedir permisos. Se grabó en digital con una cámara 

Black Magic cinema camera 2.5K, un tripié, una lámpara china, y una grabadora de audio Zoom 

H1. 

Aunque el guion original se escribió en 2014, la película entra en su etapa de rodaje a 

finales del año 2016, después de una pausa por cuestiones personales, García retoma el proyecto 

en 2018 y comienza la postproducción, para estrenar en 2018 en	el	festival	de	San	Andreu	de	la	

Barca	Film	Festival,	en	España.	Después	estuvo	en	el	Sadique	Master	Fest	de	Francia,	y	un	festival	de	

cine	de	terror	y	trash	en	Holanda,	El	festival	infierno	en	los	andes	en	Perú,	y	en	Aguascalientes,	la	

primera	proyección	que	tuvo	fue	en	Casa	Terán,	en	el	2018.	Y	en	2019,	el	largometraje	tuvo	otra	

proyección	en	el	Instituto	de	la	Juventud	de	Aguascalientes.	
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Ficha Técnica de Enter the deep 

  

Título: Enter the deep 

Título original: Enter the deep 

Dirección: Alán García 

Producción: Alán García 

País: México 

Año: 2019 

Duración: 60 min 

Género: Drama, Suspenso 

Idioma: Español 

Reparto: Rocke Killingan, Jorge Pagasa, Adalid Chávez 

Guión: Alán García 

Fotografía: Alán García 

  Sonido: Alán García 

Música: n/a 

Dirección de Arte:  

Productora: Alan García Films 

Distribuidora: Alan García Films 

Presupuesto: $0 

Sinopsis: Adrián es un estudiante de informática que realiza su tesis sobre la Wiki Leaks, 

su interés cambia cuando se da cuenta que existe una página secreta  en la  Deep Web dónde sólo 

se puede acceder por invitación... Enlaces perturbadores y un mundo por descubrir le esperan. 

Sitio web: https://www.facebook.com/enterthedeepfilm/ 

Trailer: 

https://www.facebook.com/enterthedeepfilm/
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2020 La productora de mi vida 

La ópera prima de Hafid es la primera película realizada enteramente en Aguascalientes, 

y con producción local, en estar disponible en plataformas de streaming de pago, concretamente 

me refiero a Amazon Prime, Claro video, aunque también se puede encontrar en Apple Tv, 

Canela Tv, ola Estudios TV, estuvo en Pluto TV y en las pantallas de la aerolínea Viva Aerobús. 

La productora de mi vida (Hafid Rogero, 2020) cuenta la historia de Nery. cuenta la 

historia de Nery. Él tiene el sueño de ser un director de cine, pero descubre que tiene una 

enfermedad en etapa terminal. Entonces, le pronostican solamente tres meses de vida. Y los va a 

usar para cumplir su sueño de convertirse en un director de cine con ayuda de sus familiares y 

amigos (Rogero, 2023). 

Hafid no estudió cine, pero lleva años desarrollando su creatividad con ejercicios 

fílmicos, principalmente de animación. Ha realizado un par de cortometrajes, que lo han llevado 

a estar en muestras y festivales importantes, pero fue un concurso que ganó en Telcel donde el 

premio era volver a realizar el cortometraje con el que se participara en el concurso, todo pagado, 

pero con una producción enorme de tipo Industria, incluso en formato de 35mm. Así Hafid tuvo 

experiencia como realizador de Industria y el resultado fue un cortometraje que se exhibió en las 

pantallas de Cinemex a nivel nacional. 

 

Fue la primera vez que pude toparme con todos los departamentos de una 

producción real, porque siempre, tú al hacer tus propios cortos, pues eres todólogo, ¿no? 

Y ahí tuve vestuario, efectos especiales, fotografía, staff, todo, todo, todo. Entonces, era 

una producción, fue una producción, me dijeron que costó dos millones de pesos, 

entonces fue abrumador, estoy muy contento por haberlo logrado, pero me hizo como 

darme cuenta de lo difícil que era hacer cine (Rogero, 2023). 
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El resultado no fue sólo su cortometraje con producción de Industria, sino que después de 

esa experiencia, ha tenido trabajo constante con Telcel, y en una alianza que la empresa tiene con 

WWF. 

(…) es para la conservación animal, apoyan el mar de Cortés, Mariposa Monarca 

y el Jaguar y me ha tocado ir por todo el país filmando desde ballenas, mariposas, he ido 

a las áreas protegidas, me tocó por ejemplo ir a las islas Guadalupe a bajar a jaulas a 

grabar al tiburón blanco (Rogero, 2023). 

  

Hafid comenta que, para la realización de La productora de mi vida, solo hubo dos 

tratamientos de guion, el primero le había gustado, pero el segundo fue bajo la óptica de bajar 

costos. Se realizó una carpeta de producción completa, con ruta crítica, breakdown, y storyboard. 

Y aunque intentaron vender la película y no funcionó, contar con la carpeta de pre-producción es 

parte de su estilo de realización, le da control sobre la producción. Se utilizaron los medios de 

comunicación locales para difundir una convocatoria de casting para todos los personajes, sólo 

con José Concepción Macías “Chon” fue una invitación directa. Para el tema legal y de contratos, 

se asesoraron con un abogado especializado de la Ciudad de México, es decir, Hafid tenía bien 

claro que vendería su película y se protegió desde un principio. Y todo el financiamiento para 

producir la película se obtuvo de recursos propios, préstamos y sociedades entre el mismo equipo 

de producción. 

Hubo una oportunidad, de rentar una casa muy grande a un buen precio. Se rentó por tres 

meses y a partir de ahí, Hafid y su equipo no podían retroceder, ese fue el suceso que ayudó a 

que no se postergara la realización de la película y a que todo saliera en tiempo. Al igual que 

varias películas realizadas en Aguascalientes, esta producción se llevó a cabo sólo los fines de 

semana, por la misma razón, todos tenían empleos y en sus tiempos libres era cuando se volvían 

cineastas, y el caso de la actriz Fernanda Tapia, que radica en CDMX, entonces ella viajaba cada 

fin de semana a Aguascalientes para el rodaje. Aun así, el rodaje se concluyó en 16 días 
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trabajados, 16 jornadas, que no se extendían mucho, pues contrataron los servicios de un Mini 

Móvil de Guadalajara, que “incluyó a dos gaffers, y ellos, acostumbrados al trabajo en Industria, 

no perdonan las horas extras” (Rogero, 2023). Comenta Hafid que él aprovechaba la semana para 

ir editando el material, así incluso avanzaba en la postproducción, aunque el rodaje no estuviera 

concluido. 

La postproducción estaba pactada para hacerse en CDMX, pero no funcionó, y después 

de seis meses sin avanzar, fue decisión de Hafid hacer él mismo el trabajo de post. Incluso 

reconoce que el diseño sonoro es probablemente la parte débil de su película. Por la emergencia 

sanitaria por COVID en 2020, la productora de mi vida no tuvo un estreno en salas de cine ni 

eventos incluso para los participantes, pero estrenó directo en plataformas, donde tuvo buenos 

números: En Claro Video, los primeros tres meses tuvo 10 mil vistas, En Prime Video no tuvo 

más de 300 vistas, y en Ola Estudio alcanzó 235 mil vistas. Las ventajas de las plataformas 

digitales es que son cuantificables y exactas. 

La gran pregunta obligada al único director que ha logrado posicionar su película en 

plataformas, ¿Cómo fue el proceso para llegar a acuerdos de distribución con dichas plataformas 

de streaming? A lo que Hafid responde: 

 

El de Claro Video fue gracias al contacto de mi trabajo con Telcel, y pues Telcel es parte 

del mismo conglomerado, entonces ahí me contactaron con la directora de Claro Video, se tuvo 

una entrevista y se les mandó el trailer y todo. Les gustó y la subieron. Con Prime fue por medio 

de una búsqueda de películas mexicanas en Prime y conseguí el nombre de quién las producía, y 

de ahí me fui bajando a en las redes sociales y topé con Yajaira Films que es de Guadalajara; los 

contacté por facebook, me contestaron y me dijeron “mándanos un screening”, y a la semana me 

dijeron que les gustaba, mandé todo y ya así fue como se subió a Prime.  Y después por un 

contacto de mi esposa, de alguien que trabajaba con ella se dedica a distribuir películas en Estados 

Unidos, se llama Arturo Chávez; y ya con él la distribuía a las otras plataformas más chiquitas de 

Estados Unidos (Rogero, 2023). 
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Ficha Técnica de La productora de mi vida 

  

Título: La productora de mi vida 

Título original: La productora de mi vida 

Dirección: Hafid Rogero 

Producción: Lucero Ruiz Durón, Hafid Rogero 

País: México 

Año: 2020 

Duración: 98 min 

Género: Comedia, Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Alejandro Gutiérrez, José Concepción Macías, Fernanda Tapia 

Guión: Hafid Rogero 

Fotografía: Alan García 

  Sonido: 

Música: Luis Miguel Aguilar 

Dirección de Arte:  

Productora: Flasback Producciones 

Distribuidora: Flasback Producciones 

Presupuesto: $250,000 

Sinopsis: Neri es un adolescente diagnosticado con una enfermedad terminal, el 

convence a su madre, hermano y amigos de que lo ayuden a cumplir su sueño de convertirse en 

un director de cine realizando un cortometraje sobre la vida de José Guadalupe Posada. 
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Sitio web:  

Trailer: 
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2021 Agua rosa 

Agua Rosa es un largometraje de 111 minutos que produce la casa productora 

Cinematográfica Antónimo, con sede en la Colonia Roma en la Ciudad de México. Dos personas 

son Antónimos, Miguel López Valdivia y Carlos Adrián Silva Castro. En una entrevista con 

IMCINE sobre Agua Rosa (Miguel López Valdivia, 2021), su ópera prima; comentan que la 

producción fue completamente autofinanciada, y más un ejercicio con lo que tenían a la mano 

(de equipo técnico), y sobre un tema que ambos padecían, la ruptura de un corazón.  

La película cuenta la historia de Mauricio, a quien le heredan una casa amplia, perdida en 

medio de un campo amplio y decadente, cercano a un lago. La visita acompañado de Ana, su 

pareja. Buscan algo valioso en ella, que puedan vender o hacer suyo. Mauricio aborrece esta 

herencia y no quiere hacer mucho con ella. Ana busca algo más valioso: reconstruir una relación 

que se ha ido erosionando y que siente tan vacía como la casa. Entre los dos sacuden, limpian, 

ordenan, mientras contienen los reclamos, las confesiones, las cosas no dichas (IMCINE, 2023).  

Los autores trabajan juntos desde la universidad, y se dedican a hacer publicidad en 

CDMX, filman en Aguascalientes porque Miguel López nació en Aguascalientes, y tenía acceso 

a esta locación, a la casona en medio del campo. Donde pudieron trabajar de manera aislada, y en 

solo diez días completar el rodaje de su película.  

Tanto Miguel como Carlos experimentaron dirigir la película juntos, producirla juntos, 

cine fotografiar, prácticamente todo. Comentan para IMCINE que su intención es hacer cine por 

amor, y fue ahí donde conectaron de inmediato con sus actores: 

Hacer cine es solucionar muchos problemas, entonces caía un problema y 

decidíamos quién lo agarraba, fuimos dividiendo estas cosas y poco a poco íbamos 

avanzando. También ayuda que nosotros éramos nuestros productores, podíamos dividir 

las tareas. Si estás atacando las dos cosas entre dos personas se siente un proceso 

muchísimo más colaborativo (IMCINE, 2023). 
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Me parece que Agua rosa es más un ejercicio fílmico personal de los autores, en los que 

lograron expresarse a través de un par de actores, en una sola locación. La fórmula infalible para 

las películas de najo presupuesto. Sin embargo, en realidad poco puedo opinar sobre la película, 

pues en México estrenará a finales de 2023, y no encuentro dato sobre su presupuesto. Estoy sólo 

suponiendo, y tratando de armar un rompecabezas con las piezas que hay, que me llevaron a la 

pista de esta película, que parece más centrada en los personajes, en la historia y la mejor manera 

de contarla; más que grabar con los mejores lentes, o distintas locaciones, o diversos elementos 

que llamamos comúnmente “valor de producción”. 

Axel Arenas, actor de Agua Rosa comenta que el guion tardó cuatro años en 

desarrollarse, y que fue hasta reunirse los cuatro que el guion se terminó, pues empezaron a hacer 

ejercicios de improvisación, particularmente basándonos en la escena clímax de Agua Rosa (Iván 

Romero, 2021). 

El proyecto es de Cinematográfica Antónimo, apoyada por Policrom Records, Benuca 

Films, AMAPCIA Asociación Mexicana de Artistas y Profesionales del Cine y el Audiovisual, y 

la Universidad Iberoamericana Ciudad de México. 

Agua rosa es un drama intimista de bajo presupuesto que casualmente toca temas 

universales como la relación de pareja, y en 2021 estrenó en el Cinequest San Jose Film & VR 

Festival de California, Estados Unidos (Iván Romero, 2021). 

Espero el estreno de la película en México, para poder entender mejor su propuesta. 

Decidí incluirla en esta filmografía porque cumple con los únicos dos requisitos, se grabó en 

Aguascalientes, y tuvo un estreno. Pero Agua Rosa permanece como un misterio a desvelar en 

esta investigación. 
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Ficha Técnica de Agua Rosa 

  

Título: Agua Rosa 

Título original: Agua Rosa 

Dirección: Miguel López Valdivia, Ca Silva 

Producción: Maximiliano Vega Tato, Roberto Lozoya 

País: México 

Año: 2021 

Duración: 71 min 

Género: Drama 

Idioma: Español 

Reparto: Lizzy Auna , Axel Arenas 

Guión: Miguel López Valdivia, Ca Silva 

Fotografía: Miguel López Valdivia, Ca Silva 

  Sonido: Gabriel Sosa Morfín 

Música: Monocrom 

Dirección de Arte: Dunia Flores 

Productora: Benuca Films 

Distribuidora: Benuca Films 

Presupuesto:  

Sinopsis: Mauricio y Ana, una pareja de jóvenes, viajan a la casa que han heredado, 

donde, en teoría, construirán un futuro juntos. Sin embargo, el comienzo de un nuevo camino 

quizá signifique el final de su relación. 

Sitio web:  

Trailer: https://www.youtube.com/watch?v=XE9NIt-GPdg&t=4s 

https://www.youtube.com/watch?v=XE9NIt-GPdg&t=4s
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2022 Un día 

En 2022 la película “Un día” (Areli Socconini, 2022) se produce y se estrena en 

Aguascalientes. Una película particular, pues está dirigida por tres directores, y tiene tres crews 

diferentes. Lo que la hace una producción muy numerosa, y en teoría costosa. Esta forma de 

producir se debe a que el equipo de producción intentaba entrar a los registros del récord 

Guiness, grabando una película en tan solo un día. Al estilo de un rally universitario de algún 

festival de cine, el crew tuvo tiempo de hacer preproducción con calma, y sólo para el día de 

rodaje cronometraron y grabaron en un detrás de cámaras la hazaña, que por cierto lograron, en 

23 horas con 52 minutos. 

La película nos presenta a un grupo de chicas al estilo femme fatale (pero cada una con 

una personalidad estereotipada con una variación de los personajes de Ocean’s Eleven), que se 

reúnen para planear un atraco millonario en un evento en Aguascalientes. Las cosas se complican 

cuando más personas se enteran de su plan y les complican el robo. La historia por momentos se 

vuelve insostenible, pues cada director trata de contar arcos narrativos de su propio pedacito de 

historia que le tocó, y ya en el montaje final, los momentos no coinciden. Así puedes pasar de un 

clímax a un momento de sexy comedia, a una escena de relleno, pero llena de patrocinadores. 

El proyecto nace de un taller que imparte el director y productor Carlos Reyes, conocido 

por su cine de guerrilla, o en palabras de Arturo Esquivel “me interesó la forma en que él hace su 

cine. Es prácticamente es más más más más marginal que el independiente, si tú quieres es tomar 

por asalto una locación no tengo permisos, rápido aquí y vámonos como esté” Esquivel (2022).  

La idea de tener tres crews simultáneos es extrema, pero más si no hay un Line Producer 

o un Ejecutivo que mantenga a los equipos en un solo camino. Cuenta Areli que incluso el crew 

que ella dirigió fue al único al que se le pagó por su trabajo, dinero que financió Areli misma 

(Socconini, 2023). Cada director invirtió en producir su parte de la película, comenta Areli que 
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los otros productores fueron muy herméticos con las cantidades, pero que rondaba entre los 

$30,000 y los $40,000.  

La calidad de imagen y de audio varía dependiendo las partes de la historia, la dirección 

de actores se nota también “el brinco” de un director a otro. Lograron su cometido, romper el 

récord mundial, pero la película que presentaron en Cinemas Kristal en septiembre de 2022 tenía 

muchas fallas técnicas. En octubre del mismo año, hubo una segunda fecha de exhibición, y le 

llamaban “el corte final”. Lo cual sólo evidenciaba que la versión de septiembre no estaba 

terminada. Comenta Socconini (2023) que uno de los directores dejó el proyecto, y ya sin la 

presión del récord Guiness, hicieron retakes. 

El proyecto se convirtió en un desfile de locaciones y comerciales que la gente en la sala 

de cine reconocía y eso le restaba seriedad a la historia, y para los que conocían a los realizadores 

algo similar les ocurría, pues el crew era tan grande que todos conocíamos por lo menos a 

alguien que estaba involucrado y tratábamos de descifrar dónde participó. Eso supongo también 

se debe al constante bombardeo en redes sociales que acompañaron al rodaje. Sin duda el rodaje 

menos discreto que me ha tocado presenciar, lo lograron, todo mundo habló de Un día. 

Areli participa en todos los proyectos que puede, desde hace muchos años, ahora que se 

estrena como directora con mucha confianza, su personalidad le ayuda mucho, ella es muy 

amable y consigue todo lo que quiere. El problema de “Un día” es el estilo que tomó la película, 

y que no dependía totalmente de los directores, sino que son problemas que vienen desde el 

guion y la pre-producción. 

A pesar de ser una historia protagonizada por mujeres en personajes fuertes, la película se 

siente sexista, y es por lo menos machista con varias secuencias de trajes de baño, o donde los 

personajes construidos se traicionan narrativamente para conseguir sexo usando clichés de las 

películas de la picardía mexicana. Incluso tienen una escena de violencia de un hombre 

antagonista que no soporta que su novia tenga más éxito que él. Hace falta un análisis profundo a 
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ese guion, pero no es motivo de estudio de esta filmografía, basta con cuantificar la película y 

relacionarla con su contexto social. 

“Un día” es una película con sabor a los videohomes de hace décadas, pero con cámaras 

modernas. Su estilo de producción de guerrilla es muy marcado, aunque contiene también varias 

menciones a manera de product placement de colaboraciones o patrocinios.  

Un día ha estado en algunos festivales e incluso ganando premios, pero su ruta de 

exhibición apenas comienza. Al mismo tiempo, tanto Areli como Carlos, los directores, ya están 

estrenando nuevos proyectos de largometrajes y series para plataformas de streaming.  

  

Ficha Técnica de Un día 

  

Título: Un día 

Título original: Un día 

Dirección: Carlos Reyes, Areli Socconini 

Producción:  

País: México 

Año: 2022 

Duración: 100 min 

Género: Drama, comedia, crimen 

Idioma: Español 

Reparto: Jhoan Marín, Óscar Folorio, Arturo Esquivel, Bárbara Sánchez, Paulina de 

Lira, Monserrat Negrete, Lucy García, Roció Murillo y Jared Rivera. 

Guión: Carlos Reyes 

Fotografía:  

Sonido: Elio Millán 
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Música:   

Dirección de Arte: 

Productora:  

Distribuidora:  

Presupuesto:  

Sinopsis: La historia se desarrolla en Aguascalientes México y es protagonizada por seis 

hermosas jovencitas todas ellas ocupadas en labores que tienen que ver con la belleza; Eren es 

top model, tiene mucho mundo y experiencias y por lo mismo ejerce cierto liderazgo, Martha es 

edecán AAA de manera que los eventos en los que trabaja tienen siempre que ver con grandes 

personalidades de la política, el deporte y los espectáculos, Maya es también edecán pero de más 

bajo perfil por lo que se le puede ver a menudo bailando afuera de las tiendas de autoservicio, ha 

llevado una vida sumamente desordenada y por lo mismo se enredó en una relación con Tony, un 

joven apuesto pero delincuente y violento, Thiany es conductora de deportes en la televisión, y 

ha decidido no complicarse la vida por lo que no tiene relación amorosa o ninguna otra cosa que 

pueda distraerla de su meta de llegar muy alto. Melisa no se dedica a la belleza, ella es más bien 

un genio de la computación y el ciberespacio, es por tanto, distraída, ensimismada y vive metida 

en sus computadoras y Diana que no pertenece a este grupo de amigas, pero su empleo la 

convertirá en parte crucial en esta historia, ya que ella es recepcionista en el Hotel en el que se 

llevará a cabo la aventura. 

Todo comienza cuando Martha se entera de que la empresa para la que trabaja dará el 

servicio de edecanes en el evento más comentado del año; “UN DÍA”, la subasta y colecta que 

está organizando el gobierno del estado en coordinación con los más prestigiados empresarios y 

el canal de televisión más importante de la ciudad y cuyo objetivo es juntar la cantidad de 500 

millones de pesos para realizar la construcción de un complejo deportivo con centro comercial en 

la zona turística de la ciudad. 
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Martha visita a Eren en una sesión fotográfica para llevársela a tomar un café y platicar, 

le comenta lo del evento y comienzan a hablar del tema, en algún momento Eren le pregunta 

¿Qué harías con 500 millones? Y Martha comenta a manera de juego que deberían robar ese 

dinero, pero la audacia de Eren la hace ver ese comentario como algo más que un juego y 

convence a Martha de que pueden hacerlo, entonces juntan a sus amigas y comienzan a esbozar 

lo que será el plan perfecto para llevar a cabo el robo más grande en la historia de 

Aguascalientes. 

Tras días de preparación y logística finalmente llega el día del evento que será llevado a 

cabo en el salón más importante del hotel, al lugar se dan cita lujosos automóviles y grandes 

personalidades, las muchachas están listas pero comienzan a surgir problemas con los que no 

contaban y es ahí donde la tensión y la comedia comenzarán a darnos una muy divertida historia 

en la que no sabremos hasta el final si las chicas lograron dar el golpe o terminarán presas. 

Sitio web: 

https://produccionenperspect.wixsite.com/undia?fbclid=IwAR1OcOFZq1ZbTYpCOLtp3neooNn

QWOw_s73QIPL1IjT46Vru7sBFbV6HsCE 

Trailer: 

 

  

 

 

  

https://produccionenperspect.wixsite.com/undia?fbclid=IwAR1OcOFZq1ZbTYpCOLtp3neooNnQWOw_s73QIPL1IjT46Vru7sBFbV6HsCE
https://produccionenperspect.wixsite.com/undia?fbclid=IwAR1OcOFZq1ZbTYpCOLtp3neooNnQWOw_s73QIPL1IjT46Vru7sBFbV6HsCE
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Apartado VII: Conclusiones 

El objetivo principal de esta investigación fue rescatar y analizar la memoria audiovisual 

de Aguascalientes, enfocándose en la producción cinematográfica local. Para lograr este objetivo, 

se llevó a cabo una extensa búsqueda bibliográfica y se realizaron entrevistas a fuentes primarias. 

La metodología adoptada permitió una comprensión profunda de los aspectos artísticos, técnicos 

y sociales de la producción cinematográfica en la región. 

La búsqueda bibliográfica reveló una carencia significativa de documentación y 

preservación adecuada de los archivos fílmicos en Aguascalientes. A pesar de la creciente 

producción cinematográfica en la región, muchos de estos trabajos no tienen una adecuada 

planeación de exhibición, lo que resulta en su desconocimiento por parte de la sociedad. 

Las entrevistas realizadas proporcionaron una visión detallada de las dificultades y 

desafíos que enfrentan los cineastas locales. La falta de recursos, el acceso limitado a canales de 

exhibición y la centralización de la industria cinematográfica en la capital del país son algunos de 

los problemas más recurrentes mencionados por los entrevistados. 

Al comparar los hallazgos teóricos con los datos empíricos, se confirma la necesidad 

urgente de una mejor organización y sistematización de los archivos cinematográficos locales. La 

creación de una filmografía integral es un paso crucial para preservar la memoria audiovisual de 

la región y fortalecer la industria cultural cinematográfica local. 

 

Implicaciones para la Industria cinematográfica local 

 
Los hallazgos de esta investigación tienen importantes implicaciones para la industria 

cinematográfica de Aguascalientes. En primer lugar, subrayan la importancia de implementar 

políticas públicas que apoyen la preservación y difusión del patrimonio cinematográfico local. 
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Además, se recomienda la creación de plataformas digitales y físicas que faciliten el acceso a 

estos archivos tanto para investigadores como para el público en general. 

La sistematización de los datos de producción cinematográfica permitirá una mejor 

planificación y exhibición de las nuevas producciones, lo que contribuirá a su mayor impacto y 

visibilidad. Fortalecer la memoria colectiva a través de la preservación de estos archivos es 

esencial para construir una identidad cinematográfica robusta en la región. 

 

Limitaciones del estudio y líneas fututas de investigación 

 

Durante la investigación se encontraron varias limitaciones. La principal fue la escasez de 

documentación previa sobre el cine producido en Aguascalientes, lo que dificultó la recopilación 

de datos históricos completos. Además, la centralización de la industria cinematográfica en la 

Ciudad de México limitó el acceso a ciertos recursos y apoyos que podrían haber enriquecido 

esta investigación. 

A partir de las conclusiones obtenidas, se sugieren varias líneas futuras de investigación. 

Es necesario profundizar en el estudio de las producciones cinematográficas independientes y su 

impacto en la cultura local. Asimismo, se recomienda investigar más a fondo los métodos de 

preservación y catalogación de archivos fílmicos en otras regiones, para adaptar las mejores 

prácticas a la realidad de Aguascalientes. 

 

Conclusiones generales 

 

Los cineastas de Aguascalientes han demostrado una notable resiliencia y determinación 

para llevar a cabo sus proyectos a pesar de las limitaciones financieras y logísticas. La pasión por 

el cine y el deseo de contar historias locales han sido motores clave para superar los obstáculos. 
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Existe una necesidad urgente de mayor apoyo institucional y financiamiento para fomentar el 

crecimiento de la industria cinematográfica local.  

La reciente creación y ampliación de programas específicos para apoyar a cineastas de 

regiones fuera de la capital del país podría mejorar significativamente las oportunidades para los 

cineastas de Aguascalientes, en un futuro no muy distante se podrán discutir nuevos resultados. 

Pero por ahora, es fundamental la colaboración y el apoyo dentro de la comunidad 

cinematográfica local, para la realización de producciones cinematográficas. Fomentar y 

fortalecer estas redes de colaboración puede ayudar a mejorar la calidad y el alcance de las 

producciones locales. 

Para fortalecer la industria cinematográfica en Aguascalientes, se recomienda crear y 

fortalecer redes de apoyo locales que permitan a los cineastas compartir recursos, conocimientos 

y experiencias. Organizar talleres y seminarios para mejorar las habilidades de los cineastas 

locales en áreas clave como la preproducción, la financiación y la distribución. Además, es 

necesario implementar políticas públicas locales que promuevan y apoyen la producción 

cinematográfica en regiones como Aguascalientes, estableciendo fondos específicos y programas 

de becas para apoyar a cineastas locales y proyectos de cine independiente. También es crucial 

desarrollar estrategias para mejorar la promoción y distribución de películas locales, tanto dentro 

como fuera de la región, explorando oportunidades de colaboración con plataformas de streaming 

y festivales de cine nacionales e internacionales para aumentar la visibilidad de las producciones 

locales. 

Influencia de los Hallazgos de la presente investigación en la Industria 

Cinematográfica Local 

Fortalecimiento de la Comunidad Cinematográfica 
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• Hallazgo: La colaboración comunitaria es esencial para la producción de cine en 

Aguascalientes. 

• Influencia: Este hallazgo subraya la importancia de construir y fortalecer una red 

de apoyo entre cineastas locales. La creación de espacios de encuentro, talleres y 

seminarios puede fomentar la colaboración y el intercambio de recursos y 

conocimientos, lo que a su vez puede elevar la calidad de las producciones locales 

y fomentar un sentido de comunidad. 

 

Necesidad de Financiamiento y Recursos 

• Hallazgo: La falta de financiamiento adecuado es un desafío recurrente para los 

cineastas locales. 

• Influencia: Este hallazgo destaca la necesidad urgente de mejorar el acceso a 

financiamiento y recursos. La implementación de programas de apoyo financiero, 

tanto gubernamentales como privados, puede facilitar la producción de cine en la 

región. Además, fomentar la transparencia y accesibilidad en los procesos de 

solicitud de fondos puede ayudar a más cineastas a obtener los recursos que 

necesitan. 

 

Diversidad Temática y Estilística 

• Hallazgo: Existe una gran diversidad en los enfoques temáticos y estilísticos de 

las producciones locales. 

• Influencia: Este hallazgo muestra que la industria cinematográfica en 

Aguascalientes es rica y variada, lo que puede atraer a una audiencia amplia y 

diversa. Promover esta diversidad puede ayudar a posicionar a Aguascalientes 

como un centro de innovación y creatividad en el cine. Esto también puede atraer 
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la atención de festivales de cine y distribuidores, realizadores de otros 

Estados/Países, aumentando la visibilidad de las producciones locales. 

 

Importancia de la Formación y Educación 

• Hallazgo: La experiencia y la formación de los cineastas influyen 

significativamente en la calidad de las producciones. 

• Influencia: Este hallazgo subraya la importancia de la educación y la formación 

continua para los cineastas. Establecer programas educativos en colaboración con 

instituciones académicas y profesionales del cine puede mejorar las habilidades 

técnicas y creativas de los cineastas locales, elevando el nivel de las producciones. 

Recomendaciones Prácticas 

Los hallazgos de esta investigación revelan importantes desafíos y oportunidades para la 

industria cinematográfica en Aguascalientes. Al abordar las necesidades de financiamiento, 

fomentar la colaboración comunitaria, apoyar la educación continua y diversificar las estrategias 

de distribución, se puede fortalecer significativamente el cine local. Las recomendaciones 

prácticas proporcionadas pueden guiar tanto a cineastas como a formuladores de políticas 

culturales en la creación de un entorno más favorable para la producción cinematográfica en la 

región, contribuyendo al desarrollo cultural y económico de Aguascalientes. 

• Fomentar la colaboración comunitaria. Organizar y participar en encuentros regulares, 

talleres y seminarios para compartir conocimientos, experiencias y recursos. 

• Aprovechar recursos disponibles. Investigar y aprovechar todos los recursos 

disponibles, incluyendo becas, fondos locales y nacionales, y programas de apoyo. 
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• Diversificación de estrategias de distribución. Explorar múltiples canales de 

distribución, incluyendo festivales locales e internacionales, plataformas de streaming y 

proyecciones comunitarias. 

• Creación de fondos específicos para cineastas locales. Establecer fondos específicos y 

accesibles para apoyar la producción cinematográfica en Aguascalientes. 

• Fomento de la educación y la formación continua. Colaborar con instituciones 

académicas y profesionales para ofrecer programas de formación continua en cine y 

producción audiovisual (diplomados o cursos especializados en colaboración con 

universidades locales y escuelas de cine, centrados en habilidades técnicas, producción y 

gestión de proyectos). 

• Promoción de la industria cinematográfica local. Implementar campañas de promoción 

que destaquen las producciones locales y posicionen a Aguascalientes como un centro de 

producción cinematográfica. 

• Facilitar el acceso a equipos y locaciones. Proporcionar acceso a equipos profesionales 

y locaciones a bajo costo o sin costo para los cineastas locales. 
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Anexos 

 

Entrevista a Abel Amador por la película Ulises y Hueso de Corvina 

0:00:00 Noise 

Entrevista a Abel toma uno.  

00:18 Carlos Pasillas 

Bueno pues empezamos ¿Cuál es tu edad?  

00:26 Abel Amador 

36 años.  

00:28 Carlos Pasillas 

¿Nivel educativo?  

00:29 Abel Amador 

Doctorado.  

00:32 Carlos Pasillas 

¿Tu ocupación profesional? 

0:00:34 Abel Amador 

Pues ahorita docente y freelancer.  

00:36 Carlos Pasillas 

¿Y resides aquí en Aguascalientes? 
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 00:00:40 Abel Amador 

Sí. 

00:00:42 Carlos Pasillas 

Va, entonces empezamos por la peli. Le damos una pasada completa y después otra con la 

segunda en esto que es la ficha técnica.   

00:00:45 Abel Amador 

Ah, sí, va. 

00:00:50 Carlos Pasillas 

Entonces, pues la primera, ¿con cuál empezamos?  

00:00:52 Abel Amador 

Con Ulises, que es la maldita.  

00:00:55 Carlos Pasillas 

Es un largometraje, el director eres tú, ¿El productor? 

00:00:59 Abel Amador 

Bueno, fuimos Vero, yo y Miguel Hugo Archese Ragona Ruiz.  

0:01:04 Carlos Pasillas 

El guion, ¿quién lo hizo? 

 00:01:07 Abel Amador 

Yo.  
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0:01:10 Carlos Pasillas 

¿En qué género entra la peli?  

00:01:14 Abel Amador  

Era una tragedia y fue género fantástico, terror.  

0:01:17Carlos Pasillas 

¿El idioma?  

00:01:20 Abel Amador  

Español.  

0:01:20 Carlos Pasillas 

¿El presupuesto? ¿Cuánto costó?  

00:01:21 Abel Amador  

Digamos, así en efectivo fueron 50 mil, 50 mil, ¿verdad? 50 mil y el costo total, no sé, 

digo eso tengo que pensarlo porque no sé cuánto nos habrá salido. Como unos 100 mil pesos 

pueden ser. 150 mil ponle. 

0:01:39 Carlos Pasillas 

Se filmó en Aguascalientes, ¿Recuerdas la fecha de estreno? 

0:01:42 Abel Amador 

La fecha de estreno fue en un post-mortem 2013, entonces nada más sería cuestión de ver 

ahí cuando ocurrió, pero fue cerca del día de muertos, digamos noviembre, noviembre puede ser 

exactamente.  
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0:01:57 Carlos Pasillas 

¿En qué formato se estrenó?  

0:01:60 Abel Amador      

En digital, fue proyección digital en blu-ray  

0:02:04 Carlos Pasillas 

¿La duración de esta peli?  

0:02:06 Abel Amador      

97 minutos  

0:02:08 Carlos Pasillas 

Si utilizaron música original, ¿quién te la hizo?   

0:02:10    

No, fue música libre de derechos. Fue muy poca música, se llamaba Scatterbeat 

0:02:13 Carlos Pasillas 

¿La foto? ¿Tu fotógrafo, fotógrafa? 

0:02:13 Abel Amador    

De Verónica Marín  

0:02:24 Carlos Pasillas 

¿El vestuario?  
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0:02:27 Abel Amador 

Luz García se llamaba. 

0:02:30 Carlos Pasillas 

¿Montaje, edición?   

0:02:33 Abel Amador 

Johnny Laboriel 

0:02:36 Carlos Pasillas 

El casting, o sea, ¿Los actores principales? 

0:02:39 Abel Amador 

Fue Javier Martínez Alejo, el protagonista, luego estuvo Erika Cortés, el maestro Chon y 

el hermano de Javier Martínez Alejo que se llama Osvaldo Martínez Alejo y bueno ya, ellos son 

los principales.  

0:02:54 Carlos Pasillas 

¿Y así como en tres renglones, una sinopsis de la peli?  

0:02:56 Abel Amador 

Bueno es la historia de Ulises, un hombre que se encarga de enterrar cadáveres en una 

fosa lombrícola y desaparecerlos, trabaja para el narco, pero digamos en ese trayecto, en la 

película vemos su destrucción física, psicológica y espiritual del personaje. 

0:03:19 Carlos Pasillas 

¿Actualmente esta película está en alguna plataforma, hay algún enlace para visionarla?  



      240 
 

   
 

0:03:22 Abel Amador 

Sí, está la subida a archive.org, entonces está gratuita, es una plataforma que las guarda, 

estuvo en Subwoman y en Vimeo. 

0:03:28 Carlos Pasillas 

Ok, esa es toda la primera parte. La hacemos de nuevo con un Hueso de Corvina. 

Largometraje, tú eres el director, ¿Solo tú o hubo otro director?  

0:03:43 Abel Amador 

No fui yo solo  

0:03:44 Carlos Pasillas 

¿Productor?  

0:03:46 Abel Amador 

Verónica, Juan Manuel Galvis, Amiento Espinosa y...  

0:03:50 Carlos Pasillas 

¿El guion? 

0:03:56 Abel Amador 

Verónica Marín  

0:03:59 Carlos Pasillas 

¿Y ese en que género entra?  

0:03:60 Abel Amador 
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Pues eso sería un drama. 

0:04:06 Carlos Pasillas 

La estrenaron ahí en Nébula y no tuve chance de ir, pero si me quedé con ganas. ¿Idioma? 

0:04:08 Abel Amador 

Pues español. 

0:04:12 Carlos Pasillas 

¿El presupuesto de esa?  

0:04:15 Abel Amador 

Esa sí fue mucho más, como un medio millón tal vez, o sea es que simplemente los 

vuelos. Yo pienso que a lo mejor un millón. 

0:04:20 Carlos Pasillas 

¿El lugar donde se rodó?  

0:04:22 Abel Amador 

Fue en San Clemente del Tuyú, Argentina.  

0:04:35 Carlos Pasillas 

Completamente, ¿no hubo planos por ejemplo que se hicieron acá en Aguas?  

0:04:37 Abel Amador 

No 

0:04:40 Carlos Pasillas 
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¿La fecha de estreno?  

0:04:44 Abel Amador 

No recuerdo exactamente la fecha, fue durante la pandemia.  

0:05:05 Carlos Pasillas 

¿La duración de esa peli? 

0:05:09 Abel Amador 

74 minutos.  

0:05:10 Carlos Pasillas 

¿Música?  

0:05:11 Abel Amador 

 Israel Noise.  

0:05:13 Carlos Pasillas 

¿Sonido?  

0:05:15 Abel Amador 

Israel Noise.  

0:05:17 Carlos Pasillas 

¿Foto?  

0:05:20 Carlos Pasillas 



      243 
 

   
 

Juan Manuel Galvis.  

0:05:21 Carlos Pasillas 

¿Vestuario? 

0:05:22 Abel Amador 

Aminta Espinoza.  

0:05:21 Carlos Pasillas 

¿La edición?  

0:05:23 Abel Amador 

Juan Manuel Galvis, bueno yo y Juan Manuel Galvis.  

0:05:28 Carlos Pasillas 

¿Te acuerdas de los actores?  

0:05:30 Abel Amador 

Sí, sí, Cristian Vicencio fue el protagonista junto con Bárbara Pombo, estuvo Cali 

Baldoncini, Veroca Velásquez, Esteban Pérez, Alejandro Yudichelo y David Maldonado. 

0:05:47 Carlos Pasillas 

Y una pequeña sinopsis.  

0:05:49Abel Amador 

Bueno, Gonzalo es el protagonista, es un pescador que le llega una noticia de que su 

familia necesita dinero, entonces requiere juntar dinero, se viene una pesca muy grande y él la va 
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a liderar por un accidente que sucede con un compañero de trabajo. Entonces en el inter de esa 

pesca muy importante, pierde su amuleto que es un hueso de corvina y tiene que encontrarlo 

porque cree que sin ese amuleto la pesca va a salir mal, entonces la película es la búsqueda del 

hueso de corvina, pero pues a lo largo también de eso se va encontrando con otras pues 

proyecciones internas y al final de cuentas no sale todo como él esperaba, pero al final el 

problema se resuelve, el problema familiar se resuelve. 

0:06:44 Carlos Pasillas 

¿Esa está en algún lugar para que se pueda ver?  

0:06:48 Abel Amador 

No, está en pláticas para estrenarse en una plataforma que se llama Ribi, pero todavía está 

en veremos. Ya ahorita, pues no, todavía no.  

0:06:51 Carlos Pasillas 

Oye, man, y así como platicadita, una pequeña biografía corta de Abel Amador.   

0:07:01 Abel Amador 

Ok, bueno. Nací y viví aquí en Aguascalientes el año de 1987, el 3 de mayo. Estudié la 

licenciatura en Artes Escénicas y Audiovisuales en la Universidad de la Concordia. 

Posteriormente estudié la maestría en Arte en la Universidad Autónoma de Aguascalientes y 

recientemente acabo de concluir el estudio de doctorado también en la Universidad de 

Aguascalientes. 

 Empecé en esto del cine siendo el primer asistente de dirección de Jaime Humberto 

Hermosillo en una película que se llamó Juventud, en 2010, y a partir de ahí fundamos Vero y yo 

una productora que se llama Cinecdoque cine, que con esa, digamos, el debut de esa productora 
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fue hacer Ulises en 2012, y bueno posteriormente estuve realizando algunos cortometrajes, entre 

ellos El Ojo de Agua en 2013, estuvimos produciendo una peli de Vero, que es Emma 3, y 

bueno, algunos cortos como Corre Sonido, con Oscar Mateos, la película Hueso de Corvina, y 

bueno, otros cortos como Súbito, que estuvo en Morelia y en La Habana y bueno estuve 

trabajando también en la película de Vero como productor y como asistente de dirección que se 

llama Fugas e Irrupciones que obtuvo el Focine hace dos años y fundé en 2018 el clúster 

audiovisual Aguascalientes México. 

 Bueno cofundé el clúster audiovisual y bueno me interesa principalmente en la dirección, 

pero el montaje también mucho me he dedicado también a hacer montaje de algunas obras de acá 

de gente de Aguascalientes y bueno creo que eso sería.  

0:09:00 Carlos Pasillas 

Ahora si vamos a hablar de pre-producción de Ulises ¿recuerdas cuántos tratamientos de 

guion tuvo esa película?  

0:09:12 Abel Amador 

Yo creo que han de haber sido unos tres o cuatro de tratamientos  

0:09:15 Carlos Pasillas 

Y después de eso ¿siguieron la ruta de hacer breakdown, acepto de una cartela o se 

saltaron algunas cosas?  

0:09:25 Abel Amador 

No, si hicimos breakdown. Incluso pues fue esta búsqueda de primero ver quién la 

producía, como tocar puertas en instancias culturales, con gente que pensábamos que a lo mejor 

le podría interesar la producción y eso nos llevó a hacer una carpeta de producción, que era pues 
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sí, estas cosas de tener la sinopsis, qué tipo de película era, como la preproducción y bueno al 

final de cuentas no tuvimos mucha respuesta de parte obviamente de las instituciones ni siquiera 

nos recibían, ni siquiera entendían de qué se trataba, que había cine o que se podía hacer cine, 

entonces o se pensaba que era un cortometraje, no es nada, pues un cortometraje, no  es un 

largometraje. Entonces se complicó bastante, que yo creo que fue la constante de todos los que 

empezamos a hacer cine hace algunos años y que todavía yo creo que sigue siendo un problema, 

pero bueno fue así, o sea, fue tocar puertas, buscar gente que le interesara, algunos se unían, pero 

ya cuando veían el trabajo que conllevaba pues se bajaban del barco, un poco eso, no sé si 

quieras que hable ya de la prea o más bien ahorita adelante  

0:10:51 Carlos Pasillas 

Más bien a la gente que si se sumó, incluyendo por ejemplo a los actores ¿cómo fue ese 

proceso, hiciste una convocatoria o más bien les hablaste directamente? 

 0:11:01 Abel Amador 

Por ejemplo, el caso particular del protagonista, siempre escribí pensando en él entonces, 

de hecho, desde que lo estaba escribiendo, le decía, ah, mira, estoy trabajando, así va más o 

menos la película y él siempre estuvo, de hecho, casi que desde que la empecé a escribir, el 

protagonista estuvo como trabajando un poco en su personaje.  

Porque ya más o menos sabía de qué va la historia. Entonces, él empezó a trabajar como 

en su personaje. Con él no hubo problema, pues, él estuvo siempre dispuesto a estar en la 

película, hubiera dinero, no hubiera dinero, entonces era como algo que me tenía como muy 

tranquilo porque el protagonista estaba dispuesto a 100%. 

El resto si hubo una convocatoria, se hizo un casting, pues les explicaban un poco se hizo 

un casting más bien fue muy dirigido, ¿no? o sea, Chon, Erika Cortés, a partir de gente que nos 
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iban recomendando verdad particularmente Marcela Morán que fue nuestra maestra y como que 

Vero también me decía bueno a lo mejor este actor. Entonces eran invitaciones más bien 

dirigidas y pues era explicarles un poco el proyecto y bueno afortunadamente a todos los actores, 

ellos no hubo ningún problema. 

Con la gente del equipo técnico también fue así, o sea por ejemplo con Oscar Mateos que 

fue el sonidista de la película él me pasó su contacto y me dice un día así “vente aquí platicar 

estoy en una cantina” entonces ahí nos vimos en una cantina y pues fue la verdad muy abierto 

desde un inicio. Le expliqué mira no tengo pues más bien no teníamos dinero y  me dice mira yo 

a mí lo que me gusta hacer esto es hacer cine entonces pues yo te cobro lo mínimo nada más por 

la renta de equipo que la verdad fue una cosa, creo que eran 7 mil pesos, una cosa así por su 

trabajo y por el equipo, o sea, algo así fue más o menos, según yo recuerdo después, o sea, sí le 

di más, pero pues dije, bueno, al menos tengo que conseguir estos 7 mil pesos para el sonido la 

cámara, teníamos una cámara con la que íbamos a grabar, entonces eso no era un problema pero 

bueno no sé si me estoy desviando. 

Por ejemplo, no teníamos tarjetas que era una cámara la llamada P2 que en su momento 

fue como la última de las últimas cámaras así de gama más o menos antes de las de CLR, que ya 

las de CLR reemplazaron ese tipo de cámaras. No teníamos tarjetas de memoria que aguantaran 

tanto entonces, nos dijeron no pues a lo mejor ve con “El Don” a lo mejor él tiene, pues ya fui 

con él le dije oye mira está así la cosa y dice “va pues yo te apoyo con lo que te presto las 

tarjetas, te presto el capturador” pues ahí fue como como hubo mucho apoyo de gente que ni 

siquiera conocía y nos apoyaron con cosas así, como estas tarjetas y otras cosas que nos prestaba. 

El tripié, por ejemplo, me lo prestó Jorge Camarillo, era un tripié Miller, así súper 

robusto, de hecho, era muy pesado de cargar, y me lo prestó también, me dijo, no, pues te lo 
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presto. O sea, como que muchos amigos también a la mera hora se unieron para apoyar a la 

producción. Se veía pesado, se sentía pesado en la escena  

0:14:26 Carlos Pasillas 

¿Y estas colaboraciones un poco también fueron como patrocinios?  

0:14:31 Abel Amador 

Si, por ejemplo Kefas sí aparece como producción aparece ahí como producción, si 

muchos fueron patrocinios exactamente. 

 0:14:36 Carlos Pasillas 

¿Ustedes redactaron a algún tipo de contrato o hubo alguna asesoría para hacer contratos?  

0:14:50 Abel Amador 

No, ahí no hubo contratos no, en esa película no, fue mucho más punk en ese sentido. O 

sea no, ni siquiera sabíamos que se tenían que redactar contratos a lo mejor, sí pues obviamente 

habíamos escuchado, pero pues digamos bueno, pues eso ya será después, ya que la película a lo 

mejor se va a distribuir algo, pero no, la verdad es que no, no hubo como ninguna especie de 

contrato. 

0:15:15 Carlos Pasillas 

¿Y registros de autor, de hechos, todo eso?  

0:15:08 Abel Amador 

Del guion sí, de la película no, pero del guion sí. 

0:15:15 Carlos Pasillas 
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 ¿Cuáles fueron las fuentes de financiamiento?  

0:15:25 Abel Amador 

Bueno, digamos, las fuentes de financiamiento era la cámara que teníamos, los actores y 

todo el equipo técnico, pues me iban a cobrar. Pero ganamos una beca en ese entonces que era la 

beca alerta del IMAC, que creo que nada más fueron dos ediciones, eso fue la fuente principal, 

que fue lo que pagamos, o sea con ese dinero le pagamos a actores, equipo técnico, Oscar 

Mateos, que fueron estos 50 mil pesos en efectivo. Y sí, para eso se usó y por ejemplo el catering 

pues nos apoyaron mis papás, ellos ponían el catering, así iban todos los días con guisados para 

todo el crew y pues ellos lo patrocinaron, o sea, eso fue patrocinio de parte de ellos. 

Y si no hubiéramos conseguido la beca, porque empezamos sin la beca, empezamos a 

grabar sin la beca, Vero iba a poner un automóvil que ella tenía, pues lo íbamos a vender. Ya 

estábamos ahí diciendo, pues a ver si no sale, pues lo vendemos. Entonces, la fuente de 

financiamiento fue principalmente la beca esta.  

0:16:30 Carlos Pasillas 

¿Y dinero propio, no? 

0:16:33 Abel Amador 

Claro, sí. Estábamos trabajando y lo que juntábamos en ese entonces lo teníamos ahí 

dedicado para la película.  

0:16:40 Carlos Pasillas 

¿Cuánto tiempo duró esta preproducción? ¿Hicieron scouting, hicieron también ensayos? 

0:16:44 Abel Amador 
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Si, scouting. Teníamos la casa donde se iba a grabar, que era una casa que era de mis 

papás pero que no estaba habitada, entonces también como que desde que la escribí la pensé que 

pudiera hacerse como en lugares sin complicaciones, desde un principio era en esos lugares. 

Ahí no hubo bronca, teníamos acceso total todo el tiempo 24 horas sin ningún problema, 

la preproducción pues yo creo que la empezamos a trabajar un poco después de que acabó la 

película de Jaime, acabó 2010, digamos en enero del 2011 empezamos con la revisión de los 

guiones, fue todo el 2011 en tratar de armar el equipo y todo eso, entonces digamos que fue un 

año y unos tres meses más o menos, empezamos a grabar en abril, el 21 de abril me parece, si no 

me equivoco, empezamos a grabar un 21 de abril.  

0:18:00 Carlos Pasillas 

Ok. Hueso de Corvina. ¿Cuántos tratamientos de guion hubo para este proyecto? 

0:18:05 Abel Amador 

Uno, ¿no? Bueno tres, Vero es la que hizo el tratamiento, ella lo trabajó, tres.  

0:18:11 Carlos Pasillas 

¿Hicieron esta carpeta de producción con todos sus desgloses, shooting, post? 

0:18:10 Abel Amador 

Sí. Nomás que fue muy breve, o sea digamos que fue para un evento muy particular que 

fue el festival de realización audiovisual, la primera edición. Entonces Vero metió una sinopsis, 

nos dijo bueno era así de una película que sucediera en San Clemente del Tuyo, entonces Vero se 

puso a investigar y ya generó una historia entonces nos dicen bueno pues si va a ser la película 

Hueso de Corvina para que la vengan a grabar acá, tenemos que tener el guion y bueno en ese 
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inter pues fueron también los tratamientos para que pudiera quedar la versión final y empezar la 

pre-producción.  

Carlos Pasillas 

Entonces si en la otra se hizo una carpeta sí como para sumar gente o incluso apoyos, 

aquí esta carpeta era más, así como para estar todos en el mismo canal y saber qué iban a hacer. 

0:19:10 Abel Amador 

Exactamente, sí, digamos ya con el guion a partir de eso ya empezamos a trabajar con el 

fotógrafo, con la de arte, que eran Juan Galvis, Aminta, con Noise en sonido, Vero y yo en la 

producción y con el actor también, al final de cuentas el actor estuvo desde el principio, también 

se pensó desde un inicio que fuera ese actor y pues era también una preproducción también 

enlazada con Argentina a distancia que estaba Nico Metzer que se me olvidó mencionarla que 

también fue productora de la película, ella era nuestro enlace con casting, con locaciones, con las 

rutas o sea ella nuestra productora de campo y nosotros acá le planteamos la necesidad y me 

decía bueno esto se puede, esto no se puede y mandaba fotos exactamente   

0:19:59 Carlos Pasillas 

¿El actor principal es de aquí de México? 

 0:20:02 Abel Amador 

Es de Aguascalientes. 

0:20:07 Carlos Pasillas 

¿Fue necesario redactar o necesitar permisos de algún tipo?  

0:20:11 Abel Amador 
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Para Argentina sí, pero ya lo tenían de alguna forma ellos un poco solventado, salvo algo 

que era muy importante que era grabar en el puerto. Pues ahí ocurría un porcentaje muy alto de 

las escenas, no sé si un tercio de la película, pero si ocurrían muchísimas escenas de hecho pues 

era clave ese puerto y un poco antes de irnos, nos dicen “sabes que la gente del puerto pues no 

está como tan contenta de que vayamos a grabar porque les podemos interrumpir su trabajo, su 

rutina diaria” y entonces era como de pues casi que nos dijeron o sea más bien no hay chance de 

grabar ahí. Ah bueno, sí, es que bueno que lo comentas. Y otras, había un par de escenas que 

ocurrían en un parque acuático que se llama Aquamundo y que es como un, que será como Sea 

World de Argentina, pero el detalle es que como son estos parques acuáticos, ha tenido 

muchísimos problemas de gente que se manifiesta, de maltrato animal, de notas periodísticas, 

entonces nos dijeron no, no se puede grabar ahí. 

Mucha polémica y aparte la película si era una crítica a ese tipo de parques, entonces en 

un momento decíamos bueno pagamos los tickets para el fotógrafo, los actores y el sonidista y 

que se metan así bien fraganti y ahí saquen la cámara, no, o sea, no iba a suceder, no sucedió. Ese 

era nuestro plan maestro de hacerlo al final de cuentas lo resolvimos de otra forma con por medio 

del sonido, por medio de imágenes de stock y generando como oficinas falsas tuvo que truquear 

eso porque no fue posible grabar, entonces tuvieron que gestionar, pero no se concedieron  

0:22:11 Carlos Pasillas 

¿Y hubo algún, no sé, permiso especial o incluso para transportar cámaras o cosas así, 

digo, en el viaje, ¿cómo fue ese viaje? 

0:22:09 Abel Amador 

Pues bueno, lo que hicimos fue, nos fuimos siete, según yo, ¿verdad? Eran siete. Y 

llevábamos equipo, de aquí llevábamos la cámara, el kit de lentes, el equipo de sonido con boom, 
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grabadora, allá nos prestaron otro lavalier, llevábamos varias cosas de todo el arte también todo 

el vestuario lo llevamos de aquí, el arte también lo llevamos desde aquí o sea fue el repartidero 

de maletas fue una cosa un total armado porque algunos tenían determinados kilos para el equipo 

y bueno, en fin. Pero no, un permiso especial no, no sacamos ningún permiso especial   

0:23:04 Carlos Pasillas 

Esa es una pregunta, yo nunca he viajado con equipo  

0:23:07 Abel Amador 

Si, si se debería de tener uno porque de hecho cuando regresamos nos revisaron en 

aduana y en Ciudad de México y creo que a ti no es verdad, te preguntaron que para qué llevabas 

tanto a Juan, así hubo como un problemilla.  La ventaja es que había equipo que venía marcado 

como del autónomo, dijimos que era un programa de televisión del autónomo y con eso nos 

dejaron pasar. 

Pero sí, permiso da que no llevábamos así de que vamos, sí llevábamos las cartas de 

invitación  

 0:23:49 Carlos Pasillas 

¿Esta peli si se registró en Indautor?   

0:23:51 Abel Amador 

No, la peli tampoco se ha registrado en Indautor. El guion sí, pero la peli no, todavía no. 

0:24:00 Carlos Pasillas 

¿Cuáles fueron las fuentes de financiamiento?  

0:24:03 Abel Amador 
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Hubo una campaña de crowdfunding, también dinero de cada uno porque cada uno sus 

gastos y los vuelos conseguimos por medio de la universidad autónoma, otros por medio del 

IMAC, el ICA y ya, esos fueron los puntos de financiamiento y lo demás por ejemplo el equipo, 

bueno hospedaje lo pusieron allá en Argentina, alimentación allá en Argentina, movilidad interna 

también en Argentina y un compañero también se me olvidó que en sonido también estuvo este 

David Castillo, él puso también una grabadora y un micrófono y nos también nos patrocinó con 

otro micrófono un Sanken, la gente de Televiz. Ellos nos pusieron con un Sanken, nos 

patrocinaron con un Sanken y otra empresa que se llama Materializando Sueños nos apoyó con 

las tarjetas para la cámara Blackmagic. 

 0:25:14 Carlos Pasillas 

Ok, terminamos con la pre-producción, ahora vamos con la producción. ¿Cuál peli?  

0:25:18 Abel Amador 

Con Ulises, si quieres.  

0:25:14 Carlos Pasillas 

Ok. El costo de la película, ya me lo dijiste. ¿Cuánto tiempo llevó la producción, el 

rodaje? 

0:25:24 Abel Amador 

 El rodaje fueron 21 días. 21 días.  

0:25:30 Carlos Pasillas 

¿Cuántas personas en total trabajaron en la organización de esta película?  

0:25:35 Abel Amador  
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Híjole. ¿Incluyendo extras y todo eso? Éramos como diez de crew y luego fueron todos 

los actores, así exacto yo creo que fuimos con unas 40 personas incluyendo extras. 

0:25:59 Carlos Pasillas 

¿Se les pagó a las personas de casting? 

0:26:03 Abel Amador 

Sí, sí, sí, a los extras no, pero a los de reparto sí.  

0:26:05 Carlos Pasillas 

¿Cuántas horas comprendían un llamado?  

0:26:13 Abel Amador 

No podían ser llamados muy extensos porque estaba Oscar Mateos y nos decían, no, es 

que no pueden hacer llamados tan... Eran, digamos, el más largo yo creo que fue de 12 horas, 

¿no? Pero más o menos yo creo que unas 10 horas. Si no hubiera estado Oscar yo creo que 

hubiera sido a lo mejor un poquito más pero también estuvo bien creo eso o sea, no tener un 

límite porque sí, estábamos muy jóvenes nosotros y pues nos valía así como estar, pero también 

hubiéramos terminado muy cansados, entonces creo que estuvo bien eso  

0:26:40 Carlos Pasillas 

Pues fue justo como cuando íbamos saliendo de la universidad y veníamos trabajando así, 

no importa que sea todo el día pero que salga en tres días.  

0:27:00 Abel Amador 

Sí, acá hubo alguien que nos dijo no, a ver, aguanten, hay que descansar aunque sea 

mínimo tienen que descansar ocho horas, mínimo, es lo mínimo. 
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0:27:04 Carlos Pasillas 

¿Cuántas locaciones tuvieron en Ulises?  

0:27:11 Abel Amador 

Fueron muy pocas locaciones en realidad, digamos que una, o sea fue una bodega en 

Pabellón de Arteaga, en el puente de María Chávez, que está acá por el parque de héroes, unas 

calles en el Encino y casi todo lo demás era en la casa y en frente de la casa entonces esa parte 

digamos era una multi locación, pero era en el mismo en el mismo espacio. Entonces unas cinco 

o seis locaciones, en el Sabinal también grabamos unas cosas. 

0:27:41 Carlos Pasillas 

¿Y cómo resolvían la movilidad?   

0:27:43 Abel Amador 

Oscar Mateos traía camioneta y los demás los movíamos con apoyo de mis papás y 

nosotros. 

0:27:54 Carlos Pasillas 

¿Cuál crees tú que fue la mayor dificultad en la etapa de rodaje? 

0:27:58 Abel Amador 

La mayor dificultad era la poca experiencia, por supuesto, y la falta de dinero también, 

entonces esa fue otra y que éramos muy poquitos en el crew, o sea, el crew era muy pequeño, o 

sea, suenan 40, pero es simple, en el rodaje, eran dos de foto, dos de sonido, dos de producción 

que hacían arte, Vero y yo hacíamos maquillaje antes de entrar.  
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Un día antes del rodaje gente de arte, no tuvimos arte por ejemplo lo hicimos nosotros, 

nos dicen no pues es que lamentablemente no puedo, como no hay paga así segura pues no puedo 

como comprometer, lo entendimos pues pero si fue como un día antes si, entonces fue reformular 

todo eso, ir cargando con ese y eso para el ánimo si, exacto, totalmente y fue un día antes, 

entonces si fue como ay wey, o sea, está complicado pero bueno, o sea, al final de cuentas por 

tercos, no sé ya sé, no, no  

0:29:14 Carlos Pasillas 

Switch, vamos con Hueso de Corvina, ¿ya me dijiste el costo de la película? 

0:29:17 Abel Amador 

Dijimos más o menos como un millón. puede ser muy variable porque a lo mejor si ya 

pones que el costo de la renta de cada cosa si, no, entiendo puede ser muy y hasta también valdría 

la pena comentar que fue en el marco de este festival si, que todo el alimento, exacto que el 

hospedaje hubiera costado un montón, la comida hubiera costado un montón, o sea, hubiera 

costado un montón 

0:29:42 Carlos Pasillas 

¿Cuántos días de rodaje se llevaron para esta peli? 

0:29:44 Abel Amador 

Fueron 10 días de rodaje, eran... sí, eran 10 días de rodaje.   

0:29:48 Carlos Pasillas 

¿Y más o menos de cuántos serán los llamados?  

0:29:54 Abel Amador 
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No, no, Oscar Mateos nos mata. No, pues eran llamados muy largos. No sé, yo creo que 

si eran 15 horas, casi que no más los cortes para comida y dormir poquito y otra vez ya que no 

era el tiempo que se tenía que dejar para descansar el equipo bien pero pues bueno te queda un 

plan de rodaje. Que en realidad en cuanto a ritmo íbamos muy bien porque nunca nos retrasamos, 

solamente hubo un día que llovió pero ya teníamos un chorro de escenas adelantadas, hubo un 

día que tuvimos como descanso cuando era día de rodaje, o sea, en realidad estuvo bastante bien 

logrado el plan de rodaje, pero sí, era muy intenso. 

0:30:46 Carlos Pasillas 

¿Esto dejó de grabar? Sí. Continuamos ¿Y sabes cuántas personas formaron parte de esta 

producción? 

0:31:04 Abel Amador 

Pues mira del crew base éramos siete y luego se sumó David 8, Ronnie 9, Cami 10, 

Nicole 11 éramos 11 de crew, entonces 13, más actores, pues ahí eran varios, varios, varios. O 

sea, yo creo que también habrán sido igual. Yo creo que unas 40 personas, tal vez.  

0:31:43 Carlos Pasillas 

¿Se les pagó a estas personas? 

0:31:46 Abel Amador 

No. Ninguno recibió un pago.  

0:31:51 Carlos Pasillas 

¿Cuántas locaciones tuvieron en Hueso de Corvina?  

0:31:54 Abel Amador 
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Bueno, ahí también eran, también tratamos de optimizar. Era la casa, el puerto, la casa de 

la bruja, calles ahí en San Clemente. No, pero si eran muchas calles, el mar, ¿verdad? Teníamos 

el mar, porque teníamos la playa, teníamos el puerto y teníamos playas. Entonces, no, pues unas 

15 yo creo. 

0:32:28 Carlos Pasillas 

¿La movilidad fue un problema o era todo cerca?  

0:32:30 Abel Amador 

No, si era cerca, no hubo ninguna locación muy lejana.  

0:32:33 Carlos Pasillas 

¿Cómo resolvieron el catering? Pues bueno, creo que ya me dijiste, el equipo técnico de 

la rescisión también ya me dijiste, ustedes lo llevaron 

0:32:40 Abel Amador 

Y unas cosas las rentaron allá, por ejemplo, y otras cosas que hay a veces bueno pero más 

bien nosotros llevamos como casi todo, más bien a veces prestábamos cosas 

 0:32:52 Carlos Pasillas 

Oye y esta pregunta de cuál es la mayor dificultad, ¿fue lo que me contaste de lo del 

parque o aparte hubo más dificultades? 

 0:33:04 Abel Amador 

Sí, no, pues es el simple hecho de grabar en un lugar que nunca habíamos ido. O sea 

nosotros veíamos en las fotos y nos imaginábamos unas cosas pero ya grabar aquí será muy 

difícil y también que estábamos grabando. a veces estamos en una misma locación dos equipos o 
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tres equipos grabando al mismo tiempo, entonces uno decía corte y el otro empezaba a decir 

acción. Era como una sincronización y luego las locaciones también porque nosotros tenemos 

por ejemplo ya destinada a una locación y de nuevo es que sabes que este equipo de otro 

proyecto va muy atrasado, tienen que buscar otra locación. 

Entonces era armar otra locación casi que en el momento, vestirla, sacar muebles, así era, 

el tiempo también que era muy poco casi no podías equivocarte, o sea era casi que a la primera. 

 0:33:35 Carlos Pasillas 

Ni chances de ensayos tampoco. 

0:33:37 Abel Amador 

Exacto, a los actores salvo Cristian, los demás se conocieron ahí en el set y generaron un 

vínculo entre ellos porque eran pareja, otros eran compañeros de trabajo, entonces si es un reto  

0:34:12 Carlos Pasillas 

Post Ulises, ¿cómo fue el flujo de trabajo de la postproducción?  

0:34:14 Abel Amador 

Bueno terminamos la grabación y pues obviamente fue muy pesado porque fueron días 

también muy intensos, o sea fueron 21 días y luego tenemos que seguir trabajando no para 

mantenerlo. Entonces pues bueno lo que va buscando quien la pueda editar pues se va perdiendo 

tiempo, yo también como que estaba un poco fastidiado no quería ver el material, entonces dejé 

unos meses descansar el material y luego ya dije bueno pues voy a empezar a editarlo yo, o sea 

para tener un primer corte.  
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Pero lo editaron en una computadora que se calentaba, que si la desconectaba se apagaba 

entonces era, o sea, fue un... luego no tenía como bien las teclitas del mouse, no, o sea, fue una 

cosa desastrosa, o sea, parecía una licuadora cuando estaba trabajando en ella, entonces fue muy 

muy tardado, muy muy tardado, muy complicado trabajar con ese material que aunque era full hd 

pues la computadora tenía un procesador así súper pichurriento y muy poca memoria ram, 

entonces se complicó mucho la post pero pues ahí la hice toda, yo hice la edición   

0:35:32 Carlos Pasillas 

¿Hubo corrección de color? 

0:35:36 Abel Amador 

 No, ni siquiera sabíamos que existía eso, o sea, más bien pues hasta eso la fotografía sí estuvo 

como bien trabajada y ya nomás hacer ajustes, pero en realidad fue muy poco. Nada más era 

mirarla a blanco y negro. 

Lo que sí hubo un apoyo por parte otra vez de Kefas, del Don, para hacer el transfer de la 

cinta magnética de Oscar Mateos a digital, entonces ahí nos apoyaron a hacer el transfer que eso 

fue también digamos un... porque la parte lo hicieron muy bien, porque muy fácil puede decir 

hacer un chorizote de audio de todas las cintas y no, lo fueron haciendo como por corte entonces 

estuvo muy bien hecho ese transfer y bueno, el poco diseño sonoro que yo pues ahí más o menos 

arme todo intuitivo pues. Yo no pensé que yo le iba a editar, pero si fue muy caótica, muy larga 

tardé como un año yo creo en terminarla de post pero bueno así fue en una computadora muy 

muy modesta pero ahí se terminó la película.  

0:36:50 Carlos Pasillas 

Y al final, ¿cuál fue el formato de delivery? 



      262 
 

   
 

0:36:59 Abel Amador 

 Bueno lo más alto fue un blu-ray o full hd que era lo máximo que daba en ese entonces la 

cámara fue digamos el top, fue en un archivo o en blu-ray  

0:37:18 Carlos Pasillas 

Eso está bien chido porque tengo un montón de preguntas pero las respondiste todas. 

¿Post de Hueso de Corvina?  

0:37:21 Abel Amador  

No fue tan distinta pero si ya hubo más involucrados, o sea editamos ahí en la casa, yo 

editaba y luego Juan Galvis iba también e hicimos como ahí cosas entre los dos de montaje. Se 

acabó un corte. Se buscaron como presupuestos para terminación, nunca se obtuvo nada.  

El diseño sonoro lo hizo Noise, que lo hacía también cuando tenía chance, porque 

también estaba complicado y no había paga. Y la corrección de color la terminó haciendo 

Cristian Venegas, el aventó la corrección de color, bueno ya platicando con el fotógrafo a partir 

de ahí se trabajó, pero bueno ahí sí hubo distribución  

0:38:31 Noise  

Por nada mandamos pedir algunos doblajes a Chiapas y ustedes pidieron unos ambientes 

argentinos.  

 0:38:40 Abel Amador  

Ah, sí, pero la post, o sea, físicamente se hizo acá 

0:38:42 Carlos Pasillas 

Ya ¿cuánto tiempo fue después de terminar el trabajo? 
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0:38:44 Abel Amador  

Si nos tardamos un rato, fue un poco parecido a que lo dejamos descansar y luego ya le 

dimos al corte pues yo creo que también más o menos a ver grabamos en 2018 en más o menos 

en mayo y se terminó como en 2020  

0:39:11 Carlos Pasillas 

¿Y porque crees que existen estos periodos como de descanso?  ¿Será realmente una cosa 

creativa como descansar y luego revisitarlos o más bien estos rodajes que te queman y que no 

quieres ver nada de esos datos?  

0:39:24 Abel Amador  

Creo que es un poco las dos cosas, yo creo que si fue porque el rodaje fue muy intenso y 

también porque lo estábamos haciendo nosotros todo pues y de forma totalmente autogestiva. 

Creo que cuando ya tienes a alguien más que te apoya en eso y si le estás pagando, creo que 

cambia un poco también eso.  

Acá pues todo era por voluntad, entonces eso también creo que alarga los procesos pero 

también un poco también de lo creativo como a mí sí me sirve como en el si yo estoy haciendo el 

montaje un proyecto que yo dirigí, si me sirve como distanciarme un poco para verlo y saber que 

quitar, porque luego también uno se casa con muchas cosas que siempre pasa y te duele quitarlas, 

pero bueno, dices claro, si no le sirve a la película, no? 

Un primer corte de Ulises duraba 3 horas y cacho, y ya lo ves y dices bueno es que sí, 

claro, no me está sirviendo esto, otra vez se le puede cortar más. 

0:40:21 Carlos Pasillas 

¿Cuál fue el formato de delivery de Hueso de Corvina? 
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0:39:24 Abel Amador  

Bueno hueso de corvina si está para hacerse un DCP, pero no se ha hecho pues porque no 

se ha solicitado, pero si ya está la posibilidad de hacer un DCP sin problema. 

0:40:51 Carlos Pasillas 

Exhibición. Ulises. Ajá. Fecha de estreno de la película, ya dijimos. Sí, el postmortem. 

Ajá. Postmortem. Ajá. ¿Dónde estrenó? Pues el postmortem. 

Pero, ¿recuerdas dónde fue? O sea, el estreno.  

0:41:04 Abel Amador  

Sí, fue en el museo José Guadalupe de Posada. 

 0:41:05 Carlos Pasillas 

Ajá. Ah, qué chido. Ajá. No sé si tengas una idea de cuántos asistentes tuvo el estreno.  

0:41:13 Abel Amador 

Ay, caray. Pues había gente, fueron como 100 personas, era como un patio y estaba lleno.  

0:41:27 Carlos Pasillas 

¿Esta película participó en festivales de cine? 

0:41:29 Abel Amador 

 Sí, en Feratum, en Montevideo fantástico, bueno en Postmortem exactamente y en el 

Ficags 

0:41:44 Carlos Pasillas 
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¿Actualmente se sirve en una plataforma digital y si sí, es gratis? 

 0:41:45 Abel Amador 

Sí, está en archive.org y si es gratis  

0:41:53 Carlos Pasillas 

¿Tendrás alguna idea del alcance que ha tenido?  

0:41:56 Abel Amador 

Pues es muy curioso porque después me encontré con un estudio de investigación sobre el 

cine de terror en México y bueno, hacen un estudio muy extenso sobre el cine de terror en 

México y lo que se me hizo muy curioso es que estuviera Ulises ahí ubicada en “cine de terror 

regional”, algo así le llamaban y hacían un análisis de todas las películas breve, pero bueno, 

estaba ahí Ulises. Entonces me hizo interesante que esa película haya podido estar en una 

investigación a nivel nacional cuando pues sí o sea, yo pensaba que en su alcance iba a ser muy 

poco. 

Un chico cuando estábamos haciendo la campaña de crowdfunding empezamos a 

intervenir la ciudad con posters así donde los pegábamos y dice que vio esa imagen y dijo ah, 

caray, cómo se puede hacer cine acá en Aguascalientes y que eso lo motivó mucho como que, o 

sea, como se puede hacer entonces. Creo que su alcance sí fue interesante porque al menos a 

nosotros pues, los que estuvimos involucrados en la película y creo que gente también alrededor 

como que se planteó la idea no que haya sido la primera película pero sí, digamos en épocas 

recientes, planteó como la posibilidad de hacer cine con pocos o nulos recursos, ¿no? y entre 

gente que estuviera interesada. 
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Entonces creo que por ahí puede ser y que la película a final de cuentas se ha visto, por 

ejemplo, ahora se ve en la televisión argentina, y mucha gente la ha visto ahí, y a final de cuentas 

le sorprende con lo poco que se hizo que se haya contado la historia. Entonces, pues creo que fue 

eso, nos demostró que podemos hacer cine a pesar de que tiene muchos errores hay muchas cosas 

que mejorar por supuesto eso sin duda es una película que tiene muchísimos defectos más efectos 

pero creo que eso también fue positivo una gran escuela pues para nosotros aprender esa película 

0:44:13 Carlos Pasillas 

Y yo sí creo que hay que darle contexto, solo había cortometrajes antes de esa peli y 

ustedes fueron, tú y Blues de medianoche fueron las que como que nos dijimos, a chinga pues a 

lo mejor ya es tiempo de hacer largos claro. Pero nadie se había animado  

0:44:35 Abel Amador 

Claro si, si, si, evidentemente Aguascalientes de hace 11 años era muy distinto y como 

bien lo dices, la tecnología cambió muy rápido en poco tiempo no existía la escuela de cine. No 

estaban esas circunstancias que ahora ya nos plantean otro panorama, bueno las instituciones nos 

tenían vetados por lo de Diego Luna aparte exactamente localmente no había un apoyo ni interés 

en el cine, no quiero saber nada de eso, es polémico, es problemático, es mucho dinero también, 

no? Entonces, no, no, no.  

0:45:17 Vero 

 Estaría interesante, no sé si lo tengo para la comunicación que tú metes, como del motivo de por 

qué tú decides hacer una película, que es que Jaime te pasa la estafeta. 

 0:45:20 Abel Amador 
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Claro, gracias por recordarlo, sí. Cuando terminamos la película de Jaime, me dice, 

bueno, ya terminaste esa película como asistente de dirección, y me dice de una tradición que yo 

tengo con mis asistentes de dirección es que la siguiente película ustedes la tienen que dirigir, no 

ser asistentes digo obviamente no me voy a poner al mismo nivel ni nada pero pues fue lo mismo 

que le pasó a Guillermo del Toro, Guillermo del Toro fue asistente de dirección de Jaime 

Humberto Hermosillo y después hizo cronos, obviamente con toda la distancia entre él y yo, pero 

sí fue muy motivante, o sea claro dices bueno está bien o sea hay una motivación es posible 

hacerlo, hay gente que está interesada en hacer cine, o sea a final de cuentas si fue un impulso y 

algo que también se me hizo que fue al menos importante para mí es que Jaime la vio la película 

y o sea fue muy honesto porque a él le impactó muchísimo la película, es que dijo, al ver tu 

película, todo el tiempo estaba siendo consciente de que yo voy a morir y más pronto que... o sea, 

yo estoy muy pronto a morir, pues a lo mejor todavía me quedan algunos años, pero tu película 

todo el tiempo me estuvo recordando mi naturaleza hacia la muerte, pues entonces que eso te lo 

diga alguien que tú admiras y que es un director como bastante importante en la escena nacional, 

para mí fue yo creo que de los grandes regalos que me dejó esa película. 

Él quedó realmente impactado y fue porque yo lo vi cuando estaba reaccionando ante la 

película. No fue como de compas o algo así porque él hubiera sido muy honesto, no tenía por qué 

mentir. ¿Para qué me iba a mentir a mí? Incluso hay una entrevista, digo lamentablemente nunca 

menciona la película, pero justo venía a recibir un premio por la mayor una reconocimiento por 

la medalla Salvador Toscano que le acababan de dar y acaba de ver la película y le preguntó y le 

hacen una pregunta y la gente de aquí de Aguascalientes y te dice “acabo de ver una película que 

me dejó bastante impresionado con la que se puede hacer aquí en Aguascalientes” nunca dijo que 

era Ulises pero digo pues sí, fue algo bonito tener eso fue tu padrino fue mi padrino exactamente 

que chido.  
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0:47:37 Carlos Pasillas 

Entonces la exhibición por ahora de Hueso  

0:47:50 Abel Amador 

Bueno, se exhibió en Nébula, tuve una exhibición también porque era un compromiso que 

se tenía con el festival en la televisión local allá en San Clemente del Tuyú entonces allá se 

exhibió y bueno, pues ahorita está viendo posibilidades. Todavía sigue esperando algunas 

resoluciones de festivales y te digo que está pensando en esta plataforma y si no pues ya 

distribución libre  

0:48:07 Carlos Pasillas 

¿Y en el de Nébula más o menos cuánta gente crees que hubo? 

0:48:15 Abel Amador 

A lo mejor unas 60 o 70 personas. Estuvo cuando recién se terminó un corte en Ventana 

Sur, en una sección que se llama Films in Progress era como para entrar así para que lo vieran 

programadores de distintos festivales pero hasta ahí hasta el momento  

0:48:51 Carlos Pasillas 

Ya no sobre las películas, sino un poquito más general, y ya vamos a terminar ya son 

preguntas un poquito más abiertas en general, ¿cuáles son tus influencias para realizar cine? 

0:49:05 Abel Amador 

Bueno, a mi si me interesa o me mueven muchísimo estos autores ya sea de cine o 

creadores en general que son un poco desobedientes. Me interesa mucho todas esas anécdotas de 

realizadores que levantan películas con pocos recursos, con sus amigos, a pesar de que eso no se 
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puede sostener por mucho tiempo, porque la gente necesita comer, pero si me motivan mucho 

esas posibilidades de hacer cine sin todo el aparato digamos industrial.  

Entonces eso por un lado en términos generales y abstractos. Ya muy particularmente, 

alguien que me motivó mucho fue Jim Jarmusch en sus inicios, sobre todo con estas películas 

que hacía con poco, que eran vacaciones permanentes y extrañas en el paraíso. Esas dos películas 

que eran pensadas para hacerse con muy pocos recursos, bueno por supuesto que fueron 

influencias. También está Harmony Korine, ya más en cuanto a abordajes, que ahorita ya, 

digamos, me ha alejado un poco de eso, pero en un inicio Julian Donkey Boy o Gummo fueron 

películas que sí me impulsaron bastante. 

Te diría que aquí Kaurismaki, pero no es que él sea una influencia de como Yabu Cine, 

sino que es una inspiración por como creador, ¿no? O sea, como sus películas tienen todo 

siempre, parece que es la misma película siempre, ¿no? Pero hay toda una mirada humanizante y 

como una creencia en la bondad humana, a pesar de que son muy desastrosas las películas, hay 

una creencia en la bondad humana.  

También, bueno, movimientos muy particulares, como el Dogma 95, que también como 

que era hacer como un cine más, no tan perfecto, como estas cosas de cine no tan perfectos, 

siempre me han llamado muchísimo la atención, de forma ya más reciente hay un cineasta que 

me motiva mucho que se llama Pedro Costa, cineasta portugués que también sus películas son de 

larga duración en hacerlas, no dura años haciendo una película porque hay un compromiso con la 

gente con la que está registrando y bueno hay todo un tratamiento estético formal pero también 

ético en torno a la película entonces como que ellos me motivan mucho y también recientemente 

un cineasta que a mí me vuelve la cabeza se llama Sergei Parajanov, ya murió hace muchos años, 

pero también justo esta esta noción por acceder a ser libres a la hora de crear, entonces creo que 

ellos son como también muy desobedientes, estuvo en la cárcel ese cineasta por hacer las 
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películas que hacía, de los pocos cineastas admirados por Tarkovsky, porque Tarkovsky era un 

mamoncito, nada más le gustaba su cine, y el de Sergei Parajanov, pero pues él es como una 

alguien que me motiva mucho para hacer cine. 

Y  bueno acá ya digamos aterrizándonos también a lo mexicano, Jaime Humberto 

Hermosillo sin duda fue un referente por todo el tesón que tuvo porque hizo, o sea si ves su 

filmografía es amplísima y casi la mayor parte de su filmografía la hizo sin recursos de ningún 

tipo, ya fue como totalmente independiente entonces, era como esta necesidad de hacer cine 

porque era algo que le quemaba por dentro, no podía vivir sin estar haciendo cine, a pesar de que 

no tuviera todas las condiciones ideales creo que también es un gran motor para seguir haciendo 

cine entonces creo que por ahí suele ser. 

0:52:52 Carlos Pasillas 

A nivel local, ¿quiénes son tus influencias?  

0:52:55 Abel Amador 

Bueno, por supuesto, a lo mejor se va a escuchar muy manchado, pero bueno, Vero es 

una fuente de inspiración, Verónica Marín, mi pareja, sin duda su capacidad creativa y su forma 

de ver el mundo y de ver el cine también, sin duda que son influencias directas y muy presentes, 

al final vivo con ella, entonces compartimos mucho.  

Jaime Humberto Hermosillo, que es local, aunque no haya revisado acá todo su también 

no solamente serían las artes cinematográficas, también pues hay todo lo que se logra en el 

grabado, por ejemplo, Carlos Castañeda que además es un grabador increíble ¿Quién más podría 

ser? 
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Estoy pensando en otras artes que también han sido como influencias significativas. Estoy 

como Tarkovsky. Estoy como Tarkovsky. No, no, sin duda que hay más. Y por supuesto que hay 

todo un contexto hidrocálido que es muy estimulante.  

O sea, en la fotografía, no sé, pienso en esta Cintia de Anda, por ejemplo, lo que hace es 

bastante interesante. El mismo Jorge Camarillo, que fue mi maestro también, las cosas que 

realiza son bastante provocativas y estimulantes. 

O sea, creo que, al final de cuentas, sí, Aguascalientes tiene una escena artística muy 

interesante. A pesar de que se piense que no, yo creo que Aguascalientes tiene una escena 

artística que es muy estimulante en todas las áreas   

0:54:46 Carlos Pasillas 

¿Sabes cuántas pelis de largometrajes se han producido en Aguascalientes?  

0:54:552 Abel Amador 

No sabría decirte, pero las que me acuerde producidas en Aguascalientes esta la del 

Último Atardecer no que es esta película westerns, están las de Pepe Padilla que son Barrio 13, 

que bueno fueron varias partes, no sé si todas las grabó acá según yo sí, Serpiente Azteca que 

también la grabó acá, bueno los últimos cristeros también hubo una parte que se grabó acá 

también. También está Luz de Medianoche, está la de Roque, la de 3 de Vero, Fugas e 

Irrupciones, Ulises. Hay más, hay más. No me acuerdo de más. Recientes hay más, la de Ángel 

Caído. Es que yo creo que se han grabado muchas más, nada más que no las tenemos ahí 

registradas, a lo mejor hay unos documentales por ahí este... 

0:57:27 Carlos Pasillas 

¿Qué esperas del cine en Aguascalientes? 
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0:57:30 Abel Amador 

Bueno, yo la verdad veo un futuro promisorio, o sea, honestamente soy una persona 

optimista en ese sentido. Creo que se están generando circunstancias que antes no teníamos. Por 

un lado está todo lo que propone la Universidad Autónoma, la Villa Asunción, digo, también está 

ahí con menor impacto, pero bueno, es una universidad que también es una opción para quien 

quiere estudiar la cinematografía. Esperaría también que haya más interés por parte de los 

órganos de gobierno en general. Hubo ya al menos un acercamiento y un interés por empezar a 

apoyar el cine que antes era impensable, entonces ojalá que pueda seguir siendo mucho mayor y 

más constante eso, que eso sería algo que potenciaría muchísimo la producción. También lo que 

se genera en un entorno que apoya y potencia pues lo que se puede producir en Aguascalientes y 

también afortunadamente se han empezado a obtener estímulos a la producción a nivel federal y 

eso creo que también abre mucho las puertas y si hay un ojo, un foco en Aguascalientes, o sea 

desde otros estados, otros estados que a lo mejor tienen mayor infraestructura, por ejemplo 

pienso particularmente Zacatecas, que tiene mucho mayor territorio, pero sí se asombran de lo 

que estamos generando acá en Aguascalientes, Colima, Nayarit, Jalisco, bueno, a pesar de que 

tiene toda una configuración mucho más, una potencia económica mucho más grande que 

Aguascalientes, a final de cuentas no estamos, bueno si estamos haciendo una diferencia, pero si 

se asombran de lo que logramos acá por ejemplo la directora de Canacine que es Romelia 

Álvarez ella que ve cómo se trabajan en Jalisco dice bueno “es que ustedes con lo que tienen 

están haciendo muchísimo, es impensable en Jalisco”. Si tuviéramos esas condiciones lo que 

están generando ustedes entonces yo pienso que hay un trabajo hay muchísimo por hacer, 

muchísimo trabajo. 

Va a llevar muchísimo tiempo en consolidar una industria, pero pensada, no en una 

industria como Hollywood, sino en un entorno que pueda ser autosustentable. Una industria 
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cultural, exactamente. Que pueda haber chamba, que pueda ser un trabajo, que puedas dedicar a 

eso, ya va a llevar muchísimo tiempo, pero creo que al menos ya es algo que se puede visualizar, 

antes imposible, no estaba al alcance y bueno son muchísimos los factores que permiten eso, 

entonces yo lo veo como algo muy prometedor. Todavía está en promesa 

01:00:31 Carlos Pasillas 

¿Cómo consideras que tus producciones han impactado en la industria local? 

01:00:34 Abel Amador 

Bueno eso creo que más bien es la respuesta de alguien más, pero yo esperaría que 

puedan ser al menos motivantes de que más allá de si el resultado, que puedan servir al menos de 

como un referente para que se vea que sí se puede hacer y que ellos hagan mejores cosas. Yo 

pienso que también como invitar a que puedan ser como una invitación a producir a pesar de que 

las circunstancias no estén del todo dadas, no importa pues, o sea, si uno tiene una historia que 

contar ojalá puedan servir como decir bueno “si él lo hizo ojalá yo también pueda hacer una 

película” yo pienso que eso que pueda ser una referencia para las futuras generaciones nada más, 

no creo que pueda inspirar a alguien más allá de eso, pero con eso será suficiente. 

01:01:32 Carlos Pasillas 

Pues de mi parte es todo, ¿hay algo que tú quieras agregar? 

1:01:45 Abel Amador 

No, nada, muchísimas gracias. 
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Entrevista a Arturo Esquivel 

0:00:54 

 Listo. Entrevista Arturo, toma 1.  

Carlos: Máster por fin se nos hizo. Muchas gracias.  

Arturo: No, gracias a ti por la invitación, estimado Carlos.  

Carlos: Tú sabes que, eh no porque estemos grabando, te lo he dicho personalmente, para 

mí eres una persona que es un agente cultural para el cine hidrocálido importantísimo y pues eso 

que decimos siempre de que hay que colaborar y hay que colaborar bueno  

Arturo: pues ya estamos y no hay de otra hay que darle para adelante 

Carlos: hay algunas preguntas que voy a hacer así como muy rápidas más bien es la  ficha 

técnica hoy es 26 de mayo del 23 ¿Nos puedes regalar tu nombre completo? 

0:01:40 

 Arturo: Claro que sí, mi nombre es Arturo Esquivel de Santos.  

Carlos: ¿Tu edad?  

Arturo: 51 años.  

Carlos: ¿Tu formación académica?  

Arturo: Pues, soy egresado de la carrera de comunicación medios masivos. Y, pues, eh  

también soy actor. Creo que también me han ligado mucho al cine. Y, obviamente, jubilado de 

Radio y Televisión de Aguascalientes, honrosamente cumpliendo más de 30 años de ejercer, 

pues, esto tan apasionante que es hacer televisión, y más en algo que me entusiasmó mucho ya, 

digamos, a mitad de esa gran aventura, que fue la realización de documentales, la historia de 

Aguascalientes y la región pero también muy ligado al séptimo arte. 
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0:02:32 

 Carlos: Claro, pues justo esa pasión es la que nos trae ahorita aquí. En esta investigación 

estamos tratando de hacer un recuento de los largometrajes que se han realizado en 

Aguascalientes.  

Arturo: Claro. 

Carlos:  Y aunque al principio mi ambición decía, un acervo, vamos a hacer una 

biblioteca, vi que no me iba a alcanzar el tiempo, después tuve que cortar y también eliminar los 

cortometrajes porque no me iba a alcanzar el tiempo, entonces lo fuimos recortando y recortando 

y ahora es largometrajes que se hayan producido en aguascalientes y que se hayan estrenado, 

porque también hay unas que solo hicieron y se guardaron y es difícil que entren en un conteo 

porque no hay ni donde verlas ni nadie las vio pues o sea parte del camino de la película pues es 

la exhibición también y a veces creo que como productores se nos olvida nos concentramos más 

en hacer y después ya no hay  ni cómo verlas, a dónde mandarlas y todo eso entonces pues bueno 

esa es la intención y pues más bien aquí me gustaría que tú me platicaras, te voy a hacer unas 

preguntas en forma de charla y después ya nos vamos ¿Cuáles son tus influencias en general para 

hacer cine? tú también haces cine, Master.  

0:03:49  

Arturo: Bueno, obviamente, desde que estaba chavo, siendo un prepatoriano, siempre me 

dio esa inquietud de hacer algo relacionado con el séptimo arte, yo quise emigrar de 

Aguascalientes para ser tal vez director de cine. No conocía mucho, me gustaba mucho el cine. 

Iba yo inclusive, me regalaba a mí mismo, me regalaba a mí mismo en mis cumpleaños una ida 

al cine solo, ¿no? Eso me encantaba. Y estaba tan ligado en ese sentido como espectador, como 

dice el gran maestro Jaime Humberto Hermosillo, era un cinéfago. En mis tiempos diríamos 

cinematofago. Consumía mucho cine, me gustaba ese cine. Ir al cine, a ser parte de esa 
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experiencia. De ir a una sala y ser parte de esto que es maravilloso. Esa era una inquietud que me 

nació desde chavillo ya siendo un prepatoriano quería, sin conocimiento de causa, quería sabía 

que se tenía que hacer por fuera ya cuando me enteré que eso era que no se podía hacer en 

aguascalientes pues me costó mucho trabajo renunciar a esa a ese sueño porque en mi 

desconocimiento y aparte tener el cordón umbilical muy amarrado, afianzado al terruño, pues fue 

difícil. Entonces, ¿cuál fue la opción? Fue la carrera de Comunicación Medios Masivos, sabía 

que se daba algo de cine, y por ahí fue mi incursión. Y ya en la labor, en el trabajo, en Radio y 

Televisión de Aguascalientes, jugueteaba un poco con eso, le llamábamos sketch pero también 

sabía que estaba contando una historia a través del vídeo que en ese entonces no se le 

consideraba como que el vídeo no era cine y ahora ya hemos recapitulado esa idea y ese 

conocimiento a través del tiempo y ahora sabemos que el cine existe en muchos formatos, hasta 

en celulares, entonces eso evolucionó, entonces sí se podían contar historias a través del vídeo y 

la historia misma del cine lo ha constatado. 0:06:15 

 Así fue de alguna manera entrando a la carrera de comunicación ya ligado más a la televisión 

por una parte, aunque luego me decían a mí que los que incursionabamos en television no 

podíamos jactarnos de ser cineastas porque no se llevaba una cosa con la otra, o sea, si estaba de 

intenso el asunto, entonces y eso me lo llegó a decir algunos maestros, un maestro en particular, 

pero bueno eso sí no me detenía, yo quería hacer cine de alguna manera con lo que tenía y con 

los recursos y herramientas. Obviamente llega la experimentación a través de la materia de cine y 

hacemos un uso corto en 16 milímetros, cosa que también era ya proyectar algo de calidad 

arriesgando rollo porque ya era invertirle dinero, buscar el varo desde hasta debajo de las piedras 

para conseguirlo. Hoy ya se puede hacer de una manera muy factible, muy fácil, muy rápida. 

Cosa curiosa, debería haber mucho más en ese sentido y parece que no, no, no, esas herramientas 

tan fáciles de repente no dan los resultados. Todo tiene que ver con la historia que cuentas no? A 

veces no hay un guión dispuesto o creativo o intenso, interesante, aunque esté la herramienta, no? 
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0:07:41 

 A veces se pelean la tecnología con las buenas ideas, no? Pero bueno, en fin, así es la cosa 

conmigo, no?  

Carlos: Yo creo que esto nos mostró que no importa la cámara, sino el chango que está 

atrás.  

Arturo: Exactamente, y cómo lo quiere contar la historia, del papel, no? Lo importante 

del guión, eso no lo hemos entendido del todo.  

Carlos: Claro. Oye, Máster, aquí localmente, ¿tú tienes alguna, alguien que consideres 

una influencia?  

Arturo: De aquí de Aguascalientes, fíjate que obviamente siempre será como el modelo a 

seguir Jaime Humberto Hermosillo.  

0:08:18 

 Por ese acercamiento, no me tocó esa época, pero yo ya sabía de él y de su influencia en muchos 

de los que pertenecían a la carrera de comunicación, generaciones atrás. Ya estaban total y 

absolutamente influenciados por ese trabajo. Tal vez incomprendido para las masas por el tipo de 

temáticas de Jaime Humberto, pero sí definitivamente era un cine que muchos chavos de la 

carrera de comunicación querían hacer. Muchos de ellos emigraron tal vez. No he tenido como... 

no le he seguido la pista a muchos de ellos, pero sí sé que muchos de ellos se influenciaron en 

Jaime Humberto, y nosotros de rebote empezamos a acercarnos a su cine. Y eso ha sido como 

bien interesante y bien importante para nuestras generaciones entender ese otro cine, también 

emanado de una generación, hablando de la generación de Jaime Humberto, donde grandes 

cineastas salieron junto con él, y que fueron un parteaguas de nuestra industria mexicana, eso es 

importantísimo de reconocer, obviamente con una influencia absoluta y total y siendo hidrocálido 
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por supuesto, pero si hablamos de los tiempos más recientes y de ese gran esfuerzo que se está 

realizando en la actualidad, debo decir de los que emigraron como Jaime Humberto, está por ahí 

Eva Villaseñor, por ejemplo. Ella hace un cine documental que también tenemos que reconocer y 

entender. 

 Dos de sus trabajos, el primero que es Memoria Oculta, que prácticamente entramos a ese 

territorio desconocido para ella después de una situación personal que pasó siendo estudiante. 

Ella tiene esa oportunidad de mostrarnos el interior a través del documental que dicho sea de 

paso le ha ido muy bien a nivel internacional, o le fue muy bien. Después incursionaría ya 

hablando de Aguascalientes en M, dedicado a su hermano famoso, el rapero el Tanque, y que 

obviamente estamos hablando ahí de cine hidrocálido. Cámara al hombro, una propuesta 

totalmente diferente a su primera propuesta, porque el documental de Memoria Oculta son tres 

planos, nada más, simétricos totalmente, muy a la Kubrick, diríamos. La historia que ella, de ese 

episodio donde ella perdió la memoria, por eso se llama Memoria Oculta, son tres planos, y 

entrevista a su hermano, entrevista a su mamá y entrevista a una amiga y a través de lo que le 

platican ella sabe qué pasó. 

 Es una idea genial y sí podemos considerarla también de aguascalientes porque se hizo la 

entrevista creo que aquí en la casa de su mamá. Pero M si es una historia más de su hermano con 

su situación a adicción de las drogas, su situación como un rapero contestatario. Y donde ella se 

atreve a poner la cámara rompiendo totalmente los esquemas, porque a fin de cuentas es una, es 

una historia que va detrás de un personaje que siempre está en movimiento. Entonces, la cámara 

no podría estar fija. Entonces ese tipo de cine que hace Eva Villaseñor me encanta o por lo 

menos lo que muestra en M siempre me ha encantado a mí tratar de hacer y lo he intentado hacer 

a través de mi vida profesional experimentando el documental, a través de reportajes o 

documentales donde yo en algunos momentos que agarré mi propia cámara, me atreví a hacer 

cosas distintas, eso es una gran influencia para mí y en una en un taller que dio aquí en 
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aguascalientes precisamente ahí en juan de montoro donde está la sede de la carrera de cine yo 

quedé maravillado con lo que hizo en m y me sentí muy influenciado por ese de cine también 

periodístico diríamos, donde se atreve a poner la cámara donde otro no lo podría. Así de simple. 

Obviamente hay otros que han renunciado a la idea de irse a otro lado, que también han sido una 

influencia y creo que ya podemos hablar de Abel Amador, por ejemplo, de Verónica Marín y 

obviamente una gran y vasta, vaya de creadores en diferentes áreas, que están saliendo de la 

carrera de cine pero también de la carrera de comunicación que también se sintieron muy 

inspirados por lo que están haciendo. Creo que son muchos, no? 

 Te cuento a ti, te cuento a ti. O sea, que están haciendo cosas. Eso es maravilloso.  

Carlos: ¿Qué opinas en general así del cine local? ¿Del cine en Aguascalientes?  

Arturo: Emmm... Creo que sigue experimentando, sigue haciendo cosas interesantes. Y 

lo lamentable es que no hay un público para esto que se está haciendo. Se queda a veces en la 

muestra del término de la generación o del cierre de una materia o de una película personal que 

solamente vieron unos cuantos en una exhibición única y que la gente tiene un desconocimiento 

total y absoluto y eso es lo que hace falta, que haya un público para ese cine es complicado.  

Carlos: Pues a lo mejor canales de exhibición, ¿no? 

0:14:30 

 Arturo: Sí, y aún así va a ser complicado porque no es un cine para todos. Es un cine que, creo 

yo que le apuesta a un punto de vista más personal, más íntimo. Pocos son los productos que 

suelen ser del agrado del público, hay algunos que sí podrían ser... nos pueden influenciar a 

quienes amamos el cine en todas sus latitudes, pero sí siento yo que le hace falta el respaldo de 

un cine más amplio. Ahora, ahí vendría a contestar de remate a la pregunta, que qué opino de ese 

cine, pues que creo que también le hace falta hacer otro tipo de cine que pudiera venderse, que 
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pudiera ser más propositivo. Lo intentó por ejemplo el Ángel caído, pero creo que se perdió un 

poquito en esas pretensiones no? 

Carlos:  sí, sigue siendo cine de género  

Arturo: sí exactamente, pero aún así tenía el potencial de decir ¡ah caray! ya que estaban 

en el auge del señor de los anillos, de hecho creo que es una película total y absolutamente 

inspirada en ese cine de Peter Jackson o basada en los libros de Tolkien o Harry Potter que fue 

ese boom de esas historias y yo creo que el cineasta con todo entusiasmo, se sintió inspirado y 

dijo yo quiero hacer algo así y es válido y le invirtió su varo, bastante, pero sí siento yo que nos 

alejamos un poquito de ese público ¿no? de masas sobre todo porque seguramente que en ese 

tiempo Jaime Humberto Hermosillo en esa primera exhibición de la pasión según Berenice, que 

hubo muchos extras de Aguascalientes y luego fueron a la exhibición de su película por su 

cuenta, y pues muchos se escandalizaron; si no hubieran salido en la película tal vez no hubieran 

ido, no lo hubieran visto y obviamente pues fue una película que fue vapuleada o dividió la 

crítica tanto esa como Matiné en su momento porque ponía estamos acostumbrados a otro tipo de 

cine ¿no? veníamos de ese boom del cine mexicano que todavía estaba efervescente todavía 

había un eco impresionante de ese cine nacional después viene un declive vienen ahora cineastas 

propositivos y era de esa camada no con historias tormentosas diríamos así. 

0:17:15 

 Carlos: Pero ahora lo vemos hacia atrás y pues también necesarias, ¿no?  

Arturo: Sí, claro. Obviamente hay un público que admira el cine de Jaime Humberto, 

pero muchos van a seguir desdeñándolo, claro que sí. Así es nuestro cine y eso es lo maravilloso. 

Pero sí hace falta como esa parte arriesgada de decir, vamos a hacer un cine para público, pero un 

cine inteligente. Vaya que hay películas inteligentes para las masas. Debe haberlas. Y las hay. 



      281 
 

   
 

0:17:48 

 Carlos: Si nos vamos a la historia, o sea, tú sabes que ha habido muchas producciones, muchas 

películas en Aguascalientes, pero pareciera que las nuevas generaciones no tienen acceso a ellas 

o no las conocemos. ¿Será que a lo mejor estamos condenados a repetir errores que ya se 

cometieron precisamente porque nos hace falta conocimiento, reconocernos y reconocer a las 

películas que ya se hicieron antes, pensando por ejemplo en los modelos de producción, a mí me 

pasó, yo te hablo de un tema personal, yo solamente conocía una forma de hacer cine que era 

como con grandes presupuestos, me metí el pie yo solo y terminé endeudado por años. Y 

sacamos un corto que se tardó 6 años en salir. Pero creo que ahora incluso hasta con estas 

pláticas uno entiende que hay formas, que hay mañas, que hay trucos, y me gustaría que 

platicáramos de lo que tú traes, pero con este enfoque de producción.  

Arturo: Ok, sí bueno, sí, de entrada es complicado, hay varios que han querido levantar 

sus proyectos, o sea, sí va a ser un reto, uno de los últimos proyectos que espero que no se caiga, 

porque creo que, es más, de hecho son 2 eh, estamos hablando de proyectos que tienen esa 

víspera de ser producidos, estamos hablando de un largometraje de Mayo Villalpando y de... 

ayúdenme con su apellido, de repente se me van las cabras al monte Heriberto, que es uno de los 

creadores, o el creador de En el nombre del misterio, o El nombre del misterio es una serie que 

prácticamente tiene un historial de más de 20 años realizándose en Aguascalientes de bajo perfil, 

pero sí se llegó a presentar en canales de televisión locales, sobre todo en Televisa, obviamente 

en su señal Paraguas Calientes. 

Y Heriberto, lo que ha intentado es también levantar un proyecto sobre Juan Chávez. Dos 

ideas totalmente diferentes y genúinas tal vez, con investigaciones muy atípicas también, pero 

genúninas a fin de cuentas. Mayo desde su óptica quiere levantar el proyecto y trae esa idea y 

trae ese objetivo y Heriberto por su parte también. Le echaron la carne al asador, ambos hicieron 
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su propio tráiler, pero ¿qué va a costar hacer esas producciones? porque son largos. Mayo está 

acostumbrado a ser largo cortometrajes, Heriberto series de television, una serie en específico 

que tiene haciendo por años y lo que va a costar hacer ese el largo ¿no? esté hablando de hacer 

un guión que ubica en una época diferente, buscar o esta búsqueda de locaciones, vestuario, por 

ahí anda rondando el teaser lo mismo con Mayo, falta dinero y ¿qué están haciendo? Hacen un 

teaser lo mismo que tú hiciste en su momento y tratar de vender la película con esas imágenes, 

eso es lo que están tratando de levantar es tocar puertas la pregunta es ¿tiene el tiempo para 

hacerlo? Y a eso vamos cuando estamos platicando, nos enseñan a hacer cine y que con 

pretensiones de ser un buen cine como cineastas nacionales tal vez, por la influencia de Jaime 

Humberto, o cineastas internacionales como Kubrick, hasta Spielberg, si tú quieres. 

 Pero no somos la industria hollywoodense. Tenemos que rascarnos con nuestras uñas. No nos 

enseñan a vender productos. Eso es lo que debería estar en la materia o en la carrera de cine o en 

la carrera de comunicación. No sé si todavía tenga la materia de cine, pero sí debería enseñarnos 

a vendernos nuestros productos. Y que haya un gestor para hacerlo, que se encargue de los 

números. Algo así podríamos tener. Entender la maquinaria de Hollywood es complicada. 

Si no han visto la serie de Office, se los explica perfectamente bien todo lo que... Si allá 

que tienen todo, casi se matan por hacer una película. Imaginemos lo que pasa por acá, ¿no? Y 

con otros tipos de presupuestos. Es complicado, es complicado, pero sí, hace falta gestionar los 

recursos, ¿pero tienes el tiempo como cineasta de hacerlo? esa es la pregunta. 

Carlos: Pues es que aparte aquí y me atrevo a decir  que muy pocos, sino casi ninguno 

realmente se dedica a hacer cine o sea tenemos que tener otras chambas entre semana y tal vez 

los fines de semana podemos hacer cine, pero no puedes dejarlo  

Arturo: Si yo que estaba deseoso de participar en casting no podía. Hoy ya rucailo ya lo 

hago, porque antes no podía hacerlo. Entonces, ahorita, casting que me cae, ayer acabo de hacer 
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uno precisamente, lo bueno que tiene es la fecha. Ayer hice uno y me sentí muy a gusto, 

precisamente con los chavos de la carrera. Siguen haciendo historias y muy locas, interesantes, 

porque están enfocados en eso. Y obviamente es para cumplir una materia pero, qué tal si ese 

producto lo quieren hacer de manera independiente y aparte que es un producto que se venda   

Carlos: claro  

Arturo: Sí claro, y  ahorita un cortometraje está eh de Keith, que lo vi ahora en la 

muestra del festival de cine del festival de calaveras perdón del año pasado, una muestra de cine 

de horror de cortometrajes y largos estuvo el día del Abel Amador como largometraje, pero 

también estuvieron varios cortometrajes entre ellos el de  Keith que no recuerdo su nombre 

disculpen, uno de vampiros 

Carlos: El de nosotros  

Arturo: Ah, sí claro que si estuvo Los muertos no se quejan, pero el de Keith fue el que 

ganó la posibilidad de estar en Canes, entonces lo que se está haciendo es imprescindible. 

0:24:12 

 Carlos: Entonces creo que podemos estar de acuerdo en que hay talento.  

Arturo: En todas las áreas hay talento.  

Carlos: Ahora con las nuevas carreras y también por las nuevas tecnologías, también hay 

gente especializada en lo técnico, muy machín, pero de todas maneras nuestra industria no está 

jalando.  

Arturo: En general no hay una industria en México como tal. Sí hay mucho cine que se 

hace, esa investigación que Ambar Gabriela tuvo cinema nubo, e inspirada por estos compendios 

que se hacian de las películas que se hacían por año. Se hacen como 200 películas al año y qué 
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pasa con esas películas. Muchas de ellas películas auspiciadas por un recurso, muchas de ellas de 

IMCINE, no se logran ver después, se enlatan o no encuentran financiamiento para seguirlas 

promocionando, es difícil. Hasta la película de Luis Estrada, la de Que Viva México, tiene unos 

problemones. Yo creo que se endeudó el hombre. No le van a salir los números. Está complicado 

el asunto del cine ahorita.  

Carlos: Y más porque  aparte está centralizado, está todo la Ciudad de México si acaso 

un poquito en Jalisco pero nosotros en provincia la tenemos más dificil. Pero a ver, tú que eres el 

experto en las películas de antes ¿siempre sufrieron de esto? 

Arturo:  Eh, yo creo que… bueno es que depende de la producción. Si hablamos de las 

primeras películas que se empezaron a realizar en Aguascalientes, por ejemplo, ahí el dato, parte 

de esto es especulativo, pero si hablamos de la primera película que se filmó en Aguascalientes, 

tenemos que remontar, remontar, perdón, a 1945, cuando se realizó Sol y Sombra de, se apellida 

Portes me parece el director, no lo recuerdo bien una película taurina; de dónde vendría 

seguramente el financiamiento, de los ganaderos, de los taurinos de ese entonces que hay 

bastante varo, e inclusive en la película se puede ver la hacienda de La punta que está a la salida 

a San Luis, pegadito al límite de Aguascalientes y Jalisco, curiosamente muy pegada a donde se 

filmó una parte del último atardecer en una escena al final de la película donde se supone que 

pasan ganado desde México a Estados Unidos, entonces, utilizan ahí una represita pequeña para 

pasar el ganado como si fuera el río Bravo. Muy cerca de ahí está la Hacienda de la Punta, si mal 

no recuerdo. Y ahí se filmó una parte de esa película. Por ahí hay una copia de muy mala calidad 

que pude conseguir, que curiosamente teníamos en el canal entonces y no la he podido revisar 

porque fueron de mis pendientes quise verla así con con tiempo y sin prisas, pero nunca me di la 

oportunidad de revisarla complete, creo que la primera parte y obviamente se ven escenas de la 

hacienda supuestamente de la hacienda de la punta porque mucho especulativo, aunque si se 
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menciona en los periódicos de la época que este se filmó ahí. Entonces el financiamiento de una 

película de esa índole seguramente viene de una productora que sí existían las casas productoras, 

había un montón en esa época, estamos hablando de la época de oro del cine mexicano, entonces 

productoras había un montón y era el momento idóneo para hacer películas, entonces el 

financiamiento ahí estaba presente y latente, sin problemas, no? Inclusive se dice, cuenta la 

leyenda, que Orson Welles pudo haber estado en Aguascalientes, en la Hacienda de la Punta, no 

me creas mucho, ya coqueteaba con el rollo del taurino, le encantaban los toros, venía muy 

seguido a México, pero en Aguascalientes no tenemos un dato, por ahí aparentemente hay una 

carta de Orson Welles o le mandaron Orson Welles, no tengo mayor datos, o sea, nomás te lo doy 

como mera especulación porque no... 

Carlos: Ese es otro tema de investigación no, (risas) 

0:29:01 

 Arturo: Es otro tema que yo también dejé ahí como pendiente, pero está interesante y se pega 

porque si, hablando de los proyectos inacabados, Orson Welles hacía un montón que nunca 

terminaba y uno de ellos es ese muchos de esos documentales que nunca finalizó los terminaron 

haciendo gente conocida por él o gente que conocía su trabajo, pero ahí se quedó, entonces esa 

película seguramente de sol y sombra para volver al tema de la primera película que seguramente 

se hizo en aguascalientes y digo seguramente, porque digo no sabemos o sea si hay mucho 

material perdido, pero seguramente si sería una de las primeras. Qué vendrían después en los 

años 50 en 58 parece que viene, déjame hacer memoria bien vendría  la Feria de San Marcos, una 

película sobre la Feria de San Marcos con Pedro Vargas creo que era Lola Beltrán o Miguel 

Aceves Mejía la pareja principal protagonista era Pedro Vargas y Miguel Aceves Mejía. 

Se le puede considerar que se hizo en Aguascalientes por unas pequeñas escenas que 

vienen al principio, pero creo que toda esa película se hizo en los estudios Churubusco. ¿Por 
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qué? Porque se ve acartonados los escenarios, la iluminación, etc. Si se ven, al momento de los 

créditos, algunas imágenes de la feria de San Marcos pero nada más, o sea no hay un, tal vez al 

final financiado obviamente por otra productora que había dinero para tener a estas grandes 

figuras de la música vernácula participando en esta película supuestamente hecha en 

Aguascalientes no?,  

Carlos: Y pues un gran comercial, no?  

Arturo: Sí, claro, y de la feria de San Marcos no es la única, muchos aprovecharon esto. 

Obviamente, quieren decir de El último atardecer, que se filma en 1960, se estrena en 61, y una 

película que obviamente, lo decíamos ahorita acá platicando, no llegué a ese punto porque era 

mucho que investigar yo me preguntaba cómo llegó esta película aquí yo seguramente pienso que 

por ahí alguien los convenció o sea el lugar y el espacio idóneo para hacer película sin duda era 

Durango o Zacatecas no? claro claro que sí como, qué está haciendo un western en 

Aguascalientes no? Alguien los convenció, alguien le sacó fotografías a algunos lugares, si 

andaban luego ya buscando locaciones por ahí algunos encuentros fortuitos de gente que que veía 

gente extraña yo supongo que güeros o gente contratada pues que no pertenecía al espacio, al 

lugar. 

0:32:28 

 Pues los veían sospechosos y esta... un señor que ya no recuerdo ahorita su nombre decía que 

veía a una persona, una güera o algo así y decía, ¿dónde va? no corra, ¿no? Se asustaba la gente 

porque que venían de fuera a ver las locaciones. pero obviamente estamos hablando de bueno 

quieren hacerla en Aguascalientes pues hay que buscar dónde no, no pues está esto es lo que con 

esto podemos hacer algo creo que fue así no? este y obviamente pues a lo mejor algo de lana 

pusieron pero pues, oye estamos hablando de una producción de Paramount Pictures, si 

Hollywood donde estaba ahí metido Rochodson, Keith Douglas, Dorothy Malone, Carol Lindley 
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y Robert Aldridge que ya era toda una figura como cineasta entonces, no sé si hay una inversión 

ahí mexicana me falta ver eso pero bueno que les hicieron una fiestotota, les hicieron una 

fiestotota, eso que ni que, estaban, los hospedaban en hoteles de Aguascalientes o les prestaban 

casas les prestaban un montón de ganado y lo traían por todo Aguascalientes porque firmaron en 

dos partes completamente diferentes, por la parte de venaderos y luego llevaron todo ese ganado 

a pie con verdaderos arrieros que salieron algunos en la película, hasta el lado de Santa María de 

Gallardo es una es una comunidad al norte ya de Aguascalientes donde hicieron otras otros 

planos, o sea tenían varo, inclusive te puedo decir sin podértelo asegurar. Tanto dinero tenía, 

estoy seguro que en algunas escenas se ve una luz que no es natural, porque hay un rancho en el 

que se observa, que está como arriba de una loma y la luz del fondo no es natural, o sea, eso no 

se hizo en Aguascalientes. 

 Yo siento que construyeron, se llevaron todo lo del rancho, las piedras, el adobe, todo y lo 

construyeron en los estudios churubusco y lo mismo pasó con la fachada de la iglesia de Santa 

Maria de Gallardo, o sea la luz de ahí no se me hace natural pero bueno, son especulaciones me 

gustaría echar un clavado los archivos al acervo que tienen ahí de las producciones que se han 

filmado o se han hecho ahí en en los estudios Churubusco que si filmaron eso si me consta, que 

filmaron porque hicieron una cantina pero pero se hizo en los estudios Churubusco y trabajaron 

en los estudios, no sé pero pero lana había yo creo que el 80 90 por ciento es de Hollywood 

totalmente y así trabajaban, no estaban intermediados . Eso sí contrataban gente o sea, le dieron 

trabajo a muchísimas personas. 

 Gente que les hizo las carrilleras de las pistolas. Había una tabartalería en el mercado Juárez, y 

un tabartalero les hizo la funda de la carreta y las fundas de las pistolas, o la gente de las 

comunidades, se ayudó a hacer un acueducto que todavía existe, ya los vestigios, o en Santa 

María de Gallardo también hay otro vestigio, o ahí en San Luis Gonzaga, donde hicieron las 

construcciones de las, digamos ya del lado de Estados Unidos, había como un pueblo a las orillas 
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del río, a las orillas del río eso también existen algunos vestigios y mucha gente trabajó de 

carpinteros y pintores y de todo… 

Carlos: ¿Sabes cómo cuanto duró esa producción, ese rodaje? 

Arturo: Deja me acuerdo si ,fueron varios meses ahí al tanteo porque tendrían que ser 

dos etapas una de preproducción y otra de post, pero yo siento que si estuvieron aquí unos seis 

meses medio año, estoy tanteando, si por ejemplo la Leyenda del zorro que la filmaron allá en 

Villa de Reyes a dos horas de aquí, en San Luis Potosí  en una hacienda que se llama La hacienda 

de Gogorron, 90 por ciento de la película 95 por ciento se hizo allá, filmada. 

 Pero todas sus áreas de la hacienda se utilizaron para hacer utilería, todo, y tardaron un año. 

Entre la preproducción, producción. Yo creo que aquí pudo haber sido meses. También no era 

tan grande, entre comillas, como La leyenda del zorro, pero si creo que unos 4 a 6 meses, más o 

menos sin tener los datos un tanto seguros y mucha lana y obviamente lo recibían como reyes, les 

hacían fiesta, un festejo taurino en la plaza de toros San Marcos, era una fiesta. 

Carlos: Oye, me surgió ahorita la duda, habría que chequear cómo estaban las 

transacciones bursátiles como para saber cuánto costaba un dólar en pesos en aquel tiempo. No 

sé si es como ahora, que ahorita, si te traes una producción, pues les sale baratísima porque aquí 

gastan en pesos. Pero no sé si también haya… 

Arturo: Podría haber documentos por ahí perdidos, ojalá. Pero bueno, mucho de ese 

acervo se ha perdido o gente que conservó documentación de ese tipo de manera directa. Algo 

debió haber, sí debe haber. Eso pasó por ejemplo, me salgo un poquito del tema, pero por 

ejemplo en Gringo Viejo se filmó la escena casi inicial en el centro histórico de Zacatecas. El 

director del teatro Calderón estuvo muy pendiente de esa producción. Convirtieron ese teatro en 

hotel y metieron mucha lana. Cambiaron puertas, hicieron mobiliario, mucha lana.  

Lo convirtieron en hotel. La fachada del teatro Calderón no era ya un teatro, era una fachada de 
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un hotel con placas que eran de madera, que parecían de metal, con balcones, bueno, como una 

terraza hecha de madera que parecía cantera, etcetera; bueno cuando finalizó la producción 

regresaron todo como estaba todo perfectamente hicieron un contrato, a Hollywood no le 

interesaba llevarse nada de eso, el contrato para quedarse con todo si te lo voy a vender pero 

nosotros cuánto vamos a pagar por esto, el contrato decía un peso y ponerle todo lo que se quedó 

ese es el tipo de contrataciones que hace Hollywood. En México no sé si se hace eso, o se llevan 

todo y se recicla para otras películas. Sí se ha hecho en Hollywood también, por supuesto, o sea, 

utilizar los escenarios que deja una producción anterior y como Roger Corman lo hacía, 

prestamelos y yo hago mi película. 

0:40:20 

 Carlos: Sí, pero así como venía a una locación tan grande, tal vez no contenga el termino.  

Arturo: no no no no pero aparte le ponían varo de cosas inclusive importantes el centro 

histórico antes de la película no había, todo el cableado de la luminaria era por fuera, para que 

funcionara el gobernador autorizó que todo fuera por dentro y eso fue una inversión que quiso 

hacer el propio gobernador o sea inyectan poquito pero bueno eso eso es el caso de esta mega 

producción. Afortunadamente para la historia cinematográfica de nuestro estado realizada aquí. 

De ahí vendría por ejemplo el mismo año Tres Tristes Tigres que también se hizo en la época de 

la Feria de San Marcos y si ahí ya Joaquín Cordero y Luis Aguilar ya conviven más en 

Aguascalientes, en esa época donde este Aguascalientes pequeño todavía, pues la feria se hacía 

ahí en alrededor del Jardín de San Marcos, entonces podemos ver los tapancos, podemos ver la 

expo ganadera, los juegos mecánicos, todo ahí concentrado en un espacio muy pequeño en el 

encono de la feria.  
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Seguramente si investigamos más, que yo ya no tuve oportunidad, mucha gente se va a 

acordar de estas escenas filmadas en Aguascalientes para la película y con estos grandes actores 

estrellas de nuestro país; 

Carlos: Que ahora nos funcionan para reconocer el patrimonio como era antes, como es 

ahora, ah mira, antes se podía estacionar, ahora ya no  

Arturo: Si todo eso ha servido también sirve de registro es un registro de como eran las 

cosas y te da la tentación de seguir investigando, todavía me tengo pendientes con esa de Tres 

Tristes Tigres porque todavía no le atino a dos tres ubicaciones que me llaman la atención porque 

hay que entenderlo muchas de esas producciones por comodidad a veces se hacían en otra 

locación aunque dijeran que era Aguascalientes o les acomodaba mejor un edificio tanto en 

interiores o exteriores. Seguramente Tres Tristes Tigres tenía esas características o en el caso de 

la Feria de San Marcos que aunque se hizo en otros estudios pareciera ser que no se hizo en otro 

pueblo, pero sí algunas escenas sueltas por ahí. 

 En ese caso Tres tristes tigres se destaca, porque si se ve un poco más de ese Aguascalientes y 

seguramente la lana la pusiera parte de las productoras, estamos hablando nuevamente de 

grandes estrellas participando en esta película por ahí creo que también estaba, bueno no es 

importante. Si, detrás de estos tigres. Vendría en los años 70's o en el 58, no, en el 68 ya me 

parece ya películas que también siguen siendo ya como, intentando promover Aguascalientes y 

aquí entraría ya por ejemplo, Amanecí en tus brazos, con Lucha Villa de protagonistas, siguen 

siendo películas importantes, pero que seguramente ya les empieza a entrar un poquito el recurso. 

Es decir, yo te voy a contar una historia, en el caso de Amanecí en tus brazos, es una historia de 

traiciones, de amoríos, de romance, de tragedia, con un sus tintes de comedia, de un tipo que está 

enamorado de la novia o de la pareja de su hermano y pues empieza a provocar una serie de 

circunstancias donde también son dueños de las grandes vitivínicolas de aguascalientes que es el 
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pretexto nada más,  y se quiere quedar con la pareja y todo sucede ahí entre la lluvia, mientras le 

caen las uvas o los edificios de San Marcos Riviere, que era una de las importantes pero me 

parece que aquí se involucran otras vitivinícolas también, o sea como que hubo ahí esparcido el 

queremos hacer una película acá, pero es la historia yo creo que a veces ni siquiera enseñaban la 

historia, con que se vieran los viñedos y se vieron una película ahí sí ya comercial y los actores 

conocidos pues claro que vendían entonces la gente iba, yo creo que incluso ni siquiera le hacían 

gestos al guión o te lo pedían yo no sé, era cuestión de investigarlo, pero sí es interesante cómo 

alguien se aprovecha porque a fin de cuentas te aprovechas, oye, ¿sabes qué? es el auge de la 

uva, en Aguascalientes está este fenómeno, hacen fiesta, había una feria de la uva inclusive, 

María Félix llegó a venir a esta feria de la uva, era una especie de emisaria para llevar y 

promover a todo el país de manera internacional, había dinero.  

Carlos: Pero estos guiones se notaba que no estaban construidos para estas locaciones, o 

sea, bien pudieron...  

Arturo: Se acomodaban, se acomodaban. 

0:45:57 

 Carlos: Hacerlo en Jalisco por los agáves y jalaba igual.  

Arturo: Exacto, sí, pero sí se lograban acomodar, o sea, la historia se contaba bien. 

Sabían vender la historia. Eso era padre. Es como si quisiéramos hacer hoy una historia de 

tragedia con asesinato incluido o investigación policíaca, pues en la huerta, ¿no? ¿Por qué no? O 

sea, estaría interesante. O en sabropollo, o Leche San Marcos. De hecho, una película más 

reciente que es de Blues de Medianoche, Alan Santacruz siempre lleva su uniforme de Pemex, 

patrocinado por Pemex, no entré a esas profundidades pero si el recurso de Blues de Medianoche 

lo requeriría entonces yo creo que sí por ahí aportó algo Pemex… 
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 No hubo, no hubo lana de... Uh, que la canción, que desafortunado.  

Carlos: Pero era más capricho del director.  

Arturo: Si, bueno, hubiera sido interesante que le entrara, ¿no? Porque se supone que 

ellos también aportaban a diferentes documentales. Bueno, fin. Amanecí en tus brazos tiene esa 

tecitura. Lo mismo creo que pasaría con las otras películas que vienen después. Más o menos en 

esas épocas, ya hablando de los 70s, porque estamos hablando de 68 con Amanecí tus Brazos, a 

reserva de que me haya equivocado en la fecha, pero inmediatamente viene en el mismo año, dos 

películas, Tres Amigos con David Reynoso, donde sí ahí se da el lujo de mostrar otras locaciones, 

obviamente emblemáticas de Aguascalientes, obviamente con la gran figura hidrocálida, que 

también podría ser una gran influencia a nivel actoral, podríamos decirlo, y siempre me ha 

encantado su trabajo. 

 A lo mejor aquí es un territorio más de comedia, que lo hace muy bien David Reynoso en la 

comedia, es extraordinario, pero en los dramas, como El Viento Negro, es otra cosa.  Es actor 

fantástico y lo sigo mucho me encanta me encantaba su trabajo  

Carlos: Entonces esta es la primera película de David Reynoso donde la producción es de 

afuera pero que incluye el talento local. 

Arturo:  También a David Reynoso, no sé de qué manera está el involucrado pero 

igualmente ahí lo que se ve mucho en la película es El Campestre, la alberca, este no recuerdo si 

el campo de golf pero sí se ve el aeropuerto antiguo, el aeropuerto que estaba en el parque Heroes 

mexicanos, antes se llamaba Rodolfo Landeros pero si el heroes de los mexicanos, antes había un 

aeropuerto ahí, este no sé si todavía existen los vestigios, no creo que no nada, pero ahí estaba el 

aeropuerto, se ve obviamente muchas, muchos lugares de Aguascalientes, pero mucho también se 

ve del Campestre, y muchas casas muy lujosas, entonces yo no sé si es parte de esas casas 

grandes y si parte del financiamiento de esa película pudo haber venido de ahí, entonces pues 
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estamos hablando de gente muy colmilluda, gente que sabe, el productor se dedica a eso, financió 

la película vamos a traer a la estrella hidrocálido a trabajar en una película, la película no está 

nada mal eh, es buena, o sea se deja ver, no solamente está David Reynoso, está Andrés García, 

está Héctor Bonilla y obviamente actrices también muy jóvenes, que, pícara, la película es muy 

pícara, en estos tiempos sería un escándalo también, pero se deja ver la película, es un remake de 

una película anterior también mexicana. En los años 70 se hace el cínico, volvemos a la 

contribución tal vez de los viñedos y aquí sí prácticamente toda la película con Rodolfo de Anda, 

que a mí nunca me gustó totalmente como actor, porque se me hacía efectivamente muy cínico 

para actuar, pero en esta película que es tremenda, es una... con tintes sí cómicos porque también 

por ahí aparecen algunos personajes cliché cómicos pero más allá de eso es un rollo muy fuerte, 

¿no? porque habla del aborto, habla... 

 es de un médico sin escrúpulos que está huyendo porque Andrés García lo está haciendo porque 

mató a su hermana, no? Por alguna razón termina en los viñedos buscando, su hermano me 

parece que su hermano pero también lo mismo se quiere quedar con con la mujer que le conoce 

su pasado, no? a lo mejor historias demasiado tan similares que a lo mejor yo también puede ser 

que las confunda, ¿no? Este, y lo digo con toda honestidad porque a fin de cuentas... Me las 

acabo de chutar otra vez para poder platicar contigo. Pero de repente los datos se me... vuelcan... 

 Pero son... Más allá de la comedia, es una tragedia y todo sucede ahí sí, en Viñedos Rivier, de 

este famosísimo Brandi San Marcos, que todavía hace algunos años podíamos ver este botellón 

enorme sobre la carretera 45 cuando iba uno hacia San Pancho, otros municipios o a Zacatecas. 

Hoy ya no existe, desde que hicieron remodelaciones para la Universidad de Durango, pero creo 

que salvaron muchas cosas, espero que sí, algún día voy a dar una vuelta, tengo que... pero se ve 

todo el complejo de Brandy San Marcos, o de estos viñedos, donde se rescató, por ejemplo, estas 

réplicas de las balaustradas o de las entradas del jardín de San Marcos, el proceso de elaboración, 

del cultivo, también los cultivos, se ve todo, los los donde almacenaban en alambiques el vino 
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está todo ahí en esa película en el encono de una tragedia tremenda. Entonces es impresionante lo 

que se puede ver en cómo también ahí le apostaron a la lana y eran empresas enormes, que 

podían subsanar muchos de esos gastos, obviamente con películas que representaban el tipo de 

cine que se estaba haciendo a finales de los 60s y los mediados de los 70s. 

 Ya creo que se cuece aparte la pasión según Berenice, ya es otro tipo de creo yo de 

financiamiento y desconocido, si pero ya estaba más auspiciado por Conacyte, Uno y Dos, donde 

ya entraba presupuesto de gobierno ya de manera más directa donde ya estaban ya los grandes 

cineastas participando haciendo cosas interesantes con propuestas arriesgadas en una época 

todavía difícil para el cine también sí, pero ya más propositivo aquí creo que no necesariamente 

el financiamiento debería de venir de manera local, no lo sé, sería cuestión de investigar esa parte 

porque yo como que me concentré en las locaciones o en la historia íntima o personalizada de los 

de quienes están aquí viviendo todavía en Aguascalientes y que se quedaron con esa experiencia 

pero sería interesante ver si efectivamente estos estos apoyos ya venían de un fideicomiso 

gubernamental tal vez federal. 

Carlos: claro a diferencia de los que estás comentando pues vamos a decirlo comercial o 

para abrirle a méxico de decir: aquí se puede comprar casas, aquí se puede comprar vino, la 

passion según Berenice se nota más como que pues sabemos que el director era de aquí y como 

que pues yo creo que nos vamos a hacer allá porque ahí conozco y ahí tengo yo recuerdos o 

inspiraciones propias, pero si es como un cine un poquito más de autor. 

0:54:32 

 Arturo: Sí, claro, sí, totalmente. Lo mismo pasaría con Matiné, que se hizo un año después.  

Carlos: Estas producciones de Jaime Humberto, ¿tú sabes más o menos cuánto tiempo se 

llevaban?  
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Arturo: Alrededor de, creo que la pasión fueron dos meses. No todo se filmó aquí, por 

supuesto. hay una leyenda ahí con la casa de Berenice o de la tía la buscábamos incansablemente, 

hasta que ya gente que estuvo ya muy metida ahí, la casa estaba en en Tlalpan se incendia al final 

la casa entonces este yo digo que había otro tipo de presupuesto, tan es así que por ejemplo, 

había dinero para construir un cuarto del motel La Joya. Hay una escena junto a esta Marta 

Navarro y Pedro Armendariz Jr. donde están ellos en un cuarto del motel La Joya y ese se 

construyó exclusivamente para la película en lo que antes se conocía como la cancha del estado 

que antes estaba ubicada atrás del templo de San Diego, había una cancha ahí yo creo que de 

básquet se llamaba Jesús Rodríguez,  Jesús María Rodríguez me parece y ahí se construyó ese set 

para esta escena del cuarto y pues tenían dinero para incendiar una casa, entonces lo mismo en 

Matiné pasa, una parte, la primera parte de la película sucede en ciertas locaciones y aparece un 

jardín pero ese jardín no es Aguascalientes bueno en el caso de Matiné me parece que si hay por 

ahí un productor que si le mete varo y... es cuestión de revisar, te digo, porque si había todavía 

productores produciendo cosas. En el caso de Matiné, el... el productor era de Cuauhtitlán, 

entonces un jardín que se supone es Aguascalientes, no es Aguascalientes, es el jardín principal 

de Cuauhtitlán y Jaime Humberto según en palabras del productor, le dice mira aquí se considera 

Cuauhtitlán porque tú eres de aquí y yo soy de Aguascalientes entonces sale mi Aguascalientes y 

sale tu Cuauhtitlán y de hecho sí, sale él en una escena atravesando la calle junto con su esposa 

un hermano, un hermano, algo así. Creo que pudo haber habido un recurso adicional o por 

productores que se dedicaban a eso. Es cuestión de revisar bien, de dónde vienen esos 

financiamientos. Si lo ignoro un poquito.  

Carlos: Pero luego mucha de esa información no está pública.  

Arturo: No, no está pública, no 

 Sería como la segunda o, bueno, Las apariencias engañan, a lo mejor también estamos hablando 
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de producciones o financiamientos de concurso o algo así.¿ Las apariencias engañan? esa sería 

la tercera película que hace Jaime Humberto en Aguascalientes con Isela Vega y Gonzalo Vega 

muy fuerte porque ya estamos hablando de una temática que no se había tocado antes que era el 

transgénero, muy interesante, muy intensa, también por ahí aparece Manolo Jedra, hay varios 

actores importantes y ahí las locaciones son prácticamente tanto en Ciudad de México y en 

Aguascalientes, inclusive hay una escena que legendariamente se le conoció como la idea de 

Jaime Humberto de hacer que Aguascalientes tuviera puerto. Es decir, hay una escena donde le 

dicen, bueno pues te está esperando porque él ya, se va hablando de... Isela Vega le dice a 

Gonzalo Vega que Manuel Ojeda ya se va de Aguascalientes y te está esperando y y quiere que 

se vaya contigo. Entonces Gonzalo va a verlo, pero está en un puerto en la mar y se despiden y se 

escucha el sonido del silbato del buque, como que ya va a zarpar, y se ve de espaldas Gonzalo 

Vega caminando hacia el templo de San Antonio, mientras Manuel Ojeda lo ve, este yendose.  

Es curiosísimo, pero bueno, tiene un significado el mar para Jaime Humberto, entonces él no 

quiso desperdiciar la oportunidad para poner esto. La magia del montaje. La magia del montaje, 

y queda perfectamente bien. Entonces, mucha gente decía de esa película, no, Jaime Humberto 

pone, hay mar en Aguascalientes, Aguascalientes y sus hermosas playas dirían algunos, aunque 

eso se dice más de Zacatecas, este es la tercera película filmada en Aguascalientes nada fíjate que 

no me desafortuna pero pues bueno ya me dejaste la tarea yo creo que me tengo que poner a 

buscar o la gente debe saber algo hay que buscar hay que rascarles esa ya es del 83 es más 

reciente entonces debe haber información 

Carlos: ¿El viudo de Jaime Humberto? 

Arturo: Sí podría ser, creo que él le financió  

Carlos: Creo que ahí todavía no aparecía en la historia habría que buscar ahí la historia 

personal de Jaime Humberto,  



      297 
 

   
 

Arturo: Bueno está muy muy pegado bueno, sí tienes razón Naufragio es un poquito más 

adelante y me da un cuarto de baño  

Carlos: Pero con respecto a los de aguas qué siguió, porque bueno nos estás dando 

cátedra… 

Arturo: Bueno, eh después de Las apariencias engañan deja ver si ya, creo que hay un 

hueco, un vacío por ahí y creo que es momento de hablar del videohome, ya empieza a haber 

entre mediados de los 80 y los 90 un auge de de varias películas ya donde, donde el videohome 

empieza a hacer su arribo inclusive a Aguascalientes. 

 Podemos hablar ya de Fernando Almada, podemos hablar de Fernando Almada y podemos 

hablar de otros. Apenas estoy como en esta investigación. Algunas de las películas, por ejemplo, 

me acuerdo, más las épocas no las ubico muy bien, pero por ejemplo se hizo una que se llama en 

1994 que se llama El Gallero 2, Cara cortada el gallero 2 con Mario Almada, obviamente la 

primera película en la que participa Pepe padilla se llama los pervertidos también más o menos es 

de esa época, antes de Barrio 13 hecha aquí en Aguascalientes, de hecho salen mis hermanas 

bailando flamenco es una película que no he podido conseguir, ya la tenía pero yo por error la 

borré. Era una película que ya llevaba nombres, cuando la venden tiene otro nombre Los 

pervertidos así no se llamaba, tenía que ver con la cuestión más bien taurina, muerte en el ruedo 

y ahí también estamos hablando de financiamientos tal vez de otra índole, pero para que se 

vendiera, ya le cambian el título a los pervertidos, entonces la gente iba a verla por morbo, 

entonces y si era una película que hablaba sobre taurina, no tenía mucho que ver con esa cuestión 

de la perversión o si más bien con la cuestión sexual que había unas escenas subiditas de tono, 

mis hermanas estaban chiquillas eran niñas pero salen en una en una escena en el extinto 

Mexicali Rose, este bailando flamenco y es una película que ya se perdió en el mismo tiempo. Se 

supone que él tenía la de los pervertidos, se supone. 
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1:03:18 

 Él ahí tiene un cuadro con la carátula de la película o un postercito pequeño y fotos de la cinta. 

Eso sí lo tiene por ahí.  

La que te habló del gatillero, o el gallero, perdón, creo que dije mal el nombre. Cada 

cortada, el agricultor 2 y esa se hizo en San José de Gracia, por ahí creo que me van a pasar la 

película y son las que tengo ahorita referencia. Yo en algún momento vi que estaban haciendo un 

videohome pero, había una plaza a un lado de la plaza Kristal que sirve como bodega donde 

estaban filmando una escena ya no me acuerdo, estaba yo de estudiambre y no me ya no me 

acuerdo de eso fuimos a hacer entrevistas porque era hoy video homes que se hacían en 

Aguascalientes qué maravilla seguramente hay muchas más porque los Almada hacían un 

montón y seguramente cada municipio de Aguascalientes debe tener su historial con películas 

filmadas en Aguascalientes, es cuestión de seguir desfrascando hay cosas bien interesantes. 

Carlos: Fíjate que me acabas de desbloquear un recuerdo; cuando yo estudié 

comunicación uno de mis compañeros decía que su papá hacía videohomes, y él es de Pabellón 

de Arteaga, se apellida Aguilera. 

Arturo: Hay que buscarlos debe haber ahí un acervo muy interesante, 

desafortunadamente son películas que sí, sus temáticas son para vender y son un fenómeno o 

eran, creo que todavía. Ha vuelto el fenómeno de repente, claro que sí porque si tiene demanda y 

Carlos: y tienen un público específico y creo que también tienen marcados sus canales de 

distribución  

Arturo: Y se gana lana, eh se gana lana, Pepe Padilla buscaba mucho eso, 

desafortunadamente su apoplegia le ha impedido hacer cosas, nosotros intentamos ayudarle pero 

sus puertas se cerraron, ahora sí que se lo timaron, o sea no tienen ni siquiera los derechos de 
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Barrio 13, entonces ni siquiera de la canción de escándalo, Bueno la partiture, la letra de 

escándalo creo que los perdió, se lo robaron, terrible el caso de Pepe Padilla. 

1:05:48 

 Carlos: ¿Él cuántas películas hizo aquí en Aguascalientes? 

Arturo: Yo creo que en unas cuatro, si no es que más, estamos hablando de Barrio 13, no 

sé si Barrio 13 1 y 2, digo 2 y 3 se hicieron aquí, pero si puedo asegurarte que Serpiente Azteca 

se hizo aquí con Rafael Juárez, Los Pervertidos, Los Pervertidos, él no la dirigió, de ahí 

aprendió, era como asistente él le hizo otro director pero el dijo, oh wow, eso quiero ser quedó 

enamorado a partir de ahí…  Alcohólica sale su hija si, sale su hija, también la hizo aquí. 

 No recuerdo ahorita en este momento, porque se hizo varias en otros momentos. Ganaba mucha 

lana.  

Carlos: ¿Él es de aquí de Aguascalientes? 

Arturo:  Sí, sí, sí, sí. Él vivía en la huerta. O sea, él dice que vivió 20 años en la calle. O 

sea, literalmente en la calle. O sea, créele o no, pero cuenta la historia si, que él viene de la calle, 

él viene del barrio bravo y que para financiar, ya hablamos de financiar, financiar una película, 

para financiar financiar barrio 13, él se quedaba sin comer porque quería cumplir su sueño, no se 

gastaba un solo centavo para nada.  

De donde él vivía, creo que él vivía ahí toda su vida, no sé, o no sé dónde vivía, o más 

bien en la huerta, en el barrio de la huerta, o la colonia. Dice que se iba caminando a sacar copias 

en el único lugar donde se podía, en las mil copias, creo que estaba en el centro. Y se iba 

caminando para ahorrarse la lana del camión o del taxi. Que a veces se quedó sin comer y que 

buscaba en la basura qué comer. Y que un día se halló una torta de huevo. Y esa escena se ve en 

la película con Luis Felipe Tovar. En un contenedor, buscar comida y él come. O sea, él lo refleja 
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en su guión. 

 Cómo convenció a Luis Felipe Tovar y a Roberto Sosa, buscando financiamiento, picándole 

aquí, picándole allá, o sea, porque sí creo que recibieron algo de pago. No me acuerdo si fue 

efectivo o si le pagaban el hotel, pero sí debía de financiarles algo, algún recurso, por muy barato 

que hayan cobrado, mínimo viáticos, gastaría, porque Fernando Peña también trabajó así en 

Destinos Cruzados, ustedes pongan un cuarto de hotel, denme de comer y de chupar y yo aquí 

vengo, o sea, eran las condiciones en las que se podían trabajar ciertos proyectos. Dice Pepe 

Padilla que él logró también financiar parte de su película con un camión que le regalaron, un 

empresario del agropecuario. 

 Dice, si tú vendes estos sandías o melones, esta fruta, el dinero es tuyo, pero véndela tú. Y él se 

puso a vender esa. O sea, tenía que compaginar su trabajo de director con otras cosas. Con otras 

cosas. O sea, porque dice que de repente pudo haber recibido apoyo de su familia, de amigos. 

Que luego de repente recrimina mucho. Lo hacía en últimas épocas. 

 Que está solo y de hecho está solo. Desafortunadamente, es complicado, su vida es complicada. 

Pero sí, así levantó su proyecto. Nadie lo hizo en Aguascalientes. Era para cuando yo conocí su 

caso, era un referente. No sé si tú te acuerdas, pero era un referente. Era mágico lo que había 

hecho. Sí, luego despotricamos contra la película, porque tuvo una... por ahí tengo todavía la 

publicidad del folletito que nos dieron para la presentación de Barrio 13 al desnudo. Lo conservo, 

conservo muchas cosas de esa índole, hasta boletos. Y ahí estaba. 

Sí, a la crítica, pero yo valoré siempre el esfuerzo, el ahínco. Yo no sé de dónde él me 

ubicaba a mí yo dije yo quiero trabajar un día con él, nunca me convocó yo nunca supe de 

casting grandes actores y actrices de Aguascalientes aparecen ahí entre ellos Marcela Moral y 

dije yo quise estar ahí yo me perdía de todo eso porque no sé, no estaba no estaba al pendiente, 

no estaba muy al pendiente, hoy si lo hago, lo trato, intento, aunque paguen poco, porque me 

gusta estar apoyando de alguna manera a lo que se está haciendo en el cine, pero así fue Barrio 
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13, así fue, y pues creo que es parte, yo no la considero tan videhome, pero sí, sí, creo que es un 

videohome, pero está bien o sea tiene imágenes potentes tiene imágenes fuertes hay algo ahí hay 

algo ahí por eso creo que es una película que puede considerarse de culto que si le sufrió el hecho 

de eso si le sufrió Pepe, no tenía lana pero lo consiguió como rascándole aquí si quedando sin 

comer no sé si hasta hipotecando su casa pero es un esfuerzo tremendo el que hizo  

Carlos: ¿Más o menos ya qué año era? 

1:11:46 

 Arturo: Es 2000, esa película es 2000  

Carlos: ¿Y en los 90s qué?  

Arturo: Es la parte medio oscura, del cine que hay que seguir revisando que debe haber 

algo ahí, yo no sé si lo consideres tú, pero dentro de la historia yo sé que se aleja de la 

producción, pero algo, algún varo le metes. Quisiera recordar el nombre de ese maestro de 

secundaria de Jesús María, que una vez llegó al canal pidiendo un espacio. Yo tenía un programa 

para niños, yo no me dedicaba al documental pero me fascinó su trabajo me dices que sabes que 

yo hago con materia tú tienes un programa para niños, sí y yo con los chavos de la secundaria de 

primero, creo que de primero les doy artística, pero yo no quise darles artística de flauta o de este 

de guitarra o de danza; yo me puse a hacer cine con ellos y lo que hacíamos era que yo 

transcribía las películas de la época de oro del cine mexicano completitas, hacía mis guiones y les 

daba papeles a los chavos y empezamos a buscar locaciones a varias partes entonces nosotros nos 

trasladamos por ejemplo para hacer una película con María Félix que se llama Río Escondido, 

donde es una maestra de escuela que la mandan a un pueblo pero perdido, que se llamaba Río 

Escondido. La escena aparece o empieza donde ella está viendo los murales de, no me acuerdo si 

de Orozco o de algún otro, donde se están aventando un rollo muy acá típico de gobierno, porque 

era una película como que quería enaltecer la labor del maestro y lo que vivía. 
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Empieza en esa tecitura, pero luego ya se convierte en un dramonón de, creo que es de 

Emilio “El Indio” Fernández. Bueno, pues este maestro que luego hizo su grupo de teatro y hacía 

cositas de leyendas de Jesús María y todo ese rollo, este, recreaba toda la película con actores que 

eran de la chaviza de secundaria y con sus recursos, camarita y la finalizaba y la editaba. Wow. 

Completita.  

Carlos: ¿Qué sera. Era como de esas Handycam? 

Arturo: Sí, de las que usas para bodas y 15 años en ese tiempo, ¿no? O sea, me gustaría 

volverlo a contactar porque creo que es parte de ese acervo hist… se hizo con Psicosis 

puntualmente se hizo una reproducción, Michael Hannigan lo hizo con Juegos siniestros o 

macabros, hizo al dedillo, toma por toma, una película. ¿Por qué este chavo entusiasta no lo hizo 

con el cine nacional? Sí, a nivel totalmente académico, de secundaria, pero yo creo que debió 

haber generado la semilla de la actuación o de la producción inclusive ¿no? Yo no sé pero qué 

padre no, yo la concederá dentro del acervo cinematográfico hidrocálido, como el videohome se 

desdeña pero trae fierros buenas herramientas para trabajar y Bueno 

Carlos: ¿Y luego, pues dos miles? 

Arturo: Ay pues dos miles pues ya tenemos por supuesto, mira, voy a consultar tantito 

aquí pero me voy rápido, ya no sé ni qué horas son, pero espero que no los esté aburriendo, 

tenemos Destinos cruzados precisamente aquí hay dos chavos entrándole al rollo, que son dueños 

de Mitrack, verdad? 

1:16:12 

 Carlos: Sí, Ernesto Castillejo. 

Arturo: Bueno, pues una producción que me parece que fue, en su momento yo lo dije y 

muchas veces lo comentaron, fue criticada en su momento por el resultado tal vez, una película 
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medio acartonada si tú quieres, pero creo que les brindó una gran gran experiencia si se gastaron 

una lana creo que fueron alrededor de 250 mil pesos, patrocinados yo creo que por el papá creo 

que por ahí fue una cuestión más familiar de “vamos a vamos a invertirle pero haz tu película 

mijo”, yo lo sentía como por ahí la cosa pero, pero que chido no? Tenían a los mejores maestros 

de teatro de Aguascalientes y creo que no fue su mejor actuación ni de Chón ni de Arcibiades 

hay un momento también ahí con este Cenaydo que, ay válgame Dios, ahí medio complicado el 

asunto, pero todo el mundo le aplaudió cuando fuimos ahí a la sala de cine la estaban terminando 

creo que un problema en la proyección del Teatro Morelos, pero es un referente actual, no lo 

desdeño yo lo veo y digo es lo que es cabrón y  

Carlos: tuvo su éxito porque consiguieron un acuerdo de... 

1:17:34 

 Arturo: tuvo una distribución tuvo una distribución y mira se me fue la película,  estaba en 

blockbuster en dvd no la compré le hice el feo me arrepiento me arrepiento porque yo ni por acá 

me, y cuando fui al día siguiente arrepentido dije cómo no lo compré carajo.  

Es ahí cuando empecé a aprender el el valor histórico, no importa el resultado de las 

cosas. Algunos les gustará, algunos otros no. Pero creo que tiene lo que estamos hablando. Tiene 

su sello comercial. Sí, a lo mejor los chavos todavía no aprendían a dirigir actores, que es otra de 

las cosas que adolecemos muchas veces, a dirigir actores. 

 Y no todos le entran. Tú sí sabes, mi Carlos. Por ejemplo, o sea, porque sabes, tienes el ojo, 

tienes el sentido, tienes un bagaje, te nutres de las referencias cinematográficas, sabes lo que 

quieres. Muchos chavos en la actualidad están buscando eso. Pero sí, desafortunadamente nos 

falta ese estilo comercial, bueno le vas a invertir en esto pues, mijo ¿cómo la vendemos? o ¿sabes 

qué? ya le invertí, pues métele acá y métela allá y hazle grilla, así debe de ser, te guste o no te 

guste, con bombo y platillo.  
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Un comentario que yo no hice pero que lo hizo otra persona, que ya ni me acuerdo, dice 

si le vas a invertir, hazlo bien, ¿cómo sabes? a veces es una moneda al aire, a veces estás 

confiando tanto en tu producto y deben de haber sentido un gran rigor y a lo mejor con el paso 

del tiempo pueden reflexionar y decir pude haber hecho algo mejor pero eso me sirvió si no lo 

hubiera hecho yo me hubiera quedado así. 

 

Ya la experiencia ahí está y es parte de esa historia y es… Mira a Felipe Casals se le ocurrió, por 

necesidad financiera hacer Donde Quedó la Bolita con Garibaldi y lo dijo a mi productor en ese 

entonces, Los Placeres de la Vista porque el proyecto que tengo ahorita es un homenaje a ese 

programa este, le dijo, bueno, ¿y por qué un cineasta como usted de renombre tuvo que hacer una 

película como esa que consideran mala como burbujas de amor, donde quedó la bolita? Pues 

mira no es mala, porque le di de comer a mi familia. Sí la neta, pagaban y lo la hicieron a huevo. 

Felipe Casals  

Carlos: Y es una fórmula que muchos utilizan, a veces hasta una película como esas para 

poder después hacer otra película. 

1:20:26 

 Arturo: Ser cineasta, y digo, qué bueno que existan los Kubrick, que son respetuosos y hacen, no 

hicieron nada más un bonche de películas porque te dabas el tiempo. De qué vivían, pues espero 

que te sobrevivieran. Era complicado, ¿no? Hay otros que a lo mejor heredaron, heredaron un 

poco.  

Carlos: Es que no todos tienen la misma realidad.  

Arturo: Exactamente, pero bueno en esa realidad de Destinos Cruzados es una película 

que logra hacer varias cosas y pagarle a Peña y aún así no pagarle un dineral,  
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Carlos: Tener como un acuerdo, saber negociar también es muy importante  

Arturo: Bueno, ya platicamos de Serpiente Azteca, que seguramente las características 

del financiamiento de una película así deben ser similares a las de Barrio 13, Buscando, picando 

piedra, porque después ganó mucho dinero Pepe y creo que ya podía financiarse mejor sus 

producciones. Lo mismo pasa con Alcohólica, desde el 2009. 

 Aquí vendría un ejercicio interesante, yo creo que de manera muy independiente de Jaime 

Humberto Hermosillo, que es Juventud que se hace en el año 2009, no perdón, 10, 2010, 

financiada o poco financiada o sin necesidad de ser financiada por, realizada por Jaime Humberto 

Hermosillo. Yo siento que es un ejercicio más experimental, comprometido con la juventud de 

aportarles algo. Creo que eso ya te lo dijo Marco, pero la experiencia de trabajar con él, híjole yo 

también se la envidio, yo tampoco me enteré, este, ¿por qué? No sé, o sea, estaba en el teatro, 

estaba haciendo producciones en el canal, no sé. También grababa bodas y 15 años en ese 

entonces. Este... 

 Bueno, fue en el 2010, no, estaba bien metido ya en el documental, yo creo que por eso fue... 

Este, el asunto estaba metido en... Estaba metidazo en el documental y en obras de teatro. Pero 

bueno, es envidia de la buena. Bueno, dicen que no hay envidia de la buena. Pero, ¡ah, qué 

maravilla! ¡Qué experiencia! Y yo creo que más allá de la cuestión de recursos, tuvo un séquito 

de jóvenes entusiastas, entre ellos Abel Amador, que quisieron hacer una contribución al Estado, 

entre ellos Jaime Humberto, que decía que ya no quería volver a hacer en Aguascalientes nada, 

porque ya le habían destruido su Parian entonces, si decían, no sé de Aguascalientes que ya no 

me voy, ya no quiero ver nada, pero Juventud fue un saneamiento y un volver a hacer un cine 

desde su óptica del cómo lo concibió él siendo un niño, porque al fin de cuentas es una película 

autobiográfica. Los Feberman, se adelantó a los Feberman por ejemplo de Steven Spielberg o a 

Belfast de este... 

 ¿Cómo se llama? Genetbranak o a Cuarón con Roma, o sea, este Juventud ya tiene ese aporte 
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sencillo, de época, arriesgado, teatral, sin duda alguna muy intenso, interesante, bonito, lúdico, 

también con su carácter fuerte, apegado a sus propias creencias y convicciones, que no debe ser 

desdeñado, o sea, sí tal vez para un círculo corto, pero curiosamente muchas de las películas de 

Jaime Humberto Hermosillo, tenían ese candor y para esas muestras de cine o ciclos pequeños o 

clubs cinematográficos tenían tenía esa ese poder, no para las masas, nuevamente lo digo pero si 

tenía ese encanto  

Carlos: Pero también era un Jaime Humberto, no se llama grande,  

Arturo: Consagrado, si tal vez ya no porque hay que hablar de su cine en etapas tal vez 

ya no fue la mejor etapa de Jaime Humberto, pero pero creo que fue la etapa de gran enseñanza 

de él hacia la juventud, o sea, él siempre defendió ese cine digital con esto con estas 

herramientas, él estaba maravillado con la tecnología que se le presentaba para para decir que 

lástima que muchos proyectos ya no se pudieron hacer y yo creo que inspirado por eso, Abel 

Amador hace Ulises, también con esas características de cine independiente de bajos recursos 

donde no le rascas nada, yo tengo la fortuna de haber trabajado con él en una película en la que 

no recibimos un centavo pero que orgullosamente se fue a festivals en Cuba no sea donde más 

este la vimos ahí en el museo posada y luego aquí en el festival de Calaveras hace poco todavía 

me la chute otra vez y son de las veces que yo me siento muy orgulloso de ser parte de algo, 

porque sería mi primer largometraje en el que yo tengo oportunidad de participar y de la mano de 

Abel, que él está construyendo su propia historia y aparte comprometido con el cine local y con 

este clúster que ha crecido tanto y con su pareja Verónica Marín, que verdaderamente unifica 

cosas, por lo menos desde su trinchera está haciendo algo interesante, intenso, padre y siempre 

muy abierto, entonces Ulises es un trabajo muy íntimo, yo lo manejo como un rollo acá medio de 

un thriller de psicoterror, muy, muy, o de horror más bien, porque es interesante cómo maneja el 

blanco y negro, el color. 
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 Y yo creo que el financiamiento, sin haberle preguntado a Abel, y seguramente ya te lo dijo a ti, 

pues debió haber estirado de aquí, de allá, y haciendo un crew pequeño y por ahí participaba un 

señor que había trabajado en varias películas haciendo el sonido, este ya mayor, exacto, y no 

recuerdo su nombre, gracias y que a él le hizo un documental de su forma de hacer cine, porque 

también él tenía una experiencia personal interesante lo que hace claro este, 

1:27:40 

 Pues, blues. Bueno, antes de Blues de Media Noche, todavía viene Abel de esa misma época. 

Obviamente, ahí hay una polémica impresionante. 10 millones que dicen que cuesta la película. 

Yo siento que Diego Luna, a través de Canana Film, todavía integró un poquito más de varo, 

este, a través de un fideicomiso hubo ahí un préstamo, supuestamente un préstamo de dinero, 

bueno no es supuestamente, todavía está metido en broncas, yo estuve en la conferencia de 

prensa y le cuestionaron al respecto y él dijo… 

Carlos:  ¿Esa conferencia fue antes de la película o después? 

1:28:23 

 Arturo: Creo que fue después o ya estaba en… No, ya se había estrenado. Estrenado. Pues, eh, 

no lo recuerdo bien, pero sí, ya, creo que ya se había estrenado. ¿Qué horas tienes?  

Carlos: Ocho y media, pero yo escuché como lluvia. Ah, OK. Pero no, es una basura. 

Vamos bien. 

1:28:39 

 Arturo: OK, perfecto. Este, ahí Abel, eh, perdón, este, Diego Luna dice que, bueno lo 

cuestionaron, oye y lana ya la pagaste? Dice, bueno pues ya se pagó de todas las veces que se ha 

mencionado a Aguascalientes en todas las giras de promoción. Si, ya se había, estaba en gira de 

promoción o ya se había estrenado. Entonces él, pues se la sacó con eso, no? Yo estaba 
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maravillado de que Diego estuviera haciendo una película de Aguascalientes. Aparte, ha dividido 

críticas la película, a algunos no les gusta, a mí sí me gustó, no se me hizo... desdeñable, o sea, al 

contrario. Yo no esperaba una película turística donde se tendría que ver forzosamente el estado, 

la ciudad. Por ahí aparece... hay una escena en la Purísima, en el mercado, en los baños del 

ojocalientes, todo, o sea, salvo algo más, sí, la casa que todavía existe, creo que por ahí está, yo 

no veo problema, y aparte de que ya podría salvarse esa bronca ahí se metió, pero bueno, a lo 

mejor, como tú dices, eso fue como que espantó al financiamiento a diferentes producciones, 

pero, ya, me voy a tratar de ir un poquito más rápido, pero de todas maneras, al año siguiente, 

2011, se hace Miss Bala, este, producida por Canana Films, yo creo que ahí ya no le dieron varo 

o estaba apenas en el trabajo de promoción de Abel y todavía no había como este 

desquebrajamiento con Gobierno del estado porque es el sexenio de Luis Armando.  

Carlos: Creo que entraron juntas. 

1:30:39 

 Carlos: Creo que se vendió el paquete de dos películas.  

Arturo: Bueno que ya en 2011 ya estaba otro sexenio en puerta. Ya había entrado, creo 

que... Ya era otro gobierno, Carlos Lozano ya era gobierno hasta priista sabe si lo financió, lo 

curioso de Miss Bala es que aquí no se menciona que es Aguascalientes, se supone que es Baja 

California, Tijuana, todo sucede allá  

Carlos: Peroa diferencia de Abel, aquí se ve mucho de Aguascalientes,  

Arturo: Si se ve bastante, hay una secuencia impresionantes, me encanta esa película, ahí 

sale Noé Hernández por ejemplo, el protagonista hay secuencias, unos planos, secuencias 

impresionantes, me encanta la película a mí me gusta mucho, a mí en lo personal, ahí dividen 
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opiniones, pero a mí en lo personal me gusta mucho. El financiamiento yo siento que es a través 

de Canana o algunos otros recursos, no sé si por ahí FIDECINE en ese entonces  

Carlos: ¿Qué le preguntarías al director de esa película? 

1:31:40 

 Arturo: ¿Qué le preguntaría?  

Carlos: Es que lo voy a entrevistar el martes.  

Arturo: ¿Cómo va el asunto de su litigio? Porque eso todavía estaba muy sonado hace un 

año. Hace precisamente en julio de 2022 todavía había broncas con eso.  

Carlos: ¿Con qué maestro?  

Arturo: Con lo del... ¿Con quién vas a platicar?  

Carlos: A Eduardo Naranjo de Miss Bala  

Arturo: Ah ok, de Miss Bala, me dices de Miss Bala Eh... ¿Por qué le gustó a 

Aguascalientes? Bueno, ¿Cómo llegó a Aguascalientes? Este... ¿Cómo llegó a... a hacernos 

creer? Porque mucha gente sí piensa que es otra... O sea, si no mencionan a Aguascalientes gente 

que no viva aquí no conoce, pero uno se queda Ah, pero hay una película detrás hay un historia 

que está contando y te olvidas si está padre que se vea y de repente finanzas y la Alameda y 

Madero y muchos extras y muchos muchos extras y si está por ahí Octavio Vque dice que su 

escena no se cortó al final que también pasa mucho, es este que le diría a naranjo que sí porque a 

fin de cuentas vuelve a Aguascalientes, digo, hace una película en Aguascalientes, tal vez 

motivado por Diego Luna  

Carlos: Esa es la gran pregunta, pero como venía el canal... 
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1:33:04 

 Arturo: O se vio forzado por Diego Luna para quedar bien con el siguiente gobierno en puerta 

porque ya estaba la bronca, sería una buena pregunta para ver si se puede ligar con lo que pasó de 

que le pasa a Diego a ver si puede ser que lo entrevistes porque es un gran cineasta  

Carlos: ¡Claro! es un documento que te muestra como eran las calles, cómo las patrullas 

de ese tiempo exactamente  

Arturo: Bueno en 2011 también aparte se hace una película por parte de la Universidad 

Autónoma de Aguascalientes apoyada por la Universidad de Guadalajara que ellos ya traen 

bagaje apoyan mucho el cine en Jalisco, puesto mucho se le debe a Jaime y a Guillermo del Toro 

que Guadalajara esté muy pendiente de eso. 

 Y bueno, siendo de la universidad y queriendo contar una historia, García Navarro, que él ya 

tenía cierta experiencia como asistente, el asistente del asistente, él comentaba de Miroslava ya 

había tenido esa oportunidad. Entonces, siempre que se quedó con muchas ganas de hacer algo 

de cine, entonces pues esa fue su oportunidad. Obviamente estaba tan ligado a la situación 

cinematográfica, con la muestra o el Festival de Cine que se hacía ahí, más que cine como 

festival, ¿no? O Cinema Universidad más bien que estaba muy metido en ese rollo este está muy 

conectado pues se da ese lujo, y hace esta película. Aunque no es el protagonista Rogelio Guerra, 

otro hidrocálido actuando en Aguascalientes, este no sé si fue su última película realizada dentro 

de su biografía de Rogelio Guerra, en una película con presupuesto supongo que de la 

universidad, ahí sería bueno preguntarles a él y cuánto costó el financiamiento, porque traía 

buenos fierros.  

Carlos: ¿Tú fuiste a ver esa película?  

Arturo: No, fíjate que no, no ha habido una distribución como tal, pero tengo manera de 

conseguirla, espero, a ver si no, a ver qué dice García Navarro, también hay que preguntarle si 
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está de acuerdo, parece que no gusto mucho, este, pero salen varios actores y actrices de 

Aguascalientes también. Y pues interesante, a fin de cuentas, yo siempre lo he dicho, que nadie 

se quede con las ganas. Y se vuelve parte del acervo, y si hay que comentarlo, criticarlo, decirlo, 

analizarlo, sirve.  

El resultado no debe de ser como el acabose. Muchos empezaron haciendo muy malas 

cosas y mucha gente no creía en proyectos de grandes cineastas y dependía a veces de la opinión 

de un solo hombre y tenías que combatir bueno te quieres quedar con las ganas de hacerlo o 

hacerlo aunque te critiquen después.  

Carlos: Yo siento que El tren del no olvido aparte se vuelve medular porque es la 

primera película producida por la Universidad Autónoma de Aguascalientes, que ahora, bueno, 

que por sí ya era un semillero de la carrera de comunicación, pero justo después, y gracias a la 

influencia también de García Navarro, se funda la carrera de cine, y ahora son el referente de 

hacer cine. 

 Y aún así, las cinco o seis generaciones que van de estudiantes, la universidad como tal no tiene 

un largometraje, o sea, su único largometraje sigue siendo El tren del no olvido,  

Arturo: Tiene que haber ese paso siguiente ¿no?  

Carlos: Y claro, por eso estaría muy bien conocer más de la película. 

Arturo: si, pues verla, o sea, ver sus posibles y seguramente notables atributos 

técnicamente puede ser una joya, a lo mejor falta la dirección de actores, o sea, tenía todas las 

tablas de García Navarro para hacer una gran película, pero obviamente pues es una ópera prima 

bajo ciertas circunstancias que a lo mejor no es del todo agradable, y si la vemos ahorita a lo 

mejor nos podemos llevar a la sorpresa. O sea, el chiste es de que eso se conozca para los que 

están interesados en seguir haciendo cine, de lo que se ha hecho aquí y es un modelo de lo que se 
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puede hacer o no hacer. 

 Todo eso es un gran referente. Voy a ser muy honesto. Mayo Villalpando, que quiere hacer un 

largometraje después de como veintitantos cortos, tal vez no es el gran cineasta, pero confía en la 

crítica. Yo le he visto trabajos muy interesantes, pero no se raja. Eso es lo que yo admiro de él, 

no se raja y sigue buscando formas de hacer cosas, no se raja en lo que busca, en la búsqueda de 

sus sueños, que ahorita ya es piloto aviador, con licencia y apenas hace unos años quiso hacer eso 

y ya lo logró, o sea, son chavos que dicen tengo estos sueños, ¿por qué no los voy a emprender? 

Falta también a veces gente que te apoye, ¿no? 

1:38:56 

 Arturo: Bueno, ya hablamos de Ángel Caído, que se hace en 2011, es una película que tiene su 

costo de 3 millones de dólares, o sea, yo todavía no me la creo, pero bueno, cambió mucho el 

proyecto, de ser un proyecto local, se volvió más ambicioso, y trajo al reparto a José Alonso, a la 

dinastía Zurita, creo que de todos los que participan como actores ya no se quedó ninguno más 

que Mireya Sánchez, que es una extraordinaria actriz, también me ayudó en un cortometraje, 

muy noble, muy honesta, muy sincera, muy a toda madre, diría de Mireya Sánchez, y la única 

que se salvó del crew que ya estaba contemplada en un inicio y que luego ya pues desapareció, 

pero mucho talento local haciendo props para los sets, a escala y todas esas cosas, o sea, fue una 

producción que se hizo en, me parece que en el barranco de las huertas, ahí en una bodega y en 

Jesús María también en una bodega, entonces había recursos y mucha gente como Alain 

Delamora que hace muchas cosas para efectos especiales y ahí empieza a derivarse un talento 

impresionante en diferentes áreas, en maquillaje, en vestuario, en iluminación, un montón de 

cosas bien interesantes 

Carlos: ¿Tú estuviste cerca de esa película Maestro? 
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1:40:21 

 Arturo: No, fui a hacer algunas entrevistas pero no me tocó, ya está en la producción, ni nada, 

me perdí hasta el casting otra vez seguramente por estar haciendo entrevistas, porque es la otra 

parte que me gusta mucho, es como el rescate de lo que te pueden contar y decir las demás 

personas  

Carlos: ¿Y hay entrevistas ahí al director? 

Arturo: A Jafit, seguramente, ya no me acuerdo, algunos de los que estaban ahí 

realizando algo, fuimos de metiches también, no creas, aunque ya no me tocó estar ahí en el plató 

de filmación, pero estuvimos por ahí algunas cosas. Ya hablamos de Ulises, creo que me 

equivoqué, había confundido a Abel con Ulises en años, pero primero fue Abel en 2010, Ulises en 

2012, dos años después de que Abel Amador había estado participando en con Jaime Humberto 

en Juventud. Viene Blues de Medianoche en la que pues creo que muchos entraron ahí al quite, a 

hacer un proyecto donde muchos de ellos todavía están trabajando en la actualidad 

afortunadamente en un proyecto interesante, arriesgado con tomas muy notables, me gustó me la 

chute, para esta plática me llamó muchísimo la atención, es tal vez un poco larga y lenta, pero 

creo que tiene sus atributos interesantes ver esta perspectiva de los muertos desde otra óptica 

salvaguardando nuestro festival de calaveras como un encono para ver estas almas en pena. 

1:42:17 

 Arturo: Ahí veo al Máster Alan Santa Cruz, una artista, no recuerdo su nombre, ahorita ella no 

lo ubicaba. Que hacen un gran trabajo íntimo. Que juegan con el blanco y negro nuevamente, 

pero también se van al color. Algo muy parecido a lo de Abel. Curiosamente, no sé también si 

inspira Ulises esta obra.  

Carlos: En aquel tiempo eran amigos, mejores amigos, pueden ser, no, mas bien 

empezaron a trabajar sus películas al mismo tiempo pero por separado es que eran de la misma 
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generación del salón, con Verónica, ellos 3 eran como los 3 amigos y de ahí empezaron como a 

sacarlos a trabajar y hacer sus ideas cada quien para sus películas pero mientras fueron 

avanzando se fueron separando cada quien hizo su... 

1:43:17 

 Carlos: De hecho, al final hubo como hasta una competencia de ver quién la estrenaba primero. 

Porque, pues hubo ahí, no sé, hasta cuestión de egos, ¿no? Pero, yo siento que son películas 

hermanas, yo así lo siento.  

Arturo: Sí, son muy parecidas.  

Carlos: Que hacían al mismo tiempo, se produjeron al mismo tiempo.  

Arturo: Bueno, yo no lo había mencionado a mí, a Ambar Gabriela, de Cinema Nubo, 

cuando hicieron la pequeña muestra de cine de horror hidrocálido yo no tenía la referencia de 

esta, lo hubiera puesto inmediatamente como un referente para su ciclo, para la muestra, este 

porque porque tiene temática totalmente y es en el festival de calaveras y este y está dado, está 

dado total y absolutamente bien.  

Carlos: Como dato curioso, si te pareció lenta, el primer corte del Lino era de 9 horas. 

1:44:04 

 Arturo: ¿En serio? Esta dura una hora cuarenta y tantos y bueno... Yo... me encantan esos 

momentos donde aparentemente no pasa nada.  

Carlos: Es muy contemplativo.  

Arturo: Me gustan las películas así, extraño ese cine de hecho, que ya no se hace tanto 

por eso el Iñarritú sí me gusta (risas), porque me gusta ese cine contemplativo pero a veces sí 

siento que en algunos momentos es bueno que ya pase algo en serio, que no te suelten ¿no? pero 
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por ejemplo, Eva Villaseñor lo logra con su documental de... O sea, estás tan metido... es un solo 

plano y se está hablando de lo que le pasó y tú dices, no, maestro, ¿en serio? ¿neta? Te olvidas 

que es un solo encuadre, o sea, parece que tú estás platicando con la persona así como estabas tú 

y yo. Es el asunto. Pero bueno, es una... 

1:45:06 

 Arturo: bueno, ya te hablaron, 450 mil pesos, de los cuales consiguieron 200 mil, y eso es algo 

que yo creo que aquí se debe de apuntar rápidamente.  

Carlos: Seguimos, eh voy a cambiar esta pila, pero sigue grabando.  

Arturo: Hay una situación muy interesante que debemos de considerar. ¿Cómo no se 

puede hacer cine si durante mucho tiempo la carrera de comunicación, hoy comunicación e 

información, antes comunicación medios masivos. Lográbamos financiar películas en 

cortometraje de 16 milímetros que nos soltaban más o menos en la cotización más o menos yo 

me acuerdo que el de nosotros, El Rey de la Cuerda Floja, costó como 25 mil pesos. Todo se iba 

casi que al revelado y cosas así, todo el asunto, pero sí, sí lograbas juntar el varo. Yo creo que sí, 

si quieres, crees en algo, así se debe seguir haciendo el cine, juntando de aquí, de allá, de 

prestado, que te conseguiste el cáterin de prestado, o el transporte, etcétera. 

Obviamente nos asusta el nombre del largometraje porque piensas que más es más y qué 

tal si no, qué tal si no es así, qué tal si lo único que vas a implicar un poquito más de tiempo tal 

vez de renta sí claro que sí pero es cuestión de buscarle la horma al zapato como dicen, pues ya 

que estamos a punto de finalizar este viaje, gracias por la paciencia y la paciencia de mi esposa, 

porque me estaba esperando ya un ratito más terminamos, no lo va a ver verdad, (risas). Está el 

largometraje de Tres de Verónica Marín que es una ejercicio interesante, lo vi en sala alternativa. 

Volvemos a los circuitos pequeños, cortos, tal vez sin muchas pretensiones, pero sí que se 

exhiba. Planos secuencias arriesgados e interesantes. 
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También creo que vale la pena ver cómo ya se arriesgan estos cineastas nuevos en hacer 

producciones con ciertos elementos, retos, interesantes retos y seguramente fáciles de hacer 

porque son planos secuencias, pero sí implica tiempo, esfuerzo de los actores, de repetir, ensayo 

y error, etcétera etcetera. Financiados a préstamo, no sé, o sea, pero sigue siendo un reto y no 

paran. Eso es importante. Será cuestión de verlo ya directamente con aquí, con.  

Carlos: Tú tuviste una entrevista con Vero, ¿no? Me acuerdo.  

Arturo: Sí, sí, nos habló de esa, de esa. 

1:48:13 

 Arturo: No sé si está en YouTube, pero es cuestión de buscarlo. Si no en los archivos, o si te 

interesa, pues, buscarlos ahí en la intervisión. Sí, sí. Bueno, obviamente hay un parteaguas 

interesante con el FIRA, el Festival Internacional de Realización Audiovisual, que se hace en 

2019 porque ahí es un proyecto también hecho de bajo presupuesto con recursos propios, con 

muchas ganas, aquí podría decir mucho mejor el asunto, pero se me hizo impactante que se 

atrevieran a realizar, una ejercicio interesante, en donde está en San José de gracia, que hace 

video homes, otro otro pequeño eslabón más o un eslabón grande con películas en un reto de 

hacer películas este largometrajes en 10 días me dice Abel que muchos de sus largos todavía no 

se terminan inclusive y son los de Aguascalientes. 

1:49:33 

 Arturo: Ah, mira que bien. Pues ahí están dos, uno no los he visto, ojalá. Los dos son de 

manufactura argentina. Los de Aguascalientes no se han terminado. Todavía no se han 

terminado. Pues falta financiamiento tal vez para la posproducción, cosas así, ¿no? Es eso lo que 

está pasando, y inclusive pasa con los cortos, imagínate. Bueno, 2020, ya entrevistaste a 

Francisco Jafit, yo creo que los números los trae él, era lana de su propia inversión, creo que eran 

100 mil pesos. No me acuerdo, no te dijo? 
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Carlos: Si nos dijo pero no recuerdo 

1:50:09 

 Arturo: No me acuerdo bien, pero sí fue de su ronco pecho, muchos trabajamos ahí por amor al 

arte, a Javid lo he seguido desde que era un chamaquillo, un chamaco caguengue de la prepa, que 

llegó con sus vídeos caserillos haciendo cosas extraordinarias. Me impactaba con su sentido 

emotivo y cómo lo transmitía a través de sus historias. La productora de mi vida me recordó a 

ese Jafit, jovencito, removiéndote los sentimientos. O sea, ese era Javit. Muchos, en un principio, 

no creábamos en su proyecto. Dice, neta, ¿no? O sea, lo vas a hacer y aquí, o, dudábamos. Yo 

dudé. 

 Cuando vi la película con mi familia, me sorprendí gratamente. Mi chamaco más chico la vería 

cuando tenía unos 10, 12, 10, 11 años. Bueno, desde el 2020, no, si tendría ahorita, si tiene como 

10 años, es muy reacio para ver películas, muy secote, y se estaba riendo, estaba enamorado de la 

película, desdeñada por muchos si, desde el trabajo actoral de Fernanda Tapia, pero hoy que se 

presentó en la Feria de San Marcos, quienes no lo habían visto se sorprendieron gratamente es 

una película honesta, sincera y puede presumir no ser la primera película en hacerse en 

Aguascalientes pero sí en estar en plataforma eso es creo que...  

Carlos: y por lo mismo la convierte también en la más exitosa porque tiene una forma de 

cuantificar sus vistas enormes, mucha gente lo ve  

Arturo: y obviamente financiada independientemente, le metió un varo ¿Cómo le hace 

Javid? Trabaja, trabaja, trabaja, trabaja, rasca aquí, rasca allá y está pensando en la siguiente, 

ojalá, ojalá, ojalá obviamente viene digamos un gran parte aguas esperemos de nuestro cine 

realizado localmente con fugas y erupciones en 2021 un proyecto de Verónica Marín con un 

financiamiento total y absoluto de IMCINE que todavía por ahí le faltaba algo de postproducción 

pero creo que ya está, ya está la película y ya no más falta su estreno y su corrida por festivales 
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ya más o menos Verónica me había comentado cuáles le interesan, cuáles no porque también hay 

un como un vicio con los festivales que hay en México entonces  

Carlos: Está interesante el asunto definitivamente si hay marcadores en esta historia pues 

esta es la primera que tiene un apoyo de este tamaño en cine entonces va a haber un antes y un 

después independientemente de la peli y de son cance de todas maneras ya marcó historia. 

1:53:15 

 Arturo: Exacto y ya para finalizar todavía hay que hablar de un par de películas más, en un cine 

que a lo mejor es muy fácil entrar al encono crítico mordaz y te digo porque somos así 

regularmente somos así cuando algo no nos gusta si tendemos aunque no queramos yo me vi en 

esa circunstancia con la obra de un cineasta que se hace, se denomina de guerrilla, cine de 

guerrilla que es Carlos Reyes, él hace un cine que a muchos no les gustará pero que de repente ha 

tenido éxito también hoy en la en esto de la internet y del flujo de información pues ya puedes tú 

capitalizar tu idea de un producto a través de las vistas, entonces parece que Carlos Reyes tiene 

de repente su público que cree en él y ve su product, tal vez un público muy marcado como el 

caso de Pepe Padilla, pero pero hay gente que ve su cine y él se autodenomina o lo autodenomina 

como cine de guerrilla pero también sabe que no es un gran director. 

 O sea, él lo reconoce, nos lo dijo en la última presentación. Yo no sabía de él, lo empecé a 

conocer con algunos de sus productos, pero me interesó la forma en que él hace su cine. Es 

prácticamente es más más más más marginal que el independiente, si tú quieres es tomar por 

asalto una locación no tengo permisos, rápido aquí y vámonos como esté.  

Se aventó el reto en Aguascalientes porque aquí lo arropó a Areli Soconini, tuvo un taller 

interesante, Areli se vio reflejada, acaba de estar ahí en la producción de Fugas e Irrupciones, 

estuvo en el FIRA, es muy movida, yo la conocía más como guionista que como cineasta, pero se 

quiso arrancar, hizo algunos cortometrajes, Areli, y se volvió el brazo derecho de Carlos Reyes 
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aquí en Aguascalientes, entonces se avientan la puntada porque a fin de cuentas es eso, hay que 

decirlo con sus letras, de hacer una película en 24 horas, Un día exactamente, aparentemente para 

romper un récord, no sé si lo rompieron, no creo que sea la primera película hecha en 24 horas, 

no lo sé, pero debe haber algunas características para que sea válido, no sé, pero bueno, el chiste 

es el resultado. Obviamente, en un principio había tres cineastas, dirigiendo uno se fue para atrás, 

ya no quiso su crédito y se tuvieron que rehacer algunas escenas después; sí, por la premura del 

tiempo el reto la cantidad de personas que aparecen yo también salgo ahí, sería sería mi tercera 

incursión en un largometraje porque el primero no lo mencioné creo pero participó participo en 

La productora de mi vida en un pequeñito papelito este sería mi tercer largometraje, pero sí la 

verdad si renegué un poquito mucho del resultado, yo me esforcé, mi escena misma estaba fuera 

de foco el llamado estuvo erróneo y la persona con la que ya había ensayado no fue entonces 

tuve que hacerla solo, entonces fue un caos total y absoluto pero bueno se aventaron, se 

aventaron, se estrenaron, ahorita la están festivaleando, alguien por ahí no voy a decir su nombre, 

cuando uno critica este pues a lo mejor este ya hiciste tu comentario pero cuando otro lo hace 

ajeno a todo lo que conoces en Aguascalientes de cinematografía, como que me sentía herido y 

no se lo permitía. A una persona que viene, tiene 20 años trabajando aquí en bueno radicando 

aquí en Aguascalientes pero que quiere con pretensiones me cayó gordo no voy a decir su 

nombre, pero habló mal de la peli, habló mal de, y dije espérate, yo hablo mal, no tú, ya está 

festivalando, “pero festivales patitos”, no le hace, la está moviendo, ya quisiéramos muchos 

hacer eso, o sea, al final termino yo entendiendo y aceptando las cosas. 

1:58:26 

 Arturo: Sí, está mal, está fea, sí, o sea, no se lo he dicho a Areli. Me preocupa decírselo, o sea, 

porque a veces sentimos que a lo mejor no aceptamos las críticas. Pero a veces creo que nos hace 

falta ser más sinceros y honestos. Me lo quedo para mí. Bueno, ya se va a grabar.  
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Noise: Pero no será que también el papel, bueno yo lo que veo, el papel de Areli y 

Soconini podría ser la siguiente Pepe Padilla.  

Arturo: Si puede ser, es que te digo, o sea, no sabemos, pero ojo, Areli puede ser, puede 

ir más allá, tiene una serie en Puerta que va a que nació como... bien curioso la neta, nació como 

serie y luego se dejó a un lado, llegó la pandemia todo el rollo, vuelve a nacer a redes de hacer 

pero como película, pero fue tanto el material que hizo no renunciar a todo lo que hizo, que eso 

también me preocupa porque es como que se te sale demasiado de control o sea tienes material 

de que va a durar que 8 o 4 horas o sea se sale de control tu película, tal vez tal vez no sé, pero la 

semana que yo he visto se ven chidas, se ven potentes, se ven padres espero que el resultado las 

actuaciones la historia misma te jale esa si es un producto comercial y se va a estrenar en 

Cinépolis ya están ahí reservándose los boletos, todo el rato, yo todavía no resuelvo, este, porque 

no me, la fecha, la fecha la tengo preocupada, este, más bien ocupada, pero bueno el caso es que 

nace como serie, renace como película y vuelve a ser serie. 

Intentos hay constantemente y puede ser un un buen momento para Areli para demostrar 

de que está hecha, porque yo no desconfío de su capacidad pero si es un gran compromiso hacer 

una historia yo he hecho algunas cosas quiero hacer más pero no no no no me atrevo del todo. 

Carlos:  Creo que eso es algo que se hablado aquí, yo les reconozco mucho su valentía a 

la gente que hace sus documentajes y ese coraje y yo cosas que yo no me voy a enterar nunca de 

lo que ellos tienen que sacrificar para poder lograrlo y es algo que yo no he hecho entonces yo 

simplemente por el hecho de que ellos ya lo hicieron les reconozco mucho más. 

2:01:12 

 Arturo: Algo de financiamiento debe haber? Eso si se lo enseñó Carlos a Areli. Cómo financiar 

tu producto, cómo venderlo. Se acercan a las cerveceras, a las empresas que te pueden patrocinar, 

cualquier cosa a intercambio, a estadía, a lo que sea. Carlos Reyes en eso sí, creo que sabe 
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financiar. Y algo que me acuerdo mucho de lo que dijo cuando estaba haciendo Un Día. Un Día 

sí es la película que me hizo dudar, qué chingados estoy haciendo. Y de la que sigue no, Clam, 

que esa se hizo... 2023, porque 2021 es Fugas y Reducciones, 2020 es... sí, no, espérame, ya me 

confundí, perdón, Un día es 22 y Klan 23, o sea, está haciendo una película por año. 

2:02:06 

 Arturo: Sí. No se raja, este, Klan, la fui a ver hace poquito, se presentó al Cinema Kristal, y 

puedo decir que no es tampoco una gran película, pero se tiene así por la temática. Tiene muchas 

fallas también técnicas, las reconoce. El tema no fue tan fácil, hubo una polémica en la sala que 

gente se salió. Tal vez aspira a la polémica, que eso también a veces te juega en contra. Pero si 

nos ponemos muy estrictos, pues no entienden. Técnicamente te fallan todo, luz, iluminación, la 

fotografía, el audio, tengo unas fallas terribles. Pero bueno, siendo partícipes de este asunto, de 

tratar de ver el producto hasta el final y aguantarlo, pues bueno, le encuentras algunas cosas. 

 No es el tipo de cine que harían muchos. Pero sí creo yo que un cineasta de afuera, arropado en 

Aguascalientes, se atreve a hacer por segunda ocasión una película viene y lo hace y 

posiblemente hasta una tercera se aviente si le llega un proyecto ahí que le llame la atención 

porque la historia no es de él es una historia basada en algo que Joan John Mayne, creo que se 

llama, es que luego se me atrapean los nombres. John Mayne, se le ocurrió, es actor de cabecera, 

ya es como su actor fetiche de varias producciones. 

 Entonces, le gustó cómo actuaba el chavo y aparte se mete a la producción. Y sería lo más 

reciente que se ha hecho en esta construcción de la historia de películas que se han realizado que 

estamos hablando que ya son alrededor de 27 o 28 películas, tal vez por ahí unas se nos fueron, 

tal vez bastantes pero yo creo que estamos hablando ya de unas 30 a 35 películas seguramente 

que sean filmando de las recientes, nada de desdeñables y en un momento en que se hace falta ya 

que la carrera de cine haga lo suyo definitivamente. O sea que ya empiece a ser, como trascender 

al medio metraje o ya definitivamente a largo metraje  
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Carlos: hablando de trascendencia maestro y si quieres ya para ir cerrando, ¿cómo 

consideras que tu trabajo, y me refiero a todas las facetas de tu trabajo, ha impactado en la 

industria cultural cinematográfica de Aguascalientes? 

2:05:01 

 Arturo: Mi trabajo como actor y como realizador.  

Carlos: Pues sí, porque tú tienes una doble faceta, porque aportas desde la actuación, 

pero también aportas desde la investigación, pero también aportas, o sea, con los programas que 

tenías y las entrevistas que hacías, o sea, en general, ¿cómo consideras tú que eso ha impactado 

en la industria local?  

Arturo: Mira, no sé qué tanto, porque nunca lo había concebido de esa manera, o sea, te 

agradezco la pregunta y no quiero pecar de como se llama, de humilde o sencillo, sé que a lo 

mejor algo de lo que hemos hecho ha dejado una huella y a veces trabajar con... bueno nunca te 

lo dije pero cuando participé en Los Muertos no se quejan, yo llegué y estaba cagado. El 

concepto, la idea de grabar a una sola toma con Gustavo Sánchez Parra, este gran gran actor, me 

tenía totalmente pasmado, asustado. Cuando me puse el vestuario, todo fue diferente. La 

repetimos varias veces por muchas cuestiones, no? Creo que nomás fue una ocasión creo yo que 

me equivoqué una ocasión, si dije, perdón, vamos para atrás. O sea, fue creo la única, pero me 

siento muy bien, arropado y aún así después te quedas con la sensación de estoy bien, estaría 

bien. Yo no había visto en pantalla grande Los Muertos no se quejan hasta el año pasado y que 

debo decir que me gusté, como me gusté en la película de Ulises o como me gustaron otras tantas 

y en otras no tanto, debo confesar porque siempre es un trabajo diferente experimentar las 

sensaciones nuevas y tratarlas de aportar. 

 Como actor, he tenido mis etapas de ¡Ah, está chido! y todo ese rollo y hacerlo tal vez en 

automático y hasta ayudarles a los chavos cuando están perdidos, ayudarles a dirigir la cosa que 
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están haciendo. ¡Mire, dale por aquí! Pero también tuve mis etapas de inseguridades, de miedos, 

de combatir contra tus propios demonios, porque luego de repente ya nadie te hablaba, eso me 

pasaba mucho antes de jubilarme. Porque ni estaba en los castings, porque no tenía tiempo, ni 

estaba 100% en la actuación, porque me dedicaba más a la realización en televisión. Entonces a 

veces sentía, nadie me habla, ¿por qué será? 

2:08:06 

 Arturo: Hasta que me encontré con hacer documentales, encontré a sentir que algo estaba 

aportando en ese sentido. Más cuando me dedicaba a la cuestión cinematográfica, a la noticia 

pues, a la vanguardia, a lo contemporáneo, a dar la nota pero también hacer una temática, un 

tópico específico, vamos a hablar del cine de horror y sabía que estaba con eminencias como 

Juan Pablo Martínez o Ricardo Moreno o Rúben Navarro, yo me sentía a veces chiquito ante 

ellos, no? Pues decían, no, me pongo a estudiar y me pongo a la par y al nivel. O sea, eso sí 

nunca he tenido. No rajarme, a pesar de las circunstancias, o tratar de estar haciendo un cine que 

trascienda o más bien a ayudar a la apreciación cinematográfica, a la difusión cinematográfica. 

En este trabajo creo que sí he sentido un rebote con las audiencias, con la cantidad de gente que 

ha visto ciertos programas o que me los encuentre en la calle y me dicen, ah, está chido lo que 

estás haciendo, qué padre. 

2:09:28 

 Arturo: En el caso de los placeres de la vista, o sea, yo aprendo de ustedes. Y por eso me 

vuelvo empático con lo que ustedes han mostrado en su experiencia, me gustaría estar más 

pendiente de lo que haces tú, lo que haces tú, los demás, Areli y todos, me han invitado a Cluster, 

antes no podía, y luego estaba, pero no estaba, entonces es complicado a veces, pero ya quiero 

estar más y aventarme a hacer mis propios proyectos, o sea, no he sido tan consciente de lo que 

yo he aportado, pero quiero sentir que ha aportado definitivamente como actor, en la difusión del 
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cine en Aguascalientes y en todo lo que tenga que ver, porque me maravilla saber que nuestra 

localidad, nuestro estado, tiene grandes presencias y que muchos en lugar de irse, que también es 

importante decirlo mucha gente ya está haciendo cosas bien fregonas afuera, pero los que 

deciden quedarse también están aportándole lo suyo tarde que temprano eso se les va a regresar 

con muchos beneficios a lo mejor lo financiero no llega, pero hay que empezar a cambiarse chip, 

a ver qué se puede hacer yo confío en que los cineastas van a tener ahora también esta idea de de 

financiarse y hacer proyectos que sean más grandes y que de eso se pueda vivir de eso se pueda 

vivir ojalá,  

Carlos: Eso es lo que todos queremos, que sea una industria que que no nomás de para 

comer, sino que una película pague la segunda  

Arturo: No, pero el abanico se abre debe abrir las posibles, el mundo se hizo más 

chiquito y eso y no necesariamente tienes que trabajar aquí por la actitud puedes trabajar ya 

donde quieras y hay mucho mundo, en el cine documental de ficción lo que quieras o sea puedes 

jugar con los géneros, lo que sea. 

Este, todo se puede. Y no es una cuestión nada más así de esperanzador ahí. Y de, y, y, y, 

y, hay que delegar para que esto se, no, no, creo que se puede. Va a costar trabajo, pero hay que 

entrarle también a los proyectos donde haya un público que te quiera ver, o sea, lo que estás 

haciendo. Que hagan ruido es mi sentimiento. 

Carlos: Máster, muchas gracias y yo te lo he dicho personalmente, pero te lo repito 

ahorita además de tu talento la pasión que tú tienes por el cine local es contagiosa y es algo que 

compartimos porque yo también de pronto me di cuenta de que si no estoy haciendo cortos, pues 

sentir que desde esta trinchera, pues le puedo aportar un poquito también a la industria, ¿no? 
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2:12:34 

 Carlos: Y como decíamos al principio, pues hacer comunidad, y si no somos tantos, que cada 

vez somos más, pues hay que ser amigos, hay que trabajar juntos, ¿no?  

Arturo: Sí, va a haber su lucha de ego, o sea, siempre las va a haber. Eso es normal. o las 

diferencias al momento del rodaje, dimelo a mí, que con Puerca hubo dos o tres detallitos y 

muchos ya no querían regresar a hacer el proyecto, pero mira, dudamos de ese proyecto, 

hablando de cortos, ¿no? y ya, pues de repente nos fue bien, o sea, más de lo que esperábamos, 

entonces los que dijeron en un momento ya no queremos y queremos otra vez, entonces, todo 

puede pasar.  

Carlos: Sí, el trabajo en equipo siempre es complicado. Pero también hay que aprender 

de las experiencias. Bien. Pues si tú quieres agregar algo más.  

Arturo: No, no, muy agradecido por la paciencia y el tiempo. Espero que esto les sirva a 

ustedes para que hagan un buen proyecto y que esto tenga una finalidad. Esto da para muchas 

cosas. y si podemos aportar todavía más o si podemos conjugar esfuerzos y presentar algún 

proyecto que esto no se quede solamente en en una idea lo mejor que te sirve a ti para la escuela 

pero que esto trascienda otra cosa porque te digo yo ya en puerta ya traía varias ilusionadamente 

te traía una idea de proyectar esos cortometrajes que la gente no ve, que se difundan, ¿no? 

A través de una televisora cultural como lo es Radio Televisión de Voz Calientes, pero 

también por ahí alucinaba yo con la intención de hacer un documental de esto también, de la 

historia del cine que se ha realizado en Aguascalientes. Este... Son cosas que se pueden hacer o 

seguir con un set llamado México que a fin de cuentas eso también me ha dejado como un 

enriquecimiento personal pero también muy satisfecho de que mucha gente le ha encantado ese 

proyecto, se ha maravillado y si algo ha aportado creo que ha sido ese proyecto y me quedé con 

ganas de hacer más. Ojalá pronto venga más. Muchas gracias. Bueno, gracias a ustedes. 
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2:14:52 

 Carlos: Terminamos. 

  



      327 
 

   
 

Entrevista a Alan García 

0:01:17 Carlos Pasillas 

Vamos a empezar. ¿Podrías comentarnos cuál es tu edad?  

0:01:17 Alan García  

Mi nombre es Alan García y tengo 30 años.  

0:01:46 Carlos Pasillas 

Gracias. ¿Tu nivel educativo? 

 0:01:55 Alan García  

Licenciatura.  

0:01:58 Carlos Pasillas 

¿Tu formación profesional?  

0:01:60 Alan García  

Estudié Artes Escénicas y Audiovisuales en la Universidad de la Concordia de aquí de 

Aguascalientes.   

0:02:07 Carlos Pasillas 

¿Tu ocupación profesional ahorita?  

0:02:11 Alan García  

Ahorita me dedico, soy freelancer como director de fotografía y editor de video también. 

0:02:20 Carlos Pasillas 
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¿Eres de Aguascalientes?  

0:01:53 Alan García  

Soy de la Ciudad de México, pero ya tengo mucho tiempo viviendo aquí en 

Aguascalientes. Me vine en el 2010 y aquí básicamente he hecho mi carrera. 

0:02:20 Carlos Pasillas 

Esa es la parte aburrida y luego, ahora si vamos a hablar de los insumos de la filmografía 

que se ve como la ficha técnica de tu peli. ¿Te parece si yo te voy diciendo así como “¿cuál es el 

nombre de la peli?” y ya tu un poquito como que lo elaboras, cuando hay chance, cuando es el 

nombre pues no, nomás es el nombre. 

Empezamos, ¿nombre de la película?  

0:02:55 Alan García  

 La película lleva como título “Enter the Deep”, es un título que es un juego de palabras 

porque la temática es como de la deep web entonces este, Enter the Deep es este es el juego para 

el título de la película  

0:03:20 Carlos Pasillas 

Por eso lo escogiste en inglés, porque ya existe el concepto de Deep Web y no es como 

red profunda pues 

 0:03:24 Alan García  

Si el concepto es básicamente eso de la Deep Web, por eso es el nombre de Deep, de 

profundo pues básicamente es hablar de lo que es el internet, que es como el lado oscuro, y 

meterse dentro de ese submundo  
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0:03:30 Carlos Pasillas 

Y los peligros que conllevan, ¿no?   

0:03:52 Alan García  

Y los peligros, sí, es que hay muchos mitos sobre la Deep Web, que es donde se 

encuentra la base de datos así de los gobiernos y archivos secretos y todo eso. Realmente el 

nombre es más interesante de lo que realmente es, porque también aparte de todo eso hay otras 

cosas de cosas son muy ilegales no? venta de droga, también mucha pornografía infantil, venta 

de armas, contrato de sicarios, todo eso. Cosas que no son legales en ningún país.  

0:04:42 Carlos Pasillas 

Oye, no sé si recuerdas, ¿cuál es la duración de la película, cuánto dura?  

0:04:49 Alan García  

La película dura 60 minutos. El guion era de 12 páginas, pero ya estando ahí en la 

locación, pues van surgiendo nuevas ideas y vas viendo como que ese ambiente te va 

envolviendo.  

Y decidí dejar como que planos más contemplativos porque me gustaba como el tono de 

la película y el tono también del personaje y de la historia. Por ejemplo, en el momento en que la 

película se va a lanzar, en el momento en que la película se va a lanzar, y el tono también del 

personaje y de la historia. Por ejemplo, el personaje, cuando está en la vida real, es que son dos 

partes del personaje, cuando está en la vida real, que su vida es muy aburrida, muy monótona y 

cuando él entra al internet, a la deep web que se mete en este mundo, todo va siendo así como 

más rápido, todo va pasando así, este... Pues como cuando uno se mete al internet, ¿no? O sea, te 
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metes y entras a una red social y se te van ahí las horas, y una cosa te lleva a la otra, y así, y se te 

pasa, y se te pasa el tiempo, y... Y no te das cuenta.  

Es más o menos lo que pasa en la película, cuando él se mete a ese submundo todo el 

tiempo se le va rápido y se va consumiendo ahí y ya casi descuida mucho su aspecto y su vida 

social y todo lo demás que es afuera lo va dejando y lo va dejando. Descuida todo, sus relaciones 

personales y eso, y se dedica completamente al internet que es el mundo que ya lo que ya se va 

succionando, va entrando cada vez más profundo y se va volviendo parte de esa contaminación 

que ve dentro, se va empapando y así y tarde o temprano se vuelve parte de esa suciedad que se 

encuentra ahí dentro  

0:07:00 Carlos Pasillas 

¿Oye, pero si lo tenías de 12 páginas tu guion, tu idea era un cortometraje o más bien 

siempre pensaste no importa que sean 12 páginas va a ser un largo o como fue ahí eso? 

0:07:13 Alan García  

 Lo que pasa es que el guion fue parte de un proyecto de la universidad, era un 

cortometraje y entonces en ese tiempo estaba de moda lo de la deep web que fue por el 2014 más 

o menos y yo lo escribí en ese entonces cuando estaba en la universidad y ya después grabamos 

unas partes. 

El guion lo escribí en el 2014 como parte de una materia de cine y como estaba de moda 

en ese entonces lo de la Deep Web, pues me gustó el tema y decidí escribir algo sobre eso. 

Decidí grabar el corto y pues si grabamos tres escenas, pero ya después no se pudo completar 

porque se salieron varios del crew y luego hubo otras cosas en la vida y decidí en vez de hacer 

ese corto que era el que íbamos a hacer todos los del salón, mejor hicimos un largo de otro 

compañero, entonces lo fui dejando y con el compañero con el que lo estaba grabando, que era el 
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protagonista de este Rocke hizo su largo y yo le ayudé ahí entonces nos mudamos ahí en su 

proyecto. 

Y pues ya pasó el tiempo, salimos de la carrera, y pues teníamos contacto, yo tenía 

contacto con mi compañero, y me dice, oye, ¿por qué no grabas este? ¿Por qué no lo volvemos a 

empezar? Ya lo grabamos ya bien, entonces, pues yo al principio no le había hecho mucho caso, 

pero después decidí, pues nos pusimos de acuerdo en los tiempos y todo eso, y ya pues se hizo, 

empezamos a grabar y todo, se comprometió mucho con el papel, duramos aproximadamente 

como 6 meses grabándolo, que es lo que dura el tiempo del personaje, del desarrollo del 

personaje, más o menos lo mismo. Entonces él se comprometió tanto en el papel que se empezó a 

dejar igual la barba, se empezó a descuidar un poco, igual que lo que le pasaba al personaje, 

entonces pues también como hubo ese alargamiento de grabarlo nada más los fines de semana 

por los tiempos de cada uno y este pues no. Lo hicimos entre amigos en la película, la hicimos 

entre amigos, en el crew nada más fuimos este tres amigos y yo cuatro personas en total y el 

actor principal y otros dos actores de reparto que es el profesor y es el que sale en el vídeo de la 

violación   

0:11:05 Carlos Pasillas 

Oye, entonces, ¿tú eres el director? ¿Quién fungió como productor? 

0:11:08 Alan García  

Como fue un proyecto en que se hizo, ahora sí que sin dinero, nada más fue como que nos 

echamos la mano entre amigos, fue una película entre amigos básicamente, yo soy el director, el 

guionista, el director de fotografía y como productor también, pero la principal locación en la que 

se desarrolla era el departamento de un amigo que se llama Jorge Pagasso, entonces él nos prestó 

el lugar para grabar y también nos facilitó la ropa y todo lo demás para el personaje, todo lo que 
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se desarrolla en esa locación y él también participa dentro de la película, tiene un rol como este 

como anónimos   

0:12:05 Carlos Pasillas 

¿Estas cosas se consiguieron a modo de préstamo, no se rentó locación, no se rentó 

vestuarios? más bien era todo como préstamo 

0:12:24 Alan García  

Si, toda la producción de la película fue por medio de amigos, préstamos, fue en especie 

nada más. Y este, en cuanto al cutting y todo eso, pues realmente no hubo como tal. Cada vez 

que íbamos a grabar, lo citaba a una hora que era la tarde, noche, ya cuando estaba cayendo el 

sol, ya que pasara la comida y todo eso para que ya llegaran ya más relajados y todo y 

grabábamos dos, tres horas y ya después cada quien para a su casa  

0:13:01 Carlos Pasillas 

¿Todos los llamados fueron nocturnos?  

0:13:03 Alan García  

Sí, todos los llamados fueron nocturnos excepto uno que se grabó en la UAA porque la 

historia se desarrolla de noche, el 85 por ciento de la película se desarrolla de noche. Fueron dos 

locaciones que lo mencionas fue la locación de la UAA cuando él está entre clases viendo a sus 

demás compañeros y la otra locación que es como en el lote baldío, que también ya fue de día, 

pero ya fue ya que caía el sol, ya que no había casi luz así directa del sol  

0:14:02 Carlos Pasillas 
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¿Y el motivo de que los llamados fueran de noche es porque así funcionaba el guion? O 

era porque estaban ocupados trabajando? O por qué pues? 

 0:14:41 Alan García  

Pues hay varios factores de por qué se grabó de noche. Uno de ellos es la estética . Me 

gustaba mucho la estética de cómo se veía todo de noche. Porque la mayoría de la fotografía fue 

con luz natural de los espacios, lámparas que había ahí en la casa, luego la iluminación de la 

laptop, o cuando entraba a otro espacio que no fuera su casa, las luces de la calle y todo eso. Y 

también tiene que ver que el crew no podía más temprano, también como que todo se fue 

ajustando y al final me gustó mucho el resultado de que fuera de noche porque también tiene que 

ver con parte de la historia que es una historia, este, pues más oscura, más este... 

0:15:03 Carlos Pasillas 

¿En qué género meterías tu peli?  

0:15:05 Alan García  

Yo creo que la película podría entrar como en suspenso, drama suspenso por el tono que 

tiene, que es todo este... el tipo de personaje que es un personaje que no está dentro de la gama de 

personajes como que puedan llamarse como héroes, no? está como que dentro de otra línea, 

como que es un personaje que es la otra cara de la moneda es un personaje oscuro y un poco 

malo por así decirlo  

0:15:49 Carlos Pasillas 

Oye y... presupuesto, ¿cuánto se gastaron en hacer esta peli? aprox. 

 0:16:01 Alan García  
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Buena pregunta realmente nunca lleve como una cuenta como tal para la película, como 

todo fue prestado y pues hubo mucho apoyo de mis amigos y de mis compañeros, realmente ellos 

pusieron de su taxi y luego para comer ahí cuando nos daba hambre y eso pues casi toda la 

producción comíamos puros cacahuates 

0:16:43 Carlos Pasillas 

¿Y cuánto calculas? Digo, sin contar ahorita como lo que cuesta una cámara, lo que 

cuesta la computadora con la que editaste. Nada más como para cubrir los rodajes y que se 

pudiera ¿más o menos cuánto calculas? Siento que fue una producción larga de seis meses 

0:17:01 Alan García  

Si fue muy larga pues yo creo que aproximadamente fueron como menos de tres mil 

pesos, así entre comida y entre gastos de traslado y todo eso. O sea literal nada, muy poquito, si 

fue muy poco, realmente no creo que haya otra producción más barata que esta de largometraje y 

realmente porque fue se convirtió en un largometraje de manera accidental porque era un 

proyecto de universidad que era para corto y ya después pues se fue alargando y alargando hasta 

que quedó como largo, que al final dura 60 minutos 

0:17:03 Carlos Pasillas 

¿Todo fue grabado en Aguascalientes? 

0:17:46 Alan García  

El rodaje tiene en su totalidad en Aguascalientes, fue completamente grabado aquí 

0:17:55 Carlos Pasillas 

¿En cuántas locaciones usaron más o menos?  
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0:18:01 Alan García  

Usamos la casa del protagonista que se encuentra en el primo verdad sobre el primer 

anillo en los edificios, esa locación siempre me ha encantado me ha encantado por fuera y por 

dentro y todo, la siento que es como muy cinematográfica y ahí había grabado otros cortos que 

también me gustó como quedaron y esta fue la principal locación después fue la locación de la 

Universidad Autónoma de Aguascalientes que realmente fuimos ahí pues a la brava, o sea no 

pedimos permisos ni nada. Yo calculé los horarios de los estudiantes y eso los salones que 

estaban desocupados y pues ahí iba y me metía a grabar, lo citaba al crew y al actor, a los actores, 

íbamos ahí a la locación y ya nos metíamos y ahí conectaba una lamparita como no llevamos 

mucho equipo nada más era la cámara y una lámpara china y pues la conectaba ahí pues era fácil 

de traslado y todo no hacíamos como mucho ruido  

0:19:03 Carlos Pasillas 

¿Con qué cámara grabaron? 

0:19:06 Alan García  

Fue nada más una cámara una black magic cinema camera la 2.5K, fue el primer modelo 

que salió. Esa cámara tiene una textura muy de cine, han sacado modelos, siguen y siguen 

sacando modelos, pero principalmente esa cámara tiene textura así como muy de cine, se siente 

como de 35 milímetros  

0:19:43 Carlos Pasillas 

¿Y no batallaron con la onda esta de que es un problema de las pilas y que siempre tiene 

que estar conectado?   

0:19:50 Alan García  
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Buena pregunta, lo bueno de esa cámara es que se podía grabar mientras estaba conectada 

y como casi toda la historia se desarrolla en interiores, pues duraba conectada todo el tiempo y ya 

grabamos ahí si se calentaba pero ya la dejaba que se enfriara un ratillo y otra vez volvíamos a 

grabar  

0:20:15 Carlos Pasillas 

¿Grabaron todo con tripié? ¿O tienen a mano alzada? tienen dolly? 

0:20:20 Alan García  

No, todo fue con tripié. Toda la película se grabó en tripié y fueron tomas fijas 

0:20:30 Carlos Pasillas 

Pues es otra forma de abaratar costos, no? También de no rentar más fierros   

0:20:20 Alan García  

Exactamente, si pues como era una producción sin presupuesto, pues reventar dollys o 

hacerlos pues iba a costar mucho y luego los traslados y que hiciéramos mucho ruido en las 

locaciones pues este, luego cuando estás así grabando en algún lugar y traes mucho equipo la 

gente se va apuntando y están ahí viendo entonces sí, ya se vuelve toda una producción este pues 

así aglomerada 

0:21:11 Carlos Pasillas 

Recapitulando poquito, el guion se escribe en 2014, la película se estrena en 2019, pero 

¿cuándo la grabaron entonces 

0:21:17 Alan García  
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La grabamos a finales del año 2016 y a principios del 2017 y la postproducción acabó en 

el 2018, porque el 2017 fue un año muy... pues me sucedieron cosas muy fuertes en mi vida, 

entonces dejé en pausa la película y me dediqué a otras cosas. Entonces ya la volví a retomar en 

el 2018, ya la terminé de editar y todo.   

0:21:49 Carlos Pasillas 

¿Cuánto tiempo más o menos te llevó la postproducción?   

0:21:17 Alan García  

Pues como si fueron varias pausas, sí se tardó bastante. Fue un año, pero por todas las 

pausas que le daba, pero si juntamos todo el tiempo yo creo que me hubiera tardado como unos 

dos meses más o menos  

0:22:07 Carlos Pasillas 

¿Y eso lo hiciste tú solo post?  

0:22:11 Alan García  

Toda la post producción, la edición, corrección de color 

0:22:20 Carlos Pasillas 

No sé si grabaron en RAW porque la cámara no permite, el audio, el diseño sonoro 

también todo eso lo hiciste tú  

0:22:27 Alan García  

La película no la grabamos en RAW, la grabamos en Full HD también por cuestiones 

técnicas de que no sabíamos como qué tanto para editar en formato RAW y todo eso y aparte el 

look que daba de Full HD pues me gustó, entonces pues la decidí grabar así y en cuestión de 
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sonido la grabamos con una grabadora que se llama Zoom H1 que es también del equipo de 

sonido que es más económico y también me gusta cómo se escucha.  

0:23:00 Carlos Pasillas 

¿Y lo utilizaban como si fuera un boom?  

0:23:12 Alan García  

Adaptamos un boom improvisado con una vara de que era de un mono pie y la ajustamos 

con la grabadora y ya la hicimos así. Es un solo micrófono y el sonido directo todo sí con la suma 

h1. Esa es una película completamente de guerrilla y el sonido lo hizo también un amigo también 

este nos ayudó ahí este con el boom   

0:23:45 Carlos Pasillas 

¿Oye y lleva música? ¿Cómo hicieron para tener música  

0:23:50 Alan García  

Yo en lo personal no soy como que muy fan de la música, o sea de la música dentro del 

cine, me gusta más como ese sonido ambiental e incidental, todo lo que es esa parte original de 

ahí, siendo que la música a veces distrae es una opinión de cada quien, no?  

0:23:60 Carlos Pasillas 

¿Pero entonces tu peli no tiene música? 

0:24:18 Alan García  

Tiene música en la parte de que es como el sonido del internet y ya, yo modulé y cambié 

este el sonido del dialogue de internet que se escucha y lo alargué o lo acorté o lo puse así en 

partes de la historia para que le diera como un tono así como cuando se iba metiendo a la historia 
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y entre más iba adentrando en el internet pues iba sonando como el diálogo pero muy este de una 

manera muy subversiva como muy este pues así este cómo se dice como que se entienda que es 

eso, realmente es toda la música fue eso el dialogue el sonido del dialogue pues con efectos 

modulado realmente fue todo y este y le venía bien por el estilo de la película y por el género no? 

Yo creo que se comprometió mucho que al final también este me pareció muy buen 

trabajo el que hizo, todo se fue como que en un mismo tono. Todo el conjunto fue como que se 

ve así en un unísono si, la fotografía, la actuación y la dirección. Todo estuvo en la misma en el 

mismo canal, no se salen ninguna de la otra  

0:26:00 Carlos Pasillas 

Hablando del actor, ¿te acuerdas de los nombres de los actores? Digo nomas como para 

una ficha técnica  

0:26:14 Alan García  

Si, el actor principal es Roque Killingan no es un nombre real pero siempre se pone así, 

se llama Roberto Valenzuela y los demás actores es Jorge Pagasa, Adalid Chávez y luego el que 

es de profesor se llama Jorge Aquiles . 

0:26:48 Carlos Pasillas 

Un segundo, dejo de grabar aquella cámara ¿Corto? Sí, cortamos rápido Sí. ¿Sí? Ah, con 

todo lo que... Sí. 

TOMA 2  

0:00:00 Carlos Pasillas 
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Ya salimos de la parte aburrida. Bueno, para terminar esta parte que te digo que es como 

la aburrida, solo preguntarte si existe alguna forma de poder ver la película, o sea si ya está como 

en algún enlace que tú tengas, o si todavía está en privado, o dónde está ahorita esa película.  

0:01:09 Alan García  

Pues ahorita la película está en privado en YouTube, todavía no la he sacado ni la he 

liberado por cuestiones de derechos, pero los derechos ya están. Entonces, pues ya en cualquier 

momento ya se va a estar actualizando en qué plataformas va a salir y si se va a proyectar en 

algún lugar ahí este estén al pendiente  

0:01:09 Carlos Pasillas 

Ahora un poco para tras la pre-producción, ¿hubo tratamientos de guion? 

0:02:02 Alan García  

Realmente no, no hubo como tal un tratamiento de guion. Bueno, yo lo estuve 

escribiendo, me imaginaba escenas y la temática, le quería meter como esta onda de que fuera 

fuerte, que tuviera como un concepto como snuff, pero sin que se viera realmente el snuff. O sea 

que fuera pura sugestión, y como tal si hubo un tratamiento del guion que fue este con nuestro 

maestro Pablo Rogelio yo le enseñaba el guion y luego me decía no “pues ponle acá o le falta 

esto” y así pero fue este realmente del primer borrador. Al último hubo nada más como dos 

cambios, realmente fue así de que ya lo escribí y ya lo fuimos a grabar desde un principio  

0:01:09 Carlos Pasillas 

¿Hubo todo este proceso de reproducción como hacer un breakdown de desglose después 

del guion y decir si necesitan tal ropa, tal locación, así, o cómo fue, si no lo hubo, cómo lo 

hicieron entonces para darse cuenta de que necesitaban, no? 
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0:03:22 Alan García  

La película fue, yo creo que, bueno hace rato me preguntabas de los géneros, yo creo que 

también podría ser como un break este un proceso de preproducción como tal hubo un shooting 

list porque bueno yo como este persona como artista, soy muy visual, o sea siempre que escribo 

algo me lo imagino como va a quedar, entonces también como tengo noción de la fotografía pues 

yo me lo imaginaba plano por plano, entonces hice un shooting list lo que si hubo fue un 

shooting list nada más fue el guion y el shooting list y precisamente yo quería saber cómo iba a 

quedar ya al final por los planos y todo eso. 

Quería que en la parte técnica, su parte social, en la vida real del personaje, eran puros 

planos abiertos así, toma contemplativa larga, y no pasaba mucho. Ya cuando él estaba dentro de 

su laptop, dentro del internet y todo eso, ya eran planos así, pum pum pum, más cortos y así iba 

metiendo más a la historia, muchos close ups. Entonces pues sí cambia del mundo real que tiene 

al mundo virtual, eso sí estuvo contemplado desde un principio.  

Y los vestuarios pues fueron, el diseño de producción como tan, pues yo, sí hicimos 

scouting, y yo había pensado esas locaciones desde el principio porque me gustaban. No 

recuerdo el nombre de la biblioteca, pero está sobre la calle del codo es una biblioteca que 

siempre me ha encantado, tiene una textura muy muy muy padre como al costado del ICA, ya me 

habían comentado de ella durante la carrera y yo un día decidí ir a ver la locación me gustó 

muchísimo, quedé encantado porque toda la locación es como de madera entonces, si te das 

cuenta en la película, el diseño de producción casi todo es madera. como más reales. Me gusta 

este que los actores propongan, me gusta también si veo una locación ir y como está grabar ahí 

me gusta como este tono más más realista, como darle más realismo a la película, más orgánica 

que resulte más orgánica.  

0:07:09 Carlos Pasillas 
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Con los otros actores, ¿cómo decidiste? ¿me gusta a él, me gusta a ella? o también fue 

como amigos? 

0:03:22 Alan García  

Para el proceso de los demás actores, el que es el que más participa en cuadro y diálogo, 

fue parte de una búsqueda de reparto, que me dediqué a buscar a alguien con ciertas 

características, buscaba a un profesor entre 40 y 50 años, que diera el tipo, y él me lo recomendó 

un compañero de la UAA que estudiaba, porque él ya se egresó, estudiaba actuación, y él era su 

profesor. Entonces pues ya hable con él, se portó muy bien, muy accesible y no me cobró nada, 

él fue con su vestuario a la locación y todo lo que le proponía él lo hacía y otro actor que sale ahí, 

que estuvo más difícil porque realmente esa escena estaba fuerte, era una escena fuerte, era una 

escena de violación donde él salía completamente desnudo, nada más traía una máscara y este, 

ahí hubo un proceso de prostéticos y maquillaje que me ayudó este Alain de la Mora, él le hizo 

unas cicatrices en la parte de la espalda para que quedara así como este, como si hubiera tenido 

latigazos, cosas así, que se vea muy crudo, muy fuerte y como era una escena de violación y él 

estaba desnudo, era exponer al actor, a los dos actores, al protagonista y a él entonces decidí 

hablarle a un amigo que también actuaba, él era hermano de una compañera de clase. 

 Entonces, pues hablé con él y le dije pues vas a salir desnudo. Y dijo, sí, sin problemas. 

Ya nada más me dijo, ¿qué voy a hacer?.  Se contemplaba primero que para esa escena que 

hubiera penetración real, en esa escena y yo había hablado con el protagonista y él la había 

aceptado. Entonces este pues hable con el otro actor y pues no quiso y se entiende 

completamente, son loqueras que a uno le da cuando estás grabando. Una visión artística de cada 

quien y ahí se usaron los prostéticos 

0:09:38 Carlos Pasillas 
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¿A alguno de los actores o a alguno de los involucrados se le remuneró o se le pagó? 

0:09:46 Alan García  

No, a ninguno  

0:09:49 Carlos Pasillas 

¿Ni para los insumos que utilizó Alain para su maquillaje?  

0:09:56 Alan García  

Tampoco, no hubo remuneración para nadie, ni para mí, ni para el crew, ni para los 

actores. Tampoco Alain cobró, igual fue ayudarnos, hizo muy buen trabajo también, pero nadie 

cobró, todos estuvimos de acuerdo en que fuera una donación de trabajo de cada uno. Lo hicimos 

cine colaborativo y 100% de guerrilla.  

Bueno y aunque no se haya pagado efectivo pues, ¿se manejó algún tipo de contrato con 

alguien? No hubo contratos ni remuneración ni nada. Como no se les iba a pagar ni así, no 

tendríamos en cuenta el alcance de la película, o sea la íbamos a hacer por gusto, nos juntamos y 

dijimos, pues grabar esto tengo este guion y ya nos juntamos, lo grabamos, y si sé que no se 

deben de hacer las cosas así verdad. Pero a fin de cuentas este pues un trabajo hecho con pasión 

entre amigos son porque quiero ver quién ha usado nunca es parte del diagnóstico que se está 

haciendo  

0:11:30 Carlos Pasillas 

Cuáles fueron los puentes de financiamiento pues ya me respondiste que cada quien puso, 

no? ¿Hubo ensayos? 

0:11:39 Alan García  
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No hubo tampoco ensayos. Les di el guion al actor y a los actores. Ellos lo leyeron y 

llegaron a la locación ya, este... Principalmente el profesor, que es el que tiene diálogos. El 

protagonista no habla en ninguna parte de la película, todo es por medio de acciones, nada más 

hay una parte donde hay diálogos y son del profesor y él llegó a la locación ya con el guion 

aprendido y este pues como siempre aunque te aprendas todo el guion, vas ahí grabas y se te va 

alguna palabra o eso pasa en todas las grabaciones pero no fue nada que nos detuviera  

Realmente, todos se comprometieron y, como te digo la película, no tiene diálogos como 

tal del protagonista, pues todo fue mediante acciones. Llegamos allá a la locación y yo le decía al 

protagonista “quiero que hagas esto” le daba como un tren de pensamiento, hablaba con él, 

porque a mí me gusta también como que trabajar mucho con los actores, me gusta este, darles un 

tren de pensamiento, como una biografía, este, que relacionen partes de las vidas de ellos con 

partes de la vida del personaje, y a fin de cuentas tú ves como en su mirada se va transformando 

cuando empiezan a tener este tren de pensamiento y lo llevan al personaje entonces ahí este pues 

hubo así como trampillas de decir vamos a ensayar tal escena, pero este pues ya estábamos 

grabando. Entonces este luego unas escenas así pues me gustó como quedaban y ya quedaron ahí 

para el corte final  

0:11:30 Carlos Pasillas 

Ya nomás para cerrar la parte de la producción, ¿hiciste o hicieron carpeta de producción? 

Digo, normalmente esto se hace cuando se hace desglose o incluso cuando estas buscando 

patrocinios pero no sé si ustedes hicieron algo similar, o más bien no mas era el guion y el 

shooting 

00:14:09 Alan García  
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Si hicimos una carpeta de producción pero era nada más de dos páginas. En la carpeta de 

producción había el vestuario del que iba a ser el que viola y parte también como del tono de la 

imagen. Esa película parte de mis referencias para la película fue la de ¿Puedes decirnos? y dije 

yo quisiera hacer una película que fuera así igual de fuerte que fuera también fuerte, entonces 

pues utilicé como una la película de una película serbia pues no se parece en nada, no tiene nada 

que ver pero realmente me gustó como utilizarla como referencia para la parte de las violaciones.  

0:15:40 Carlos Pasillas 

¿Entonces tu carpeta de producción aunque fuera de dos páginas cuál era el propósito de 

hacerla? 

0:15:51 Alan García  

Hacer la carpeta de producción que más bien eran referencias visuales y el vestuario que 

iba a utilizar que era como de un verdugo y ya era todo, y una pequeña descripción del tono de la 

película, entonces este esa carpeta más bien era para la materia de que estaba estudiando en ese 

entonces para cine.  

0:16:03 Carlos Pasillas 

Cuando fungió como trabajo escolar que luego se transformó en otra cosa.  

0:16:10 Alan García  

Exactamente, empezó siendo un trabajo escolar. Esa mini carpeta si funcionó realmente 

para después, porque sí quedó como había contemplado, los vestuarios y el tono de la película   

0:16:03 Carlos Pasillas 
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En la parte de producción en realidad ya contestaste un montón de cosas como el costo de 

la película, cuánto tiempo de producción de la película total, si los rodajes fueron de día o de 

noche, también ya lo sé, cuántas personas trabajaron la organización ya me lo dijiste también, 

cuántos actores y extras forman parte del cast, también ya me lo dijiste si se les pagó, esto es 

importante, ¿Más o menos cuántas horas comprendían un llamado? 

 0:17:15 Alan García  

Como nos adecuábamos a los tiempos de cada uno y al tiempo del productor que nos 

prestaba la casa realmente grabábamos los fines de semana dos días y cada llamado duraba entre 

dos o tres horas. Eran llamados cortos, solamente hubo un día donde faltó uno que fue en la 

biblioteca, era el asistente de dirección que era un amigo más bien el que fungió de asistente de 

dirección y pues ese día este no pudo ir y fue el único día en el que faltó alguien del club   

0:18:11 Carlos Pasillas 

Pero entonces hubo mucho compromiso, no?  

0:18:14 Alan García  

Sí 

0:18:19 Carlos Pasillas 

Fue un proceso largo, hasta la transformación del actor no y que siempre estuviera es algo 

de mucho compromiso eso está muy chido te pregunto cómo resolvieron el transporte porque ya 

me dijiste que cada quien resolvía el suyo. ¿Cómo obtuvieron el equipo técnico para la 

realización? La grabadora Zoom, la cámara, el tripié, la lámpara. ¿Eso de dónde lo sacaron 

ustedes?  

0:18:38 Alan García  
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Pues la cámara, yo ya la tenía, la Blackmagic. No la había usado mucho, porque yo la 

tenía contemplada para hacer un corto, una película y la utilicé para esto, para hacer una película 

y pues también la grabadora yo ya la tenía y lo demás lo único que compré fue la lámpara china y 

fue con una lámpara del Bodega Aurrera y me gustó mucho como se veía, o sea fue baratísimo.  

Yo he trabajado con todo tipo de iluminación profesional, de presupuestos ya más 

elaborados y todo y realmente me gustó mucho el resultado con la lámpara china. Te da como 

una textura muy de cine te suaviza la piel todo se ve más natural. Todo se fue ajustando para el 

tono de la película, aunque pareciera que no tuvimos tanto presupuesto pero a fin de cuentas el 

resultado fue este me gustó mucho de cómo yo lo tenía contemplado en el guion al resultado 

final, se puede decir que si quedó como un 90% como yo lo imaginaba. Si me gustó y todo fue 

por gracias al compromiso de todos los demás 

Si hubiera sido una película yo creo que con dinero de por medio o contratos de por 

medio, hubiera sido muy difícil porque todo hubiera estado más apretado. Por eso trabajábamos 

en los tiempos de cada uno y yo decidí hacer los llamados que no duraran tanto para que no se 

estresaran tanto durante el rodaje y eso que a fin de cuentas cuando estábamos grabando, aunque 

la película es de un tono oscuro y está fuerte la temática, las grabaciones eran así súper relajadas 

íbamos así y platicábamos era más bien un cotorreo entre amigos  

0:21:01 Carlos Pasillas 

¿Cuál consideras tú que fue la mayor dificultad en el rodaje? 

0:21:08 Alan García  

Escribir el guion siempre contemplé que la parte más difícil era la escena de la violación, 

por todo lo que conllevaba de prostéticos, de desnudos, de dónde lo iba a grabar, en qué lo iba a 
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grabar y así. Y a fin de cuentas fue una de las escenas que más rápido grabamos. Lo que hubo 

tardado ahí fueron los prostéticos que le hicieron al actor, al que es como el verdugo. 

 Esa escena era de las más difíciles que al final se convirtió en... O sea, sí fue difícil, pero 

fue mucho menos difícil de lo que la contemplábamos. La parte más conflictiva de la locación 

fue una anécdota bien chistosa, porque cuando fuimos a grabar al lote baldío, el actor estaba semi 

desnudo de la parte del torso, entonces le pusimos una toalla sobre el pastizal, y se subían las 

hormigas y todo eso. 

Como hacíamos la sangre así como una mezcla de chocomilk y colorante, entonces todas 

las hormigas se acercaban y se le subían era un problema, pero eso no fue lo más difícil de esa 

escena. Lo que pasó es que llegó un vagabundo a la locación y así de la nada o sea llegó se paró 

ahí y estaba así viendo lo que sucedía dentro de la escena y estaba como que yo creo que 

borracho o sea no estaba en sus cabales y pues no lo podíamos sacar de la locación, no salió a 

cuadro pero estaba ahí este pues incomodando al actor porque si me estaba diciendo el actor oye 

y este que sácalo, me mira muy feo. Y pues ya a fin de cuentas el que es de asistente de dirección 

que nos ayudó pues ya al final este hablamos con el vagabundo y ya dijimos que se fuera, esa 

locación fue donde está atrás del Aurrera de cumbres hay un lote baldío, entre lomas del mirador 

y cumbres ahí hay un lote baldío y ahí grabamos.  

Que yo vivía cerca de ahí por eso entonces hicimos todos los prostéticos en mi casa y ya 

nada más caminamos como dos o tres cuadras  

0:24:20 Carlos Pasillas 

¿Tú crees que ese lapso te sirvió a ti como para dejarlo descansar, desintoxicarte y luego 

regresar más fresco a la hora de editar y hacer todos los flujos que hiciste? 

0:24:26 Alan García  
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Sí, realmente como la película fue un proceso largo para los llamados y cuando grabamos 

y todo esto, sí, pues siento que descansé, nos descansamos mucho durante el rodaje, porque a 

veces este, el último día de llamado lo grabamos en otra locación donde no era la casa, la 

grabamos en otra casa porque ya el dueño de ahí ya se había cambiado de residencia, entonces 

esa escena la regrabamos que la última escena la regrabamos porque no me gustó cómo había 

quedado y ya viendo el corte final se veía un poco extraño los movimientos de la torre y la luz y 

todo eso. Cuando la volvimos a regrabar pasaron como 4 o 5 meses pero todavía estaba este 

como es nada más un contraluz pues no era tan difícil truquearlo, pero lo que si ocupamos era la 

cortina que se veía y una pared blanca igual, entonces este pues la cortina todavía la tenía el 

dueño y ya pues ahí si acomodamos todo para volverla a hacer como estaba  

0:25:54 Carlos Pasillas 

¿Oye pero sobre la post en un rodaje que dura 6 meses y que son los de fin de semana que 

hacías, o sea cada que terminaba un fin de semana ibas guardando material en un disco haciendo 

respaldos, ya lo ibas medio viendo o te esperaste hasta que terminara toda la peli para empezar a 

hacer todo eso?   

0:24:26 Alan García  

No, bueno la verdad que yo soy muy desesperado, siempre que voy a grabar algo llego, lo 

checo y lo guardo y ya lo quiero editar. Cada vez que grabamos algo, lo acomodaba por partes y 

lo empezaba a editar. Y como te digo, la dejé descansar un tiempo por motivos personales. Ya 

cuando la volví a editar ya bien en forma, en tiempo y forma pues ya tenía nuevas ideas, ya había 

desechado algunas ideas que tenía antes y otras ideas que ya se me habían venido a la mente y las 

apliqué 

0:27:09 Carlos Pasillas 
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¿Entonces si podemos decir que a lo mejor la postproducción empezó también antes o sea 

casi a la par del rodaje no o sea, porque ya ibas medio editando, ya ibas medio seleccionando 

planos? 

 0:27:18 Alan García  

Sí, sí, como fue un proceso largo de rodaje. Entonces eso me daba tiempo también para 

irla editando al mismo tiempo entonces, pues ya veía cómo iba quedando y el tipo de corrección 

que yo le daba al color o los planos que tomaba y desechaba, porque como todas las películas y 

todos los rodajes siempre se desechan muchas escenas. Luego tienes que estar preparado para 

desechar las escenas que más te gustan, entonces pues se quedaron algunas escenas ahí enlatadas 

y para hacerle fiel a la historia, se conservó el tono de los demás planos  

0:28:14 Carlos Pasillas 

Se entiende y para terminar con la postproducción, ¿en qué formato de delivery lo 

sacaste? 

0:28:13 Alan García  

Pues para las proyecciones que hicimos locales, que fueron tres en total, decidí bajarle la 

calidad a H.264, que se ve igual en HD y todo, pero te conserva la calidad y te baja mucho el 

peso, para que no hubiera tantos problemas en los dispositivos que la íbamos a conectar pero ya 

tu copia es un ProRes. El original es un Apple ProRes HQ que pesa 30 GB si, si pones eso en el 

instituto de la juventud se traba. 

Es mucha información para ese tipo de proyecciones, entonces ahí tienes que llevarla en 

un códec más pues más convencional una memoria usb y ya conectarlo.  

0:30:30 Carlos Pasillas 
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¿En qué fecha se estrenó la película? 

0:30:44  Alan García  

Es que hubo este estrenos antes de aquí en México, la película se estrenó más bien en 

otros países como parte de un programa del festival, festivales de cine, su primera proyección fue 

en España en el 2018 en octubre. Exactamente la fecha no recuerdo pero fue en octubre del 2018 

en San Andrú de la Barca España, ahí estuvo nominada como mejor película extranjera  

Estuvieron, todas las películas que estuvieron en ese festival fueron europeas, esta fue la 

única película latinoamericana que estuvo dentro del festival y después de ahí también estuvo en 

otros festivales de Europa, estuvo en Holanda, en Francia y en Inglaterra también estuvo. 

Primero estuvo en un festival que se llama Sadic Master de Francia, que es festival de cine de 

género, de terror, y le había gustado mucho al director del festival. 

De hecho, una de las críticas que escribió fue que la comparó con una película de Michael 

Haneke que se llama El video de Benny que yo no la he visto pero soy fan de Michael Haneke, 

me gusta mucho su cine y pues sí, el aprecio mucho la película y cuando la proyectaron también 

me dio sus observaciones de parte del público, que muchos lo disfrutaron, disfrutaron mucho la 

película y otros pues no les gustó, pero es como todo, o sea, no es monedita de oro ninguna 

película.  

Y en ese festival, había entre el público un director de otro festival de Holanda, que igual 

también es de género, se llama el festival... Es festival de cine de género de Trash y él se 

comunicó conmigo y me dijo que le habían gustado mucho la película, que si la podía incluir 

dentro del programa como competencia y pues sí, yo encantado de la pudieran proyectar. 

 Pues le dije que sí. También estuvo ahí en competencia de mejor película en el festival 

de Francia estuvo igual mejor película en competencia no ganó pero estuvo también ahí y 
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después de eso se proyectó en Argentina un festival que también de género cine de riesgo se 

llama estuvo ahí en la selección de mejor película extranjera también y tampoco ganó pero ahí 

estuvo compitiendo con otras producciones de todos los países.  

00:33:53 Carlos Pasillas 

¿Todo esto en 2018?  

0:33:55 Alan García  

Sí, el festival de Francia y el de Holanda fueron en el 2019 y también hubo otro festival 

de Perú que se llama infierno en los andes que también es festival de cine de género de terror y 

ahí si ganó, ganó mejor largometraje internacional y las demás también fueron competencia de 

Europa, nada más había una película que era de Perú.  

00:34:43 Carlos Pasillas 

Y aquí en Aguascalientes, ¿dices que se estrenó en Casa Terán?  

0:34:45 Alan García  

Aquí en Aguascalientes, la primera proyección que hubo fue en Casa Terán, en el 2018. 

Después de ahí, hicimos otra proyección en el Instituto de la Juventud, hubo más público, hubo 

más difusión y ahí también esa fue la segunda proyección y otra vez la proyectamos en Casa 

Terán. Aquí en México no ha estado en ningún festival aquí en México, pero si la envié a un par 

de festivales pero eran de otra temática. En México, pues ocupan que tengas nombre de alguna 

institución o algún fideicomiso de INCINE, o que vengan del CCC, o que vengan del CUEC, o 

alguna escuela así reconocida. 

0:35:48 Carlos Pasillas 
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Sí, las fórmulas más conocidas, ¿no?  

0:35:50 Alan García  

Si no tienen algún título de esos, automáticamente te la descartan. 

0:35:58 Carlos Pasillas 

Claro. Y hace rato que hablamos de que pronto va a estar en plataformas, ¿a qué te 

refieres con eso? ¿en qué plataformas tú? ¿o es un secreto todavía? ¿o qué onda? 

 0:36:06 Alan García  

Es un secreto. No, este, pues alguna, ya ves que ahorita está mucho de moda las películas 

en plataformas, estamos en el tiempo del boom de todas las plataformas Netflix. Mande una 

solicitud a Film Latino, pero pues nunca contesta, no me contestaron a mi, ni a otros amigos que 

también han enviado, ni para decirte que sí o para decirte que no. Entonces yo pienso, mandar 

una solicitud para alguna plataforma de películas que sea como Hulu o Prime o alguna otra así. 

0:37:09 Carlos Pasillas 

Si, esta chida. ¿Tienes alguna forma de medir el alcance que ha tenido esta película? ¿O 

de cuánta gente la ha visto, o un aproximado?  

0:37:26 Alan García  

Pues aquí en México no la ha visto tanta gente. El único público que ha tenido aquí en 

México es como el que ha ido a las proyecciones, que no ha sido tanto ni tan masivo, pero por 

ejemplo la han visto más en otros países, en Europa la han visto más, igual también es por medio 

de los festivales y de proyecciones que ha habido. En línea nada más de que se la paso a algún 

amigo o conocido que la quiera ver, porque todavía no la libero, todavía no la subo. Voy a ver 
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qué resultado tiene de las plataformas en las que las intente yo meter y pues si ya no queda 

ninguna o si ya no se vende, entonces pues ya la libero este para el público en general. Como fue 

una película que realmente no tuvo como una inversión como tal de ninguna productora ni hubo 

contratos ni nada pues entonces este se puede decir que si la libero así para el público en general 

pues no este no sería tanto problema  

0:39:08 Carlos Pasillas 

¿No usaron música con derechos de autor, no? ¿O algún poster de otra película? 

0:39:15 Alan García  

Exactamente.  Ahorita que dices eso realmente, el principal problema del archivo de 

material que ya estaba... En... Pues ahora sí que en la Deep Web, porque hay videos que salen ahí 

que son de la Deep Web, pero ese era el problema que teníamos por lo de los derechos de autor, 

porque yo este, le enseñé la película a un abogado para que me orientara y me dijera este que si 

tenía problemas con los derechos de autor y eso, por los vídeos que salen ahí y las imágenes y me 

dijo que no había ningún problema porque realmente los videos que salen ahí pues son vídeos 

snuff, son vídeos así este muy fuertes y todo y pues quien los vaya a reclamar quien... es tan 

complicado. 

Además como tal no se ven los vídeos completos o sea se ve una parte una fracción y está 

truqueado entonces todo es más que nada su gestión de por medio de sonido, entonces esa fue 

como la parte difícil 

0:40:42 Carlos Pasillas 

De todas maneras hubo un acercamiento a un experto legal, o sea, si tuviste la precaución 

0:40:45 Alan García  
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Si porque como era material un poco delicado entonces este pues si me quería asesorar 

legalmente por ese lado y este pues ya lo revisó y todo y dijo que no hay ningún problema, 

entonces pues ya tiene el registro la película y todo entonces pues ahora sí que ya está libre para 

su distribución  

0:41:13 Carlos Pasillas 

Oye hablando de la memoria colectiva de Aguascalientes ¿Cuáles son tus influencias para 

realizar cine?  

0:41:16 Alan García  

¿Influencias en general? Pues mi director de cine favorito es John Carpenter. Soy super 

fan de él. Todas sus películas me gustan mucho porque maneja mucho presupuesto y todos lo 

mantienen en un mismo tono. O sea, todas sus películas tienen el mismo tono, él es cine de autor 

pero comercial, como de culto pues y este también me gusta Michael Haneke, me gusta este 

David Lynch, siempre que me hacen esa pregunta cambio cada rato   

0:42:07 Carlos Pasillas 

Es normal, tampoco estamos estáticos nosotros exactamente. Oye y aquí en 

Aguascalientes, ¿a quién consideras como influencia local influencia local aquí en 

Aguascalientes? 

0:42:17 Alan García  

Pues yo creo que Jaime Humberto Hermosillo es como uno de los más referentes de los 

máximos referentes de aquí del cine de Aguascalientes, sus películas son como muy vistas dentro 

del cine nacional, la tarea, la pasión según Berenice que la grabo aquí todo en Aguascalientes, es 
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como que pues ahora sí que el director que más ha influido de aquí de Aguascalientes hasta la 

fecha. 

0:42:49 Carlos Pasillas 

Hasta ahora. ¿Tú sabes cuántas películas, largometrajes, se han producido en 

Aguascalientes?  

0:42:58 Alan García  

¿En toda la historia? Ajá. Pues no tengo el dato exacto, pero sí he visto... 

0:43:03 Carlos Pasillas 

¿Podrías mencionar algunas que te acuerdas?  

0:43:06 Alan García  

La Pasión según Berenice, algunas otras películas que realizó Jaime Humberto 

Hermosillo que no recuerdo el título, también hay otra película que grabaron de Hollywood que 

se llama The Last Sunset, si el último atardecer, esas son las que recuerdo, la de Miss Bala 

también. Así de cine independiente como más contemporáneo pues la de la productora de mi 

vida de Hafid, también la de Blues de Medianoche, Tres, y son como las que recuerdo ahorita  

0:44:07 Carlos Pasillas 

Así, ¿qué pensamiento piensas sobre el cine local?  

0:44:10 Alan García  

Pues creo que realmente el cine aquí local de Aguascalientes le hace falta como más 

planteamiento, más pre-producción y también este pues lo que falla casi siempre en el cine 

nacional, el financiamiento. Aquí este la mayoría de producciones que he visto pues han sido 
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parte del bolsillo de los realizadores o sea no ha habido como que tanta este coproducción así de 

fideicomisos y todo eso y si las hay ha sido como muy poco, como muy minúsculo para 

realmente este incentivar la producción de la película  

 0:44:26 Carlos Pasillas 

¿Cómo consideras tú que es la trascendencia del cine en Aguascalientes, que tan 

trascendental es? 

0:45:18 Alan García  

Se ha vuelto más trascendente en los últimos años, han salido más alumnos de escuelas de 

cine, y hay más realizadores dentro del estado. Algunos se han ido a otras ciudades, y otros se 

han quedado aquí también a grabar, pero si ha habido como mucha producción, bueno más 

producción en los últimos 8 años, más producción de cine aquí en Aguascalientes que en los años 

anteriores, que en décadas anteriores  

0:45:55 Carlos Pasillas 

Y pensando hacia el futuro, ¿qué esperas tú del cine en Aguascalientes? 

0:46:03 Alan García  

Mi deseo es que se vuelva una industria aquí en Aguascalientes que no todos tuvieran que 

irse a la Ciudad de México o a Guadalajara a trabajar, sino que ya hubiera aquí como una 

estructura como tal, que cada quien trabajara aquí y viviera de eso, eso sería como mi deseo en 

particular para el cine local. 

0:46:25 Carlos Pasillas 

¿Qué crees que son los principales retos para hacer cine aquí en Aguas? 
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0:46:35 Alan García  

Pues uno de los principales retos es el financiamiento como tal. O sea, aquí tú puedes 

grabar en especie, te prestan las locaciones, la gente de aquí de Aguascalientes es muy generosa 

en ese aspecto, muy accesible, se puede grabar aquí muy a gusto, muy cómodo, no como luego 

en la Ciudad de México que tienes que sacar permiso muy cómodo, no como luego en la Ciudad 

de México que tienes que sacar permisos y cuestan, son muy costosos, o luego los trámites son 

muy largos y también que hubiera más casas productoras aquí, pero que fueran como más 

grandes, que fuera como un este pues me estoy yendo muy arriba pero que fuera como muy este 

un CTT en rentas o hubiera un foro de estudios como los Churubusco los estudios Quarry, es 

muy caro traerte por ejemplo equipo de FD se llama, no? CFD creo, no? bueno, ellos... CTT en 

rentas y todas las casas productoras que son de la Ciudad de México y de Guadalajara 

principalmente que están como las más grandes  

0:49:02 Carlos Pasillas 

Oye, pero además de las casas productoras que son empresas, sientes que ha habido 

oportunidades o también obstáculos denominados de las instituciones, hablando de los gobiernos, 

las escuelas, los centros de cultura, digo para no cargarle todo al lado empresarial, ¿tú sientes que 

las instituciones han tenido un rol ahí o podrían mejorar ese rol? 

0:49:14 Alan García  

Pues realmente no he tenido como que tanta experiencia y el acercamiento a las 

instituciones aquí en Aguascalientes pero pues como todo, o sea, todo parte como de contactos, 

¿no? que tengas las instituciones, pero las demás producciones que he conocido, este... si les han 

apoyado, no en gran parte, pero sí les han dado como un apoyo, no digamos que en dinero, sino 

en especie. Como préstamo de locaciones, o préstamo de equipo, o de actores, o así.  
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0:49:57 Carlos Pasillas 

¿Cuáles son los retos para consolidar la industria cinematográfica de Aguascalientes?   

0:50:05 Alan García  

Pues realmente, hacen falta muchos roles, muchos roles dentro de la producción. 

Tramoya, carpintería, gaffers, staff, casi todo el mundo se centra en la dirección, dirección de 

fotografía o guion o cosas así, que es como, o sea los roles más conocidos, pero hay más, hay 

todo un mundo para cada parte del crew, entonces pues si hace falta como que dar más cursos o 

talleres o abrir escuelas que se dediquen a otro tipo de áreas dentro del cine. Y también como por 

ejemplo la distribución, que nadie enseña la distribución y es la parte fundamental del cine, sino 

cuando tú terminas una película se queda ahí enlatada, entonces nadie la ve y lo importante pues 

es que tú haces una película para los demás, para que la vea el público, entonces hace falta 

mucho esa parte de la distribución. 

0:51:28 Carlos Pasillas 

¿Cómo consideras que tus producciones han impactado en la industria local? 

0:51:33 Alan García  

Como toda la película que grabamos fue aquí en Aguascalientes, pues se ve este aquí 

parte del estado y parte de los lugares donde se grabó que la han visto en otros países con otros 

ojos extranjeros, ya saben que existe. En algunos lugares que yo no sabía que, o sea, yo no tenía 

contemplado que la iban a ver. Y llegó, y que es de otro lado del mundo. Y también otras 

producciones locales también han llegado como que a otros tipos de público, a otros países. Ya 

como que Aguascalientes se está poniendo más como en el mapa. 
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0:52:37 Carlos Pasillas 

 Estoy a una pregunta. ¿Cuáles son las fortalezas, si es que tú le ves alguna fortaleza a la industria 

cinematográfica que hay en Aguascalientes? Porque aunque todavía no se termina de armar por 

así decirlo, pues ya estamos nosotros, ya estamos haciendo cosas, entonces, digamos que ya 

existe, nada más falta madurarla, ¿pero cuáles son las cosas buenas que tú le ves a esa industria o 

industria cultural tal vez?  

0:54:06 Alan García  

Pues como todo, todo tiene pros y contras a la falta de recursos y a la falta de producción 

pues uno se vuelve más creativo. Te las ingenias para todo, te vuelves más y también han salido 

buenas historias o buenas propuestas por lo mismo, te falta una cosa y la compensas con la 

creatividad o las ideas que tú tienes  

0:52:39 Carlos Pasillas  

Claro, ¿sientes que eso te pasó a ti? 

0:54:44 Alan García  

Sí, pues uno ve cómo resolver las cosas y eso es una de las ventajas del cine es que es 

bien mañosa, o sea, puedes truquear todo, ¿no?  

Entonces, pues es precisamente eso. Yo creo que también la falta de todos esos aspectos 

técnicos te llenan la otra parte, que es la creatividad o el talento que tú busques 

 0:55:16 Carlos Pasillas  

Bueno, pues yo siento que no es poca cosa hacer un largometraje, ¿no? Yo no he podido 

hacer uno, por ejemplo, entonces, pues admiro un montón a la banda como ustedes que ya se 

atrevieron, que lo lograron. Aparte, tuve la oportunidad de ver tu peli y me gustó, siento que está 
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bien resuelta, no se nota que se haya hecho con 3 mil pesos y a lo mejor las voluntades de todo y 

que a lo mejor te darían a lo mejor 20 o 30, pues no, no se nota.  

Entonces, pues yo a mi parte te felicito, man, se me hace muy chida tu chamba. Y con 

esto terminamos, pero no sé si tú quieras agregar una cosa más, y si no, pues ya, paramos.  

0:56:00 Alan García  

Realmente agradezco tus palabras es un alimento para el alma, uno se siente aliviado, se 

siente feliz contento de que alguien más haya visto tu trabajo y lo pueda apreciar porque es un 

esfuerzo que es comunitario. Todos los participantes ahí estuvimos fletando y estuvimos 

esforzando por sacarla adelante, entonces mi consejo sería que se dedicaran a hacer cine, porque 

es muy difícil, sino que los que quieren hacer cine que lo hagan, o no se fijen en que todo sea 

perfecto, sino ustedes vayan y graben y ya este, hagan cosas. No se enfoquen tanto en los 

aspectos de financiación y todo eso, porque luego uno se queda atorado ahí y ya no hace nada, y 

se te va el tiempo y ya no... Sino de la forma que tú puedas, aunque el resultado no sea el mejor, 

pero vas dejando tu huella dentro de lo que haces, hace cine y el cine se queda para siempre. 

Gracias  

  



      362 
 

   
 

Entrevista a Areli Socconini  

00:00:07 Carlos Rdz Pasillas 

Cámara 2 corriendo. Y entonces bueno, primer claquetazo. Filmoteca 449, Areli Socconini. 

Toma 1. ¿Se escuchó? 

Pues nada Areli, muchas gracias y me gustaría mucho si primero nos ayudarás como a 

hacer una mini presentación, así como de “yo soy Arely, hago esto”, tu puesto en el crew, o si 

tienes varios pues varios y tus películas o cortometrajes que cumplan con esta norma, que te digo 

no como que sí se hayan estrenado en algún lado.  

00:00:50 Areli Socconini 

Bueno, pues mi nombre es Arely Soconini, estudié medios masivos de comunicación en 

aquel tiempo, pues no había tanta, no había cargas de cine ni nada, pues estudié medios masivos 

de comunicación, pero este inmediatamente de eso hice una especialidad en cine, se hizo como un 

diplomado piloto para para poner la carrera de cine en la UAA y se hizo bastante larguito de año 

y medio y bueno, ahí como que pues ya me enamoré más del cine, aprendí más, pero a la par 

también estuve dando clases de cine en las en diferentes universidades. Y pues ya no partir de ahí 

fui muy teórica al principio fui muy teórica, vi muchas películas, de hecho tengo mi récord, mis 

récord Guinness de que veía una película diario y si un día no podía por algún evento en especial, 

el fin de semana me ponían azar y entonces vi mucho cine, estuve viendo mucho cine. Después 

estuve yendo también mucho a los arquitos con Juan Pablo Martínez a esas exhibiciones que él 

hacía y comentar la película, fui como muy teórica.  

Después estuve en un en un programa de radio donde hablaba precisamente tomaba un 

tema, por ejemplo, películas sobre abogados y así hablaba de esas películas de abogados y así 

estuve 1 año en ese programa y posteriormente bueno a la par siempre estuve haciendo 

cortometrajes con mis alumnos, pero sí eran bastante académicos bastante este, pues. 

00:02:27 Carlos Rdz Pasillas 
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Como ejercicios ajá. 

00:02:28 Areli Socconini 

Amateurs. Ejercicios cinematográficos. Hasta que un día me invita este Nasim a hacer un 

cortometraje sobre Batman y pues todos amamos Batman, o sea, no, no sé quién no puede amar a 

Batman, y dije va, sí te ayudo y estuve de asistente de Cámara y estuve este, pues de asistente de 

Script y fue, pues, una experiencia muy padre, se lo estrenamos en cine  

00:02:53 Carlos Rdz Pasillas 

¿Ese fue tu primer cortometraje? 

00:02:53 Areli Socconini 

Eso fue mi primer cortometraje posterior a ese… 

00:02:56 Carlos Rdz Pasillas 

¿Más o menos en qué año fue? 

00:02:58 Areli Socconini 

Eso fue en el 2016. Y al año siguiente este también me vuelve a invitar a hacer el guion de 

otro cortometraje de un superhéroe de Spiderman y le dije sí, claro que le entro. 

 Hice el guion, grabamos también ese cortometraje fue un poquito más corto, porque el otro 

duraba 26 minutos y el de Batman duró 9 minutos y bueno, y a partir de ahí ya me empecé a hacer 

realizadora.  

Entré como miembro del clúster audiovisual Aguascalientes pues es la comunidad 

cinematográfica que quiere hacer cine colaborativo precisamente, y ahí empezamos a hacer, pues 

otros ejercicios y empecé a conocer como como más el gremio de los egresados de la autónoma o 

así, porque yo pues más bien estaba con mis alumnos de la concordia con mis alumnos de otras 

universidades, la británica y así. 

00:03:57 Carlos Rdz Pasillas 
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Pero entonces, el clúster estaba más nutrido por la carrera de cine de la Universidad 

Autónoma de Aguascalientes 

00:04:01 Areli Socconini 

De la autónoma. Sí, sí, sí. Estaba como que los miembros de ahí más los que iban eran ellos 

y posteriormente empecé a dar clases también en la Villa Sunción y también pues empecé a conocer 

como a ellos, no? A los interesados en cine, en hacer cine y sí, vi muchas maneras diferentes de 

trabajar después ya fue como un corto tras otro, Armando Andrade me invito a apoyarle en un 

corto. 

00:04:28 Carlos Rdz Pasillas 

¿En cuál? 

00:04:32 Areli Socconini 

Este que están en un traslado y tiene que estar en una nuestra, no sí creo que están bien 

latino porque lo hizo para el clúster. Después, ya que empecé a conocer un poco más la Comunidad 

y me invitaron a sus cortos en la parte de producción. 

Por ejemplo, Marín me empezó a invitar también en la parte de producción, fui gerente de 

locaciones de un corto que ahorita está de hecho está en el festival de Cuba que se llama que sale 

este. 

00:05:12 Carlos Rdz Pasillas 

Noise lo conoce, al actor de Fuego Fatuo  

00:05:17 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, Noe Hernández, sí, Hernández este me invitó y yo fui gerente de locaciones y a 

pesar de que estábamos en pandemia, pues lo logré porque había un escenario que tenía que ser un 

consultorio médico y pues para la pandemia estaba todo cerrado y sí había como muchas 

restricciones, pero pues sí salió. También le ayude a hacer otro que se llama súbito, que también 
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era este, un cortometraje, una secuencia de un largometraje que ella tiene, bueno que tiene escrito, 

nada más hicimos una secuencia. 

 Después me invitó a hacer fugas erupciones también en como producciones a través del 

sistema de producción del largometraje. De hecho, fue ganadora de insigne y le dieron un subsidio 

y este bueno ese apoyo de insigne. Esa película se acaba de estrenar, se estrenó hace unos 15 días. 

Me empecé a dar cuenta de muchas cosas, o sea ay muchas maneras de trabajar el cine, no 

desde lo más básico, y lo poco ortodoxo hasta muy profesional, como lo hice con ella, con esa, con 

esa película. 

00:06:27 Carlos Rdz Pasillas 

¿Pero entonces digamos que has hecho más tu rol de productora?  

00:06:35 Areli Socconini 

Sí, he estado más en producción. Pero hace 4 años, escribió un guion muy, muy interesante 

con lo que escribí con un amigo mío que se llama Rodrigo de Lira, escribimos un guion que se 

llama recado póstumo. Ese guion es un thriller psicológico que habla del suicidio, entonces era un 

tema que a todos les fascinaba, pero nadie quería como apoyar, o sea, yo fui a varias instituciones 

y así entonces nos decepcionamos mucho. 

Por último, dijimos, Vamos a meterlo en cine este año. Lo metimos en el cine, no quedamos, 

no quedamos favorecidos entonces bueno, dejamos un poquito de lado, pero hicimos un teaser en 

el cual participamos en un festival que se llama TI Prox y ahí ganamos el festival porque es un 

tema que todos quieren saber y creo que es un tema necesario, pero que no muchas quiere. 

00:07:28 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y qué pasa cuando ganas físicos? ¿Cuál es el premio o te impacto tienen? 

00:07:33 Areli Socconini 

Eres ficiprox es internacional y la ventaja es que tienen muchos productores, a nosotros en 

este caso no había premio como tal. O sea, el premio es que tu película quiere ser vista por la gente, 
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porque es el motor te lo da la gente y eso pues es una ventaja porque dices no, pues si quieren ver 

algo de esto, no? 

Unos productores si nos dijeron que nos ayudaba, pero como son de Argentina nos dijeron 

hagan la peli y les ayudamos en la postproducción, ese fue ese premio, no? Y que no hay pero 

como tal, sino que te visualizas y pues ya hay alguien que le gustaría ayudarte o apoyarte a hacer 

tu proyecto. 

00:08:11 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, buscando recursos fuera de la localidad en otros países incluso, no? 

00:08:16 Areli Socconini 

Sí, sí, sí. Y posterior a ese, al siguiente año volví a participar en el ficiprox con un 

documental con un corto documental que se llama “Muñequitas”. Ese corto documental trata sobre 

relaciones con psicópatas narcisistas y o sea yo con ese con ese documental lo que quise como 

diferenciar una relación tóxica de una relación que realmente puede afectar a una persona, no nada 

más a mujeres, bueno, este fue de mujeres pero también tengo el guion para para hombres. 

Y hubo un concurso hace poco de Netflix precisamente para mujeres guionistas que 

quisieran participar y yo metí este proyecto, a ver este a ver qué pasa. Pero siempre yo creo que la 

clave de todo esto es también estar cazando muchas convocatorias. 

Antes no me daba mucho cuenta de cómo funcionaba esto, pero ya poco a poco, pues vas 

viendo que festivales hay, que convocatorias. Luego las convocatorias salen y cierran en una 

semana y tienes que estar, así que bueno, yo lo que hice fue como preverme y tener proyectos listos 

para cuando haya algo, pues ya nada más meterlo, que hace poco el ICA también tiene algunos 

años el ICA que también está haciendo convocatorias.  

Entonces hace es este año también metí un corto, el cual no quede. Armando, por ejemplo, 

también metió el suyo, si quedó. Me da mucho gusto por mis compañeros colegas. El mío no quedó, 
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pero ya tengo como la base y todo, y ya puedo ver en qué puedo ir mejorando para a lo mejor 

meterlo a otro concurso y así. 

00:09:59 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, lo bueno es que se pueden como de alguna manera reutilizar, no? O sea, tal vez le 

cambies algunas cosas o algo, pero como tú dices, ya tiene un tratamiento y sobre todo, creo que 

cuando te dan retroalimentación también se vuelve como muy rico y a la siguiente ya lo mandas, 

no? 

00:10:13 Areli Socconini 

Sí, sí, sí. 

00:10:14 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, Areli, perdón, entonces por preguntas técnicas de aquí no sé si quisieras y pudieras 

darnos a tu edad o mejor, no? 

00:10:24 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, tengo 46. 

00:10:27 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y entonces tu nivel educativo es de esta licenciatura, más la especialidad de cine? 

00:10:33 Areli Socconini 

Sí y claro que he hecho muchísimos talleres de hecho. 

00:10:37 Carlos Rdz Pasillas 

Más, más no. Yo sé que estas muy ocupada. 

00:10:37 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, sí, eso nunca se deja uno de aprender. 

00:10:41 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y actualmente, cuál es tu ocupación? 

00:10:43 Areli Socconini 
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Ahorita estoy dando clases bueno, ahorita tengo clases, doy clases en una universidad que 

se llama EBC, una universidad que yo no sabía de su existencia, pero hay forman productores, o 

sea, la EBC es una universidad bancaria donde es de negocios  y se me hizo muy fantástico, pues 

que existiera esta carrera. Yo no me imaginaba ni siquiera que alguien pudiera estudiar para ser 

productor, sino que yo pensaba que ser productor pues te haces sobre la marcha y ahí les dan clases, 

pues para hacer managers de artistas, para gestión de talento y está muy interesante esa carrera doy 

00:11:18 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido ¿está aquí en Aguascalientes?  

00:11:19 Areli Socconini 

Sí, está por el TEC de Monterrey. Doy clases en esa universidad, doy clases en la Villa 

Asunción y este y en la UVM 

00:11:30 Carlos Rdz Pasillas 

Entonces, hacer cine no es en realidad como una fuente de empleo 

00:11:37 Areli Socconini 

Fíjate que en los últimos años en lo que he participado, si me han pagado, si he sido 

retribuida. Pero no, no es no es mi principal fuente de ingresos, no? 

00:11:50 Carlos Rdz Pasillas 

¿Te alcanzaría si solamente hiciera cine, te alcanza para vivir, no?  

00:11:54 Areli Socconini 

Bueno, no, definitivamente. 

00:11:55 Carlos Rdz Pasillas 

Tenemos que mejorar nuestra industria. 

00:11:56 Areli Socconini 

Sí, sí, sí. En ese aspecto no, no somos industria. Sin embargo, creo que estamos empezando 

a visualizar esta industria que puede llegar a ser una industria. En este año bueno, el año pasado, 
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ya en este año, el participado en 3 proyectos y en los 3 se me ha pagado, pero he participado en 

otros 2 proyectos que son, pues digamos en del más más míos. En los que pues no.  

00:12:23 Carlos Rdz Pasillas 

Incluso creo que le inviertes, no?  

00:12:26 Areli Socconini 

Exactamente, ahora hay que ponerle. Pero sí tengo una fe y una esperanza en que se puedan 

vender esos proyectos porque son buenos. Uno de ellos fue en la película de un día que ganamos 

el récord Guinness, porque la hicimos en un día precisamente.  

Fue una locura, pero fue un ejercicio cinematográfico muy enriquecedor que me dio mucha 

seguridad para para que me invitaran, Cristian Quintanilla me invitó a ser directora de esta otra 

película que se llama “La reta”. 

Hicimos algo de codirección porque es una película bastante amplia, o sea, tiene momentos, 

la parte del fútbol y la parte dramática. Me pensaba para hacer una serie y después decidimos hacer 

una película, aunque ahorita estamos retomando, creo que bueno, que así hacer la serie, pero antes 

había dirigido con él un guion, que él también me presento. Lo reescribimos un poco.  

La idea principal era de él, se llama del otro lado y habla de este de unos tipos que van al 

otro lado y que en un bucle temporal. Algo así como muy ciencia ficción y muchos de nuestros 

compañeros participaron, nos apoyaron, hicimos este proyecto y en YouTube tiene más de 10,000 

vi. La verdad es que sí fue, fue muy este, pues sí, pero fui y está muy bien hecho, o sea, lo hicimos 

en una Cámara con 4K, ya teníamos como el audio, un poquito. Sí tiene obviamente si fallas 

técnicas porque no contamos mucho con equipo profesional, a veces invitamos a gente y yo 

entiendo cuando se niegan a apoyarnos, porque claro que ellos viven de eso y ellos necesitan más 

retribución. 

Para hacer esta película teníamos tres crews, o sea tres crews filmando simultáneamente 

mi crew yo sí le pagué, o sea ellos sí dije claro que simbólico, que no es nada, no es nada y en 



      370 
 

   
 

comparación de lo que te apoyan, de lo que te aportan, por ejemplo, contrate a Elio Millán, que 

pues me hizo un excelente trabajo de audio y comparado con mis compañeros, pues se notaba la 

diferencia técnica, entonces sí. 

00:14:50 Carlos Rdz Pasillas 

O sea, comparado con los otros crews ya. 

00:14:53 Areli Socconini 

Comparado con los otros crews pues sí decían, no. Sí, pues es que si se ve una diferencia. 

Pero yo sí soy de la idea de que trabajemos con lo mejor que se pueda, y pues si hay que meterle. 

Yo tengo mucha fe en este proyecto porque todavía se están moviendo. Se estaba comercializando, 

se está haciendo, pero al menos también yo decía, bueno, cuando haga 1 segundo proyecto que es 

por ejemplo este, el de “La Reta”, ya vienes de hacer algo, no vienes de tu casa así de “ay, vengo 

a hacer una película” y sienten un poquito más de seguridad con tu trabajo, y dice ah, bueno, pues 

ya ha hecho algo, significa que esto también va a ser algo tangible. 

00:15:32 Carlos Rdz Pasillas 

¿Digamos que o sea, tú piensas que la ópera prima también funciona un poco pues para 

practicar y para darte a conocer, no? y que a muchas de las veces no va a ser tal vez tu mejor trabajo 

de tu carrera, pero pues por algo se tiene que empezar, no? 

00:15:46 Areli Socconini 

Y tengo una forma de dirigir muy, pues digamos poco convencional, porque yo confío 

mucho en mis compañeros, confío mucho en mis compañeros actores, confío mucho en mi Crew 

y mi Crew y a la vez pues me hace también sentir algo de seguridad, porque yo a los actores los 

dejo, yo les hago el background, platico con ellos de esto, se trata tu personaje, tu personaje es así 

y muchos les dejo también la libertad de que ellos se expresen, Juan Pablo es el protagonista de la 

reta me decía eso y me decía, es que también me gusta de que me permitas a mí pues proponerte y 

ser, porque hay muchos directores que son muy tajantes y no, no, así no te salgas de tu línea, no, y 
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tú me dejas ser un poco más libre y me haces que me apropie más del personaje, entonces tengo 

esa forma de dirigir. 

00:16:36 Carlos Rdz Pasillas 

¿Sientes que esto va relacionado a lo mejor a que en Aguascalientes, pues bueno, la mayoría 

son los amigos, nos conocemos, hay confianza, pero al mismo tiempo, pues también te estoy 

pagando un poquito. ¿Crees que también va por ahí? O sea. 

00:16:49 Areli Socconini 

Sí, sí, definitivamente sí. Yo siento que si yo les pagara les podría exigir un poco más. Les 

podría exigir más tiempo, les podría exigir este mucho más, pero a veces si me detengo. 

00:17:04 Carlos Rdz Pasillas 

Se cayó el Poster pero sin cortar, no? Deja lo arreglo rápido, sorry. 

00:17:28 Orador 2 

Y es que a veces. 

00:17:33 Carlos Rdz Pasillas 

Por el precio del papel sí, también puede ser. 

00:17:37 Carlos Rdz Pasillas 

Oye Areli perdón, este ¿podemos a retomar sobre la peli de un día? 

 Hay un montón de datos técnicos que me gustaría tener, sobre todo para la demografía, yo 

necesito hacer una ficha. Pero antes de preguntarte cosas como muy puntuales no sé si pudieras 

platicarnos como de como la sinopsis. 

00:17:59 Areli Socconini 

Es sí es una película muy divertida, tiene de todo, tiene comedia, tiene drama, tiene  

acción. Son un grupo de chicas, estas chicas guapas que vemos aquí. Todas, todas son de 

hidrocálidas. Bueno, excepción de ella, de Jared Rivera, ella es de San Luis y Lucy, Lucy es de 

Monterrey, pero radica aquí en Aguascalientes. Pero todas las demás pues son compañeras mías 
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aquí de Aguascalientes, actrices, bailarinas y bueno que poco a poco con los ejercicios 

cinematográficos que yo estuve haciendo, pues se las fui conociendo mucho talento. Ella esta, 

bueno está bárbara Sánchez y bueno, ella es Rocío, también ella es bailarina. Bueno, se trata de 

estas hermosas chicas que quieren robar una subasta en Aguascalientes, se va a hacer una subasta 

muy importante porque con esos recursos quieren hacer un complejo deportivo muy grande, 

entonces ellas deciden pues robar el dinero y para eso, pues necesitan la parte de los malandros 

que le van, les van a ayudar a perpetuar este robo no? Pero pues obviamente dentro del asunto este 

del robo, pues ellos quieren quedarse con el dinero y ellas también quieren quitarles el dinero a 

ellos y así. 

Entonces todo sucede en una sola locación que se lo trae Hotel Alameda grande y fue fácil 

en ese sentido, porque pues todo estaba controlado ahí. Si tuvimos otras 2 locaciones, pero de 

escenas muy cortas. Entonces, pues de eso va, no? de que ellos se transfieren el dinero 

electrónicamente, viene un hacker y luego se lo quitan ellas y sí, este es esta y hay escenas de 

drama, él es novio de una de ellas, que es precisamente como los contactan.  

Ellos son cholos, ladroncillos y demás. Eh, entonces, tiene una situación muy tóxica con 

esta chica y esa es como la parte dramática, no? De decir le sigo por aquí o mejor me voy con el 

dinero. 

00:20:20 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, y esta parte que creo que también es importante de que lo hicieron en 24 horas. ¿No 

la podrías platicar? 

00:20:26 Areli Socconini 

Sí fue súper emocionante, inicias con mucha energía, bueno, debo puntualizar que hubo 

una situación. Como te digo, todo fue en el hotel alameda grande, pero teníamos otras 2 locaciones 

fuera, una de ellas era la guarida de la hacker que es Pau Delira, era la guarida del hacker, donde 

iba a estar haciendo todas las tranzas, de la subasta. Esa locación nos la habían prestado ya la 
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estamos como acomodado, pero pues surgió ahí un detalle, nos hicieron bueno, nos dijeron que 

siempre no nos prestaban un día antes de la filmación. 

Entonces yo luego luego conseguí otro lugar, este también la guarida de los malandrines, 

pues un lugar donde estuviera graficado, donde se reúnen ahí hacer sus fechorías. 

Entonces tuve que hacerlo un día antes. Entonces estaba algo cansada de haber hecho esas 

2 locaciones, tenerlas listas para el día que se iba a hacer el rodaje, sin embargo, se inicia con 

mucha energía y todos tus compañeros, la verdad es que su energía te alimenta y dices, vamos a 

darle no? Y creo que fue eso y que confiaron en mí cuando yo los invité. 

Primero invité a varias amigas que también están en el cine, algunas egresadas de cine, 

otras que he trabajado con ellas. No me di cuenta que estaba formando un trío de puras mujeres. Y 

eso fue muy interesante que dije “ah, vaya tengo puras mujeres”. Pero bueno, por una situación o 

por otras, ellas no pudieron, se salieron del proyecto, entonces llamé a otros amigos y este bueno 

quien me hizo la fotografía se llama Carlos Romero, ya había trabajado con él varias veces. 

Elio Millán hizo el sonido, mi asistente de dirección se llama Victoria Layún, ella ya había 

trabajado conmigo en dirección de arte en 2 películas, en la “Del Hormigón”, que también ha salido 

hace 2 años, en el hormigón fue directora de arte y en otro cortometraje del otro lado, ese también 

fue mi directora de arte y acá fue mi Adele. Me ayudó muchísimo, o sea, de verdad que ella este 

muy atenta, muy los horarios, no de que no podíamos hacer más de 3 tomas y hacíamos cuatro 

tomas, ya estábamos desplazándonos del tiempo para irnos a la otra locación, al otro SET más bien 

porque eran más bien sets. 

00:22:59 Carlos Rdz Pasillas 

Porque estaba en el plan de las 24 horas no? ¿Y si se logró? 

00:23:14 Areli Socconini 

Se logró grabar en 24 horas. Terminamos a las 24, bueno, a las 5:00 de la mañana con 52 

minutos, o sea 8 minutos antes dimos el claquetazao final. 
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00:23:27 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y qué pasó con el Guinness? ¿Lo reconoció, les dieron un premio? 

00:23:32 Areli Socconini 

Hay dos maneras de participar en Guinness, una es que sí le pagues tú a alguien que te esté 

vigilando… 

00:23:39 Carlos Rdz Pasillas 

Como un auditor o algo así 

00:23:40 Areli Socconini 

Sí, como un auditor que esté ahí que esté vigilando que si se esté realizando y la otra es que 

tú le des evidencia, mandes todo lo que se fue a nuestro caso, que de ese evidencia de que sí se 

haya logrado. Como viene en la en las tarjetas, los registros, la hora, el tiempo que tienes de cabeza, 

nosotros mandamos toda esa documentación y fue como se realizó, porque cuando anteriormente 

ganabas dinero de participar en Guinness, pero ahora tienes que pagar para que te den ese premio, 

pero pues es un reconocimiento. No se había hecho antes, o sea, no se ha hecho nunca. Es decir, 

no digo que quizás alguien más haya hecho una película en 24 horas, tal vez en algún lugar del 

mundo, los planos secuencias. 

Hay una película alemana que se llama Victoria. ¿Puede ser que esa haya sido en un día? 

No lo sé. 

00:24:30 Carlos Rdz Pasillas 

Bueno, pero esa la grabaron en una noche, pero toda la postproducción se llevó meses y 

ustedes lo sacaron todo en un día 

00:24:36 Areli Socconini 

Bueno, sacamos nada más el rodaje, sí, la posproducción llevo un mes que también es un 

récord porque ¿quién hace una posproducción en un mes con música, efectos, corrección de color? 

00:24:48 Carlos Rdz Pasillas 
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¿La música que usaron fue original? Quién se los hizo o cómo? ¿Cómo fue eso? 

00:25:06 Areli Socconini 

El director Carlos Reyes Alcance invitó al proyecto el Director General, él es músico y él 

puso la música, él puso la música y este personaje que es Cristian Quintanilla tiene una 

participación, canta una un rap ahí el rapero de aquí de Aguascalientes 

Y también su música, pues. 

00:25:15 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido. También sirvió para exhibirlo.  

00:25:16 Areli Socconini 

Sí, sí, sí 

00:25:20 Carlos Rdz Pasillas 

Pues es un día, un largometraje. Hubo tres directores. 

00:25:24 Areli Socconini 

Hubo tres directores, sin embargo, después de la situación del récord Guinness y todo eso, 

uno de ellos pues decidió no firmar su release, es decir, no se vean los derechos de la película, 

entonces se retiró del proyecto y lo volvimos a hacer. O sea, hicimos unos retakes. 

00:25:44 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y entonces quien queda acreditado como director? 

00:25:46 Areli Socconini 

Bueno, yo. Yo hice la mayoría de sus escenas, pero también vino Carlos Reyes y estuvimos 

bueno, pero más bien, el fungió ya como productor de todo. 

00:25:59 Carlos Rdz Pasillas 

Como productor general. ¿Oye, y el guión? ¿Quién lo hizo? 

00:26:01 Areli Socconini 

Él, Carlos Reyes Torres, Sí.  
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00:26:01 Carlos Rdz Pasillas 

Carlos Reyes, ¿él es Aguascalientes?  

00:26:04 Areli Socconini 

Él es nacido en. México. En esta Ciudad de México, de hecho… 

00:26:07 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y el radica en Ciudad de México? 

00:26:08 Areli Socconini 

Sí, lo conocimos porque vino a dar un taller precisamente que se llama “Cine de Guerrilla”, 

de cómo hacer cine con los mínimos recursos el tiene 6 películas, con esta son 7 películas que ha 

hecho y la última peli. O sea yo lo conocí por la última película que hizo, donde participa mi 

compañero Joan Marín que se llama el director y este ahí yo vi esa película, pues me pareció 

interesante, lo invitamos a dar este detalle cuando vino a dar ese taller y ya de ahí surgió el proyecto 

este de un día.  

00:26:39 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, Areli ya que mencionas que fue de guerrilla, bueno, yo soy de la idea que todo el cine 

cuesta, no? Aunque muchas de las veces se haga con las cámaras que unos tienen, las lámparas 

que uno tiene, pues de todas maneras alguien invirtió en eso, o la gasolina o las comidas, no? 

¿Tienen ustedes un estimado de cuánto costó un día? 

00:27:01 Areli Socconini 

No tengo el número exacto, también por esta situación de mis compañeros y de qué pues 

no sé iba a pagar, no iba a ser retribuido y que todos lo sabíamos o sea, mis compañeras y todos 

supimos que iba a funcionar de esa manera y que si hubiera dinero, pues obviamente, se repartiría 

de la manera más equitativa. Por esa razón fueron muy herméticos también este los productores en 

decir cuánto, pero yo creo que tanto se gastarían unos de 30 a 40,000 pesos. 

00:27:38 Carlos Rdz Pasillas 
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O sea, eso digamos que fue como el dinero líquido que sí se gastó, lo demás supongo que 

más bien como que fue donación, no hacia la película. 

00:27:42 Areli Socconini 

Bueno, y luego el trabajo de mis compañeros no se retribuyó de mis compañeros actores. 

Sin embargo, creo que es una inversión. O sea, yo sigo insistiendo en que esto es diferente decir 

“vengo de hacer una película, es esta”.  

00:28:07 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, y haciendo el ejercicio y digo a lo mejor está un poco raro, pero si hubiera habido así 

como mucho dinero, ¿cuánto crees que hubiera costado esta película?, pagándole a todos más o 

menos pues los regalos. 

00:28:21 Areli Socconini 

Es por ser por ser grabada en un día, yo creo que con 300, 400,000 pesos. Tal vez medio 

millón para que les pagan a sus sueldos equitativos y a los extras también. 

00:28:34 Carlos Rdz Pasillas 

Entonces lograron hacerlo como un poco menos del 10% Wow.  

00:28:36 Areli Socconini 

Sí, totalmente, sí, sí, sí. 

00:28:39 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye esta peli, cuánto dura? 

00:28:42 Areli Socconini 

Dura 1 hora 26. 

00:28:45 Carlos Rdz Pasillas 

Ya y ¿su lugar de estreno fue aquí en Aguascalientes? 

00:28:48 Areli Socconini 
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Sí fue en el cine Kristal y también los repes fueron ahí en el cine Kristal. De hecho, estuvo 

una semana en cartelera. Sí, sí, se llegó a ver, ahí está. 

00:28:57 Carlos Rdz Pasillas 

Yo soy vecino, le paso por ahí, entonces sí lo entiendo, aparte de que sí la vi. 

00:28:58 Areli Socconini 

Sí, ah, pues estuvo, estuvo. De hecho, queremos hacer la 2. Ya tiene como un inicio de 

termina precisamente con una escena post créditos donde se da pauta para iniciar la vez. 

00:29:17 Carlos Rdz Pasillas 

¿Ahorita hay un lugar para visionar la película, no, verdad? Porque están en festivales. 

00:29:21 Areli Socconini 

No, ahorita está en festival o de hecho ahorita… 

00:29:23 Carlos Rdz Pasillas 

Me habías comentado esto de Netflix, ¿nos puedes platicar eso? 

00:29:25 Areli Socconini 

Sí, bueno, hay una chica que se les llama “bróker” que es una persona que mueve proyectos. 

Esta chica que visualizó primeramente la película del director, que es de Carlos Reyes y en segunda 

vio esta película y le gustó mucho, creyó ella que puede ser un buen producto para vender. Las 

bróker no nada más trabajan para plataformas, trabajan también para televisoras, proyectos de 

streaming de muchas cosas donde se pueda visualizar un proyecto audiovisual y un programa. 

Entonces vio la película, le encantó y la ofreció a Netflix, Estados Unidos. Aquí pasó una situación, 

lo que pasa es que como la terminamos casi terminando el verano ya no la nos la pedían porque ya 

teníamos la primer versión de récord Guinness, pero como lo hicimos, los requisitos para poder 

venderla para poder tener una carpeta legal completa, la tuvimos que hacer y se nos pasó pues esta 

situación donde las este las plataformas quieren contenido. 
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Las plataformas están si van a ser vacaciones, pues quieren contenido, no te piden no te 

exigen tanto como calidad, no te exigen tanto como temas ni nada, sino que ellas quieren tener 

contenido porque van a ser vacaciones y la gente les exige o sea, sus clientes exigen contenido. 

Entonces era una muy buena oportunidad, solamente que nos desplazamos por estos retardos que 

no pudimos tener a tiempo y por eso no la pudimos vender a tiempo, pero bueno, creemos que el 

año que viene nos podríamos este posicionar bien. 

00:31:05 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, y entonces, cuál sería la fecha, como determinado como de decir, esta es la fecha del 

estreno, no? 

00:31:13 Areli Socconini 

Bueno, la estrenamos el 14 de agosto. Esa fue en esa fecha de estreno. 

00:31:19 Carlos Rdz Pasillas 

Yo tengo como varias, EH? Bloques de la entrevista, pero en realidad. Me has estado 

contestando cosas que todavía ni te preguntó entonces vamos súper bien, no? 

No sé si quieras tener una pausita tomarle tu café. Quisiera hablar de la producción, no sé 

si sepas cuántos tratamientos de guion tuvo esta película. 

00:31:43 Areli Socconini 

Sólo tuvo uno. 

00:31:45 Carlos Rdz Pasillas 

Uno y así se grabó.  

00:31:46 Areli Socconini 

De hecho, el guion tiene 58 cuartillas. En realidad había muchas partes nada más sugerentes 

como time-lapse de esto y así como una escaletita , un shooting list muy así y estaba muy muy 

construido para el montaje. 

00:32:04 Carlos Rdz Pasillas 
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¿Pero construyeron un shopping list o un story board? 

00:32:14 Areli Socconini 

Sí, sí, bueno, yo en mi equipo sí. Story Board, no, pero un Shooting sí. O sea, yo con mi 

equipo yo hice mi pre producción y cada equipo hizo…  

00:32:23 Carlos Rdz Pasillas 

Espera, creo que se va a meter el camión  ¿Sí, verdad Noise? ¿Sí, perdón, podemos retomar 

desde ahí? 

00:32:32 Areli Socconini 

Cada equipo hizo su pre su preproducción y al final, bueno, ya nos juntamos. Fue muy, 

muy rápido, pero nos juntamos todos para ver como si teníamos alguna duda o si había algo, alguna. 

Me gustó porque había unas escenas que me permitió a mí cambiar como yo quisiera, o sea, no 

cambiar totalmente, o sea, la esencia está, pero no sé cómo yo lo quería mostrar. Por ejemplo, hay 

una escena de drama, él con la chica que la golpean y me permitió a mí, por ejemplo, ahí yo quise 

grabarla como si fuera un documental, un plano secuencia y ahí estamos, siguiendo a los personajes 

y se ve muy intensa, le da mucha intención, pues esa escena aunque no haya sido toda la premiación. 

00:33:17 Carlos Rdz Pasillas 

¿Entonces, estos 3 crews trabajaron con libertad a pesar de que sí había un productor como 

general que atravesaba todo? 

00:33:25 Areli Socconini 

Sí, pero fíjate que es un guion tan sencillo que cuando tú lo ves, no ves cuál es la diferencia 

entre una dirección y otra cosa, O sea se ve así,  sí e ve un poco en los encuadres y en eso, porque 

la fotografía. 

00:33:41 Carlos Rdz Pasillas 

O supongo que hubo pláticas antes, no? Y como para tener el mismo tono, más o menos. 

¿Cuánto tiempo les llevó la pre producción? 
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00:33:45 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, sí. Un mes, no fue mucho.  

00:33:49 Carlos Rdz Pasillas 

O más y ¿todo se hizo aquí en Aguascalientes? 

00:33:49 Areli Socconini 

Todo se hizo aquí en Aguascalientes, todo  

00:33:54 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, cómo fue el proceso de casting?  

00:33:56 Areli Socconini 

Ah, bueno, es que todos son mis amigas. Fíjate que los personajes ya estaban muy 

construidos y a la hora de platicarlos, “ah, se parece a este, a esta amiga deja le hablo” y a ella. Y 

así se fueron construyendo los personajes, o sea, con cada una. 

00:34:17 Carlos Rdz Pasillas 

Es parte del cine de guerrilla, agarrar lo que tienes a la mano, no? 

00:34:15 Areli Socconini 

Sí, sí, totalmente, totalmente. 

00:34:19 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, pagaron algún asesoramiento? O no lo pagaron, pero se asesoraron con alguien, por 

ejemplo en toda esta parte legal como para hacer contratos, ¿hicieron contratos? 

00:34:30 Areli Socconini 

No. De hecho, bueno, Carlos Reyes, como te digo ya anteriormente tenía algunas películas 

en las que había trabajado. Por eso tenía, como sus machotes del Ulises y todo eso para firmar, 

pero no en realidad no. No hubo ninguna asesoría en ese aspecto. 

00:34:45 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y si se firmaron contratos con todos? 



      382 
 

   
 

00:34:46 Areli Socconini 

Sí, firmaron contratos todos. Pero precisamente en los contratos se confirma que no había 

pago. ¿Ah, pues no había un pago muy simbólico, no? Así de un peso o cosas así, porque en México, 

pues trabajar gratis es esclavitud y eso no está permitido, entonces sí se veía ahí algo simbólico 

00:35:08 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, ¿hicieron los registros ante indautor tanto de guion como de la peli? pero pueden 

repetir como si.  

00:35:13 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, ya sabes que sí. 

Se hizo o registro de guion y se hizo registro de la película ya terminada. O sea, eso ya está 

registrado, el titular Es Carlos Reyes. 

00:35:28 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, cuáles fueron las fuentes de financiamiento? ¿De dónde salió el dinero? 

00:35:33 Areli Socconini 

Bueno, el que tenía algunos unas fuentes de financiamiento fundadoras, digo fondeadoras 

y cosas así, que este bueno también le habían prometido cierta cantidad y a la mera hora le bajaron 

el presupuesto y cosas así. Otra parte pues fue un senador de aquí de Aguascalientes que era la 

verdad es que las aportaciones eran como muy simbólicas, muy cómoda y para apoyar a la cultura, 

verdad. Pero sí fue cine de guerrilla.  

00:36:04 Carlos Rdz Pasillas 

¿Total, se puede saber cuánto? ¿O es un tema escabroso? 

00:36:07 Areli Socconini 

Es que como te digo, yo no sé muy bien los detalles, creo que sí él aportó unos 10,000 

pesos, que bueno también como tenía que viajar el director general, pues también ahí se 

00:36:20 Carlos Rdz Pasillas 
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Fue en eso, Claro. 

00:36:20 Areli Socconini 

Mucho. En algunas comidas, en algunas reuniones para ponernos de acuerdo.  

00:36:26 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, es que 10.000 pesos, en realidad es poco. 

00:36:28 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, sí, sí. 

00:36:32 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tuvieron ensayos, digo, porque era una cosa muy, era un reto grabar en 24 horas, ¿hicieron 

ensayos? 

00:36:42 Areli Socconini 

Yo tuve algunos con algunas chicas, pero también algunos fueron en línea, o sea, más bien 

hablar del background de los personajes como… 

00:36:51 Carlos Rdz Pasillas 

¿En línea porque estábamos en pandemia? 

00:36:53 Areli Socconini 

No, porque estamos en pandemia, sino porque estaban no todos, por ejemplo, pues ya 

estaban en San Luis, Pau de Lira estaba en Guadalajara en esa ocasión y por eso y ya se acercaba 

el Día de rodaje y así fue. 

00:37:09 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y más o menos días de ensayo le dedicaron?  

00:37:11 Areli Socconini 

No, una semana. No fue mucho, la verdad, sí. 

00:37:17 Carlos Rdz Pasillas 
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Oye para terminar esta parte de reproducción, ¿realizaron una carpeta de preproducción o, 

en este caso sintieron que no? Pues no se venderá a ningún lado. Mejor nos vamos directo. 

00:37:28 Areli Socconini 

No nos fuimos directo, pero como te digo cada equipo, cada quien hizo su shooting, su 

propuesta, su todo. Yo tenía también mucha idea de cámara en mano, entonces este, pues a mí me 

gusta eso, me parece muy documental y siempre muy realista, me gusta. 

Otro equipo trabajó con esta de CAM con estabilizador, pues y yo tuve equipo, pero no 

vamos a quemar en mano tripié osea, sí, sí, sí, hubo de todo. 

00:38:08 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, bueno, te tengo que preguntar, cuál es el costo de la película? Ya más o menos 

hablamos de eso. ¿Cuánto tiempo llevó la producción de la película en total?, pues es un día y un 

mes. 

00:38:17 Areli Socconini 

Un día, o sea un mes de pre, o sea que no nada más como para ponernos de acuerdo para 

hacerlos. No casting, sino para hablarles a nuestros compañeros del casting. 

El rodaje y después fue el rodaje un día y luego la postproducción un mes. O sea, la post 

producción fue de un mes, o sea. 

00:38:40 Carlos Rdz Pasillas 

Está súper loco, ese esquema. 

00:38:40 Areli Socconini 

Sí, eso es súper loco porque el director se levantaba y luego luego, o sea, parecía que 

también con su silla y se levanta y editaba, y se volvió a dormir y así estuvo porque yo estuve muy 

en contacto con él todo el tiempo. 

00:38:57 Carlos Rdz Pasillas 



      385 
 

   
 

¿Cuántas personas en total habrían trabajado en la realización de este proyecto 

cinematográfico? 

00:39:04 Areli Socconini 

Yo le calculo entre 80 por los extras, porque está el evento que digo que es un evento que 

era en la gala esta y con los hechos y entonces yo creo que 80 personas. Pero cada crew era como 

de 7 personas. Bueno, yo tenía un crew de 7 personas; que el sonido, el script. 

Oh, debo decir esto, fui la única que hizo script. Yo no sé si eso ayudó o no la edición, pero 

yo era la única que tenía script. La única que también hice claqueta, que eso bueno los otros equipos 

tenían claqueta pero no la utilizaron. 

00:39:45 Carlos Rdz Pasillas 

Solo para marcar sonido yo creo. 

00:39:46 Areli Socconini 

Pero en algunas tomas sí y en algunas no. No sé qué hicieron, pero yo creo que eso sí le 

voló la cabeza al editor porque yo no sé cómo pueden hacerlo sin claqueta, o sea, es decir, claro 

que se puede, pero pues te lleva más tiempo empatar y con que coincida y esta cosa no. 

00:40:04 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y aquí crees que se deba a que tú sí? ¿Será que tienes más experiencia? 

00:40:08 Areli Socconini 

Bueno es que soy muy metódica y me gusta. Soy muy perfeccionista y esas cosas entonces 

yo sí quería que estuviera todo así, muy, muy bien estructurado, cosa que mis compañeros no. Son 

ventajas y desventajas, no? porque también bueno este uno de mis compañeros pues siento que 

hizo como muchas cosas más artísticas o así, por decirlo así y yo quería como mi encuadre bien 

bonito, yo llevaba un monitor para registrar los encuadres, o sea yo, yo estaba en mi monitor porque 

para eso es la silla de director, no? Tu tienes que estar acá sentada, viendo cómo está quedando 

todo y yo veía que ellos no yo veía que ellos ponían la cámara aquí, ponían la cámara allá. 
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00:40:53 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, pues en teoría, no? Porque es lo que cuando haces guerrilla de pronto no tienes a una 

persona para cada puesto, sino que de pronto tienes a una persona para 3 puestos, no? 

Y no sé si eso les pasó a ustedes también, como duplicar funciones, pues. 

00:41:07 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, un poco, bueno no en mi equipo, porque yo sí los tengo todos muy claros en lo 

que iba a hacer cada uno  

00:41:12 Carlos Rdz Pasillas 

¿Ya habías trabajado anteriormente con tu equipo de 7? ¿Ya se conocían? 

00:41:15 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, ya nos conocíamos, no precisamente en esos puestos, pero sí, ya había trabajado 

con todos. 

00:41:21 Carlos Rdz Pasillas 

Con eso siempre ayuda para que salga más rápido. 

00:41:23 Areli Socconini 

Súper ayuda. Aparte somos este somos una relación muy cordial, somos muy respetuosos, 

entonces eso ayudaba. O sea, mientras yo veía que otros estaban echando relajo, los otros equipos, 

pues nosotros teníamos otro mood, no?  

Sí, de hecho yo decía bueno, tenemos 20 minutos de descanso y mis y mis amigos “no, no, 

a darle, vamos a darle”, ah, bueno. 

Y me ayudó mucho Lio Millán, sabes el Lio Millán tiene un carácter, mucha presencia y 

muy “cállense todos y vamos a hacerlo así” y me ayudó mucho a poder tener el set así como en 

orden. 

00:42:06 Carlos Rdz Pasillas 
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Oye, y por ejemplo, siendo China de guerrilla y que no hubo mucho presupuesto. ¿Cómo 

resolvieron, por ejemplo, el transporte? 

00:42:14 Areli Socconini 

Bueno, cada quien puso su transporte, sí, cada quien se transporta. 

00:42:16 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, y el catering la comida? 

00:42:21 Areli Socconini 

Ay, bueno, tuvimos algunos patrocinadores “Bocacho” que es un restaurante que estaba en 

frente, nos patrocinó unas pizzas, una señora de las gorditas, “Gorditas María” y cosas así. Como 

nada más fue un día en realidad, no fue mucho, más que 3 comidas, pero sí para mucha gente que 

de repente luego hay una falla aquí el asunto de que “yo soy vegana”, “yo soy quien sabe qué”, 

“ya me quedé sin comer porque no había nada para mí” y cosas así este, pero pues eso pasa así en 

todos los rodajes que. 

00:42:54 Carlos Rdz Pasillas 

Y por ejemplo, una pregunta doble, estos patrocinadores sí aparecen acreditados en la 

película. ¿Ah, y ustedes qué les ofrecieron a cambio? Y también ¿cómo consiguieron esos 

patrocinios? ¿Quién fue, cómo fue? 

00:43:09 Areli Socconini 

Es ir a tocar puertas, es ir a tocar puertas. El primero que se sumó fue este Café San Marcos, 

fue el primero que se sumó una persona súper amable, súper atenta. El nos ayudó, bueno, nos 

brinda el café y luego las reuniones eran ahí, no nos cobraba y también el día de rodaje, pues nos 

proporciona el café. 

Y después fue Sokonet, que pues de mi esposo y también nos ayudó en varias cosas, no? 

En la impresión, por ejemplo, de publicidad. Ahí precisamente con él hicimos los dos sets que nos 

hacían falta., leer, pintarrajear las paredes y me decía “Are, es que no, no, ¿cómo vas a hacer esto?” 
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y él tenía unas maderas ahí, le dije, déjenme rayarlas y “no, no, es que me vas a echar a perder aquí 

mis cosas” y yo porfa, pues en mis ojitos así de gatito de Shrek dijo “está bien, hazlo” y ahí rayonié 

o sea gráfico. Bueno, creo que fue la única que hizo arte en toda la peli, porque todo lo demás, 

pues fue la locación como ya estaba en el hotel. 

00:44:16 Areli Socconini 

Pero en estos 2 sets yo hice arte, o sea, el cubil este de la hacker pues con luces neón y 

muchas computadoras y monitores que parpadeaban y cosas así. 

00:44:28 Carlos Rdz Pasillas 

Yo creo que fue de los que mejor quedó, eh? Sí. 

00:44:30 Areli Socconini 

Y el sonido de Elio, o sea, el sonido de él está muy claro  

00:44:33 Carlos Rdz Pasillas 

Ah, porque lo escuchaban ahí las computadoras que los soniditos de cuando el Internet se 

conecta por teléfono y listo, sí me acuerdo. 

¿Oye, aún cuál fue? ¿Según tu experiencia, la mayor dificultad en el rodaje? 

00:44:53 Areli Socconini 

Pues yo creo que el sonido. El sonido fue muy difícil controlarlo porque sí, éramos muchas 

personas. Tratar de que sí quede bien, que se quede registrado, que al final eso es lo que sucedió 

en la película, la cuestión técnica. El sonido fue lo peor. 

00:45:13 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y cómo se pudo haber mejorado? 

00:45:15 Areli Socconini 

Pues teniendo un sonidista para cada equipo, o sea, es que no sé nunca o pensamos como 

que podemos hacerlo hasta con el registro de la cámara, y luego lo limpiamos y se arreglen postes. 
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Es muy clásico que lo digan, pero a mi experiencia, o sea tener un buen sonidista que esté bien 

claro en estar escuchando el sonido te ayuda a contar la historia simple y sencillamente. 

Si no le entiendes a un diálogo ya te perdiste, ”¿qué, qué dijo?” no le entendí porque este y 

te pierdes de la peli por un diálogo perdido, entonces creo que pues fui el único equipo que lo tuvo 

rescatado y por otro lado sí, muchos audios, pues ni se entendía. 

Ni cosas así. ¿Bueno, tu viste la peli? No sé si notaste precisamente eso. 

00:46:05 Carlos Rdz Pasillas 

Sí había una afuera del café San Marcos que se escuchaban los carros que los diálogos. 

00:46:07 Areli Socconini 

Fatal, los carros y todo el ambiente más que los diálogos. Y eso es un diálogo súper 

importante, estaba planeando el robo ahí, en esa en esa escena y no escucharlas. ¿Qué quieren estas 

chicas? Están chismorreando o están realmente planeando el robo es muy importante. 

00:46:27 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, estoy de acuerdo. Mm, oye, Ah. Sobre la post producción ¿Cómo fue el flujo de trabajo? 

Es decir, si tenían 3 equipos y cada equipo grababa cosas distintas,  ¿cómo hicieron para juntar el 

material? ¿Se editó en una sola computadora, o se editó en 3 equipos estas cosas? Pero espérame, 

déjame, pego de nuevo el poster.  

00:47:28 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, sí hacemos corte. 

Cámara 2, corriendo y va claqueta. Sería entonces filmoteca 449 toma 2.  

00:47:49 Carlos Rdz Pasillas 

Listo, ya estamos de vuelta, entonces este pues platíquenos esta parte técnica para terminar 

de eso e irnos a la post.  

00:47:59 Areli Socconini 

Bueno, la parte técnica es que todos necesitábamos tres cámaras iguales. 
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Al principio dijimos, Bueno, vamos a rentarlas, pero era un show porque o sea era rentarlas 

en Ciudad de México terminar el rodaje y lanzarse a entregarlas. Ajá para evitar, entonces decidí 

yo aquí ponerme en la búsqueda de compañeros míos, amigos que tuvieran eso publiqué, 

obviamente en facebook y ya me empezaban a decir, Ah, sí, mira fulano, tiene fulano, tiene, y ahí 

me fui, poniendo en contacto con gente que pudiera tener esas características, porque tenían que 

ser las tres cámaras iguales para poder tener una configuración igual, tener las texturas iguales, la 

calidad y todo eso que se filma en cuatro KY. Y bueno, esa era una parte, la otra. 

00:48:50 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y se consiguieron? 

00:48:51 Areli Socconini 

Sí, sí, sí. Se consiguieron. Silas consiguieron, prestadas, rentadas, un. Una renta también 

que si eras similar a la de Ciudad de México pero aquí, entonces ya no era como la premura de 

“Ay llévate la cámara rápido”. Entonces eso fue y también, bueno, los mismos dueños de las 

cámaras operaron la cámara y eso ya era ventaja porque no tendríamos que tener aquí una 

instrucción de cómo hacer o pagar un operador bueno, nuestros amigos que contaban con esa 

cámara que participaron en el equipo y bueno, eso fue el resultado. 

Sí hubo en algunas tomas en algunas escenas, algunas diferencias, o sea que alguien lo 

ponía en lugar de ponerlo en 4K lo puso en 1080 y tuvimos que arreglar esos detalles. 

Pero fue mínimo. Ya al final queda un producto muy homogéneo, o sea, realmente no notas 

esa diferencia entre algún equipo u otro porque pues están intercalados, no? No sabes cuál fue 

cuál? Aunque si se le presta mucha atención si podrías, a lo mejor definir quién hizo qué.  

00:50:12 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, y entonces platícame de los retakes. 

00:50:14 Areli Socconini 
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Bueno, ya después en los retales, bueno quiero decir antes que nada que me divertí 

muchísimo con esta película, o sea la amé porque me reí como nunca, mis compañeros son tan 

amenos, puedes cotorrear con ellos y hacer que el momento no sea tan tenso. 

Bueno, en los retales tuve 2 directores de foto, que fue Mildred Delgado y Cris 10. 

Cada uno tiene una forma muy diferente de trabajar. Mildred es muy meticulosa, digamos, 

cinematográfica, por porque ella estudió cine y tiene como todas estas bases y así, Cris es mucho 

más técnico y es una persona muy seria.  

Entonces yo cuando dirijo me gusta divertirme con mis compañeros y yo me reía de las 

cosas, porque luego de ellos se toman mucho su personaje y a pesar de que digo corte, ellos siguen 

en su personaje, eso es muy divertido y me gusta mucho, me encanta. Yo trato de ser muy relajada 

en la hora de dirigir y cotorrear y reírme y no molestarme. No, no soy para nada conflictiva de que 

entonces, este gritoneando y regañan. 

Hay momentos puede ser que sí, “a ver ya vamos a darle, no?”, pero me gusta disfrutarlo, 

me gusta disfrutarlo mucho y que ellos lo disfruten también porque pues es un trabajo que estamos 

haciendo para nosotros y si fuera tenso y fuera así, entonces este en esas cuestiones técnicas ya en 

los retales, pues ya nada más trabajamos con 1.1 equipo de sonido con un equipo de y teníamos 2 

Cámaras, fue a 2 cámaras. Y como te digo pues las propuestas fotográficas de los 2 camarógrafos 

era diferente, que decían que a veces estaba dirigiendo yo 2 sets diferentes y un SET de aquí 

dirigiendo a los actores a ver todos estos Estados y yo quiero que grabes esto y esto y esto y ya me 

iba al otro lado y. 

Oye este sonido, cámara, claqueta, acción y ella también y así, no?. Entonces este sí fue. 

Fue muy loco, pero no deje de disfrutar en ningún momento en ningún momento.  

00:52:36 Carlos Rdz Pasillas 

Y llegando por fin terminó la grabación. ¿Cuánto tiempo tardaron en empezar la edición? 

00:52:41 Areli Socconini 
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La edición fue inmediatamente. Yo fui de data mánager y también, bueno, recolecté todo 

en 3 discos duros en espejos, que por cierto se echó a perder uno. 

00:52:55 Carlos Rdz Pasillas 

 O sea, fuiste productor, fuiste directora. 

00:52:53 Areli Socconini 

Ajá, sí, sí, sí. 

00:52:55 Carlos Rdz Pasillas 

¿Fuiste de data mánager? ¿Qué más te hiciste? 

00:52:58 Areli Socconini 

La dietista es dormir. También movía las lámparas porque la iluminación no y a dirigir a 

mis compañeros, trazarle sus espacios, pero como te digo es que yo confío mucho en ellos, o sea, 

por ejemplo, Bárbara Sánchez es una actriz con la que he trabajado en casi todos mis proyectos y 

me encanta porque me da todo el mundo, o sea, tú ves a Bárbara. 

Tengo este cortometraje de muñequitas, te lo voy a te lo voy a pasar para que lo veas. 

Mucha gente ha llorado con su actuación y con su manera de expresarse. Es muy interesante. 

00:53:39 Carlos Rdz Pasillas 

Es muy buena  

00:53:40 Areli Socconini 

Y entonces cuando les dejas también mucho, te quitas como un peso de encima y la 

actuación ahí estoy. Ya sabes cómo hacerlo, ya estás del otro lado, no puedes avanzar muy fácil. 

00:53:53 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, oye, pero perdón, te interrumpí. Se fregó un disco duro 

00:53:58 Areli Socconini 

Se fregó un disco duro y dijimos, bueno, tenemos los 2 espejos, eso fue ventaja, pero si era 

como que híjole, se echó a perder. O sea, totalmente no tenía reparación, pero como yo había hecho 
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3 espejos, precisamente porque éramos 3 equipos, yo había hecho 3 espejos y bueno, en esta 

ocasión en los retakes, nada más hice 2 espejos. Yo me quedé con uno aquí y los demás se los llevó 

Carlos Reyes, que inmediatamente se puso a editar él llegando a la Ciudad de México. 

00:54:29 Carlos Rdz Pasillas 

Se editó en Ciudad de México ya.  

00:54:30 Areli Socconini 

Se editó en Ciudad de México. También tengo debo decir, hubo doblajes y así, porque a 

pesar de que teníamos el sonido ahí no se registró bien y tuvimos que hacer algún par de rodajes. 

00:54:44 Carlos Rdz Pasillas 

Pues eso, ya al final ya es normal, no? ya todas las películas lo hacen. 

00:54:46 Orador 2 

Sí, sí, sí, sí, sí. 

00:54:47 Carlos Rdz Pasillas 

¿Hacen y eso dónde se hizo aquí en Aguas? ¿Se contrató un estudio o? 

00:54:56 Areli Socconini 

Aquí, aquí en la casa. 

00:54:59 Carlos Rdz Pasillas 

De eso se trata de economizar, no? Oye, cuando ustedes solicitaron algún permiso para 

alguna locación, que ya me dice que son solo tres, el hotel, Sokonet y café San Marcos. 

¿Ustedes solicitaron algún permiso?  

00:55:17 Areli Socconini 

No vamos con la policía porque hay una escena donde vienen los elementos de la policía 

ha llevado a Ismael. 

00:55:22 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y cómo les fue con ese permiso? ¿Fue difícil, fue fácil?  
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00:55:31 Areli Socconini 

Fue relativamente fácil y, al contrario, los elementos de la policía son bien atentos, les gusta 

mucho grabar en lugar de estar persiguiendo ladrones, los tenemos ahí. Eso bueno, fíjate que esa 

ha sido una ventaja de Aguascalientes, Aguascalientes, no tienen leyes, cinematografía es ventaja 

y desventaja, porque por ejemplo solicitamos los elementos nos dicen que sí o sea bueno, es un 

protocolo, hay que llevar un oficio, cosas así no es no, es complicado, pero muchas veces no saben 

quién te puede autorizar y dar eso sabes? ¿O sea, como ahí, sí, pero quién les dará el permiso? O 

sea, se voltean a ver entre ellos, porque no hay una dirección de eso no está protocolizado, no hay 

una ley que te diga, aquí pides los permisos aquí gestionadas, esto aquí unos elementos de vialidad 

para que te cuiden la calle. No, no hay eso. 

00:56:24 Carlos Rdz Pasillas 

En hueco hay un hueco ahí.  

00:56:18 Areli Socconini 

Sí te puedes aprovechar de eso porque es como más rápido resolverlo como Ay, si ya 

préstaselos, o sea… 

00:56:24 Carlos Rdz Pasillas 

Y gratis, porque en otras ciudades pagas. 

00:56:26 Areli Socconini 

Ah, sí, sí. O pueden decirte, no, no sabemos cómo es el caso de ahora del C4 que quiero 

utilizar esa locación para esta nueva película y nadie sabe, me he llevado el oficio 3 a 3 instituciones 

y nadie sabe quién me los puede autorizar y quién es el indicado para permitirme? 

Yo entiende que las autoridades tienen sus, sus sistemas y decir, bueno, es que esto no se 

puede hacer porque tenemos nosotros una imagen también que cuidar, pero también tiene que saber 

que las películas son eso, el reflejo de algo verosímil y si no lo hacemos con los protocolos que 

ellos trabajan, no cómo lo podríamos saber nosotros como cineastas, no? 
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Creo que ahí ese hueco, o sea, como nos puede beneficiar, nos ha perjudicado también de 

que no sabemos a quién acudir a solicitar las vacaciones. El INEGI, por ejemplo, para otra película 

la del hormigón, nadie sabía, lo llevamos como a 5 o 6 departamentos diferentes y nadie sabía 

quién nos podía prestar. El INEGI para grabar. 

Y queremos hacer las cosas bien, somos cineastas y somos artistas, pero no somos rebeldes, 

no de imponernos de “yo lo voy a hacer sí o sí, no” O sea, queremos seguir nosotros gestionar el 

protocolo como debe ser, pero a veces no nos dejan otra opción y lo tenemos que hacer así, que 

eso de las vialidades y todo eso cerrar calles, pues sí, entendemos que obstruir obstruimos, pero 

solamente es un momento, no es para la vida como lo tienen en Ciudad de México, que sí lo tienen 

establecido, no? 

00:58:03 Carlos Rdz Pasillas 

Claro. 

00:58:06 Areli Socconini 

Decreto de Teledirigir que si van a hacer una producción, quien te va a soportar sí o no te 

van a proteger. De hecho te cobran todo, pero también te dan tus derechos, no sus derechos, 

obligaciones, o sea, este equitativo y aquí? Pues bueno, sí hay que trabajar en la ley, sin embargo. 

00:58:24 Carlos Rdz Pasillas 

Oye y ya para terminar sobre postproducción, ¿hubo algún otro costo o más bien dentro de 

estos más o menos 40,000 pesos que se gastaron en efectivo? ¿Ya viene incluida la post o eso fue 

aparte? 

00:58:39 Areli Socconini 

No, pues es que bueno, el mismo director general es el que hizo la postproducción entonces, 

pues fue nuestros gastos. 

00:58:49 Carlos Rdz Pasillas 

Digamos que él lo absorbió, patrocinó la construcción, por así decirlo, ya. 
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00:58:53 Areli Socconini 

Sí, porque también pagó el programa para poder editar pago. El programa para poder tener 

toda la gama de posibilidades para la posproducción, sí. 

00:59:02 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, oye, y por último, ¿qué formato de salida se utilizó? por ejemplo, ustedes estrenaron 

en cine, hicieron un DCP. 

00:59:11 Areli Socconini 

Si, hicimos un DCP 

00:59:13 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y cómo les fue con eso? 

00:59:14 Areli Socconini 

Eso bueno nos fue bien. Yo he batallado con los de DCP porque el cortometraje del otro 

lado que también estrenamos en cine, también lo convertimos a DCP y fue un lío, o sea, tuve que 

contratar a alguien finalmente porque no tenía yo la manera de sacarlo a DCP 

Bueno el cortometraje, por ejemplo, me costó 10,0000 pesos, o sea convertirlo DCP, es un 

cortometraje de media hora pero él mismo lo hizo ahí en el programa sí, el director porque te digo 

que pagó por un programa para poder editarlo. Pagó todo. Entonces tenía como la gama abierta y 

eso hizo el DCP. 

00:59:50 Carlos Rdz Pasillas 

Y, por ejemplo, para enviarlo a Netflix o a esta bróker, ¿Cómo se lo envían? ¿En qué 

formación? 

01:00:00 Areli Socconini 

¿Ah, no? En 1080, está grabado en 4K pero se lo mandamos en hacemos una exportación 

en 1080, nada más para visualización si lo quieren y todo eso ya entonces ya se hace libre el 

indicador. 
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01:00:12 Carlos Rdz Pasillas 

Se manda el bueno, o sea, digamos que puede ser por Google Drive o Wetransfer algo así. 

01:00:17 Areli Socconini 

De hecho, te voy a decir, Netflix pide también este que les mandes el audio aparte, para 

ellos, empatarlo. No entiendo por qué, pero ellos tienen como su sistema y te dicen, no es que a mí 

mándame el audio parte y yo lo voy a remasterizar, no sé qué le hagan y te lo pide aparte, y también 

los subtítulos también te los pide. 

01:00:34 Carlos Rdz Pasillas 

Por sus estándares que tiene. Oye, y sobre el estreno que yo estuve en la primera función 

de las 2:00 y pues bueno, las salas con prácticamente llena, supongo que la segunda, más todavía 

porque fue con la alfombra roja. ¿Más o menos cuánta gente crees que asistió al estreno? 

01:00:54 Areli Socconini 

Ah, yo pienso que en cada función sí hubo unas… La sala le caben 350 personas. Yo pienso 

que si fueron cerca de 200 personas en cada función, o sea, cuatrocientas personas. 

01:01:07 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, de verdad yo vi y ví muy pocos lugares vacíos, al menos en la que fue temprano. 

01:01:14 Areli Socconini 

Sí, sí, más o menos. Yo creo que sí, pues es que como te digo, si de por sí llevamos como 

80 personas en la escena, pues yo creo que… 

01:01:22 Carlos Rdz Pasillas 

Más los patrocinadores  

01:01:24 Areli Socconini 

Sí, nuestras familias, los patrocinadores de todos los que… 

01:01:27 Carlos Rdz Pasillas 

Pero aparte, ¿estuvo una semana? 
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01:01:30 Areli Socconini 

Aparte, estuvo una semana en cartelera. Sí, bueno, ya mínima, porque pues ya no había 

promoción de ella y yo creo que pues ya nada más la gente que llegaba y decía nada, quiero ver 

esa a ver de qué va. 

01:01:44 Carlos Rdz Pasillas 

Lo estábamos esperando y tal vez no alcanzaron ese día. O trabajo, no, no sé. ¿Está 

participando en festivales, en cuáles?  

01:01:53 Areli Socconini 

Bueno, ahorita está en el de Asia, en uno de Asia, sobre todo no hicimos el subtitulado en 

inglés, por eso no podemos todavía meterla muchas. Necesitamos hacer el subtitulado en inglés y 

en otros idiomas, o al menos en inglés para que sea el básico, y ya otros países la subtitulan pero 

ahorita está en ese nada más, o sea no, no hemos movido mucho porque tenemos la consigna o el 

objetivo, más bien de meter las plataformas de que esté en plataforma. Claro, nos interesa más que 

en plataformas que en festivales, porque hay muchos festivales en los que tienes que pagar para 

que esté entonces. 

Entonces, pues como que chiste. 

01:02:36 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, y cuál es el alcance que ha tenido esta película? Estas 400 personas, digamos 100 

más que tal vez llegaron otros días. 

01:02:47 Areli Socconini 

Pues yo también se las he mostrado a mis alumnos, a mis alumnos les ha mostrado. Yo al 

ver que ellos quieren trabajar en esto de la industria, pues obviamente les tengo que ejemplificar 

en qué. ¿Qué he hecho yo para que ellos también vean que pueden hacer? 

01:03:04 Carlos Rdz Pasillas 

No, y para que te crean como maestra, que si haces cosas también  
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01:03:07 Areli Socconini 

¿Sí, a ver, eres maestra, pero que has hecho, no has salido de tu casa entonces? Creo que 

eso, eso también a mis alumnos les gusta, sabes? A pesar de que de bueno, no sé si lo hagan por 

compromiso, que no creo, porque luego son muy directos, no? Y más critican al maestro. Entonces 

les ha gustado o sea, sí me han dicho no “pues tiene cosas técnicas”. Sí, sí las tiene yo también lo 

acepto. No estoy diciendo que sea una joya cinematográfica, pero sí le da mucho valor a hacer las 

cosas. 

O sea, simple y sencillamente, cuando a mí me dicen como guionista, ‘cómo aprendiste a 

escribir o cómo aprendes a escribir? No es que si quieres escribir, escribe, si quieres hacer cine, 

hazlo. 

O sea no se trata de que pues nada más te quedes con las cosas en guardadas, no. 

01:04:00 Carlos Rdz Pasillas 

Claro deberíamos de aprender muchos esa lección, yo me apunto. Oye hablando más sobre 

ti, no sé si pudieras contarme así de manera rápida, ¿cuáles son tus influencias para realizar cine?  

01:04:14 Areli Socconini 

Híjole, yo quisiera decirte Tarkovsky pero no, no. Fíjate que me gusta mucho el drama, soy 

muy dramática en mis historias y en lo que yo quiero contar. Tal vez ahorita no podrías decir “ah, 

tienes este estilo”  pero sí me doy cuenta que tengo una afinidad al drama, por ejemplo, me gusta 

mucho Yorgos Latino, es para mí es uno de los este de los directores que están proponiendo algo 

y tiene arte, tiene semiótica, tiene intriga, tiene mucha cosa interior de los personajes, a mí me 

gusta mucho su cine, eso se podría decir que me influye un poco. 

En esta película de un día, hay una escena que hago como un homenaje a Tarantino, que 

como tiene comedia, eso me da la oportunidad de jugar un poco con las cosas que él hace, que son 

muy exageradas, y eso está interesante. No es de mis directores favoritos, porque no todas sus 

películas me gustan, a diferencia de Yorgos, que sí me gusta mucho todo su cine, me gusta Lars 
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Von Trier, me parece espectacular su propuesta artística en muchos aspectos. Y te digo más por 

esa parte del drama, porque soy muy de interiorizar a los personajes de que es lo que yo quiero ver 

en el personaje 

Yo en una escena cuando la estoy dirigiendo le digo si no me hace sentir a mí, yo les digo 

a los actores, es que tú no lo estás sintiendo porque no me estás haciendo sentir a mí, cambia el 

mood, vamos a trabajar con eso, vamos a trabajar con lo otro porque me gusta eso, me gusta el 

drama. Se podría decir que mi influencia es así, como las películas, pero que sean drama, drama. 

01:06:07 Carlos Rdz Pasillas 

Que te hagan sentir. ¿Oye, y a nivel local? ¿Tienes alguna influencia o que consideres a 

alguien como que tú digas esta es mi influencia de gente de aquí de Aguascalientes? 

01:06:20 Areli Socconini 

Mm, fíjate que me gusta el trabajo de muchos de mis compañeros que hacen cosas bonitas, 

que hacen cosas bien y que siento que no los han volteado de mucho, pero por ejemplo no sé si 

conozcas a Javi Roger. Él tiene un modo de hacer su cine que a lo mejor tampoco se ha visualizado 

mucho, pero me gusta su frescura, o sea, me gusta que él también tiene esos tintes de comedia. 

Clau ha hecho cosas que sí yo se las criticaría un poco, pero también es muy creativo.  O sea, 

simplemente unos cortometrajes que ha hecho, que es lo que yo he visto, y también su película que 

se llama “La Productora de mi Vida” que está en plataformas, ya está como en 5 plataformas, están  

en Pluto TV, en Claro video, está ahí en varias plataformas, pero me gusta porque es muy fresco y 

se me hace una persona muy sencilla a diferencia de los que ingresan de la carrera de cine y luego 

como que esperan salir y hacer una película maravillosa cinematográfica que vaya a Hollywood y 

no es así, entonces este a mí lo que más me gusta es que hagan cosas, que se atrevan, que hagan, 

que saquen trabajos lo mejor realizado es posible y de calidad, claro está, pero que sean como muy 

propios y muy pues que sí se ve lo hidrocálido, eso es importante, es importante. 

01:08:01 Carlos Rdz Pasillas 
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¿Tú sabes cuántas películas se han hecho en Aguascalientes? 

01:08:06 Areli Socconini 

No tengo como una cantidad, pero por ejemplo las que hicimos en el Fira en el festival de 

este audiovisual que fueron nueve películas, por ejemplo, pero en esas películas sólo se ha 

terminado dos. Donde sale Pau de Lira que es donde yo participé, o sea, ya está, ya está en festivales, 

también se llama “Ni contigo ni con nadie”.  

01:08:26 Carlos Rdz Pasillas 

A ver, recuérdame yo ando medio chismoso, estuve haciendo making off, pero no recuerdo 

esa película. ¿Cuál es? 

01:08:32 Areli Socconini 

Se trata de que ella trabaja en una fábrica de costura, pero ella quiere ser actriz. 

01:08:43 Carlos Rdz Pasillas 

Es la que va con el Cristo roto y le pide como un milagro. ¿Esa ya se terminó? No lo sabía. 

01:08:48 Areli Socconini 

Esa es la que está en un festival. Apenas hace unos dos meses nos pasaron en Juárez a 

visualizarla y está en festival. 

01:08:52 Carlos Rdz Pasillas 

Muy buena noticia. ¿Y cuál otra? 

  

01:08:55 Areli Socconini 

Y la otra donde participa mi compañero Cristian Quintanilla, esa película que se llama esa, 

se grabó 360. 

01:09:06 Carlos Rdz Pasillas 

La de 360, la del director argentino. 

01:09:07 Areli Socconini 
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Sí, eso se grabó entonces el. ¿Sí cómo se llama? 

01:09:12 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tú te acuerdas cómo se llama Noise? Campuzano  

01:09:17 Areli Socconini 

Esa ya está terminada también, de hecho ya está haciendo otras, ya hizo otras 2. No sé, 

también hace un montón de cine 

 01:09:18 Carlos Rdz Pasillas 

Bueno, son esas dos. ¿Cuál otra te acuerdas que hayan hecho? 

01:09:33 Areli Socconini 

Esta película que te digo que se acaba de estrenar hace una semana, que es la del Charro 

Negro también este ahí estuve un poco apoyando a mis alumnos que fue parte de una tesis, pero es 

un largometraje. Bueno, la película de “Fugas e irrupciones” de Vero Marín que también es 

largometraje, la película del Hormigón, que ahorita también está, ahí yo fui productora, ahorita 

está en también en festivales, ganó en Bangladesh y en Inglaterra ganó unos premios, y bueno esta 

de “La productora de mi vida”, que te digo que es de Haffid. 

¿Eh? ¿Quién más? Ah, bueno Ulises de Abel Amador. La de Lucio que estuvo también en 

el festival de las calaveras, es egresado de la Concordia, pero él está trabajando en México, pero 

esa película la hizo aquí. 

01:10:38 Carlos Rdz Pasillas 

¿Lucio se llama el director? Lo voy a buscar  

01:10:39 Areli Socconini 

Sí, pero sí hay varias. El hormigón también ya van a hacer la 2, bueno, ahorita está en 

Estados Unidos el director pero va a ser la bolsa. 

01:10:54 Carlos Rdz Pasillas 

El director es este chavo. 
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01:10:56 Areli Socconini 

Javier se llama, Javier Torres, el padre le dicen. 

01:10:59 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, Dark padre, no? 

01:11:01 Areli Socconini 

Padre Salamanca, sí. 

01:11:01 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, yo más bien lo conozco así. Que también hizo un corto como Chon salía de sacerdote, 

si lo conozco, solo tengo mucho que no lo veo precisamente. Yo creo que tenía un rato que no está 

aquí. 

01:11:11 Areli Socconini 

Sí, está en Estados Unidos Pero va a venir y quiere hacer la dos. 

01:11:15 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido, qué chido, oye, así en general. ¿Cuál es tu opinión acerca del cine local?  

01:11:24 Areli Socconini 

Fíjate que bueno también es un poco de egos este medio. A veces, a veces creo que no 

comparten mucho. Por ejemplo, trabajé en bueno, me invitaron a trabajar a una película de Juan 

Chávez y está muy bonito el proyecto, muy bonito, pero otro amigo mío iba a ser algo similar de 

Juan Chávez y me pidió ayuda y yo estaba como un poco ayudándoles y me corrieron porque 

dijeron no, es que si le ayudas a él, entonces son como cuestiones de egos. En otro momento yo 

diría, más bien “yo te ayudo o qué necesitas, en que te puedo apoyar”. También siento que, bueno, 

debo decirlo, no sé si es porque soy mujer, pero también me ha pasado que relegan mis ideas, así 

como que ah, sí, sí, sí. No me toman en cuenta por hombres. 

Incluso esta cuestión de los fotógrafos hay muy buenos fotógrafos aquí en Aguascalientes, 

pero luego te acercas y les quieres dar una opinión o les dices esto o yo como director, así como 
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que como que no creen en lo que les estoy pidiendo o cosas así. Eso sí, me hace un poco a veces 

deprimirme, entristecerme decir ¿por qué no creer en las demás personas?, o sea. 

01:12:58 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, pero aparte de lo mala onda o hasta no sé, tal vez hasta misógino, podría ser la palabra 

que pueda ser, también es una falta de profesionalismo que si tú eres directora, no te hagan caso, 

no? 

01:13:11 Areli Socconini 

Y han sido groseros, pero bueno. 

01:13:13 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tú sientes que le hace falta profesionalismo a Aguascalientes?  

01:13:16 Areli Socconini 

Sí y eso, la cuestión de egos, o sea, creen que si tú les das una instrucción o les estás dando 

una opinión o les dices “que hacerlo así, yo creo que quedaría mejor”. ¿Este no? No lo toman, o 

sea tienes que imponerte demasiado para que se realice y te digo, no es una manera de trabajar mía, 

yo soy mucho de trabajar en equipo y de confiar en el trabajo de mis compañeros. O sea, si un 

director de foto me decía, mira es que el encuadre aquí quedaría. Ah, propone, es, me gusta y al 

contrario, soy muy abierta en eso, pero cuando al revés yo les quiero proponer algo, decir si son 

herméticos, sí, sí me ha pasado. 

01:13:58 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tú, tú cómo consideras a la trascendencia del cine hecho en Aguascalientes? 

01:14:04 Areli Socconini 

Fíjate que si estamos haciendo comunidad, o sea, esos esos bueno, más bien esos películas 

que se han hecho, o sea, que la que Vero Marín ha proyectado mucho su trabajo y todo eso, eso 

ayuda a que volteen a ver a Aguascalientes como una ciudad cinematográfica, aparte que tenemos 

muchos escenarios muy lindos y muy muy bien, o sea, eso está padre. 
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Hay una parte muy glamurosa del cine que todos queremos, no el oropel y que te 

reconozcan y eso está muy chido, pero cuando estás en la lucha de querer sacar un trabajo adelante 

ese es el verdadero reto. Porque cuando haces la Premier y todos están contentos con el trabajo, 

nadie sabe todos los pleitos que tuvo que haber detrás. Eso sí y te diré también con actrices me ha 

pasado con que no me hacen caso. O sea, que yo les digo, es que mira, no me estás dando, es más, 

mírate tú misma, o sea, no me creas a mí lo que yo te estoy diciendo que no me estás dando, mírate 

tú misma, ¿tú crees que eso transmite? o sea, ayúdame, ayúdame un poquito y ayúdate a ti y a tu 

imagen porque creen a veces que lo hacen muy bien pero no necesariamente. Y es eso, que a veces 

no creen en ti  esos, yo creo que es un obstáculo también al que me he enfrentado, que a veces no 

creen en mí, en mis ideas.  

01:15:41 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, y qué esperas a futuro del cine en Aguascalientes? 

01:15:46 Areli Socconini 

Bueno, yo soy muy necia, soy muy necia, no quito el dedo del renglón, yo sé. Yo sé, es 

como compras un boleto de lotería, si no lo compras no va a pasar nunca, pero si lo compras algo 

tiene que pegar algo tiene algo de todo lo que estás haciendo, que a lo mejor es mucho. Por ejemplo, 

Carlos Reyes me dice “Are, ya tómate un descanso, tranquila” y no, es que esto no es para 

descansar, porque ya viene una generación mucho más nutrida en muchos aspectos. O sea, esa 

generación nos está rebasando. Nosotros, Armando Andrade y yo, Pedro Marín y ya somos grandes, 

ya viene una generación fresca, con ideas nuevas, ya traen muchas cosas inherentes a ellos esto 

visual. 

Si yo tuve que aprender a leer imágenes y todo eso, ellos ya no. 

01:16:51 Carlos Rdz Pasillas 

Cámara dos corriendo. Cámara uno corriendo, a esta también ya se le va a acabar la pila, 

pero bueno ya vamos a acabar. 
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¿Hablemos del futuro, cuáles consideras tú que son los retos para realizar cine en 

Aguascalientes? 

01:17:32 Areli Socconini 

Pues es que yo considero que sí deberíamos de tener más recursos para el cine en 

Aguascalientes. No los tenemos, no hay una industria, no existe una industria en Aguascalientes 

de cine. O sea, hay convocatorias en las que te ofrecen algo bastante valioso, como no sé, 80,000 

pesos, 10,000 pesos, 15,000 pesos, pero con eso no haces cine, no le puedes pagar a las personas 

con eso. 

01:18:01 Carlos Rdz Pasillas 

Esas convocatorias, ¿quién las ofrece? 

01:18:03 Areli Socconini 

El ICA 

01:18:03 Carlos Rdz Pasillas 

En el instituto cultural. 

01:18:03 Areli Socconini 

Tiene poco haciendo esto y eso es valioso, digo ya al menos está poniendo un rubro en el 

que se puede convocar y que hay algo de participación, eso es valioso, pero no hay como esto 

regulador que nos diga, bueno, vamos a apoyar la cultura cinematográfica no lo hay, es nulo. Esta 

película que estamos haciendo la película de la reta principalmente ha sido de la iniciativa privada 

y de amigos. Un amigo me dijo ¿cuánto necesitas para hacer tu peli? Y le digo, no, pues yo creo 

que unos 80,000 pesos y me dice, pues yo te coopero con 3,000 sacó su cartera y me dio 3,000 

pesos de su cartera. O sea, y yo me conmuevo y digo, cómo es posible que mis amigos quieran 

verme cumplir mis sueños y no sea algo que es para los demás, es algo cultural y es algo que les 

va a gustar a la gente y las cosas que tenemos que decir en las películas son muy importantes. 
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Yo entiendo que sí, también debemos tener un sesgo para saber qué mensajes les vamos a 

dar a la gente que vea nuestras películas. Sin embargo, hay muchos temas que luego luego te 

rechazan solamente por el tema que se trata y ya no te ayudan. 

01:19:33 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tú piensas que parte del sesgo institucional del que ya me hablabas, que no existe una ley 

cinematográfica, por ejemplo, que el ICA es apenas reciente su apoyo y a veces, es poquito, tú 

crees que también puede ser un sesgo hacia lo moral? como que hay temas que no quieren tocar, 

¿me lo puedes platicar? 

01:19:54 Areli Socconini 

Tengo una película bueno, este es un guion cinematográfico que se llama “Recado Póstumo” 

en el que habla que existe una clínica en donde tú puedes ir a suicidarte porque la ola de suicidios 

afecta a terceros, es decir, se avientan al arroyo vehicular y hacen un caos vial y así es, es como un 

futuro hipotético, es algo así como inmediato y pues sabemos que Aguascalientes es uno de los 

principales en suicidios. 

Entonces cuando el Gobierno decide hacer una clínica en donde pues tranquilamente mejor 

vas y te suicidas y no pasa nada, no así. 

Es un tema fuerte, es un tema controversial, pero es un tema que  se debe de poner en la 

mesa y cuando va pedir apoyos? O sea, yo te lo digo porque estoy haciendo esta película de fútbol 

y voy a pedir apoyos. Es una película del fútbol y de deportes, sí te podemos apoyar o te damos 

esto o esto en el estadio victoria, tengo esa anécdota del estadio victoria, yo llegué y con mi oficio 

diciendo” quiero grabar una película de fútbol y pues el estadio victoria” y no, pues es que y es lo 

a lo que voy, nadie sabe quién da los permisos y lo más fácil es rechazarte tu permiso. Entonces 

yo agarré mi oficio y dije, bueno, con permiso. 
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Pero sería una lástima que una película de fútbol hidrocálida no tenga el estadio victoria y 

me di la media vuelta y “oye este, espérate, vamos a ver, bueno, vamos a Platicar y nosotros que 

hablamos” y sí me hablaron a la semana y me prestaron el estadio victoria. 

01:21:40 Carlos Rdz Pasillas 

Y era sencillo, pues solo fue burocracia. 

01:21:42 Areli Socconini 

Totalmente porque, qué le podíamos hacer al estadio victoria si nada más eran unas 

grabaciones ahí. No eran nada complicado, llegas con eso, la película de fútbol, pero llegas, voy a 

hacer una película de suicidios a ver, pero de qué trata? ¿A ver, pero quién es más personas? ¿Pero 

a ver, cuál es tu premisa básica, o sea, qué quieres decir con esto? ¿Que la gente se suicide o que 

no, o qué?  Entonces el tema tiene mucho que ver, si quieres hacer una película de terror? No, ni 

se te ocurra porque sangre y vómitos. ¿Y eso, no, eso para qué no? No te apoyamos. 

Había un este, ese era un cortometraje de un amigo mío, donde el personaje se comía a su 

bebé, o sea, se volvía loca y se lo comió, decía eso para que no queremos ver no, pero dices una 

película de deportes  

01:22:35 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y estos apoyos de los que hablas más o menos como son? o sea, es un apoyo económico, 

es un apoyo en especie. 

01:22:42 Areli Socconini 

Ah, esa pregunta, me la habías hecho, que cómo les retribuimos a nuestros patrocinadores, 

a muchos de ellos bueno, principalmente les ponemos su logotipo de entrada en nuestras lonas en 

la película, en los créditos de la película. 

01:22:56 Carlos Rdz Pasillas 

¿Usted usaron un producto placement? Por ejemplo, hicieron una escena en café San 

Marcos, no? 
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01:23:01 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, les hacemos comerciales. Hicimos comerciales en Sokonet, los anunciamos, por 

ejemplo en esta película de la renta tenemos a Gabo Carbajal, Gabo Carbajal salió en la película 

de Chicuarotes es el protagonista y entonces va a por ejemplo, tuvimos una escena en un bar en el 

Black and White y ahí se ve que hacen un breve este. Pero esa iniciativa privada son los que se han 

portado más empáticos, pues con la cosa que queremos hacer del cielo. 

01:23:35 Carlos Rdz Pasillas 

Y al final todos ganan porque se genera un intercambio comercial. 

01:23:36 Areli Socconini 

Sí, sí, sí, totalmente sí. 

01:23:38 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido, oye, varias veces te has dicho que en Aguascalientes no existe una industria 

cinematográfica local. ¿Cuáles son los retos que tú consideres para que se consolide una industria 

cultural de cine? 

01:23:58 Areli Socconini 

Creo que sí hay mucha parte del Gobierno que nos pudiera aportar por ejemplo, en alguna 

ocasión hicimos un concurso que se llama “Ciudades Creativas” en las ciudades creativas, por 

ejemplo, Guadalajara es la ciudad de la música, Guanajuato la ciudad de no sé, Oaxaca la ciudad 

de la gastronomía, y nosotros proponíamos Aguascalientes como la ciudad del cine. Y teníamos 

un plan que con ese apoyo que nos diera el Gobierno íbamos a hacer un set de post producción. O 

sea que nos requirieron con equipo y todo y que las producciones hidrocálidas tuvieran la 

oportunidad, al menos de tener una buena postproducción. 

Todo se arregle en post entonces no ganamos, no metieron a tiempo la convocatoria y esta 

convocatoria está cada 4 años.  
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Pero, por ejemplo, si tuviéramos algo por ahí y tuviéramos esa iniciativa del gobierno 

funcionaría bastante y creo que ya no se tomaría el cine como que “ay, están jugando, hacer 

películas” o “ah, están cotorreando” o “ah, es que son estudiantes”.  

Fuimos a grabar al agropecuario y luego luego escuché a los de ahí decir “ah es que son 

unos estudiantes que están haciendo una tarea” No, estamos haciendo una película, o sea, es 

enserio? 

01:25:25 Carlos Rdz Pasillas 

Es un trabajo. 

01:25:26 Areli Socconini 

Y es un trabajo y de verdad, o sea, queremos este mostrarlo.  

01:25:31 Carlos Rdz Pasillas 

¿Esa convocatoria cuándo fue o este intento?  

01:25:34 Areli Socconini 

Fue hace un año, fue hace un año. 

01:25:36 Carlos Rdz Pasillas 

¿Ajá, y quién era el encargado, el instituto cultural de Aguascalientes?  

01:25:38 Areli Socconini 

Sí, el centro cultural sí, Lupita Zaragoza, ellos nos invitaron. 

01:25:41 Carlos Rdz Pasillas 

Tal vez están más preocupados por salir o simplemente no les interesa el cine. 

01:25:48 Areli Socconini 

Fíjate que sí nos hicimos varias reuniones para hacer esto de las ciudades creativas, porque 

tienes que hacer todo un protocolo, una propuesta de qué quieres y qué quieres lograr con el apoyo. 

01:25:59 Carlos Rdz Pasillas 
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Ese ICA dirigido por este director estaba trabajando muy de la mano muy de la mano con 

el clúster, no? 

01:26:09 Areli Socconini 

Mhm, sí, sí, de hecho. De hecho, todo esto de las ciudades creativas que se dio durante yo 

estaba en el clúster. Pero también eran invitados otros artistas, otros gestionadores del arte como 

este Mario Coronado de casa Puri, estaba ahí. Ámbar de Cine Manudo, porque pues para exhibición 

y todo eso, si estaban involucrados varias personas, sí también estaba Pablo Bonilla de Nébula. 

01:26:48 Carlos Rdz Pasillas 

Funcionaba muy bien, ojalá se los hubieran hecho los.. 

01:26:52 Areli Socconini 

Sí, si, que bueno ya está el documento, pues, será cuestión de intentarlo la siguiente 

convocatoria. 

01:26:57 Carlos Rdz Pasillas 

Ojalá, pero faltan 3 años. Me quedan dos preguntas, ¿cómo consideras que tus producciones 

han impactado en la industria local? 

01:27:09 Areli Socconini 

Fíjate que es una pregunta muy bonita y no, no quisiera sentirme y ser soberbia, pues con 

eso, pero creo que a mí me da mucho gusto cuando precisamente me invitan a que ponga mis cortos 

o me invitan a los medios porque como te decía, tengo amigos en los medios que me invitan a 

platicarles sobre mi experiencia cinematográfica y me dicen, “es que tú haces una película cada 

semana o cosas así”, o sea, me visualizan como que yo estoy haciendo y creo que eso más que 

nada de lo que más importa que estés haciendo las cosas. 

Si no haces, si no te quedas en el limbo de querer hacer, es lo que nunca será importante. 

Entonces creo que mi trabajo con mis alumnos, transmitirles mi experiencia e impulsarlos a que lo 

hagan y también jalarlos a que lo hagan invitarlos a mis proyectos.  
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La chica que ahorita es mi AD, mi asistente de dirección, es mi alumna actualmente y la 

veo tan entusiasmada y la veo tan talentosa, y digo es que eso es lo que va a funcionar, o sea, 

después de lo que nosotros hagamos y dejemos hecho, tiene que venir una generación que lo 

reafirme, que esto no se cae. 

01:28:39 Carlos Rdz Pasillas 

¿Entonces, se está sirviendo la figura que tú tienes, que aparte de realizadora, también estás 

en el área docente académica de una de no sé si de una o dos universidades  

01:28:52 Areli Socconini 

De tres, la UVM, la EBS y la Villasunción. Yo creo que voy a dar en la Concordia 

próximamente otra vez, porque. 

01:29:02 Carlos Rdz Pasillas 

¿Ya has estado en la Concordia antes? 

01:29:03 Areli Socconini 

Sí, estuve 14 años. 

01:29:04 Carlos Rdz Pasillas 

Entonces digamos que este perfil que tú tienes que es doble, porque aparte de producir, 

también das estas clases, también está sirviendo para ligar que el cine universitario del paso a un 

cine pues más profesional, más de industria, más de negocio 

01:29:21 Areli Socconini 

Sí, ahora tengo más versatilidad, es Cristian Quintanilla, me invitó a que le dirigiera 

algunos videos. Él es rapero entonces que le dirigiera algunos videos videoclips pero con un toque 

cinematográfico y gracias a eso, otros raperos me han llamado, me han dicho “dirígeme uno de 

mis videos” porque él es actor, él es cineasta, es escritor. O sea, es guionista y aparte, es rapero. 

Entonces combina como todas sus habilidades para sacar un producto diferente y lo voltean mucho 

a ver. Dicen, bueno, como hizo este vídeo y cómo se te ocurrió esto y cómo y me ha ayudado 
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mucho a eso y son cosas versátiles que no teníamos en cuenta, como que el cine solo es ficción o 

hacer un documenta, hay más cosas que conocer. 

01:30:15 Carlos Rdz Pasillas 

Hay muchas formas hacer cine. Oye y por último, ¿cuáles son las oportunidades? ya ves 

que ahora le decimos oportunidades, pero en realidad son defectos pues ¿cuáles son los defectos y 

las fortalezas de esta industria que tenemos en Aguas?, porque yo también estoy de acuerdo en que 

no está consolidada, estás tú, está Noise, estoy yo y estamos un montón que sí estamos haciendo 

cosas no. ¿O sea cuáles son, crees tú que son en donde fallamos, pero también las partes más chidas 

que tenemos como gremio? 

01:30:47 Areli Socconini 

Lo positivo es que me gusta primero hablar, creo que todos seguimos un sueño, o sea, ese 

mismo sueño lo tenemos y queremos lograrlo, queremos que se visualice nuestro trabajo, eso es, 

es muy chido o sea yo si vieras, no sé, me emociono tanto, soy tan genuina. Soy tan que tengo esa 

capacidad de sorprenderme, pues soy como una niña cuando veo, estoy viendo, por ejemplo, la 

visión de la película y entonces estoy siguiendo al personaje y va a meter un penal y digo mételo, 

mételo. 

Aunque yo esté lo que va a suceder, sabes? Pero eso me gusta mucho, entregarme a eso y 

siento que esa gema genialidad. Pues que yo tengo también la tienen muchos de mis compañeros, 

que nos emocionamos con lo que vemos, lloramos, aunque ya sabemos que va a pasar aunque ya 

lo hayamos visto, lloramos y nos conmovemos. Y eso, eso es esa es la emoción que nos 

transmitimos y que por eso estamos haciendo, esto sí. 

Por otro lado, bueno, pues sí, claro, vienen el ego. No te lo voy a negar, también quiero 

ego, también visualizarse, quiero que me vean y ver mi nombre aquí, lo quiero ver allá y que sea 

hable de lo que estoy haciendo y que se me respete que se me pondere en algún punto. Claro que 

lo quiero, eso creo que es inherente, no? 
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Pero sí, yo creo que lo más bonito es que sí nos apoyemos y que seamos agradecidos, a 

veces se nos olvida, el agradecimiento. 

Yo no soy mucho, o sea yo te ayudo sin nada a cambiado. O sea, yo nunca en mi mente 

tengo eso cuando viene la retribución, a veces me ha pasado que he trabajado en proyectos y luego 

ganan premios y me pagan sin yo haber solicitado eso, que yo lo hice porque yo lo quería hacer, 

que tenía esa esa entusiasmo de hacerlo. 

Y ya sé que de premios no vas a no vas a vivir, pero sí es un reconocimiento importante 

porque te impulsa a hacer algo más. Sí, pero yo creo que estamos haciendo una bonita labor, solo 

sí, espero que mis compañeros sigan apreciando las cosas que se hacen en Aguascalientes y que lo 

hagamos una sinergia y que no lo hagamos con envidia. A veces siento que si me han retirado de 

algunos círculos, este de algunos círculos cinematográficos, ha sido porque pues ven que yo hago 

algo y eso no sé si no les parezca que lo esté yo haciendo de una manera más ortodoxa porque mi 

cine que he hecho es poco ortodoxo, no tengo el contexto que ellos tienen, por ejemplo, para hacer 

algo. 

Entonces este simplemente digo, hay que hacerlo. Un día hice un cortometraje aquí de la 

nada de que “eh y si hacemos un corto así y así que se trata de eso”, va, fin. 

 Y ahí está el corto, se llama “La separación” y es muy conmovedor, es simplemente una 

mudanza, es una reflexión visual nada más y salió de la nada y si lo hacemos aquí y ahorita lo 

traemos unas cajas y empacamos como cosas y lo hacemos. 

01:34:14 Carlos Rdz Pasillas 

¿La cosa es que exista la voluntad, no? ¿Y la Comunidad? 

Ya terminé mis preguntas pero quisiera aprovechar y preguntarte, este proyecto que ves 

ahora y que yo estoy tratando de hacer una filmografía de todo el cine a que se ha hecho en 

Aguascalientes, ¿tú sientes que es como necesario, o sea, tú crees que puede ayudar en algo? 

01:34:36 Areli Socconini 



      415 
 

   
 

Sí, es muy necesario, o sea, yo te puedo decir, “Ah sí, mis cortometrajes, mis películas”, 

pero no son míos, es de un grupo de personas que lo estamos haciendo, no es una sola persona que 

una sola persona se visualice tenga, pero detrás mío hay muchas personas que sin ellas yo no podría 

hacer nada.  

El cine no se hace solo y siempre lo he dicho, el cine no se hace solo y por eso debemos de 

ser agradecidos con las personas que nos apoyan, que nos ayudan y que nos dan un poquito de lo 

que esas personas tienen. Me han regalado canciones, me han regalado música, me han regalado 

idea. Me han regalado ¿y eso cómo se puede pagar? Eso no se puede pagar.  

Gané un concurso de en un cortometraje que se llama “Desaparecida” y creo que mucho 

tuvo que ver la música que se le puso a ese proyecto. Y mi amigo solo me dijo, ah, tengo la música 

perfecta y ya. Ahora, en esta película que se llama “Roggero”, ya me dio una canción, unos que se 

llaman los Tropicales Killers, Beto López ya me dio 2 canciones y me hizo música, o sea, y me la 

regalan, o sea, me la regalan, así que en su corazón me dice, es que tengo una música muy perfecta 

para esta escena, ten. Y yo ¿cómo les agradezco de esto, sabes?, o sea. 

Y será parecido contar con esas personas y darles la oportunidad a esas personas y ver que 

hay no como tú no has hecho nada, pues no. Pero si te gusta algo de ellos, si crees que ellos te 

pueden aportar algo, pues jalarlos y hacer algo más e ir creciendo. 
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Entrevista a Hafid Rogero  

0:00:09 Noise 

 Ok, entrevista Hafid, toma 1. 

0:00:12 Carlos Pasillas 

 Ya, bueno primero muchas gracias.  

0:00:22 Hafid 

 No de que.  

0:00:12 Carlos Pasillas 

Y que chido conocerte, me hace falta también, te tenía ubicado de facebook y así alguna 

vez hablamos por teléfono entonces ya está más informado. La fecha hoy es 25 de mayo del 23 eh 

Hafid, que edad tienes? 

0:00:47 Hafid 

 36 años, no 35. Cumplo hasta agosto 

0:00:12 Carlos Pasillas 

¿Tu nivel educativo? 

0:00:55 Hafid 

 Hasta bachillerato.  

0:00:57 Carlos Pasillas 

¿Formación profesional?  

0:00:58 Hafid 

 Pues fue una experiencia. ¿Te platico dónde he trabajado?  
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0:00:60 Carlos Pasillas 

No, pues más bien, o ¿en qué estas trabajando ahorita.  

0:01:07 Hafid 

Pues tengo mi casa productora, me contratan las empresas, por lo regular ahorita estoy 

trabajando como muy exclusivamente con Telcel porque pues con eso se me se me ocupa todo el 

mes con Telcel de México.  

0:01:10 Carlos Pasillas 

¿Y haciendo video?  

0:01:14 Hafid 

Sí, en el área de responsabilidad social, sobre todo cuando ellos tienen una coalición, una 

alianza con WWF y hacemos documentales de la mariposa monarca, mar de cortés y jaguar, 

capsulitas que se suben a digital a Facebook son de nosotros. 

0:01:41 Carlos Pasillas 

¿Y tu lugar de residencia? 

 0:01:43 Hafid 

Aquí Aguascalientes, sí, voy y vengo.  

0:01:46 Carlos Pasillas 

Ahora, si vamos con los insumos de la filmografía, la ficha técnica, ¿el nombre de tu 

película?  

0:01:48 Hafid 
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La productora de mi vida.  

0:01:51 Carlos Pasillas 

Es un largometraje, el director eres tú, ¿hubo alguien más?  

0:01:54 Hafid 

No, solamente yo dirigí.  

0:01:57 Carlos Pasillas 

¿El productor?  

0:01:58 Hafid 

Lucero Ruiz Durón y Francisco Haffid Rogero. 

 0:01:60 Carlos Pasillas 

¿El guión?  

0:01:60 Hafid 

Yo, Francisco. 

0:02:03 Carlos Pasillas 

 ¿En qué género pones esta peli? 

0:02:06 Hafid 

Es comedia y drama.  

0:02:10 Carlos Pasillas 

Ya. ¿Idioma?  
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0:02:13 Hafid 

Español.  

0:02:15 Carlos Pasillas 

¿Presupuesto?  

0:02:18 Hafid 

Pues ya al final, no había un presupuesto inicial. O sea, se fue gastando conforme se fue 

haciendo la película. Haciendo números, al final creo que se gastaron como 250,000 pesos. 

0:02:24 Carlos Pasillas 

Ok. ¿Se filmó en Aguascalientes?  

0:02:27 Hafid 

Todo en Aguascalientes  

0:02:30 Carlos Pasillas 

¿Fecha de estreno?  

0:02:33 Hafid 

Fue en el 2020, en mayo del 2020  

0:02:36 Carlos Pasillas 

Formato de video ¿digital?  

0:02:38 Hafid 

Si, digital 
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0:02:40 Carlos Pasillas 

¿Duración?  

0:02:43 Hafid 

Es de 98 minutos  

0:02:46 Carlos Pasillas 

¿Utilizaron música original?  

0:02:48 Hafid 

Sí, si, si, es Luis Miguel Aguilar y este otro señor como se llama perdón, se pone como un 

apodo pero no me acuerdo ahorita te lo digo  

0:02:50 Carlos Pasillas 

¿Sonido quién te hizo? 

 0:02:53 Hafid 

Elio Millán  

0:02:55 Carlos Pasillas 

¿Foto? 

0:03:06 Hafid 

 Alan García  

0:03:06 Carlos Pasillas 

¿Vestuario? 
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 0:03:09 Hafid 

 Vestuario Trixia, ella se llama Patricia Martínez, pero se hace llamar Trixia Merlina 

 0:03:12 Carlos Pasillas 

¿Edición?  

0:03:14 Hafid 

 Edición yo 

0:03:16 Carlos Pasillas 

¿Hubo algún director de casting? 

 0:03:20 Hafid 

 No, fuimos nosotros mismos 

 0:03:23 Carlos Pasillas 

¿Y los principales actores que están en tu peli quiénes son?  

0:03:26 Hafid  

Este Alejandro Gutiérrez que es de aquí de Aguascalientes, Chon, y Fernanda Tapia, que 

es de la Ciudad de México, son de los tres principales. 

0:03:43 Carlos Pasillas 

Y así como rápida una sinopsis de que se trata 

0:03:47 Hafid  

Cuenta la historia de Nery, él tiene el sueño de ser un director de cine pero descubre que 

tiene una enfermedad en etapa terminal. Entonces, le pronostican solamente tres meses de vida y 
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los va a usar para cumplir su sueño de convertirse en un director de cine con ayuda de sus familiares 

y amigos  

0:03:60Carlos Pasillas 

¿Nos puedes contar en que plataformas está? 

0:04:20 Hafid  

Está en claro vídeo que fue el primer estreno, después fue Prime Video y está en varias 

otras este que son principalmente de Estados Unidos como Star TV, Language TV que es como 

para aprender español que se las ponen allá los gringos, Pluto TV creo que ya salió, pero estuvo 

seis meses en Pluto TV.  

Y me acaban de decir de otra, que es nada más para Sudamérica, pero no recuerdo bien el 

nombre. Y también está desde enero hasta seis meses, junio, en las pantallas de Viva Aerobús de 

los aviones, pero no me ha tocado subirme  

0:04:52 Carlos Pasillas 

Oye y así como una biografía corta de ti, del director  

0:04:20 Hafid  

Desde pequeño, pues nació en Aguascalientes mi gusto por el cine siempre fue querer 

realizarlo, no solo disfrutarlo. Siempre tuve esa necesidad que pensé que iba a ser por cine de 

animación pero al momento de quererlo hacer vi que era demasiado artesanal, demasiado 

complicado en ese momento, así que me fui por la acción real. 

 Mi mamá me regaló mi primera webcam que fue con la que hice mis primeros cortos, uno 

de esos cortos con amigos de la prepa realizó un cortometraje que se llamaba La Niña de los 
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Fósforos, nosotros lo adaptamos a La Niña de los Cerillos, un cuento navideño. Recuerdo que lo 

pasamos en la preparatoria y cobramos porque lo vieran y pues en prepa, incluso los que nos hacían 

bullying de la tarde o con los que nos habíamos peleado, nos ovacionaron, o sea, todo fue muy 

padre.  

Eso nos dio como la confianza de presentarlo en el Canal 6 en aquel tiempo con Artur 

Esquivel que fue donde conocí a Artur Esquivel, él me invita a ser su asistente de producción, ya 

gratis y ahí él me enseña mucho a editar el final cut, yo ya sabía editar pero pues Windows Movie 

Maker y todas las cosas más caseras, entonces con él aprendo un poco más de profesional en cuanto 

a cámara, edición, posproducción, ahí hicimos entre Artur y yo un cortometraje en una 

convocatoria de IMCINE, se llamaba Los Jóvenes Creen en la Honestidad, que era sobre la 

corrupción.  

Hicimos un cortometraje en donde un mecánico corrupto que no le arregla los frenos a un 

auto y provoca un accidente y ganamos a nivel nacional ese concurso. Ese cortometraje, el premio 

era pasarlo a 35 milímetros del video 35 y distribuirlo en festivales, nos fue bien este pues no se 

ganó en realidad nada pero estuvo en muchas pantallas muy importantes y gracias a eso fui parte 

del INCINE que hacía una película, un largometraje que era un compendio de cortos que se llamaba 

la vida en corto yo fui la segunda yo estoy en la segunda parte se llamaba La Vida en Corto volumen 

2 que hay cortometrajes con Fernando Heim y otros directores de ese tiempo y ya después gané 

otro concurso de cortometraje, ya junto con mi esposa que se llamaba The Telcel y ahí el premio 

era tu corto casero y después te pagaban la producción para hacerlo en 35mm bueno, yo me estoy 

extendiendo, tú me dices, y fue muy padre porque fue la primera vez que pude toparme con todos 

los departamentos de una producción real, porque siempre, tú al hacer tus propios cortos, pues eres 

todólogo, ¿no? Y ahí tuve vestuario, efectos especiales, fotografía, staff, todo, todo, todo.  
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Entonces, era una producción, fue una producción, me dijeron que costó dos millones de 

pesos, entonces fue abrumador, estoy muy contento por haberlo logrado pero me hizo como darme 

cuenta de lo difícil que era hacer cine, ya con cabezas en todos lados tienes que tratar de 

controlarlas, porque lamentablemente bueno en el cine pues siempre estás luchando con los egos 

de las personas y más con la Ciudad de México, pues yo de aquí de Aguascalientes se filmó en la 

Ciudad de México, entonces tuve que pues tratar de luchar con estos problemas, se logró hacer el 

cortometraje, se puso el principio de las películas en algunas pantallas de Cinemex, y ya gracias a 

eso tuve el contacto con Telcel, como dos años después de no perder contacto en redes sociales, 

me empiezan a invitar a trabajar con ellos en su área de responsabilidad social.  

Ellos tienen una alianza con la WWF, es para la conservación animal, apoyan el mar de 

Cortés, Mariposa Monarca y el Jaguar y me ha tocado ir por todo el país filmando desde ballenas, 

mariposas, no me ha tocado el jaguar como tal, he ido a las áreas, a Calakmul con los expertos, 

pero no me ha tocado verlo es muy difícil y se requiere un proceso que todavía no lo he vivido 

pero me tocó por ejemplo ir a las Islas Guadalupe a bajar a jaulas a grabar al tiburón blanco y pues 

eso es lo que me he dedicado actualmente, he hecho algunos cortos aquí para para municipio de 

Aguascalientes hice dos cortometrajes y los dos ganaron premios, uno ganó un premio en 

Washington y otro ganó, le llaman los RIT latinos, que son de comunicación política pero por lo 

regular me he estado dedicando, porque es muy absorbente el trabajo que me dan en Telcel y pues 

me va bien y pues ya no tengo necesidad de buscar chamba aquí por lo pronto  

0:09:57 Carlos Pasillas 

¿Cuántos tratamientos de guion tuvo tu película? 

0:11:14 Hafid 

Como dos nada más. Más o menos 



      425 
 

   
 

0:011:16 Carlos Pasillas 

¿Cuánto tiempo te llevó escribir el guion?  

0:11:19 Hafid 

Fíjate que fue un proceso muy sencillo. Lo que pasa es que teníamos un guion muy 

elaborado en cuanto a producción, entonces por querer hacer dijimos vamos a hacer un guion más 

sencillo, más realizable y creo que lo hice en un mes 

0:012:07 Carlos Pasillas 

¿Entonces digamos que desde el guion ya estabas pensando en los costos haciéndolo más 

posible, no? ¿Hicieron todo este proceso, como ya tenía un guion, ahora un breakdown, un desglose, 

todo eso? ¿O se saltaron pasos, se hicieron en directo la realización?  

0:12:25 Hafid 

No, una vez que ya decidimos que la íbamos a hacer, se hizo todo, un breakdown, un plan 

de trabajo. Teníamos todo eso, porque como hicimos la carpeta para intentar con M-Cine, entonces 

ya teníamos todo eso, incluso hasta una ruta crítica y así hice también un storyboard de cada una 

de toda la película tenía yo un librito incluso hasta uno me lo robaron porque siento que quedó 

muy bonito y alguien me la robó no supe quién, tuve que volverlo a imprimir pero si se hizo todo 

el proceso de pre-producción  

0:013:03 Carlos Pasillas 

Si no se hubiera intentado con el cine, de todas maneras, a ti te gusta trabajar así, ¿Hubieras 

hecho una carpeta completa? 
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0:13:11 Hafid 

 Sí, a lo mejor no tan elaborada como la piden, pero sí me gusta ya tener siempre un plan de trabajo 

y un breakdown. Y un storyboard sí es ficción. Sí te agiliza la vida muchísimo que estar ahí 

adivinando.  

0:013:23 Carlos Pasillas 

¿Cómo fue el proceso de casting?  

0:13:26 Hafid 

 El proceso de casting se mandó a los medios locales en una convocatoria para ciertos personajes, 

bueno en realidad para todos los personajes. El único que queríamos que fuera alguien importante 

o que un poco más reconocidas es la mamá, pero para el chavo protagonista salió de aquí de 

Aguascalientes y un casting que se hizo con una convocatoria en medios locales, con Chon ya 

había hecho un cortometraje antes, hicimos buena química y fue invitación directa  

0:013:59 Carlos Pasillas 

¿Fue necesario redactar o solicitar algún tipo de permiso? 

0:14:09 Hafid 

 No, no ninguno. Para filmar no.  

0:14:15 Carlos Pasillas 

¿Hicieron contratos, se asesoraron legalmente?  

0:14:18 Hafid 

 Si, mi esposa la productora si se asesoró, le pagamos a una abogada de México para que nos 

hiciera un contrato o sea ya está la ambición de la que si se vendiera, hacer algo vendible entonces 

nos tratamos de proteger desde un principio con eso si teníamos un machote de contrato 
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0:14:25 Carlos Pasillas 

Supongo que si cuenta con el registro del autor, del guion y de la película  terminada 

¿Cuáles fueron sus fuentes de financiamiento? 

0:14:46 Hafid 

Sí, todos. Pues se buscó por muchos lados en el ICA en aquel tiempo, por Topsleed Cine y todo, 

pues al final lo tuvimos que financiar nosotros mismos. Fue con un préstamo de mi mamá, un 

dinero que yo tenía guardado, y una parte de mi socio con el que trabajo ahí en Telcel.  

0:14:60 Carlos Pasillas 

¿Entonces 100% bolsillo de ustedes? 

0:15:05 Hafid 

  Sí, independiente 100% 

 0:15:10 Carlos Pasillas 

En su preproducción, ¿hicieron ensayos con el crew, con el cast? 

 0:15:09 Hafid 

 Sí, hicimos varias lecturas de guión. Todo el crew conoció la locación principal, que era una casa. 

Entonces, sí, todos hicimos los ensayos. Sí, se tomaron el tiempo, ¿no? Hicieron el scouting 

también. Lo primero como para amarrar que sí íbamos a hacer el proyecto, fue buscar la casa y 

rentarla encontramos la casa con un compañero que era camarógrafo del canal 6 acaba de fallecer 

su papá, entonces tiene un casonón ahí por López Mateos solo, entonces ahí fue lo rentamos por 

tres meses y ya no había vuelta para atrás, ya habíamos gastado ya teníamos que avanzar  

0:15:52 Carlos Pasillas 
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¿Y hasta tampoco se pueden tardar más, no?  

0:15:09 Hafid 

 Si, nosotros nos pusimos ese tope. 

0:16:04 Carlos Pasillas 

¿Y no hubo un problema de estar cerca de la avenida?  

0:16:04 Hafid 

No, bueno sí, sí, ya me acordé, porque al lado hay un tiradero municipal, es como un 

pequeño tiradero municipal donde llegan todos los trabajadores a dejar botes y todo. Entonces sí 

había una hora que incluso la usábamos para corte a comer a la hora que cambiaban de jornada, y 

entraban y salían nuevos trabajadores.  

0:16:20 Carlos Pasillas 

¿Cuánto tiempo duró la producción de la película? 

0:16:24 Hafid 

Lo que pasa es que por Fernando Tapia que tiene ocupada toda su semana con varios 

programas de televisión y radio, tuvimos que filmar sábados y domingos. Fueron varias semanas, 

empezamos como en noviembre, se nos atravesó año nuevo y navidad y lo continuamos en enero. 

Al final fueron como 16 días divididos en fines de semana 

Estuvo bien porque tenían tres semanas y editaba al mismo tiempo que filmaba 

 0:16:53 Carlos Pasillas 

¿Tienes un aproximado de más o menos cuanta gente trabajó en la realización de la 

película?  
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0:16:56 Hafid 

Sí, porque incluso hay una fotografía, recuerdo que contábamos como 30 personas al final  

0:17:02 Carlos Pasillas 

Órale, es un equipo grandecito ¿y de ellos cuantos eran como actores o extras?  

0:17:14 Hafid 

Si actores son ocho actores  

0:17:14 Carlos Pasillas 

¿Ellos recibieron algún pago? 

0:17:22 Hafid 

Si, todo fue muy poquito pero a todos se les pagó  

0:17:26 Carlos Pasillas 

¿Podrías decirnos cuanto era el pago? o no sé si era por jornada o por...  

0:17:29 Hafid 

No, fue por proyecto. A todos los jefes de departamento les pagamos 10 mil pesos y a los 

actores creo que también fue entre 15 y 10 mil pesos a los principales y ya como los extras no se 

les pagó  

0:17:26 Carlos Pasillas 

¿Por más o menos horas comprendían un llamado? 

0:17:53 Hafid  
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No, si abusábamos, o sea, era todo el día. Porque, bueno, lo único que nos limitaba, el que 

nos ponía el tiempo casi, trajimos un gaffer de Guadalajara con una mini móvil, y entonces ese 

man era de “yo empiezo a las 8 de la mañana y a las 6, 7 ya se acaba mi jornada”. O empezar más 

tarde cuando era algo nocturno y así. O pagarle horas extras, se portó muy bueno y todo, pero al 

final está acostumbrado al trabajo profesional que se hace era de Guadalajara sobre todo el dueño 

era el que lo traía y cortito si entonces si eran como jornadas como de 10 horas 

 0:18:38 Carlos Pasillas 

¿Cuántas locaciones estuvieron? 

0:18:41 Hafid 

 En cinco locaciones.  

0:18:50 Carlos Pasillas 

¿Y cómo resolvieron el transporte de todos?  

0:18:51 Hafid 

 ¿Para movernos todos? Nos quedábamos de ver en el lugar en donde... La mayoría de las 

locaciones eran, por ejemplo, la funeraria, nada más salía la A&E, nada más era un personal y el 

fotógrafo y yo y el de audio. O sea, cuando era moverse era con muy poquita gente, casi todo se 

hizo en la misma casa  

0:19:20 Carlos Pasillas 

La casa era como el set, un crew reducido. Oye, ¿cómo resolvieron el catering?  

0:19:26 Hafid  
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El catering, ah, se hizo un convenio con una cocina económica y nos llevaban los sábados 

y domingos de comer solamente, en la mañana también se hizo convenio con una panadería 

teníamos pan dulce y café pero pues procuramos decirle ya vengan desayunados. Y comían ahí y 

ya pues cada quien su cena.  

0:19:44 Carlos Pasillas 

Pero, ¿cómo era ese convenio? O sea, ¿era como un patrocinio?  

0:19:48 Hafid  

Sí, aparece el logo. Aparece el logo del patrocinio de la panadería y la cocina económica.  

0:19:51 Carlos Pasillas 

¿Y cómo obtuvieron el equipo técnico para la realización? O sea, cámaras, micrófono.  

0:20:00 Hafid  

Todo fue propio en cuestión de video y sonido, nosotros como ya tenemos una casa 

productora y preguntándole a todos ¿qué tienes tú, que tienes? El único que se rentó fue la 

minimovil, todo lo que son lámparas, luces y todo eso. Y el gaffer si.  

0:20:17 Carlos Pasillas 

En la parte del rodaje, ¿cuál consideras tu que fue la mayor dificultad?  

0:20:23 Hafid  

En el rodaje la mayor dificultad, pues siempre nada más los tiempos, como desde la 

concepción del guion ya estaba pensado como que todo fuera realizable, la mayor dificultad creo 

que fueron los tiempos y una secuencia en especial, que la persona que pusimos de taxista no sabía 

manejar, entonces fue en la locación de San López Mateos, tuvimos que hacerlo empujando, había 
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tres personas atrás empujando y yo, se montó la cámara en el cofre y sí se creó la ilusión de que le 

iba a manejar.  

0:20:27 Carlos Pasillas 

Oye y si la bronca principal eran los tiempos, ¿decías que era porque un actor en realidad 

solo tenía libres los fines de semana ¿no?  

0:20:34 Hafid  

Sí.  

0:21:10 Carlos Pasillas 

¿Y por qué no pensaste en otro actor y mejor sin grabarlo de corrido?  

0:21:16 Hafid  

Porque fue la estrella más grande que pudimos agarrar y como si era muy importante tenerla 

a lo mejor aquí en Aguascalientes Fernanda Tapia no es tan pesada, pero en la Ciudad de México 

y en otros estados donde sus programas de radio sí son muy exitosos ella venía todos los sábados 

y domingos.  

Eso también se fue una lana porque ella no nos cobró nada. Fue la única que no cobró nada. 

Pero pues los aviones, la llevamos y la traíamos en avión cada fin de semana eso también puedo 

tratar.  

0:21:40 Carlos Pasillas 

Si, pues si no te estás acordando mínimo tratarlos bien, no? 

0:21:42 Hafid 
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Si, si, si, consentirlas.  

0:21:44 Carlos Pasillas 

Oye, postproducción, ¿cómo fue tu flujo de trabajo para postproducción? O sea, si ustedes 

grababan cada semana, ¿tú ibas ya haciendo un respaldo? ¿Ya ibas meditando?  

0:21:48 Hafid 

Yo editaba ya, lo que se hacía cada fin de semana lo editaba en la semana. Entonces ya 

sabía por ejemplo que si me faltaba algún retake o cómo iba el ritmo si todo y eso me ayudó mucho 

a que no nos faltara nada que al final pues ya no filmamos. Para cuando terminamos de filmar ya 

traía el 80% de la película editada me faltaba el último que filmamos  

0:22:24 Carlos Pasillas 

Eso estuvo chido, ¿entonces en cuanto terminaron la filmación, o sea, ¿cuánto tiempo 

tardaron en empezar a editar? En terminar la película 

0:22:31 Hafid 

Hubo un problema porque yo conozco a una persona muy fregona de la Ciudad de México 

de posproducción y es de esas personas como de viejas glorias que antes eran muy chingones, pero 

ahorita nadie los junta por cosas personales, entonces le mandé mi disco duro con mi edición y 

todo para que me hiciera corrección de color y todo eso, me la tuvo seis meses, después como que 

no más me estaba sacando lana porque de repente “hay tuve un problema y me robaron y que 

necesito pagar tal y la madre” y luego ya me mandó la corrección de color estaba muy chida, pero 

tenía muchísimos errores.  

Como supuestamente la hizo cuadro por cuadro, que no entiendo cómo o por qué iba con 

cuadros negros, la ponía en mi televisión y se veía muy bien. La ponía en otra más moderna y tenía 
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un estrobo. O sea, tenía muchos detalles técnicos, aunque estaba bien chida la corrección de color 

y se me estaba yendo y yendo el tiempo. Entonces, al final, pues, me peleé con él, se la quité y dije, 

regrésame mi disco duro y cámara.  

Entonces, eso me hizo perder casi más de medio año y al final yo la terminé produciendo 

en mi computadora.  

0:23:42 Carlos Pasillas 

¿Todo lo que lo hiciste tú en cuánto tiempo salió?  

0:23:50 Hafid 

Sí, ya terminada yo creo que, tras seis meses en otros tres cuatro o tres meses que ya la 

tenía al 100, empecé a buscar dónde distribuirla un contacto, teníamos supuestamente uno de 

Netflix que empezó a mandar mails y todo eso ya nos dejó de pelar. Después gracias a Telcel se 

tuvo el contacto con Claro Video, yo creo que ocho nueve meses entre que lo que pasó con el post 

productor y que yo la terminé  

0:24:17 Carlos Pasillas 

¿Oye y el audio dónde lo produjeron? 

0:24:22 Hafid 

Si, yo también en mi compu que creo que es lo que más de lo que más adolece la película 

del diseño de audio. 

0:24:28 Carlos Pasillas 

 Y más o menos, ¿cuánto baro te gastaste en esta postproducción, incluyendo el incidente con?... 

 0:24:30 Hafid 
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Sí, bueno, en postproducción lo más caro fue la música original. El soundtrack creo que se 

le llama score, o sea, la música que me hicieron Luis Miguel Aguilar, me cobraron 35 mil pesos 

por hacerla, hicieron como 10 tracks diferentes y la música que ya que es soundtrack fue de grupos 

locales de Flor de Jade y de la Santísima Voladora, esos fueron regalos totalmente, Flor de Jade y 

La Santísima Voladora nos la regalaron y salen en créditos  

0:25:19 Carlos Pasillas 

Oye y ¿en que formato de delivery lo sacaste al final? 

0:25:24 Hafid  

Fíjate que la película se filmó en 4K y yo saque todo en 4K y al final las plataformas me la 

pidieron en HD, tuve que bajarla toda  

0:25:35 Carlos Pasillas 

¿Nunca hiciste DCP?  

0:25:37 Hafid  

Si lo hice pero nunca lo vi, no lo proyectamos nunca.  

0:25:46 Carlos Pasillas 

Ya, ok, exhibición, ¿en qué fecha se estrenó la peli? pues ya me dijiste que en mayo del 

2020 ¿en donde estrenó?  

0:25:56 Hafid  

En Claro Video.  

0:25:58 Carlos Pasillas 
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¿No hubo un estreno físico? 

 0:26:01 Hafid  

No, no es que fue pandemia. Empezó la pandemia en marzo del 2020 y estábamos recién 

encerrados. Entonces, no pudimos hacer nada, ni nada de prensa, ni nada, nada, nada.  

0:26:12 Carlos Pasillas 

¿Y qué hiciste después?  

0:26:13 Hafid  

Acabo de hacer una proyección en Casa Terán ahora con la feria, pero es la primera y única 

que hemos hecho presencial. Sí. 

0:26:22 Carlos Pasillas 

Ok. ¿Participó en festivales de cine? 

 0:26:28 Hafid  

No. Sí la mandé, pero ninguno la quiso. Más bien se fue directo a streaming, sí. 

 0:26:36 Carlos Pasillas 

¿Sigue en plataformas digitales? Sí, ya nos dijiste cuáles. Todas son de paga, ¿no? 

0:26:37 Hafid  

 Sí, todas son de paga. 

0:26:39 Carlos Pasillas 

¿Tienes alguna idea del alcance que ha tenido? O sea, ¿tú tienes algún número? Números.  
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0:26:46 Hafid  

Nada más de Claro Video, los primeros tres meses tuvo 10 mil vistas, de hecho estaba en 

la página principal en las recomendaciones, En Prime Video no ha tenido muchas vistas, yo creo 

que como 200 vistas, de los demás no sé, nada más sé de uno que se llama Hola Estudios, tiene 

235 mil vistas. 

 0:27:08 Carlos Pasillas 

Wow, es un alcance tremendo. Pues es la que más alcance ha tenido entonces, ¿no?  

0:27:10 Hafid  

Sí.  

0:27:13 Carlos Pasillas 

Felicidades.  

0:27:18 Hafid  

Sí, con unos comentarios bien padres.  

Toma 2. 

0:00:00 Carlos Pasillas 

 Cámara 1 también ya está grabando. Ya vamos a acabar.  

Estos acuerdos de distribución comercial, ¿cómo los conseguiste?  

 0:00:43 Hafid  
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Sí, el de Claro Video fue gracias al contacto, yo trabajo con Telcel y pues Telcel es parte 

del mismo conglomerado, entonces ahí me contactaron con la directora de Claro Video, se tuvo 

una entrevista y se les mandó el tráiler y todo y les gustó y la subieron.  

Con Prime fue por medio de yo buscando, yo siempre la quería, bueno el sueño era Netflix, 

entonces de ahí para abajo, después de Claro Video yo decía tiene que estar en Prime, entonces 

busqué películas mexicanas en prime y ahí busqué quién la producía y de ahí me fui bajando a en 

las redes sociales y topé con Yajaira Films que es de Guadalajara, los contacté por Facebook me 

contestaron y me dijeron si mándanos un screening y si a la semana me dijeron “si nos gusta te 

mandamos contrato” y ya así fue como se subió a Prime y después por un contacto de mi esposa, 

un esposo de alguien que trabajaba con ella se dedica a distribuir películas en Estados Unidos se 

llama Arturo Chávez y ya con él distribuía a las otras plataformas más chiquitas de Estados Unidos  

0:02:02 Carlos Pasillas 

¿Has recibido dinero? ¿Ganancias? 

0:02:03 Hafid 

Sí, sí, sí. Sí, muy poquito, pero sí. Lo que pasa es que con las distribuidoras es la mitad y 

la mitad. Ellas se quedan con la mitad y a ti te dejan la mitad. Y pues por ser una película muy 

pequeña, no pueden tumbar tanto dinero.  

0:02:23 Carlos Pasillas 

¿Todavía no se recupera la inversión?  

0:02:27 Hafid 

No.  
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0:02:30 Carlos Pasillas 

¿Funciona un poquito como en Spotify?  

0:02:33 Hafid 

En algunas, en Prime Video es por vistas, en otras hay un pago pues ya total y no importa 

cuánto se vea, te dan una lana y ya por los meses o años que hayas hecho el contrato. 

0:02:56 Carlos Pasillas 

Un poco de la memoria colectiva en Aguascalientes, pero, primero, ¿qué influencias tienen 

para hacer cine? 

0:03:01 Hafid 

 En general, pues de niño Disney, o sea, era como lo máximo, después Volver al Futuro, después 

Tarantino y así lo vas conociendo el cine independiente, Michel Gondry, después ya mexicanos 

me gustaba mucho el cine que hacía en su momento Gabriel Retes por ser un cine muy familiar,  o 

sea me identifique con él porque en momentos de hacer cortos siempre recurría a mi mamá y 

amigos que eran los que me ayudaban a realizarlos y de repente descubrí un Gabriel Retes que 

hacía las cosas con su familia, se me hizo una muy buena inspiración, después la gente que 

hacíamos con los retos más grandes. 

Lo que pasa es que me tocó pues yo era adolescente en el 2,000 y me tocó el como el boom 

del disque nuevo cine mexicano que fue Amores Perros, entonces toda esta manera de no contar la 

historia de manera no lineal, todo eso también influyó mucho en mí. 

0:03:56 Carlos Pasillas 

¿Oye y a nivel local? 
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0:03:57 Hafid 

 A nivel local pues sin duda Arturo Esquivel, fue el que me enseñó a editar, me enseñó cómo se 

tenía, a veces cuando uno estaba comenzando, lo primero que filmabas era lo que quedaba y 

vámonos, él me enseñó que se tiene que repetir, repetir, repetir, hasta lograr lo que de verdad tenías 

en la mente. Todo eso lo aprendí de Arturo Esquivel. Y, pues a nivel local, pues no, o sea, por 

ejemplo, Jaime Humberto Hermosillo, pues no he visto gran cosa de su cine, no recuerdo algún 

otro cineasta hidrocálido que me ha influenciado, no que acuerde ahorita. 

0:04:40 Carlos Pasillas 

 ¿Tú sabes cuántos largometrajes se han producido en Aguascalientes? 

0:04:40 Hafid 

 No  

0:04:41 Carlos Pasillas 

¿Y tienes idea de algunos? 

0:04:47 Hafid 

 ¿Que se hayan producido en Aguascalientes? Pues la pasión de Berenice, Ángel Caído, The Blues 

de Medianoche de Lino, Abel, Miss bala, hay una creo que se llama Rojo Atardecer, un western, 

este, ah, El Último Atardecer, este, pero ya súper viejo, hay una película de la feria de 

Aguascalientes que algo de gallos creo que se llama Pelea de Gallos de la época de oro de los 50 

y trae actores chidos, pero no me acuerdo ahorita bien cuál. 

Ya recientemente pues no sé, siento que hay una ola no sé si quien la inició o algo pero a 

lo mejor solamente es gracias a la tecnología que ellas pueden hacer las cosas un poco más baratas 

que todos estamos intentando hacer nuestros propios largos ya este pues hay varios están los que 
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ha hecho este Abel pero no creo que es el nombre, Ulises creo que se llama, otra que hizo su esposa 

que se llama algo como de tres tomas o tres algo, ándale, la de Blues de Medianoche, las cosas que 

ha hecho Soconini, un día, la de La Renta que va a estrenar, bueno ya es una película cada quince 

días, como que de repente se le entró la urgencia por hacerlo y este... ¿Qué más? ¿Qué más se ha 

hecho aquí en la web? Pues no, ya no recuerdo más.  

0:06:32 Carlos Pasillas 

¿Qué piensas del cine local?  

0:06:35 Hafid  

No, pues que está en pañales. Pienso que no sabemos hacerlo y me refiero a que estamos 

haciendo cine con nuestros propios recursos y el cine no se debe de hacer así.  

Un consejo que me decían en México, nadie hace cine con su propio dinero. Y creo que es 

lo que necesitamos aprender, alguien tiene que venirnos a enseñar. Sé que han venido a enseñar a 

hacer carpetas y todo eso, pero tenemos que aprender a gestionar los recursos, que sí existen, que 

sí están. Es lo único que tenemos que hacer, no sé si se necesita una palanca o algo, se necesita 

saber gestionar recursos y también escribir guiones porque creo que hay mucha gente de técnica 

muy fregona aquí en Aguascalientes, creo que técnicamente ya no le pedimos nada a nadie pero 

creo que sí hay muy pocos que les interesa escribir buenos guiones y contar buenas historias, creo 

que siempre se brincan a lo que sigue y también últimamente con el cine digital que se está 

haciendo más, siento que se están haciendo las cosas al revés.  

Primero hacen el póster, después hacen el tráiler, después hacen la promoción, hasta el final 

hacen la película o el corto o lo que sea. Y, pues, no sé si eso ayude a vender primero o a sacar 

recursos, pero creo que no. Creo que tenemos que aprender a sacar recursos como se hacen en 
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Guadalajara, México y Monterrey, ellos no hacen trailers, ellos hacen carpetas y con eso se puede 

hacer un... se pide dinero. Creo que es lo que nos falta, saber pedir, tomar dinero.  

0:08:10 Carlos Pasillas 

¿Cómo consideras la trascendencia del cine en Aguascalientes? ¿Sientes que está 

trascendiendo el cine de Aguascalientes?  

0:08:18 Hafid  

Creo que todavía no. El cine que hacemos los hidrocálidos, no. O sea, el cine que han 

venido a hacer gente de fuera como Abel, pues sí es una película que trascendió mucho, que está 

muy bonita, aunque no. Las cosas que hay detrás de ella, este, lo que llegó a ser Jaime Humberto 

Hermosillo y lo que estamos haciendo aquí en Aguascalientes yo siento que todavía no trasciende 

como debería, o no ha trascendido, todavía no, no han tenido el alcance, exacto.  

0:08:48 Carlos Pasillas 

¿Y qué esperas tú del cine en Aguascalientes?  

0:08:52 Hafid  

Con este boom de que todos queremos hacer pasar de hacer cortos a largos, creo que sí se 

viene una buena oportunidad de que se convierta en una pequeña industria, en algo de lo que 

podamos vivir, que cada uno podamos hacernos un largo al año y que con eso ya podamos llevarla 

para hacer otro el siguiente año y así estar siempre. 

Creo que sí se viene prometedor, se viene prometedor. Hay personas por ejemplo como 

Abel que veo que ya tiene mucho acercamiento con IMCINE, que es lo que nos faltaba. Pues sí, 

creo que es prometedor. 
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0:09:30 Carlos Pasillas 

¿Cuáles son los retos para la organización del cine en la voz de Aguascalientes?  

0:09:37 Hafid  

Pues nada más la gestión, saber gestionar dinero pienso que es lo único que nos falta. 

Gestionar dinero y escribir buenos guiones son las dos cosas. 

 0:09:42 Carlos Pasillas 

¿Existen posibilidades o límites institucionales para la realización del cine en 

Aguascalientes?  

0:09:47 Hafid  

Si hay límites, muchísimos límites. A mí me han cerrado todas las puertas, a mí nunca me 

han apoyado en Aguascalientes, ninguna cosa que yo haya hecho se ha hecho con dinero de 

Aguascalientes bueno a dos cortometrajes que hice a municipio pero eran cosas de te contrato para 

que me hagas esto, pero cosas personales o proyectos que inician desde cero para recibir un apoyo 

nunca se me ha apoyado. Incluso ahorita estoy buscando apoyo para un cortometraje toque al ICA, 

pues antes había un contacto más cercano y no está pues estoy en visto, incluso cuando ya dejé la 

carpeta y todo entonces no yo digo que no hay ningún tipo de apoyo por lo menos hacia mí nunca 

lo ha habido. Sé que de otros que personas que si lo han recibido pero en lo personal yo no. 

  0:10:31 Carlos Pasillas 

¿Cómo consideras que tus producciones han impactado en la industria rural? 

0:10:41 Hafid 
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Siento que se han impactado porque a lo mejor, antes, por ejemplo, yo cuando empecé a 

hacer cortometrajes, sí recibí muchos comentarios de que de alguna manera inspiramos a otros 

chavos a que los hicieran. Y después con lo del largometraje, yo siento que vieron que si se puede, 

que es fácil y sobre todo con la tecnología actual, siento que sí, el cine que hemos hecho nosotros 

y creo que sí ha inspirado, que sí ha influido.  

0:11:23 Carlos Pasillas 

Además, probablemente sea la película con más alcance. Sí. Y de alguna manera a veces 

no lo pensamos pero también estás haciendo comercial a Aguascalientes. 

0:11:32 0:10:31 Carlos Pasillas 

Sí. O sea, se ven nuestros actores pero también... Guadalupe Posada y todo. Ajá, y es un 

retrato de la ciudad y de cómo hablamos y de cómo lo vestimos. Entonces, yo te lo digo cara a cara 

y pienso que sí. Por último, ¿cuáles son las oportunidades pero también cuáles son las fortalezas 

de la industria cinematográfica en la voz de clientes? 

0:11:53 Hafid 

Sí, pues igual, Flaquea en lo que no sabemos gestionar dinero y en el guion. Creo que son 

las fortalezas, son lo técnico. Aquí ya hay gente muy profesional en lo visual, en el audio, en la 

postproducción tenemos grandes animadores, tenemos grandes editores, grandes fotógrafos. Esas 

son las fortalezas. En el lado técnico creo que estamos ya al nivel de cualquiera. Nada más nos 

falta saber gestionar dinero y escribir. 

0:12:26 Carlos Pasillas 

¿Algo más que tú quieras agregar?  

0:12:27 Hafid  
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No, nada pues muchísimas gracias por hacerme parte de tu trabajo. 
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Entrevista a Israel Noise 

  

00:03:58 Carlos Rdz Pasillas 

Bueno ah, empezamos con las cosas aburridas. No sé si tu edad está bien. ¿Quieres decirla? 

¿Cuántos años tienes, Noise? 

00:04:07 Israel Noise 

48. 

00:04:08 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tu nivel educativo? 

00:04:15 Israel Noise 

Licenciatura 

00:04:10 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y has tenido, como algunos otros, un montón de..? 

00:04:15 Israel Noise 

Pues, cursos pero a nivel académico no cuentan. 

00:04:21 Carlos Rdz Pasillas 

Pero si sigues en continuo. 

00:04:22 Israel Noise 

Si, en continua capacitación, creo que de los logros, así que podrían decirse profesionales 

pues es ser miembro de la asociación mexicana de Sonidistas. 

El AMPC, que es la “Motion Picture Sound Editors”, que es de a nivel mundial, o gringa, 

o de Hollywood, que son los editores de sonido. 

Y la AEE que es la asociación de ingenieros de audio a nivel mundial, entonces pues son 

como títulos, pero que no son académicos, pero sí cuesta, no, no entra cualquiera. 

00:04:59 Carlos Rdz Pasillas 
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Claro, y es parte de de tu formación profesional. 

00:05:03 Israel Noise 

Sí, gracias a esas tres asociaciones hay constante capacitación. 

00:05:09 Carlos Rdz Pasillas 

¿Oye, y tu ocupación profesional, cómo lo podemos definir? ¿Te dedicas de lleno al cine? 

00:05:15 Israel Noise 

Diseñador sonoro, pero pues como todo mundo en Aguascalientes debemos tener dos, tres 

opciones y soy profesor de asignatura de tiempo parcial en la universidad. 

00:05:31 Carlos Rdz Pasillas 

El recibes, pues en Aguascalientes entonces, ahora sí, hablando de la película de las que 

nos vas a hablar ¿Cuál es el nombre si es largometraje?¿Qué puesto tuviste tú en él? 

00:05:44 Israel Noise 

Es la que te voy a hablar se llama “To be or not to be”, fui director y es cortometraje. Es 

del 2014. 

00:05:56 Carlos Rdz Pasillas 

¿Qué género es? 

00:05:58 Israel Noise 

Pues podría, al principio pensaba que era como, la idea era que fuera como de acción, pero 

no sé si esa acción o drama está porque realmente no hay ninguna acción. Parece un teaser en lugar 

de un corto, pero también por las características del proyecto, fue diseñado para un concurso 

específicamente. 

00:06:18 Carlos Rdz Pasillas 

¿Okey, Okey, Eh? Bueno pues platicar sobre este concurso y cómo le fue en el concurso  

00:06:22 Israel Noise 
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De los primeros hace algunos años, la marca “Rode” de micrófono se empezó a hacer 

concursos a nivel internacional de cortometrajes. Entonces, uno de los requisitos es que fuera 

máximo 3 minutos. Entonces habría que desarrollar una historia con buen contenido tanto de 

imagen como de sonido, pero también que se pudiera resumir en ese espacio de tiempo, sobre todo 

porque lo tenían que revisar muchas personas y llegan muchísimos, no? Y compites a nivel. La 

idea original era un poco más compleja, pero también todo se resolvió. Tiene mucho que ver a 

cómo yo estaba acostumbrado a trabajar casi siempre, tengo 2 cortos, este y uno anterior trataba 

de usar la menor cantidad de personajes desde el guion, uno o 2 máximos o que la Cámara fuera 

el personaje. 

00:07:28 Carlos Rdz Pasillas 

¿Eso para para economizar o por normatividad? 

00:07:30 Israel Noise 

Para economizar. Siempre pensaba, mis ideas siempre han sido con lo que tengo o lo que 

puedo pagar. Aunque tenga una muy buena idea, pues si no puedo desarrollarla de que me sirve 

porque casi siempre uno se queda con la idea corta no porque no puedes desarrollarla. 

00:07:48 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y este corto, entonces cuánto costó aproximadamente? 

00:07:51 Israel Noise 

Yo creo que unos 20,000 pesos. 

00:07:55 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tú le llamarías es corto o más bien es cine minuto?  

00:07:58 Israel Noise 

Yo lo llamaría como cineminuto, aunque dura más de 1 minuto. 

00:08:11 Israel Noise 
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Aunque parece más un teaser porque mucha gente que lo ve o los que lo han visto ahí está 

chida, deberías desarrollarlo, piensan que es un teaser o un tráiler de un corto, pero realmente era 

la idea original? ¿No? Así es. 

00:08:24 Carlos Rdz Pasillas 

¿Entonces nunca tuvo ese doble propósito, no? 

00:08:30 Carlos Rdz Pasillas 

Hubo otros que sí quisieron hacer algo, pero como para venderlo y hacer algo más grande, 

no? 

00:08:32 Israel Noise 

Sí, hubo uno que escribí, pero nunca desarrollé que sí tenía la idea de ser un teaser. Ya 

después de la retro alimentación de este trabajo y que si iba para después o una serie o un 

largometraje. 

00:08:49 Carlos Rdz Pasillas 

Ya oye man y este ¿cuál es la fecha de estreno? 

00:08:53 Israel Noise 

2014 de Julio creo. 

00:08:56 Carlos Rdz Pasillas 

¿Sabes en qué formato de video se grabó? 

00:08:59 Israel Noise 

Si en HD. Ah, no, no te creas. Ya eran las primeras canon digitales, entonces es este. 

00:09:07 Carlos Rdz Pasillas 

Pues digital DSLR no? 

00:09:08 Israel Noise 

De ese LED con una 5 D no me acuerdo si Mark tres o cuatro. 

00:09:16 Carlos Rdz Pasillas 
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¿Quién te hizo música, quién te hizo sonido, quién te hizo la foto? 

00:09:16 Israel Noise 

La producción es de Helen Carina, arte es de su prima Norma Pesadilla, actrices, Jazhel 

Galera, yo hice guion, dirección, sonido y música y Omar Quintana hizo foto y edición. 

00:09:51 Carlos Rdz Pasillas 

O sea, eran un crew pequeñito. 

00:09:53 Israel Noise 

Sí, de 6 personas. 

00:09:56 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y quién editó? 

00:10:01 Israel Noise 

Omar Quintana. Yo hacía, por ejemplo, una edición en Vegas y se la pasaba, y la y el la 

movía allá en su máquina, creo que no me acuerdo si trabajaba en “Final Cut” o algo así. 

00:10:11 Carlos Rdz Pasillas 

Oye y así cómo una pequeña biografía del director, o sea de ti, que tú nos platiques. 

00:10:18 Carlos Rdz Pasillas 

¿Quién es Israel Noise?  

00:10:59 Israel Noise 

Ah, okey. Pues mi pasión fue mi primer pasión siempre fue el cine,  gracias a las carreras 

de comunicación donde estuve estudiando al llegar a las materias de cine yo me quedé enamorado, 

quería hacer cine, de hecho era bueno, también soy músico o semi músico, pero me daba más la 

pasión por hacer cine. 

Incluso con uno de mis primeros sueldos compré mi primera cámara de 16 mm, pero 

después de trabajar en 2 proyectos con 16 mm y con las posibilidades económicas de entonces, por 

ejemplo, hacer un cortometraje en 16 mm de 15 minutos, el material puro eran 20 000 pesos. 
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00:11:50 Israel Noise 

Comprarlo y mandarlo a revelar. No incluía ni gastos, ni sueldos, ni cámara, ni actores. 

Nada, entonces eran como cosas muy lejanas en cuanto a dinero y por eso siempre Aguascalientes 

ha sido muy difícil porque no tenemos esa capacidad, cosa que cambió ya con el cine digital. Pero 

al darme cuenta que nunca iba a tener esa opción, de hecho me llegaron a ofrecer trabajé un tiempo 

en la Comisión en la primera Comisión de Filmaciones. 

00:12:21 Carlos Rdz Pasillas 

¿Aquí en Aguascalientes? 

00:12:21 Israel Noise 

Aquí en Aguascalientes, fui del equipo fundador y conocí a un crew de bueno era una 

productora que se llamaba “Pacific Motion Pictures” y trabajaban para “National Discovery”. 

Vinieron a hacer unas cosas y yo era el encargado coordinador de producción, entonces tenía que 

estar con los crews a donde iban y ayudarles. 

Uno de ellos, el camarógrafo, empezaban las cámaras digitales, las de mini debe y ellos 

traían todos los programas los hacían con esas cámaras y me platicaba de todo y me dijo, “pues 

deberías irte a Vancouver, allá. Yo trabajo en la escuela de cine de Vancouver, metes una beca y, 

a la mejor este entras”, pero en ese entonces uno, pues es joven, le da miedo todo, estaba clavado 

con la novia con la que andaba en ese entonces y dije, no para qué? 

00:13:17 Israel Noise 

Y cuando vi eso de después, de salir de la Universidad, de las posibilidades de hacer cine 

con los costos, pues abandoné, ahora sí que ese barco y ese sueño y me dediqué por de lleno a lo 

que era la música, que era la otra pasión y olvidé por mucho tiempo el cine hasta que llegó eso, la 

Revolución digital y las formas de hacer cine más económicas, que era algo que era más fácil de 

desarrollar, aunque no lo dejé tan de lado porque en estos proyectos escolares siempre estuve 

trabajando pues en el lado de sonido o de música, que era lo que yo conocía.  
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No podía dirigir mis cortos, pero, por ejemplo, cada generación de la universidad seguía 

siguiendo trabajos cinematográficos y cuando trabajaba con uno, la siguiente generación que había 

visto algún corto me buscaba y me buscaba y me buscaba. 

00:14:12 Carlos Rdz Pasillas 

Aún ya egresado. 

00:14:14 Israel Noise 

Ya egresado sí. Sí, de hecho, varias generaciones hice muchos cortos y trabajé siendo no 

parte de estudiantes, o sea, no entraba en las calificaciones de ellos, pero entraba, pues en sus 

proyectos porque no había nadie que lo hiciera.´ 

00:14:29 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y recibió alguna algún pago? 

00:14:30 Israel Noise 

Algunas veces sí. Era simbólico, obviamente, pero casi siempre este proyecto se remuneró, 

estudiantes, algunos no, pero siempre salía del crédito. 

00:14:45 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, y ahora el Noise moderno, que ya también da clases, que ha hecho muchos cortos 

en los últimos que cuatro o 5 años que nos platica. 

00:14:55 Israel Noise 

Pues es como un regreso al cine que tiene mucho que ver con mi primer largometraje, que 

fue blues de medianoche y que me acercó porque ya la tecnología nos permite hacer cine en casa, 

no como igual con en la música antes para grabar, me tocó, pues que era imposible ir a un estudio 

o era muy costoso, ahora ya puedes hacer música en tu casa y ahora puedes hacer películas y pues 

producirlas en tu casa, obviamente con otros recursos y me obligaran a aprender cosas que deberían 

aprender los alumnos para salir a la industria, porque nosotros nunca hemos tenido una industria 

cinematográfica en el Estado, entonces si nosotros estamos regresando profesionistas, lo mínimo 
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que deberíamos de dar son como los estándares de la industria, entonces eso me obligó, pues a 

saber cómo se trabaja bien en la industria e investigar a tomar cursos, acercarme a producciones 

grandes para que nuestros egresados pudieran tener ese nivel. 

Actualmente todavía no podemos llegar a ese nivel por cuestiones económicas y de equipo 

en la universidad, por lo menos en el área en la que me desempeño, que es el sonido. 

Pero ya se van con el conocimiento de cómo se trabaja o qué deberían hacer, si llegan a un 

estudio. Yo la primera vez que llegué a un estudio grande, no tenía idea de cómo trabajar y nadie 

me había dicho. 

00:16:34 Carlos Rodríguez  

¿Fue un Aguascalientes? 

00:16:38 Israel Noise 

No, fue en Churubusco, entonces es muy difícil llegar a algo y pues decir opinar porque 

nunca lo habías visto y no sabes ni siquiera cómo trabajan, entonces me obligó a hacer esas cosas 

y gracias a eso, a esas como inquietudes, pues llegué hasta ver cómo trabajan y cómo han trabajado 

mis ídolos, no la gente que trabajaba en Indiana Jones en Star Wars en entonces, que. 

00:17:04 Carlos Rdz Pasillas 

Hablando de eso, ¿quiénes son tus influencias para, o sea, al nivel a nivel internacional? 

00:17:10 Israel Noise 

Pues la más grande es Ben Burtt, que es el diseñador sonoro de Star Wars. Este Indiana 

Jones, hizo Wall-e, casi la mayoría de películas famosas de Lucas o Spielberg que estuvo 

trabajando él, Richard King es otro que ha trabajado en todas las de Dark Knight  

00:17:40 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y por qué ellos, por qué ellos en vez de otros? 

00:17:42 Israel Noise 
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No hay una generación, por ejemplo, el cine cambió sonoramente a partir de ellos. A nivel 

Hollywood, por ejemplo las generaciones antes de Spielberg, Lucas, trabajaban en modelo de 

estudio y el estudio ponía todo los técnicos, la lana, la idea. Ponían un director, pero el productor 

seguía y el controlador del proyecto seguía siendo el estudio. 

Pues estos jóvenes que salían de la Universidad de California tenían otras ideas y querían 

hacer antes todo se hacía en sets, todo se doblaba, todo se rehacía todavía poli entonces esa nueva 

narrativa, ellos buscaban llegar a las locaciones este, crear, construir, cambiar las ideas, por 

ejemplo antes no eran aceptadas como películas decentes, la ciencia ficción y el terror, hasta que 

no estuvo Star Wars, no, por ejemplo, entonces estos nuevos directores con nuevas ideas también 

rebuscaron gente que pensara diferente, por ejemplo, Ben Burtt era también egresado de la escuela 

de cine pero era muy clavado con la música, este abstracta, con la música concreta, con esos 

músicos como John Cage que hacen ruiditos y con cintas y agarran sintetizadores o cosas así y 

crean masas que son más como texturas, no es tanto música académica, y experimentaban mucho 

con cintas, con ruidos, con grabaciones y él se clavaba mucho tiempo, entonces él trabajó mucho 

en la escuela ya egresado. 

Regresaba a tiempo de déjenme estar aquí en el estudio y hacer cosas y pues no me paguen, 

entonces desarrolló mucho y cuando estos directores empezaron a buscar a gente que hiciera estas 

otras cosas, también está Walter Murch, que es otro de los padres del diseño sonoro, igual que Ben 

burtt, el primero que hizo eso fue Walter Murch, él fue codirector. digo, creo que coguionista de 

la primera película de Lucas que se llama THX 1138. 

También es el padre del diseño sonoro, bueno, padrino del diseño sonoro, porque sus ideas 

no solo eran usar lo que se veía, sino manejarlo como una narrativa. Un ejemplo es la escena El 

Padrino, donde están discutiendo en un restaurant y  por lo pronto hablan de que están matando a 

otra persona en otro lado y no hay un tren, pero se oye el ruido de un tren del metro entonces 

narrativamente era disruptivo o como ese subtexto sonoro que va a ayudar a que la película 
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entiendas cosas que no están pasando ahí. Entonces esas cosas de narrar con sonido pues no nada 

más era del director, sino buscar gente que aportara ideas nuevas, por ejemplo, Walter murch 

inventó el 5.1 para Apocalipsis Now. 

Es gente que inventó cosas que no existían y que cambió el sonido del cine. Antes todo el 

cine sonaba igual, aparte de que era el mono, ya después pasó al estéreo, pero todos tenían la  

misma fórmula así. Como te platicaba los estudios tenían cada quien sus librerías de sonido 

y siempre usaban lo mismo, lo mismo, y aquí esas personas no, grababan cosas nuevas para 

diferentes películas y se hacían únicas, no? 

00:21:41 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, pero además de los recursos técnicos, como como el estéreo o el 5. posterior y de que 

usaran esto para generar más contexto o incluso diferentes capas de lectura de una película como 

lo del tren que dices, ¿no sientes que también eso lo hicieron a lo mejor para bajarle un poquito el 

costo o sea salirse a grabar locaciones y grabar sonido directo. 

¿No sientes que también se hizo un poquito como para ser más independientes? 

00:22:07 Israel Noise 

Sí, sí. De hecho, una de las ideas era que fuera más natural porque, por ejemplo, si recuerdas 

todo el cine viejo, este que se hace en estudio, pues todos eran sets, entonces pues la luz del día o 

de noche, pues la hacían con lámparas. Y acá había más movimiento de cámara, más contexto 

aunque muchos del sonido directo no funcione e n posproducción desarrollaban cosas que 

funcionaban. 

Y lo más importante, no es nada más llenar lo que estás viendo, sino que el sonido sea 

narrativa, que es lo que presentaron estos como 2 pilares del diseño sonoro. Otro grande es el 

diseñador de David Lynch que trabajó en el hombre elefante, blue velvet. 

Son como los abuelos de una nueva generación que se arriesgó a hacer cosas diferentes a 

lo que se hacía en estudios, por eso son como mis influencias. 
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00:23:15 Carlos Rdz Pasillas 

¿Crees que algo como lo que ellos hicieron se puede aplicar a la situación actual del cine 

en Aguascalientes? 

00:23:22 Israel Noise 

Sí, porque estamos como ellos empezaban. No había nada. La gran diferencia es que allá 

había una industria. Aquí no existe, pero la gente. 

00:23:30 Carlos Rdz Pasillas 

¿A qué te refieres con industria? 

00:23:31 Israel Noise 

De que tú puedes vivir de hacerlo. Por ejemplo, allá ellos los primeros proyectos, por 

ejemplo de Lucas fue thx y luego American Graffiti, de Cópula no me acuerdo cómo se llama, 

pero es algo de 24 horas o 12 horas que es una de toda la noche, una historia. 

Y son historias que tenían dinero de estudios, pero eran como independientes, pero después 

de que hicieron esos proyectos, decidieron zafarse. Bueno, con esa lana se zafaban de los estudios. 

Su idea fue desarrollar el proyecto ha hecho hasta saldaron así, con 3 hipotecas y cosas así, 

perdieron mucho dinero. Pero después volvían a vender los productos a los a los estudios. 

La diferencia es que aquí no tenemos eso, o sea, no hay de dónde sacar, la gente no confía 

y además pues se hacen las cosas como caseras todavía, o sea, no. No hay un proyecto, son pocos 

los proyectos que pueden presentarse en una sala de cine o en una plataforma porque no llegan a 

las capacidades técnicas que ellos, te piden a los estándares de calidad que te piden.  

Aquí por ejemplo, las escuelas ni siquiera hay un 5.1, que es lo más chafa, ya ni siquiera 

ya usan el 5.1. En México apenas van a saltar a atmos pero hay varios, pero ya hay varios estudios 

de atmos. 

Pero lo mínimo es 5.1. ¿Aquí todavía estamos trabajando en estéreo, no? Y en otras 

escuelas pues peor. Entonces no llegamos a ciertas calidades estándar, aunque creativamente y en 
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ideas abundan, lo que nos falta es eso el inyectar. Creo que hay 2 cosas, este que no nos dejan nada 

más. 

El Gobierno, bueno, el estar atenidos a que todo te lo dé el Gobierno y las escuelas, o sea, 

estar esperando que todo te lo den las escuelas. Si nosotros como cineastas empezamos a generar 

cosas, a vender cosas y a reventarles a nuestros propios compañeros o a pagarles a nuestros propios 

compañeros, empezamos a generar una industria porque se Empieza a mover el dinero. 

Si nada más queremos que todo nos lo presten, pues no estamos generando nada porque no 

hay, no hay movimiento de capital y algo importante que creo que sucede en Estados Unidos y 

aquí en México, no tanto. No se hacen las películas para venderse, o sea, no pienso, yo pienso en 

mi idea y está bien chida, pero no si gusta o no, pues no es mi problema porque soy el autor, no?, 

pero el cine todo el cine que se hace en Estados Unidos, aunque sea de bajo presupuesto, del lado 

B de esos que salen en las plataformas que nadie conoce, o en Tubi o ajá. 

Todas esas se hacen con con la mente en que se va a vender, si hay algo mal hecho lo 

reparan o lo hacen lo mejor que pueden, porque saben que lo tienen que recuperar o que por lo 

menos tienen que sacar un porcentaje de lo que invirtieron. Y aquí se espera que en se nos dé todo, 

no pagar nada y que sea un éxito, no? 

Pero también lo pensamos en que tenemos que moverlo, o sea, para que sea un éxito, pues 

tienes que ir a una distribuidora o moverlo en festivales, ya sean de género de otros países, etcétera 

que aún así, hay muchos resultados, por ejemplo, en la escuela hemos tenido muchos premios de 

alumnos que mandan todavía sus trabajos escolares, o sea, porque todavía tienen vida. 

Pero lo que sí les cuesta mucho trabajo es afuera, ya que no tienen el apoyo de la escuela 

porque no se les enseñó, es hacer su industria a generar un proyecto, de ser. 

00:27:49 Carlos Rdz Pasillas 

¿Mínimo, recuperar lo que estás invirtiendo, no? O como dices tú, lo que luego le llamamos 

películas por encargo. Aquí nadie las quiere hacer. 
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00:27:57 Israel Noise 

No existen, ajá. Pero, por ejemplo, supongo que alguien tiene una buena idea de un guión 

de terror o de vaqueros, ok, vamos a invertirle a esa idea de vaqueros, pero esto está mal hecho, 

esto está mal hecho, o sea todavía los productores aquí todavía tenemos como la idea del cine es 

de autor y del director, y realmente no es así. El dueño de la película, que siempre es el productor 

y el productor es el que debería decir pues mira, esto no está bien porque no le va a gustar a la 

gente, esto no va a funcionar, te hace falta esto, o sea, si está bien, que tengas un lenguaje que 

quieras decir algo, pero debe ser atractivo también para la gente que lo va a ver, si no se llena el 

cine no lo vas a vender. 

00:28:49 Carlos Rdz Pasillas 

Pero ahorita que hablas de estos puestos, de como de un crew. Siento que si un día llega un 

extranjero y pregunta quiénes son los cineastas de aquí, para empezar no estamos articulados y 

muchos están peleados unos con otros, pero creo que, por ejemplo, cuando pregunten por ¿quién 

es el mejor sonidista? es muy probable que salgas tú, por todas las chambas que ha hecho, porque 

eres conocido, pero ahora por estas certificaciones que tienes, por ejemplo, o sea, creo que tú has 

tratado y es algo que yo te admiro mucho de estar siempre en constante mejora, pero también como 

alzando la mano de decir estoy haciendo las cosas bien, eh, no nada más a nivel Aguascalientes, 

sino al nivel global, no? ¿ tú sientes que en otros puestos ya también hay gente así, or ejemplo 

algún fotógrafo que digamos ya se certificó o ya tiene un equipo muy choncho para hacerlo o algún 

productor que tú digas sí es ese productor ya está haciendo las cosas como como en la industria de 

la Ciudad de México o como en Los Ángeles o algo así. 

00:29:51 Israel Noise 

Creo que todo está, o sea, yo me he enfocado mucho, sobre todo por mi implicación 

profesional de la enseñanza de que a mí, algo que odie en mi carrera, cuando yo estudié 

comunicación, todos los maestros habían salido de la carrera y se habían metido a enseñar casi la 
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mayoría y no tenían experiencia, y a mí me caía gordo que me enseñara una persona que jamás 

había estado en comunicación, realmente que me enseñaba radio, pero estaba en radio universidad, 

no tuvo pues un fogueo realmente en los medios. 

Y pues traté yo de evitar eso no te por lo menos si me preguntan, pues no soy del toro o no 

soy tal, pero sí conocer o haberme acercado. Creo que todavía falta y esa es una de las cosas por 

las que todavía no es una industria, nos falta profesionalización de todos los puestos, todos lo 

hacemos pues con lo que tenemos y a cómo andamos. 

Las universidades ya nos profesionalizan, pero todavía no llega al nivel de la industria. Si 

tú sacas a un egresado de aquí y lo mandas una película choncha es muy difícil que sea un director 

de fotografía, no porque no tengan la capacidad, pero desconocen muchos de los procesos todavía, 

porque aquí no tenemos como acercárselos, no? Es como un dentista, en la universidad, un dentista 

tiene todos los aparatos para hacer una cirugía, etcétera, pero si se las platicas en un pizarrón o los 

pones a ver videos de cómo se hace y no practican, pues van a tener noción, pero cuando los metas 

ahí no van a saber cómo. 

00:31:43 Carlos Rdz Pasillas 

Y es que el cine es caro. ¿Tú crees que se puede hacer cine barato? 

00:31:49 Israel Noise 

Se ha hecho cine barato, el problema más bien es cuál es el objetivo de cine, si lo que 

quieres es mandarlo a plataforma, necesitas invertirle más  o a un cine, si lo que quieres es que se 

exhiba en YouTube y en festivales pequeños, pues no necesitas más. 

00:32:07 Carlos Rdz Pasillas 

Claro hasta con un celular, no? Oye maestro, y a nivel local, ¿quiénes son tus influencias? 

00:32:21 Israel Noise 

mi influencia local en cuanto a sonido es Óscar Mateos. Yo le aprendí mucho, yo lo conocí 

de hecho aquí en la escuela, vino una vez a dar una plática y me sorprendió todo lo que había 
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trabajado durante los setentas, y además es una persona que durante generación, o sea, es la 

segunda generación de Sonidista. Su papá trabajó con Cantinflas, trabajó en el cine de oro. 

Y él, pues, trabajó en la época de las ficheras y todo este cine comercial de Chespirito y 

algo del cine independiente, por ejemplo, Ripstein y esas que empezaban a hacer cine extraño, no? 

Y obviamente se trabaja muy diferente, pero las técnicas siguen siendo las mismas y, sobre 

todo, algo que le aprendí mucho es como y a los gringos, que dar el 150 o 130%, o sea, no es que 

des el 100% o hagas tu chamba. 

Si la haces bien, pues está bien, pero no va a resaltar. Regularmente, cuando puedes dar es 

cuando ese trabajo te compromete y te saca, y eso es lo que falta en Aguascalientes, por eso no hay 

tal vez muchos profesionistas, o sea, se siguen, creo que la gente se sigue capacitando y eso es algo 

grande. 

Pero, por ejemplo, para los cinefotógrafos es mucho más difícil porque no hay alguien con 

el equipo o por lo menos uno de los requisitos en muchas asociaciones es hacer una gran cantidad 

de películas, entonces si tus películas no se ven y están en YouTube, no te las cuentan. 

00:34:10 Carlos Rdz Pasillas 

Deben tener un estreno en cine. 

00:34:12 Israel Noise 

O que tengas tu IMDB o que tengas cierta cantidad de años, ajá. Entonces, por ejemplo a 

mí parte de lo que me ha ayudado es que hice muchas cosas gratis porque sabía que esas cosas iban 

a salir en festivales o iban a estar en ciertas plataformas. 

Y esas, por ejemplo, fueron los que me llevaron a las asociaciones, al Talents, a otras cosas. 

00:34:38 Carlos Rdz Pasillas 

¿Qué? ¿Qué es Talents? 

00:34:40 Israel Noise 
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Talentos es la berlinale de talento, tiene como cursos entonces a destacados en cada área te 

hacen como talleres y cada año abren por región convocatorias para que puedan entrar y vas con 

un profesional, la más grande es la de Berlín. Todavía no he estado en esa, pero estuve en la de 

Guadalajara, que es la que nos corresponde en el norte de del continente en el área de sonido la 

primera vez que la abrieron pues entré a ver si pegaba y pegó. 

00:35:17 Carlos Rdz Pasillas 

Qué fue, ¿2018, 19? 

00:35:19 Israel Noise 

Creo que sí. No como 17 o 18 creo que sí, no me acuerdo. 

00:35:24 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, y bueno, yo me hablaste como de como más o menos hasta ahorita el cine aquí en 

aguas. Pero ¿cómo consideras tú la trascendencia del cine que se está haciendo en Aguascalientes? 

¿Tú sientes que atrás va a trascender o está trascendiendo? 

00:35:39 Israel Noise 

Pues yo creo que sí, porque si no no hubiera una escuela y hay mucha gente sin escuela que 

sin tenerla ha hecho buenas cosas, con muy buenas ideas. Creo que la gran ventaja que tiene la 

Academia es que está más organizada la información, pero estamos en un mundo globalizado en 

el cual podrías obtener todo lo que te da cualquier universidad en YouTube o en Internet sin 

problemas. 

00:36:09 Carlos Rdz Pasillas 

Claro que sí, la información ahí está. 

00:36:12 Israel Noise 

El chiste es que tengas como la convicción de buscar y algo que si he visto de muchas 

nuevas generaciones que a veces son flojos para buscar. 

00:36:19 Carlos Rdz Pasillas 
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Ah, Claro, tal vez eso sea una cosa generacional, yo lo veo luego pues en mis alumnos o 

hasta mis hermanos no, pero me refiero como a esta industria cultural, que sí existe, yo creo que 

todavía no llegamos a ser una industria comercial, pero como industria cultural, pues sí somos, 

porque hay intercambio  y hay trueque, estamos en la parte del trueque. ¿Ah, tú crees que está 

trascendiendo? Es decir estamos haciendo, Aguascalientes tiene una industria que haciendo las 

cosas mejor que no sé, la de la de los altos de Jalisco o la de Tijuana, o sea, ¿en algo Aguascalientes 

es especial? 

00:36:56 Israel Noise 

Sí, yo creo que pasa lo mismo en música, o sea, tenemos muy buenos cineastas, muy buenos 

músicos, pero muy pocos recursos. Pero las ideas son originales, llegan así casi a un pasito de lo 

profesional, pero nos falta ese pasito que es el dinero extra para llegar a hacer todo eso y la historia, 

por ejemplo en la universidad desde que casi desde que empezó comunicación viene haciendo 

cortometrajes este la Concordia, todas las universidades, privadas y públicas tienen por lo menos 

1 materia o clases donde la gente hace ejercicios visuales, entonces ahí se plantan muchas semillas. 

Y si te pones a buscar o a recopilar toda la información que yo creo que hay fácil son más de 5000 

cortos yo creo, o sea por generación, supongo que tengan tres o dos la carrera debe de llevar que 

más de 30 años no? 

00:38:03 Carlos Rdz Pasillas 

La de comunicación, sí. 

00:38:05 Israel Noise 

Los que hacemos aquí en la escuela anualmente son entre 6 y 8. Llevamos apenas 5 

generaciones o cuatro fuera, más las otras escuelas que no contabilizamos como la Cuauhtémoc, 

Villa Asunción, etcétera, etcétera. Hay muchísimo material audiovisual, el problema es que no hay 

visibilidad de él, no? O nos la gente, incluso de Aguascalientes no sabe, pero pasa lo mismo con 

la música, o sea, hay muchos artistas que llegaron a hacer mucho pero a nadie aquí los conoció. Y 
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lo que sí pasa regularmente cuando alguien sobresale fuera, como no sé, el guitarrista de Maná, 

este ya lo voltean a ver. 

00:38:49 Carlos Rdz Pasillas 

¿El cine quién sería el guitarrista de Maná? 

00:38:51 Israel Noise 

Pues por ejemplo Jaime Humberto Hermosillo, este… 

00:38:59 Carlos Rdz Pasillas 

El actor de nosotros los nobles. 

00:39:00 Israel Noise 

Puede ser otro, está Francisco Franco que era otro cineasta que ha hecho algo de cine, nada 

más que él ha estado trabajando en Zacatecas, pero es de Aguascalientes.  

Hay mucha gente, incluso cinefotógrafos, sonidistas, hay un sonidista muy bueno que está 

en muchas películas que ya está dirigió, su este, su primer largometraje que salió de aquí, pero 

nunca he estado aquí, no, o sea, de gente que exportábamos porque aquí no había las este… 

00:39:33 Carlos Rdz Pasillas 

No estaba tan desarrollada. 

00:39:34 Israel Noise 

Pues no había industria, pero… 

00:39:37 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, maestro, y hablando como de este fortalecimiento de que ojalá pronto se genere esta 

industria. ¿Tú qué esperas del cine en Aguascalientes en un futuro? 

00:39:49 Israel Noise 

Pues yo creo como me platicabas hace rato que me preguntabas si estaba comparable al de 

Hollywood, pues estamos en esa época, entonces apenas van a empezar a salir como los 
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los flashes que van a hacer que llame la atención, pero aún así, en el anuario de cine la 

cantidad de proyectos filmados, que obviamente no todos los suben al anuario porque no saben, 

pero Aguascalientes es uno de los 10 que más producen entonces. 

Realmente es mucho. Se ha venido a hacer varias películas grandes aquí a Aguascalientes, 

obviamente casi siempre traen su crew externo, pero ya los que llegan a meterse de aquí. 

aprenden cómo funciona la industria, entonces pues vamos a dar dando pasitos. Yo creo 

que en 10 años ya vamos a tener nuestros primeros o a lo mejor en menos, no nuestros primeros 

proyectos en Netflix o en plataformas o en lo que existe en esa época. 

00:40:55 Carlos Rdz Pasillas 

Ojalá. Y ojalá nos toque a nosotros. ¿Cuáles son los retos para la realización del cine en 

Aguascalientes? 

00:41:02 Israel Noise 

El saber manejar los recursos, conseguir los recursos y distribuir el trabajo que 

desarrollamos porque es lo más difícil. O sea, no hay recursos y todos esperan que del ICA o de 

instituciones gubernamentales locales. Si de por sí a nivel nacional no hay, nivel local menos. 

Entonces si tú quieres hacer una muy buena película, no necesitas buscarlos en México.  

Hace dos años que estoy me inscribí en algunas cosas de Sundance y me he dado cuenta 

que un porcentaje alto son latinoamericanos de los proyectos que llegan en Sundance, por ejemplo, 

la ventaja de Sundance, ese tipo de festivales o en el festival de Guadalajara por ejemplo lo de 

Talents es que hay muchos proyectos que es como incubadora de proyectos, entonces tú llegas con 

tu guion, te ayudan a terminarlo. Tú llegas con el guion terminado y te ayudan a buscar un 

productor para realizarlo, tú llegas con tu corte inicial y te ayudan a hacer la postproducción. Pero 

muchos documentales y películas en sondas eran mexicanos. 

Lo único que buscaban era contactarse con un productor finlandés, contactarse con un 

productor gringo con un fotógrafo de Europa.  
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Entonces eso hace tu película internacional y te da derecho a otros fondos en donde si hay 

dinero, entonces nuestro problema es que no salgamos del rancho ni del país. 

Porque aquí no nos van a dar nunca lo que necesitamos, pero si te mueves mucho más allá, 

o sea, si empiezas a ver eso a mí se me abrieron muchos de los ojos con la pandemia que te das 

cuenta, yo nunca, jamás soñé ser miembro de una asociación Hollywoodense, o sea que a mí me 

fueran cuando me dijeron que sí, no me la creía, la neta. 

Y sí pagas un chorro de dinero, pero por ejemplo el ver que ya eres parte y que soy de los 

cuatro mexicanos inscritos en esa cosa, junto a otros 3 monos que han hecho la mayoría de las 

películas chonchas y extranjeras, dices pues algo tuvieron que ver o algo dijeron que aunque soy 

de Aguascalientes y no tengo la carrera de otros para aceptarme, entonces creo que así como yo 

tuve esa oportunidad cualquiera de aquí puede tenerla. El chiste es como ver más lejos. 

00:43:54 Carlos Rdz Pasillas 

Y la autogestión que ya mencionabas. Oye máster, ¿en cuántos proyectos…?, no sé si 

tengas el dato así, o si no un aproximado. ¿En cuántos proyectos cinematográficos de corto o 

largometraje estás acreditado? 

00:44:08 Israel Noise 

Como en unos 20 o más. Algunas series y cosas y muchas cosas de publicidad o 

cortometrajes. No estoy acreditado. 

00:44:21 Carlos Rdz Pasillas 

¿Qué sería como un total de trabajos cortos o largos que has trabajado? 

00:44:28 Israel Noise 

Por ahí tengo una lista, luego te la mando, pero está entre 20, 25 trabajos. Pero hay algunos 

en los que, por ejemplo, en la serie de Luis Miguel no salen mis créditos. 

00:44:40 Carlos Rdz Pasillas 
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Pero saliste en Bardo, que quedo grabado. Oye máster. ¿Y de estos trabajos que tú has 

hecho, ah, cómo crees que estén o hayan impactado en la industria local? 

00:44:56 Israel Noise 

Pues yo creo que sí, todos de una forma u otra, por ejemplo a mí me gusta hueso de corvina 

porque es el primer proyecto local que llegó a Argentina y es el primer proyecto fuerte del clúster. 

De hecho, fue el primer proyecto que me abrió, incluso Facebook a nivel internacional a tener 

conocidos o contactos con gente de Argentina, Europa, Estados Unidos. Eso pues abre muchas 

puertas y creo que también fue una de las opciones para que me aceptaran en otros lados, no el que 

tuviera Argentina. 

00:45:35 Carlos Rdz Pasillas 

Porque fue una coproducción, esa película 

00:45:37 Israel Noise 

Es, ajá, México, pues era realmente de México, pero como fue en el festival en Argentina, 

pues nosotros tuvimos que invertir para ir para allá y muchos del club que no era el que viajó, 

entonces era gente del clúster de Buenos Aires. 

Pero creo que, por ejemplo, esa, pero también “Blues de Medianoche”, creo que blues de 

medianoche es importante para mí porque fue la primera en la que trabajé. En primera nunca había 

trabajado un largometraje con equipo más cercano a la industria y con un plan de trabajo, ya no 

era un jueguito, porque antes tenía más proyectos, incluso los míos, pues eran más juegos, eran 

proyectos de trabajo de un día, ajá, como ejercicios, y esto abre más y nos da la posibilidad. Abrió 

la posibilidad para que alguien que quisiera hacer una película la pudiera ser gracias a eso, pues el 

clúster, aunque el clúster es lo primero oficial, pero ya existían muchísimos trabajos anteriores de 

ejercicios similares, no? 

00:46:55 Carlos Rdz Pasillas 

Como de cine colaborativo, cine de guerrilla. 
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00:46:57 Israel Noise 

Cine colaborativo ajá, horizontal con lo que estuvieras en el que todos ponen. 

00:47:04 Carlos Rdz Pasillas 

Que yo creo que, digo a menos de que tu pienses lo contrario, pero esa es una de las 

soluciones temporales que hemos encontrado, no? Si las instituciones no están como para 

regalarnos dinero para hacer cine, pues a lo mejor trabajar con tus amigos y en comunidad. 

00:47:19 Israel Noise 

No, y no está mal, lo único que yo sí siento es que aquí regularmente cuando uno hace un 

trabajo, el que resalta es el productor o el director. Entonces el compromiso que es lo que no me 

gusta por ejemplo de las asociaciones a veces, pues dicen que son horizontales y realmente no son. 

Pero en un red cine colaborativo real, el compromiso debería ser que toda la persona que 

puso algo es un productor ejecutivo. Entonces en los créditos si lo pones así, realmente tiene 

derecho a una pieza del pastel porque por crédito pues está el nombre. Entonces, si llega a recibir 

algo, pues todos lo deberían de recibir 

00:48:08 Carlos Rdz Pasillas 

Que es como en el cine por cooperativismo, que más o menos es, si tú pusiste la cámara y 

también los micrófonos, pues te tocaría el 18%, pero todo se trabaja desde antes, no? Incluso se 

hacen contratos y yo siento que en Aguascalientes, como que todavía no damos espacio a hacer 

contratos. 

00:48:25 Israel Noise 

Seguimos en amiguismo entonces, que también está padre, o sea, una de las ventajas de 

Aguascalientes es que como no hay mucho, pues la gente te ayuda, te apoya en locaciones, en todo, 

pero va a llegar un momento en el que todos quieran sacar porque vean que los proyectos pues 

salen, entonces van a decir, “pues estos ganan y nosotros no”, entonces se van a cerrar muchas 
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puertas. O cuando por ejemplo a veces estudiantes quedan con algo y no regresan a los 

patrocinadores, entonces pues les cierran las puertas a los demás. 

Entonces creo que siempre tiene que ser recíproco, si no hay dinero, por lo menos, deberías 

de entregar este algo que es este nombre o este pedazo de la película que si alguna vez evolucionar 

vas a tener algo, por lo menos el crédito de que tú patrocinaste, pues ahí está, no? 

00:49:20 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, sí y estamos mal acostumbrados, porque incluso en estas plataformas como de 

crowdfunding, ahí mismo te obligan a otorgar recompensas, que bien puede ser una playera de la 

película, pero pues al menos estás entregando algo. 

00:49:34 Israel Noise 

Pues, pero incluso en estas a mí me ha tocado hacer crowdfunding, a veces de alumnos, y 

lo que prometen dar nunca dan, por ejemplo, en hueso de corvina también nunca dieron lo que 

prometieron que iban a dar, o sea, ya que tienen el dinero, se olvidan de la gente que dio el dinero. 

00:49:49 Carlos Rdz Pasillas 

¿Que habían prometido? ¿Qué cosa habían prometido? 

00:49:53 Israel Noise 

No me acuerdo, pero, por ejemplo, a veces hasta son calcomanías o cosas sencillas o. 

O un visionado o un DVD y nunca te lo dan, nunca te lo llevan entonces, pues eso te cierra 

puertas y le va dando también en la torre a la industria de Aguascalientes porque ya no confía en 

ti, ya no te va a dar algo. Pero por ejemplo, si tú inviertes, retribuyes, te van a seguir abriendo las 

puertas sin ningún problema. 

00:50:22 Carlos Rdz Pasillas 

Entonces, eh, cachándote lo que estamos diciendo, ¿podemos decir que a la industria de 

Aguascalientes, le faltaría ser más autogestiva? ¿Mirar un poco también afuera, que no todo salga 
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de aquí de lo local, pero también es responsabilidad hacia la sociedad, como de retribuirle o de al 

menos, cumplir lo que lo que se promete, no? 

00:50:43 Israel Noise 

A la sociedad y a la gente con la que estás trabajando. 

00:50:48 Carlos Rdz Pasillas 

Al mismo gremio. 

00:50:50 Israel Noise 

Y una profesionalización si hay algo que no conoces, hay que investigarlo antes de 

aventarte un paquete grande. Si yo no sé cómo hacer la postproducción de una película, investigó 

o me informo, porque qué tal si mañana a alguien le gustó tu película y te dice, “sí, yo te la hago” 

y no sabes qué vas a hacer y regularmente pasa eso. La post es muy cara, pero en la post se resuelve 

casi el 80% del sonido. 

00:51:26 Carlos Rdz Pasillas 

Creo que esas son las fallas u oportunidades que tenemos como comunidad cinematográfica 

no, pero ¿cuáles creerías usted que son las que se le puede resaltar? 

00:51:44 Israel Noise 

Hay mucha creatividad entre las fortalezas, la calidad humana, la creatividad y yo creo que 

en todos los ámbitos hay gente con mucha capacidad de hacer cosas, pero que no se la creen, 

también es otra no, o sea necesita alguien que venga a decirnos que hacemos las cosas bien 

entonces y es difícil porque este medio es lento. 

00:52:13 Israel Noise 

Nos desilusionamos muy fácil de los primeros proyectos y una vez un productor de Puerto 

Rico que conocí en el talento me dijo, Si supieras todas las veces que me han rechazado un proyecto, 

dice, yo aplico por ejemplo, en un porcentaje de 80 solicitudes para no sé, producción o festivales 

o cosas así y a veces nada más me responden 10 y buenas puede que ninguna o una. 
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Pero no se cansan. Es el trabajo a veces una película, un proyecto cinematográfico de 

calidad puede tardar de 3 a 15 años. Desde hacer el guión, no? Y a veces, como esta generación, 

bueno, no nada más la generación de alumnos, si no estas nuevas generaciones donde vivimos, 

donde todo es un celular es rápido, estamos acostumbrados a que si las cosas no pasan como en 

TikTok en segundo, nos esperamos y todo es un proceso, por eso todos los cineastas buenos son 

viejos 70, 60 años. 

Los profesionales que ya tienen nivel 40, 38 para arriba. Porque para llegar ahí tuvieron 

que cometer muchos errores y como en todos los artes, hay que practicar, si no haces cine tu 

primera segunda película es obvio que van a ser malas. Pero necesitas hacer mucho para aprender 

el lenguaje, entender el lenguaje, aprender los procesos, conocer la tecnología y además, esa es 

otra. La tecnología cambia rapidísimo, siempre está cambiando, entonces una cámara que usaste 

hoy, un códec que usaste hoy un programa de edición que usaste hoy, en 3 años ya no. 

00:54:04 Carlos Rdz Pasillas 

Y lo mismo el equipo, tú puedes comprar un micrófono que en 3 años ya hay 3 modelos 

nuevos del mismo, no? 

00:54:10 Israel Noise 

Entonces, pues eso cambia, pero la técnica, el conocimiento, la narrativa, eso no. Entonces 

hay veces que mucha gente cree que es más importante tener una buena cámara a una normal, pero 

saber contar con esa normal. Por eso creo que Aguascalientes, si con lo que tenemos contamos 

bien cuando tengamos un buen equipo lo vamos a resolver sin problemas, pero si siempre estamos 

pensando en el equipo, en cómo hacerlo, pero no hacemos, pues, una buena historia, pues aunque 

nos pongan el mejor crew el mejor equipo y toda la cantidad de dinero del mundo va a ser una 

mala película. 

00:54:52 Carlos Rdz Pasillas 



      471 
 

   
 

Pues estoy de acuerdo. Oye, pues en realidad nos saltamos en la última parte que era la 

chida, no sé si tú quieras como decir algo más respecto a esto, a esta industria en crecimiento o lo 

que nos falta, no sé si te ocurre algo más sobre eso. 

00:55:08 Israel Noise 

Pues yo creo que las universidades están ayudando a que crezca y las instituciones 

últimamente han estado volteando a este medio, que antes no lo veían mucho porque ven que ya 

hay cosas de calidad y ha sucedido gracias a que todos los proyectos sencillos o complejos 

universitarios, académicos o independientes empiezan a generar productos. 

Con mi primer corto que me gané un microfonito Rode en el 2014, pues hice algo, se vio 

algo de Aguascalientes en Australia, no a nivel internacional. Maestros o colegas, por ejemplo, tú, 

que has mandado proyectos a festivales y se ven y hablan bien de ellos, significa que no estamos 

por mal camino, o sea, estamos aprendiendo, yo creo, todavía no. 

El problema es que pues todo lo estamos sacando de nuestros bolsillos, pero va a llegar un 

momento en el que busquemos esos caminos y van a llegar la lana, pero el chiste es que hay que 

aguantar como en todos lados, es aguantar. De hecho, de los gringos de Hollywood, la mayoría 

saben que por lo menos de 5 a 10 años, osea, si cuando tú empiezas una carrera en cine, en el área 

que sea es para empezar a darte a conocer, o sea 5 o 10 años. 

Ya después empieza a haber trabajo constante en Hollywood. Ajá. Sí, entonces, y hay 

mucha competencia, pero sabes que tienes que llegar a un cierto nivel. 

00:56:42 Carlos Rdz Pasillas 

Y eso que ya está bien establecida, la industria no? 

00:56:51 Israel Noise 

Sí, entonces, y hay mucha competencia, pero sabes que tienes que llegar a un cierto nivel 

que en 10 años vas a crecer. Y algo muy importante, que nunca nos enseñe son las relaciones 
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públicas, aquí en Aguascalientes estamos bueno, estamos acostumbrados a hacer los pelearnos, 

etcétera, etcétera, etcétera, en lugar de hacer alianzas y ah está chida tu película 

Ah, pues te ayudo o te patrocino, pero tú me das esto. Creo que el trueque no es malo, el 

problema es cuando es desbalanceado y pues creo que hay muchas formas todavía por 

experimentar con cine de guerrilla o colectivo donde no sean 2 personas o 3 las beneficiadas, sino 

realmente todo el gremio que ayudó en ese proyecto. 

00:57:42 Carlos Rdz Pasillas 

Todos los que participaron. Oye, y sobre tu corto, del que mandaste a Rode, pues más bien 

nos faltarían los datos como para meterlos pero te lo voy a preguntar y nomás me contestas tu. Este, 

por ejemplo, ¿hubo tratamientos de guion para este cortito? 

00:58:00 Israel Noise 

Como dos de la idea así, pero de hecho, no fue guion formal, fue como una escaleta 

00:58:13 Carlos Rdz Pasillas 

Ya, fue una proporción más corta, no? ¿Cuántas personas participaron? Ya me dijiste que 

6. ¿Generaron un shooting listo? ¿Un storyboard? 

00:58:23 Israel Noise 

No nada más eran como la escaleta y sabíamos que faltaban, de hecho como no hubo sueldo 

si el fotógrafo no quería tomar eso, pues me aguantaba y no se hacía,  pero, pues eso es lo que te 

amarra a cuando es cine colaborativo, no? 

00:58:37 Carlos Rdz Pasillas 

Y, por ejemplo, el casting. O sea, a la actriz 

00:58:47 Israel Noise 

Estuvo hecho el guión para ella y se le dijo directamente, Oye, me gustas para esta esta idea 

te gusta? Se les dio el guión, bueno, las frases que iba a decir le gustó y sí. 

00:58:59 Carlos Rdz Pasillas 
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¿Pero de alguna manera, entonces ya todos eran tus amigos, ya se conocían? ¿No?  

00:58:60’ Israel Noise 

Sí 

00:59:13 Carlos Rdz Pasillas 

¿Lo registraron antes de autor? 

00:58:60’ Israel Noise 

No 

00:59:13 Carlos Rdz Pasillas 

Ni el ni la escaleta ni el video. No pasa nada, no más es para la investigación. 

00:59:17 Israel Noise 

Ajá, de todos modos, porque se tenía que generar y como indautor, no funciona a nivel 

Internacional. Bueno, se supone que sí, pero realmente no funciona a nivel internacional, lo que sí 

te pedían era generar en cierta fecha, subir el video para el concurso subes el vídeo y el making. Y 

en el making tenía que comprobar que habías usado este producto Rode, entonces ese era como el 

derecho de autor, el haberlo subido en ciertos días y los taxis y todo lo que trae de que genera 

YouTube es lo que te da como el registro de derecho de autor. 

01:00:06 Carlos Rdz Pasillas 

¿Pues mi pregunta es, cuál fue la fuente de financiamiento? Supongo que. 

01:00:10 Israel Noise 

Pues nosotros, Helen y yo, y pues por ejemplo, el trabajo de Omar Quintana y todos. o sea, 

ah, creo que los únicos que recibieron y hubo un poco de dinero para arte. Hubo el dinero para el 

catering y a la actriz creo que se le pago también un poquito, y las chelas, el final. 

01:00:28 Carlos Rdz Pasillas 

¿Ya y el scouting?, o sea, las locaciones que utilizaron. 

01:00:32 Israel Noise 
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Todo se hizo en el departamento del Fotógrafo. 

01:00:35 Carlos Rdz Pasillas 

Ah que chido, ni se nota. Que chido está eso, eh? 

01:00:40 Carlos Rdz Pasillas 

El costo total de la película ya me dijiste que como 20,000 pesos no? ¿En cuánto tiempo lo 

hicieron? ¿Y desde que empezó la idea hasta que?... 

01:00:49 Israel Noise 

Ah, no, o sea, un día de rodaje y yo creo que hacer 2 semanas lo demás, o 3 semanas a lo 

mejor un par de días del guión y de la revisión del guión, un día de rodaje, unos cuatro o 5 días de 

edición y cuatro o cinco días del diseño sonoro sí. 

01:01:11 Carlos Rdz Pasillas 

Pues en corto, pero le dieron más peso la post 

01:01:13 Israel Noise 

La posta se hizo en menos de 3 meses porque es cuando abren la convocatoria que nos 

enteramos de la misma, entonces teníamos que terminarla en cierto tiempo para que valiera la pena, 

ajá. 

01:01:26 Carlos Rdz Pasillas 

Con el reloj no oye y si se grabó en un día ¿más o menos de cuánto tiempo fue la jornada? 

01:01:32 Israel Noise 

Yo creo que como unas 12, 10 horas. Sí, estuvo pesadito. 

01:01:40 Carlos Rdz Pasillas 

Que sería como 2 jornadas. 

01:01:42 Israel Noise 

No, porque regularmente las jornadas de rodaje son 8 o 10 horas, de 8 a 10 horas. 

01:01:48 Carlos Rdz Pasillas 
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Bueno si, claro. ¿Cómo obtuvieron el equipo técnico para la realización? 

01:01:57 Israel Noise 

Era personal del fotógrafo Emilio. 

01:01:59 Carlos Rdz Pasillas 

Pues ustedes ya lo tenían. 

01:02:00 Israel Noise 

Ajá, iluminación y arte. Bueno arte Helen consiguió de lo que tenía 

01:02:06 Carlos Rdz Pasillas 

¿Cuál fue la mayor dificultad para hacer este corto? 

01:02:14 Israel Noise 

Ah, no te creas si hay dos locaciones, la mayor dificultad fue la segunda locación que es la 

escena final, que ni se ve, era una es la agencia de viajes de Helen y conseguimos una pistola. 

01:02:29 Carlos Rdz Pasillas 

¿Hablas real? 

01:02:29 Israel Noise 

 Sí, entonces sale la chava, pues trae una máscara y corta cartucho y los gritos son lo que 

se oye, la gente que trabajaba en la Agencia con Helen gritaron y los vecinos pensaban que si era 

algo real y llegó la policía a ver si había pasado algo, y si ya hicimos que estábamos grabando y 

salió el la gente de la Agencia para decir que no pasaba nada, no? Sí llegaron las patrullas de volada 

porque pues escucharon los de los locales de al lado y pensaron que si era algo real. 

01:03:03 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y no hubo problema porque ustedes trajeron la pistola? 

01:03:06 Israel Noise 

No la escondimos, pero sí era. Sí habían conseguido ese era que el problema, pues que sí, 

era una pistola, una pistola real, ajá. 
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01:03:17 Carlos Rdz Pasillas 

Mm, pues todo se hizo aquí de manera local, no?  Pues nada, el último. ¿Cuál fue el formato 

de delivery que se utilizó? ¿Pues el digital cómo lo mandaron, Eh? 

01:03:29 Israel Noise 

No me acuerdo si fue un quick time o un MP4, pero fue el que subió a YouTube. 

Con el nombre este quedaba alineado y ellos ya lo subían y la gente los buscaba por mycroft 

Real 2014 entonces. 

01:03:48 Carlos Rdz Pasillas 

Pues es todo mi Nois. De los veintitantos que tienes en tu currículum, que me puedes pasar 

para yo ir armando una lista de todo lo que… 

01:03:56 Israel Noise 

Sí, ahorita te lo mando. 

01:03:58 Carlos Rdz Pasillas 

Si quieres sí, no hay falla. 

01:04:00 Carlos Rdz Pasillas 

¿Hay algo que quieras agregar? 

01:04:26 Israel Noise 

No, gracias. 
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Entrevista a Omar Linares 

00:01:19 Carlos Rdz Pasillas 

Aquí tengo mi cuestionario en otra computadora, wey hoy es 23 de diciembre. Este 

proyecto no descansa. O más bien ustedes están tan ocupados que solamente me pueden atender 

en fines de semana y holidays ¿no? 

Omar Linares 

Días antes de Navidad. 

00:01:37 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, estamos con Omar Linares… ¿Te gusta que te acredite así o lo ponemos Lino Linares? 

00:01:47 Omar Linares 

Como gustes Wey. 

00:01:50 Carlos Rdz Pasillas 

¿Cómo salen tus créditos últimamente? 

00:01:53 Omar Linares 

Omar Linares. 

00:01:55 Carlos Rdz Pasillas 

Ah, pues mejor ¿no? Lo unificamos. Este género no binarie. 

00:02:04 Omar Linares 

Señore. 

Carlos Rdz Pasillas 

¿Edad? 

00:02:09 Omar Linares 

35. 

00:02:11 Carlos Rdz Pasillas 
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Somos los chidos. 

00:02:14 Carlos Rdz Pasillas 

Oye man, esto es como nada más para armar la ficha, quiero preguntarte tu nivel educativo. 

00:02:20 Omar Linares 

Tengo maestría, bueno de nivel llegué hasta maestría en producción y narrativa audiovisual. 

00:02:31 Carlos Rdz Pasillas 

Nice, ¿Formación profesional? 

00:02:37 Omar Linares 

Es carrera en licenciatura en artes escénicas y audiovisuales y la maestría. 

00:02:43 Carlos Rdz Pasillas 

Actualmente, ¿cuál es tu ocupación profesional? 

00:02:49 Omar Linares 

Actualmente trabajo en una compañía productora de que se llama Delight. Mi puesto es 

senior video producer, yo me encargo de hacer las cotizaciones de filmaciones de comerciales que 

se filman en el país para campañas publicitarias de marcas extranjeras. Y en ese puesto me encargo 

de tener comunicación con los clientes y con las agencias extranjeras para poder bajar el 

presupuesto de la filmación de los comerciales. 

Y bueno, y como freelance, también he estado dirigiendo algunos comerciales, he trabajado 

sobre todo para publicidad, he dejado un poquito en la narrativa del lado, digo, sigo trabajando en 

ello, estoy escribiendo dos guiones de largometraje y también trabajando en un corto de cine de 

género, de horror. Pero pues a ver qué tal nos va con eso. 

00:04:02 Carlos Rdz Pasillas 

Y tu residencia es actualmente en la Ciudad de México. 

Omar Linares 

Exacto 
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00:04:23 Carlos Rdz Pasillas 

Para que quede aquí en el archivo, entonces ahora sí para armar la ficha técnica de tu 

película, el nombre de tu película es Blues de Medianoche. 

00:04:34 Omar Linares 

Blues de Medianoche, así es. 

00:04:35 Carlos Rdz Pasillas 

Es un largometraje del cual tú eres director, ¿no? 

Omar Linares 

Exacto 

Carlos Rdz Pasillas 

¿Qué otra cosa hiciste en esa película? ¿Escribiste? 

00:04:46 Omar Linares 

En esa película, bueno me tocó hacer de todo, pero principalmente la escribí, la dirigí, 

estuve involucrado en la producción también, como todo realizador independiente, también estuvo 

involucrado con varios compañeros en la fotografía. Este igual en la edición. O sea creo que al 

final como chamba de independiente, así super indie, terminas involucrado en muchas áreas, ¿no? 

00:05:20 Carlos Rdz Pasillas 

Solo te faltó hacer la música. 

00:05:22 Omar Linares 

Ya sé, güey jajaja. 

00:05:25 Carlos Rdz Pasillas 

¿Quién fue tu productor o productora? 

00:05:28 Omar Linares 

Principalmente, la productora general, productora en línea fue Jessica Macías Ponce, 

excompañera igual de la carrera. También coproducimos con Israel Noise, que él nos ayudó mucho, 
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sobre todo a producir toda la parte de audio y a levantar el proyecto. Otro coproductor fue Eddy 

Yuboniel, más conocido por haber levantado el Festival de Cine de post mortem en Aguascalientes. 

Bueno tendría que revisar la ficha, pero sí somos varios... Carlos Romero, también Carlos Eduardo 

Romero. Creo que en realidad la mayoría del crew fungió además de tener su puesto dentro de la 

producción en la filmación, pues también como producción no, porque al final todos terminamos 

aportando a la película,, entonces fuimos más bien como una especie de colectivo. O sea no fue un 

colectivo tal cual como una asociación o un colectivo formal, pero pues al final creo que fue eso, 

¿no? fue más bien como una producción colectiva. 

00:06:47 Carlos Rdz Pasillas 

Eso está muy chido, o sea ya en la práctica se movió así, y aparte ha pasado un tiempo y lo 

sigues respetando, eso a mí me parece muy noble y muy honesto, güey, me gusta. Oye man, ¿de 

qué género es esta película? 

00:07:04 Omar Linares 

Pues yo creo que la peli es realismo mágico. No me atrevería decir surrealismo, más bien 

como realismo mágico, drama un poco, tiene unos tintes ahí medio de horror, pero sin tener que 

caer en cosas de sangre o cosas así, sino más bien un horror más dramático, más tirándole al drama, 

pero pues sí, yo considero que es más realismo mágico. 

00:07:37 Carlos Rdz Pasillas 

me gusta eso, el idioma ¿está en español, no? 

00:07:41 Omar Linares 

Ajá en español. 

00:07:44 Carlos Rdz Pasillas 

¿Cuánto tuvieron de presupuesto? ¿O sea cuánto costó esta peli? 

00:07:50 Omar Linares 
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No sabemos en realidad así como cerrado los números, cuánto fue lo que costó. Pero ya 

cuando terminamos la peli hicimos como un maso y muy así por encima, no fue nada formal, yo 

creo que al final la peli sin contar por ejemplo los lo que hubieran sido salarios para talento o para 

el crew, porque pues no lo hubo, sin contar todas esas cosas que fueron aportadas por cada 1 de 

los miembros del crew, yo creo que la película costó alrededor de… Yo recuerdo que habíamos 

sacado una cifra como de 300 y 500 mil pesos. 

00:08:37 Carlos Rdz Pasillas 

Órale. ¿Y si aumentáramos salarios? O sea, digo, porque hay gente que dice “yo hice este 

corto con 0 pesos”, y no es cierto porque ya tienes la Cámara y la Cámara te costó, por ejemplo, 

¿no? O hasta la computadora en la que editaste. Siento que luego a veces es bueno hacer el ejercicio 

de cuánto cuesta rentar esa Cámara que aunque es mía o me la prestaron, hubiera costado tanto, 

¿no? Entonces así como a un presupuesto estimado, si todo se hubiera pagado a rentado o 

Asalariado. ¿Cuánto hubiera costado esta peli? ¿Cuánto hubiera subido? 

00:09:15 Omar Linares 

Uy, no. Pues mira, considerando que la peli tardamos medio año en filmarla, porque además 

estuvimos filmando durante fines de semana. Sí hubiera subido bastante, porque al final justo el 

filmar solo los fines de semana, pues prolonga los tiempos de producción y prolonga, pues la 

chamba tanto de pre producción, porque al final así fue como trabajábamos, o sea hacíamos la 

preproducción de la siguiente semana y luego ese fin de semana se filmaba. Y durante la semana 

se producía lo del siguiente fin de semana. Entonces al final eran como seis meses de chamba 

continúa, entonces yo creo que si eso en realidad lo hubiéramos cobrado, hubiera sido como filmar 

una serie, yo creo. 

Pero yo creo que si hubiéramos tenido un presupuesto, yo creo que hubiera costado el doble, 

yo creo como un millón de pesos, millón y medio, pero de ese entonces, porque también 

considerando que ahorita el peso ya no vale lo mismo que hace diez años. 
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00:10:40 Carlos Rdz Pasillas 

¿Cuánto estrenó, hace exactamente 10 años? 

00:10:42 Omar Linares 

No, en el 2014. 

00:10:52 Carlos Rdz Pasillas 

No, pues sí eran otras condiciones, o sea el dólar, ¿no? Y es que las licencias que pagamos 

están en dólares, o las cámaras que compramos se compran en dólares. 

00:11:02 Omar Linares 

Y la inflación y todo ese rollo ya te hace que se te suben los costos, ¿no? 

00:11:07 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, sí, sí, ¿el lugar de estreno fue en Aguascalientes? 

00:11:13 Omar Linares 

Sí el lugar de estreno fue en Aguascalientes, justo en uno de los festivales de cine de 

Aguascalientes. Estrenamos ahí la peli. 

00:11:24 Carlos Rdz Pasillas 

¿En cuál? ¿o por qué dices como “en uno”? 

00:11:26 Omar Linares 

Pue es que como que han habido varios, pero ninguno ha sido tal cual el oficial, pero me 

acuerdo que fue el que se llamaba Festival Internacional de Cine de Aguascalientes que era el 

FICAGS. 

00:11:42 Carlos Rdz Pasillas 

El FICAGS, sí donde estaba Armando. 

00:11:43 Omar Linares 

Ajá. Exacto, ajá. Y ese fue en el que estrenamos. 

00:11:50 Carlos Rdz Pasillas 
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Ah, que chido. Yo no recuerdo, creo que yo la vi en otra parte, pero no en ese. 

00:11:56 Omar Linares 

Sí seguramente, porque también según yo la proyectamos me parece que en postmortem 

también, y luego se proyectó otra vez en una muestra en Aguascalientes, en Retransmisión. 

00:12:20 Carlos Rdz Pasillas 

Esos no los ubico. 

00:12:22 Omar Linares 

Fíjate que ese surgió ahí en Aguascalientes y fue con los que la peli tuvo más alcance, con 

ellos con Retransmisión, porque se llevaron como a 11 estados de la república. Y estuvo chido, de 

hecho la proyectaron aquí en Ciudad de México, en dos sedes, la proyectaron en León, Guanajuato, 

en Monterrey, en Aguascalientes, en San Luis Potosí, en Querétaro... No me acuerdo qué otros 

estados, pero sí la proyectaron en varios lugares. La verdad es que fue un parote esa muestra. 

00:13:04 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido, ¿y cómo contactaste con ellos? 

00:13:07 Omar Linares 

Me contactaron de hecho, no recuerdo bien cómo se llama el chavo que fundó la muestra, 

él también es de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, y me escribió una vez y me preguntó 

si estaría interesado en proyectar este Blues de Medianoche. Le dije que sí. Ya nada más me pidió 

la ficha técnica, la copia y de repente me dice, Oye la vamos a proyectar en tal y tal y tal y tal y tal 

lado, y así como de “Órale güey pues gracias”. 

00:13:45 Carlos Rdz Pasillas 

¿Bien movido, no? Qué chido. Oye loco, ¿en qué formato de video grabaron? 

00:13:52 Omar Linares 
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Grabamos en este en H264 en MP4. En una Cámara canon a 1080, o sea, fue una peli 

filmada con una DSLR. Cuando todavía ni siquiera teníamos 2K, ¿no? En las de DSLR lo máximo 

era el full frame en 1080 y así fue como la filmamos. 

00:14:19 Carlos Rdz Pasillas 

¿Está en blanco y negro? 

00:14:20 Omar Linares 

Sí, filmada en directo. 

00:14:22 Carlos Rdz Pasillas 

Ah, fue directo en blanco y negro. 

00:14:25 Omar Linares 

Ajá fue directo en blanco y negro desde Cámara se tomó la decisión justo porque desde la 

Cámara, ya cuando lo estás viendo en blanco y negro, creo que ahí empiezas a agarrarle como el 

contraste y el juego de luz. Porque a veces como el color es muy luminoso no alcanzas a percibir 

tal cual el contraste o el tipo de iluminación que quieres crear en blanco y negro, ¿no? Y la neta 

creo que nos ayudó mucho hacerla directo en blanco y negro. Lo único que hicimos a color fue la 

parte que en la película se ve a color, esas sí se filmaron a color. 

00:15:16 Carlos Rdz Pasillas 

A eso me refería que si toda la película blanco y negro, porque quería que tú lo dijeras. 

00:15:21 Omar Linares 

Ah, bueno es blanco y negro y color. 

00:15:24 Carlos Rdz Pasillas 

Ya, ¿Qué duración tiene tu peli man? 

00:15:28 Omar Linares 

Ay, güey, este... 

00:15:31 Carlos Rdz Pasillas 
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O bueno, ¿tú tienes una ficha técnica que después me puedas pasar? Un Word o un PDF, 

no sé, Ah, pues entonces eso lo pasamos. 

00:15:42 Carlos Rdz Pasillas 

¿La música, quién te hizo la música? 

00:15:45 Omar Linares 

La música la hizo una banda que se llama “la multiplicación de los peces”, es una banda de 

jazz originaria de la Ciudad de México, principalmente los contacté por Sae Orozco. Él es este un 

amigo, un conocido cercano, que también conocí por parte de Jessica, muy buenos músicos y ellos 

se aventaron la composición original de la música y se vinieron a Aguascalientes a grabar todo al 

estudio y la neta, la música está súper chida. 

00:16:23 Carlos Rdz Pasillas 

Órale man, ¿Y eso del estudio cómo lo conseguiste? 

00:16:26 Omar Linares 

Igual coproducción, fue una coproducción por medio de… Ay, no recuerdo cómo se 

llamaba el estudio, pero pues igual fue una coproducción, les presentamos el proyecto y les latió 

entrarle, nos ayudaron a hacer toda la mezcla de audio, la grabación de música, los polis y la mezcla 

final. Ellos se aventaron todo el rollo de audio. 

00:16:58 Carlos Rdz Pasillas 

Órale, justo te iba a preguntar por sonido, pero ya me estás respondiendo ¿Fueron ellos 

mismos, fue este estudio? 

00:17:05 Omar Linares 

Fueron distintos… de hecho déjame buscar bien el dato, porque sí lo tenía aquí, sí se me 

hace como gacho no decirlo bien güey. 

00:17:23 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, sí, sí, no te preocupes. ¿Porque en sonido directo tenía Noise, no? 
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00:17:32 Omar Linares 

Ajá justo era a lo que iba, en las etapas de preproducción y de producción quienes fungieron 

en el audio fue Noise y Helen, ya ves que ellos se forman en esta productora de audio, ellos fueron 

quienes produjeron todo el audio durante la filmación, y tomamos también la decisión de hacer la 

mezcla con otro estudio también por lo mismo de que es chamba que no estábamos por así decir, 

pagando, pues también como para repartir esa chamba y no cargarle la mano al estudio con Noise, 

¿no? De hecho aquí lo tengo… Madres, güey, ¿dónde está? 

00:18:36 Carlos Rdz Pasillas 

Si no me lo pasas después en la ficha. 

Omar Linares 

Órale, va. 

00:18:39 Carlos Rdz Pasillas 

Más bien, ahora deja te pregunto ¿Quién te hizo foto y quién te hizo vestuario? 

00:18:46 Omar Linares 

Vestuario lo hizo Dulce Jiménez. Yo no he sabido si ya ha estado en algunos otros 

proyectos, según yo sí estuvo en algunos otros proyectos. Pero lo hizo Dulce Jiménez. Y la 

dirección de arte estuvo a cargo de Yareli Callejas y de Marlene López. 

00:19:13 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y la foto? 

00:19:13 Omar Linares 

Estuve yo haciendo dirección de foto al lado de Carlos Delfín y Marlene Durán. 

Ah, yo me acordé, güey. El diseñador sonoro fue Fernando Herrera. Seguramente lo topas, 

tiene una escuela de música, y no me acuerdo cómo se llama el estudio güey, pero justo él consiguió 

ese patrocinio en el estudio donde él trabajaba, ellos usualmente graban como bandas de banda, 

como discos de bandas de banda o de norteño y cosas así, y creo que también le han grabado 
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algunas cosas a Vallín y cosas así entonces, al final les interesó entrarle a la peli, y ellos produjeron 

toda la parte de audio. 

00:20:36 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido, o sea era gente con mucha experiencia también. 

Omar Linares 

Sí, güey 

Carlos Rdz Pasillas 

Oye man, ¿y quién es tu casting principal? 

00:20:44 Omar Linares 

De casting principal tenemos a Alan Santa Cruz, que él salía de un personaje que se llama 

Martín. También a Adriana Somofora, que también es algo famosa en Aguascalientes, ella no es 

actriz profesional, pero justo ella cuadraba mucho con las emociones del personaje y ella encarnó 

el personaje de Luz, y Luz es hermana de Martín. También estaba en el reparto Carolina Ibarra, 

que salía de una chavita como metalera dark que estaba perdida en la ciudad. También Lilia 

delgadillo. También a Oralia Jiménez, que es una señora que nos ayudó muchísimo, su papel es 

muy esporádico, sale en unas cuantas decenas, pero hizo un papelazo, ella sale de la tía de Martín 

y de Luz, y pues son escenas un poco tristes y es un personaje que ya está en sus últimos días de 

vida y fueron escenas muy bonitas. También tenemos a Citlalli Layune, que es hija de dos 

reconocidos actores de Aguascalientes que seguramente varios ubican. También el papá de Citlalli 

estuvo en la película con un papel pequeño, pero pues al final todos tuvieron actuaciones muy, 

muy chidas en el proyecto. 

00:22:41 Carlos Rdz Pasillas 

¿Qué tuviste entonces? ¿Como un casting de 10 personas? 

00:22:47 Omar Linares 
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Pues sí mira, fueron Adriana, Lilia, Citlali, Martín, Layune, ajá. Mira de principales 

tuvimos… Ah, no, pero también tuvimos algunas escenas que al final este terminamos eliminando 

de la película por la extensión de la película, ya estaba durando arriba de 2 horas y tuvimos que 

reducir las escenas, pero al final sí teníamos 9 talentos en la peli. 

00:23:25 Carlos Rdz Pasillas 

Pues sí, pues es una pelí costosa… Digo, porque eso nos enseñan, que si quieres ahorrar, 

hagas una historia con pocos personajes. 

00:23:34 Omar Linares 

Ajá, ya sé. Creo que en esta no se aplicó para nada. 

00:23:40 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, y si me pudieras contar así de manera muy breve, o incluso si lo estás leyendo, la 

sinopsis de la peli. 

00:23:48 Omar Linares 

Pues este bueno, Blues de Medianoche trata de dos hermanos que son Martín y Luz, que 

viven de clase baja, de clase media baja, que viven en la rutina, tan enfrascados, que ya no se 

perciben como vivos. O sea ya son casi como muertos vivientes, y durante la película sucede como 

un fenómeno un poco surrealista que se abre el umbral entre los vivos y los muertos durante las 

festividades de Día de Muertos. Entonces durante la película, nosotros lo que vemos es a los 

muertos, convivir con los vivos en un mismo universo, y durante ese mismo universo los muertos 

descubren que en la muerte también pueden vivir, y al contrario los vivos en la vida también 

descubren que ellos están muertos. O sea el contraste entre la vida y la muerte, y cómo estas dos 

polaridades de existencia pueden entrar como en… No sé cómo decirlo. 

00:25:30 Carlos Rdz Pasillas 

Pues como en una dualidad, ¿No? 

00:25:33 Omar Linares 
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Exacto, ajá. O sea al final son personajes que están perdidos en vida y encuentran sentido 

en la muerte, o los muertos encuentran el sentido de la vida ya muertos. 

00:25:47 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, eso está muy chido, así déjalo, anótalo jajaja… Oye, pues si se estrenó en 2014 ya 

pasó su vida dentro de festivales y concursos. ¿Actualmente hay un enlace en el que se puede 

visualizar la película? 

00:26:05 Omar Linares 

Sí, actualmente la peli está disponible en filmin latino y en Youtube. Ambas gratis. 

00:26:18 Carlos Rdz Pasillas 

Oye, si al final de esto resulta que existe la intención de armar un acervo ¿A ti te gustaría 

participar como, obviamente sin donar tu película sin perder ningún tipo de derecho, sino nada más 

como prestado al acervo? Para que la gente tenga acceso en un solo lugar a todo el cine de 

Aguascalientes. 

00:26:40 Omar Linares 

Completamente, sí, claro. 

Carlos Rdz Pasillas  

Muchas gracias. 

Omar Linares 

De hecho, originalmente así se hizo la peli. No se hizo con la intención de comercializarla, 

sino más bien de distribuirla y que la gente pues la pudiera ver. 

00:26:58 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, pues yo siento que ahí es donde nace el cine, cuando tiene un público, y a veces a 

muchos se nos olvida y preferimos tenerla aquí en un disco duro enlatada, ¿no? 

00:27:09 Omar Linares 
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Ajá, y fíjate que justo con esta peli fue la vez que aprendí acerca de cómo apreciar al público 

y cómo recibir no nada más las críticas, sino saber observar cómo recibe tus proyectos el público. 

Porque ha sido muy dividida la manera en la que fue recibida la película, a muchas personas no les 

gusta, les puede resultar muy pretenciosa, demasiado lenta, muy apreciativa, por así decir… y por 

otro lado me llamó mucho la atención que durante las proyecciones o incluso en el feedback que 

ha recibido la película en línea, hay mucha gente que sea identificado con los personajes. Yo 

recuerdo que la primera vez que se proyectó la peli en Aguascalientes se estaba proyectando en 

una plaza pública y me acuerdo que me llamó mucho la atención que justo uno de los técnicos de 

ayuntamiento que se encargaba de instalar las pantallas o de instalar el cableado para que pudiera 

suceder la proyección, yo lo estaba observando y estaba súper entrado en la película, y como muy 

conmovido con la película. He leído mensajes donde hay gente que declara sentirse muy 

identificada con la película por los momentos malos de su vida, y al final, pues eso buscaba la peli, 

más que ser este bastante apreciativa u ostentosa, pues era más bien relucir la perspectiva de los 

personajes. Muchas veces nos centramos en contar cosas super épicas o super alegres a lo mejor. 

o cosas demasiado trascendentales. Pero también adentrarnos como en el sufrimiento humano creo 

que hace un efecto de espejo en el que en el que el espectador puede verse reflejado, puede analizar 

el sufrimiento de los personajes y ayudarlo a sentirse acompañado en distintas etapas de su vida. 

00:29:53 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, pues es que también hay películas que no están hechas para para todo público, ¿no? 

O sea, en realidad tú puedes conectar con un nicho de tu público, pero eso para ti ya es un éxito, si 

así se planeó. Si desde un principio en este caso, grabar en blanco y negro, en alto contraste, y 

luego ciertos temas como “Sí Día de Muertos, pero no Coco”, o no una fiestota. Lo vas acotando, 

lo vas acotando, güey, hasta que encuentres un público. 

00:30:25 Omar Linares 
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Exacto, y es justo eso, es completamente un polo muy opuesto a lo que cuenta Coco. Y al 

final sí lo analizas, hablan de lo mismo, pero desde dos perspectivas dinstanciadas 

Kilométricamente una de otra. 

00:30:43 Carlos Rdz Pasillas 

¿Tú consideras que le fue bien? ¿Tú consideras que es un éxito para ti esta película? 

Omar Linares 

Sí, a ver como en pasos. El número 1, haber realizado una película como la realizamos en 

Aguascalientes, con los recursos que teníamos en Aguascalientes, haberla hecho con la gente con 

la que la hicimos, eso ya es así de entrada un gran acierto, creo que haber logrado esa peli fue así 

super. Pero pues es un orgullo también. O sea poder decir, pues hicimos una peli en Aguas súper 

independiente, con lo que teníamos, incluso con todos los porcentajes en nuestra contra, con toda 

la marea en contra, pues se logró. Y eso pues al final en lo personal, a mí me deja muy satisfecho 

y muy, muy orgulloso del proyecto. Y en cuanto a lo creativo, recién terminé de escribir el guión 

y recién terminamos de filmar la película, pues muchos de nosotros teníamos alrededor de 23, 25 

años, 26, algunos ya como de 30. Pero los que estábamos más clavados en lo creativo éramos muy 

jóvenes. Y de repente voltear y ver la peli y ver de lo que trata la peli, de lo que habla y a la edad 

a la que la estábamos haciendo, como que uno dice “Órale, güey”, No, pues ya había como un trip 

ahí interesante. La verdad es que sí me gustó mucho la peli. La he visto varias veces, de repente 

me da la nostalgia, digo “Ah la voy a ver”, y la veo y me sorprendo. Hay cosas que luego uno dice 

“Ah, qué chido que hicimos eso”, no? 

00:33:01 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido, man, yo sí creo que es un éxito precisamente por lo que dices, porque se 

atrevieron y trabajaron, y en este caso trabajaron un montón porque se hizo muy largo. Y la 

terminaron y la exhibieron, entonces precisamente este proyecto está tratando de rescatar y de darle 

su lugar en la historia dentro del timeline del cine en Aguascalientes a proyectos como este, porque 
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a mi parecer pues son importantes y son un punto de referencia, entonces te lo he dicho a ti de 

manera personal, pero te lo digo también ahorita, yo te tengo mucha admiración man y te felicito 

porque estas chambas nos han motivado a muchos a seguir ahí en el camino, entonces que viva el 

Luzman. 

00:33:48 Omar Linares 

Muchas gracias, güey. 

00:35:46 Carlos Rdz Pasillas 

A ver man regresando aquí ¿tú recuerdas cuántos tratamientos de guión tuvo tu película? 

00:35:52 Omar Linares 

Ah, no recuerdo así súper cerrado cuántos, pero yo creo que no tantos, la neta no tuvo tantos, 

o sea, bien bien tratamientos yo creo como unos tres o cuatro. La verdad yo recuerdo que sí salieron 

como 6, bueno, no como 11, pero de esos 11 eran correcciones de que “Ah, tal escena se va a 

eliminar” o corregir un personaje o algo así, pero tal cual de reescribir la historia, yo creo que se 

reescribió como unas tres o cuatro veces. De hecho, inicialmente Blues de Medianoche era una 

peli de horror. Pero fue evolucionando y se fue transformando en una peli bastante sad, muy triste, 

acerca de dos personajes que se quieren morir güey, o sea que no le encuentran sentido a la vida y 

de repente se me hizo interesante, yo me acuerdo que yo me imaginaba y decía “cómo sería llevar 

la noche de los muertos vivientes de Romero a una historia mexicana, pero sin zombies y más 

drama”, y pues salió eso, de repente se fue vacunando esa parte del horror y terminó siendo una 

peli como más realismo mágico. 

00:37:22 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, al principio hasta lo querías hacer como Western, ¿no? Yo recuerdo yo pláticas por 

Messenger, güey y ese era tu idea al principio digo, pues cambió un montón. 

00:37:35 Omar Linares 
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Sí. De hecho todo giraba alrededor del cerro del muerto y de desapariciones de gente 

alrededor del cerro y de asesinatos en un hotel y cosas así. 

00:37:53 Carlos Rdz Pasillas 

Eso ya es otra película distinta. 

00:37:55 Omar Linares 

Ajá totalmente distinta de repente. Fue interesante que era como el de braille inicial y luego 

pensando en los personajes, salió Martín que es un hombre como de entre 30 y 40 años que trabaja 

en una gasolinera, que vive al día, y su hermana con la que tiene una relación entre incesto como 

rara, y que al final ambos tienen una relación como de amor, odio, pero al final ya no quieren ni 

seguir juntos. Ni siquiera saben si están vivos o están muertos. Eso me terminó llamando más la 

atención en lo creativo. 

Carlos Rdz Pasillas 

Claro, pero también habla de un trabajo de preproducción intenso y de un desglose incluso 

creativo, en esta preproducción más o menos. ¿Cuánta gente estuvo involucrada? 

00:38:59 Omar Linares 

Uy, pues sí varios. De contar con toda la gente involucrada, diría que unas 80 a 100 

personas. Porque al final la preproducción no nada más éramos el crew, la preproducción también 

era la gente que nos estuvo apoyando. Alguna vez incluso organizamos un maratón para recaudar 

fondos, entonces hubo gente involucrada para armar ese maratón, la gente que asistió al maratón, 

pues también cuenta como parte. De hecho toda la gente que estuvo en ese maratón sale en los 

créditos. Toda la gente que dio aportaciones voluntarias al proyecto está ahí en los créditos también. 

Fue mucha gente, pero de crew éramos alrededor de unas 20 personas las que estuvimos durante 

la preproducción empujándolo. 

00:40:05 Carlos Rdz Pasillas 
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Órale además, esto que me comentabas hace ratito, está bien loco, ¿no? Que ustedes 

hicieron preproducción como los modelos tradicionales, primero la pre para después saltarte a 

grabar, pero durante la producción de todas maneras estaban haciendo preproducción cada semana. 

Eso está bien loco porque es un modelo de producción poco tradicional. Más bien me gustaría 

saber ¿Por qué optaron por hacerlo así? 

00:40:35 Omar Linares 

Pues mira originalmente era una peli independiente y ninguno de nosotros dentro del crew 

estábamos cobrando por esa chamba para poder este dedicarnos de lleno, pues todos teníamos 

trabajos, varios de nosotros, incluyéndome a mí yo tenía chamba entre semana. Justo cuando 

arrancamos la preproducción yo tenía una chamba y pues no había problema, porque al final las 

juntas de preproducción las hacíamos en la noche o en los fines de semana, y pues ya nos 

organizábamos. Pero ya a la hora de la producción varios trabajan entre semana, incluyéndome a 

mí, además de que yo ya vivía acá en la Ciudad de México, y pues ya estábamos a nada de arrancar 

con la peli y dijimos, ¿pues qué vamos a hacer? O sea, ni modo que ya toda la chamba que hicimos 

ya digamos “ya no vamos a hacer nada”, ¿no? y como que de repente nos ganó el rush y dijimos 

“pues vamos a aventarnos güey, así los fines de semana”, yo me acuerdo que les dije “si ustedes 

jalan yo jalo” y me vengo todos los fines de semana y filmamos la peli viernes y sábados. Porque 

yo me venía de Ciudad de México, me salía los jueves en la noche, llegaban los viernes en la 

mañana, empezábamos a… 

00:42:12 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y es que sus rodajes eran nocturnos? 

00:42:15 Omar Linares 

Ajá. Exacto, casi toda la película es de noche, como un 95% de la peli, porque todo 

transcurre durante la noche de Día de Muertos. Entonces lo que hicimos fue filmar los viernes por 

la noche y los sábados por la noche, o si teníamos escenas de día los sábados durante el día y parte 
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de la noche, y ya los domingos yo me regresaba a Ciudad de México a cumplir con la chamba y 

cada quien en Aguascalientes también regresaba a sus chambas. Y eso hizo que se postergara la 

filmación, estuvimos filmando durante como 6 meses. Entonces por lo que optamos fue decir “pues 

vamos a producir las primeras dos, tres semanas, y a partir de ahí cada semana entre semana se pre 

producía lo que se iba a producir dentro de una semana, entonces eso nos daba chance de organizar 

los permisos, que también es otra cosa, en Aguascalientes no hay tal cual un método formal de 

sacar permisos, no hay una comisión de filmaciones o algo, la neta fue un paro que Jessica y todo 

el equipo de producción fue literal a Tránsito a decir “oigan, vamos a estar filmando todos los fines 

de semana en las noches en las calles de la ciudad, solo queríamos avisarles para tramitar un 

permiso” y lo que nos dijeron es de “miren en lugar de que tramiten miles de permisos, aquí está 

esta carta, guarden esta carta y esta carta los va a amparar si llega alguien de tránsito o algo, con 

esta carta ustedes ya están amparados de que tienen el permiso del Ayuntamiento de filmar a la 

hora que quieran en donde quieran”, y eso la neta fue un súper parote del Ayuntamiento de 

Aguascalientes. 

00:44:52 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y apoco no extrañas eso ahora que estás en la CDMX? 

00:44:54 Omar Linares 

No manches, cabrón, eso la neta a mí en lo personal me ha detenido mucho de seguir 

produciendo cortos o una peli, o sea justo ese esquema de filmar como muy guerrilla en Ciudad de 

México, es imposible, o sea, en verdad es imposible. Pues porque aquí sí te ven en la calle con una 

Cámara, luego luego llega la policía y te dice “Oye, ¿Dónde está tu permiso? ¿No tienes permiso? 

Ah, bueno, dame la Cámara y bye”, y te vas y pagas multas y además también como están en 

constante filmación, pues luego el crew es como de “güey, la neta pues estoy chambeando, no 

puedo dejar la chamba para hacer un proyecto indie o algo así”. 

00:45:48 Carlos Rdz Pasillas 
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Ahí es al revés. Acá todos trabajaban entre semana para el fin de semana grabar. Y allá más 

bien no hay chance, porque todos están filmando todo el tiempo, ¿no? 

00:46:00 Omar Linares 

Exacto, güey. Exacto y al final Sí se puede levantar obviamente, pero es más complicado, 

porque al final de todos modos necesitas pagar permisos, un catering, como acá también ya tienes 

más herramientas, pues se te hace más fácil decir “Bueno, rentamos el equipo”, pero pues al final 

rentar el equipo también te implica una lana. 

00:46:30 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, claro, claro, tiene sus pros y contras su industria. Por ejemplo, el asegurarte que 

mientras estás en rodaje tu equipo está asegurado o tú mismo estás asegurado, pues es una ventajota 

¿no? Y acá en Agua todavía no llegamos a eso, de pronto si se cae la Cámara, se estropea, ¿y quién 

la paga? o si te caes tú por estar grabando en el cerro y te quiebras una pata tampoco hay nadie que 

lo pague, ni que te atienda, ¿no? 

00:47:00 Omar Linares 

Por ejemplo, esa es otra de las cosas en Ciudad de México. Si no tienes un seguro, no te 

dejan filmar, no te dan el permiso de filmación. 

00:48:16 Carlos Rdz Pasillas 

Lino, perdón, es que ya estoy mezclando partes de más adelante. Pero sobre la pre 

producción. ¿Cómo hacían para mantenerse organizados?, sobre todo en este esquema que ustedes 

diseñaron de grabar cada semana y conseguir permisos, o si no permisos formales, sino como ir y 

avisar a la señora de la tienda, “oye, ¿me dejas grabar aquí?”, o sea ese tipo de permisos… ¿Hacían 

mini carpetas, o hacían un shooting list y nada más lo iban siguiendo, o hicieron una story board? 

¿Cuál fue el método para mantenerse organizados? 

00:48:53 Omar Linares 
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Mira, yo creo que lo más importante fue tener un plan de trabajo, un plan de rodaje. 

Nosotros filmábamos el fin de semana y el lunes en la noche, cuando ya todos salíamos de la 

chamba y nos conectábamos en una llamada cuando apenas empezaba Zoom, y hacíamos una junta 

de producción en la que decíamos “Bueno, ¿que se va a filmar este fin de semana? No pues se va 

a filmar tal, tal y tal y este es el plan de rodaje”. Los lunes mi chamba era llegar a esa junta ya con 

el plan de rodaje de la siguiente semana, decir “Vamos a filmar tales escenas, necesitamos estas 

locaciones” etc. o “Dentro de dos semanas necesitamos ir previendo que vamos a necesitar filmar 

en el ministerio público”, porque una vez filmamos también escenas en el MP, en una celda de 

hecho, y fue de “Bueno, esas escenas las recorremos dentro de 2 semanas, para tener chance de ir 

esta semana, presentarlo, gestionarlo y la próxima semana tener respuesta, y ya que nos den 

chance”. Y ya con ese plan de trabajo, tener como disciplina de hacer el plan de rodaje, tener las 

juntas e irnos cada quien con nuestras tareas, por así decir, de producción y resolverlo, eso fue lo 

que nos ayudó completamente a sacar el proyecto. 

00:50:40 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido, oye man y por ejemplo el casting, ¿hicieron un casting?, ¿o más bien tú ya 

tenías ubicado a quién te gustaba y solo lo contactaron?, pero también sobre todo si tú ya estabas 

en México. ¿cómo hicieron esta comunicación con los actores o los ensayos? 

00:50:57 Omar Linares 

Justo antes de la Pre yo me acerqué mucho con Jessica, yo la verdad es que me apoye 

mucho con Jessica y con María René Roosevelt que seguramente la conoces, con Carlos Eduardo 

también. Jessica como productora, Carlos Eduardo como primer asistente de Dirección, y René 

Roosevelt como segundo asistente. Trabajamos mucho en conjunto con los actores. En un inicio, 

en la Pre ya tenía desde que escribí el guión, ya decía Alan Santa Cruz desde el inicio ya era así de 

ley. Ya sabía que me gustaría trabajar con él, ya había trabajado con él, me gusta mucho su trabajo, 

me encanta su manera de trabajar, y siempre hemos tenido buena química con Adriana, también 
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ella siempre fue muy comprometida con todo, siempre estuvo dispuesta en los ensayos, en las 

pruebas de vestuario, a platicar si tenía dudas acerca del personaje se acercaba con nosotros y le 

ayudamos a resolver muchas dudas, y así con todos y creo que parte importante era que Jessica, 

Carlos y René se juntaban entre semana cuando era necesario, se juntaban entre semana con los 

actores y tenían una lectura de guión con ellos aunque yo no estuviera, y ya más bien me ayudaban 

a prepararlos memorizando diálogos, repasando escenas y así. Y ya cuando yo estaba allá en el set 

pues la chamba era dirigirlos en set, como de estarlos preparando, platicar con ellos, revisar los 

diálogos, pinponeabamos mucho los diálogos, la actuación, el trazo de escena y todo, y la neta es 

que fue un trabajo de dirección en conjunto muy chido que hicimos ahí en el crew. 

00:53:16 Carlos Rdz Pasillas 

Claro y de mucha confianza, para tú estar allá pero estar tranquilo de que acá también se 

está haciendo cierto trabajo, y que si no, no avanza la peli porque siento que cuando haces cine 

independiente, y más con el esquema tan loco que ustedes diseñaron, creo que todo el tiempo 

estuvieron como “si una cosa sale mal, se arruina todo”, no? 

00:53:39 Omar Linares 

Exacto wey, todas las tuercas tenían que seguir trabajando y hubo ocasiones en las que las 

tuercas no funcionaban y no salían, o sea hubo un par de ocasiones en las que tuvimos que posponer 

la grabación de ese fin de semana, ya sea porque un permiso no se había logrado, o porque alguien 

del crew de plano no iba a poder y era necesario que estuviera, o de plano cansancio, ¿no? O era 

así de que estábamos en alguna ocasión nos pasó que yo una vez llegué súper enfermo y fue así de 

“Oigan, la neta no me siento nada chido. No me gustaría cancelar pero al menos hoy me gustaría 

poder decir este, pues time out”, y así fue, y creo que todo suena muy chido, como que todo salió 

chido, también hubo cosas que salieron mal y errores no que tomamos tanto en la dirección como 

en producción como en varias áreas. Pero justo lo chido fue eso, aprender de esas cosas para poder 

seguir adelante con la filmación. 
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00:54:54 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, porque es lo que dices, también hubo un desgaste tanto físico como supongo 

emocional al hacer un proyecto tan largo. oye man, pero ¿qué pasa si de pronto alguien decía “yo 

no puedo porque tengo unos 15 años” o “simplemente no te quiero decir por qué, pero no puedo”. 

Siento que cuando no estás pagándoles pues tampoco te puedes enojar, ¿no? O sea, ¿cómo hicieron 

ustedes? ¿Hicieron contratos con alguien o con nadie? ¿O todo era de palabra? ¿O qué onda? 

00:55:28 Omar Linares 

Es otra cosa, creo que eso estuvo super chido de parte de todo el crew, no tuvimos contratos 

para nada, de nada, que creo que está mal hasta cierto punto, pero por otro lado se me hizo súper 

chido que todos los que estábamos ahí estábamos muy comprometidos con el proyecto y 

obviamente había ocasiones en las que alguien decía “Oye, yo no voy a poder tal día”, y pues con 

todo el dolor del alma uno decía “Bueno, pues te necesitamos, pero no hay pedo güey, o sea ni 

modo, acá vemos cómo lo resolvemos”, y siempre había alguien que dijera “no hay pedo, yo me 

encargo”, o tal día nos traemos a alguien a fulanito de tal que dijo que le gustaría, y así salía güey, 

o sea siempre estaba esta disposición de ayudar a sacar la chama del proyecto. Y al final lo más 

chido era el compromiso que había de todos los que nos involucramos. 

00:56:34 Carlos Rdz Pasillas 

Entonces hubo como un crew central por así decirlo, como la espina dorsal, pero algunos 

otros podían de pronto variar, o sea si alguien no puede tal vez uno de estos hace la doble función, 

o si no yo conozco a alguien más que lo invitamos, o sea también hubo gente que se fue sumando. 

00:56:52 Omar Linares 

Sí y que se sumó a lo mejor nada más un día y ya no regresó pero le entró ese día. 

Carlos Rdz Pasillas 

Claro. ¿Y sí están acreditados todos? 

Omar Linares 
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Sí, claro. 

Carlos Rdz Pasillas 

Oye, ¿Hicieron registros ante INDAUTOR, por ejemplo del guión y también de la película 

terminada? 

Omar Linares 

Sí, sí, completo. El guión está registrado, la peli también, la música también la tiene 

registrada la banda, todo está debidamente registrado. 

00:57:26 Carlos Rdz Pasillas 

¿Cuáles fueron las fuentes de financiamiento? 

00:57:39 Omar Linares 

Pues los bolsillos de todos. Mira nosotros inicialmente hicimos recaudación de fondos e 

inicialmente hicimos una recaudación de fondos, me parece que Kickstarter, que no nos fue tan 

bien, la verdad es que no nos fue nada bien. Después de eso dijimos “Bueno vamos a intentarlo 

pero ahora más como directo, como localmente”, y empezamos a pedir colaboraciones a amigos e 

incluso a nuestros trabajos, a pedir ayuda. Y luego de ahí surgió la idea, y esa idea la trajo a la 

mesa Carlos Eduardo y Jessica, dijeron “Hay que armar un maratón güey, los maratones siempre 

recaudan mucho, digo no millones, pero sí recaudan una lana cuando son por causas”. Justo eso 

hicimos, detrás de ese proyecto estuvo más involucrado Jessica y Carlos Eduardo y René, porque 

entonces eran los que estaban directamente en la Pre, solucionando cosas de producción. Y se armó 

ese maratón con una pequeña empresa de marketing, que también nos ayudó a levantar ese 

proyecto, y al final hubo muchos asistentes. Se armó también un bazar cultural instalado donde se 

armó el maratón, donde todo lo recaudado se iba a ir para lo de la peli. Y de ahí salió pues una 

parte pequeña del presupuesto, pero que nos ayudó a levantar el proyecto, o sea realmente de ahí 

salieron los cimientos de la pre producción para poder seguir chambeando en eso. Y luego de ahí 

pues aplicamos a distintos fondos, que pues también son temas escabrosos, que no siempre son 
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favorables. O sea pues lamentablemente en esta ocasión nosotros habíamos sido acreedores a un 

fondo que en ese entonces estaba armando el IMAC para jóvenes creadores de proyectos 

audiovisuales y habíamos quedado como finalistas y como acreedores, pero al final un día después 

de que se da la noticia, pues nos hablan por teléfono y nos dicen que no, que siempre no nos lo van 

a dar y fuera de rompernos el ánimo, yo me acuerdo que ese día nos juntamos todos así súper 

derrotados de que dijimos, “Güey, esos 70 mil pesos iban a ser para catering, para transporte, para 

pagarle a los actores, aunque sea simbólico, pero para tener algo”, y de repente ahí fue cuando 

dijimos todos, “Oigan, pues ya tenemos todo, solo no tenemos el varo, lo de la comida creo que lo 

podemos solucionar”, al final nos terminaron ayudando nuestros familiares güey, así de que este 

fin de semana le toca a mis papás hacer la comida para todos, y mis papás llegaban y nos daban de 

comer y todo, al otro fin eran los papás de Jessica, al otro fin eran los de Carlos Eduardo, al otro 

fin reuníamos entre todos un varo y comprábamos de comer. Y así esa vez dijimos “Pues va güey, 

si ustedes se animan yo me animo, o si ustedes se animan nos animamos todos, y nos aventamos”. 

Y creo que hasta cierto punto fue lo que nos hizo más fuertes, justo esa desilusión nos hizo decir 

“No pues ahora lo hacemos güey”. Y pues así fue como arrancamos, y la verdad es que entre todos 

estuvimos metiéndole de nuestros bolsillos para nuestros transportes, nuestras comidas, a veces 

hasta para el equipoues de ahí salió todo. 

01:02:21 Carlos Rdz Pasillas 

Y es que pues sí se ocupa varo líquido, no todo puede salir de puras coproducciones, o sea, 

de pronto hasta para el scouting necesitas gasolina, y aparte ustedes grabaron una parte en Ojuelos, 

¿no? 

01:02:37 Omar Linares 

Una parte en Ciénega de Mata, es un pueblito por donde está la M. 

01:02:49 Carlos Rdz Pasillas 
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Sí, sí, sí, yo por eso me acordaba que era como para Ojuelos, pero no sé muy bien dónde, 

ajá. 

01:02:54 Omar Linares 

Se llama Ciénega de Mata, y es un pueblo súper bonito, tiene una vibra un poco rara, pero 

justo eso era lo chido, que era extraño el pueblo y muy bonito. La gente nos recibió súper chido 

también, y pues ahí filmamos una parte. 

01:03:15 Carlos Rdz Pasillas 

Y tanto para ciénega de Mata como para acá donde se ponen los menudos en la purísima, 

¿Ustedes sí hacían scouting? 

01:03:23 Omar Linares 

Sí, sí hicimos un pequeño scouting, que yo me acuerdo que muchas veces nos íbamos a la 

calle en la noche y tomábamos fotos en blanco y negro, o luego en Ciénega de Mata también 

recuerdo que alguna vez fuimos a hacer el scouting. La verdad es que sí hicimos un proceso ahí de 

Pre. 

01:03:46 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, y bastante largo. ¿También hicieron carpeta de producción o esa se la saltaron? Digo 

porque muchas de las veces hacemos la carpeta de producción para aplicar a algún concurso, o 

para entregarlo a los profesores, pero a veces cuando estás en el independiente, pues dices “Ya 

tengo scouting, ya tengo el casting, presupuesto pues lo que se ocupe, pero en realidad ni vamos a 

tener dinero”, o sea hay pasos que te puedes saltar, entonces nada más como pregunta técnica, 

¿Ustedes hicieron carpeta de producción? 

01:04:21 Omar Linares 

Una carpeta muy pequeña la verdad, más bien era como un brief, por así decir, del proyecto. 

Porque al final como no teníamos nada certero, al final planear un presupuesto para seis meses, la 



      503 
 

   
 

verdad es que creo que en ese punto si hubiéramos hecho un presupuesto se nos hubiera ido el 

ánimo para abajo. 

01:04:48 Carlos Rdz Pasillas 

Sí, ¿Y entonces con qué finalidad hicieron esta carpeta? ¿Más como brief, como para 

conseguir apoyos? 

01:04:55 Omar Linares 

Exacto, para conseguir apoyos, conseguir la coproducción, o sea literal cuando íbamos a 

pedir dinero era de “¿Con cuánto nos puedes ayudar, güey?”, o sea nosotros al final sabemos que 

no vamos a tener el escenario ideal, o sea lo único que necesitamos es tener para comer, o para 

gasolinas, o mínimo para mantener los gastos de producción que no salgan de nuestros bolsillos, 

que muchas veces sucedía. Que al final fue así para todos, o sea ya como a la mitad del proyecto 

era de que “Wey, Carlos Eduardo ya puso lo de la gasolina”, y era de “Wey, pues te lo repongo o 

vemos cómo lo reponemos”. Y qué fulanito o que “Jessica ya puso tanto también”, que “René puso 

tanto”, o los actores que pusieron su coche para ir a la filmación. 

01:06:22 Omar Linares 

Y la continuidad, eso sí fue un tema, o sea ya si le prestas atención a la peli es un tema, 

pero al final sí estás centrado en la peli, pues lo dejas pasar. Y creo que sí sucede, al menos a mí 

me dan como TOC este de repente, pero ya entrando como en el mood de la peli ni lo notas. 

01:06:49 Omar Linares 

De repente el corte de pelo, así de que Alan tenía el pelo súper Cortito y de repente ya le 

iba creciendo. Pues cosas así. 

01:07:01 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, sí, pues es que aparte se aventaron seis meses y es dificilísimo. Si hacer continuidad 

cuando es de un día para otro hay cosas que se te van, imagínate así como “Vamos a regresar a la 

locación que fuimos hace dos meses y ya pintaron la banqueta güey”, supongo que son los riesgos 
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que se toman y uno se tiene que acoplar a eso, no hay de otra, cuando no hay varo para para pagarlo. 

Entonces en total fueron seis meses de grabación, pero aparte ya con la post edición, 

musicalización, todo en total. ¿Cuánto tiempo fue? 

01:07:40 Omar Linares 

Yo creo como unos 5 años, 4 años. Yo recuerdo que de Post nos llevó como 2 años. Y de 

pre, otros dos, tres años. Porque en la Pre sí fue bastante tiempo. Entonces estrenan 2014, pero en 

realidad se grabó como en 2009. 

01:08:04 Omar Linares 

No, o sea se estrena en 2014 y se filmó por ahí del 2012, 2011, y se arranca la Pre por ahí 

del 2010, 2009. 

Carlos Rdz Pasillas 

¿Más o menos un llamado de cuántas horas era? 

01:09:41 Omar Linares 

Eso sí estuvo terrible güey. Eran llamados de mínimo 12 horas. 

01:09:48 Carlos Rdz Pasillas 

Mínimo 12… ¿Y máximo? así uno que estuviera... 

01:09:51 Omar Linares 

Bueno, teníamos días en los que eran llamados de 8, la neta peleábamos por tener llamados 

de 8, pero sí teníamos unos que eran así de güey, no mames, a veces 14 horas, güey. La neta sí 

estuvo pesado. 

01:10:10 Carlos Rdz Pasillas 

O sea, literal desde que el sol se está poniendo, hasta que amanezca. 

01:10:16 Omar Linares 

Exacto, ese era nuestro límite, era lo que alcanzábamos a hacer de noche. Arrancábamos a 

las 18:00 H de la tarde, y terminábamos literal a las 6:00, 7:00 H de la mañana. Y a veces hasta 



      505 
 

   
 

nos seguíamos si teníamos escenas en amanecer. Hubo ocasiones en las que nos seguimos como 

hasta las 8:00, 9:00 H. 

01:10:41 Carlos Rdz Pasillas 

¿Más o menos cuántas locaciones tuvieron? 

01:10:45 Omar Linares 

Uy, güey, fueron varias, mira ahí en la calle que está fuera del Tres Centurias. 

01:10:57 Carlos Rdz Pasillas 

28 de agosto. 

01:10:57 Omar Linares 

El desnivel que está en 513, El Encino, el interior de una casa en el Ojocaliente, el MP de 

Nacozari, en la Purísima. También filmamos en la Autónoma y en Ciénega de Mata, la salida a la 

carretera, la iglesia del Encino. 

01:11:58 Carlos Rdz Pasillas 

O sea, ¿Como 10 más o menos? 

01:12:00 Omar Linares 

Yo creo que fueron más, porque tuvimos muchas escenas de calle… La avenida Madero 

porque grabamos el festival de las Calaveras en Madero, y muchísimas calles en el centro hicimos 

muchos pickups de los personajes caminando en el centro. 

01:12:23 Carlos Rdz Pasillas 

Pues por eso también tardó tanto y costó tanto, o sea porque es otra cosa que te dicen cuando 

no tienes dinero, pocos actores, pocos personajes, pero también pocas locaciones, güey, hazlo todo 

en una. Y ustedes se aventaron 15 ó más 

01:12:36 Omar Linares 

No sé, como que de repente me llamó mucho en la escritura del guión contar la historia de 

todos esos personajes, creo que era muy bonito ver a varios personajes vivir una historia así, se me 
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hacía muy interesante, muy bonito. Ver desde varias perspectivas ese umbral, entre los vivos y los 

muertos. Estuvo chido. 

01:13:13 Carlos Rdz Pasillas 

Oye man, ya casi terminamos. El equipo técnico, cámaras, computadoras, discos duros, 

micrófonos. Eso, ¿Cómo lo obtuvieron? 

01:13:27 Omar Linares 

Mira la Cámara y los lentes, esa fue coproducción con Eddie y Boniel, que él es fotógrafo. 

Él compró una Cámara y él nos dijo desde el principio “Güey, usen mi Cámara y mis lentes, no 

hay pedo, nada más cuídenla”. Y dicho y hecho, filmamos, toda esa peli con la cámara, era una 

Canon 7D de full frame, con unos lentes Canon, algunos otros lentes me los prestaba también una 

productora, esa fue también otra coproducción, una productora originalmente de Aguascalientes, 

pero en Ciudad de México, que se llama Aguachile Producciones, ellos también me apoyaron 

muchísimo güey, bueno nos apoyaron muchísimo. Incluso filmando retakes porque llegamos a 

tener algunas escenas que estaban fuera de foco, o no estaban del todo bien, que no funcionaban 

tan bien, y ellos las refilmaron, nos ayudaron a refilmar esas escenas. Nos prestaban lentes, nos 

prestaron algunos kits de iluminación. 

01:14:55 Carlos Rdz Pasillas 

O sea que cuando tú venías a Aguascalientes a grabar la película, aparte venías cargado con 

equipo. 

01:15:01 Omar Linares 

A veces sí, no siempre, pero sí, ajá. Porque casi todo procurábamos que todo el equipo 

fuera de aquí de Aguascalientes, por lo mismo para evitar que se dañara el equipo. 

01:15:17 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, sí se complica. 

01:15:17 Omar Linares 
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Y este ejemplo, todo el equipo de audio era de Noise. Esa fue también la coproducción con 

el estudio de Noise. También algo del equipo muy básico, nos lo prestó algunas veces las primeras 

semanas en la autónoma y después pues ya no. 

01:15:50 Carlos Rdz Pasillas 

No bueno, pues supongo que era equipo que también usaban los estudiantes. O sea no 

puedes acapararlo tanto tiempo. 

01:15:56 Omar Linares 

Ajá. Y luego como era fines de semana y era en las noches. Entonces al final yo me acuerdo 

que lo que hicimos fue, compramos unas jardineras, unas lámparas de construcción que son como 

unos cuarzos cuadrados, y con esos cuarzos y unos difusores y algunas lámparas de foto fija, con 

eso iluminábamos y la verdad es que justo el blanco y negro nos ayudó a aprovechar las luces al 

100%, al máximo. 

01:16:35 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y supongo que en una producción independiente, a blanco y negro, también te ayuda a 

que no gastes tanto dinero en una corrección de color, no? 

Omar Linares 

Exacto. 

01:16:42 Carlos Rdz Pasillas 

¿Cómo fue ese workflow de post producción con ustedes? ¿Editaron y corrigieron aquí en 

Aguas, o allá en México, o cómo fue? El workflow originalmente armamos el montaje como el 

primer corte, nuestro primer corte fue como de 4 horas, entonces tuvimos que literal ser carniceros, 

decir “Esto sí funciona, esto no, esto ni siquiera va embonar”, o así… o “Está super chida esta 

escena”, tenemos por ahí varias escenas que estaban muy, muy, muy bonitas, pero no funcionaban 

ya dentro de la peli, como que sí ayudaban a que se contara completa la historia, pero ya se hacía 

una peli demasiado pesada de ver. Y ya cuando tuvimos el corte final, Aguachile Producciones, en 
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este caso Raúl Lara, que fue quien nos ayudó a hacer la corrección de color, se aventó toda la 

corrección de color, también en blanco y negro, tuvo un proceso muy pequeño, muy, muy ligero. 

La verdad es que sí queríamos que el blanco y negro fuera muy fiel a lo que filmamos. Se hizo esa 

corrección de color y ya nada más cuando teníamos el corte final, la mezcla final de audio, 

juntamos el clip, lo reconectamos como todos los clips de corrección de color y ya quedó todo 

examinado. 

01:18:26 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y eso lo hicieron entonces allá en Aguachile? 

01:18:29 Omar Linares 

Exacto. Ya toda la Post se hizo en aguachile. 

01:18:34 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y al final, cuáles fueron los deliveries? O sea, si grabaron en 1080 pero lo sacaron en un 

H264. O hicieron a DCP. 

01:18:52 Omar Linares 

Fíjate que no tuvimos DCP, más bien lo que hicimos fue este un Apple Pro Res literal de 

nuestra copia final. Fue un Apple Pro Res en 1080, en 1920, 1080. Pesadísimo por cierto. 

01:19:09 Carlos Rdz Pasillas 

¿Como de cuánto, de 40 gigas? 

01:19:11 Omar Linares 

Sí, güey, esa madre está yo creo que está ahí, en un disco duro de Aguachile, yo creo que 

ahí sigue, espero que así siga, porque yo la neta, me quedé nada más con el H264 que se ve muy 

bonito de todos modos. 

01:19:27 Carlos Rdz Pasillas 

la peli estrenó en el FICAGS en una plaza, en plaza fundadores. 

01:20:09 Omar Linares 
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Exacto plaza fundadores. 

01:20:11 Carlos Rdz Pasillas 

¿Más o menos, cuántos asistentes tuvo en ese estreno? 

01:20:16 Omar Linares 

Ni idea, pero yo le calculo que fueron entre 100 y 150 yo creo. 

01:20:24 Carlos Rdz Pasillas 

Pues está súper chido para ser un estreno. 

01:20:30 Omar Linares 

Después tuvimos estreno en un Cinépolis. De hecho creo que el estreno fue en un Cinépolis. 

Sí inicialmente fue en el Cinépolis de Villa Asunción me parece. 

01:20:43 Carlos Rdz Pasillas 

¿O sea ustedes rentaron la sala? 

01:20:46 Omar Linares 

No, fue del festival. De hecho fue en el Cinépolis el estreno. 

01:20:49 Carlos Rdz Pasillas 

Ah, ya ya ya 

01:20:55 Omar Linares 

Porque, de hecho me acuerdo que no estaba jalando, no la íbamos a poder proyectar, y mi 

papá fue el héroe de esa proyección. Mi papá me vio súper estresado porque dije, no mames, me 

faltan los cables para conectar todo esto. Y él de repente se desapareció y a los 15 minutos regresó 

con lo que necesitaba, me dijo “Ten aquí están”, y yo así de “güey no mames mi papá salvo la 

proyección”. 

01:21:30 Carlos Rdz Pasillas 

Se merece un abrazo. 

01:21:34 Omar Linares 
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Y luego ya de ahí se proyectó en plaza fundadores. 

01:21:38 Carlos Rdz Pasillas 

Y aparte estuvieron en festivales de cine, después estuvieron en postmortem. 

01:21:42 Omar Linares 

En postmortem. Luego se proyectó en una muestra en Guadalajara que se llama gran fiesta 

del cine mexicano, y luego en Retransmisión, que fue como una gira en varios estados. 

01:21:59 Carlos Rdz Pasillas 

¿Cuál es el estimado del alcance que ha tenido? o sea por ejemplo, ahora que ya lo tienes 

en una plataforma digital, más o menos, ¿Cuál ha sido el alcance? 

01:22:09 Omar Linares 

Uy, pues mira al menos en Youtube ya lo vieron, no tengo el número exacto, tiene como 

unas 400 vistas algo así. Más las que tuvo en Vimeo porque estuvo el primer año que la lanzamos 

en streaming. La lanzamos en Vimeo. 

01:22:35 Carlos Rdz Pasillas 

Tenía un costo? 

01:22:37 Omar Linares 

Con un costo ajá. Un costo de venta muy simbólico la verdad. 

01:22:43 Carlos Rdz Pasillas 

¿Era como de un dólar, no? ¿Lo habías puesto como en un dólar? 

01:22:47 Omar Linares 

Ajá, como en un dólar, sí. 

01:22:49 Carlos Rdz Pasillas 

Sí me acuerdo. 

01:22:49 Omar Linares 
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Y estuvo padre porque ahí también aprendimos algo, güey ahí nos tardamos en subirla con 

subtítulos, pero la peli la vieron en países en Europa, en Estados Unidos, en Sudamérica, hubo un 

par de views en Arabia, una madre así. 

01:23:14 Omar Linares 

Le subimos el archivo de subtítulos esperando que la volvieran a ver si no la entendían. 

01:23:25 Carlos Rdz Pasillas 

¿Y qué pasó? ¿Tuvo más alcance? O sea, cuando tuvieron subtítulos, o sea, ¿Repuntó? 

01:23:29 Omar Linares 

Bueno, no tanto porque ya no duró tanto tiempo ahí, pero después la volvimos a subir a 

otra plataforma latinoamericana que se llama Mowies, y en esa plataforma también tú cobrabas, 

como por cada view que tenía la película, por renta y por compra. Y ahí también tuvo otro empuje 

la película. Sobre todo la estuvieron viendo en Chile, en Argentina, en varios países de 

Latinoamérica. Y ya después de esa racha de Mowies fue cuando dije “Bueno, pues ya se rentó y 

se vendió lo más que se pudo”, y la liberamos gratis en Youtube, y contactamos también a Filmin 

latino, y en Filmin latino la subieron a la plataforma y actualmente todavía está ahí en la plataforma. 

01:24:35 Carlos Rdz Pasillas 

Qué chido, man, pues mira entonces tuvo un gran alcance y yo creo que a veces no nos 

damos cuenta, pero esta labor que hicieron ustedes, que hiciste tú y tu equipo también es como de 

alguna manera levantar la mano y poner Aguascalientes en el mapa, porque la historia que tú tienes, 

la historia que muchos hacemos, refleja la realidad social que tenemos de Aguascalientes, o sea 

incluso ustedes grabaron en las calles del centro, pero también en varias locaciones, pero incluso 

en el festival del Día de Muertos y es como, vamos, ese festival ha cambiado, las calles han 

cambiado y ahora tu película que se puede ver en Internet, pero también la vieron en otros países, 

cuentan un poco de la memoria de Aguascalientes. Entonces de parte de muchos yo te agradezco 

y no mames está bien chido esta labor que están haciendo. Y hablando sobre la memoria, quisiera 
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preguntarte ya de manera más personal, ya no de la película, sino de Lino Linares, si tienes 

referencias, ¿Quiénes son tus referencias para hacer cine? 

01:25:45 Omar Linares 

Uy, no, pues. Mira para esa película en particular, creo que me inspiró mucho el cine de 

Jim Jarmusch, soy su mega fan del cine de Jim Jarmusch, de Bel Atar, de Aki Kaurismaki, George 

Andrew Romero, o sea, John Carpenter, directores de cine de horror. Y también por ejemplo en el 

cine nacional, creo que también el indio Fernández, también Octavo Alba, Fernando Henrique, que 

también fue de las primeras películas en blanco y negro que vi de esta etapa del cine mexicano que 

es como más moderno, que es más hacia los dos miles. Pues mucho, creo que también la música, 

esta peli surgió también musicalmente en una época en la que yo escuchaba mucho, pues música 

blues, escuchaba mucho a Real de 14, a varias bandas también norteamericanas de blues, también 

el blues mexicano. Y relacioné mucho la música con el cine y con esta historia, y justo por eso se 

llama Blues de medianoche. El blues habla mucho de eso, de las penas de los personajes, de las 

dolencias, no de la tristeza de estos personajes, de los blues. Y por eso luego como que suena 

“Blues de Medianoche”, Güey, ¿pues de qué trata o qué? 

01:27:44 Carlos Rdz Pasillas 

Oye man. ¿Y a nivel local, quiénes son tus influencias? A nivel local de Aguascalientes. 

01:28:12 Omar Linares 

Mira a nivel local yo no estoy muy actualizado la verdad, pero en ese entonces yo creo que 

me influencié mucho del trabajo de muchos colaboradores, incluyéndote a ti, o sea Carlos Pasillas, 

Abel Amador, él también estuvo realizando una peli más o menos en el mismo tiempo en el que 

hacíamos Blues de Medianoche, con quien compartía muchos gustos en común, y de repente ahí 

como que nos decía “Ay, estaría bien chido que en la peli sucediera esto”, y cosas así. Carlos Delfín 

también se atrevió a hacer cosas , esto de hacer una historia de Praga en Aguascalientes es como 

¿güey, cómo traes Praga a Aguascalientes?, y contar una historia de nicho y creo que hay varios, 
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creo que hay muchos realizadores en Aguascalientes, también trabajé con Verónica Marín en un 

largometraje. Creo que fue su primer largometraje, que se llama “Tres”. Y no he estado actualizado 

con su trabajo, pero sí sé que ha hecho bastantes cosas reconocidas en festivales y son personas 

con las que he estado trabajando. También Brissia Hernández, que fue mi maestra de cine, ella 

cuando me mostró este mundo del cine, me enamoré completamente. Y creo que hay varias 

personas en Aguascalientes que recuerdo que me inspiraron mucho a seguir en el camino de la 

realización. Me falta actualizarme en el tema local, no he tenido la oportunidad de acercarme a 

muchos proyectos, pero pues ojalá pueda verlos pronto. 

01:30:33 Carlos Rdz Pasillas 

Pues ojalá existiera una plataforma y un acervo güey 

Omar Linares 

Ojalá existiera un acervo, sabe quién le estará pensando en hacer uno güey. 

01:30:42 Carlos Rdz Pasillas 

Oye man, ya estamos en lo ultimo. ¿Cuál es tu opinión acerca del cine en Aguascalientes? 

01:30:50 Omar Linares 

Uy el cine en Aguascalientes, creo que lo definiría como un cuchillo de dos navajas, es 

peligroso de cierta manera, creo que se hacen cosas muy interesantes. Hay un concepto en el  metal 

al que le llaman “true”, así el true metal, así que te gusta el metal así verga. Creo que el cine de 

Aguascalientes es muy así, muy true, no se va con la farándula, al menos yo me quedé con ese 

rollo de que no es tanto la farándula, sino hacerlo, hacer el cine, hacer cosas interesantes. Creo que 

cuando una industria está naciendo, no tiene este prejuicio de querer pertenecer a algún rubro o 

algún género o algún círculo, o algún círculo de espectadores. Y se atreve a experimentar, a decir, 

pues vamos a hacer un Western, o vamos a hacer cine de ficción, o vamos a hacer cine de arte, 

pero cine de arte muy local, como muy propositivo, muy de la perspectiva local. Que no sigue la 

corriente. Y el otro lado de esa navaja es que no tiene el apoyo suficiente, que puede ser también 
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bastante suicida para el realizador, y lo digo desde la experiencia propia, que mientras esa industria 

no se desarrolle el realizador va a tener que verse en la necesidad de sacrificar muchas cosas en su 

vida profesional y personal para poder desarrollar proyectos que al final la idea es que los 

realizadores o el crew al contrario, más bien puedan hacer una vida de hacer esos proyectos. Y la 

industria creo que va avanzando mucho, yo me fui en una etapa en la que apenas se estaba 

formando la primera generación de egresados de licenciatura en artes cinematográficas, ya tal cual 

como estudiantes de cine, que al final pues un estudiante de cine no necesariamente es un estudiante 

de la carrera de cine, un estudiante de cine es el que se forma también viendo pelis, haciendo cortos, 

o haciendo pelis o leyendo de cine. Pero creo que el músculo ya está bastante fortalecido, en la 

cuestión de grupos de realización, en formar proyectos sólidos y ahora lo que falta es trabajar en 

echar a andar la industria tal cual, en empezar a echar a andar la normatividad estatal para que tanto 

los realizadores como el crew, como todos los proveedores de una filmación, tanto de locaciones 

como de insumos y de equipo, pues tengan el apoyo y la infraestructura para poder tener esa 

seguridad de que los proyectos que van a estar realizando se van a seguir haciendo y se van a hacer 

con la misma solidez que se necesita para que se vuelva algo rentable para la gente, que sea un 

negocio, al final por más que lo queramos ver como un arte, necesitamos dinero para hacer nuestros 

proyectos, y necesitamos ganarnos la vida haciendo nuestros proyectos. 

01:35:05 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, oye, pero además de que a los realizadores les quema el alma no ponerse a filmar 

algo, pues tenemos que pensar también en la realidad social, ¿no? Y en el contexto, ¿Tú consideras 

que el cine producido en Aguascalientes es trascendente? ¿Para la misma ciudad, o para el país, o 

para quién? 

01:35:30 Omar Linares 

Pues sí, mira, yo creo que el cine es trascendente mientras una persona considere tu 

proyecto trascendente, le mueva, le emocione o algo, ya automáticamente tu proyecto es 
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trascendente, ¿no? Trascendente en el sentido local, es porque al final ya sea un proyecto pequeño 

o grande, con presupuesto o sin presupuesto, pues suma a la creación, a cuestionar cuál es la mejor 

forma de hacer alguien un proyecto en Aguascalientes, porque al final es eso. Cuando no tienes los 

recursos, el cine en Comunidad o el cine comunitario o los grupos de realizadores, ejercen esa 

experimentación de buscar cuál es la mejor forma de producir con lo que se tiene, con los recursos 

que tienes en tu localidad. Y nacionalmente pues siempre es importante tener perspectivas distintas, 

o sea siempre hemos tenido esta perspectiva de que el cine de la ciudad o del Norte o de 

Guadalajara, ya muy focalizado es más presente y muchas veces creemos que esas son las historias 

de México, pero cuando vemos historias más locales nos damos, nos abre la perspectiva del país, 

de decir pues el país es como un monstruo con distintas caras, y los realizadores locales estamos 

encargados de retratar esas caras como para poder formar la pintura grande de nuestro país y lo 

mismo globalmente, pues esa pintura grande del país ya se proyecta a niveles. 

01:37:34 Carlos Rdz Pasillas 

Estamos viviendo en un momento emocionante, ¿no? O sea ahora es más barato que antes 

hacer cine en el respecto de que antes era análogo, ahora es digital y muchos tenemos ya una 

Cámara semi profesional, o al menos de sensor full frame, o tenemos ordenadores, computadoras 

en las que podemos editar, pero creo que también las tendencias políticas. Este nuevo IMCINE 

que se abrió más hacia las periferias o hacia las provincias. Becas específicas para indígenas, para 

gente de afrodescendientes. Creo que también eso podría ser un ejemplo para esta industria en 

Aguascalientes, ojalá, pero en esa prospectivas hacia el futuro, ¿tú qué esperas del cine hecho en 

Aguascalientes? 

Omar Linares 

Pues yo espero primero que nada que la industria y quienes están formando la industria en 

Aguascalientes no se conviertan en la industria que se convirtió en la Ciudad de México, o en estas 

ciudades donde se hace mucho cine, sino al contrario, que se aprenda de esas industrias para poder 
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ofrecer una diversidad de perspectivas, de que sea más incluyente y no sea un nicho de que “Tal 

grupo de realizadores son los realizadores que hacen cine en Aguascalientes”, No, más bien 

aprovechar esa apertura para que sea el cine de Aguascalientes el protagonista y no tanto los grupos 

de realizadores, que siento que también gracias a las plataformas y a los medios digitales ya 

también se ha ido diversificando, ya tienes películas incluso en plataformas como Netflix, o series, 

de historias que suceden no nada más en Ciudad de México, que suceden en otras localidades del 

país, que ni te imaginarías verlas en el cine, ¿no? 

01:39:46 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, sí, sí, sí. ¿Oye, entonces, cuáles serían los retos para esta industria cultural 

cinematográfica de Aguascalientes? 

01:39:56 Omar Linares 

Yo creo que el reto sería que muchas veces como creativos nos da hueva la burocracia, y 

bueno yo lo digo en lo personal, no sé los demás, pero a mí justo lo que me ha pasado en México 

es eso, aprender más la burocracia, de los trámites, de los permisos del armado de carpetas, de 

cuáles son los requisitos indispensables en las carpetas en los que un productor se fija para poder 

desarrollar los proyectos y todo eso. Y ya cuando estás en ese campo lo que sigue es empezar a 

activar esas tuercas en lo local. Por ejemplo, si una comisión de filmaciones no está funcionando, 

pues colectivamente empujar porque esa comisión de filmaciones funcione, y lo mismo que han 

estado haciendo de poder reglamentar la ley de filmaciones en el estado, y seguir empujando en 

esas cosas, que no nada más parece que son un trámite, sino que fortalecen y consolidan la industria 

en Aguascalientes, que ayuda a que la chama de los realizadores ya sea una chamba, y no tanto 

como un hobby o como un proyecto personal. 

01:41:30 Carlos Rdz Pasillas 
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Claro, sí lo entiendo. Oye, última pregunta pero no menos importante. ¿Cómo consideras 

que tus producciones, tus cortos, tu película, han impactado en la industria local acá en 

Aguascalientes? 

01:41:48 Omar Linares 

Ay güey, pues nunca me lo había preguntado la neta, y nunca me lo esperaba que me lo 

preguntaran. 

01:41:57 Carlos Rdz Pasillas 

Punto para el entrevistador. 

01:42:01 Omar Linares 

Creo que, al menos en el trabajo de cortometrajes, creo que nos atrevimos a hacer cosas 

que, bueno al menos yo no había visto localmente, convertir una bodega de ferrocarriles en una 

base espacial de Júpiter. Para mí fue como realizador y como espectador de ese proyecto local, fue 

como decir “Órale güey, sí se pueden hacer cosas, o sea, sí puedo hacer ciencia ficción, puedo 

hacer horror, o puedo hacer un Western”, tenemos muchísimas locaciones con las que podrías 

hacer un Western en Aguascalientes, por algo se hizo famoso Aguascalientes a nivel internacional, 

o sea hasta que se filmó un Western de Hollywood en Aguascalientes. Y en esa parte siento que 

los cortometrajes aportaron eso, como a compartir ese reto de decir “Ay, güey, pues sí se puede 

hacer, se pueden hacer cosas distintas” que no tenga que ser un video experimental, o justo lo que 

platicábamos el corto de decir, bueno dos personajes una locación, y de repente dices “Bueno, 

güey, y sí nos animamos y hacemos 10 personajes en una base espacial en Júpiter, con un Alien 

que les sale de la espalda”. Y dices, “Güey, ¿cómo chingados vas a hacer eso?”, y dices “Bueno, 

pues ahí vemos y ahí lo solucionamos”. Y por otro lado la peli, algo que se me hizo muy chido que 

aportamos fue que en el proceso de preproducción, como hicimos un chingo de ruido, de repente 

estábamos filmando en la calle, y nos ubicaban. “Ah son los weyes que salieron en el periódico, 

que están haciendo una película”. O cuando terminamos la película también nos reconocían mucho 
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en la calle “Ah son los que estaban grabando la otra vez en el Centenario”. También en el 

Centenario esa grabación estuvo bien chida. Y eso lo que provoca es que la gente diga “Güey, sí 

se pueden hacer películas, con o sin presupuesto, pero se pueden hacer películas en 

Aguascalientes”. Y está presente y se siguen haciendo, y la historia de Blues de Medianoche siento 

que hubo mucha gente que se involucró emocionalmente con los personajes. Yo llegué a escuchar 

muchas buenas reflexiones de gente que ni siquiera está especializada en el cine, nada más que les 

gustó la película porque se sentían reflejados en esa atmósfera lúgubre, medio triste, que muchas 

personas viven en Aguascalientes. Y no estoy diciendo que es un estado emo, nada más es como… 

Carlos Rdz Pasillas 

Pero sí tenemos tendencias, y no por nada nuestros cortos de antes también siempre son o 

de Día de Muertos, o sea tenemos siempre muy presente a la muerte en Aguascalientes, o de 

suicidios, y a veces hasta tratamos de trabajarlo desde la comedia, desde otros puntos de vista, de 

la ciencia ficción o el realismo mágico, pero siempre tenemos algo relacionado a estos temas. Yo 

creo que es algo que sí nos atraviesa de manera cultural a los aguascalentenses, entonces hay que 

sacarle provecho. En realidad son productos que se venden. 

01:46:22 Omar Linares 

Sí, y la neta creo que la cultura de Aguascalientes… Bueno al menos yo que soy 

naturalizado de allá, viví ahí desde los 8 años hasta los 24, o sea soy más hidrocálido que nada, me 

considero de allá y… digo güey, la neta siempre he dicho que la cultura de Aguascalientes, es un 

Estado en el que de repente veo que lanza convocatorias para hacer cortos, para que vas a una feria 

y está llena de espectáculos de música, de teatro, de lecturas, de poesía, de literatura, de danza 

folklórica, de danza contemporánea, o sea de todas las ramas de la del arte, la neta es que está super 

chido, es algo muy envidiable de Aguascalientes, y algo que extraño mucho viviendo en la Ciudad 

de México, poder vivir en un lugar donde literal salgas un fin de semana, indudablemente aquí hay 

muchas obras de teatro y muchas cosas que hacer, pero tienen ese sentido muy comercial de que 
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te están vendiendo algo, y en Aguascalientes es un sentido como cultural, muy de estoy haciendo 

esto para ti, siento que eso es algo que también dejamos con esta peli. Que fue una peli que hicimos 

no para venderla, no para tener al crew de protagonista, sino que hicimos una peli para entregársela 

a nuestro estado. 

01:48:09 Carlos Rdz Pasillas 

Claro, y a tus amigos y a tus familiares y a la gente que confía en ti. Pues eso es cine 

colectivo man. Armaron una comunidad, de nuevo felicidades por esta peli que ya tiene un rato 

pero se sigue hablando de ella, y yo creo que marca un precedente, y pues nada, no sé si tú quieras 

agregar algo, también ya nos extendimos un montón. Por mí no hay problema, pero tú eres el 

invitado acá. 

01:48:43 Omar Linares 

Yo lo único que agregaría es este, pues como siempre extender un agradecimiento a todo 

al crew, a todas las personas que estuvieron involucradas, a todas las personas que aportaron de 

alguna manera muy simbólica para que el proyecto se llevará a cabo o se distribuyera. A todas las 

ventanas que nos han dado la oportunidad de exhibir el proyecto, y a ti también por platicar, por 

interesarte por el proyecto, la neta cuando alguien se interesa por el proyecto en lo personal me 

emociona mucho, porque es algo que se hizo con mucho cariño, y además de eso invitarte a que 

platiques con Jessica o con Carlos Eduardo o alguien, si te interesara ahondar más, también tener 

esa perspectiva de producción estaría chido. 
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Entrevista a Ramón Martínez 

 

00:01:10 Ramón Martínez 

Filmoteca 449. Entrevista, Moncho toma 1. 

00:01:21 Carlos Rdz Pasilllas 

Fecha estamos a 30 de diciembre del 2022, ¿Edad? 

00:01:30 Ramón Martínez 

31 

Carlos Rdz Pasilllas  

¿Nivel educativo? 

Ramón Martínez 

Licenciatura en ciencias y técnicas de la comunicación y en artes cinematográficas y 

audiovisuales. 

00:01:44 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Ocupación profesional? 

00:01:47 Ramón Martínez 

Soy editor. 

00:01:49 Carlos Rdz Pasilllas 

Y residencia Aguascalientes. 

00:01:51 Carlos Rdz Pasilllas 

Entonces, ahora sí, ¿el nombre de tu película? 

00:01:55 Ramón Martínez 

Magdalena 

Carlos Rdz Pasilllas  

¿Es un cortometraje de cuánta duración? 
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00:01:59 Ramón Martínez 

Es un cortometraje de 23 minutos. 

00:02:02 Carlos Rdz Pasilllas 

Director Moncho Martínez 

Ramón Martínez 

Sí 

Carlos Rdz Pasilllas  

¿Productor? 

00:02:05 Ramón Martínez 

Joel Neri y la Universidad Autónoma de Aguascalientes. 

Carlos Rdz Pasilllas 

¿Guión? 

Ramón Martínez 

Mío también. 

Carlos Rdz Pasilllas 

¿Idioma? 

Ramón Martínez 

Español. 

00:02:14 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Presupuesto? 

00:02:14 Ramón Martínez 

Fueron alrededor de 30,000 pesos me parece. 

00:02:22 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Fecha de estreno? 

00:02:26 Ramón Martínez 
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2019. 

00:02:28 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Formato de video? 

00:02:31 Ramón Martínez 

Fue digital 169, en 4K. 

00:02:37 Carlos Rdz Pasilllas 

¿La música? 

00:02:40 Ramón Martínez 

La hizo Víctor Góngora con el ensamble de los últimos días. 

Carlos Rdz Pasilllas 

¿Sonido? 

00:02:44 Ramón Martínez 

También, Víctor Góngora. 

Carlos Rdz Pasilllas  

¿Foto? 

Ramón Martínez 

Edgar Gallegos. 

Carlos Rdz Pasilllas  

¿Vestuario? 

Ramón Martínez 

Arte y vestuario fue Bismark Rodríguez. 

Carlos Rdz Pasilllas  

¿Montaje? 

Ramón Martínez 

También yo. 
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Carlos Rdz Pasilllas  

¿Casting? ¿Actores principales? 

00:03:02 Ramón Martínez 

Roberto Belmont, Yaza Rosales y José Concepción. 

00:03:12 Carlos Rdz Pasilllas 

Así, una sinopsis cortísima wey, de los renglones. 

00:03:16 Ramón Martínez 

Es la historia de un hombre que no puede superar la pérdida de su mujer y por medios de 

magia negra, oscuros, intenta traerla de regreso o tener contacto con ella. 

00:03:29 Carlos Rdz Pasilllas 

Y también así muy cortito, una biografía tuya, como una semblancita. 

00:03:37 Ramón Martínez 

Pues mi primera carrera es en comunicación, siempre había querido estudiar cine. Cuando 

terminé la otra carrera me metí luego luego a la Universidad Autónoma. Ahí me desempeñé 

mayormente en el área de dirección y de guión. Dirigí dos cortos ahí que fueron de realización. 

Bueno lo codirigí con cri cri, con Cristian Martín, Cristian Venegas. Y pues ya casi casi saliendo 

me estuve enfocando un poquito más en montaje, ya saliendo de la carrera en términos 

cinematográficos me he estado de desarrollando como montajista, como editor, trabajé en la peli 

de Venancio que todavía no sale, y en ni en la más oscura de mis tardes, que fue como quien dice 

mi primer largometraje como montajista. También estuve editando varios cortos, el de Paula. 

Estuve ayudando también en el montaje de la película de Aída de Sendero, que también la hicieron 

en lo del Fira. Y también estuve como editor en un programa de televisión que es como una serie 

cultural del Estado de México. Y pues ya básicamente eso. En mi en mis tiempos libres escribo o 

cosas así. Actualmente estoy haciendo un documental sobre la colonia Ferronales, sobre la historia 

y memoria que tiene esa colonia. Y pues nada, ahorita terminamos ya la etapa de entrevistas y 
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vamos a pasar a la etapa de investigación y luego ya empezar con lo del montaje e ir viendo el 

guión como va a ir quedando. 

00:05:37 Carlos Rdz Pasilllas 

Hoy sobre tu peli, sobre Magdalena. ¿Está pública en algún lugar para visionarse? 

00:05:45 Ramón Martínez 

No, pero ya debería de estarlo porque ya pasaron los 2 años de gracia de la ruta de festivales. 

Está en vimeo. Yo creo que ya pronto la vamos a liberar. 

00:05:57 Carlos Rdz Pasilllas 

Si además de esto, cuando haya tiempo después en la tesis. Yo puedo armar un acervo. 

Entonces ¿Tú estarías dispuesto a contribuir con esa peli? Obviamente los derechos de autor y todo 

eso es tuyo, nada más como tener en un solo lugar todos estos cortos para que la gente se dé cuenta 

que sí hay cine. 

Ramón Martínez 

Simón sí. 

00:06:23 Carlos Rdz Pasilllas 

Número dos, pre producción. ¿Cuántos tratamientos de guión tuvo tu película? 

00:06:33 Ramón Martínez 

Fueron unos cuatro o cinco tratamientos. Con distintos autores y reescrituras mías también. 

00:06:45 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cuánta gente estuvo participando en este desglose del break down? 

00:06:54 Ramón Martínez 

Pues casi todo en el en el break down fueron las cabezas de departamentos que fue arte, 

foto, producción dirección, sonido, y ya. 

00:07:08 Carlos Rdz Pasilllas 

¿O sea sí fue un trabajo en equipo desde la preproducción? 
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Ramón Martínez 

Sí, sí. 

00:07:12 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Ustedes generaron algún shooting list, un story board? 

00:07:16 Ramón Martínez 

El proceso de shooting list y de story board fue directamente entre Edgar y yo, que fue el 

fotógrafo. No hicimos story Board, creo que eso desde un principio lo dejamos claro. Más más 

bien lo que intentamos hacer desde un principio fue ir desglosando el guión y yo iba anotando los 

planos como yo los quería, y ya después hacíamos como un pequeño story board, pero al final 

nunca quedó nada de eso, como más o menos para ver dónde iba a ir posicionada la cámara o cómo 

se iba a haber. En cuanto al shooting list, nos dimos cuenta cómo iban a quedar las tomas ya una 

vez que estábamos en locación cuando fuimos a hacer el scouting y el bloqueo de cámara. Entonces, 

desde ahí ya nos llevamos la lista de shooting y decíamos “pues este plano aquí dice que va a ser 

medio y ya lo emplazábamos, y si nos gustaba lo dejábamos, lo palomeábamos, si no lo 

reemplazamos con otro y al final con lo único que nos quedamos fue con una lista de planos. Nunca 

hicimos story board. 

00:08:35 Carlos Rdz Pasilllas 

Oye, el proceso de casting tuvieron a Cho, tuvieron a Gaza, tuvieron a Belmont. ¿Les 

hicieron casting? ¿O más bien ustedes ya los tenían identificados desde un principio? 

00:08:47 Ramón Martínez 

A Chon ya lo teníamos desde un principio porque yo había quedado muy bien con él cuando 

hicimos el corto del Letargo que él protagoniza, y él me dijo que cualquier cosa, aunque fuera un 

papel secundario él le entraba. Entonces, yo tenía el papel de Chon ya como quien dice apalabrado 

desde el principio. A Yaza sí fue parte del casting, ella sí fue de una preselección que hicimos. De 
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Robi ya teníamos a nuestro actor principal y nos canceló tres días antes de empezar rodaje. 

Entonces, pues fue así de que le hablé y… 

Carlos Rdz Pasillas 

A salvar la producción 

00:09:35 Ramón Martínez 

Se enojó, pero sí quiso entrarle. 

00:09:40 Carlos Rdz Pasilllas 

Sí, y por ejemplo con Yaza que sí hicieron casting, ¿Hicieron publicaciones en Facebook, 

pegaron carteles? ¿Dónde hicieron el casting? 

00:09:48 Ramón Martínez 

Pues por ejemplo los carteles los pegamos en la uni, tanto allá en el campus como en la 

escuela de teatro, y también en el ICA, ahí en la escuela de teatro. Yaza me parece que es de ahí 

de la UAA, también de la carrera de teatro. Y pues publicaciones en Facebook. 

00:10:16 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Fue necesario redactar o solicitar permisos de algún tipo? 

00:10:20 Ramón Martínez 

Sí para las locaciones. Se encargó de todo eso Joel. 

00:10:28 Carlos Rdz Pasilllas 

Claro, ¿Oye y generaron contratos? 

00:10:31 Ramón Martínez 

Sí, también era uno de los requisitos para la tesis tener contratos. 

00:10:37 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Fue un corto de titulación? 

00:10:39 Ramón Martínez 

Sí, de titulación. 
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00:10:40 Carlos Rdz Pasilllas 

Ya ¿Cuentan con registros de INDAUTOR del guión, pero también del corto terminado? 

00:10:49 Ramón Martínez 

Sí, creo que sí. 

00:10:50 Carlos Rdz Pasilllas 

Ahí viene lo bueno, ¿Cuáles fueron sus fuentes de financiamiento? 

00:11:01 Ramón Martínez 

Fueron privadas. Hicimos también por nuestra propia cuenta un Kickstarter. Y ahí fue 

donde empezamos a recaudar dinero. Creo que de ahí sacamos como cachito y más de la mitad de 

la de la producción. Lo demás fue privado de familiares, de la rifa de creo que un Xbox o algo así. 

Y ya de ahí sacamos todo. No recuerdo bien si también fue de los lugares donde grabamos, que 

también este prestaron varo, eso sí no recuerdo. 

00:11:46 Carlos Rdz Pasilllas 

Ya, ¿Entonces sí realizaron una carpeta de producción porque era para la escuela, no?  

Ramón Martínez 

Sí. 

00:11:52 Carlos Rdz Pasilllas 

Si después se arma este acervo, ¿Estarías dispuesto a donar la carpeta? Yo siento que luego 

vemos las pelis, y sí que chido, pero luego cuando vemos el proceso hay mucho apoyo didáctivo. 

Entonces, ¿Cuál fue el costo total de la peli, 30? 

Ramón Martínez 

Sí 30. 

00:12:12 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cuánto tiempo llevó la producción de la película? ¿O sea, ya a la hora de ir a a grabar? 

00:12:15 Ramón Martínez 
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Ah OK del rodaje parece que fue una semana. 

00:12:25 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Y si contáramos desde pre hasta post, cuánto tiempo les llevó? 

00:12:28 Ramón Martínez 

Fueron unos 7 meses. Un poquito menos. 

Carlos Rdz Pasillas 

¿Cuántas personas en total trabajaron en la realización de la película? 

00:12:43 Ramón Martínez 

Yo creo que fuimos un crew total de unas 15 o 20 personas más o menos. 

00:12:50 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Y actores y extras? 

00:13:01 Ramón Martínez 

No, extras no tuvimos. 

00:13:03 Carlos Rdz Pasilllas 

Sólo tres actores. 

00:13:06 Ramón Martínez 

Bueno, sí hubo extras al principio del corto, cuando salen unos trabajadores así como en 

una obra, pero eran los mismos trabajadores de ahí. Entonces como como tal no hicimos contrato 

de extras ni nada, sólo les pedimos permiso y ya 

00:13:23 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cuánto se les pagó a las personas del casting, a los actores? 

00:13:31 Ramón Martínez 

Creo que a Chon y a Robin les dimos como 3,000 pesos, y a Yaza le dimos como 5,000 me 

parece. 

00:13:45 Carlos Rdz Pasilllas 
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¿Porque a uno más que otro? ¿Era más difícil, tenía más líneas? 

00:13:49 Ramón Martínez 

No, porque con Yaza hicimos más trabajo de preproducción que con que con Chon y con 

Robin. 

00:13:55 Carlos Rdz Pasilllas 

¿O sea tuvo más días de llamado? 

00:13:58 Ramón Martínez 

Sí, con ella hasta tuvimos ensayo. 

00:14:01 Carlos Rdz Pasilllas 

Hablando de los días de llamado, ¿A cuántas horas se aventaban un llamado? 

00:14:06 Ramón Martínez 

Lo máximo que nos aventamos fue un día de 10 horas creo. 

Carlos Roz Pasillas 

¿Y en promedio? 

00:14:14 Ramón Martínez 

De media eran unos 8 más o menos. 

00:14:18 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cuántas locaciones tuvieron? 

00:14:45 Ramón Martínez 

Como 7 locaciones, 7 u 8 Locaciones. Sí son un buen. 

00:14:51 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Y cómo resolvieron, por ejemplo, el transporte para toda la banda? 

00:14:56 Ramón Martínez 
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Es que la mayor parte del corto sucede en una casa, entonces esa la hicimos en Asientos, y 

ahí Joel se encargó como de rentar un camión para para el crew, no me acuerdo si era un camión 

o era una combi. Rentó una van para todo el crew, para cuando nos fuimos para allá. 

00:15:22 Carlos Rdz Pasilllas 

¿O sea venía la van hasta acá, y los llevaba hasta Asientos y luego los regresaba? 

00:15:25 Ramón Martínez 

No, allá nos quedamos a dormir tres días y rentaron unas cabañas para el crew también, y 

los demás nos quedamos en casa de la familia del cinefotógrafo. 

Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cómo resolvieron el cáterin? 

00:16:01 Ramón Martínez 

Creo que una parte fue patrocinada y otra parte fue financiada. 

00:16:09 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Pero cómo, patrocinada por…? 

00:16:12 Ramón Martínez 

Con algún servicio de catering me parece, a cambio de poner el logo de la empresa, bueno 

más bien pagaron en especie. 

Carlos Rdz Pasillas 

¿Product placement? 

00:16:26 Ramón Martínez 

No, no hubo Product placement. 

00:16:28 Carlos Rdz Pasilllas 

Ah ok, solo en los créditos. ¿Cómo obtuvieron el equipo técnico? ¿Las cámaras, los 

micrófonos para la realización? 

00:16:41 Ramón Martínez 
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Esa financiación fue en especie por la Universidad. 

00:16:45 Carlos Rdz Pasilllas 

De la carrera de cine 

00:16:45 Ramón Martínez 

Sí, de la carrera de cine. 

00:16:47 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Y cuál consideras que fue la mayor dificultad en la etapa de rodaje? 

00:16:58 Ramón Martínez 

Creo que que tuviéramos tantas locaciones y traslados era lo que se nos dificultaba mucho, 

pero a veces solo era un plano en una locación, y luego nos teníamos que mover a otra locación 

que igual era un plano y así. Eso fue lo complicado. 

00:17:21 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Y ahora que ya está hecho y te das cuenta de que fue difícil, ¿Se pudo haber mejorado de 

alguna forma o más bien así estaba el guión y así se tenía que hacer? 

00:17:31 Ramón Martínez 

¿En cuanto a cosas narrativas o todo eso? 

00:17:33 Carlos Rdz Pasilllas 

No, no, a esto de moverse de locaciones y perder tiempo y así. ¿No crees que se pudieron 

haber hecho esos planos en otro lado mejor? ¿O más bien así estuvo bien? 

00:17:44 Ramón Martínez 

Yo creo que así estuvo bien porque desde un principio cuando platicamos el fotógrafo y yo 

nos pusimos una meta que era economizar planos, o sea, no tirar de más, solo ir a grabar lo esencial 

y ya, a final de cuentas esos traslados de locaciones fue lo que lo que terminó quedando en el en el 

corte final. Ya lo demás que ocurre es en la casa. Ahí sí ya empezamos a quitar un poquito de paja 
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en el montaje, pero ahora que me acuerdo, esos planos que fueron en diferentes locaciones que 

nada más era uno o dos, esos sí quedaron en el corte final. 

00:18:26 Carlos Rdz Pasilllas 

Postproducción, ¿Cómo fue el workflow de la postproducción? 

00:18:37 Ramón Martínez 

No, pues teníamos un data, pero no veíamos los daylies, o sea la revisión de material se 

hizo ya hasta que terminamos de grabar porque no había forma de ver daylies. Todo fue como muy 

carrereado de alguna forma, entonces no había forma de hacer proxys y revisar daylies ese mismo 

día y todo, sino que prácticamente terminamos de grabar, llegábamos a dormir y al siguiente ya 

nos levantábamos muy temprano y otra vez a seguir. Y la revisión de material, me la aventé yo ya 

una vez que estuvieron hechos los proxys. Y el primer montaje lo hizo mi asistente de dirección y 

ya de ahí yo empecé a trabajar más en el montaje final. 

00:19:33 Carlos Rdz Pasilllas 

Ya que terminaron de grabar. ¿Cuánto tiempo tardaron en empezar la post? 

00:19:38 Ramón Martínez 

Fue de inmediato. Prácticamente terminamos de grabar un fin de semana y para el lunes ya 

estábamos revisando el material. 

00:19:45 Carlos Rdz Pasilllas 

¿La posproducción la hicieron aquí en Aguascalientes o se fue a otro lado? 

00:19:50 Ramón Martínez 

La hicimos completamente aquí en Aguas. 

00:19:52 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Los procesos de audio, lo mismo se hicieron aquí o en otro lado? 

00:19:56 Ramón Martínez 

También fue todo aquí. 
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00:19:59 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cuáles fueron los costos de la postproducción? 

00:20:04 Ramón Martínez 

Ese dato sí te lo debo. Aproximadamente creo que fueron como 10 o 15 mil. 

00:20:13 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Extra de los 30 que ya habías comentado?. 

00:20:15 Ramón Martínez 

No, ya dentro del presupuesto. 

00:20:18 Carlos Rdz Pasilllas 

Y por último, de postproducción ¿qué formato de delivery utilizaron? 

00:20:24 Ramón Martínez 

Entregamos en DSP, hicimos un DSP, también tenemos el webmaster y también tenemos 

un 4K en progresión. 

Carlos Rdz Pasillas 

Perdón, ¿qué es un webmaster? 

00:20:40 Ramón Martínez 

Pues es como para cuando lo necesitas mandar como a festivales y todo eso, o por ejemplo 

lo necesitan subir a filmin latino o algo así. 

00:20:48 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Es algo así como H164? 

00:20:52 Ramón Martínez 

Sí  es como un… 

00:20:54 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Una versión más ligera? 

00:20:55 Ramón Martínez 
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Sí, más ligera, sí. 

00:20:59 Carlos Rdz Pasilllas 

Exhibición ¿En qué fecha estrenó esta película? 

Ramón Martínez 

No recuerdo. 

00:21:08 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Te la pregunto después? 

00:21:09 Ramón Martínez 

Sí, sí, sí. 

00:21:11 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Donde estrenó esta película? 

00:21:14 Ramón Martínez 

Estrenó cuando hicimos la presentación de los cortometrajes de titulación, pero ya en 

festival oficialmente estrenó en… Me parece que en el Festival de Monterrey en 2019… Fue en 

septiembre, pero no recuerdo bien la fecha, ahí la debo de tener. 

00:21:37 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cuántos asistentes habrá tenido este estreno? 

Por ejemplo, hay que pensar, aquí en Aguascalientes, ¿Dónde lo hicieron? 

00:21:46 Ramón Martínez 

En cinemex, de ahí de galerías. 

00:21:51 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Y qué será, unas doscientas personas? 

00:21:52 Ramón Martínez 

Yo creo que sí, porque sí era una sala grandecita. 

Carlos Rdz Pasilllas 
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Aparte si fue en festivales, ¿Cuáles? 

00:22:01 Ramón Martínez 

Estuvo en el de Monterrey, estuvo en el Nébula de aquí estuvo en un festival de cine de 

terror en Sudáfrica. 

Carlos Rdz Pasilllas 

¿Alguno más? 

00:22:45 Ramón Martínez 

Creo que estuvo en una muestra digital de Estados Unidos... 

00:22:52 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Eso me lo puedes pasar en una ficha técnica después? Yo te recuerdo. 

Ramón Martínez 

Sí, sí va. 

00:23:02 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cuál es el alcance que ha tenido? 

00:23:05 Ramón Martínez 

Internacional. Pues sí, yo creo que lo más lejos que se ha ido es a Sudáfrica. 

00:23:37 Carlos Rdz Pasilllas 

Y la última de la exhibición, ¿La película logró algún acuerdo de distribución comercial? 

Ramón Martínez 

No. 

00:23:46 Carlos Rdz Pasilllas 

Ok, vamos a la parte de la memoria colectiva del cine en Aguascalientes. Pero primero a 

nivel que tú quieras. ¿Cuáles son tus influencias, Moncho Martínez, para realizarse? O sea, ya son 

preguntas más personales. 

00:24:01 Ramón Martínez 
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¿Influencias cinematográficas o de lo que sea? Yo creo que empezando por el cine, creo 

que soy muy afín a las historias de ciencia ficción, de terror, también me gusta mucho el drama, 

pero como más introspectivo, un poquito más alejado del realismo que luego plantean en las 

películas mexicanas. Pues yo creo que de mis primeros recuerdas que tengo de cuando ya decidí 

dedicarme a esto fueron los Cohen. Pues igual yo creo que los clásicos, Martin Scorsese, Spielberg. 

Ya un poquito más para acá como acotando más, yo creo que tengo en mi pedestal a Steven 

Soderbergh, a Paul Thomas Anderson. Wey siempre se me van los nombres a la mera hora, güey. 

Eso sería en general. 

00:25:22 Carlos Rdz Pasilllas 

¿A quiénes consideras tus influencias locales? 

00:25:30 Ramón Martínez 

Todos mis compas que se dedican al cine me han influenciado de alguna manera. Yo creo 

que a todos se les puede aprender algo. A ti te he aprendido muchas cosas, a Venancio le he 

aprendido muchas cosas, a Paula, a Toño y... Más allá como del quehacer cinematográfico, yo creo 

que a lo que le aprendes es cuando precisamente tenemos este tipo de pláticas en las en las fiestas 

o en donde sea, donde hablamos de películas, o cosas así, donde tú empiezas a reflexionar un 

poquito más acerca del quehacer cinematográfico. Yo creo que eso es lo que más me ha 

influenciado aquí en Aguascalientes. 

00:26:16 Carlos Rdz Pasilllas 

Esta pregunta es como con truco, porque casi que gente que estás nominando para que 

luego los entreviste, ¿ok? 

00:26:24 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Sabes cuántas películas de largometraje se han producido en Aguascalientes? 

00:26:30 Ramón Martínez 

¿Que sean exclusivamente aguascalentenses? 
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00:26:34 Carlos Rdz Pasilllas 

Sí, sí, que se hayan filmado acá. 

00:26:37 Ramón Martínez 

Ok que se hayan filmado acá. Tengo muy poquito conocimiento la verdad. Sé que, por 

ejemplo lo que hablamos ahorita del serie B, que varias películas las filmaron en el barrio de las 

huertas. 

00:26:53 Carlos Rdz Pasilllas 

En realidad fue en la Vicente Guerrero. 

00:26:53 Ramón Martínez 

Fue la Vicente Guerrero, sí, bueno, ahí. 

00:26:58 Ramón Martínez 

De la producción gringa donde dejaron una carreta… Creo que Jaime Humberto Hermosillo 

hizo dos aquí, si no me equivoco fue Matiné y La pasión según Berenice, Juventud también la hizo 

aquí. La de Abel de Diego Luna, de la Ulises, la de Lino, Las de Rocky, no sé… la de Vero 

actualmente. 

00:27:42 Carlos Rdz Pasilllas 

Esa todavía no se estrena, no la podemos contabilizar. Pero sí hizo “Tres” hace unos años. 

Hizo una película que se llamó “Tres”. 

00:27:48 Ramón Martínez 

Ah, ya, sí, sí, sí. Sí, yo también me quedé así jajaja. 

00:27:53 Carlos Rdz Pasilllas 

Hizo 3, una cada mes. 

00:27:58 Ramón Martínez 

Bueno, y todos los del FIRA. 

Carlos Rdz Pasilllas 
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Pero no se ha estrenado ninguna…Sí se produjeron aquí, pero todavía no nacen, no 

terminan de nacer. Ah. 

00:28:12 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Qué piensas? Así, en general del cine local. 

00:28:19 Ramón Martínez 

Creo que, como cualquier industria de cualquier rama artística, tiene carencias y siempre 

tendrá sus círculos privilegiados, siempre tendrá sus círculos que no se sienten privilegiados como 

ellos. Creo que esos pecados son los de cualquier industria. Entonces, por ese lado yo no le tomo 

mucha importancia. Yo creo que lo importante, y lo que se me hace chido que está pasando es que 

precisamente se están creando pequeños círculos donde crean sinergia y se dedican a hacer cortos 

de ellos o películas ya sin tomar en cuenta a los demás. ¿Que quienes son los privilegiados, quienes 

no lo son? Todo eso. Entonces yo creo que ahí es lo rico y no creo que hay que tomarle tanta 

importancia como en esta lucha de egos y de financiamiento que ha habido aquí en Aguascalientes, 

yo creo que eso queda para pláticas o comentarios de cualquier tipo, pero yo creo que lo importante 

es que... No se está generando una industria, pero al menos se están haciendo cosas aquí, y eso está 

haciendo que de alguna manera se descentralice la industria cinematográfica, que está toda 

totalmente volcada en Ciudad de México. Que incluso ciudades como Guadalajara o como 

Monterrey a veces tienen muy poquitas oportunidades de producir cine, sabiendo que ya son 

ciudades grandísimas y que tienen los medios para hacerlo y aun así no lo hacen. Entonces yo creo 

que como industria, como para dejar dinero a los trabajadores no está sucediendo, creo que debería 

de suceder. Creo que debería de pagárseles a todos los que están involucrados en cualquier trabajo 

cinematográfico que se realiza aquí en Aguascalientes. Yo creo que lo poquito que se está 

produciendo va avanzando bien y va avanzando a paso seguro, y eso está haciendo que nos estén 

volteando a ver de alguna manera, no para tomarnos en cuenta dentro de la industria, sino que por 
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lo menos ya nos están volteando a ver de que estamos haciendo cosas. O se están haciendo cosas 

acá, y eso yo creo que es lo más valioso.  

00:30:45 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Cómo consideras la trascendencia del cine realizado en Aguascalientes? ¿Está siendo 

trascendente? 

00:30:54 Ramón Martínez 

Yo creo que si nos ponemos a pensar, yo creo que ahorita no. Pero yo creo que en algunos 

años, precisamente teniendo un acervo fílmico de cosas que estén haciendo aquí sí se va a poder 

ver ya con datos qué tanto impacto está teniendo la industria cinematográfica tanto en producción 

como en exhibición aquí en Aguascalientes, entonces yo quisiera pensar que sí, que sí se está 

avanzando, que sí está teniendo un impacto, al menos ya desde la formación de la carrera, ya se 

está teniendo un impacto pequeño… Bueno está la de Villa Asunción, y está la de comunicación 

tanto de la UVM, como de la Cuauhtémoc y de la UAA que también hacen cosas de cine. Entonces 

creo que eso sí se está impactando porque ya se está normalizando la actividad. Entonces, a lo 

mejor alguien que no se atrevía a hacerlo ahora ya se atreve a hacerlo, y ya tiene más contactos 

porque ya ve que hay más gente que se está dedicando a eso. 

00:32:05 Carlos Rdz Pasilllas 

Ya no se sienten tan solos… Últimos seis: ¿Qué esperas del futuro del cine en 

Aguascalientes? 

00:32:15 Ramón Martínez 

Yo espero, primeramente, que se empiece a descentralizar en ciudad de México. Si se 

empieza a descentralizar de Ciudad de México, eso va a impactar creo yo positivamente a cualquier 

estado de la provincia que quiera producir cine. Entonces si seguimos con ese paso, o más bien los 

que están haciendo cine siguen con ese paso de que los están volteando a ver de otros lados, 

entonces podemos llegar a ser un estado reconocido como Durango, que de alguna forma empezó 
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con una industria pequeña y ahorita ya es una especie de lugar a donde llegar para filmar tanto de 

Estados Unidos como de aquí de México, entonces yo creo que eso puede pasar porque 

Aguascalientes siempre he tenido historia cinematográfica y siempre ha estado ligada con el cine 

de alguna forma. Somos una ciudad pequeña que prácticamente no hay mucho que hacer, entonces 

creo que la única diversión que ha habido es de alguna forma ir al cine. Y yo creo que si la gente 

misma de aquí de Aguascalientes voltea a ver que hay más gente de aquí de Aguascalientes 

haciendo cosas, eso yo creo que lo van a apropiar de alguna manera y lo van a reconocer. Ahora 

yo creo que hace falta que las instituciones culturales volteen a ver ese medio porque es algo 

poderosísimo y que les puede hasta servir en su imagen estatal y política. 

00:33:52 Carlos Rdz Pasilllas 

Respecto a lo que dices, sabemos que hay producción, sabemos que hay gente como tú, 

como muchos otros que están haciendo cine, pero más bien ¿Hace falta este empuje o algo para 

que el público reconozca o se entere que hay cine local? 

Ramón Martínez 

Sí, sí, sí. 

00:34:09 Carlos Rdz Pasilllas 

¿A qué se deberá esto? ¿Que no hay lugar de exhibición, tal vez? 

00:34:14 Ramón Martínez 

No, lugares sí los hay. Sí hay lugares de exhibición. O sea sin contar las cadenas como 

Cinépolis o Cinemex… Bueno, de alguna manera Cinemex se ha portado muy buena onda en dar 

espacio para que los graduados de la carrera de cine pueden exhibir sus cortometrajes finales ahí... 

Carlos Rdz Pasilllas 

¿Les cobran? 

00:34:54 Ramón Martínez 

Sí, de alguna forma les cobran. 
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00:34:56 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Pero con descuento o algo? 

00:34:57 Ramón Martínez 

Con descuento, y apoyan y todo eso, y eso se me hace muy chido. El Kristal siempre ha 

tenido las puertas abiertas que se me hace bien, bien chingón eso. Y aparte es un cine local que ha 

sobrevivido al monopolio de exhibición cinematográfica de aquí de Aguas. Hay salitas 

independientes, está cinema Nuvo, está la otra que acaban de abrir acá por Alameda, no me acuerdo 

cómo se llama. 

00:35:24 Carlos Rdz Pasilllas 

Creo que así, tal cual, ¿no? Cine Alameda. 

00:35:26 Ramón Martínez 

No, tiene otro nombre, ¿no? Bueno, y yo creo que la gente ni siquiera está enterada que 

hacen cine aquí o que existe una carrera de cine aquí. Y a lo que me he platicaron es que ahora que 

el ICA hizo la exhibición de cortometrajes de terror, que la verdad yo no esperaba que hubiera 

tanta asistencia, yo creo que nadie se esperaba que hubiera asistencia, en primer lugar porque fue 

lejos de los muertitos. Fue en el patio de atrás del ICA, donde está súper escondido y la gente ni se 

mete, y platicando con Ámbar, una de las gestoras, pues me dijo que hubo bastante respuesta 

positiva del público, que no sabían que se hacía cine de terror aquí en Aguascalientes o siquiera 

que hacían cine, aunque sean cortometrajes. Creo que hace falta más eso, o sea tú puedes tener la 

salita independiente que tú quieras y proyectar pelis locales, pero si la gente no se entera de esto, 

no irá, entonces creo que ahí entra la labor del Gobierno como tal, como de difusión cultural e 

invitar más a la gente, e invitan a la gente a ir a la ferial o a cualquier otra cosa, que inviten a estas 

exhibiciones pequeñas de cineastas locales. 

00:37:36 Carlos Rdz Pasilllas 
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Estoy de acuerdo. Quedan dos: ¿Cómo consideras que tus producciones cinematográficas 

han impactado en la industria local? 

00:37:47 Ramón Martínez 

Pues yo creo que tan solo el hecho ya de hacer el corto, ya eso impacta de alguna manera, 

porque ya hay algo que no estaba ahí, entonces ya hay registro de que se hizo, o alguien puede 

decir “Ah sí, alguien hizo un corto de terror, y lo grabaron y lo financiaron, y está actuado y el 

crew es totalmente aguascalentenses, entonces ya con que algo se haga completamente local, yo 

creo que eso ya es un impacto pequeño de alguna manera. 

00:38:23 Carlos Rdz Pasilllas 

Claro estoy de acuerdo. Última, ¿Cuáles son las oportunidades y fortaleza que tú ves en la 

industria cinematográfica de Aguascalientes? 

00:38:41 Ramón Martínez 

Yo creo que las fortalezas es que hay varias personas haciendo cine de diferentes edades, 

eso equivale a historias diferentes. Entonces hay estudiantes en sus veintes de la carrera de cine 

que están haciendo cortos, ya sean de género o dramas realistas de aquí de Aguas, y de alguna 

forma, eso te está abriendo el panorama de cómo vemos y cómo hacemos cine aquí en 

Aguascalientes, o sea tanto las generaciones que están más arriba, como la de Vero y Abel que 

están haciendo películas, ellos tienen una forma de hacer cine y de ver el cine, y cómo representan 

sus películas, que es muy diferente a cómo lo están haciendo los morros de la carrera, o los que 

estamos en medio. Yo creo que eso es una fortaleza, hay diferentes puntos de vista de hacer cine y 

de cómo sale el producto final. Las oportunidades pues es lo que dije hace rato. Tenemos la 

oportunidad de descentralizar este medio. Un sueño utópico sería no tener que emigrar a la Ciudad 

de México para poder dedicarte a esto o a estudiar esto, sino que localmente sea autogestionado. 

Y la distribución yo creo que tiene que ser 100% ya digital. Yo creo que en un futuro, si esto va 

viento en popa, las distribuidoras tanto Cinépolis como las demás que hay, ni siquiera les va a 
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importar si la película viene de Ciudad de México o si viene de Guadalajara o de aquí de 

Aguascalientes. La van a estrenar. Y si se descentraliza, incluso los mismos actores que son 

famosos allá en Ciudad de México van a poder venir acá a hacer películas y eso ya le va a dar un 

empuje a la película, porque ya vas a tener una estrella en película de provincia, y eso es algo que 

se me hace valiosísimo para que no solo se cuenten historias de la Ciudad de México, sino que se 

voltea a ver a provincia y que la misma gente de México voltea a ver a provincia, al cine de 

provincia y no solo cine chilango de alguna forma. 

00:41:18 Carlos Rdz Pasilllas 

¿Algo que tú quieras agregar? 

00:41:21 Ramón Martínez 

Creo que no. Está todo dicho. 

Carlos Rdz Pasilllas 

Gracias. 
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Entrevista a Rocke Killingan 

0:00:00 Carlos Pasillas 

Entrevista Rocke toma 1¿Cómo vamos a poner tu nombre? Porque tu nombre es como 

artístico, ¿no? Ajá. Si tú quieres que pongamos ese, ponemos ese, o ponemos tu nombre real, o sea 

más bien tú dinos. 

0:00:50 Rocke Killingan 

No, pues ese, todo el mundo me conoce con ese. 

0:00:55 Carlos Pasillas 

¿Rocke Killingan?  

0:00:56 Rocke Killingan 

Sí. 

0:00:58 Carlos Pasillas 

Ok. Edad? 

0:00:60 Rocke Killingan 

 31. 

0:01:02 Carlos Pasillas 

Nivel educativo? 

0:00:59 Rocke Killingan 

Estoy graduado de la licenciatura de artes escénicas y audiovisuales. 
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0:01:10 Carlos Pasillas 

¿Ocupación profesional?  

0:01:12 Rocke Killingan 

Ahorita? En un call center y soy maestro de guionismo y de actuación en la universidad 

Villa Asunción en las américas  

0:01:14 Carlos Pasillas 

Y por último residencia pues Aguascalientes ¿tú eres de aquí?  

0:01:17 Rocke Killingan 

Sí 

0:01:19 Carlos Pasillas 

Vamos a empezar por los insumos de la filmografía que es la ficha técnica. ¿El nombre de 

la película?  

0:01:35 Rocke Killingan 

La vida que elegimos, es largometraje 

0:01:37 Carlos Pasillas 

¿Director? 

0:01:39 Rocke Killingan 

Yo 

 0:01:40 Carlos Pasillas 
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¿Productor? 

 0:01:41 Rocke Killingan 

Jorge Pagassa 

0:01:42 Carlos Pasillas 

¿Guion? 

0:01:43 Rocke Killingan 

Yo  

0:01:44 Carlos Pasillas 

¿En qué genero metes esta película?  

0:01:47 Rocke Killingan 

Drama, comedia 

0:01:50 Carlos Pasillas 

Ok, ¿idioma? 

0:01:53 Rocke Killingan 

Español 

0:01:55 Carlos Pasillas 

¿Presupuesto? 

0:01:58 Rocke Killingan 
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Total fue ya contando como la distribución y todo, 82 mil 

0:01:60 Carlos Pasillas 

¿Se filmó en Aguascalientes? 

0:02:03 Rocke Killingan 

Si, completamente 

0:02:10 Carlos Pasillas 

¿Fecha de estreno? 

0:02:12 Rocke Killingan  

La estrenamos en el 2015 En Cinepolis como para mostrarla y recibiera retroalimentación, 

luego ganamos el FONCA en el 2016, entonces la reeditamos en 2017 que fue cuando se fue a 

festivales  

0:02:16 Carlos Pasillas 

Ya, pues más bien pongamos que la primera fue como un Focus Group y entonces 2017, 

¿recuerdas más o menos en qué mes? 

0:02:19 Rocke Killingan  

2017 que habrá ha sido... Como a partir de mayo, el primer festival fue en mayo.  

0:02:23 Carlos Pasillas 

Formato de video, supongo que es digital, ¿no? 

0:02:26 Rocke Killingan  
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Sí, digital.  

0:02:28 Carlos Pasillas 

¿Duración?  

0:02:30 Rocke Killingan  

Dura 89 minutos. No, no te creas, 69 minutos o 70.  

0:02:32 Carlos Pasillas 

La música, ¿quién la hizo?  

0:03:01 Rocke Killingan  

La hicieron dos de mis músicos favoritos, mi amigo Chema Rodríguez ahorita es Palmasur, 

no sé si has escuchado palmasur y Alexis García 

0:03:26 Carlos Pasillas 

¿Sonido?  

0:03:28 Rocke Killingan  

Sonido me ayudó Israel Noise como a traducir porque fue grabado en cinta a Oscar Mateos 

 0:03:30 Carlos Pasillas 

¿Foto? 

0:03:45 Rocke Killingan  

Fotografía entre yo y una compañera que se llama Alejandra Sandoval 

0:03:56 Carlos Pasillas 
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¿Vestuario? 

0:03:59 Rocke Killingan  

Jaqueline Santillan 

 0:04:02 Carlos Pasillas 

¿El montaje, la edición? 

 0:04:03 Rocke Killingan  

Abel Amador 

0:04:09 Carlos Pasillas 

Entre el casting más importante, los actores ¿quién estuvo?  

0:04:11 Rocke Killingan  

Jorge Pagassa, Sandali Valenzuela, Alan García y creo que ya son los que más salen 

 0:04:21 Carlos Pasillas 

Así como en dos reglones, una sinopsis breve. 

0:04:29 Rocke Killingan  

Una sinopsis breve. Marcela conoce a Sara en la esquina donde ella se prostituye. Cuando 

descubre que Sara es virgen todavía, entonces decide protegerla como de la magia de la 

prostitución. Y Marcela es una mujer trans.  

0:04:44 Carlos Pasillas 

Ok, gracias. Ahorita está en algún lugar para que se pueda visionar? 
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0:04:50 Rocke Killingan  

Sí, está en YouTube. En mi canal sin contraseña ni nada. Buscas “la vida que elegimos 

película” y ahí está 

0:05:01 Carlos Pasillas 

Oye, y también así de manera muy corta, muy breve, como una biografía del director. Así, 

cinco rengloncitos.  

0:05:09 Rocke Killingan  

Rocke Killingan nace el 5 de enero del 92, a los 18, bueno desde morrito siempre quise 

hacer cine, agarraba la handicam y ahí con mis primas, con mi familia haciendo como cortos. A 

mis 18, que fue 2010, entro a la carrera en la Concordia e hice 32 cortos y mi película que fue mi 

tesis. Después de ahí pues seguí haciendo cortos, intentamos levantar una película y pues ahorita 

aquí estamos intentando regresar a la pasión  

0:05:45 Carlos Pasillas 

Que chido, es muy prolífico, una carrera de 32 cortos, es un montón  

0:05:49 Rocke Killingan  

Como que también nos dejaban cada semana un corto de tarea, entonces la mayoría eran 

tareas eran como, cine estudiantil 

0:06:12 Carlos Pasillas 

Oye, vamos a pasar a la pre-producción de tu película, ¿cuántos tratamientos de guion tuvo 

tu película?  

0:06:19 Rocke Killingan  
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Híjole, fueron como tres que ahorita yo lo hubiera hecho muchísimos más, pero en ese 

entonces pues todavía siendo estudiante nomás al tercer tratamiento dije, ah sí ya, ya está bien 

padre, la mejor película.  

0:06:41 Carlos Pasillas 

¿Hicieron carpeta de producción, o sea como un breakdown, un storyboard, con qué 

propósito hicieron esta carpeta? 

 0:06:50 Rocke Killingan  

Pues más que nada para moverla en las becas, que en el Fonca, Pekda, todas esas. Hicimos 

como la carpeta, formato de breakdown, hicimos un lookbook también de cómo se vería, una 

carpeta de arte, hicimos un pitch deck también, para intentar venderla. 

En ese entonces pues yo no tenía las herramientas como para lograrlo bien o tal vez estaba 

muy morrito no sé pero pues aun así se hizo, porque aparte como iba a ser la tesis se tenía que 

entregar todo el proyecto  

0:07:25 Carlos Pasillas 

Si no hubieras sido porque era también como un trabajo estudiantil, como una tesis, 

¿hubieras hecho carpeta o no?  

0:07:29 Rocke Killingan  

Sí, me gusta mucho tener como el control y la visualización de cómo se deberían de ver las 

cosas, aparte de que soy como muy perfeccionista, entonces todo tiene que llevar como un horario, 

todo tiene que ir como bien estructurado, para el momento de estar en la producción que todo sea 

más fácil, no? O sea que si hay espacio para improvisar en todos los sentidos, pero siempre me 

gusta tener como una base o una estructura de lo que se debe de seguir en la producción  
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0:08:06 Carlos Pasillas 

Como no llegar al lugar a inventarte cosas 

0:08:15 Rocke Killingan  

Exacto, tener ya tu plan de piso tu shooting list. Todo ya en la carpeta y que hay como era 

este maquillaje ahí está la carpeta, que cómo va a vestir la carpeta y que tal escena la carpeta, o sea 

siempre tener como el referente en set  

0:08:25 Carlos Pasillas 

Si claro y hasta como que sirve para comunicar con tu equipo. ¿El proceso de casting como 

fue? 

0:08:33 Rocke Killingan  

Mira hicimos casting para el personaje principal que era la mujer trans. Mi idea era tener 

una mujer trans como protagonista, pero pues en ese entonces estaba muy difícil. o sea como que 

no. Asistieron dos mujeres trans nada más este que no vieron lo que el perfil que nosotros 

estábamos buscando. Al final ya se acercaba la fecha de la tesis entonces teníamos que empezar a 

grabar y fue cuando metimos al productor que también es actor y dije pues bueno te lo avientas o 

sea porque sé que puedes, este entonces fue ese nuestro casting fallido  

0:09:10 Carlos Pasillas 

¿Hicieron una convocatoria entonces? 

0:09:13 Rocke Killingan  

Hicimos una convocatoria en redes, pero no sé si fue por miedo o por no sé los factores la 

verdad, te estaría inventando el por qué no asistieron tantas mujeres como nosotros esperábamos 
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0:09:28 Carlos Pasillas 

Creo que temporalmente fue como poquito antes de que hubiera como esta liberación trans 

y que también se sintieran ellas más seguras de visibilizarse, no? 

En el tiempo era como miedo al bullying, o a sentirse expuestas, bueno, eso es una opinión. 

0:09:43 Rocke Killingan  

Yo también opino igual que tú, siento que es lo que fue, que tal vez nos adelantamos un 

poquito al boom, o a la liberación, o a esta aceptación que hubo. Entonces yo creo que por eso no 

se atrevieron o no les llegó  

0:10:02 Carlos Pasillas 

Más bien pensemos que películas como la tuya, proyectos como este ayudaron a que se 

diera esta liberación porque si, ahora cuesta trabajo en aquel tiempo más  

0:10:12 Rocke Killingan  

Si exacto, si en ese tiempo era así como incluso durante la producción, cuando grabamos 

en exteriores era muy difícil los comentarios las miradas las burlas era como bien extraño no vivirlo 

como y entender así de ahora que tal vez por esto no se quisieron como atrever y más en 

Aguascalientes, tu gran estado conservador  

0:10:49 Carlos Pasillas 

Empezamos a la pre-producción. ¿Fue necesario redactar o solicitar permisos de algún 

tipo?  

0:10:48 Rocke Killingan  
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No. Todo se grabó como en interior. Era el departamento del productor. La mayoría de la 

película sucede ahí. Sí pedimos permiso en el barecito, no sé si todavía existe barecito. ¿Quién 

sabe? Yo creo que no, el barecito de Colosio que antes eran bueno, el barcito de Colosio, ahí sí 

tuvimos que pedir permiso pero no fue por escrito, fue más bien porque una de nuestras extras 

conocía al dueño entonces por ahí se hizo como el contacto y exacto  

0:11:27 Carlos Pasillas 

¿Se generaron contratos de algún tipo? ¿Hubo alguna asesoría como legal?  

0:11:36 Rocke Killingan  

Sí hubieron contratos, pero no hubo asesoría legal. Yo le hice contrato a mis dos actores 

principales. Pues para establecer, ¿no? Para tener, como eran los más importantes, eran los que 

más yo necesitaba que hubiera como un compromiso ya escrito, porque nunca falta  

0:12:34 Carlos Pasillas 

¿Cuáles fueron las fuentes de financiamiento?  

0:13:10 Rocke Killingan  

Al principio fue de nuestro bolsillo, ¿no? Durante la producción fue de mi bolsillo, del 

productor y del de mis papás, como que nos apoyaron mucho en eso, sobre todo para alimentar al 

crew y al cast. Ya después de eso nos ganamos el Fonca en el 2016, en el 2015 hicimos una 

fondeadora, después de eso nos ganamos el Fonca, el de Coinversiones Culturales, Fomento a 

Proyectos, ese nos ganamos y de ahí agarramos para hacer la postproducción, para que nos lo 

editaran chido y le hicieran corrección de color como se debe, para lo del audio y para el soundtrack. 

0:14:30 Carlos Pasillas 
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Ya, ¿recuerdas los montos? Por ejemplo, de fondeadora, ¿cuántos obtuvo?  

0:14:28 Rocke Killingan  

De fondeadora creo que obtuvimos... ¿qué habrá sido? Como 32, 33 y con inversiones 45 

más o menos 

0:14:55 Carlos Pasillas 

¿Dedicaron un tiempo como para hacer lectura de guion, para hacer ensayos con el crew, 

con el casting?  

0:14:58 Rocke Killingan  

Si, a mí me gusta mucho hacer leídas frías del guion con los actores, unas dos o tres para 

explicar la intención, por donde va la historia y cualquier duda que pueda surgir. Ya después 

hacemos el bloqueo de las escenas en ensayos con crew, sobre todo con el de fotografía e 

iluminación y sonido, bloqueos en las locaciones, también para ir haciendo el plan de piso y ya 

que todos estemos así como aunque se va a mover de aquí de allá pero puede que el actor improvise 

y se vaya para acá entonces estar listos para todo. Entonces si, muchos en la verdad fue como un 

mes de ensayos 

0:15:45 Carlos Pasillas 

¿Cuánto tiempo llevó la preproducción desde que empezaste a escribir el guión hasta un 

día antes del rodaje? 

0:15:51 Rocke Killingan  

Como 5 o 4 meses, como era el último semestre de la uni desde el principio nos dijeron así 

de elijan su proyecto entonces yo empecé a escribir el guion. Yo ya tenía la idea, pero vi la 
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oportunidad y dije pues esto lo voy a escribir, no? Entonces lo escribí a principio de semestre y 

conforme fue avanzando, fuimos haciendo como la preproducción y los ensayos y todo eso. Fueron 

como cinco o cuatro meses más o menos. 

0:16:34 Carlos Pasillas 

Ya, pregunta fuera de esto, ¿entonces en esa carrera como tesis hacían un largometraje?  

0:16:35 Rocke Killingan  

No, de hecho no. Yo rompí las reglas porque todos al final, la carrera bueno es otra historia, 

después hacemos un documental sobre eso, porque la carrera como que al final te ponían a hacer 

cosas que ni tenía nada que ver. Entonces una compañera hizo una obra, bueno un show 

multidisciplinario que era de belly dance y teatro y proyecciones y así cosas muy chidas, otra 

compañera hizo una escuela de arte, un proyecto que iba a llevar como a varias partes vulneradas 

y yo dije yo voy a hacer una película. Querían que hicieramos un proyecto así no, como tal como 

el de mis compañeras y dije yo voy a hacer una película o sea yo pues yo vine a estudiar cine, 

entonces mi tesis va a ser una película y ya  

0:17:28 Carlos Pasillas 

Si se me hizo raro, porque ahorita ni la UAA tiene todavía ese arreglo como de salir con 

un largometraje, todavía no, siguen siendo cortos  

0:17:40 Rocke Killingan  

Si, yo si dije “no yo lo voy a hacer”, me puse necio y pues ni modo que me dijeran que no 

0:17:44 Carlos Pasillas 
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Vamos con la producción. ¿Cuánto tiempo llevó la producción de la película, es decir el 

rodaje, cuánto tiempo se contaba?  

0:17:52 Rocke Killingan  

Empezamos en Abril, si porque estaba la feria, eran vacaciones de feria, empezamos en 

abril, terminamos en agosto, porque nos veíamos casi que cada fin, porque pues todos trabajábamos 

¿no? O sea éramos estudiantes y así, pero pues todos tenían sus responsabilidades a pesar de estar 

en vacaciones, entonces nos veíamos cada fin, también para que no se hiciera tan pesado, entonces 

nos vimos los fines y terminamos en Agosto porque tuvimos que volver a rodar varias cosas 

0:18:33 Carlos Pasillas 

¿Pero cuantos días de rodaje tuvieron aproximadamente?  

0:18:35 Rocke Killingan  

Yo creo que como unos 25 tirándole al mes. O sea, si los juntamos todos, yo creo que un 

mes.  

0:18:49 Carlos Pasillas 

¿Y los rodajes de cuántas horas eran? ¿Los llamados?  

0:18:35 Rocke Killingan  

De muchas. A veces nos veíamos como desde temprano, como mediodía, para alcanzar a 

grabar el mayor número de escenas que se pudieran que eran de día. Y ya que se hacía de noche, 

pues nos íbamos a las de noche. De repente si terminábamos como a las 3, 4 de la mañana  

0:19:12 Carlos Pasillas 

Orale, ¿entonces qué te gusta, como 12, 14 ó 15 horas más o menos?  
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0:19:16 Rocke Killingan  

Si, no todos. Uno si era así de que hoy nomás una escena, a veces si cargábamos más los 

días, pero también éramos como conscientes de que todos tenían que descansar de 

responsabilidades y demás porque luego la gente se pone de malas ya que pasan las 10 horas en 

set entonces no, quiero mantener la paz.  

0:19:19 Carlos Pasillas 

Si, bien hecho. Cuántas personas trabajaron en la realización de esta película? 

0:19:47 Rocke Killingan  

Eramos cinco de mi salón más el cast, unas 8, 9 personas. 

0:19:51 Carlos Pasillas 

¿Cuántos actores y extras formaron parte del casting? Aprox. 

 0:19:55 Rocke Killingan  

Ok. Una, dos... Diez  

0:20:33 Carlos Pasillas 

¿Se les pagó a esas personas?  

0:20:35 Rocke Killingan  

A los principales sí, a los extras... Pues... si a los extra pues digo no se hace y yo no lo hago, 

pero este hacíamos como un intercambio así de no pues te hago una sesión de fotos este o te grabó 

del comercio, por ejemplo fuimos a grabar a Mary's Burger y ahí nos pidieron no pues que nos 

graban un comercial,  como un intercambio, pero a los actores principales si se les pagó  
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0:20:33 Carlos Pasillas 

¿Y al crew?  

0:20:35 Rocke Killingan  

También se le pagó, si ya después que obtuvimos lo de fundadora este y lo de Fonca si les 

pagamos a todos, años después, pero pues yo sentí el compromiso de sabes que me estuviste 

ayudando. A mí me gustaría que cuando yo llegue a ayudar pues también se me retribuya, no? Es 

parte como de la cultura que me gustaría que existiera, el cine aquí entonces si se les pagó  

0:21:33 Carlos Pasillas 

¿Cuántas locaciones tuvieron? 

0:21:46 Rocke Killingan  

Seis 

0:21:45Carlos Pasillas 

¿Cómo resolvieron el cárter? Ya me dijiste con apoyo de tus papás exacto con apoyo de 

mis papás.  

0:21:56 Rocke Killingan  

También nosotros salíamos que por las aguas, aunque sea que hubiera cacahuates y galletas. 

Pero sí.  

0:22:11 Carlos Pasillas 

¿El equipo técnico como la obtuvieron, o sea la cámara, las luces? 

 0:22:59 Rocke Killingan  
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La cámara la teníamos nosotros, utilizamos una DSLR, una Sony, fue con la que grabamos, 

el sonido fue con Oscar, y las luces, no utilizamos muchas luces, pero las luces que utilizamos eran 

de Alan, mi compañero. Entonces era como un tipo propio pues. 

0:23:24 Rocke Killingan  

Si, como que todos pusieron de lo que teníamos y así no lo aventamos 

0:23:31 Carlos Pasillas 

¿Cuál consideras tú que fue la mayor dificultad en la etapa de rodaje?  

0:23:24 Rocke Killingan  

Yo creo que el tiempo, a veces nos extendíamos mucho o empezamos más tarde o no 

calculábamos bien cuánto nos íbamos a tardar en cada escena, entonces yo creo que el tiempo fue 

lo más complicado. Porque de ahí en más pues lo de siempre no, como que ¿que ya se molestó un 

actor o que ya están peleando ya el de iluminación y la de catering como que cosas así, pero pues 

nada como grave  

0:24:19 Carlos Pasillas 

Sobre postproducción, ¿cómo fue el flujo de trabajo de la postproducción? O sea una vez 

que terminan ustedes, ¿qué siguió?  

0:24:36 Rocke Killingan  

Yo hice un primer corte de la película, que fue el que se mostró en Cinepolis, yo edite y 

puse canciones existentes o sea con copyright, más o menos como para que existiera una idea de 

lo que la película podría ser. Ya después de eso que fue en el 2015, fue cuando dijimos no pues es 

que esto da para más, o sea hay que conseguir fondos para editarla bien, que el sonido se haga bien, 
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y pagar por un soundtrack. Entonces fue ya cuando empezamos como en el 2016 a 2017, la 

llevamos a que la editaran bien, contactamos a los músicos y vimos también lo del audio. 

0:25:30 Carlos Pasillas 

¿Esos procesos de edición, de audio, de música, se hizo también aquí en Aguascalientes?  

0:25:23 Rocke Killingan  

Sí, todo en Aguascalientes  

0:25:30 Carlos Pasillas 

Y por ejemplo ustedes que estaban utilizando un modelo de grabar solo fines de semana, 

¿tú ya ibas medio realizando el material guardándolo o hasta que se acabó de filmar?  

0:25:38 Rocke Killingan  

No, yo iba editando así lo que se filmaba, lo que se grababa este un fin durante la semana 

yo lo iba editando para ver si se tenía que volver a hacer si me convencía o que sí que no y así ir 

armando escenas, también para mostrarles al equipo si digo que así está quedando esto sí esto no, 

esto lo podemos mejorar para ir viendo.  

0:26:19 Carlos Pasillas 

Por último de postproducción, al final ¿en qué formato terminó la película? O sea, el 

formato de delivery pues, cuál es?  

0:26:18 Rocke Killingan  

Pues en digital  

0:26:19 Carlos Pasillas 
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¿Pero hicieron como un ProRes o un MP4 o una copia para cine?  

0:26:44 Rocke Killingan  

Ah ok, el formato final creo que si fue ProRes, pero al final lo que se envió a festivales era 

mp4 ya. Era en Vimeo, lo mandabas con la password y así pero si, si era un archivo como de que 

habrá sido? bastante pequeño, aunque no suene pequeño pero eran como 15 gigas, 16  

0:27:17 Carlos Pasillas 

Claro, pues por la duración. Ajá. Sí. Ok, entonces, exhibición. El estreno de la película, ya 

me lo dijiste. Ajá. ¿Dónde estrenó? O sea, ya no lo de Cinepolis, sino más bien ahora en 2017. 

¿Dónde fue el estreno?  

0:27:29 Rocke Killingan  

El estreno fue en Playa del Carmen. Fue en un festival, este, el Queer Film Festival, ahí en 

Playa del Carmen. Ahí fue la primera vez que se mostró, fue como cuando empezó su corrida de 

festivales fue ahí en playa del Carmen  

0:27:46 Carlos Pasillas 

¿En qué festivales ha estado? 

0:27:47 Rocke Killingan  

Estuvo en uno de Singapur, en Malta, en el lugar sin límites que me parece que es de chile 

o perú, luego estuvo en el New York Festival, fue un 9, ahí tengo la lista. 

0:28:29 Carlos Pasillas 

¿Tienes alguna idea del alcance que ha tenido esta peli?  
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0:27:47 Rocke Killingan  

Pues más o menos. Bueno, por ejemplo, lo que le estaba contando ahorita a Israel de que 

está en YouTube. La película ahorita está en YouTube y ya pasó el millón de vistas, o sea ya más 

de un millón de personas la vieron, al menos en la plataforma. En festivales no tengo números de 

cuántas personas la vieron, pero sí al menos en lo que YouTube este te contabiliza no? me 

contabiliza más de un millón de personas  

0:30:09 Carlos Pasillas 

Esta súper chido man. Ya terminamos la peli vamos a hablar de cosas más generales, 

¿cuáles son tus influencias para generar cine? 

0:30:33 Rocke Killingan  

Han cambiado desde que hice la película, en ese entonces yo traía mucho a Javier Dolan, 

Almodóvar, Tim Burton y mucho el cine francés. Estaba como bien obsesionado con el cine 

francés. Ahorita ya con más conocimiento me sigue gustando mucho Tim Burton, Javier Dolan, 

Almodóvar, pero ya voy como de una onda más no sé, creo que la pandemia y el consumo de series 

me ayudó mucho a pensar como más que nada en cómo se escriben las historias. Entonces ahorita 

no te podría decir así que mi influencia un creador en específico, más bien como que intento agarrar 

mucho de varios, no?  

0:31:40 Carlos Pasillas 

¿Y a nivel local a quien consideras como tus influencias?  

0:31:42 Rocke Killingan  

Nivel local o sea Aguascalientes, influencias creo que me ayudaron mucho mis profesores 

Abel Amador, Pablo Rogelio, creo que ellos dos fueron los que más me ayudaron a ser quien soy 
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ahorita y ya pues estando como dentro de la industria mientras hacía mi película y ayudaba a hacer 

otras películas me ayudó mucho también esta Vero Marín, Ana Valente, me ayudaron a crecer 

entonces creo que ellos, Armando Samarripa también son los que más porque tuve contacto con 

ellos y me ayudaron mucho cuando yo no sabía muchas cosas, entonces podría decir que ellos. 

Probablemente hubo muchísimos más sobre todo de mis profesores como Fer Valdivia, por los que 

son de la industria de la industria son ellos. 

0:32:55 Carlos Pasillas 

Claro, ¿sabes cuántas películas, largometrajes se han producido en Aguascalientes? 

0:33:03 Rocke Killingan  

Hasta donde yo me quedé iban como seis, ahorita ya han de ser muchísimo más, ¿no?  

0:33:08 Carlos Pasillas 

¿Y puedes mencionar algunas, así de las que te acuerdes?  

0:33:22 Rocke Killingan  

Blues de Medianoche, Ulises, Tres, Enter the Deep, la mía, y hubo otra, la segunda que 

hizo Vero Fugas e Irrupciones 

0:33:41 Carlos Pasillas 

Ah ok. Ese se llamó Hueso de la Corvina.  

  

0:33:44 Rocke Killingan  

Si, ¿pero tiene que ser que se hayan grabado aquí o de creadores de aquí? 
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0:33:47 Carlos Pasillas 

Pues fíjate que esa estamos siendo una excepción y la estamos contando como sin 

hidrocálido. Porque fue co-producción. El crew era de Aguascalientes y se llevaron fierros de 

Aguascalientes. Pero es la única excepción que estamos haciendo en nuestra lista porque en 

realidad si estamos como viendo que se han locaciones pero como incluso esa la postproducción, 

la preproducción también se hizo aquí, prácticamente sólo se usaron las locaciones de allá, pero si 

en nuestra lista que todavía no es definitiva van como 26 

 0:34:17 Rocke Killingan  

¿En serio? Y también Venancio hizo una, no? 

 0:34:27 Carlos Pasillas 

Sí, grabó una en el FIRA en San Jose de Gracia, solo que no lo han terminado. Todavía no 

está como pues, todavía no existe pues. 

0:34:36 Rocke Killingan  

Pero si de esas son las que tengo presentes, pero me gustaría saber de todas las demás 

0:34:27 Carlos Pasillas 

Así en general, ¿qué piensas del cine local? 

0:34:54 Rocke Killingan  

Del cine local siento que está atrapado en un ciclo escrito por Hitchcock del que no se 

puede salir. Es como algo muy saques vanos, es como el incidente. Como que avanzas en las 

escaleras pero no llegas a ninguna parte, no sabría decirte, no tengo la respuesta de cómo salir de 

este ciclo, pero siento que tenemos todas las bases para lograrlo, de verdad, hacer como un cine 
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comunitario, porque siento que ahorita hacemos cosas o hacemos productos que se quedan aquí. 

Sí salen a festivales y la gente los ve, pero luego no pasa nada. Es mi perspectiva, probablemente 

esté equivocado y han pasado muchas cosas de las que no estoy enterado. Pero sí puede haber un 

gran boom, creo que aquí en Aguascalientes podría ser como un tipo Guanajuato, que es como 

referente del cine mexicano, probablemente no lleguemos pronto a ser como capitales como 

Guadalajara o México en cuanto a producción de cine, pero creo que el talento existe y las ganas 

existen, pero si necesitamos salir como de ese ciclo nocivo en el que estamos.  

0:36:08 Carlos Pasillas 

¿Tú consideras que el cine que se hace en Aguascalientes es trascendente? 

0:36:14 Rocke Killingan  

Sí, claro. Creo que tenemos una perspectiva de las cosas por nuestro entorno social, por 

cómo llevamos creo que Aguascalientes es como un lugar bien extraño culturalmente, pero muy 

interesante. Entonces creo que tenemos una perspectiva de un sello en cuanto a las historias que se 

cuentan aquí, sobre todo ahorita mi perspectiva es distinta a antes porque empecé a dar clases, 

entonces mis alumnos están escribiendo historias que yo cuando yo estaba en la uni cuando veía 

las otras unis no se escribían. Como que siento que siempre escribíamos lo mismo o teníamos unas 

temáticas en específico y ahorita ya se están expandiendo muchísimo, entonces si vi mucha 

propuesta  

0:37:04 Carlos Pasillas 

Sí, yo estoy de acuerdo, se abrieron los paradigmas, hasta los géneros, antes eran trailers 

psicológicos. 

0:37:15 Rocke Killingan  
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Ah, sí, todos querían escribir sobre locos. 

0:37:04 Carlos Pasillas 

Oye, a futuro, ¿qué esperas del cine en Aguascalientes?  

0:37:15 Rocke Killingan  

Muchas cosas, la verdad. No solo porque yo sea parte de esto, sino porque siento que puede 

llegar muy lejos, ¿no? Siento que podemos ser referente si nos organizamos bien. Entonces yo 

espero muchísimas cosas, creo que si se va a lograr algo muy muy bueno y pueden salir muchas 

películas muy interesantes. Aparte creo que ahorita está el boom de las plataformas entonces hay 

muchas vías por las que nos podemos ir. Creo que ya no solo es hay que llegar a Hollywood para 

que se traen nuestra película. Es como no ahora puedes estrenar tu película de muchas formas, si 

hay más canales  

0:38:12 Carlos Pasillas 

Oye ¿tú consideras que existen posibilidades o límites desde las instituciones para la 

realización del cine en Aguascalientes? O sea, las instituciones, gobierno, las universidades tú crees 

que le están aportando cosas al cine a los clientes o al contrario, a lo mejor le están dando 

limitaciones? 

0:38:31 Rocke Killingan  

Que buena pregunta. Yo creo que las dos, creo que es algo muy de contactos, muy de 

relaciones con las personas que tienen puestos importantes, porque he visto que si apoyan como a 

ciertas personas una y otra vez, siempre las ciertas personas y al resto de nosotros pues nos 

quedamos un poquito atrás o tenemos que buscar oportunidades fuera. 
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Siento que hay cierto sector que no se ve este ayudado del mismo modo que otro. Hay 

cierta diferencia.  

0:39:33 Carlos Pasillas 

¿Y cómo crees que se puede mejorar esa situación?  

0:39:36 Rocke Killingan  

No sé, me gustaría tener una respuesta, pero no sé porque las oportunidades se buscan, se 

han buscado pero es que como le ganas a ese monstruo de la burocracia  

0:39:56 Carlos Pasillas 

Ya vamos a terminar, ¿cuáles son los retos? O sea, ¿de dónde cogea nuestro gremio como 

para consolidar una industria cinematográfica? 

 0:40:08 Rocke Killingan  

Creo que del ego. Del ego, más que nada, y creo, no creo tanto que, o sea sí. Sí, porque no 

voy a liberar a nadie de culpas, ni a mí mismo, porque yo también sufrí de eso en su momento. 

Pero creo que desde las escuelas, como que te enseñan a tener riñas con los otros, bueno al menos 

en mi caso otros casos pero no voy a hablar de otros voy a hablar de los personales, si había 

profesores que si no es que él hace mejor esto que tú o mira él ya ganó esto o ella esto y era así 

como que nos ponían como en contra y empezaron como muchas cosas de esto del ego, de la 

envidia, de no te voy a dejar crecer o porque te voy a ayudar y está súper mal.  

Sobre todo en la industria del cine, el cine es creo que de los artes que se hace más en 

comunidad, una pintura pues la pintas tú solo no, por ejemplo la música tanto la puedes hacer tú 

solo o con una banda, pero creo que el cine hacerlo tú solo es imposible, siempre vas a necesitar 

ayuda de alguien y todos tenemos talento o sea cosas que podríamos aportar absolutamente todos 
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lo tenemos, entonces esta onda de los egos de no te ayudo porque eres de la otra escuela, no? O 

sea cosas así que tú dices ya no estamos en la escuela, ya no es la secundaria, ya hay que formar 

algo no, porque siento que si todos nos juntamos dejamos de lado el orgullo y somos profesionales 

podríamos hacer muchísimas cosas muy padres sí creo que ya es tiempo de dejarnos de todas esas 

cosas inmaduras de egos, de orgullos, de envidias, de porque el sí, porque yo no, creo que no nos 

está ayudando en absoluto. 

0:42:03 Carlos Pasillas 

Si, tal vez sea momento de replantear, ¿no? Si. Estamos a tiempo todavía.  

0:42:11 Rocke Killingan  

De hecho, la industria todavía es infante. Si, pero se va a formar. Si, entonces si se puede 

0:42:20 Carlos Pasillas 

¿Cómo consideras que tus producciones han impactado en la industria local?  

0:42:24 Rocke Killingan  

Híjole. No sé. Creo que eso tendrías que preguntárselo como al exterior, porque sí me han 

llegado así de... que sí me han mencionado como en las clases de las escuelas, ¿no? O sea, como 

un referente, pero no sabría decirte hasta qué grado han como ayudado o he hecho la diferencia. 

Me gustaría saber 

0:42:56 Carlos Pasillas 

Se acabó el cuestionario, no sé si tú quieras agregar algo más y si no pues cerramos 

0:44:18 Rocke Killingan  
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Este, pues no sé. Tal vez es la invitación a que exista un diálogo entre todos los interesados 

en hacer cine aquí en Aguascalientes. Yo estoy dispuesto como a colaborar, ahorita también estoy 

intentando levantar un proyecto de una serie documental entonces pues estaría padre como tener 

el apoyo de la industria y de todos trabajar con todos así mismo yo poder trabajar si necesitan 

ayuda pues yo con mucho gusto 

0:44:51 Carlos Pasillas 

Muchas gracias, cortamos 

  



      571 
 

   
 

 

Entrevista a Verónica Marín por Tres y Fugas e irrupciones 

 

0:00:00 Carlos Pasillas 

 Cámara 1 corriendo. 2, grabando. Entrevista a Vero, toma 1. 

0:00:53 Carlos Pasillas 

¿Cuál es tu edad? Nivel educativo, doctorado, ocupación profesional.  

0:00:59 Verónica Marín  

36. Pues ahorita soy miembro del sistema nacional de creadores y cineasta. 

0:00:53 Carlos Pasillas 

¿Ya no estás dando clases?  

0:00:59 Verónica Marín  

No, dejé de dar clases este semestre. 

0:00:53 Carlos Pasillas 

Y residencia en Aguascalientes. Entonces ahora sí, esto es la ficha técnica, casi como que 

nomás responde así muy sencillo. ¿Nombre de la película? 

0:00:59 Verónica Marín  

Tres. 

0:00:53 Carlos Pasillas 

Es la largometraje, tú eres directora. ¿Hay alguien más co-dirigiendo 
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0:01:23 Verónica Marín  

No, nadie. 

0:01:23 Carlos Pasillas 

Ok. ¿Productor? 

0:01:23 Verónica Marín 

Eh, es Abel y yo.  

0:01:23 Carlos Pasillas 

¿Y guion? 

0:01:23 Verónica Marín 

Yo. 

0:01:23 Carlos Pasillas 

Eh, ¿idioma? Español. ¿Presupuesto?  

0:01:23 Verónica Marín 

40 mil pesos.  

0:01:23 Carlos Pasillas 

¿Lugar? ¿Aguascalientes? ¿Fecha de estreno?  

0:01:23 Verónica Marín 

Eso se estrenó en Panorámica, en un festival de cine en Ciudad de México, en el 2016, se 

me hace que fue más bien hacia diciembre  
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0:01:23 Carlos Pasillas 

¿Formato de video? 

0:02:16 Verónica Marín 

 Sí, es un digital  

0:02:16 Carlos Pasillas 

¿Duración? 

0:02:16 Verónica Marín 

 Dura 90 minutos, no es cierto, 75  

0:02:41 Carlos Pasillas 

¿El sonido, quién lo hizo? 

0:02:16 Verónica Marín 

 El sonido lo hizo Miguel Gámez.  

0:02:41 Carlos Pasillas 

¿La foto?  

0:02:16 Verónica Marín 

 Omar Linares, Olga Amador y Abel.  

0:02:41 Carlos Pasillas 

¿La parte del vestuario?  

0:02:16 Verónica Marín 

 Yo. 
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0:02:41 Carlos Pasillas 

 Ok. ¿El montaje?  

0:02:16 Verónica Marín 

 Abel  

0:02:41 Carlos Pasillas 

¿El casting principal quiénes fueron?  

0:02:16 Verónica Marín 

Mariana Figueroa y Ian Hoppestend 

0:02:41 Carlos Pasillas 

Y una sinopsis así como cortita? 

0:03:06 Verónica Marín 

Pues trata de Amalia y ya no me acuerdo como se llama el hombre, pero que son una pareja 

y uno de ellos tiene un amante y ese día va a dejar a su esposo por ese amante, entonces tienen 

como cierto tiempo para para decirle que se va de la casa, entonces es como ese transcurso de 

tiempo en lo que le va a dar la noticia 

0:03:06 Carlos Pasillas 

Esta película está ahorita colgada en algún lugar, en alguna plataforma? ¿O hay algún 

enlace para visionar?  

0:03:06 Verónica Marín 

No 
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0:03:06 Carlos Pasillas 

¿Es privada? 

0:03:53 Verónica Marín  

Sí 

0:03:06 Carlos Pasillas 

¿Y es como una biografía corta tuya? 

0:03:53 Verónica Marín  

 Bueno, soy guionista, directora, gestora e investigadora. Empecé como guionista, yo solamente 

quería escribir mis guiones, pero luego ya me pasé a la dirección. He hecho algunos cortometrajes 

como Súbito, Fuego o Fato. Hice mi primer largometraje, Tres, en 2015. Y luego tengo ahorita una 

segunda que se llama Fugas e Irrupciones. Tengo una licenciatura en Artes Escénicas, una maestría 

en Arte y un doctorado en Estudios Socioculturales. He investigado las narrativas de guion 

cinematográfico para pantalla y para cine 360.  

0:03:06 Carlos Pasillas 

Gracias. Empezamos con la peli, la pre-producción. ¿Cuántos tratamientos de guion tuvo? 

0:04:47 Verónica Marín 

 Como unos unos tres más o menos.  

0:04:47 Carlos Pasillas 

¿Hicieron también carpeta de producción con todo el desglose y desarrollo?  

0:04:47 Verónica Marín  
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Sí, sí. Tenía sus particularidades esta película porque se grababa todo en un día pero sobre 

todo yo lo tomé como un ejercicio de dirección porque de hecho cuando lo hice yo decía esto es 

mi ejercicio de dirección porque yo no me atrevía a dirigir, había dirigido algunos cortos pero todo 

había sido como muy informal, lo hacíamos a Bel y yo nada más, todos los cortos anteriores lo 

hicimos a Bel y yo era todo nuestro equipo nadie más y porque yo no me atreví a trabajar con nadie 

más. 

Entonces esa fue la primer película donde dije voy a dirigir y entonces hicimos todo el 

proceso para que fuera como proceso de dirección. Hacer la carpeta, buscar fondos, aunque en 

realidad no necesitábamos mucho, queríamos como ver si encontrábamos pues algo para hacerla, 

sobre todo para pagarle al actor que venía de Ciudad de México y para pagarle a las personas del 

equipo. 

0:06:04 Carlos Pasillas 

¿Esta carpeta incluía también cosas? ¿Hicieron como un shooting list, un storyboard? 

Porque estaba llena de planos secuencias, ¿no? 

0:06:04 Verónica Marín  

De hecho, la película tiene solo tres planos secuencias, y era como una cosa de coreografiar 

todo, porque sucedía en todas las partes de la casa en recámara, baño, cocina todo entonces si tenía 

que estar como planeado, porque hasta los tres fotógrafos se iban pasando la cámara para poder 

coreografiar. Incluso baja por la escalera la cámara sin que haya cortes, entonces todo eso fue la 

planeación de la carpeta para eso se hizo y sí hicimos ensayos con los actores y el club de foto. 

Todo un día nos fuimos a ensayar o sea ensayar y a repasarlo un montón de veces pero 

previamente los ensayos con actores fueron mucho más o sea con ellos me junté muchas veces 

porque literalmente se lo tenían que aprender como una obra teatral, ¿no?, en tiempo real. No 
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podían equivocarse en el diálogo, porque cualquier equivocación teníamos que regresarnos una 

hora atrás, porque el plano secuencia más largo creo que duró 47 minutos, algo así. 

Entonces, era todo ese ejercicio de diálogos y de coreografía corporal, porque se movían, 

y además interactuaban con cosas que tenían que aprendérselo y también no podía fallar ellos ni la 

cámara, entonces como que fue trabajo aparte primero con actores que se lo aprendieran y ya 

después nos fuimos, fueron un día o dos días a la locación a grabar todo, creo que dos veces a 

repetirlo, repetirlo, repetirlo para el día de la grabación los que vamos a ver súper temprano así de 

antes del amanecer para empezar, sólo teníamos una oportunidad pues de luz porque iba 

transcurriendo el día, como la mañana en la película. 

0:08:17 Carlos Pasillas 

¿Y si sirvieron los ensayos? O sea, ¿ya el día de rodaje salió como a la primera? 

0:08:17 Verónica Marín  

Salio a la segunda porque en una nos... creo que... bueno, pasa algo ahí con los fotógrafos, 

como que bueno, lo diré, mi fotógrafo se quedó dormido porque estaba grabando, o sea, como 

parado, se quedó dormido, Lino se quedó dormido, porque ves que tiene problemas con eso, que 

se queda dormido, entonces, como que roncó e hizo esto con la cámara. Entonces, ahí como que 

dije, no, Lino, ya. Cortamos y nos tuvimos que regresar desde el principio, ¿no? Todo otra vez. 

Pero fue a la segunda que quedó. 

0:09:04 Carlos Pasillas 

¿Cómo fue el proceso de casting? ¿Cómo escogiste a estos actores? 

0:09:04 Verónica Marín  
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Pues yo vi a Mariana. Ya había trabajado, bueno, primero ya había trabajado con Ian en un 

ejercicio de cortometraje de estos que hacía con Abel, me gustaba mucho su perfil físico, me 

gustaba mucho como su gesticulación y como pues si, como se veía en cámara y como transmitía 

emociones, entonces trabajé con él de nuevo ya conociendo su trabajo. 

Y con Mariana la vi en una obra de teatro con otra compañera, eran dos mujeres en escena, 

y me gustó mucho su manera de actuar. Pero yo cuando la vi en teatro, yo dije, como que ella en 

teatro no tiene la capacidad de actoral que tenía su compañera, ¿no? Dije, ella como que podría ser 

una actriz de cine, o sea como que pude ver ese. Entonces le invité y le hice algunas pruebas y ya 

de ahí.  

0:09:04 Carlos Pasillas 

¿Se asesoraron para firmar algunos contratos o asesoría legal? 

0:09:04 Verónica Marín  

No, creo que no. No hubo contratos en esa peli, tampoco trabajamos con contratos. 

0:09:04 Carlos Pasillas 

Fue en un crew pequeñito, ¿no? Dos actores nada más. ¿Cuáles fueron las fuentes de 

financiamiento? 

0:11:03 Verónica Marín  

Fue una campaña de crowdfunding y dinero propio de nosotros que pusimos. 

0:11:03 Carlos Pasillas 

Ya. ¿Cómo fue el proceso de scounting? ¿Cómo escogieron esta locación? ¿O por qué esa 

locación? ¿O por qué tenía que ser en un solo día y no en dos o tres?  
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0:11:03 Verónica Marín  

Pues, eso fue como una cosa de querer hacerlo, digamos, rápido. Yo siempre pensaba o 

siempre pienso como una necesidad que se ha hecho, que he tenido todo el tiempo, es escribir para 

poder hacerlo, para poder realizarlo. O sea, como nunca irme a las nubes y escribir cosas que no 

puedo hacer, entonces pensé, necesito una locación como lo más básico, una locación, dos 

personajes, una historia sencilla, una estructura clásica. 

Entonces así lo pensé, pero quería hacer un largometraje, entonces dije bueno, lo más fácil 

es plantearlo de esta manera, en tres actos los divido, cada uno es un plano secuencia así, por eso 

se hizo así este ejercicio y en un día porque toda la historia transcurría en un día y me interesaba 

como esta reacción de los actores y de la actriz como en tiempo real o sea lo que pudieran ellos 

interactuar como ese ejercicio actoral me interesaba, verlo todo transcurriendo, no? Como que esos 

ejercicios se me hacen interesantes y como que en ese momento era mí, dije ahí está chido, entonces 

por eso fue por lo que se hizo de esta manera. 

0:12:20 Carlos Pasillas 

Ok, vamos a hablar de la producción. ¿Cuánto tiempo llevo la producción de la película en 

total? O bueno, vamos a replantearlo. Desde que se escribió el guion hasta que se terminó la 

película, más o menos, ¿cuánto tiempo pasó? 

0:12:20 Verónica Marín        

Pues que habrá sido un mes, yo creo. Fue rapidísimo, porque escribí eso, dije, quiero hacer 

esto y lo escribí en la mañana y para la noche ya lo tenía ya hecho, así como, fue una locura, pues 

y la campaña fue como rápido, acaso duró lo de los 42 días de la campaña o algo así. 

0:12:20 Carlos Pasillas 
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¿Cuántos días de rodaje? ya me dijiste. ¿Cuántas personas en total trabajaron en la 

realización de esta película?  

0:12:20 Verónica Marín  

Éramos siete personaPasillasEra Lino, Olga, Abel, Mariana, Ian, yo, Roque, Miguel, 

Andrés el Foto fija. Eran diez y ya. Y después hubo música. Y ya. 11 personas. Sí. 

0:13:39 Carlos Pasillas 

¿Se les pagó a estas personas?  

0:13:39 Verónica Marín  

Se les pagó. Como que el acuerdo que hicimos desde el principio era pagarles a los actores. 

O sea, como que yo los invité con esa premisa, como que vamos a hacerlo, pero no hay dinero, 

entonces vamos a pagar como el dinero que salga de la campaña.  

Se fue todo a los actores, todo fue para ellos y como que estuvieron de acuerdo y trabajamos 

un poco como trabajamos normalmente que fue como por intercambios, ¿no? Lo que yo hago 

siempre es no puedo pagarte, pero si tienes un guion yo te doy asesoría, yo te reviso como todas 

esas cosas que hicieron.  

0:13:39 Carlos Pasillas 

Claro, y por ejemplo la casa, ¿rentaron esa locación?  

0:13:39 Verónica Marín  

Esa casa es una casa en la que yo viví cuando era joven. O sea, era la casa de familiar, pues, 

de mi mamá. Pero en ese momento ella ya no vivía aquí y esa casa estaba ocupada por un hermano, 

¿no? Así como, entonces como que la amueblamos, porque él pues es chico, soltero, así como que 
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no tenía nada. Entonces amueblamos, trajimos cosas y la volvimos un departamento de una pareja 

joven y ya. 

0:14:52 Carlos Pasillas 

 Entonces se manejó todo como muy low cost. 

0:14:52 Verónica Marín  

 Sí, sí, sí, como con lo que había. Yo dije, ahí está esa casa, pues ahí lo hacemos.  

0:14:52 Carlos Pasillas 

Ya. ¿Cuántas horas fue el llamado por día? 

0:14:52 Verónica Marín  

Nos tardamos... Pues, ¿qué habrá sido como ese día? Como medio día fue. Porque 

empezamos antes de las seis de la mañana. Nos quedamos de ver a las seis de la mañana, no, a las 

cinco de la mañana. Y luego, pues en lo que corrió las dos veces, habrá sido... Sí, como hasta las 

doce, yo creo. La desmañanada fue la que lo vio lindo. Sí. 

0:14:52 Carlos Pasillas 

¿Cómo resolvieron catering, transporte?  

0:14:52 Verónica Marín  

Eso lo pusimos nosotros, la comida y buscamos un patrocinio primero con Avocado Punk. 

Ellos nos hicieron como un descuento, un gran descuento como por apoyar la película. Y fue así 

como fue. Y pues Transporte, cada quien gestionó su transporte y nada más dimos la gasolina y 

ya, o sea, fue eso. 
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0:14:52 Carlos Pasillas 

 ¿Y el equipo técnico, organización, cámaras, luces, micrófonos?  

0:14:52 Verónica Marín  

Eh, el equipo de sonido lo puso Miguel, o sea, puso su equipo. Eh, la cámara lo hicimos 

con la misma, con la P2, que se había hecho Ulises, con esa cámara se hizo. Porque en ese entonces 

ya teníamos como la oportunidad de grabar con otra cámara, pero por los movimientos que iba a 

hacer y todo eso se necesitaba una cámara pesada, porque era más estable. 

0:16:56 Carlos Pasillas 

¿Y tuvieron que recorrer y luego a solicitar estos discos duros de los que no tenían Abel y 

todo eso?  

0:16:56 Verónica Marín  

Sí, pero esta vez creo que compraste unas tarjetas o algo así. Trabajé con el Don y me pagó. 

Desde con dinero me pagó con las tarjetas. Y ya te la regaló, ¿no? Ajá, como que yo creo que dijo, 

ya, ya, vete. Sí, te la regaló. Sí, sí, es cierto, trabajaste. 

0:17:24 Carlos Pasillas 

¿Cuál sientes tú que fue la mayor dificultad en la etapa de rodaje?  

0:17:24 Verónica Marín  

Pues creo que esto de los planos secuencias. O sea, creo que era como una cosa que 

afortunadamente lo trabajamos antes, pero sí fue un poco tedioso o sea sobre todo eso, creo que 

fue porque además estamos trabajando también con perros, entonces hasta el perro tenía que estar 
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como en las si era como muchas cosas que tenían que resultar pues bien organizadas y eso creo 

que fue lo más complejo pero de ahí en más no hubo ninguna dificultad. 

0:18:03 Carlos Pasillas 

¿Y si algo no hubiera salido bien, ¿se podía grabar el siguiente día? ¿O sea, tenían la 

disponibilidad?  

0:18:03 Verónica Marín  

Pues sí, la única persona que estaba como de... O sea, ya lo habíamos platicado. De hecho, 

teníamos fijado el siguiente día. Si no quedaba estaba como dicho, pues si no queda hoy, mañana 

empezamos otra vez a la misma hora y hasta que quede y así. Toda la gente estaba como en ese 

entendido pero el primer día quedó, entonces sí pues tampoco tuvo corrección de color o si yo no 

me acuerdo. 

0:18:50 Carlos Pasillas 

Postproducción, ¿cómo fue el flujo de trabajo de la post? 

0:18:50 Verónica Marín  

Cuando estábamos haciendo la campaña de crowdfunding y como que hizo ruido la película 

y alguien se enteró en Ciudad de México de que estábamos haciendo la película, él dijo yo soy yo 

hago corrección de color ¿ya tienen quien lo haga? dijimos no, a pues yo se las hago. Pero de hecho 

está como que dijimos pero pues que quieres no a cambio nos dijo no nada, como que pues mis 

créditos y ya, y lo vimos en la central de autobuses le entregamos el material el trabajo la corrección 

de color como que la platicamos y todo y luego ya no lo entregó y ya o sea fue así como rarísimo, 

está en los créditos, pero no sé, yo ya me eso ya se me había borrado de la mente sí pues verdad sí 

el trabajo en eso. 
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Y luego en la música la hizo Blueish, de aquí un chico que es el músico de aquí de Aguas. 

Y sonido, Abel, pues Miguel. No, Lino. Lino lo trabajó. Lino, Lino lo trabajó después. No, ya estoy 

perdida, sí.  

0:18:50 Carlos Pasillas 

¿Cuáles fueron los costos de la postproducción?  

0:18:50 Verónica Marín  

Nada, no. Nada, digo a nosotros no nos costó nada. Solamente la inversión del viaje a dejar 

la tarjeta, porque no hubo como un pago a él, no pidió un pago.  

0:21:23 Carlos Pasillas 

Ya la banda lo subieron ustedes con su propio equipo, ¿no? 

0:21:23 Verónica Marín  

Sí. A Bluish le hicimos un video musical. Le pagamos con un video musical. O sea, él tenía 

su banda que estaba empezando y nos dijo, hacemos un intercambio, ustedes... yo hago la música 

y ustedes me hacen un video. Le dijimos sí y ya. Eso fue como el intercambio. 

0:21:23 Carlos Pasillas 

Qué chido. Así se armó la comunidad. Y al final, ¿en qué formato terminó esa película?  

0:21:53 Verónica Marín  

En Full HD. 

0:21:23 Carlos Pasillas 

OK. ¿Recuerdas en qué fecha se estrenó? 
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0:21:53 Verónica Marín  

No. En una estación alternativa en Marzo, en Carolinga Bay. ¿Ah, sí? Y en Panamá, en 

Baja California, en Pérez. Pero la estación alternativa fue como para el club y el estreno fue en 

panorámica, 2016  

0:21:23 Carlos Pasillas 

¿Participaste en un festival de cine? 

0:22:19 Verónica Marín  

No, bueno en panorámica solamente. 

 0:21:23 Carlos Pasillas 

¿Sabes que alcance han tenido? Es una pregunta difícil porque, sobre todo si no están en 

plataformas es difícil medirlo, pero pues bueno.  

0:22:19 Verónica Marín  

No, en realidad, mira, también fue como una cosa que digamos como que ya no quise 

moverla, porque yo, o sea, tenía como la... Cuando yo lo pensé, yo dije, bueno, voy a hacer este 

ejercicio de largometraje, pero yo no lo veía como mi ópera prima ni quería que fuera mi 

largometraje pues, ni hice como tanto el esfuerzo de meterlo así como voy a participar en festivales 

ni nada o sea. 

De hecho yo llego un punto de que yo dije ya no quiero moverla o sea porque creo que me 

entró esa cosa de como que necesito más experiencia como directora, necesito hacer otras cosas y 

como que ya me dio miedo. Entonces ya no moví la película y se quedó ahí o sea también digo yo 
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no hice como ningún o sea no se hizo como un esfuerzo de moverla porque yo no quería que fuera 

mi ópera prima, entonces creo que por eso distrajo  

0:23:38 Carlos Pasillas 

Pues aquí termina lo de esta peli, regresamos ahora para hablar de otra. Desde la ficha 

técnica, ¿no? Entonces, nombre de la peli; Fugas e irrupciones. Es largometraje, ¿tú eres directora 

¿Hay alguien más como productor, productora?  

0:23:58 Verónica Marín  

Productor es Juan Carlos Saibar, Verónica Marín y Abel Amador y Sally Talavera. 

0:23:38 Carlos Pasillas 

Ok. ¿El guión? 

0:23:58 Verónica Marín  

Es mío, sí. 

0:23:38 Carlos Pasillas 

¿Qué género? 

0:23:58 Verónica Marín  

Drama 

0:23:38 Carlos Pasillas 

¿Idioma?  

0:23:58 Verónica Marín  
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Español  

0:23:38 Carlos Pasillas 

¿Qué presupuesto tuvo esta película? 

0:24:15 Verónica Marín  

Tuvo un presupuesto de 6 millones 800 mil pesos  

0:23:38 Carlos Pasillas 

El lugar de grabación fue Aguascalientes. ¿Fecha de estreno?  

0:24:15 Verónica Marín  

No se ha estrenado.  

0:23:38 Carlos Pasillas 

¿Hubo una exhibición, no?  

0:24:15 Verónica Marín  

Pero fue para el crew. O sea, fue como básicamente para que las actrices la vieran. Pero no 

se ha estrenado. 

0:24:40 Carlos Pasillas 

¿En qué formato salió?  

0:24:15 Verónica Marín  

En 4K. 

0:24:40 Carlos Pasillas 
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Pero ya está terminada. ¿Duración? 

0:24:15 Verónica Marín  

Dura 95. 

0:24:40 Carlos Pasillas 

¿La música quién la hizo? 

0:24:15 Verónica Marín  

Cintia Morado. 

 El sonido lo hizo Daniel, no, bueno, el sonido directo lo hizo Luis Manuel Hernández y bueno el 

sonido directo. Porque el diseño sonoro lo hizo otra persona; Daniel Rojo y ay, siempre se me 

olvida su nombre. Bueno, ahorita te lo digo. 

0:25:33 Carlos Pasillas 

Sí, es la ficha técnica. ¿La foto? 

0:24:15 Verónica Marín  

Diana Garay. 

0:25:33 Carlos Pasillas 

¿Vestuario? 

0:24:15 Verónica Marín  

Lalo Ortiz 

0:25:33 Carlos Pasillas 
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¿El montaje? 

0:24:15 Verónica Marín  

 Lo hizo Ana Laura Calderón 

0:25:33 Carlos Pasillas 

¿El casting principal? 

0:24:15 Verónica Marín  

Es Alejandra Ríos Echo, ella es de Mexicali y Tania Olhovich, que ella es de Ciudad de 

México. 

0:25:33 Carlos Pasillas 

 ¿Y así como una sinopsis cortita? 

0:24:15 Verónica Marín  

Pues Silvia es una mujer de 60 años que está inmersa en su cotidianidad familiar y de pronto 

llega una extranjera a vivir a su casa y le hace cuestionarse como todo a su alrededor incluso su 

sexualidad 

0:25:33 Carlos Pasillas 

Ahora sobre la reproducción ¿cuántos tratamientos de guion tuvo esta película? 

0:24:15 Verónica Marín  

Esta si tuvo como unos que serán? ¿Cinco? Como cinco. 

0:26:51 Carlos Pasillas 
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¿Más o menos cuánto tiempo llevó?  

0:24:15 Verónica Marín  

El guion yo lo escribí con el Fonca del 2017 y llevó hasta 2021 que se hiciera película, ¿no? 

O sea, no estuve todo el tiempo trabajando en el guion, obviamente. Pero sí estuve ese tiempo 

tratando de buscar a quien le interesaba mi guion. Bueno, tratando un poco y no, porque no se lo 

mandé a nadie, pero como esperando a que alguien me dijera, dame un guion. Y esta, pues bueno, 

si hubo carpeta, porque se metió a... Claro, sí. Sí, de hecho, hubo una carpetota así de 300 páginas, 

no sé cuántas eran. 

0:27:40 Carlos Pasillas 

¿Cómo fue el proceso de casting? 

0:24:15 Verónica Marín  

Pues tal cual abrí un casting o sea hice un casting abierto para toda la gente que quisiera lo 

hice digital porque además estamos en pandemia entonces fue digital. Pedí que me mandaran su 

demo reel y que me mandaran sus intenciones y un currículum. Entonces me mandaron y además 

yo ya había visto a Ale en Alejandra Ríos Seco en un cortometraje y fue como un... no sé, algo 

pasó ahí, ¿verdad? 

Entonces, la contacté a ella como más directamente. Le dije, ¿te interesa? Y me dijo, sí, sí 

me interesa. Y empezamos a platicar. Y Tania sí fue resultado del casting. Y yo fui después a 

Ciudad de México a conocerla antes de decirle, ¿no? Que sí y ya después fue que se decidió que 

ya sería. 

0:27:40 Carlos Pasillas 

¿Cuáles fueron las fuentes de financiamiento? 
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 0:28:40 Verónica Marín  

El FOCINE de IMCINE, el fondo que ahorita está vigente. Cubrió el 80% y el 20% es por 

parte de la casa productora Cineqdoque y de Fontana Films, que es la casa productora de Juan 

Carlos Aibar. 

  

0:27:40 Carlos Pasillas 

¿Cómo hicieron el scouting? ¿Puedes platicar un poquito de eso?  

0:28:40 Verónica Marín  

Sí. Como nosotros ya sabíamos esta idea de escribir para hacerse, nosotros decíamos, como 

nosotros no tenemos dinero para poner el 20%, nosotros vamos a poner las locaciones, ¿no? 

Entonces, se pensó como en una casa que al principio yo, la historia la planteaba en el 

Pabellón de Arteaga y estaba casada con una casa de Pabellón de Arteaga, pero eso implicaba sacar 

a la familia porque está habitada, era sacarla mucho tiempo de su casa y era como complicado, no 

sé y esa casa había una cosa que siempre que decíamos mira Abel, el mismo sillón que tienen en 

la casa de tus papás. 

Ocupamos la casa de los papás de Abel y eso se metió como una parte, no es el 20%, pero 

es una parte del 20% que pusimos. Esa fue una locación. Otras locaciones fueron el Parque Héroes, 

el aviario, un mercado que está en Guadalupe, una estética que está en el norte de la ciudad, la 

Sierra Fría y ya y  el granero que está en el parque de San José. 

0:27:40 Carlos Pasillas 

¿Para todas las locaciones, ustedes redactaron permisos? 
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0:28:40 Verónica Marín  

Sí, para todo eso se redactó permiso y de hecho sí, fue como... sí, como...  

0:27:40 Carlos Pasillas 

¿Y cuál es la experiencia? ¿Cuando tú pides su permiso y traes a IMCINE es más fácil 

como que te den las chanzas o en realidad es igual? 

0:31:20 Verónica Marín  

Pues creo que hay desconocimiento, o sea no llegas y le dices oye IMCINE ni saben que 

es ni les interesa, o sea tal vez como un poco a lo mejor para el parque héroes sí porque es como 

que un poco más institucional, conocen que es otra institución y todo esto, ¿no? 

Pero, por ejemplo, para el señor que nos prestó el granero, pues era irrelevante si era o no, 

o sea, como que, agárrenlo, ¿no? O sea, como que no. De hecho, tuvimos un problema con la 

locación del granero porque la locación original, por problemas de seguridad, no nos dejaron grabar 

por narcotráfico. Eso fue unos días antes de que hubiéramos ocupar la locación y esta locación que 

conseguimos se consiguió un día antes de que terminar el rodaje, que es en el último día de 

filmación, pero sí se logró, pero fue así tal cual de lo prestas y te lo presto y ahí sí fue sin papel 

porque fue como de emergencia, pero la anterior si había sido gestionada con papeles y todo. 

  

0:32:27 Carlos Pasillas 

 ¿Y qué pasó al no conseguir esa locación? ¿Tenían Plan B?  

0:31:20 Verónica Marín  
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Teníamos un plan B porque, bueno, se supone que yo debería de haber tenido un plan B 

porque a mí el productor desde que la locación no se consiguió, me dijo, escribe una escena B, o 

sea, como que pueda ser la que sustituya esa escena. 

Pero sucede que esa escena era la escena de mi película. O sea, era como, era, pues sí, es 

la escena de mi película, es como donde es el punto climático, ¿no? Entonces yo estaba como muy 

asustada porque además en medio del rodaje y todo eso yo dije yo no me puedo poner a escribir 

una escena, un plan B, o sea, y empecé como, a verdad, empecé como a ver, esto podría ser esto, 

o sea, sí hice el ejercicio, pero yo dije no, es que la tenemos que conseguir o sea, no sé o sea no sé 

no sé no así y entonces como que Juan Carlos decía pues sí chido, pero pues no hay no hay así no 

sé o sea algo va a pasar porque no yo no escribí la escena la otra o sea nunca le escribí y ese el día 

estábamos en rodaje todavía del día anterior  

0:33:39 Carlos Pasillas 

Sí, perdón, Se apagaron las dos cámaras, no sé qué pasó. Cortamos. 

  

TOMA 2  

0:00:03 Noise 

Te quedaste que ibas a conseguir y que no sabías si...?  

0:00:03 Verónica Marín  

Ah, sí. Bueno, eso rápido. Ya nada más la conseguimos finalmente y fue como una opción 

mejor de la que teníamos anteriormente, solamente había muchas vacas y teníamos que esperarnos 

a que las vacas comieran, o sea, nosotros solo podíamos grabar cuando las vacas no estuvieran 

comiendo porque se escuchaban sus campanas, pero bueno, al final se logró, entonces ya. 
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0:01:06 Carlos Pasillas 

¿Sientes que se fue como la parte más difícil?  

0:01:06 Verónica Marín  

Sí, por supuesto, sí. Porque la película sin esa escena no es la película que había escrito 

pues y no tenía cómo solucionarlo, o sea me di cuenta por ejemplo que no tuve esa capacidad de 

solucionarlo, como de creativamente para el día siguiente o sea y creo que también no tuve la 

creatividad y también no tuve la o sea no podía hacerle eso a mi película. Yo dije no pues tengo 

tantos años imaginándome esa escena que ahorita no puedo escribir de hoy a mañana algo que 

signifique lo mismo en un costal con semillas. O sea, no, no puedo, ¿no? Como que no... Y no 

quise hacerlo, tal vez. Ya, pues lo bueno es que salió. Sí, sí. 

  

0:01:53 Carlos Pasillas 

Ahora sí, sobre el rodaje. ¿Cómo fue esa experiencia? ¿Cuánto tiempo duró?  

0:01:06 Verónica Marín  

Eh, bueno, fueron cinco semanas. Cuatro semanas y media. Empezó mal el rodaje porque 

empezamos y llovió. O sea, fue así como empezamos, supuestamente nos íbamos a revisamos el 

clima, no había lluvia y precisamente por eso decidimos salir a grabar las escenas exteriores porque 

esos días pintaba que iba a estar maravilloso. Nos salimos, quién sabe, de repente se descompuso 

el día y empieza la lluvia. Y de pronto empezamos a revisar y los días siguientes iba a estar 

lloviendo también y como todo fatal. 

Y dice el productor, vamos, vámonos a la casa. Pero la casa todavía estaban dando las 

últimas de arte. Entonces, porque la casa, o sea, se pintó, se pusieron muros falsos. O sea, fue como 
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una gran, eh, sí, o sea, era otra casa, ¿no?, de la que estaba habitada. Entonces, pues, ni modo, 

había que decidir. Nos fuimos a la casa y empezamos, no dejamos de grabar, empezamos a grabar 

en la casa. O sea, nos fuimos y empezamos a grabar. 

Entonces, eso fue como algo, pues sí, pues fue como difícil porque las actrices tenían como 

aprendido sus diálogos de ese día, todos estábamos, el de vestuario estaba todo etiquetado para ese 

día, todo estaba, o sea, todo estaba preparado para ese día, pero cambió y al final como que todos 

dijeron, sí, está bien, como con muy buen ánimo y pasó y ya, como que todo salió bien el primer 

día de rodaje, pero si fue complicado. 

No podíamos retrasarnos porque ahí sí ahí sí aprendimos algo que no conocíamos que era 

que una hora te cuesta mucho dinero, era como que no podemos porque éramos 40 personas de 

crew, así como diario, más las personas extras, más como cosas que iban aconteciendo, ¿no? 

Entonces, no, venía mucha gente de Ciudad de México porque una cosa que hace falta en 

Aguascalientes son personas para estar en el staff, en el gafer, ¿no?  

Y de staff ahí como no había, todos vinieron de Ciudad de México con el gafer. Entonces 

era, no podemos tenerlos aquí un día más porque es hotel para todas esas personas, horas extra. 

Era imposible. 

0:04:43 Carlos Pasillas 

¿Y cómo crees que se puedan solucionar estos contratiempos de la grabación? ¿Cómo crees 

que se puede proteger desde la planeación?  

0:01:06 Verónica Marín  

Sí, creo que eso es importante. O sea, ya la experiencia de este rodaje deja... O sea, a mí 

me hace ver que debes de tener siempre un plan B con el clima, un plan B de locaciones, un plan 
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B de muchas cosas, ¿no? Incluso de gente que, o sea, en las cabezas de equipo, o sea, ¿no? Mi 

fotógrafo un día se sentía muy mal, o sea, sí muy mal y no pudo ir al rodaje, ¿no? O sea, como 

que... y tuvo que suplirla el foquista, pero que es también director de fotografía y que solo fueron 

unas horas, pero cosas así que eso yo no lo tenía contemplado. Afortunadamente estaba él, que es 

fotógrafo de cine, que o sea, pero... que ha trabajado con ella, que tiene como el mismo mood, pues, 

por decir, pero son cosas que vas aprendiendo. Pero sí, pues supongo que teniendo plan B para 

todo. Para todo.  

0:06:00 Carlos Pasillas 

Y en realidad es difícil, porque a veces, supongo que en la Ciudad de México también hay 

más servicios que te puedes dar a resolver, pero aquí ustedes estaban solos. Sí. O sea, ustedes 

trajeron lo necesario y ya, ¿no? 

0:06:30 Verónica Marín  

Sí. 

0:06:00 Carlos Pasillas 

A las 40 personas, a todos se les pagó?  

0:06:30 Verónica Marín  

Sí, a todos. A todos. De hecho, no podía haber nadie que no recibiera un sueldo. Como que 

todos y todo con recibo de honorario. En IMCINE me sobraron 13 pesos y tuve que redactar una 

carta de por qué no gasté esos 13 pesos. Así, tal cual. 

Me cuestionaron por qué había salchichas vegetarianas en las compras y yo, es que soy 

vegetariana, casi que compruébamelo, ¿no? Y yo así, o sea, cosas así que no estábamos 

acostumbrados y que nos enfrentamos a eso, ¿no? Como esas cosas de los flujos de efectivo, que 
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era una cosa que en la vida habíamos visto, que son páginas y páginas de cómo corre el dinero día 

a día, que era a mí me abrumaba un poco, ¿no? 

Pero afortunadamente, para esta producción tuvimos algo que nunca habíamos tenido, que 

fue un productor, ¿no? Que, o habíamos tenido, pero digamos que productores que habían 

trabajado independientemente, pero que no, que ni en su vida tampoco han visto eso, ¿no? 

0:06:00 Carlos Pasillas 

Entonces, así como. A veces, si ustedes te manejan en provincia, como que hasta 

llegábamos a confundir el término, ¿no? Sentimos que el productor era un facilitador de cosas, de 

servicios, pero en realidad tienen muchas más funciones 

0:07:15 Verónica Marín  

Sí, claro. Era una cosa como abstracta que no entendíamos que ahora yo digo, ah, eso es 

un producto. 

 0:06:00 Carlos Pasillas 

Entonces, en Tres aprendiste a dirigir, pero en Fugas e Irrupciones aprendiste de nuevo a 

dirigir.  

0:07:15 Verónica Marín  

Sí, y yo creo que no he aprendido todavía. 

0:06:00 Carlos Pasillas 

¿Cómo resolvieron, por ejemplo, catering, transporte? Además de que había un presupuesto 

para pagar, ¿también hubo cosas que se consiguieron en especie, en patrocinios, product 

placement? 
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0:07:51 Verónica Marín  

No, nada. Todo fue con IMCINE, con el presupuesto de IMCINE, porque Juan Carlos hizo 

como ese ejercicio de decir, desde la carpeta, o sea, todo va a ser así. Todavía había la oportunidad, 

porque otros productores lo hacen de combinar fondos, de buscar patrocinios, todo esto, pero esta 

película tenía una estructura pequeña alcanzar ese fondo, digamos que aplicamos al fondo 

adecuado, porque no necesitábamos más. Entonces como que todo se cubrió con eso y tuvimos el 

catering, fue un problema conseguirlo en Aguascalientes porque no existen, o sea no hay nadie que 

se dedique a hacer eso y era como, ¿dónde buscamos? Y en todos lados que ibas, para una película, 

¿cómo? No entiendo, o sea era como explicarles y decirles y tanta gente y todos los días y a las 

seis y luego a las no sé qué hora y luego no sé qué. 

Entonces, primero fue como que intentamos con unas personas que eran como cercanas y 

que dijeron, no, sí, nosotros nos lo aventamos, pero no, o sea, no, fue insuficiente, o sea, no se 

pudo. Y el productor dijo, no, ¿sabes qué? Antes de que esto reviente o sea probamos unos días y 

él se puso a mover yo no sé en qué momento lo hacía, pero de pronto ya había un montón de 

comida todo el tiempo y así no y ya nos después nos enteramos de que había conseguido como una 

cosa de bufet. Pero si fue un problema por ejemplo la alimentación porque en Aguascalientes 

todavía no hay como esa... pues sí, o sea, no estamos acostumbrados pues a que haya ese 

movimiento. 

0:09:44 Carlos Pasillas 

Ese servicio, ¿no? Ajá, sí, sí. Es muy especializado. Sí, sí, no. Al final se resolvió como un 

bufet igual aquí en Aguascalientes, no se trajo de otro lado.  

0:07:51 Verónica Marín  
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No, no se trajo de otro lado, fue aquí en Aguascalientes. Nomás había que explicarles los 

requerimientos 

0:09:44 Carlos Pasillas 

Los rodajes, ¿más o menos cuántas horas se llevaban al día?  

0:10:09 Verónica Marín  

Ahí fueron estrictamente ocho, diez horas máximo. Pero, o sea, estaban planteados como 

diez horas máximo, pero nunca llegamos a las diez horas. O sea, fue como siempre terminábamos 

antes. 

De hecho, unos días terminábamos mucho antes. O sea, como, porque era muy, lo que pasa 

es que la fotógrafa, aunque es de Ciudad de México, ella vino antes aquí a Aguascalientes y 

estuvimos trabajando todo. Ella fue a la casa y nos usaba a nosotros, o sea, como que nos decía, 

¿tú eres? Ajá, como que esto va a pasar, este movimiento va a ser, o sea, y todo lo hicimos con 

fotografía. Entonces, una cosa que, por ejemplo, no habíamos hecho, ¿no? Como eso, ese ejercicio 

entonces ya todo estaba muy muy planeado entonces terminábamos pronto porque también la actriz 

principal pues nunca fallaba o sea así como que siempre todo bien todo bien todo bien con ella a 

veces, con otros actores era un poco más complicado porque también tenía trabajo con actores 

entonces ahí se volvió un poco más tardado pero había días que si, seis horas cuatro horas creo que 

un día o cinco horas, una cosa así y vámonos, ¿no? 

0:11:16 Carlos Pasillas 

Que chido. ¿Y esa planeación, por ejemplo, de hoy vamos a hacer este conjunto de planos 

porque conviene más hacerlos así, quién lo hacía, ¿lo hacías tú?  

0:10:09 Verónica Marín  
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No, los hizo el asistente de dirección que fue Abel. Eso se planeó desde la entrega de la 

carpeta en cine. Tienes que entregar que vas a hacer como día con día, o sea, básicamente así. 

Porque una de las cosas que califican es precisamente que tengas idea de lo que es un rodaje, ¿no? 

Y entonces como que él fue el que lo hizo y creo que estuvo, o sea, funcionó. 

Teníamos miedo de eso también porque no habíamos, o sea, y aparte no es lo mismo 

trabajar con tu fotógrafo que has trabajado dos, tres veces, que llegue alguien nuevo, que no sabes, 

le tienes que preguntar, oye, ¿cuánto te tardas? ¿Eres tardada en iluminar? ¿No eres? O sea, ¿tu 

gafer es movido, no es movido? ¿Cuántas personas traen? ¿Ocupas todo el móvil cada vez? porque 

ella hacía sacar todo del móvil, ¿verdad? Todo estaba fuera. 

Era una cosa así que decíamos, Dios mío. Eso fue el primer día. Los demás días ya era 

como que ya nada más saca lo que vas a ocupar. O sea, como que no. Entonces, vas a, como que 

ahí vas acomodándote y todo, pero sí son preguntas que hicimos antes, ¿no?, de hacer el plan de 

rodaje, de cómo trabajaba la fotógrafa y también Abel sabe yo como más o menos trabajo, ¿no? 

Como si me gusta repetir, si son muchos tiros o solo uno, como todas esas cosas. Entonces, es un 

ejercicio que él hizo. 

0:11:16 Carlos Pasillas 

 ¿Sientes que la experiencia previa, no nada más de otra película, sino los ejercicios, incluso 

los FIRA, les dieron a ustedes herramientas como para resolver cosas más rápido?  

0:10:09 Verónica Marín  

Sí, sí, por supuesto. Yo creo que Hueso de Corvina, por ejemplo, fue como una gran escuela 

de organizar antes terminábamos el día y en la noche yo era asistente de dirección, entonces yo 

tenía que con Abel organizar el día siguiente porque todo se movía, porque ese día nos decían no 

es que va a estar ocupada esa locación, entonces lo que hacíamos es no vamos a perder tiempo, 
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hay que adelantar qué escenas podemos adelantar, qué actores tenemos, qué cosas, entonces se 

movía el día siguiente. 

Entonces era como un ejercicio de estar todo el tiempo organizándose y creo que también 

no solo los rodajes, sino digamos la vida misma. Todos los procesos académicos, todo eso te hace 

como pues tener un orden, ser como pues yo dentro de todo el caos que tengo en la cabeza creo 

que puedo ser como cuando me lo propongo puedo ser organizada pero sobre todo creo que a mí 

sí me sirve el trabajo con un asistente de dirección que sea organizado, que sea más organizado 

que yo, porque si no, pues no. Y en este caso pues creo que eso ayuda mucho. 

0:14:08 Carlos Pasillas 

¿Esta película entonces sí tuvo como más marcadas estas jerarquías en el crew, ¿no?  

O sea, siento que ves como trabajamos entre cuatro o cinco personas, pues, hasta 

dobleteamos funciones y supongo que acá por el formato de un cine, pues...  

0:10:09 Verónica Marín  

Sí, o sea, yo diría que no jerarquía, sino más bien como los papeles dentro del rodaje. O 

sea, como cada quien hace su trabajo y eso sí fue como una línea muy, muy marcada. O sea, yo, 

por ejemplo, fue algo que yo agradecí mucho, yo jamás tuve que preocuparme por algo de 

producción, o no me enteré de nada de los problemas de producción. Cuando terminó el rodaje y 

a mí me contaron cosas, yo dije, ¿y eso en qué momento pasó? Porque yo nunca vi a Juan Carlos, 

a mí siempre Juan Carlos me veía y, ¿qué tal? ¿cómo es todo? Bien, todo maravilloso, todo perfecto. 

Y no era verdad. 

O sea, cada persona hacía lo que tenía que hacer y fue un aprendizaje también en cuanto a 

esto. Y ahorita que mencionas lo de las jerarquías, nos dimos cuenta de que el trabajo en el territorio 
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nacional que no es Ciudad de México, es muy distinto a la Ciudad de México, ¿no? Porque ellos 

traían como toda esta onda de... A mí llegaron diciéndome, este... “Señor, ¿qué hacemos, señor? 

¿Qué no sé qué, no?” Y yo de entrada les dije, a ver, o sea, yo no soy ningún señor, y a mí no me 

digan señor, yo soy Verónica, y ya, ¿no? Y así, como que... O sea, como esta onda de otra dinámica, 

otra escuela. Pero de eso también aprendes, ¿no? Como que aprendes lo que no quieres hacer. A 

mí para eso me sirvió un poco. 

Pero sí sirve mucho esto de centrarse cada quien en su trabajo, creo que es algo positivo. 

Sin embargo, también creo que puedes siempre, como que esa cosa me gustó, estar concentrada en 

lo que puedo hacer, pero también como que la otra manera, también, igual creo que es una manera 

válida de hacer el trabajo. Me siento cómoda en los dos. Sí, depende del requerimiento. 

Obviamente, si te dicen, pues te vamos a dar el dinero y tú no tienes que preocuparte de nada, 

perfecto. Pero si me dicen, oye, eres la directora y tienes que barrer la popó que hizo el perrito, 

pues lo hago, ¿no? O sea, no tengo ningún problema. 

0:16:28 Carlos Pasillas 

 Oye, ¿y de la postproducción, ¿cuál el flujo de trabajo que se siguió?  

Verónica Marín 

Terminamos, bueno, terminamos la peli y me entregaron el trabajo mientras grabábamos y 

eso fue algo que estuvo muy chido, que Henry, que fue el data mánager, estuvo encerrado en un 

cuarto atrás todo el tiempo. Y él solo salía al final del día y decía, el día de hoy estuvo muy bien. 

Y yo decía, ¿qué Henry? Porque él veía todo el material durante el día, eso estaba haciendo. Y lo 

que él hizo fue que cada día iba montando. Cuando terminamos la película, él tenía un primer 

montaje de la peli y eso fue muy favorable porque el IMCINE me pedía un montaje pronto. 
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Él hizo el primer montaje que sirvió como maqueta a la montajista Ana Laura, como para 

empezar a armar y ver qué material había. Entonces ella ya empezó a trabajar, ella me entregó, me 

parece que diez cortes de la película. 

Sucedió algo que a mí me asustó mucho porque íbamos en el séptimo corte y a mí no me 

gustaba la película y yo decía, o sea, era una frustración muy grande porque yo decía Abel, es que 

algo no está funcionando, es que no sé qué, pero fue una cosa de diálogo con ella, o sea, como de, 

es que algo no está ahí, como que hasta que clic, hicimos un clic y ya dijimos ya, eso es lo que 

queremos. 

Después se fue a Ciudad de México, se trabajó en Eidos Media con Víctor Velázquez. Él 

ya trabajó el color y eso fue lo primero que se trabajó. Él hizo el color, hicimos un visionado con 

la fotógrafa. Bueno, yo fui en algunas ocasiones cuando ellos estaban trabajando. 

Finalmente se hizo un visionado, que esa es otra experiencia, que yo nunca había trabajado 

ese proceso de postproducción. Uno piensa que terminas el rodaje, que se termina la película y no 

es cierto, ese fue otro viaje, otro aprendizaje y trabajamos eso.  

Luego vino el diseño sonoro, que se hizo a la par de la musicalización, porque diseño 

sonoro y música trabajaron y eso me gustó, como que trabajaron en conjunto. Hicimos un grupo 

de todos ellos juntos y era como “¿tú qué ideas tienes para la música, Cintia?, ¿cómo vas a grabar?, 

¿con quién vas a grabar? Cintia grabó aquí en el estudio con Castmu. Entonces, también con 

Castmu los enlazamos con ellos y eran como diálogos entre ellos que ellos entendían muy bien. 

Entonces ellos trabajaron y ya luego yo fui para ver el diseño sonoro y ya igual trabajé con ellos 

algunas veces, otras cosas las hicimos a distancia, yo tuve que hacer unos doblajes aquí, porque sí, 

se hicieron varios doblajes y era difícil porque yo tenía que dirigir a distancia. Entonces me 

conectaban. Como ellos traían audífonos y yo traía, pero ellos me escuchaban, pero yo a ellos no. 

Pero sí, no sé qué y bla, bla, bla. Era una cosa ahí como que, entonces, el chiste es que yo los dirigía 
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a los actores a distancia y ellos mientras grababan los audios, ¿no? Porque yo le decía a Juan Carlos, 

no, pues ahí, pues grábenlos, ¿no? Pero me decía, no, es que tú tienes que dirigirlos, porque es la 

intención la cosa. Y me decía, bueno, y quedaron bien, o sea, todo eso quedó bien. Porque si no, 

era viajar, ¿no? A todos los lugares, a Ciudad de México sí fui a hacerlos, pero a Tijuana no.  

Y se hizo eso vimos todos como la fotógrafa, Víctor y los de sonido, vimos el corte final. 

Y sobre ese todavía me preguntaron, como que, ¿Vero está segura? porque ya de aquí ya no hay 

vuelta atrás. O sea, ya como que así. Entonces, todavía hicimos como algunos ajustes no sé qué y 

ya tal que me dijo Víctor ahora sí ya, ya de aquí ya no puedes, o sea ni aunque se muera tu abuelita 

le vamos a quitar nada, le vamos a poner ya nada, pasa así. 

Y es una cosa difícil, pero al final pues lo tienes que hacer no dices bueno ya y pues ya está 

el corte desde hace tiempo, ya está. Ahorita ya lo tenemos participando, pues concursando en 

festivales, el primero que nos dijeron no fue en el de Guadalajara, que un poco ya lo sabíamos, o 

sea, pero de todos modos quisimos ser tercos y meterlo por meterlo, pero ya, como que decíamos, 

no va a quedar, pero bueno, hay que meterlo. 

0:21:34 Carlos Pasillas 

¿Por qué pensabas en no meterlo? 

0:21:34 Verónica Marín  

Es que hay esa es otra cosa que es súper interesante que es la ruta de distribución, de 

exhibición, distribución, que la verdad es un tema que nosotros ignorábamos en absoluto. 

Tuvimos reuniones con IMCINE Distribución y tuvimos... exhibición, perdón, y tuvimos 

reuniones con una microempresa que se encarga totalmente de hacer este tipo de rutas y nos 
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explicaron como todo lo que acontece detrás de nuestra realidad, de cineastas ilusionados con 

quedar en un festival y pues básicamente te cobran por hacerte tu ruta de festivales. 

Son muy realistas y te dicen “este festival acepta este tipo de cine con estos tipos de 

presupuesto, con este tipo de directoras, directores, con no sé”, entonces en el caso de Guadalajara 

pues tiene como un perfil de cineastas pues ya como con cierto renombre, con estrenos, o sea como 

es muy de alfombra roja, no, como le llaman, entonces como que si trae un actor famoso, o sea 

como cosas que esperan, cierto tipo de cine, cierto tipo de presupuesto, cierto tipo de también de, 

o sea, por ejemplo, de películas que fueron financiadas con Eficine y no con Focine, como cosas 

así, ¿no? 

0:23:00 Carlos Pasillas 

Como más grandes. 

0:23:00 Carlos Pasillas 

Y más que tienen como posibilidades de ser como comerciales, como cosas así. Entonces, 

pues de entrada ya como que dices, bueno, pero hay que intentarlo.  

0:23:06 Carlos Pasillas 

¿También te piden que sean óperas primas? Pues sí. ¿O que sean estrenos también? 

0:23:10 Verónica Marín  

Sí, depende en qué, depende en qué, en cuál la metas. Ya tiene ahí como su nicho, pues ya 

hay como muchas cosas ahí. 

0:23:16 Carlos Pasillas 

 ¿Y a dónde vas a ir a los festivales?  
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0:23:19 Verónica Marín  

Estoy apostando por Morelia porque hay como una cosa de ese festival que a mí me gusta 

que es que dan seguimiento a las carreras de los cineastas que es algo que nos hemos dado cuenta. 

Por ejemplo, yo he estado ahí dos veces y me llamó la atención que la segunda vez que estuve ya 

no era así como que, ah sí, Verónica la de Aguascalientes, sino que ya era como que, ay, tú ya 

estuviste aquí con Súbito, tú corto, no sé qué como que o sea como que saben que ya saben y qué 

y qué más has hecho y te estamos siguiendo o sea como que todo eso como que ellos van viendo 

lo que vas haciendo no. 

Entonces yo como que me apuestas eso porque creo que sí o sea si ya estuve en dos 

ocasiones pues quiero estar ahí no y no solamente porque o sea quiero estar en ese festival porque 

ya le tengo como cariño entonces como que ese festival y la Habana que son como los que a mí 

me gustan mucho, pero obviamente hemos aplicado a un montón porque nos dieron una ruta de 

festivales que, que esa es otra cosa chida porque nos iban a cobrar un chingo por eso, pero un poco 

mi productor pues es como una persona que tiene muchos amigos y mucha gente que lo quiere y 

le dijeron “solo por ser tú, Juan Carlos, es como nuestra, digamos, aportación a tu película”. No 

nos lo pagues. 

0:23:27 Carlos Pasillas  

¿Pero eso se está pagando como meterlo en los festivales, no, sea, la mayoría te cobra?  

0:25:29 Verónica Marín  

Sí se está pagando, que ya eso es un presupuesto que, por ejemplo, ya aprendimos que 

tenemos que prever, que no lo presupuestamos. 

0:25:31 Carlos Pasillas  
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¿Eso sucede en la hora de su anuncio?  

0:25:35 Verónica Marín  

Sí, sí, sí, ahorita ya está participando. 

0:25:37 Carlos Pasillas  

¿Pero entonces no se ha estrenado?  

0:25:39 Verónica Marín  

No, no se ha estrenado porque te puedes cerrar puertas, porque si por ejemplo la seleccionan 

en la Habana, entonces ahí sería un estreno internacional y ya no puedes tener otro estreno en algún 

otro lado que no sea, o sea por ejemplo si la selección en la Habana, por mí está bien que sea su 

estreno internacional, pero si la seleccionan en Lima en un festival de género a mí no me gustaría 

que mi película se estrenara en un festival de género, aunque sea su estreno internacional porque 

mi intención no es que se vea como una película de género y ese festival lo que te abre son puertas 

a festivales de género y entonces yo no quiero. 

A mí me gustaría que se estrenara en Morelia y si no pues en la Habana no se iba a hacer 

como el estreno internacional en la Habana y si no en Morelia y ya. Pero si no, pues donde caiga, 

tampoco es como... o sea, sí, o sea, como que... 

Pero esperando que no tenga que llegar a eso, ¿no? De decir, bueno, pues ya con que se 

estrene, yo no creo que pase, o sea, ojalá que no pase. Pero bueno... 

0:26:00 Carlos Pasillas  

¿Has pensado en plataformas digitales después de su rota de exhibición? 

0:26:00 Verónica Marín  
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Sí, sí, de hecho, lo que más me importa a mí es que esa película la vea una señora viejita y 

que le cambie algo en su vida. Si llegará así en YouTube, pues qué chido. No me importa porque 

además otra cosa que es importante es que la película es nuestra, o sea, ya no es de un cine. 

Entonces cambió. Entonces eso está chido, yo creo que también mi productor estaría de acuerdo 

en que la película pues se vea y ya no tanto como la onda de “si no es un festival no”. 

Creemos que es una película como accesible no cine de tan autoral que a veces cuesta 

trabajo como que no tiene creo que está como en una línea en la que muchas por ejemplo amas de 

casa podrían empatizar o sea por ejemplo, yo me di cuenta cuando lo vimos en la con las con las 

actrices y todo eso invité por ejemplo a mi mamá y mi mamá la vio y mi mamá estaba así no que 

mi mamá de una película de arte es más ha visto mis otros cortos y así como de, o sea, no sé, pero 

la película sí hizo clic con ella. 

0:28:13 Carlos Pasillas 

Pero supongo que lo tenías pensado así desde que salió el guion, ¿no? ¿O sea, sí pensaron 

en el público en ese momento?  

0:28:26 Verónica Marín  

Sí justo quería eso, una película que estuviera en esa línea límite, entre lo que no fuera así 

ultra comercial, pero tampoco que fuera como algo que, inaccesible, pues. 

0:28:26 Carlos Pasillas 

Ok, muchas gracias. Ya no vamos a hablar de la peli, sino más bien como unas preguntas 

generales. ¿Cuáles son tus influencias para realizar cine? 

  

0:28:51 Verónica Marín  
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Ay, esa pregunta siempre me ocasiona mucho trabajar. Déjame pensar. Pues como que 

analizándolo un poco, creo que me gustan las películas que son como autorales, o sea, de gente 

que escribe y hace sus películas. Entonces, diría que me gusta el cine de Charlie Kaufman, por 

ejemplo, que él es como guionista y hace sus películas. Me gusta el cine de Lars von Trier, me 

gusta el cine de Thomas Vinterberg, de hecho, una de las películas de él fue como la de Submarino, 

que fue la que a mí me hizo decidir cómo escribir y decir, yo quiero escribir algo así. 

También pienso que las mujeres que obviamente tengo referencias de mujeres que es 

Chantal Ackerman, Kerdennis, Lucrecia Martel y me gustan pues todas son dramas, ¿no? Creo que 

todas mis referencias son dramas creo que el drama es lo que a mí me gusta, ya me di cuenta. 

0:28:26 Carlos Pasillas 

Oye, y a nivel local, ¿a quién consideras como una influencia?  

0:28:30 Verónica Marín  

Pues, dentro de cine, tengo que pensar. Es que desde el cine estoy pensando, las personas 

que si son mi referente para hacer cine creo que si Abel son y Lino. Abel es mi pareja y en el 

momento en que decidió hacer cine era mi pareja y Lino fue mi amigo mucho tiempo. 

Entonces darse cuenta que alguien puede hacer cine en Aguascalientes, es como también 

lo que a mí me hizo decir, ¡ay, yo también puedo hacer cine! Creo que ellos dos, pero yo sí creo 

que, y creo que vuelvo a repetirlo, que quien plantó como esa semilla en muchas personas de hay 

que hacer cine en Aguascalientes, fue Jaime Humberto. O sea, como que después de ese taller que 

él vino a dar y que hizo esa película, como que esa idea de poder aprender haciendo una película, 

creo que es sumamente interesante. 
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Entonces, creo que, o sea, podría decir que ellos tres. Y pues también, un poco yendo como 

hacia abajo, creo que también me nutro mucho de las historias y de las cosas de mis alumnos y de 

mis alumnas, porque soy maestra, soy docente, bueno, fui docente o seré, no sé. Y, por ejemplo, 

lo que se está gestando en la universidad autónoma, o sea, yo veo sobre todo, y sobre todo veo 

chicas, veo mujeres que están como activas haciendo cosas, ¿no? O sea, por ejemplo, pensaba en 

esta chica que también ahorita está en el clúster, que es esta Victoria La june, que como que ya 

tienen una cosa de que ya tienen una mirada propia, particular, que a su edad yo no tenía 

Luís Fernando Velasco, que a mí lo que me llama mucho la atención de él es que tiene una 

narrativa muy particular, muy propia, y que una propuesta que yo no me atrevería a tener. Porque 

él juega con lo fantástico y a mí me da miedo. Yo siempre estoy como dentro de lo realista. Y 

mientras más realista y más drama sea mejor, porque tal vez es un lugar cómodo. Pero él siempre 

juega como con estas cosas fantásticas y todo eso. O sea, como que lo admiro de él, como que dar 

ese paso y atreverse a hacer eso, creo que es como importante. 

0:33:23 Carlos Pasillas 

Sí. Hay historias muy chidas, hay como de todo y eso está muy bien. ¿Qué piensas en 

general del cine local? 

0:33:28 Verónica Marín  

Pues, pienso que está creciendo, que está avanzando, pero también creo que ahorita es un 

punto en el que estamos en ebullición y no sé qué va a pasar, porque ahorita las políticas públicas 

y todo el rollo que se traen con los fondos es sumamente tenso. O sea, puede ser que siga igual y 

sería maravilloso porque se está descentralizando, pero también hay un descontento general por la 

descentralización. 
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Entonces creo que puede irse, revertirse. Y no sé si esa ebullición que hay tiene que ver 

con todo lo que está pasando con FOCINE, con toda esta apertura, o si realmente viene desde aquí, 

porque yo me doy cuenta que, o sea, yo decidí quedarme aquí y resistir, pero creo que eso muchas 

personas no lo tienen muy claro, o sea, yo sí veo que muchos estudiantes de la CAP se están yendo 

a Ciudad de México, se están yendo a continuar sus estudios y luego ya se quedan o se están yendo 

para otros lugares. 

Si sigue sucediendo esto de que se van, pues va a quedarse igual, ¿no? Un poco. Pero al 

menos nosotros tratamos como de, desde aquí, seguir haciendo cosas, ¿no? O sea, no, yo no pienso 

irme a ningún lado y yo voy a hacer cine aquí. O sea, como, pues sí, como esa cosa de un poco de, 

pues a lo mejor de ser meses o de ser tontos o lo que sea, pero creo que es una manera de abrir las 

puertas y yo cuando sucedió lo de la película de FOCINE, sentía un poco de malestar por algunas 

cosas, pero luego decía bueno en lugar de que sea algo malo pues yo lo tengo que ver como una 

puerta que se abre y creo que eso como pues no sé siento que hay una puerta abierta para el cine 

en Aguascalientes y ojalá que se aproveche, ¿no? Porque, quién sabe. 

0:35:48 Carlos Pasillas 

Salvador Plancarte también estuvo ahí seleccionado por IMCINE. Y, pues, no sé, hay como 

varios. Pero respecto a las instituciones, pero más bien a nivel local, ¿Tú consideras que hay como 

algunas limitaciones o crees que también ya se está cambiando? No sé ¿Cuál es tu experiencia? 

0:35:48 Verónica Marín  

Pues creo que sí está cambiando, sí hay como una apertura, pero lo malo es que dependemos 

del gobierno en curso. Es como una cosa de estar gestionando cada vez que termina. Nos pasó 

ahora con la nueva entrada al instituto de Alex, que fue otra vez como ir y... nosotros vamos a 

hacer clúster, nosotros hacemos esto, nosotros... como ese discurso que ya estamos un poco...  
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0:36:48 Carlos Pasillas 

Y seguro volverá a pasar.  

0:36:35 Verónica Marín  

Seguro, que eso está mal, o sea, decir como seguro va a volver a pasar, pues es como que 

ya no debería de pasar, ¿no? Entonces, pero como que nosotros pensamos, ¿qué se hace ante eso? 

O sea, ¿qué puedes hacer ante eso? O sea, lo que se hace ante eso es trabajar una ley 

cinematográfica que evite que pasen esas cosas. Entonces, lo que creo yo es que, pues, nada más 

hay que hacer, hay que trabajar en lo que se debe trabajar para que no suceda eso. 

0:37:08 Carlos Pasillas 

Claro, para darle continuidad a los proyectos. Ya vamos a terminar. ¿Cuáles son los retos 

que tú consideras los retos más importantes para consolidar una industria cinematográfica en 

Aguascalientes? 

0:37:21 Verónica Marín  

Pues, creo que lo primero es gestionar como de mejor manera la comunidad 

cinematográfica. Siempre he pensado que ese es el gran problema de muchas cosas, como la falta 

de un frente común para exigir estímulos frente al instituto y exigir frente a esta comunidad 

cinematográfica, ya no tanto de amigos, sino de compañeros de trabajo, como de gremio, creo que 

eso puede ayudar. 

Yo lo único que puedo hacer por ejemplo desde mi postura es o lo hacía era estar en las 

aulas y servir como un poco no de ejemplos sino como de decir para mí si es importante decirle a 

las mujeres por ejemplo se puede hacer cine, porque es como una cosa que pues que muchas chicas 

tú vas a la universidad en estos tiempos y muchas chicas no se lo creen, o sea, dicen, no, pues, casi 
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todas, el primer día de clases yo pregunto, ¿ustedes qué quieren ser, no? Y los hombres siempre 

quieren ser directores y fotógrafos y las chicas, no, pues yo este, pues yo un vestuario, quiero, pues 

no sé qué hacer, o sea, eso sigue persistiendo y aunque parece que no y todo eso, entonces creo 

que para mí me toca un poco por ese lado, ¿no? como trabajar por eso y seguir haciendo cosas para 

que vean que se puede hacer cosas. 

 0:39:24 Carlos Pasillas 

Sí. Y creo que, además de pertinente, pues, es como necesario, ¿no? Justo las políticas están 

también cambiando hacia ese lado. Qué chido, te felicito. ¿Cómo consideras que tus producciones 

han impactado en la industria local?  

0:39:35 Verónica Marín  

Pues, no sé, yo creo que, o sea, creo que en dos sentidos. O sea, en uno, con la gente que 

trabajo, creo que les ha servido y me da mucho gusto porque, por ejemplo, yo como que siempre 

pensaba, bueno, voy a hacer este corto y lo voy a meter a Morelia. Y no importa si queda o no 

quede, ¿no? Y de pronto queda en Morelia, ¿no? Y me gusta que ahora con la gente que yo trabajo 

dicen, no, pues vamos a apuntar a Morelia. 

O sea, ya no es hacer el corto y a ver si queda, sino vamos a hacer un corto para quedar en 

Morelia. Vamos a hacer como este tipo de cosas que creo que de cierto modo fueron como, o bueno, 

en mi equipo de trabajo fue como una cosa que nos motivó para seguir haciendo cosas. Entonces 

creo que en ese sentido con la gente que trabajo, las cosas que hago y la gente que se alegra por las 

cosas que hago, pues se contagian y van creando cosas. Y también el hecho de que mis amigos me 

ayuden en mis producciones es como una cosa recíproca, que yo voy a ayudarles a eso. Entonces 

eso ya es como una bola de nieve que va creciendo, o sea, siempre va a haber, si alguien trabaja en 

una producción mía, va a tener mi apoyo para que yo trabaje en la suya, entonces ya tuvo un 
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impacto mi producción en él. Entonces creo que eso es algo importante que logra el cine pues 

comunitario. 

Y con respecto a la gente que no trabaja conmigo y que un poco pues no tiene como esta 

cosa de que no le caigo bien o no sé, cosas así, creo que eso también sirve. Porque cuando tú ves 

que alguien que te molesta o te incomoda está haciendo cosas, también te mueve. O sea, y también 

dices, yo también voy a estar ahí no y como toda esta cosa como que también hace que hagas cosas, 

entonces yo digo pues está bien  

0:41:43 Carlos Pasillas 

Una competencia, pero sana, ¿no? 

0:43:03 Verónica Marín  

Claro, eso te va a hace hacer cosas pues que chido, hazlas. O sea, por mí yo voy a seguir 

haciendo cosas  

0:44:43 Carlos Pasillas 

Y precisamente para terminar, ¿qué sigue para Vero Marín? 

0:41:51 Verónica Marín  

Pues ahorita estoy escribiendo el próximo largometraje porque tengo el sistema. Entonces 

metí tres largometrajes en escritura, ese es mi proyecto, pero el que estoy escribiendo ahorita que 

es el del primer año se llama Silencios Recurrentes y ese quiero que se mi próxima película. Mi 

idea es como apuntar al EFICINE, pero eso es como lo que yo quiero, no sé si vaya a suceder, pero 

hacia eso con ese proyecto, a ver qué pasa  

0:42:54 Carlos Pasillas 
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Perdón por todas las broncas técnicas que tuvimos, lo bueno es que si salió, aunque una 

parte va a quedar con el celular. Pues muchas gracias y ha sido muy interesante conocer los puntos 

de vista de ambos porque hace mucho que no platicábamos y esto está muy chido. 

Esto también es un intento de que nos reconozcamos y de que la comunidad crezca o se 

fortalezca.  

0:43:22 Carlos Pasillas 

Gracias. Sí, chido. Gracias a ti. 
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